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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Вышло в свет справочное издание «В помощь российскому 
соотечественнику за рубежом»
В Москве вышло в свет справочное издание «В помощь российскому соотечественнику 

за рубежом», подготовленное  Институтом  стран СНГ  по заказу МИД России в соответствии с 
решением Правительственной комиссии за рубежом. 

В книге объемом 800 страниц собраны полезные сведения как о 
Российской  Федерации,  так  и  об   общественных  структурах 
соотечественников, проживающих за рубежом.
Открывается  книга  приветствием  Министра  иностранных  дел 
России С.В.Лаврова, председателя Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом. В издании приведены 
справочные  сведения  о  Российской  Федерации,  ее  высших 
государственных  органах.  Читатель  может  познакомиться  с 
законодательной основой государственной политики в отношении 
соотечественников  за  рубежом,  отраженной  в  законодательных 
актах,  программах  работы  с  соотечественниками.  В  книге 
приведены  сведения  об  федеральных  и  региональных  органах 
власти  России,  задействованных  в  реализации государственной 
политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом,  дана 
контактная  информация  российских  дипломатических  и 
консульских представительствах по всему миру. 
Большой  раздел  посвящен  Государственной  программе  по 
оказанию содействия добровольному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. В нем 
читатель найдет нормативные документы и справочные сведения 

о  государственных  органах  задействованных  в  реализации  программы  в  12  пилотных  регионах 
(Красноярском, Приморском и Хабаровском краях, Амурской, Иркутской, Калининградской, Калужской, 
Липецкой, Новосибирской, Тамбовской, Тверской и Тюменской областях),  где начинают работать по 
данной программе уже в 2007 году. 

Подспорьем  соотечественникам  являются  сведения  об  общественных  и  некоммерческих 
организациях в Российской Федерации, занимающихся проблематикой соотечественников за рубежом.

Специальный  раздел  отведен  для  материалов  Всемирного  конгресса  соотечественников, 
прошедшего в октябре 2006 года в Санкт-Петербурге. Материалы проиллюстрированы фотографиями 
участников конгресса и рабочих моментов его работы. 

Издание  также  содержит  информацию  о  747-ми  общественных  организациях  российских 
соотечественников,  действующих  в  77-ми  государствах,  и  о  международных  объединениях 
соотечественников. Сведения об общественных структурах соотечественников помогут налаживанию 
широких  горизонтальных  связей  межу  ними  и,  тем  самым,  будут  способствовать  консолидации 
российской диаспоры за рубежом.  В то же время, составители приносят извинения за возможные 
неточности  и  неполноту  сведений  об  организациях  соотечественников  и  надеются,  что  сами 
соотечественники примут участие в исправлении и дополнении базы данных для совершенствования 
ее при последующих изданиях.

Тираж  книги  (1500   экземпляров)  и  CD-диски  (200  штук)   предназначены  для  бесплатного 
распространения среди соотечественников за рубежом. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин – о заявлении Госдумы по поводу ситуации на 
Украине

06.04.2007.Радио «Свобода»
Ведущий Владимир Кара-Мурза.
Владимир Кара-Мурза: Сегодня Государственная дума приняла заявление о ситуации на Украине и неотложных 

задачах  развития и углубления российско-украинских  отношений,  дружбы,  сотрудничества и партнерства.  В поддержку 
документа выступило 342 депутата. Тему обсуждаем с Константином Затулиным, депутатом Государственной думы, 
заместителям комитета по делам СНГ, директором Института стран СНГ. 

Константин Затулин: Я просто рядовой член этого комитета, я не заместитель. 
Владимир Кара-Мурза: Бывший председатель комитета по делам СНГ. В чем суть принятого сегодня заявления? 
Константин  Затулин: Это  заявление  первая,  на  мой  взгляд, 

развернутая  реакция  российских  властей  и  точно  первая  со  стороны 
российских  законодателей  на  официальном  уровне.  Мы  выражаем 
обеспокоенность происходящим внутриполитическим кризисом на Украине. И 
на  мой  взгляд,  достаточно  жестко,  хотя  и  справедливо  критикуем  попытку 
президента  выйти  за  рамки  правового  поля,  превысив  свои  полномочия, 
выступаем в поддержку парламентаризма, демократии на Украине. Кому как не 
депутатам,  то  есть  коллегам  украинских  депутатов,  которых  президент 
собирается  распустить  или  разогнать,  в  этой  ситуации   высказаться  в  их 
поддержку. Мы одновременно, на мой взгляд, это очень важно, частью этого 
заявления  предостерегаем  от  какого-то  иностранного  вмешательства  и 
давления на государственные и политические институты Украины. Мы знаем о 
фактах  такого  давления,  пока  они  не  приобрели  какого-то  критического 
массированного характера, но по опыту «оранжевой революции» и последующих событий мы считаем нужным об этом 
сказать. Мы обращаемся при этом к парламентам стран мира, к различным парламентским организациям,  например, к 
Парламентской ассамблее Совета Европы с тем, чтобы в этот момент они тоже обозначили свою позицию и подержали 
необходимость возвращения к конституции и к нормам внутренней жизни. Очень рассчитываем на то, что все стороны на 
Украине проявят ответственность и дело не дойдет до гражданского противостояния. 

Владимир Кара-Мурза: Георгий Тихонов, бывший глава думского комитета по СНГ, предостерегает от прежних 
ошибок. 

Георгий Тихонов: Российское руководство, я считаю, однажды допустило ошибку, когда действительно правильно 
мы поддерживали Януковича. Но не надо так уж открыто влезать в эти дела, надо, чтобы украинцы сами решали свои 
вопросы. Когда мы видим, какое давление оказывают западные страны, особенно Америка на Ющенко, на его команду, у 
нас это вызывает раздражение. Если мы будем вести такую же политику со своей стороны в поддержку Януковичу, конечно, 
он для нас более приемлемый человек, он за дружбу России и Украины, за дружбу между народами. Но вести себя нашим 
дипломатам и вообще всем надо более сдержанно. Помогать надо, но не надо оказывать активного влияния. Иногда это 
работает наоборот против нас, против украинцев, против русскоязычных, особенно живущих на Украины. Все-таки решать 
надо самим украинцам, не только украинцам, но и русским и другим, живущим на Украине. 

Константин  Затулин: Никаких  сомнений  в  том,  что  это  внутреннее  дело  Украины  нет.  Мы  об  этом,  кстати, 
упоминаем,  на это ссылаемся в своем заявлении. С другой стороны,  я не очень понимаю Георгия Тихонова, когда он 
говорит, что не надо быть активными. Если не надо быть активными, значит надо быть пассивными. Никто не хочет, чтобы 
методы, которыми мы проводим свое влияние, были топорными, брутальными. Но, в конце концов, ситуация, с которой мы 
сталкиваемся  на  Украине,  на  мой  взгляд,  выше,  чем просто  какие-то  корыстные интересы России  поддержать  своих. 
Затронуты принципы. И через поддержку определенных принципов мы и пытаемся свое влияние в Украине расширять. Эти 
принципы – нерушимость конституции, отказ от методов, которые у нас в России привели к 93 году. На Украине в 2007 году 
могут привести к чему-то похожему. Поэтому, безусловно, осторожность не только Георгия Тихонова, но и многих других, 
она объяснима. Я, например, тоже не в восторге от того, как мы реализовывали  возможности своего влияния на Украину в 
2004 году. Надо сказать, что с тех пор прошло время, и в 2006 году что-то не слышно было в наш адрес каких-то обвинений. 
Тем не  менее,  в  2006 году состоялись  парламентские  выборы,  и  власть  через  некоторое  время путем формирования 
парламентского  большинства  пришла  к  правительству  Януковича.  Разве  это  не  доказательство  того,  что  влияние  и 
возможности самого Януковича и его сторонников велики, и что мы сделали определенные выводы.  И хотя нет никаких 
сомнений в симпатиях к тем, кто за дружбу с Россией  на Украине, тем не менее, наши уши нигде здесь не вылезают. 

Владимир Кара-Мурза:  Борис  Немцов,  бывший лидер  парламентской  партии  Союза  правых сил,  призывает  к 
аккуратности. 

Борис  Немцов:  Не  надо  очень  сильно  навязывать  себя,  все-таки  есть  некоторая  память  поведения  властей 
российских во время «оранжевой революции». Это память очень негативная, здесь последствия газовой войны, люди очень 
хорошо помнят. Поэтому думать, что украинцы, украинские политические силы побегут в Москву за помощью, было бы 
большой ошибкой - это наивно. Но позиция, которую мы могли бы занять, я думаю, она четко изложена как в официальной 
трактовке. То есть если мы вам нужны как посредники, мы готовы, если мы не нужны, то мы не будем вмешиваться. А 
позиция, что долой Ющенко и Тимошенко, да здравствует Янукович – это позиция глупая, она усиливает тех лиц, которые 
не считают, что с Россией нужно вести нормальный диалог и иметь добрососедские отношения. 

Константин  Затулин: Во  время  рекламной  паузы  Владимир  спросил  меня:  отвечу  ли  я  Борису  Ефимовичу 
Немцову? А я в ответ сказал, что такая моя судьба - отвечать постоянно Борису Ефимовичу Немцову, если кто видел вчера 
передачу на канале НТВ «К Барьеру!». А сегодня в данный момент идет другая передача, где мы опять с ним по этим же 
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темам спорим на канале ТВЦ. Так вот, находясь в эфире радиостанции Свобода, хочу сказать: действительно все, что 
только что сказал Борис Ефимович Немцов, вроде бы по отдельности достойно внимания, как и все в целом.  Только есть 
некоторые нюансы и как всегда дело в деталях. Во-первых, честно говоря, я не первый раз слышу, как нечто само собой 
разумеющееся о негативной памяти от нашего вмешательства и так далее. У меня тоже некое негативное впечатление не 
от того, что это вмешательство осуществлялось, а от того, что делали ошибки, доверяя чрезмерно на Украине в тот момент 
действовавшему президенту Кучме. Как выяснилось, это и была главная ошибка.  Поскольку, раз приняв решение, что мы 
должны поддержать  конституционный  порядок  на  Украине,  не  дать  свергнуть  действующую  власть,  по  крайней  мере, 
оказать всеми способами свое влияние, не переходя, конечно, определенные грани. Мы затем сочли, что Кучма играет с 
нами в честную игру.  А Кучма играл в свою игру,  которая в каких-то случаях  была честной, в каких-то нечестной. Он 
одновременно хотел остаться на посту, если не президента, то премьера. То есть уйдя, остаться. И вот эта игра его в 
конечном счете и породила победу «оранжевой революции», а  вовсе не сама «оранжевая революция» как таковая. 

Так вот, негативная память о нашем поведении - в той части Украины, с которой любит общаться Борис Немцов. 
Он ведь советником был у Ющенко, стоял на майдане. Для тех на Украине, против кого стояли на майдане, память о Борисе 
Немцове тоже негативная. Это зависит, короче говоря, от точки зрения. Никого вы не встретите на востоке и юге Украины, 
то есть половине Украины, кто бы осуждал Россию за то, что она пыталась как-то обратить внимание на необходимость 
поддержки конституционного порядка вещей в 2004 году. А с другой стороны, вы встретите много людей, которые будут 
говорить, что и Чубайс, и Немцов, и Рогозин, кстати, который в тот момент рядом с ними стоял - это явно не друзья их.  И на 
Востоке Украины, в Крыму  с ними бы не хотели иметь дело. Так что, повторяю, при всем при том, что было сказано, этот 
момент присутствует. 

Теперь в отношении того «долой Ющенко, долой Тимошенко, да здравствуйте Янукович». Да никто так не говорит. 
Сейчас ситуация, по-моему, очевидная. Сам Борис Ефимович, я был свидетелем этого, сознает, что указ – это глупость. 
При  этом  он  сохраняет  светлые  впечатления  от  Виктора  Андреевича  Ющенко,  с  которым  его  связывает  совместная 
деятельность  и  считает,  что  он  честный,  богобоязненный  человек  и  так  далее.  Очень  может  быть.  Но  этот  честный, 
богобоязненный  сегодня  своими  агрессивными  и  упрямыми   шагами   заводит  ситуацию  в  тупик.   И  об  этом  мы  как 
политические  эксперты,  как  политики,  имеем  право  рассуждать.  Вот,  собственно  говоря,  мои  коррективы  к  тому,  что 
сказано. Мы не решаем здесь вопросы судьбы Ющенко или Януковича, они  сами ее будут решать, мы лишь констатируем 
факт.  Пытается президент методами произвола,  превышения полномочий решить в  свою пользу двоевластие,  которое 
сложилось на Украине. И если бы президент был такой честный, как его любят изображать некоторые его сторонники в 
России,  то  он  бы,  наверное,  предложил,  раз  он  не  находит  общего  языка  с  парламентом,  предложил  не  распустить 
парламент незаконным указом, а предложил бы парламенту самораспуститься и одновременно сказал, что я тоже иду на 
перевыборы.  Раз  мы  не  можем  вместе  служить  Украине,  давайте  обратимся  к  украинскому  народу:  и  президент,  и 
парламент должны пройти через горнило выборов. Разве он это сказал? Да ничего подобного. Он просто хочет сжить со 
свету конкурента, вот и все. Но это старая как мир история. 

Владимир Кара-Мурза: Лидер Международного евразийского движения Александр Дугин принимает происходящее 
на Украине как должное. 

Александр Дугин: Хорошо, что в Россия показывает свою заинтересованность в ситуации на Украине. И если мы 
не можем, а видимо, мы не можем получить в союзники стратегические всю Украину, тогда нам ничего не остается по мере 
того  как  «оранжевые»  Ющенко  с  Тимошенко  раскачивают  лодку,  просто  согласиться  на  ее  расчленение  неизбежное. 
Поскольку мы видим, что с каждым разом противостояние востока и запада Украины становится все больше и больше и, 
видимо, избежать разделения страны на две составляющие не удастся.  Мы пытались, мы сделали все возможное,  но 
больше не удастся.  Соответственно,  нам нужно менять стратегию.  Я полагаю,  вопрос границы очень важный,  где она 
пройдет. 

Константин Затулин: Я тоже слушаю эти выступления.  Не только Дугина, других. Хочу заметить, что в основе 
этих выступлений объективная реальность, - тот факт, что Украина не едина.  Что Украины -  их две в одной:  это Украина 
востока и Украина запада. Думаю, что еще не испробованы все абсолютно методы, чтобы Украина выжила в нынешнем 
составе. Я лично эти методы вижу -  это методы компромисса, методы федеративной реформы на Украине. И как раз 
оголтелость и неадекватность, к большому сожалению, друзей Бориса Ефимовича, я имею в виду Виктора Ющенко, в том и 
состоит, что они это отвергают. В то время как во всем мире федерализм - это территориальная  форма демократии, как 
говаривал  Джеферсон,  она  употребляется  в  Соединенных  Штатах,  в  Федеративной  республике  Германия,  у  нас  она 
существует  в  структуре  устройства  нашего  государства.  Может  быть  омертвленный  этот  федерализм,  может  быть 
возбужденный  федерализм,  разные  степени  его  могут  быть,  но  это  форма  компромисса.  А   Украина  еще  больше 
мотивирована  для  федерализма,  чем  Россия.  В  России,  согласитесь,  федерализм  носит  национальный  оттенок,  а  на 
Украине  он  носит  геополитический  и  ментальный,  мировоззренческий  характер.  Просто,  если   приходит  на  Украине 
президент  родом с  запада,  восток  с  ним не  примиряется  и  наоборот.  То  есть  от  них  требуются  какие-то  жесты.  Это 
бесконечная история этих 15 лет. 

И  куда  как  проще,  на  мой  взгляд,  и  эффективнее  было  бы,  если  бы  Украина  однажды  пришла  к  простому 
пониманию, что нужен минимум самостоятельности на территориальном уровне.  Вот этот самый федеративный договор, 
который позволит в случае если приходит президент, которого не очень любят на западе или наоборот на востоке, то там, 
по  крайней  мере,  имеют  свои  возможности  жить  самостоятельно.   Относительно  самостоятельной  жизнью  в  рамках 
украинского государства, подчиняясь общим законам, но при этом имея некий набор прав, на которые никто не может 
посягнуть. Это ведь не программа федерализма для востока или федерализма для запада - это для всей Украины. То есть 
и западные, и восточные области будут иметь определенные равные права и иметь определенные равные обязанности. 
Что в этом, спрашивается, преступного? 

Между тем в первой половине 2005 года открывали уголовные дела по указаниям соратников Ющенко против тех, 
кто заговорил о федерализме. Их обзывали «федерастами», заявляли, что федерализм – это преступление. Откуда такая 
дикость в Европе, в стране, которая стремится в Европейский союз и об этом везде к месту и не к месту как можно чаще 
заявляет. На мой взгляд, такого рода рецепты еще не исчерпаны на Украине и к ним нужно обратиться. Если же они будут 
исчерпаны, вернее, будет невозможно их провести в жизнь из-за обструкции, то возникнет раскол.  На сегодняшний день 
факт такой, что западная Украина отвергает эти идеи, потому что она считает, что она в состоянии перебороть восток, она в 
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состоянии его победить. Не нужно никаких компромиссов, нужна безусловная победа, их капитуляция. Вы посмотрите, что 
сегодня в «Известиях» пишет соратник господина Ющенко депутат Черноволенко из «Нашей Украины». Он говорит: мы 
сейчас проведем эти выборы, мы изменим конституцию, мы загоним эту Партию регионов в глухую оппозицию, она лишится 
своих союзников. Тут, вы знаете, далеко до разговоров, что все кончится мирно и хорошо. Поэтому, что касается распада 
Украины – это, к сожалению, возможный вариант, но нам не нужно в России ходить и пророчить этот вариант. Как если бы 
все, что на уме, то и на языке. Вот в этом слабость наших идеологов, которые такими разговорами просто подставляют и 
себя и Россию. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Николая, радиослушателя из Подмосковья. 
Слушатель: Добрый вечер. Вы знаете, Украина - это поле битвы между Россией и Западом. Потому что, например, 

НАТО, вступление Украины в НАТО. Естественно, я думаю, указ Ющенко не самостоятельно был написан, а может быть 
даже под каким-то советом западным руководителей. 

Константин  Затулин: Наш  радиослушатель  почти  не  дословно,  точно  повторил  слова  не  кого-нибудь,  а 
президента Кучмы, сказанные им в 2002 году: Украина – это футбольное поле, на котором играют Россия и Соединенные 
Штаты. Знаете, есть такое украинское лукавство: они везде и всюду яростно борются с синдромом старшего брата, но сами 
они от синдрома младшего брата избавиться не могут.  Все время хотят спрятаться за тот факт, что есть Россия, есть 
Америка. Говорят: но мы-то тут причем, мы в Киеве сидим, а Россия с Америкой, они должны за нас про нас договориться. 
Это формула на самом деле приводит к определенной безответственности. Но я согласен с вами в том, что на самом деле 
Запад всеми силами пытается оказывать влияние, делает это в более современных формах, чем это привыкли делать мы. 
Это  неслучайно,  поскольку  Запад  столетия,  десятилетия  живет  в  таком  обществе,  где  это  все  достаточно  развито,  – 
сетевые структуры и прочие вещи. 

Все хорошо знаем мы теперь, сколько западных фондов, фондиков работало на Украине. В одном только Киеве 
около четырехсот было открыто накануне «оранжевой революции», в Москве сегодня столько нет, во всей России. А в тот 
момент Украина была просто наводнена. Мы прекрасно себе представляем, что на самом деле, безусловно, симпатии были 
Запада на стороне одной группы. Эта группа по мысли теоретиков и стратегов Запада должна была открыть новый этап 
жизни Украины, этап окончательного освобождения от российского влияния, этап, когда Украина должна быть приведена в 
НАТО. Под зонтиком НАТО должен быть переварен восток и юг Украины, попутно решены задачи политиков, которые 
представляют прозападные тенденции с тем, чтобы никто другой никогда не претендовал на большинство. Попутно должны 
быть выжито – это уже не интерес Запада, но это интерес прозападных политиков Украины – русское влияние, выжит 
русский язык, ограничен, загнан в резервацию, не допущен даже для регионального применения. 

То есть Запад, взяв на содержание этих политиков и прямо, и косвенно, одновременно вынужден действовать в 
фарватора того курса, который они проводят. Политики,  которую Запад на самом деле давно отвык у  себя на Западе 
видеть. Я имею в виду преследования по национальному признаку. При Ющенко, – один только факт приведу, их можно 
много приводить, – в настоящий момент введен стопроцентный показ на украинском языке всех мультфильмов и всех 
детских фильмов. То есть в русскоязычном регионе в городе Севастополе или в городе Донецке мультфильм на русском 
языке, если это не пиратская копия,  вы посмотреть не можете.  По телевидению он будет обязательно дублирован на 
украинский  язык.  Потому  что  так  решил  Национальный  совет  по  телевидению  и  радиовещанию  -  это  вообще 
неподконтрольная правительству организация, специально организуемая и обладающая большими полномочиями. Вот как 
это можно оправдать с точки зрения европейских прав и правил? 

Владимир  Кара-Мурза:  Политолог  Сергей  Марков,  член  Общественной  палаты  считает,  что  на  Украине  ждут 
реакции России. 

 Сергей  Марков:  Без  сомнения,  такое  обращение  очень  нужно.  Дело  в  том,  что  Украина  -  братская  страна, 
большинство  граждан  Украины  считает,  что  именно  с  Россией  должны  быть  приоритетные  отношения.  На  Украине 
внимательно смотрят на Россию,  ждут,  что там скажут.  Большинство людей в  условиях  этого кризиса думают:  что же 
Россия,  почему  она  не  скажет  своего  слова,  почему  она  не  выскажется  по  тому,  что  происходит.  Поэтому  четкая 
политическая позиция о том, что выходит из правового поля президент Украины, она очень необходима, потому что есть 
угроза, что начнется гражданское противостояние. Особенно необходимо в условиях, когда ряд западных политиков не 
обращают внимание на то, что президент Украины грубо растоптал конституцию, грубейшим образом ее нарушил. 

Константин Затулин: Вопрос, который звучит время от времени: собственно, а что мы так эту Украину обсуждаем 
и, вообще, не пора ли нам больше заняться своими делами. Самое интересное, что это чаще звучит от тех людей, которые 
в 2004 году с пеной у рта доказывали, что на Украине происходит народная революция, а мы уроды, потому что этого не 
признаем. Что они жизнь готовы положить за нашу и вашу свободу, чтобы Украина наконец стала демократичной страной. 
То  есть  они  исходили  из  принципов,  когда  дело  касалось  их  принципов  и  их  друзей.  Эти  принципы,  с  друзьями 
совпадающие, приводили на майданы в оранжевых шарфах. А когда выяснилось через очень короткое какое-то время, что, 
несмотря на поражение на президентских выборах в третьем туре Партия регионов, как основная оппозиционная сила, 
через год после этой революции вернулась во власть, стала самой большой по числу поданных за нее голосов - это никак 
не укладывалось в схему тех, которые говорили: у них все просто - с одной стороны, «донецкие бандиты», с другой стороны 
– «демократы-европейцы». Когда эта самая партия донецких вернулась в парламент в качестве основной партии и вопреки 
всяким проискам сформировала коалицию большинства, вот сегодня этот парламент пытаются распустить. И нам говорят 
те же самые люди: ну что вы беспокоитесь? Ну парламент, ну собрали ну распустили. Мне кажется, что тут есть очевидная 
фальшь. 

 Причем тут Италия, в которой 20 или 30 раз распускали парламент? Скажите, назовите хоть один раз в Италии, 
когда это делали незаконно, не имея на это ни прав, ни полномочий. Что, 20 раз в Италии нарушали конституцию и в 
результате парламент был разогнан? Это первое. Второе: на Украине на наших глазах пытаются второй раз резать по 
живому.  Вот  эта  попытка,  которую  предпринял  Ющенко,  давайте  называть  вещи  своими  именами  -  это  попытка 
государственного переворота, пусть обличенная в форму указа и действий, которые из него следуют. И ведь на этом не 
завершится,  вот  в  чем вопрос.  Если он не отзовет свой указ,  ему придется в  логике своих действий,  выйдя за рамки 
правового поля, дальше двигаться в этом направлении. Он же не затем распускает парламент, чтобы вместе с Януковичем 
править в Украине. Значит он будет пытаться разогнать правительство, на что он вообще не имеет никакого права, просто 
никакого. Пошли разговоры о чрезвычайном положении. Да, президент вводит чрезвычайное положение, но в условиях 
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чрезвычайного  положения  он  не  имеет  права  опять  распускать  парламент,  затрагивать  правительство  и  в  условиях 
чрезвычайного положения он на второй день должен получить подтверждение своего этого решения в Верховном совете 
страны. А он его распустил. То есть опять незаконная ситуация. 

И вот когда все это делает,ся очевидно же, что это второй раз приходится на глубокую травму, которую пережила 
Украина. С точки зрения сторонников Партии регионов, они один раз уступили в 2004 году, они согласились  с навязанными 
им правилами игры и третьим туром, которого не было на самом деле в законе. С компромиссом. Они с этим согласились. 
После этого пережили период преследования, когда партия висела на волоске, а на лидера фактически охотились, как на 
зверя, загоняли, подслушивали, окружали уголовными преследованиями. После этого они вернулись во власть. И вот после 
того,  как  они  вернулись  во власть,  после этого вновь Виктор  Ющенко  пытается их заставить,  издав незаконный указ, 
закрыть глаза, на то, что он незаконный и сказать: но раз вы, президент, хотите, так и быть, мы соберем депутатские ранцы 
и пойдем себе обратно в регионы. Но как вы это себе представите: второй раз за два года это происходит? И с точки зрения 
нормального  человека  это  вызывает  протест,  это  вызывает  возмущение.  Даже  если  бы  сегодня  лидеры  регионов 
отказались быть противодействием, им сторонники бы не дали этого сделать, потому что они не имеют лимита уступок. Два 
года назад они уступили, сейчас они уступить не могут. И кому в этом случае уступить? Человеку, рейтинг которого на 
Украине падает, который не сравним с рейтингом «Регионов» - это всем известно. Плюс уступить в связи с указом, который 
нарушает конституцию. Тут даже не нужно ходить к гадалке или в Конституционный суд, он очевидно незаконный этот указ. 
Мы об этом, кстати, сказали в своем заявлении. 

Владимир Кара-Мурза:  Иван Стариков, член президиума Народно-демократического союза,  активный участник  
«оранжевой революции» на Украине, осуждает поступок российских депутатов. 

Иван Стариков: Вот эти попытки абсолютно подконтрольной, управляемой, ручной, дрессированной нашей думы 
таким образом продемонстрировать свою поддержку не имеют никакого политического смысла. И более того, мне кажется, 
это по большому счету в очередной раз прохождение той непроходимой феноменальной глупости, которая была начата и 
осуществлялась Россией во время избирательной кампании президента два года назад, когда Россия вела себя абсолютно 
неприлично,  очень грубо, бестактно вмешиваясь в избирательный процесс. Мы помним,  что тогда огромные билборды 
посвященные Виктору Януковичу. Это попытка в очередной раз оказать медвежью услугу в том числе и Партии регионов, 
которая сегодня имеет так называемое антикризисное коалиционное большинство и сегодня имеет в верховной раде. Я 
думаю, что результат будет тот же самый. 

Константин Затулин: Вы знаете, я Ивана Старикова знаю давно. И на моих глазах происходит его превращение 
из человека со здравым смыслом, от земли, приехавшего когда-то из Новосибирска, где он был директором совхоза, и 
попавшего в политику,  в «Выбор России», где он был в 93 году.  И с  тех пор медленно,  но верно,  извините,  Иван,  он 
превращается в городского сумасшедшего.  Я,  наверное, имею право на такие выражения,  потому что вы ведь тоже в 
выражениях  не  стесняетесь.  Безалаберность,  идиотская,  непроходимая  глупость  -  вот  то,  что  мы  слышим.  Вместо 
аргументации мы слышим ругательства. Но позвольте мне тогда сказать, что то, что вы утверждаете - это или куриная 
слепота  или  предательство  российских  национальных  интересов.  То,  что  вы  делали  или  делаете  на  Украине  или 
собираетесь делать. Вместо того, чтобы объективно оценивать ситуацию, – а у вас была возможность, некоторые из ваших 
коллег, тот же Немцов, они уже немножко отодвинулись от такой безоглядной поддержки тех, рядом с кем они стояли на 
майдане. Немцов позволяет себе активно критиковать Тимошенко: уже ясно, что из себя Тимошенко представляет, хотя бы 
по опыту ее правительства в 2005 году, которое употребляло самые социалистические методы в экономике и делало это 
исходя из политической целесообразности. 

Еще кто-то из Ваших друзей говорит сегодня о том, что: ну да, Ющенко сделал ошибку. По крайней мере, полутона 
появились. Даже мой постоянный визави депутат Лебедев, который в 2005 году заполнял страницы газет статьями за своей 
подписью «поддержим Виктора Ющенко», «Виктор Ющенко – это свет в окошке». Несколько дней назад в «Живом журнале» 
в Интернете в связи с этим кризисом он написал, что его мнение: надо как можно быстрее украинскому народу переизбрать 
этого президента, который полностью себя дискредитировал. Я, кстати, таких радикальных мнений нигде не выражал, как 
господин Лебедев, который, как мы видим, перешел с одного фланга на другой. 

А вот Иван Стариков продолжает лепить все ту же чернуху про Россию, которая ничего не понимает, непроходимо 
глупая и так далее. Послушайте, Украина руками Ющенко довела русский язык до точки. Если вы это не понимаете, сидя у 
себя на даче под Москвой, то съездите на Украину. Я вам один факт привел, могу еще десяток привести. За это время, 
совершенно очевидно, та Украина, которую представляет Ющенко, пытается остальную Украину насильно, вопреки всяким 
нормам демократии  втянуть в  НАТО.  Сделать  это  необратимым и так  далее.  А вы сидите и рассказываете  про  злую 
Россию, которую одну вы только все время видите на Украине. Это просто странно, честное слово. Вроде бы человек со 
здравым смыслом когда-то был, что с ним произошло? 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Санкт-Петербурга от радиослушателя Михаила. 
Слушатель: Здравствуйте. Мне заявление думы представляется достаточно нелепым и вот почему. Дело в том, 

что легитимность думы и всей политической конструкции восходит к событиям осени 93 года, когда Ельцин незаконно 
разогнал Верховный совет, а потом еще и расстрелял. 

Владимир Кара-Мурза: Эту мы тему обсуждали во вторник в день указа о роспуске Верховной рады. 
Константин Затулин: Я могу сказать, что текст, который сегодня был принят - это был согласованный текст. Ради 

того, чтобы мнения были согласованы, приходится чем-то жертвовать. В моем проекте заявления, он, можно сказать, лег в 
основу  того  документа,  который принят  был думой,  но  он  не  совпадает  полностью с  тем,  что  было сегодня  принято, 
содержалась фраза, она звучала, дай Бог памяти, следующим образом: остро переживая собственный негативный опыт 
конфликта властей… Дальше мы говорим об Украине. То есть речь шла о том, что мы в России, по крайней мере я про себя 
могу сказать, до сего дня считаем 93 год трагедией. 

Я согласен с вами по существу. Но что же нам теперь делать? Если это произошло в 93 году, а мы живем в 2007, 
то теперь на веки вечные замолчать? И даже если речь заходит о наших соотечественниках, о наших интересах на Украине, 
о выживании России в этом пространстве, то мы все равно будем говорить: нет, мы сами виноваты, делайте с нами что 
хотите, делайте с ними что хотите? Так нельзя, все-таки жизнь продолжается и нужно из этого выходить. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Владимир Кара-Мурза: Вячеслав Игрунов, бывший зам главы думского комитета по делам СНГ, председатель 
общественного совета украинско-российского сотрудничества, уверен, что Россия подливает масла в огонь. 

Вячеслав Игрунов: «Оранжевые», безусловно» рассчитывают на эскалацию конфликта и в этом случае Россия 
вряд ли может быть востребована как примиряющая сторона, сторона посредник. Более того, предложения посредничества 
«оранжевые» могут использовать для нагнетания конфликта и для обвинения России во вмешательстве во внутренние 
дела. Поэтому в этом отношении Россия уже заявила о возможности посредничества, ей не стоит лишний раз повторять 
это. 

Константин  Затулин: Мы в  своем  заявлении  о  посредничестве  не  говорим.  Мы  сами  слышим  хорошо,  что 
говорят  другие  ветви  власти,  и  Министерство  иностранных  дел  высказалось  по  этому  поводу.  Мы  не  навязываем 
посредничество.  Мы  говорили  в  своем  заявлении  лишь  о  необходимости  развивать  межпарламентские  связи.  Нам 
показалось, что в этой ситуации мы должны сказать, своей позитивной повесткой дня межпарламентских связей лишний раз 
обратить внимание на то, что мы не считаем парламент Верховный совет Украины на сегодняшний день бывшим. Хотя бы 
просто потому, что как было сказано, вопрос решается в Конституционном суде. Мы не намерены отказывать народным 
депутатам Украины в своем сочувствии, солидарности  и так далее. Что касается того, что вот мы в России перегибаем 
палку или можем перегибать палку.  Мы в России все время не догибаем эту палку.  Мы с прежних времен постоянно 
погружены в самобичевание, когда дело касается международной политики. И когда на задний двор или даже на передний 
все равно придут и на наших глазах будут уводить с чужими понятыми наших родственников, мы будем говорить: нет, еще 
не время что-то заявить, что-то сказать, не дай бог нам по этому поводу высказаться. Откуда такое вегетарианство, я не 
могу понять. Что, кто-то другой его в мире демонстрирует, кто-то другой в мире так себя ограничивает. Мы же не призываем 
ржавые танки послать на Украину, мы говорим о том, что мы защищаем определенные принципы. Свершилось неправое 
дело. Все честные люди должны по этому поводу, – каких бы они ни были взглядов, нравится им Янукович, нравится им 
Ющенко, – должны сказать: это дело не честное. Это дело не честное и мы на это обращаем внимание. Вот мы это и 
делаем. «Вы перегибаете палку, что же вы делаете, вы не учитываете, что там есть Ющенко». Да мне наплевать, кто там 
есть и именно так всегда реагировали демократы настоящие, а не мнимые. 

Владимир Кара-Мурза: А примите ли вы любое решение украинского Конституционного суда, каким бы оно ни 
было? 

Константин Затулин: В данном случае не то, примем ли мы решение Конституционного суда, а примут ли на 
Украине решение Конституционного суда. Насчет Конституционного суда, если отрешиться от этого заклинения, что мы 
должны принять решение Конституционного суда, посмотрите, какая ситуация. Мы на него, кстати, обращаем внимание в 
этом заявлении. На Конституционный суд осуществляется грандиозное давление. Если можно себе представить, сколько 
атмосфер, вот стекла в Конституционном суде должны быть как на подводной лодке. Потому что на Конституционный суд 
давят постоянно, я уверен, что давят с обеих сторон, безусловно. Хотя, что касается президента, это давление во много раз 
выше, потому что сам по себе указ, не будем лицемерить, указ абсолютно нарушает нормы конституции. В украинской 
конституции, не знаю, надо ли это повторять, существует всего три на самом деле случая, когда может быть распущен 
Верховный совет. Ни под один случай Указ, который издал Ющенко, не подходит. Он просто высосан из пальца. Президент 
необъективно, не адекватно оценивает себя, своих сторонников и своих противников. Его коллеги сманивали депутатов из 
другой фракции, с этого началось. Они переходили. Скажем, заместитель Мороза господин Винский в июне прошлого года 
вместе с двумя депутатами ушел в Блок Юлии Тимошенко. Что-то по этому поводу президент Украины никаких указов о 
разгоне парламента не издал.  Тем не менее, это произошло. 

Я хочу  заметить,  что не  интересуясь  его  правовой  экспертизой  и  так  все  ясно,  фактически  судьи   пытаются 
принудить к политическому решению. Ему говорят: если примешь такое решение, с президентом может быть «то-то». Вы 
любите своего президента? Как же вы можете это допустить? Бесконечно выступает Юлия Тимошенко, она избрала такую 
тактику: да, конечно, мы приветствуем решение Конституционного суда, которое будет через год, через полгода. Верховный 
совет настаивает на том, чтобы через пять дней решил, сам Конституционный суд говорит о том, что я решу в течение двух 
недель, а Юлия Тимошенко выступает и говорит: да приветствуем решение через год мы его услышим и так далее, а за 
этот  год  проведем  выборы.  Ну  это  надувательство  чистой  воды.  Поэтому  я  хочу  обратить  внимание  на  то,  что 
Конституционный суд поставлен в очень сложные условия. 

Потом в отношении правосудия вообще. Я столкнулся с украинским правосудием, я до сих пор в судах по поводу 
запрета мне въезда на Украину. Господин Жириновский в среду ни с того ни с сего заговорил о юридических достоинствах 
указа Ющенко. Он как сын юриста и заслуженный юрист использовал все свои юридические привилегии для того, чтобы 
сказать, что указ Ющенко правильный. Почему? Ларчик очень просто открывается: у него несколько депутатов ушло из 
фракции, и вот он как всегда, – о чем вижу, о том и пою, – на злобу дня схватился за украинский пример и стал рассуждать. 
Прошло несколько минут, секунд, часов, как служба безопасности Украины устами пресс-секретаря – это же надо было всех 
обежать еще успеть, то есть в службу безопасности сначала это пришло сообщение, затем служба безопасности побежала 
к президенту, потом президент дал указание, – и, наконец, выходит пресс-секретарь службы безопасности Украины, я уже 
знаю их как родных, Марина Остапенко и говорит: с сегодняшнего дня снимается запрет на въезд Жириновскому. И пошли 
рассуждения на Украине: выражал ли Жириновский своей поддержкой Ющенко линию Кремля, Жириновский – это тайный 
агент Кремля, Жириновский – это рупор Кремля. То есть настолько находится в душном положении президент Украины, что 
даже Жириновскому, которому он запретил въезд, сегодня разрешил после того, как тот сказал про его указ хорошие слово. 
А вот что касается меня, я до сих пор сужусь с украинским государством в лице службы безопасности за запрет мне въезда. 
И первый суд - иск мой отвергнут, апелляция – апелляция отвергнута. Сейчас кассация лежит в Административном суде 
Украины. Я прекрасно знаю, там же никаких секретов нет, председателю Административного суда сказали в секретариате 
президента:  удовлетворишь  кассацию  Затулина,  лишишься  должности.  Одновременно  ему  сказали,  я  уж  честно  буду 
говорить, в правительстве Украины, что если не удовлетворишь это очевидное дело, то в таком случае, имей в виду, мы 
тебя тоже сживем со свету. Вот он что делает: он просто это дело не разбирает, уже три месяца лежит эта кассация, потому 
что он и тех и этих боится, ждет, чья возьмет. Это как известный анекдот: взял миллион у Гусинского, взял два миллиона у 
Березовского, как мне судить? Отдай миллион Березовскому и суди по совести. Примерно такое украинское правосудие. 

Я  не  думаю,  что  оно  сильно  отличается  от  нашего,  не  хочу  нас  выпячивать,  но  давайте  в  случае  с 
Конституционным судом понимать, что речь идет о живых людях и цена их ошибки очень велика. Если они не собираются 
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променять репутацию на какие-то коврижки, то они, безусловно, скажут, что этот указ не конституционен, потому что это и 
так очевидно, откровенно говоря. 

Владимир  Кара-Мурза:  Депутат  думы  Андрей  Савельев,  зам  главы  комитета  по  конституционному 
законодательству, сторонник не вмешательства. 

Андрей  Савельев:  Я  думаю,  что  Российской  Федерации  не  стоит  вмешиваться  в  дела  на  Украине,  граждане 
Украины  должны  сами  разобраться  в  своих  симпатиях  и  предпочтениях  и  в  представлениях  о  том,  что  в  их  глазах 
представляет законность и конституционный порядок. Российская Федерация уже один раз и очень неудачно вмешалась в 
распределение постов после президентских выборов и получила всплеск русофобии и неприязни со стороны тех, кто даже 
симпатизировал России.  Думаю,  повторное  вмешательство  будет  столь  же  неуклюжим и  не  стоило  бы идти  на  те же 
ошибки,  которые  Российская  Федерация  и  ее  руководство  уже  совершали  в  недавней  истории.  То,  что  украинское 
правительство просит о поддержке, я думаю, не может не вызывать удивление, потому что о поддержке оно просить только 
политические образования и на род на территории самой Украины. С какой стати обращаться к соседнему государству, с 
которым далеко не самые радужные отношения у самого правительства. Я думаю, что это нелепый ход, и Российской 
Федерации, повторюсь еще раз, не стоит вмешиваться в то, что происходит на Украине. 

Константин  Затулин: Опять  все,  что  сказал  Андрей  Савельев,  всесильно,  потому  что  верно.  «Не  стоит 
вмешиваться Российской Федерации». Опять же, что такое вмешательство и каков состав этого вмешательства? Если речь 
идет о том, что мы войска свои собираем отправить на Украину, то я против такого вмешательства. Если речь идет о том, 
что  мы  Павловского  должны  прислать  на  Украину  с  широкими  полномочиями  развести  противоборствующие  стороны 
методами  политтехнологий,  то  я  против  такого  вмешательства.  Если  речь  идет  о  том,  что  мы  как  официальный 
уполномоченный орган власти имеем право на свою оценку, то мы эту оценку даем, если для нее есть основания. И это не 
называется вмешательством,  это называется нашим свободным волеизъявлением. И никто нам это не запретит,  даже 
Андрей Савельев, мой коллега-депутат Госдумы. 

Мне кажется, что его в последнее время очень сильно путают сомнительные эксперты по Украине. Довольно, на 
мой  взгляд,  темные  личности,  вроде  Белковского.  Вот  вы  вернитесь  на  почву  реальности  и  все  будет  нормально, 
оценивайте так, как оно того стоит. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Санкт-Петербурга от радиослушателя Сергея. 
Слушатель:  Доброй  ночи.  У  меня,  во-первых,  соболезнование,  что  туда  не  пускают  гостя.  Там  сейчас 

замечательно,  травка  зелененькая,  солнышко  блестит,  вообще  скоро  лето  будет.  По  поводу  русского  языка,  вы  так 
озаботились. Надо, наверное, заниматься русским здесь, в России, потому что у нас собирается кто-то албанский изучать. 
Вот по поводу камня преткновения – Крыма. Когда его, хорошо знаю эту тему, когда Хрущев его отдал, он был в таком 
развале, я думал, там фрицы в горах еще партизанят. 

Константин Затулин: Вообще когда Хрущев стал первым секретарем, то в то время целину не подняли. Если вы 
хотите доказать своим этим замечанием, что усилиями Украины, которой Крым был передан, он стал цветущим краем, то – 
не более и не менее как и все остальные после тяжелой войны. Сезонные, климатические  и географические особенности 
повлияли на то, чтобы Крым, переданный Украине, и после этого как всесоюзная здравница продолжил выполнять свою 
роль  в  рамках  всего  Советского  Союза.  Что  касается  русского  языка,  я  думаю,  что  русский  язык  нуждается  везде  в 
поддержке со стороны русских людей. И нет разницы в России это или за пределами России, потому что за пределами 
России русские люди тоже живут. Не надо одних противопоставлять другим и одни задачи противопоставлять другим. 

Владимир Кара-Мурза: Как вы думаете, как скоро завершится политический кризис на Украине? 
Константин Затулин: Вы знаете, на самом деле хотелось бы, чтобы вчера разрешился или сегодня разрешился. 

Пока впечатление такое, что стороны не могут отказаться от определенных вещей и не откажутся. По крайней мере, я уже 
объяснил, почему от желания отменить указ или протестовать указ не откажутся парламент и правительство – это для меня 
абсолютно  ясно.  Точно  так  же  пока  президент не готов  отказаться от  своего  указа.  Уступить должен в  этой ситуации 
президент.

К. Затулин: "Цветные революции там, где власть слаба и менее 
авторитетна"

16.04.2007.Радиостанция «Маяк»
Цветные революции произошли только в тех странах на постсоветском пространстве, где власть была слаба. Так 

считает депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
ЗАТУЛИН: Так  называемые  цветные революции на  постсоветском пространстве  начали происходить,  прежде 

всего, в силу внутренних несовершенств и внутренних проблем тех государств, в которых эти революции состоялись.
Все цветные революции произошли тогда, когда власть была наименее авторитетна, менее всего пользовалась 

поддержкой граждан этих стран, наделала много ошибок и, собственно говоря, в силу этого, была достаточно слабой, не 
готовой к сопротивлению, всяким попыткам насильственного свержения.

Второе обстоятельство: и на Украине, и в Грузии, и в Киргизии, и в Армении сегодня,  и в Азербайджане (где 
состоялась не вполне успешная попытка), и в Белоруссии - речь идет о значительной активизации Соединенных Штатов 
Америки и ближайших союзников.

США пытаются переустроить в целом постсоветское пространство, если получится - и Российскую Федерацию, 
хотя, здесь, конечно, для них все гораздо сложнее.

Но попытки эти они не оставляют, о чем свидетельствует недавний доклад Госдепартамента, вызвавший такое 
возмущение в России.

И, наконец, третье. К сожалению, это кризис российской роли в постсоветских государствах, то есть тот факт, что 
Россия недостаточно своевременно почувствовала угрозу, связанную с вызовом ее собственным интересам, ее влиянию в 
бывших союзных республиках.
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Россия до сегодняшнего дня недостаточно полно борется с этой ситуацией, не выдвигает на должном уровне 
позитивных инициатив, не развивает предложения, которые бы увлекали за собой массы населения в этих государствах. 
После того, как эти революции произошли, сейчас уже достаточно оснований говорить о том, что ничего положительного 
они не принесли для тех народов, которые в них участвовали. Уж, во всяком случае, пример Украины это доказывает.

Приезд Затулина вызвал в Киеве «оранжевую панику»
16.04.2007.КМ.ru

Василий Ваньков
Сегодня утром в Киев прилетел  депутат ГД Константин Затулин. 

Он  намеревался  принять  участие  в  заседании  коллегии  Высшего 
административного суда Украины, которая должна была рассматривать его 
кассационную жалобу на отказ  в снятии запрета на въезд на Украину.  Но 
«оранжевые» запретили Затулину даже сойти на «украинский берег». 

Стоит  напомнить,  что  это  случилось  в  преддверии  заседания 
Конституционного  суда  Украины,  который  должен  завтра  рассмотреть 
президентский  указ  о  роспуске  Верховной  Рады  на  предмет  его 
конституционности.  И  администрация  президента  Ющенко,  видимо, 
посчитала, что присутствие в этот момент на Украине такой известной среди 
русскоязычных  граждан  страны  фигур  как  директор  Института  стран  СНГ, 
способно  чуть  ли  не  склонить  «чашу  весов»  в  противостоянии  Ющенко  с 
Януковичем в пользу последнего. 

 Впрочем, не будем строить догадки и предоставим слово самому 
«потерпевшему», члену комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками Константину Затулину:

 - В данный момент я нахожусь в Киеве на территории аэропорта «Борисполь». Цель моего прибытия в столицу 
Украины  -  принятие  участия  в  заседании  коллегии  Высшего  административного  суда  Украины,  которая  должна  была 
рассматривать мою кассационную жалобу на отказ в снятии запрета на въезд на Украину. Это дело было начато в августе 
прошлого года, две низшие судебные инстанции страны отказали в удовлетворении моего иска. И теперь в соответствии с 
законодательством  Украины  вот  уже  четвертый  месяцы  в  Высшем  административном  суде  рассматривается  моя 
кассационная жалоба на отказ в апелляции по этому иску. 

 В пятницу вечером мой адвокат Андрей Федур получил неожиданное известие из административного суда о том, 
что в этот вторник (то есть 17 апреля) в 16:00 по местному времени состоится заседание коллегии. И мы сразу же стали 
обсуждать, каким образом мне можно было бы принять участие в рассмотрении в суде моего иска. Поскольку в прошлый 
раз я не смог принять участие в работе суда по моей апелляции, и в результате в ней было отказано. Несмотря на поздний 
час, мой адвокат съездил в административный суд в Киеве и удостоверился, что речь идет не о заседании во вторник в 
16:00, а в понедельник в 14:00. В течение всей субботы мы выясняли вопрос, можно ли мне приехать на Украину и принять 
участие  в  этом  заседании.  В  Службе  безопасности  Украины  моего  адвоката  попросили  написать  соответствующее 
заявление с просьбой предоставить мне возможность участвовать в заседании суда и въехать в этих целях на территорию 
Украины. Что и было сделано.

Ответ СБУ стал известен только сегодня в то время, когда я уже находился в воздухе на пути в Киев. Сотрудники 
этой структуры заявили о том, что никакого заседания суда не будет (дескать, оно нам вообще привиделось), а состоится 
оно не раньше мая. В таких условиях мой взъезд на территорию Украины не представляется возможным. Повторюсь, я 
узнал об этом уже после приземления в международном аэропорту «Борисполь». 

Когда я попробовал получить право на проход из аэропорта, мне отказали в такой возможности. А сотрудники 
Службы безопасности Украины заявили, что мне по-прежнему запрещен въезд на территорию Украины. Я знаю, что этот 
вопрос решался на самом высоком уровне. В то время как руководители правительства связывались накануне с нынешним 
главой  СБУ и тот  ответил,  что единственным условием моего  прибытия на  Украину  -  письменное заявление.  И я  это 
немедленно  сделал.  Видимо,  сегодня  с  утра  кто-то  принял  иное  решение.  Причем,  этот  «кто-то»  был  настолько 
высокопоставленным лицом, что отменил не только данное мне разрешение, но и вообще отменил сегодняшнее заседание 
суда. Таким образом, оказав на него административное давление. Для того, чтобы ни у кого не было никаких сомнений на 
этот счет, напомню, что Служба безопасности Украины подчиняется непосредственно президенту Виктору Ющенко. 

В настоящий момент мне предлагают вернуться в Россию обратным рейсом, а я нахожусь в ожидании нашего 
консула. Кроме того, я известил о возникшей ситуации Министерство иностранных дел РФ и наше посольство на Украине. 
Кстати  говоря,  встречающих  меня  в  Киеве  ко  мне  не  пускают.  Как  и  журналистов.  Так  что  общаться  могу  только  по 
телефону.  Вообще говоря,  у  украинской фемиды, что называется,  «семь пятниц на неделе».  То судейские принимают 
решение о рассмотрении моего дела, то через несколько дней под внешним давлением сами же его дезавуируют. Видимо, 
кто-то опасается, что мой приезд поможет одной из противоборствующих сторон получить дополнительное преимущество. 

Я все больше убеждаюсь в том, что суды на Украине сейчас намеренно отказываются от рассмотрения дел. Что 
Конституционный, который никак не может рассмотреть иск депутатов Рады о конституционности указа президента о ее 
роспуске. Что административный суд в моем (более скромном) вопросе уже четвертый месяц никак не может выбраться «из 
трех сосен». 

В  то  же  время  я  полагаю,  что  в  отношении  Конституционного  суда  президент  Ющенко  все  свои 
«административные  снаряды»  уже  израсходовал.  После  того,  как  пятеро  судей  (назначенных  по  президентской  квоте) 
отказались принимать участие в рассмотрении иска Верховной Рады, они тем самым косвенно подтвердили, что просто не 
готовы судить президента за незаконный указ. Тем не менее, кворум в суде, судя по всему, сохраняется. И с этой точки 
зрения все зависит от того, насколько оставшиеся судьи готовы исполнять свои прямые обязанности.
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Депутата Госдумы Затулина вновь не пустили на Украину
16.04.2007.РИА Новости

Депутату  Госдумы Константину Затулину не  разрешили в  понедельник  въехать  на  Украину,  сообщил РИА 
Новости украинский адвокат парламентария Андрей Федур.

По его словам, российский депутат хотел принять в Киеве участие в заседании суда по делу о запрете ему въезда 
на Украину.

Источник в Службе безопасности Украины (СБУ),  которая и запретила Затулину приезжать на Украину, заявил 
РИА Новости, что "суд с самого начала был назначен на 16 мая". "Дата не менялась", - сказал он.

"Константин Затулин должен был прибыть в Киев для участия суда,  которое должно было состоятся сегодня. 
Однако заседание было перенесено на 16 мая", - сказал Федур. "В 11:07 (12:07 мск) мне сообщила Служба безопасности 
Украины, что Затулин не будет допущен на Украину", - отметил он.

"Адвокат  Затулина  Федур  то  ли  перепутал  дату,  то  ли  сознательно  изменил  месяц,  тем  самым  поставил  в 
неудобное положение депутата Госдумы и дал повод для трактовки этого как провокации в сложный для Украины момент, 
тем  самым  добавив  элемент  дестабилизации  в  украинскую  политическую  обстановку",  -  отметил  источник  в  Службе 
безопасности Украины.

3 июня минувшего года СБУ запретила Затулину, который принимал участие в антинатовских акциях протеста в 
Крыму, въезд на Украину, мотивируя это "обеспечением безопасности Украины".

Константин  Затулин, находящийся  в  настоящее время  в  аэропорту  Борисполя,  намерен  через  генерального 
консула России добиваться разрешения приехать в суд с тем, чтобы лично на руки получить повестку.

В интервью РИА Новости в понедельник он отметил, что СБУ запретила ему в очередной раз въезд в страну "при 
довольно странных обстоятельствах". Парламентарий напомнил, что в июне прошлого года украинские власти запретили 
ему въезд в страну. "В августе я подал иск, ответчиком по которому выступала Служба безопасности Украины. Состоялось 
уже два этапа судебных слушаний, и при большом давлении на судебные органы мне было отказано в удовлетворении 
иска", - пояснил Затулин.

Затем, по его словам, он подал кассационную жалобу в Высший суд Украины. "В пятницу вечером мы позвонили 
моему адвокату и сообщили, что судебное разбирательство по моему иску назначено на понедельник 16 апреля на 14.00". 
При  этом,  по  словам  звонившего,  разрешалось  присутствовать  в  судебном  заседании  и  самому  депутату  Госдумы 
Константину Затулину.

"Поскольку звонок был в пятницу вечером и на оформление визы в обычном порядке уже не было времени, мне 
пришлось срочно обращаться в правительство Украины, через них к начальнику Службы безопасности страны с просьбой 
разрешить мне въезд в страну для присутствия на заседании суда",- сказал Затулин.

По его словам,  начальник Службы безопасности не возражал,  при условии,  что на его имя адвокат Затулина 
напишет соответствующее заявление.

"Сегодня с утра, когда я уже летел на Украину, мой адвокат направился в суд",- сказал парламентарий. "Теперь в 
суде то ли по недоразумению, то ли по ошибке объясняют, что судебное заседания на самом деле было назначено на 16 
мая".

По прилету в аэропорт Борисполя Константин Затулин столкнулся со Службой безопасности Украины, которая 
настаивает, чтобы депутат покинул территорию страны.

"Сейчас я ожидаю генерального консула Украины и намерен настаивать на том, чтобы мне была предоставлена 
возможность  посетить  суд  и  лично  на  руки  получить  судебную  повестку,  с  тем,  чтобы  "подобных  недоразумений"  в 
дальнейшем не было", - сказал депутат.

Затулин  также  отметил,  что  запрет  для  въезда  на  Украину,  который был вынесен  судебными  инстанциями 
республики в отношении него в июне прошлого года, автоматически закончится в начале лета текущего года.

"Срок действия запрета все равно заканчивается автоматически в начале июня, но все равно украинские власти не 
могут отказаться от того, чтобы показать свою силу", - отметил Затулин. "То, что они обещают сегодня, на завтра уже не 
действует",- отметил он.

При этом он подчеркнул, что "налицо унижение депутата Госдумы", представителя законодательной власти другой 
страны. "Вынесение в отношении меня запрета на посещение Украины - отвратительно",- отметил Затулин.

Депутат Затулин считает, что глава МИД Украины вводит в 
заблуждение общественность, возлагая вину за недопуск на 
Украину на самого депутата

16.04.2007.РИА Новости
Глава  МИД  Украины  Арсений  Яценюк  сознательно  или  бессознательно  вводит  в  заблуждение  российскую  и 

украинскую общественность, возлагая вину за инцидент с недопуском на Украину депутата Госдумы России Константина 
Затулина на самого депутата. Об этом РИА Новости заявил сам Затулин, который вечером вернулся из Киева в Москву.

Затулину не разрешили в  понедельник въехать на Украину.  Российский депутат  хотел в Киеве участвовать в 
заседании суда по делу о запрете ему въезда на Украину.

Комментируя  этот  инцидент  на  пресс-конференции  в  РИА  Новости,  Яценюк  заявил,  что  "был  сегодня  очень 
расстроен по поводу Затулина, так как мы ему дважды разрешали въезд на территорию Украины".

"По состоянию на 09.00 мск. ни МИД Украины, ни Служба безопасности Украины не были уведомлены о визите 
господина  Затулина.  Если  бы господин Затулин  в  установленные законодательством сроки  уведомил,  что  он  едет  на 
Украину  на  судебное  заседание,  я  могу  сказать  с  полной  ответственностью,  что  ему  было  бы  предоставлено  право 
пересечь границу", - сказал руководитель украинского внешнеполитического ведомства.
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Затулин заявил, что СБУ знала о дне и времени его приезда на Украину. "Если Яценюк так сокрушается по 
поводу моего недопуска на Украину, то почему этот вопрос не мог быть решен МИДом и СБУ по моему прибытию в Киев?", - 
поинтересовался депутат.  "Я в  течение семи часов находился в  зале аэропорта,  российское посольство неоднократно 
обращалось и в МИД, и в СБУ, чтобы я мог быть допущен в суд и лично уточнить все обстоятельства дела, однако ситуация 
так и не была разрешена", - добавил он.

Украинский адвокат парламентария Андрей Федур сообщил РИА Новости, что Затулин должен был прибыть в 
Киев для участия суда, которое должно было состоятся сегодня, однако заседание было перенесено на 16 мая. По словам 
адвоката, в 11:07 (12:07 мск) Служба безопасности Украины сообщила ему, что Затулин не будет допущен на Украину.

СБУ утверждает,  что адвокат  Затулина Федур "то ли перепутал дату,  то  ли сознательно изменил месяц,  тем 
самым поставил в неудобное положение депутата Госдумы и дал повод для трактовки этого как провокации в сложный для 
Украины момент".

СБУ 3 июня 2006 года запретила Затулину, который принимал участие в антинатовских акциях протеста в Крыму, 
въезд на Украину, мотивируя это "обеспечением безопасности Украины".

"В  августе  прошлого  года  я  подал  иск,  ответчиком  по  которому  выступала  Служба  безопасности  Украины. 
Состоялось  уже  два  этапа  судебных  слушаний,  и  при  большом  давлении  на  судебные  органы  мне  было  отказано  в 
удовлетворении иска", - сказал Затулин. Затем, по его словам, он подал кассационную жалобу в Высший суд Украины. "В 
пятницу вечером моему адвокату позвонили из суда и сообщили, что судебное разбирательство по моему иску назначено 
на понедельник, 16 апреля на 14.00", - отметил депутат.

При этом, по словам звонившего, разрешалось присутствовать в судебном заседании и самому депутату Госдумы 
Константину Затулину.

"Поскольку  звонок  был в  пятницу  вечером,  и  на  получение  повестки  в  суд  в  обычном порядке  уже  не  было 
времени, мне пришлось срочно обращаться в правительство Украины, к первому вице-премьеру Николаю Азарову и вице-
премьеру Андрею Клюеву", - сказал российский депутат.

Как сообщает Затулин, в ходе субботнего разговора с Азаровым ему было сообщено, что "и.о. руководителя СБУ 
не  возражает  против  приезда  Затулина  на  Украину,  при  условии,  что  на  имя  главы  СБУ  адвокат  Затулина  напишет 
соответствующее заявление".

"Заявление было написано и доставлено в СБУ в субботу, заверенная копия документа у меня есть", -  сказал 
Затулин.

Российский депутат утверждает, что СБУ знало о дне и времени его приезда на Украину. "Если это сознательная 
провокация, то она целиком и полностью ложиться на украинскую службу безопасности", - сказал Затулин. 

Россия предупредила Тимошенко
17.04.2007.Деловая газета «Взгляд»

Андрей Резчиков
МИД упрекнул авторов заказной статьи в том, что они выступают не открыто, а прячутся за спиной Тимошенко.
Департамент  информации и  печати  МИД  России  выступил с  комментарием к  статье  «Сдерживание  России», 

которую написала Юлия Тимошенко для журнала Foreign Affairs. Обычно МИД не комментирует публикации в зарубежных 
СМИ, «но в данном случае есть все основания сделать исключение из  правил». В департаменте не сомневаются,  что 
Тимошенко написала антироссийский манифест, пытаясь вернуть мир в атмосферу холодной войны. 

В  конце  апреля  американский  журнал  Foreign  Affairs  намерен  опубликовать  статью  Юлии  Тимошенко 
«Сдерживание России». 

«В МИД не сбрасывают со счетов очередные попытки повернуть время назад и призывают не поддаваться на 
провокации»  Автор  призывает  обуздать  «имперскую  сущность»  Кремля  и  создать  противовесы  российскому 
экспансионизму.  По  мнению  российской  стороны,  это  «антироссийский  манифест»,  за  которым  стоит  группа  авторов, 
призывающих вернуть мир в атмосферу холодной войны. 

«Оранжевая принцесса» излагает основы концепции по обузданию «имперской сущности» Кремля и призывает 
создать  противовесы российскому  экспансионизму.  Она  предлагает  использовать  все  возможные  рычаги  давления  на 
Москву при участии скоординированной политики Запада. Тимошенко основывает свою позицию на положениях, которые в 
40-х годах разработал американский дипломат Джордж Кеннан. 

Департамент  информации  и  печати  МИД  России  не  остался  в  стороне  и  выступил  с  комментарием к  статье 
«Сдерживание России». В нем говорится, что МИД не комментирует публикации в зарубежных СМИ, «но в данном случае 
есть  все  основания  сделать  исключение  из  правил».  В  департаменте  не  сомневаются,  что  Тимошенко  написала 
антироссийский манифест, пытаясь вернуть мир в атмосферу холодной войны. 

«Очевидно, что речь идет о своего рода антироссийском манифесте, попытке вновь провести разделительные 
линии в Европе и вернуть мир как минимум в атмосферу холодной войны», – заявили в департаменте МИД РИА «Новости». 

В  МИД  полагают,  что  текст  принадлежит  перу  нескольких  авторов,  а  не  одной  Тимошенко.  Также  в  статье 
повторяются тезисы, которые на слуху последние несколько лет. «Те, кто готовил эту статью, явно скучают по прошлому, 
испытывают ностальгию по по-военному простым отношениям в Европе». 

«Несмотря на окончание холодной войны, в глобальной политике продолжают действовать силы, которые никак не 
могут переступить через себя и преодолеть интеллектуальное и политико-психологическое наследие того периода, включая 
установку  на  «сдерживание  России».  В  мире  вновь  становится  душно  от  идеологии  и  официальной  пропаганды»,  – 
говорится в комментарии. 

Однако в МИД не сбрасывают со счетов очередные попытки повернуть время назад и призывают не поддаваться 
на провокации, чтобы не позволить России вовлечь себя в новое необоснованное противостояние. «Нельзя недооценивать 
опасность попыток повернуть время вспять. В любом случае Россия не даст себя вовлечь в новую конфронтацию, для 
которой нет никаких объективных оснований. Не будем поддаваться на провокации». 
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МИД упрекнул авторов заказной статьи в том, что они выступают не открыто, а прячутся за спиной Тимошенко. Это 
еще раз подтверждает актуальность выступления Владимира Путина на мюнхенской конференции, когда президент России 
призвал мировое сообщество к «серьезному и откровенному разговору». 

«Статья подтверждает актуальность призыва президента России Путина и его мюнхенской речи к серьезному и 
откровенному  разговору.  Причем  российский  руководитель  сделал  это  прямо  и  открыто,  в  то  время  как  у  тех,  кто 
скрывается за заказной статьей Тимошенко, не хватило мужества поступить столь же достойно». 

В  конце  комментария  МИД  заявил,  что  Россия  продолжит  последовательно  придерживаться  своих 
внешнеполитических  принципов,  таких  как  прагматизм  и  многовекторность,  и  «продвигать  позитивную  повестку  дня 
международных отношений». 

Директор  Института  стран СНГ Константин Затулин считает  преждевременным комментировать  заявления 
Тимошенко до выхода номера журнала в печать. Депутат хочет быть уверенным, что цитируемые формулировки попадут в 
окончательную редакцию. 

Но  у Затулина нет  сомнений в  том,  что  Тимошенко  «абсолютно  всеядный политик».  «На этом этапе  своей 
политической карьеры она душой и телом принадлежит Западу.  Навязывает себя в качестве своего представителя на 
Украине и видит залог своего будущего в том, чтобы закрепить за собой антироссийский образ», – сказал Затулин газете 
ВЗГЛЯД. 

Для России неприятным симптомом должно быть то, что карьеристы в СНГ, в том числе и на Украине, выбирают 
антироссийскую риторику,  поясняет Затулин. Они рассчитывают, что после выпадов в адрес России их карьера пойдет 
успешней.  «Этот  вывод гораздо  важнее,  чем  попытка  придать  глубокомысленность  каким-то  писаниям Тимошенко»,  – 
уверен депутат.

Затулин: На Украину меня не пустил Ющенко
17.04.2007.ИА Росбалт

Депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин  считает,  что  запрет  на его  въезд  в Украину —  это  прямое 
распоряжение  Виктора  Ющенко.  Об  этом он  заявил  на пресс-конференции,  которая  прошла  во  вторник  в «Росбалте». 
«Ющенко принял это решение в понедельник, до того, как я вылетел в Киев», — считает депутат. 

По его словам, другому депутату Госдумы Владимиру Жириновскому, запрет на въезд в Украину был снят после 
того, как он объявил, что Ющенко прав, подписав указ о роспуске Рады. «А Затулину отказали во въезде из-за его позиции, 
потому что он считает неконституционным поведение президента Украины, — считает депутат. — Для Ющенко это был еще 
один  повод  наступить  мне  на хвост», —  отметил  Затулин.  По  мнению  Затулина,  таким  способом  Ющенко 
продемонстрировал свое отношение к политическим силам в России, которые дали оценку его неправомерным действиям. 
Затулин рассказал, что срок запрета его въезда на Украину истекает в июне. «Но он может быть пролонгирован. Президент, 
который незаконно распускает парламент, может делать все, что угодно», — отметил Затулин. 

Напомним, что вчера Затулин прибыл в киевский аэропорт «Борисполь», мотивируя это тем, что 16 апреля должно 
было состояться судебное заседание на предмет запрета МИД и СБУ Украины на его въезд в эту страну. О предстоящем 
заседании  суда  адвокату  Затулина  сообщили  в пятницу,  после  чего  он  сразу  же  обратился  в СБУ  с официальным 
заявлением о предоставлении Затулину разрешения на въезд. Однако официальный ответ СБУ о запрете на въезд был 
передан  адвокату  в понедельник,  за три  минуты  до  посадки  самолета  в Киеве,  хотя  в неофициальном  документе  СБУ 
решение о запрете датируется 14 апреля. 

Затулин обжалует в Европейском суде запрет на его въезд на 
Украину

17.04.2007.РИА Новости
Российский депутат Константин Затулин будет настаивать на признании решения о запрете на его въезд на 

Украину незаконным в Европейском суде. 
"На суды оказывается давление. Мы видим, что судебная система на Украине находится в таком же кризисе, как и 

вся государственность в этой стране. У меня складывается впечатление, что никакой правды с помощью судебной системы 
Украины я не найду", - сказал Затулин на пресс-конференции. 

"Я должен эту ношу нести до конца с тем, чтобы после того, как все национальные украинские судебные институты 
будут пройдены, я имел бы формальную правовую возможность подать жалобу в Европейский суд", - подчеркнул депутат. 

"У моих визави из службы безопасности Украины, кажется, особенное желание, чтобы дело дошло до Страсбурга, 
потому что половина из них практически невыездные, а тут они получат право на зарубежную командировку", -  отметил 
Затулин. 

Депутату Госдумы Константину Затулину не разрешили в понедельник въехать на Украину. Российский депутат 
хотел принять в Киеве участие в заседании суда по делу о запрете ему въезда на Украину.

Затулин: Перенос даты выборов Верховной Рады — 
необходимость

17.04.2007.ИА Росбалт
Перенос даты выборов в Верховную Раду Украины — это реальность и необходимость. Об этом заявил на пресс-

конференции в «Росбалте» депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 
По его словам, сегодня истекает срок предоставления списков депутатов, которые будут участвовать в выборах, 

а для этого политические партии должны провести съезды. «Юлия Тимошенко вчера провела съезд, но он был незаконным. 
Он  был  закрытым,  а по  украинскому  законодательству  съезд  партии  должен  быть  открытым, —  отметил  Затулин. — 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

15



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Партия регионов никакого съезда не проводила, таким образом, если сегодня она не предоставит списка, то участвовать 
в выборах, которые намечены на 27 мая, не может». 

«Ющенко  загнал себя в угол,  расставив  даты.  Теперь  он  должен подписать  еще один указ  о переносе  срока 
выборов.  В  условиях,  когда  политические  силы  не могут  договориться,  требуется  проверить  не только  легитимность 
Верховной Рады, но и самого президента. Другого выхода нет», — считает Затулин.

В.Жарихин: «На Украине и в Киргизии вместо демократии – полная 
анархия»

17.04.2007.КМ.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU
На днях изумленный мир узнал о том, что Соединенные Штаты все-таки одержали победу в одной войне. Об этом 

мировой  общественности  поведала  Хиллари  Клинтон,  которая  собирается  продолжить  «демократическую  традицию» 
престолонаследия в США. Она предложила учредить медаль за победу в холодной войне. 

С точки зрения «дальнейшего развития демократии в мире» это - достаточно логичный ход, потому что ну никак не 
получается американцам  доказать, что сейчас они развивают эту самую демократию на постсоветском пространстве. Куда 
ни ткни, везде вместо демократии - анархия, как сейчас на Украине и в Киргизии. Причем возврат к первобытным формам 
политического процесса в виде «оранжевых майданов» и скотоводов в юртах на столичных площадях - это еще в лучшем 
случае. А в худшем получается диктатура, как в Грузии. 

В такой ситуации скрывать продвижение своих национальных интересов под видом распространения демократии 
уже  не  получается.  Если  же  Соединенные  Штаты открыто  объявляют  себя  победителями  в  холодной  войне  (и  даже 
учреждают  в  честь  этого  специальную  медаль),  значит,  уже  нет  нужды  прикрываться  фразеологией  мировых 
«демократизаторов».  Теперь  получается,  можно  по  праву  победителя  заявить  о  своих  претензиях  на  собственность 
проигравшего.  Таким  образом,  американцам  больше  не  нужно  утруждать  себя  придумыванием  разного  рода 
«демократических предлогов» для проведения своих спецопераций под названием «цветные» революции».  

 Американцы действуют по принципу «победителя не судят» 
 Недавно  на  российском  телевидении  был  показан  фильм  французских  кинематографистов  о  том,  кто  и  как 

устраивал в странах  СНГ эти «бархатные» путчи. Я не буду пересказывать его содержание, потому что на самом деле 
французы рассказали о том, что в России уже давно известно. Другое дело, что важно было услышать такую трактовку 
событий именно из уст европейцев. Когда в 2004 году в Киеве заседал т.н. Российский клуб, мы попросили принять в нем 
участие одного сербского журналиста. Так вот он рассказал украинцам, как дальше будут развиваться события в их стране. 
Просто потому что сербы всю эту «оранжевую» механику уже проходили раньше. 

Но  возвратимся  к  инициативе  Хиллари  Клинтон.  Проигравшей  в  холодной  войне  Россию  считают  не  только 
американцы.  И  это,  конечно,  не  здорово,  просто  потому,  что  когда  Соединенные  Штаты  на  словах  «боролись  за 
демократию», они все-таки были вынуждены так или иначе ограничивать свои экспансионистские устремления. Как-то не с 
руки «борцам за всемирную демократию» было плодить откровенных диктаторов. А вот на «победителя в холодной войне» 
уже  трудно  наложить  какие-либо  моральные  ограничения.  И  теперь  они  могут  действовать  смело,  без  оглядки  на 
псевдодемократическую риторику. 

Раньше, например, у Госдепа США была проблема с лидером Туркмении. Вроде бы и нужный человек, но вот как 
осуществлять широкое сотрудничество с  таким одиозным авторитарным правителем? Теперь же американцы могут  не 
задумываться о моральных ограничителях, а просто пожинать плоды победы в холодной войне. 

У Марка Розовского, видимо, есть где проживать за пределами Европы 
В то время как заокеанские мифотворцы придумывают легенду о победе в холодной войне, наши собственные 

рассказывают о поражении России в Великой Отечественной войне. Так, в своей последней воскресной передаче господин 
Познер  предоставил  трибуну  Марку  Розовскому,  который  считает,  что  подписание  пакта  Молотова-Риббентропа  было 
«главным преступлением советского режима», в связи с чем России необходимо срочно покаяться. По его мнению, это 
стало бы «восстановлением исторической справедливости». 

Я так  понимаю,  что  под  словом «нам» господин Розовский  понимает  отнюдь  не  личное  покаяние  Вячеслава 
Алексеевича Никонова  (президента фонда «Политика» и по  совместительству  внука министра  иностранных дел СССР 
Молотова). Однако речь не об этом. Марк Розовский такими полумерами не удовлетворится. Он хочет, чтобы покаялось 
наше российское государство. И я… готов с ним согласиться, учитывая, что покаяние российского государства имело бы 
прямые юридические последствия. 

Поясню, о чем идет речь. Коль скоро Россия признает пакт Молотова-Риббентропа «преступным», как государство, 
находящееся в системе международных отношений, она должна пойти дальше и потребовать «восстановить историческую 
справедливость».  Следовательно,  РФ следует  разорвать  Большой договор  с  Украиной  о  признании границ.  Тогда  три 
западные области этой страны (во главе с Львовом) вернутся в состав Польши. Затем Россия должна будет отозвать свое 
признание Молдавии в качестве независимого государства и предложить ей вернуться в Румынию. А Приднестровье под 
названием Молдавской АССР (как это было до подписания пакта Молотова-Риббентропа), соответственно, войдет в состав 
Украины.  Надо  сказать,  что  такой  «размен»  Львова  на  ПМР просто  устранит  те  ментальные  и  идейные  разногласия, 
которые  просто  сотрясают  нынешнюю  Украину.  И  сделает  ее  целостным  государством,  которое  проводит  политику, 
дружественную по отношению к Москве. Как вы понимаете, мы в этом непосредственным образом заинтересованы. 

Продолжаем выстраивать логическую цепочку. Столица Литвы Вильнюс тогда отойдет к Польше под историческим 
названием Вильно. Я не говорю уже о том, что при таком «тотальном покаянии» со стороны России чехи должны разрешить 
вернуться в Судетскую область примерно 3 млн немцев, которые были депортированы в Германию после окончания Второй 
мировой войны. Как говорится, «каяться так каяться». Думаю, тогда  господин Розовский был бы вполне удовлетворен. 
Правда, я не уверен, что он согласился бы проживать в Европе после того, как акт покаяния вступит в законную силу. Хотя у 
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Марка Розовского, видимо, есть где проживать за пределами Европы. Например в одном государстве на Ближнем Востоке. 
Причем у него тоже есть перед кем покаяться. 

Возвращаясь к проблемам Европы, я думаю, что вряд ли она согласится с такого рода российским покаянием, из-
за которого может быть пересмотрен принцип нерушимости послевоенных границ со всеми вытекающими последствиями 
практически для всех наций (как известно, у французов и немцев есть свои «эльзасы и лотарингии»).  

Надо сделать так, чтобы возмущенные заявления принимала не Госдума РФ, а конгресс США
Вот  почему,  когда  о  политических  вопросах  начинают  рассуждать  театральные  режиссеры  с  позиций 

общечеловеческих принципов, я бы попросил их призывать исключительно к индивидуальному покаянию. А не навязывать 
такие опасные вещи государству в целом. Причем когда начинаешь говорить о том, что и Западу есть в чем покаяться 
(вспомнить хотя бы позорный «мюнхенский сговор»), такие люди, как Розовский, сразу же находятся и призывают Россию 
«быть выше Запада». 

Вообще, я считаю, что все вытряхиваемые из пыльного «сундука антироссийской пропаганды» темы вроде победы 
в холодной войне и покаяния России за прегрешения советского руководства (которые были уже по полной программе 
«отыграны»  в  конце  1980-х  гг.)  свидетельствуют  об  укреплении  позиций  нашей  страны.  Вот  почему  возникает 
необходимость периодически извлекать из старого сундука все эти идеологические «скелеты», чтобы попытаться хотя бы 
таким образом ее ослабить. 

Реакция  российских  органов  власти  на  доклад  Госдепа  США,  на  последнее  заявление  Березовского  мне 
представляется верной по сути, но несколько избыточной по форме. Ощущая свою силу и правоту, нам следует избавиться 
от такой обостренной реакции на все, что делают наши соперники и оппоненты на международной арене. Понятно, что они 
отстаивают собственные национальные интересы. А мы имеем полное право отстаивать свои. Также твердо и спокойно. 
Просто надо перестать запихивать наши свободные средства в американские закрома, а потратить часть их на поддержку 
наших сторонников в странах СНГ. Только не с помощью дешевых нефти и газа (всех сразу: и союзников и оппонентов), а 
конкретных людей и организации. И пусть тогда уже не наши Дума и Совет Федерации, а их палата представителей и сенат 
пишут возмущенные заявления по поводу попыток России повлиять на процессы в соседних суверенных государствах. 

Я понимаю возмущение наших законодателей поведением американцев в пространстве СНГ. Только на одной 
Украине действует  150 проамериканских неправительственных организаций,  а им практически в одиночку противостоит 
украинский  филиал  нашего  Института  стран  СНГ  во  главе  с  великолепным  политологом Владимиром Корниловым.  В 
настоящее время информация о реальных процессах, которые сейчас происходят на Украине, идет именно через наш 
филиал. Вот зачем, в частности, нужны свои НПО за рубежом. По крайней мере для того, чтобы знать, что происходит в 
соседней стране, в то время как в нее не пускают российских граждан.

Жизнь по указу
18.04.2007.Кремль.org

Из выступления Константина Затулина,  депутата Государственной Думы,  директора Института  
стран  СНГ на  пресс-конференции  «Кризис  на  Украине:  взгляд  из  аэропорта Борисполь»  в  информационном 
агентстве «Росбалт» 17 апреля 2007 года: 

- Уже две недели украинское общество будоражат последствия подписания президентом Ющенко указа № 264. 
Две недели прошло, но жизнь по указу президента на Украине не налаживается. Наконец, начал работу Конституционный 
суд Украины. 

Этому предшествовали громкие заявления о давлении на судей, различных проволочек и публикаций. Однако 
сорвать кворум заседания Конституционного суда не удалось, и в заседании, насколько я понимаю, участвуют все судьи, в 
том числе и те пять членов Конституционного суда, которые на прошлой неделе вообще отказались рассматривать дело о 
конституционности президентского указа. 

На Украине ни для кого не секрет, что эти пять судей - предельное количество сторонников президента в составе 
Конституционного суда. Напомню, что Конституционный суд Украины формируется в равных долях президентом, Верховной 
Радой  и  Съездом  судей  Украины.  Но  из  шести  судей,  представляющих  президента,  трое  были  назначены  на  свои 
должности еще при Леониде Кучме. Так что Виктор Андреевич всерьез может рассчитывать только на этих пятерых, что они 
и  продемонстрировали  своим  заявлением  на  прошлой  неделе.  На  этой  неделе  ситуация  изменилась  не  в  пользу 
президента настолько, что они вынуждены принять участие в заседании, от которого отказывались на прошлой неделе. Это, 
я думаю, не очень хорошая новость для сторонников президента. 

На днях президент провел пресс-конференцию и предложил в качестве компромисса перенос срока выборов. Хотя 
такое решение - уже давно не компромисс, а просто реальность и необходимость, в случае, если эти выборы на самом деле 
состоятся. Во главу угла на Украине выдвинут вопрос о перевыборах не только Верховной Рады, но и президента страны. 
Это решение, безусловно, не правовое, оно не вытекает напрямую из Конституции. Верховная Рада или правительство не 
имеют полномочий смещать или назначать президента. Но в создавшейся ситуации, когда ветви власти не в состоянии 
договориться,  вполне  логично  выглядело  бы  обратиться  к  народу,  посоветоваться  с  тем  самым украинским народом, 
именем которого клянутся все. 

Но  в  этом случае  не менее  логично было бы проверить  легитимность  выборов и Верховной Рады,  и  самого 
президента. Поскольку время работает не на президента. 17 апреля, в соответствии с нормами украинского выборного 
законодательства,  является  последним  днем  формирования  и  представления  списков  кандидатов  от  партий,  которые 
намерены участвовать в выборах. Как вы знаете, партия «Наша Украина» и Блок Юлии Тимошенко провели свои съезды, 
причем  Юлия  Тимошенко  провела  его  в  нарушение  законодательства  Украины  в  закрытом  режиме.  По  украинскому 
законодательству выдвижение кандидатов в списки депутатов Верховной Рады должно проходить открыто, при допуске 
средства массовой информации. 

Партия регионов и ее союзники никаких предвыборных мероприятий не проводили. 
Таким образом, президент Украины сам себя загнал в угол, поставив эту предельную дату. Даже если вести речь о 

переносе срока только парламентских выборов, требуется вновь издавать по этому поводу указ президента, и этот указ 
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президента  должен  иметь  какие-то  формальные  правовые  основания.  Всем  на  Украине,  в  том  числе  и  судьям 
Конституционного суда, ясно, что указ президента неконституционный. 

Значит, он должен будет второй раз повторить все тот же неконституционный указ, назвав другие сроки. И по 
понятным причинам президент не хочет усугублять свои проблемы, подписывая такой документ, он хочет вначале добиться 
политического решения.  А раз  все  перешло из  плоскости правовых решений в  плоскость политических  решений,  то  в 
данном случае речь может идти только о компромиссе. Но какую цену и какое условие поставит коалиция парламентского и 
правительственного большинства - это вопрос, конечно, к коалиции. На прошлой неделе это прозвучало, в формальном 
решении Верховной Рады было сказано, что речь идет о перевыборах президента и проведении референдума по НАТО. А 
что касается премьера Януковича, то он неоднократно говорил о возможности проведения одновременных перевыборов 
президента и правительства, но не сейчас, а осенью, по всей вероятности, тогда это будет реально возможно. 

Виктор Янукович улетел в Страсбург для того, чтобы принять участие в заседании ПАСЕ, часть повестки которого 
специально посвящена украинским делам. А Виктор Ющенко собирался лететь в Лондон, а улетел в Брюссель для того, 
чтобы  встретиться  с  Баррозу  и,  видимо,  попытаться  представить  свой  взгляд  на  ситуацию  и  как-то  компенсировать 
присутствие Януковича в другой европейской структуре, в Страсбурге, попробовать смягчить последствия. На самом деле и 
Виктор Ющенко был приглашен в ПАСЕ, но он уклонился от этого, судя по всему, ему не хочется отвечать на неудобные 
вопросы.

Европейская игра с Украиной
20.04.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Государственной думы
В сегодняшнее,  семнадцатое  мгновение  весны,  прошедшее 

после  указа  президента,  Украина  вновь  прикована  к  Майдану.  К 
Майдану, срочно рекрутируемому на вечер пятницы 20 апреля, только 
и осталось, что апеллировать Юлии Тимошенко и, по большому счету, 
самому  Виктору  Ющенко.  Потому  что  тщетны  оказались  попытки 
президентской  "команды"  сорвать  заседания  Конституционного  суда 
или вовсе развалить его, запугав судей компроматом (наоборот, нервы 
сдали  у  представителя  президента  в  КС,  уже  объявившего  о  своей 
будущей отставке). Как решето, дырявым и уязвимым оказался и план 
доведения  до  самоубийства  собственных  фракций  БЮТ  и  "Нашей 
Украины", призванный потянуть-таки за ними на дно слишком живучую 
Верховную  раду.  Все  не  слава  богу  не  только  с  процедурой 
"обнуления" депутатских списков (на такие щепки, рубя лес, ни Юлия, 
ни Виктор уже не обращают внимания),  но и с дисциплиной в среде 
"оранжевых" самураев. Оказывается, даже любимого в России Бориса 
Тарасюка смущает мысль о расставании с депутатским мандатом.

Вот  и  замыкается  круг,  казавшийся  в  2004  году  сплошной 
прямой линией. Не важно, придет ли Виктор Ющенко на Европейскую 
площадь  в  Киеве  лично.  Суть  дела  от  этого  не  меняется. 
Дискредитировавшие себя на государственной службе президент и его 
неверная союзница возвращаются на Майдан, на улицу, в толпу, чтобы 
доказать свою правоту.

Сомневаюсь, что им удастся убедить в этом всех и каждого на Украине. Но нет сомнения в том, что само их 
желание заменить компромисс, переговоры, уважение к закону новым переоблачением в революционные одежды теперь 
угрожает  не  только  судьбе  дискуссионной  украинской  демократии,  но  и  Украине  как  таковой.  Когда-то,  между прочим, 
совсем недавно, когда мы в Институте стран СНГ предупреждали об угрозе раскола, который таит в себе унитарная, а не 
федеративная Украина, нас за это объявляли врагами украинского народа и лишали въезда в эту страну.

Теперь с темы раскола или развода Восточной и Западной Украины снято табу именно в "оранжевой" украинской 
прессе,  на  Западе  Украины.  Наиболее  идейные  сторонники  "вхождения  в  Европу"  не  хотят  иметь  ничего  общего  с 
варварскими, "азиатскими" регионами, голосующими за Януковича.

Конечно, государство под названием Украина пока никто не отменял. У меня была личная возможность в начале 
недели убедиться в том, что ни правительство Украины,  ни посольство России не в  состоянии преодолеть державную 
придурь, когда дело касается такой принципиальной вещи, как допуск злого волка Затулина в Киев, заполненный красными 
шапочками и белыми юлечками,  изготовившимися на штурм Конституционного суда. Я ехал в административный, а не 
Конституционный суд по собственному делу - доказать, что депутатам парламентов не можно и не должно запрещать въезд 
в европейскую страну. Пока самолет был в воздухе, Служба безопасности Украины, с которой я сужусь, взяла назад данное 
ею слово пропустить меня к месту рассмотрения моего иска.

Знаю, что, как и в предыдущих случаях, не обошлось без личного участия украинского президента, трогательно 
интересующегося поведением персон нон грата. Как известно, на прошлой неделе этот статус был молниеносно отменен 
для  Владимира  Жириновского,  усмотревшего,  как  сын  юриста  и  почетный  юрист,  юридические  совершенства  в  указе 
Ющенко. Я же провел незабываемые семь часов за забором аэропорта Борисполь.

В это самое время в Москве впервые принимали нового министра иностранных дел Украины Арсения Яценюка. Он 
был призван заполнить паузу, случившуюся в отношениях Москвы и Киева с тех пор, как Виктор Ющенко в очередной раз не 
прилетел в российскую столицу, сосредоточившись на подписании своего указа. К тому же на следующий день, 17 апреля, 
вся  начальствующая  Украина,  и  прежде  всего  сам  президент,  должны  были  стронуться  с  места  в  другом,  западном 
направлении.  Политкорректность  с  геополитикой  взывали  к  жертве.  Ею  и  оказался  Яценюк,  с  которым  весь  день 
раскланивались в Москве. Высокие, ни о чем не договаривающиеся стороны отдали целый день обсуждению "устаревшего" 
и взаимной дипломатической вежливости, которая на простом языке обычно называется враньем. Ведь уже было известно, 
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что  непосредственный  шеф  и  работодатель  министра,  президент  Украины,  отвергает  всякую  мысль  об  иностранном 
посредничестве в кризисе, тем более со стороны России. А точнее - именно из-за России, которую в этом случае нельзя не 
пригласить.

Однако Виктору Ющенко не суждено было и в международных делах соблюсти олимпийское спокойствие. Когда 
вдохновленные неконституционностью президентского указа, депутаты Рады во главе с Виктором Януковичем направились 
за сочувствием на сессию ПАСЕ в Страсбург, Ющенко дрогнул и по пути в Кардифф, "за зипунами" от УЕФА, завернул в 
Брюссель к Жозе Баррозу. Душевную муку Виктора Ющенко нетрудно понять: ну не выдаст же его, после всего вместе 
пережитого, Запад Востоку!

Трудно  сказать,  обещал  ли  главе  Украины  выходец  из  наиболее  украинизированной  в  Европе  Португалии 
распустить  для  острастки  Парламентскую  Ассамблею  Совета  Европы.  Проект  резолюции  ПАСЕ,  представленный 
докладчиками,  содержал  как  много  исторически  лестного  и  комплиментарного  для  Ющенко,  -  например,  восхваления 
"оранжевой революции" и выпады против политической реформы, - так и крайне досадные в его нынешнем положении 
призывы к уважению Конституции и вердикту Конституционного суда.

Возможно,  президентское сердце хотя бы отчасти успокоено победой Украины в соревновании за честь быть 
"хозяйкой"  чемпионата  Европы  по  футболу  в  2012  году.  Сам  факт,  что  в  этом  году  в  футбол  предлагают  играть 
одновременно  на  Украине  и  в  Польше,  больше  говорит  о  политграмотности  решения  УЕФА,  чем  о  чем-либо  другом, 
футбольном контексте.  В самом деле,  рассуждают  такие  далекие  от  политики  звезды футбола,  не  пора  ли,  отбросив 
условности, считать Польшу с Украиной, как мужа с женой, одной сатаной?

На фоне всего этого европейского "футбола" с Украиной возникает немой вопрос об интересах и роли России в 
происходящем на Украине. Обжегшись в 2004 году на молоке, слишком многие и в России, и на Украине сейчас дуют на 
воду,  когда речь заходит  о  необходимости  нашего  более  активного  вовлечения в  события,  более  активных контактов, 
выдвижения позитивных инициатив. Ничего толком не сделав, многие уже заранее устали от усилий, даже мыслительных.

Поневоле позавидуешь Польше, в которой в 2004 году, до того как сыграть с Украиной в общий футбол, говорили: 
"Не может быть свободы Польши, без свободы Украины". Может ли быть спокойной Россия, если неспокойно на Украине?

Константин Затулин: «Федеральный компромисс – политика 
разума»

20.04.2007.Донецкий кряж
Государств с федеративным устройством в мире немало. К числу федераций относятся и маленькая Швейцария, и 

сверхдержава  –  Соединенные  Штаты  Америки.  Федеративными  являются  также  два  крупнейших  государства 
развивающегося  мира  –  Индия  и  Бразилия.  Автономные  регионы  имеются  и  в  составе  набирающего  мощь  Китая. 
Общеизвестны и достижения федеративных государств в различных сферах экономики и политики. 

Идея федерализации присутствует и в политической жизни Украины. «Федеративный проект» особенно популярен 
в  регионах  Востока  и  Юга  страны.  Понятно  и  то,  почему это  так.  На  протяжении всей  истории независимой Украины 
экономические  интересы,  равно  как  и  культурно-исторические  особенности  Донбасса,  Харькова,  Крыма,  Одессы, 
промышленного  Приднепровья,  не  получили  адекватного  отражения  ни  во  внутренней  ни  во  внешней  политике 
государства.

Гуманитарно-идеологическая сфера Украины и подавно отдана на откуп национализму галицийского толка, что не 
может не вызывать отторжения у многонациональных и мультикультурных регионов Востока и Юга. Но что же мешает 
Украине  обратиться  к  мировому  опыту  решения  сходных  проблем,  чем  богата  история  федеративных  государств,  и 
изменить  соответствующим  образом  собственное  устройство?  Об  этом  корреспондент  «ДКР»  беседует  с  директором 
Института стран СНГ, депутатом Государственной Думы Российской Федерации Константином Затулиным.

-  Константин  Федорович,  пришло  ли  время  подводить  определенные  промежуточные  итоги  построения 
федеративного  государства  в  России?  В  какой  мере  подобный  опыт  Российской  Федерации  может  быть  применен  к 
условиям Украины?

- Опыт России по созданию федеративного государства непрост, в чем-то достаточно противоречив. Но, наверное, 
этим он и представляет определенный интерес для окружающего мира. В Российской Федерации на разных этапах ее 
развития  по-разному  формировался  баланс  интересов  в  отношениях  между  федеральным  центром  и  регионами.  На 
сегодняшний день можно говорить о завершении периода,  начавшегося еще в начале 90-х годов прошлого века.  Этот 
период  характеризовался  наличием  серьезных  расхождений  между  центром  и  автономными  образованиями.  Такие 
расхождения появлялись, прежде всего, в наличии существенных несостыковок между федеральным законодательством и 
теми законодательными актами, которые «пеклись» в регионах. Подобное положение дел возникало еще и потому, что в 
обстановке  политической  неустойчивости,  а  также  по  причине  социальных  невзгод,  обрушившихся  на 
среднестатистического  избирателя,  к  власти  в  регионах  зачастую приходили  откровенные  демагоги  и  популисты.  Они 
направо и налево раздавали обещания, которые выполнить было заведомо невозможно. Далеко небезгрешной выглядела и 
политика  центра  по  отношению к  регионам.  В  силу  этих  обстоятельств  вся российская государственность  переживала 
полосу кризисного развития.

Теперь этот период, в основном, позади. Центробежные тенденции сменились центростремительными. Измененен 
принцип  комплектования  верхней  палаты  Федерального  Собрания  –  Совета  Федерации.  Если  раньше  он  избирался 
непосредственно населением, то сейчас при комплектовании Совета Федерации усилены прерогативы президента России. 
То же самое произошло и с утверждением на своих должностях глав регионов. Их кандидатуры предлагает Президент 
Российской Федерации, а право местных законодательных собраний или оказать доверие предложенному кандидату, или 
выразить несогласие с предложением федерального центра. Более четкой политической структуризации общества должно 
способствовать и проведение выборов всех уровней исключительно по партийным спискам. В этом смысле Украина даже 
обогнала  Россию.  О  сегодняшних  реалиях  государственного  строительства  в  Российской  Федерации  я  подробно 
рассказываю  для  того,  чтобы  стало  ясным,  по  меньшей  мере,  одно  непреложное  обстоятельство:  федеративное 
государство  –  это  динамично  сочленяемая  структура,  которая не  может  быть  статичной,  она  находится в  постоянном 
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развитии. В какой-то период упор делается на региональные аспекты, в другой период – на централизаторские. Сейчас, как 
нам представляется, развитие российского федерализма миновало очередной пик централизации. Общественное мнение 
снова возвращается к идее избрания глав регионов непосредственно на местах,  возможно,  что и у  Совета Федерации 
изменится  принцип  комплектования.  Верхняя  палата  Федерального  Собрания  также  будет  формироваться  на  основе 
прямых  выборов.  Но  в  любом  случае  незыблемым  останется  основной  принцип  функционирования  федеративного 
государства: учет особенностей и самобытности регионов, и параллельно с этим – постоянный поиск баланса интересов 
между  правами  и  запросами  регионов  и  необходимостью  развития  объединяющих,  общегосударственных  начал. 
Федерализм, если исходить из опыта России, - это неотъемлемая черта государственного строительства, независимая от 
тех или иных превратностей истории.

- В чем проявляется преимущество федеративного государственного устройства перед унитарным?
- Унитарное государство я бы сравнил, с волнорезом в виде сплошной бетонной стены. Такая стена, конечно, 

способна сдерживать удары волн, но лишь до поры до времени. Рано или поздно напор стихии создает в сплошном бетоне 
трещины, а затем и вовсе разрушает стоящую на его пути стену. Так и в унитарном государстве: динамичный поток событий 
и разноплановых интересов сначала бьется о глухую стену унитаризма,  но потом способен вызвать разрушение всего 
государственного строения. Федеративные государства по своей «конструкции» напоминают совсем другое устройство, но 
также  предназначенное  для  обуздания  морских  бурь.  Это  когда  на  берегу  вместо  бетонной  стены  выставляют 
обыкновенные  ящики,  наполненные  береговой  галькой.  Такие  ящики  называются  габионами.  Волны,  накатываясь  на 
габионы, хоть и проходят сквозь сыпучую гальку, но при этом теряют свою разрушительную силу. А в результате как бы ни 
бушевало  море,  берег  не  размывается.  Задача  федеративного  государства  также  заключается  в  том,  чтобы  энергию 
различных сил и интересов направлять в разумное, созидательное русло.

В  России  федеративное  государство  –  не  нововведение.  Оно  сложилось  на  основе  как  советского,  так  и 
дореволюционного  опытов.  Даже  после  1991  года  никто  и  никогда  не  ставил  под  сомнение  принцип  федеративного 
устройства государства. Партии, находящиеся на противоположных политических флангах, могли быть непримиримыми 
противниками в  своих социально-экономических установках,  но  никто,  даже из  самых крайних  радикалов,  не выступал 
против федерализма,  как фундаментальной базы самого существования России. Любому непредубежденному человеку 
понятно, что в Российском государстве при тех исторически сложившихся различиях в уровне развития регионов, разнице в 
экономических, политических, национальных характеристиках федеративное устройство – жизненная необходимость.

Федерализм не снимает, а наоборот, повышает ответственность центра за состояние регионов, и в то же время 
федеративное государство является средством привлечения всех народов и регионов той или иной страны к общему делу 
являясь государственной стратегией, способствующей осознанию народами своей миссии в общеисторическом процессе.

При  современном  состоянии  Украины  федерализм  позволил  бы  решать  многие  проблемы,  причем 
безболезненней и проще, чем это происходит сейчас. К таким проблемам относятся вопросы языка и культуры, экономика и 
формирование бюджетов всех уровней, улучшение экологии, необходимость снижения напряженности в политической и 
конфессиональной  сферах.  К  сожалению,  Президент  Виктор  Ющенко  и  его  окружение  саму  идею  федерализации 
отвергают, что называется, с порога, а сторонников федеративного устройства записывают в ряды сепаратистов и прочих 
уголовников. Это выглядит со странно стороны политиков, которые без конца заявляют о своем европейском выборе, но 
почему-то не хотят извлекать уроки из реальной европейской истории и не желают перенять у Европы такое ее ценное 
приобретение, как опыт федерализации больших и малых государств.

-  Идее  федерализации  Украины не  были  чужды и  некоторые идеологи  украинского  национализма,  такие  как 
Владимир Винниченко и Вячеслав Черновол. Отчего же у современных украинских националистов одно лишь упоминание о 
федеративном устройстве Украины вызывает такое неприятие?

-  Не  будем  ворошить  времена  Винниченко,  но  что  касается  Черновола,  то  его  идея  федеративной  Украины 
появилась тогда, когда даже самые ярые из диссидентов националистического толка не верили в развал Советского Союза. 
Поэтому и федеративное устройство Украины они замышляли, прежде всего, для Галиции. Автономия Галиции должна 
была послужить для нее средством защиты не только от Москвы, но и от Киева, который националисты той поры считали 
полностью советским или, как они еще выражаются, «зросійщеним» городом.

Но в 1991 году лозунг федерализации Украины был очень быстро снят. Под воздействием эйфории, вызванной 
нежданно полученной независимостью, националисты галицийского разлива вздумали перекроить на свой лад всю Украину. 
Вот и получилось, что вся история самостийной Украины – это история игнорирования прав и особенностей регионов. Ни 
для кого не секрет, что ведомства, отвечающие за государственную политику в гуманитарной сфере, а также структуры, 
призванные  защищать  безопасность  и  целостность  современного  украинского  государства,  комплектуются  в  первую 
очередь за счет  выходцев  из  западных областей.  Они и не  скрывают,  что  хотят  построить «Украину для украинцев». 
Достижению этой цели, в частности, служит и языковая политика. Для украинского языка сейчас характерно нашествие 
западных диалектов и полонизмов. Мне приходилось разговаривать с крупными специалистами по славянской лингвистике, 
и они в один голос утверждают: для жителей Востока и Юга Украины «реформируемый» таким образом украинский язык 
постепенно  становится  малопонятным.  Он  перестает  быть  языком,  на  котором  писали  Тарас  Шевченко,  Михайло 
Коцюбинский, Леся Украинка. В тот «новояз», который стремятся навязать Украине националисты, буквально впихиваются 
чуждые  классическому  украинскому  языку  термины,  не  свойственные  ему  речевые  и  стилистические  обороты.  – 
Последовательно  осуществляемый  принцип  федеративного  устройства  Украины  является  средством,  способным 
поставить  заслон  этой  политике.  Однако  в  этом  кроется  и  причина  яростного  неприятия  федерализма  украинскими 
националистами. У них присутствует своеобразный «синдром колонизаторов». Кому-то очень хочется, чтобы восточные и 
южные регионы Украины исправно исполняли роль экономических доноров государства, но при этом оставались статистами 
на политической арене. Для того чтобы такое положение сохранялось,  украинские националисты превратились в ярых 
унитаристов. Но если на Украине в высших сферах государственной власти все же утвердятся люди, представляющие 
многонациональные и индустриальные регионы Украины, то вопрос о федерализации страны будет поставлен неизбежно. 
Ведь Украина изначально состоит из различных цивилизационных частей. Федерация – это спасение для регионов, путь к 
сохранению их самоидентичности и исторической самобытности. 
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-  Лозунги федеративного  устройства Украины в период последней  избирательной  кампании присутствовали в 
программах многих политических партий. В том числе и тех, что одержали победу в регионах Востока и Юга. Почему же, эти 
партии, оказавшись в правительстве, о своих обещаниях забыли?

- На Украине сторонникам достижения федеративного компромисса между центром и регионами надо быть более 
активными. Было бы ошибкой утверждать, что сторонникам федеративного компромисса пристало быть тише воды, ниже 
травы. Да, политика, ведущая к федеральному компромиссу, должна быть разумной и взвешенной. Но кто сказал, что ей 
запрещено быть настойчивой и смелой? Сторонники федерализма должны отстаивать свою позицию с достоинством и 
честью. 

Партия регионов, даже исходя из своего названая, обязана гибко и в то же время последовательно отстаивать 
интересы  территорий.  Особенности  исторического  развития  Украины,  обстоятельства  формирования  ее  современной 
территории таковы, что большими патриотами Украины являются как раз те, кто выступает за ее федерализацию. Политика 
федерализации Украины – это политика разума, умение видеть исторические реалии в их истинном свете.

-  Непоследовательность политиков Украины стала уже притчей во языцех. Сейчас можно наблюдать и другой 
пример  бегства  от  действительности.  Некоторые  руководители  и  политики  из  регионов  Востока  и  Юга  не  прочь 
порассуждать о децентрализации государственного управления, о расширении прав регионов. Процесс федерализации они 
представляют в виде какой-то идиллии, которая превратит Украину в подобие Германии или Швейцарии. Не является ли 
такой  словесный  федерализм  удобным  способом  самообмана,  которому  охотно  подвергают  себя  определенные 
политические силы?

- Многие руководители и политики в восточных и южных регионах Украины – это бывшие советские чиновники 
последнего поколения.  Они с большим трудом расстаются с  прежними мыслительными конструкциями и стереотипами 
кабинетного мышления. Правда, эти порочные черты политического сознания присутствуют не только на Украине. Они есть 
и в России, и в других постсоветских государствах. Но, даже зная цену политической маниловщине, о которой идет речь, я 
не хотел бы выглядеть профессиональным пессимистом. Считаю, что политические катаклизмы, которые происходят на 
Украине, способны послужить лучшими университетами для бывших чиновников, которым явно нехватает исторической и 
политологической грамотности. 

Но верно также и то, что реальная жизнь от идиллических картинок бесконечно далека. Фактам надо смотреть в 
лицо. Недостаточная активность сторонников федерализации и неприкрытая идеологическая агрессивность националистов 
способны  привести  Украину  к  печальным  последствиям.  Урок,  который  следовало  бы  извлечь  из  почти  уже 
семнадцатилетней  истории  самостийной  державы,  состоит  в  том,  что  на  унитарной  Украине  не  решается  ни  один  из 
базовых вопросов существования государства Украины как такового. Обещания о молочных реках с кисельными берегами, 
которые будто бы потекут на самостийной Украине, так и остались сказками. Украинские националисты, вместо признания 
собственных просчетов, опять все валят с больной головы на здоровую. Отсюда и проистекает ненависть к тем, кто не 
разделяет взглядов националистов на государственное устройство Украины.

Жарихин: Ющенко должен быть готов к компромиссу с 
Януковичем

20.04.2007.АПН
АПН: На Украине происходит вялотекущий политический кризис, который многие сравнивают с событиями 1993 

года в России. По вашему мнению, чем он может закончиться и какое влияние он окажет на взаимоотношения Украины с 
нашей страной?

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Сейчас, через 14 лет кажется, что в 1993 году всё произошло мгновенно. На самом деле был долгий политический 

торг с участием Конституционного суда. Поэтому когда находишься в процессе, он кажется вялотекущим, а когда смотришь 
с высоты прожитых лет, кажется, что всё происходит мгновенно. Поэтому, безусловно, есть украинская специфика. Она 
заключается  не  в  менталитете,  как  думаю  многие.  Есть  принципиальный  ограничитель  для  развития  сценария  по 
московскому образцу и этот ограничитель одинаково действует для всех политических сил, независимо от их политической 
окраски – бело-голубой или оранжевой. 

Любое силовое столкновение между бело-голубыми и оранжевыми будет не только и не столько столкновением 
людей с разными политическими взглядами, сколько столкновением людей из разных регионов Украины. То есть любые 
жесткие варианты могут поставить под сомнение целостность страны. И отличие Украины от России состоит в том, что для 
Януковича и Ющенко угроза распада страны является ограничивающим фактором в их взаимной борьбе, а для Тимошенко 
и для радикальной части «Нашей Украины» - не является. Легенды о слабости Ющенко или излишней компромиссности 
Януковича основаны на том, что эти люди вводят для себя эти ограничители, а Тимошенко не вводит. Кстати, она имеет 
очень серьезную фору перед ними по этой причине. В глубине души Янукович и Ющенко понимают, что нельзя до конца 
ставить  под  сомнение  легитимность  всех  органов  власти  Украины,  иначе  развалится  государство.  А  Тимошенко  уже 
поставила  под  сомнение  легитимность  парламента,  правительства,  Конституционного  суда  и,  не  заявляя  это  открыто, 
президента. 

Иначе  говоря,  есть  системные  Ющенко  и  Янукович  (которые,  тем  не  менее,  находятся  в  состоянии 
противоборства) и есть внесистемная Тимошенко. Однако не следует забывать, что и в окружении Ющенко есть силы, 
которые готовы выйти за рамки системности. Чем закончится кризис – сложный вопрос. Тимошенко может спутать карты 
системным игрокам и она уже путает. Я надеюсь, что всё-таки будет достигнут компромисс. 

Реальным политическим компромиссом был бы перенос выборов Верховной рады на осень. Это компромисс с 
бело-голубой  стороны.  Это  первое.  Второе  –  уточнение,  закрытие  лакун  в  Конституции,  связанных  с  полномочиями 
президента и премьера.  И это опять компромисс  со стороны правительства.  Но президент в  ответ  должен серьезным 
образом  скорректировать  свою  внешнюю  и  внутреннюю  политику.  Невозможно  проводить  править  от  имени  части 
населения  Украины.  Это  касается  и  внешней  политики,  вступления  в  НАТО,  это  касается  и  внутренней  политики, 
украинизации. Президент ориентируется не только на свою политическую силу, которая контролирует 12% голосов, но на 
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крайние силы внутри неё. Классический пример – Тарасюк в должности министра иностранных дел. Это как если бы Белов-
Поткин стал министром иностранных дел Украины. Если будет скорректировано то, что я сказал, то в общем-то какой-то 
баланс в Украине можно будет сохранить и оттеснить Юлию Владимировну на периферию. Я так понимаю, что Янукович на 
таково  рода  компромисс  готов.  Ющенко  пока  –  не  готов.  Если  он  будет  продолжать  под  компромиссом  понимать 
односторонние уступки со стороны Януковича, он точно потеряет власть, отдав ее или Януковичу, или Тимошенко.

Россия сбрасывает балласт
20.04.2007.Кремль.org

Юлия Дмитриенко 
В СМИ появилось сообщение о том, что Россия отказалась от участия в четырех договорах с СНГ. 16 апреля 

Владимир Путин поручил МИДу уведомить о неучастии РФ в соглашении о межгосударственном рынке ценных бумаг, в 
конвенции о защите  прав  инвестора,  в  протоколе к  соглашению о помощи беженцам и  в  соглашении об  обеспечении 
населения лекарствами и медтехникой. Это начало по постепенному выходу России из СНГ? 

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
 - Виктор Ядуха, который написал этот заголовок в «РБК-Daily», мне уже звонил, и я ему все объяснил. Им, видимо, 

просто потребовался скандальный заголовок для увеличения тиража. 
Если говорить  коротко,  ведется плановая работа по выходу и  России,  и  других  стран СНГ из  тех договоров, 

которые были сгоряча заключены в начале 90-х годов,  а сейчас не работают.  Никаких перспектив для действия таких 
договоров именно в рамках СНГ не наблюдается. Работа по выходу из таких договоров велась и будет вестись. Надежда на 
то, что СНГ будет именно интеграционным объединением, экономическим и политическим, рассеялась. Эти надежды были 
наивными. Не могут одинаковым правом голоса обладать страны с соотношением ВВП 99,8 и 0,2, как, например, Россия и 
Грузия. Там другие механизмы реальных экономических интеграционных объединений, таких как Евросоюз. 

 - А какое значение данные соглашения имели для России и остальных стран СНГ? 
- Никакого. Когда заключали эти соглашения, не очень представляли, что такое рынок ценных бумаг, и что общий 

рынок ценных бумаг не может быть без общей валюты. Хотя тогда думали, что и валюта сохранится, и много на что еще 
надеялись. Но надо, наконец, приводить все к реальности. 

Это не значит, что Россия выходит из СНГ, Россия наоборот старается оптимизировать и сохранить то, что в СНГ 
работает, и отбросить то, что висит мертвым грузом и зачастую мешает заключать реальные экономические соглашения в 
рамках реальных интеграционных структур, какими являются ЕврАзЭС, ОДКБ и так далее. 

- Насколько вероятна негативная реакция со стороны остальных стран СНГ на данные действия России? 
-  Они  занимаются  тем  же  самым.  Была  договоренность  о  выходе  из  тех  договоров,  которые  все  равно  не 

работают,  висят  мертвым  грузом  и  не  соответствуют  нынешней  реальности.  И  в  этой  договоренности  нет  ничего 
удивительного. Никто, например, в здравом уме не выйдет из Соглашения о взаимном признании дипломов о высшем 
образовании, потому что оно работает для всех и выгодно для всех. А из тех, которые не работают, надо выходить, потому 
что никакого смысла в них нет.

К.Ф. Затулин в программе «Стратегия»: «Политический спор или 
попытка государственного переворота?»

20.04.2007.Радиостанция «Маяк»
Ведущий Максим Шевченко.
Что  происходит  в  стране,  которую у  нас  принято  называть  братской?  Ситуацию на  Украине  обсуждают  гости 

Максима Шевченко - Константин Затулин, депутат Государственной Думы, член Комитета по делам СНГ и директор 
Института стран СНГ и собственный корреспондент газеты “Голос Украины”, политолог Виктор Тимошенко.

Ведущий: Здравствуйте. В эфире «Маяка» программа «Стратегия». Максим Шевченко в этот пятничный вечер как 
обычно, и как обычно мы размышляем о политических событиях, об их причинах, следствиях, о том, к чему могут привести 
эти события и о тех стратегия, которые Россия, на взгляд наших гостей, должна выстраивать относительно тех событий, 
которые важны для нашей страны. И вот уже который раз мы возвращаемся к тому, что происходит в стране, которую 
принято называть «братской». Все, что происходит в братской Украине. Впрочем, за последние 15 лет политическая элита 
Украины не  всегда  показывала  себя  братской  по  отношению к  России,  а  сейчас,  похоже,  так  увлеклась  внутренними 
событиями политическая элита Украины, что заводит свою страну все дальше и дальше неизвестно куда. Вот куда она ее 
заводит,  об  этом сегодня  с  нами  поговорят  люди,  и  куда  заводят,  и  что  с  этим делать  России?  Как  России  к  этому 
относиться?  Сегодня  с  нами  люди,  которые,  наверное,  лучше  многих  понимают,  что  происходит  в  Украине.  Я  рад 
приветствовать  в  студии  «Маяка»  Константина  Федоровича  Затулина,  депутата  Государственной  Думы,  члена 
Комитета по делам стран СНГ и директора Института стран СНГ. Добрый вечер, Константин Федорович.

К. Затулин: Добрый вечер.
Ведущий:  И  собственного  корреспондента  газеты  «Голос  Украины»,  политолога  Виктора  Тимошенко.  Виктор 

Денисович, также добрый вечер.
В. Тимошенко: Добрый вечер.
Ведущий: Господа, давайте начнем с ответа на этот вопрос: что же происходит в Украине? Потому что, честно 

говоря, чем больше смотришь, тем меньше понимаешь: уже какие-то заборы, какие-то судьи кого-то не пускают, кого-то 
пускают, какие-то крики, какие-то крупные планы, угрозы депутатов несутся с телевизоров. Мне кажется, что одновременно 
в стране, которая переживает очевидную политическую и социальную нестабильность, эту страну выдвигают на чемпионат 
Европы по футболу. Это такое мероприятие, которое подразумевает стабильную инфраструктуру и стабильное социальное 
устройство. Что происходит, Константин Федорович?

К. Затулин: С Вашего разрешения,  я буду говорить так,  как  привык, поэтому скажу,  что – «на Украине». Это 
обычная  тема  наших  споров  с  украинскими  коллегами,  которые  все  время  пытаются  реформировать  русский  язык,  и 
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добиться от нас, чтобы мы говорили «в Украине», хотя мы не говорим «в Мальте», «в Кубе» или «в Северном полюсе». На 
Украине, на самом деле, 17-й день происходит попытка распустить Верховную Раду и совершить таким образом очевидный 
государственный переворот. Эта попытка предпринята Президентом Ющенко. Сейчас уже не имеет большого смысла, в 
какой мере он был самостоятелен в выборе этого инструментария. Важно, что он полностью с ним солидаризируется, берет 
за это ответственность и упорствует в этой попытке.

Ведущий: Я сразу буду задавать уточняющий вопросы и, кстати, Виктор Денисович, Вы тоже можете оппонировать 
Константину  Федоровичу.  Вам  не  показалось  убедительной  та  логика,  с  которой  Президент  Ющенко  объяснял  свои 
действия  на  пресс-конференции,  которая,  в  частности,  транслировалась  «Маяком»  в  прямом  эфире  практически?  Я 
напомню логические доводы,  которые Президент  Ющенко приводил своим действиям.  Согласно Конституции Украины, 
народ выбирает не кандидатов, а партии. Партии формируют фракции, и поэтому переход депутатов из одной фракции в 
другую является чем-то, что противоречит Конституции.

К. Затулин: Переход или перебежки депутатов из одной фракции в другую это, конечно, не олимпийский вид 
спорта, но случаются во всех парламентах мира. Может быть, это предосудительно, может быть, нет.  В прошлом году 
переходы совершались из, допустим, фракции соцпартии в блок Юлии Тимошенко. Тогда Президента это не взволновало, и 
он не распустил по этой причине парламент по очевидным политическим причинам,  поскольку переходили от не его в 
данном случае союзников к его возможным союзникам. Что касается этих причин, это уже многократно анализировалось, 
логика у президента может быть любой, но, в конечном счете, такое впечатление, что Виктор Ющенко избрал логику – 
«если нельзя, но очень хочется и очень нужно, что тогда можно».

Ведущий:  Зачем  ему  это  нужно?  Зачем  нужна  очевидная  дестабилизация  политического  поля  и  придание 
дополнительных очков своим наиболее опасным оппонентам?

К. Затулин: Потому что таким образом он хочет повторить историю 2004 года, правда, в новых обстоятельствах. 
Он хочет в этом случае взять реванш за поражение в 2006 году на парламентских выборах. Он чувствует,  что власть 
постепенно переходит в чужие руки, и он решил разрубить этот «гордиев узел» вот таким революционным методом «а-ля 
Александр Македонский». Все то, что Вы сказали о его логике, можно поддерживать или, напротив, не поддерживать, но 
есть простое обстоятельство: Конституция Украины не предусматривает такого повода к роспуску Верховной Рады, который 
употреблен им в качестве основания для своего Указа.

Ведущий: Виктор Тимошенко, Вы согласны с доводами г-на Затулина?
В.  Тимошенко:  Я  не  согласен  с  доводами  Константина  Федоровича.  Я думаю,  во-первых,  что  в  Украине  нет 

никакого хаоса, никакого кризиса. Идет нормальный политический процесс, который и называется «политическая жизнь». 
Когда есть власть, когда ветви власти взаимно себя контролируют, когда ветви власти доказывают, что одна права, другая 
не права. У одной есть правильное мнение, у другой ветви власти неправильное мнение, естественно, за этим всем стоят 
интересы.

Ведущий:  Вы считаете  нормальным для политического  процесса,  когда  судьи  Конституционного  суда  должны 
перебираться через забор под охраной телохранителей?

В. Тимошенко: Вполне нормальным, я считаю.
Ведущий: А в каких еще странах мира происходили подобные явления, которые Вы бы считали нормальными?
В. Тимошенко: Я с трудом представляю, например, чтобы министр иностранных дел Российской Федерации, когда 

решалась проблема,  например,  быть ему министром или  не быть,  он пойдет в  суд  районный города  Москвы и  будет 
говорить, что это сделано незаконно. В Украине так происходит. Я считаю, что нормально, когда министр идет не в кабинет 
Президента говорить, что я прав или не прав, а идет в суд, чтобы сказать. Так пошел г-н Тарасюк. Это нормально для любой 
демократической страны, когда чиновник идет в суд, а не идет в кабинет.

К. Затулин: Причем тут суд? Ведь говорят не про министра, которого Вы сейчас приводили в качестве примера, а 
говорят о том, что Президент страны распускает другую ветвь власти по основаниям, по которым он не имеет права ее 
распускать.  Президент  страны  и  его  сторонники  пытаются  развалить  работу  того  органа,  который  называется 
Конституционный суд, и они на этой неделе продемонстрировали это в полном масштабе. Во-первых, начнем с того, что 
неделю  назад  пятеро  судей  Конституционного  суда,  то  есть  те  суди,  которые  выдвинуты  Виктором  Ющенко  или  его 
сторонниками в Верховной Раде и на Съезде судей, они заявили заранее до рассмотрения о том, что они отказываются от 
рассмотрения. Правда, после этого на этой неделе они вынуждены были принять участие в рассмотрении. Выяснилось, что 
кроме пяти, другие за ними не последовали и, таким образом, кворум Конституционного суда, необходимый для принятия 
решения, оказался сохранен. Это была, конечно, плохая новость для Президента. И когда Конституционный суд начал свое 
заседание, тут мы и увидели картину того,  каким образом демократы Виктор Ющенко, Юлия Тимошенко понимают эту 
демократию применительно к Конституционному суду.

В. Тимошенко: Я,  например, совершенно не понимаю следующего.  Если парламент избирается по партийным 
спискам, значит, за любой партией стоит избиратель, стоят группы избирателей, которые говорят: «Да, вы представляете 
наши интересы в  парламенте».  Я избираюсь  по  списку  коммунистов,  но мне что-то  там не  понравилось,  и  я  пошел к 
«правым». То есть я предаю интересы своих избирателей.

К. Затулин: Да, избиратели Вас оценят и в следующий раз не выберут Вас.
Ведущий: Вот пример, который Константин Федорович привел, когда социалисты перешли к Юлии Тимошенко. 

Почему здесь не было реакции Президента?
В. Тимошенко: Я не знаю, почему не было тогда реакции. Но когда Мороз откровенно говорит, что мы создадим 

конституционное большинство, и только мы будем принимать решения, я думаю, что здесь Президент был вправе сказать: 
«Зачем  же,  извините!  Правила  были  одни  формирования  парламента,  а  когда  парламент  сформировался,  он  будет 
работать  совершенно  по  другим правилам?».  Я  ни  в  коем случае  не  оправдываю Ющенко.  Я думаю,  что он  не  смог 
работать с этим парламентом, что все ветви власти не могли найти какого-то консенсуса. Но я все-таки думаю, что нужно 
придерживаться каких-то правил. 

Ведущий: Кто нарушил, на Ваш взгляд, Конституцию – Президент или парламент?
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В.  Тимошенко:  Я  когда-то  писал  диссертацию  по  новому  политическому  мышлению.  Я  новое  политическое 
мышление обнаружил не только у Ленина, оно даже в Библии. Я думаю, что Конституция это тот документ, что любая 
политическая сторона может обнаружить то, что ей выгодно.

К. Затулин: Я хотел бы задать Вам простой вопрос. Вы так много говорите о том, что нарушена Конституция. 
Скажите, пожалуйста, в какой статье Конституции переход депутата из фракции во фракцию, из фракции в коалицию и, 
вообще, его относительная свобода воли после того, как он стал депутатом, наказывается роспуском всего парламента? И 
правых, и виноватых, и тех, кто были, и куда они переходили в большинстве своем? 

В. Тимошенко: Статья Конституции гласит о том, что парламент избирается по партийным спискам, переход на 
основании Закона запрещен, и если депутат уходит, то руководство фракции партии может его заменить тем, который идет 
следом за ним. Это на сайте Президента Украины висит.

К. Затулин: Там говорится о том, что переход депутата из фракции в другую фракцию может повлечь за собой 
что?

В.  Тимошенко:  Речь  не  идет  о  том,  что  в  данном случае  Президент  руководствовался  только  одним,  что  он 
понимал, что воля избирателей нарушается.

Ведущий: Здесь для меня очень важная ситуация возникает. Здесь возникает ситуация, которая, на самом деле, 
Виктор,  Вы не  можете  не  признать.  Не  свидетельствует  ни  в  коей  мере  о нормальности  политического  процесса.  Вы 
описываете  ситуацию,  при  всем  уважении  к  украинским  политикам,  к  украинскому  политическому  пространству,  при, 
допустим, понимании мотивации Президента Ющенко, у каждого политика могут быть свои мотивации. Люди не обязаны 
быть одних взглядов на Земле. Мы живем не в тоталитарном пространстве, слава Богу, и Украина живет, хочется верить, не 
в  нем.  Но  каждая сторона  –  и партия регионов,  и  БЮТ,  и  партия «Наша Украина» – ломят только  свою правду.  Это 
ощущение складывается очень ясно и внятно. Никто, не смотря на заявления, не готов к компромиссу.

К. Затулин: Совершенно неправильно нам было бы реагировать в духе комендантши из «Капитанской дочки», 
которая была готова выслушать кто прав и кто виноват, да обоих и наказать, «чума на оба ваши дома». Я так и не услышал 
от Виктора Денисовича, какая статья Конституции подразумевает прямо, что Президент может распустить парламент из-за 
того, что какой-то депутат откуда-то куда-то перешел. Статьи нет. Есть другая статья, которую Виктор не упоминает вслед 
за  Президентом.  Эта  статья  специально  в  Конституции  присутствует  для  того,  чтобы  описать  случаи,  при  которых 
Президент  распускает  Верховную Раду.  Их  всего  три.  Во-первых,  Президент  имеет  право,  не  обязан,  но  имеет  право 
распустить  Верховную  Раду,  если  в  течение  30  дней  с  момента  начала  ее  работы  не  сформирована  коалиция 
парламентского большинства. Надо заметить, что, наверное, он мог бы распустить Раду в прошлом году, но он слишком 
долго,  он  и  Юлия Тимошенко  и некоторые другие  торговались  о  разных вариантах  собственной  коалиции.  Это  им  не 
удалось. Вторая причина - это когда в течение 60 дней с момента отставки предыдущего Правительства Верховная Рада не 
утвердила персональный состав Кабинета министров. Тоже проехали в прошлом году. И, наконец, если в течение 30 дней 
очередной парламентской сессии в зале Верховной Рады не собирается кворум, то есть 226 депутатов.

Ведущий: Виктор, так в чем же тогда нарушение Конституции или, наоборот, следование Конституции?
В.  Тимошенко:  Я  совершенно  не  хочу  сейчас  с  Вами  спорить,  кто  прав,  кто  виноват,  в  смысле  роспуска 

парламента.  Пусть  это будет  на  совести Ющенко.  Я,  например,  глубоко  уверен,  что  вся эта дестабилизация Украины 
возникла в результате так называемой конституционной реформы. Да, это было объявлено, но, наверное, это было не 
прописано так, как это должно было прописано, как советовали европейские законодатели. Второе, я думаю, что в Украине 
два политика, которые очень хотели этой дестабилизации. В первую очередь, это, конечно, спикер парламента Александр 
Мороз, который прекрасно понимал, что если будут новые выборы, он не будет в парламенте. И второй, конечно, это Юлия 
Тимошенко.

Ведущий:  А  какой  дестабилизации  хотел  Мороз,  если  он  понимал,  что  дестабилизация  может  привести  к 
перевыборам?

К. Затулин: Потому что он потеряет работу.
В. Тимошенко: Мороз прекрасно понимал, что он потеряет работу.
К. Затулин: Мне кажется это очень странным. Мороза выбирает не конституционное большинство, а большинство 

простое. Это большинство у него было. И никакого резона Морозу настаивать на том, чтобы распустить, не было. Как мы 
уже выяснили, он в этом случае больше всех и теряет.

В. Тимошенко: Морозу принадлежит именно та фраза, в которой он сказал, что да, мы сделаем конституционное 
большинство и будем руководить.

К.  Затулин: Теперь  я  хочу  по  основаниям обсудить  эту  тему насчет  преступности  самого  желания кого-либо 
заменить конституционным большинством. Получается, примерно, как с американцами, которые говорят: №Если атомные 
ракеты в Иране, это ужасно, это угроза человечеству. Если – в Израиле, Пакистане, Индии, – ничего страшного, это же свои 
ребята».  Значит,  если  формирует  конституционное  большинство  Президент,  это  замечательно,  если  его  политические 
противники  выходят  на  это  конституционное  большинство,  ужас  какой  для  Украины возникает.  Послушайте,  те  люди, 
которые избраны в парламент, они живут в этом парламенте, и Украина живет своей жизнью. Могут у людей в этом случае 
возникать новые впечатления в соответствии с тем, что происходит вообще в стране и мире? Если бы мы все были одних и 
тех же убеждений и верность испытывали бы к партбилету, а не к стране, то мы с Виктором Андреевичем Ющенко, вот я 
лично, до сих пор были бы в составе компартии вместе с Шениным и Тюлькиным. Разве нет? Он что, не был членом 
Коммунистической партии? Поэтому, извините, пожалуйста, жизнь ставит перед людьми, они видят, что Президент ведет 
страну довольно странным образом. Он чинит постоянные препятствия работе Кабинета министров, он занимается играми 
в  работе  правительства  вокруг  своих  прерогатив,  прерогатив  правительства.  Он  явно  сегодня  прекратился  в 
дестабилизирующий фактор на Украине. И самый яркий признак того, что он стал дестабилизирующим фактором, это его 
Указ № 264 «О роспуске Верховного совета».

Ведущий: Мне только не хотелось бы, чтобы Виктор Денисович Тимошенко сейчас отвечал. Поэтому я сейчас бы 
хотел, чтобы Вы не оправдывались, не ставили себя на место Президента, а прояснили нам реальные мотивы и поводы 
этой дестабилизации. Сказать, что хотят этого Мороз или Ющенко, этого мало, поскольку для такой большой страны как 
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Украина,  какие-то два политика,  даже таких искушенных как  Тимошенко и Мороз,  вряд ли могли опрокинуть в  хаос ту 
ситуацию, которая была, может быть, и не стабильна, но все же.

К. Затулин: Я с удовольствием выслушаю, что скажет Виктор.
В. Тимошенко: Я просто не могу согласиться с тем, что в той ситуации, которая сегодня возникла в Украине, несет 

ответственность  только  Президент  Украины.  Я  еще  раз  хочу  повторить,  что  именно  то,  что  в  Украине  началась 
конституционная реформа, переход к новому политическому режиму, который законодательно не был прописан, и именно 
эта ситуация устраивала многие политические силы в Украине, я думаю, что этот хаос возник именно в результате этого, а 
не  в  результате  того,  что  Ющенко  перетягивал  одеяло  власти  на  себя.  У  Ющенко,  по  Конституции,  огромное  есть 
количество поправок, где он мог бы привести в порядок и правительство, и прекрасно работать с парламентом, и с другими 
органами государственной власти.

Ведущий:  Кстати,  напомню,  что именно Президент  был инициатором конституционной реформы.  Продолжаем 
программу. Все мы следим за событиями, происходящими на Украине. … Кстати, депутаты, даже «оранжевые» депутаты, 
друг с другом говорят на русском языке. Я на это всегда обращаю внимание. То, что для нас, россиян, для журналистов все 
как-то  корячатся  с  украинским языком,  между  собой,  по-моему,  на  русском?  Константин  Федорович,  у  Вас  нет  такого 
ощущения?

К. Затулин: Может быть, это особенности русского языка. Тут надо спросить у  Шатукого (?), он, по-моему, вел 
даже передачу  на  «Культурной  революции»  о том,  что  мат  это и есть  самое главное.  Когда доходит до  дела,  ту  все 
вспоминают тот самый язык, который не является государственным.

Ведущий: Мы уже понимаем, что до конца разобраться в том, что происходит в Украине, не реально. У меня такой 
вопрос. Как, во-первых, Вы оцениваете визиты, которые сейчас состоялись на прошедшей неделе в Евросоюз? И Виктор 
Янукович, и Виктор Ющенко, два Виктора, два человека с именами, которые имеют отношение к слову «победа», побывали 
в европейском пространстве, в разных городах, по-моему. Одержал каждый из них победу, как Вам кажется?

К. Затулин: В таких случаях говорят: «Прежде чем рассказать о России, расскажу вам о соседях в Китае». Я, 
прежде чем ответить на этот вопрос, хочу вернуться к тому, что сказал Виктор Тимошенко, и сказать, что, на самом деле, то, 
что,  по-моему,  происходит на Украине, происходит кризис «оранжевой» революции и ее последствий. Конституционная 
реформа или политическая реформа, которая сегодня объявлялась в словах Виктора Тимошенко главным злом, которое 
привело к этому хаосу, на самом деле, следствия «оранжевой» революции и, если уж говорить о конституционной реформе, 
ее проблемах, а они есть, безусловно, никто их не отрицает, то вместе с этими проблемами следует признать саму победу 
Виктора Ющенко на президентских выборах в результате третьего тура, который нигде в Конституции или в законах не был 
прописан.  Эта  победа  стала  возможной  в  результате  политического  компромисса,  и  часть  этого  компромисса  – 
политическая реформа. Поэтому если сегодня подвергать сомнению реформу, значит, надо подвергать сомнению самого 
Виктора Ющенко.

Ведущий: Абсолютно с Вами согласен, тем более что тогда, в ту осень я был в Киеве, и все, что там происходило, 
мне казалось более чем странным.

К. Затулин: Теперь, что касается европейских визитов. Действительно, на этой неделе заранее было объявлено, 
что в Страсбурге состоится суд со слушанием украинского вопроса на парламентской Ассамблее Совета Европы. Туда 
направился Виктор Янукович. Виктор Ющенко туда не поехал. 

Ведущий: Кстати, Россия в этом участвовала?
К. Затулин: Россия в этом активно участвовала. Не только Россия, все остальные. Как раз вчера, в четверг до 

позднего  вечера  шло  редактирование  резолюции  ПАСЕ.  Эта  резолюция  по  итогам  слушания  носит  противоречивый 
характер.  В  ней  есть  вещи  как  исторически  лестные  и  комплиментарные  для  Виктора  Ющенко,  например,  похвалы 
«оранжевой» революции или, допустим, критика той самой политической реформы, но есть и вещи в нынешнем положении 
для него крайне досадные: требования следовать Конституции и вердикту Конституционного суда. Речь идет о том, чтобы 
требуется уважать решения Конституционного суда и признать эти решения какими бы они ни были. Уже очевидно, что 
решения Конституционного суда не может быть, если Конституционный суд хоть немножко думает о своей репутации, не 
может быть в пользу признания этого указа конституционным.

Ведущий: Виктор Тимошенко, как Вам кажется, согласны Вы с оценкой этой резолюции ПАСЕ и согласны ли Вы с 
тем, что Конституционный суд, скорее всего, не поддержит, Президента?

В.  Тимошенко:  Первое,  что  я  хочу  сказать,  что  вы  оба  историки,  по-моему,  по  образованию,  и  прекрасно 
понимаете, что пройдет определенный период в истории Украины, когда все эти политические страсти улягутся, и Украина 
вырулит на какой-то тип политического режима, который будет перспективным. Я уверен, то,  что сегодня происходит в 
Украине, это формируется новая политическая культура, люди начали читать Конституцию.

Ведущий: Я не понял. 15 лет прошло независимости государства, они начали читать Конституцию?
В. Тимошенко: Сегодня возникла такая ситуация, когда вся Украина читает Конституцию, и пытается точно также, 

как и мы, вникнуть, а кто же там прав, а кто же виноват. Я думаю, что это хорошо. Второе, мне кажется, что, когда на 
Майдане сегодня стоит 70 тысяч сторонников Донецка, на Европейской площади стоит 30 тысяч сторонников Ющенко, и эти 
люди не дерутся, и милиционера там можно найти разве что из-за кустов.

Ведущий: А то, что происходило в среду у Конституционного суда? Это нормальная ситуация?
В. Тимошенко: Это нормальная ситуация.
К. Затулин: Я готов обсуждать то, что происходило в Москве, мне не все нравится в том, как это происходило. 

Вопросы принципиально  разные.  То,  что  произошло в  Москве,  видимо,  в  связи  с  маршем «Несогласных»,  это  можно 
обсуждать в каком угодно контексте, только не в контексте возникшего в результате в России конституционного кризиса, 
который должен привести, по всей вероятности, к тому, что две ветви власти никак не могут найти между собой общий язык. 
Такого нет.

В. Тимошенко: А что касается парламентских решения, мне кажется, что, действительно, взвешенное очень было 
принято решение. Перед тем, как шел сюда, прочитал его текст. Мне думается, что сегодня как Европа, так и Россия себя 
очень бережно ведут по отношению к тем событиям, которые сегодня происходят в Украине, хотя я не могу этого сказать о 
российских СМИ, которые, на мой взгляд, не очень адекватно говорят о том, что сегодня происходит.
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Ведущий: А мы адекватно говорим?
В. Тимошенко: В любом случае за любым российским СМИ стоит человек, который знает Украину или не знает. Я 

считаю, что Вы глубоко знаете события.
К. Затулин: Давайте сейчас вернемся к Европе и ее роли в событиях. Я думаю, что, конечно же, тот факт, что 

Виктор Янукович и депутаты Верховной Рады за сочувствием обратились именно к ПАСЕ, не случайно. Можно сказать, что 
Виктор Янукович таким образом доказывает этой Европе, что она должна взглянуть на политические силы, которые его 
поддерживают по иному, чем она это делала до сих пор или, во всяком случае, делала это в 2004 году. Он продолжает 
доказывать  то,  что  не  смог  доказать  в  2004  году.  К  России,  как  вы  знаете,  тоже  обратились  в  общем,  как  ко  всем 
парламентам мира, и, может быть, мы в России, я лично сторонник этого, активизируем наше участие в посреднических 
усилиях, хотя, хочу заметить, официально Президент Украины отвергает любое иностранное посредничество. Президент, 
отвергая иностранное посредничество, тем не менее, на этой неделе в Европу направился. Он должен был полететь в 
Англию, чтобы получить приз УЕФА, а именно путевку на Евро-2012 вместе с Польшей, но, судя по всему, не выдержал 
того,  что  одновременно  в  Страсбурге  будут  обсуждать  Украину,  и  залетел в  Брюссель  к  Жозе  Боррозу  с  тем,  чтобы 
попробовать убедить в Брюсселе функционеров Евросоюза. Я не знаю, конечно, трудно сказать, убедил Ющенко Боррозу, 
на всякий случай, распустить парламентскую Ассамблею Совета Европы, если она будет себя плохо вести, думаю, что нет, 
но я думаю, что он вряд ли даже ставил перед собой такую задачу, но, что касается решения УЕФА, то,  конечно, это 
решение больше политическое, чем футбольное. Это решение, как мне кажется, на злобу дня и, предоставив не просто 
Украине,  а  Украине  вместе  с  Польшей  в  2012  году  провести  этот  чемпионат,  фактически  сделали  жест  в  сторону 
Президента Ющенко и их совместной с Президентом Польши заявки. Иногда мне кажется, что такие далеки от политики 
«звезды» футбола, которые собираются в исполкоме УЕФА, они решили, знаете, надо уже к 2012 году Польшу с Украиной, 
как мужа с женой, считать одной сатаной, и раз уж они вместе, то пусть они вместе и проводят этот чемпионат. Это,  
конечно,  не  произвело  того  эффекта,  который  произвело  бы  на  украинских  болельщиков,  если  бы  не  политическая 
дестабилизация в стране. А вот Россия, хочу заметить, на этой неделе принимала г-на Яценюка и, скорее всего, г-н Яценюк 
приехал сюда просто, исходя из дипломатической вежливости, потому что высокие договаривающиеся стороны ни о чем 
здесь, на самом деле, всерьез не договаривались, а просто источали комплименты друг другу. Что касается меня, то я в 
понедельник сделал попытку попасть на Украину по приглашению суда. В тот момент, когда я летел на Украину, суд этот, 
начатый по моей инициативе за отмену запрета на мой въезд как депутата Государственной Думы, Служба безопасности 
Украины, которая вначале давала разрешение на мой проезд, в момент, когда мой самолет находился в воздухе, отказала 
мне в этом праве. И само заседание оказалось перенесено на май. В результате этого я провел незабываемые 7 часов за 
забором аэропорта  Борисполь.  У  меня  совершенно  определенное  впечатление,  что  Виктор  Андреевич  Ющенко  лично 
вмешался в это дело, он так трогательно следит за поведением персоны нон грата, которых сам же назначил. Владимиру 
Жириновскому, например, как сыну юриста и почетному юристу он молниеносно разрешил, снял запрет на въезд после того, 
как тот поддержал указ Президента, и нашел в нем какие-то юридические совершенства.

Ведущий: Виктор Тимошенко, как Вам кажется, Президент Ющенко нацелен на полный разрыв внятных и братских 
отношений с Россией, на присоединение с Европой, готов ли он идти до конца по этому пути?

В. Тимошенко: Нет, Максим, не нацелен. Я думаю, что мы вряд ли найдем в речах, в заявлениях, в официальных 
документах Украины или в выступлениях г-на Ющенко, которые в какой-то мере говорили то, о чем Вы говорите. А что 
касается футбола, мне совершенно не понятно. Футбол состоится через пять лет. Может быть, это кредит доверия для того, 
чтобы в Украине за это время будет порядок, и футбол состоится в нормальной благополучной стране. Я верю, во всяком 
случае, как гражданин Украины в это.

К. Затулин: Я надеюсь на то же самое. Если футбол состоится на Украине, для нас это приятнее, чем, если бы он 
состоялся где-то в Исландии. До нее дольше ехать.

Ведущий: Продолжаем программу. Все же, вот этот хаос, который на Украине развивается, хотя нас уверяют, что 
это не хаос,  а нормальный политический процесс,  может,  он вообще может привести к  тому,  что Украины будет не в 
состоянии принимать чемпионат Европы по футболу? Константин Федорович, Вы видите такую опасность?

К. Затулин: Вначале хочу выразить также надежду, это важно, что этого не произойдет, что чемпионат Европы по 
футболу,  а  в  будущем и  чемпионат  мира,  будет  проходить  на Украине  и в  Польше.  Но,  конечно же,  если говорить  о 
сегодняшнем дне, то я почувствовал, мы проводим мониторинг происходящего, все равно, присутствую я в Киеве или нет, в 
нашем Институте стран СНГ. Впервые с разговоров о возможном расколе или разводе Восточной и Западной Украины 
снято  табу,  причем  произошло  это,  прежде  всего,  в  «оранжевой»  прессе  на  Западе  Украины.  Наиболее  идейные  и 
непримиримые сторонники вхождения в Европу не хотят при определенных обстоятельствах иметь ничего общего с этими 
варварскими азиатскими регионами, которые голосуют за Януковича.

Ведущий: А где кончаются варварские азиатские регионы?
К. Затулин: Есть, как мы знаем, 9 областей: Крым – Автономная Республика и город Севастополь отдельный 

субъект,  в  данном  случае  административного  устройства  Украины,  которые  голосуют  из  раза  в  раз  в  поддержку 
определенных идей, сотрудничество с Россией, в данном случае проголосовали в 4-м, в 6-м году за Партию регионов и за 
другие партии, которые выражают подобные мысли. Есть другие области на Западе, которые голосуют радикально по-
иному. Есть переходный Центр Украины, который, кстати говоря, в парламенте Украины представляет социалиста Мороза, 
в основном, потому что как раз Центр Украины это переходная территория, и Центр Украины сегодня своими колебаниями 
дает кому-то шанс или, напротив, его у кого-то забирает.

В. Тимошенко: Я хотел бы сказать своим собеседникам, что как бы ни думали украинские политики, как бы ни 
думала  украинская  элита  друг  о  друге,  как  бы  они  ни  спорили,  ни  дрались,  высшей  ценностью  для  бизнес-элиты, 
политической элиты является государство Украины, независимое, суверенное. Я просто не представляю г-на Ахметова, 
чтобы он поступился именно этим, потому что в рамках именно этой территории, этого пространства он сколотил свои 
миллиарды, и он за это будет бороться из последних сил. Я думаю, когда встанет вопрос о том, что возникнет такая угроза, 
конечно, они сплотятся вокруг идеи государства.

Ведущий:  А  Вы не  боитесь,  что  логика  развития  ситуации  может  привести  Украину  от  политтехнологической 
ситуации, когда олигархи, определяющие свои бюджеты, к ситуации политической, когда люди, политические движения 
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будут всю эту ситуацию разруливать? Украина это не простое для нашей истории пространство. Гражданская война была в 
Украине или на Украине, если угодно. Собственно, ее судьба, судьба России там решилась в 19-м году, и мы видим, что и 
современные силы – Ющенко, Тимошенко, в какой-то мере и Янукович, Витренко – повторяют контуры тех сил – Петлюра, 
Скоропатский, Гуляйпольский. Вам не кажется,  что это объективно? Не такие уж покорные бараны украинские люди, в 
какой-то момент они могут плюнуть на олигархов, на политтехнологов, и сами решать свою судьбу?

В. Тимошенко: Во-первых, я хочу сказать, что в Украине происходят нормальные политические процессы. Это для 
меня ясно, как Божий день. Второе, мне кажется, что Украина за годы своей независимости показала, что политической 
крови в Украине нет. Все решалось, любая проблема решалась в форме диалога, взаимопонимания, но крови там не было. 
И сказать о том, что Украина будет повторять годы 17–20-е, я думаю, что это нонсенс.

К. Затулин: Я тоже очень хотел бы на это надеяться. Хочу заметить, что мы совсем не пророчим этот сценарий. 
Это сценарий очень затратный для России, и если у нас есть беспокойство в происходящем на Украине, то,  главным 
образом,  в  связи  с  этим возможным сценарием.  Но  этот  сценарий  возможен.  Мы были  бы,  на  самом деле,  плохими 
экспертами и плохими терапевтами, если бы не предупреждали больного о том, что подобный исход вероятен. Между 
прочим,  когда мы это делали в свое время в  Институте,  нас именно за это объявляли персонами нон грата,  врагами 
украинского народа и т.д. А речь шла о том, что унитарность это и есть один из пороков нынешней Украины, который не 
позволяет придти к компромиссу. Федеративная Украина гораздо более мотивирована с точки зрения своего состава, чем, 
может быть, федеративность, которая уже прижилась и является неотъемлемой частью и свойством России. Потому что, 
действительно, Украина разно культурно ориентирована и, наверное, меньше был бы накал страстей, если бы у регионов 
были неотъемлемые федеративные права, которые позволяли бы им спокойно смотреть на то, кто в Киеве придет к власти. 
И  на  каком языке  говорить,  в  том  числе.  Но  это  сегодня,  к  сожалению,  в  течение  всего  периода  развития  Украины 
отрицается. Потому что соблазн «перемоги». Это украинское слово означает «победы». Это в 91-м году свалившаяся на 
Украину независимость, только не будем говорить сейчас, что за независимость там, на Украине все боролись.

Ведущий: Почему ее нельзя на русском языке сформулировать?
К. Затулин: Потому что пришедшие в идейном плане к власти, пришедшие в государство идеи, они в тот момент 

независимости разрабатывались в течение долгого времени только на одном полюсе – на Западе Украины. И вот эти идеи 
исходили  из  того,  что  на  Украине  надо  строить  унитарное  государство  –  Украина  для  украинцев.  И  раз  Украина  для 
украинцев,  значит,  никакого  тебе  второго  русского  языка,  никакой  тебе  федерации,  никакого  тебе  своеволия.  Надо 
перелопатить, переварить Восток и Юг Украины, сделать его однообразным Западом.

В.  Тимошенко:  Я  могу  согласиться  с  Константином  Федоровичем,  что  украинский  проект,  он,  действительно, 
пришел  с  Западной  Украины.  Я  достаточно  много  знаю  политической  и  художественной  интеллигенции  с  Западной 
Украины. Это люди своего мнения, своих идей, своих представлений о том, как должна формироваться и жить Украина. Но 
в то же время, я думаю, что показали парламентские выборы последние, что Восток очень многому научился, очень многое 
перенял  у  Запада.  И  сравнить  Януковича  времен  президентской  гонки  и  Януковича  времен  парламентской  гонки,  это 
совершенно два разных человека. Я думаю, что сегодня именно возникла в Украине ситуация, когда многие ветви власти 
вполне  стоят  друг  друга  и  по  порокам,  и  по  достоинствам.  На  перспективу,  я  думаю,  что  они  вполне  договорятся. 
Парламентские  выборы состоятся  осенью,  но  в  то  же  время  я  убежден,  что  эти  парламентские  выборы не  принесут, 
вероятно, политического мира в Украине.

Ведущий: Спасибо участникам. Слушайте «Маяк».

Украина нашла компромисс
20.04.2007.Взгляд
Андрей Резчиков

Физически досрочные выборы Верховной рады невозможно провести в мае, они не нужны ни правительству, ни 
Ющенко.

Президент Украины Виктор Ющенко готов приостановить действие своего указа от 2 апреля о роспуске Верховной 
рады. Об этом он заявил в пятницу после встречи с премьер-министром Виктором Януковичем. Российские и украинские 
политологи удивлены последними намерениями президента, но факт остается фактом: два Виктора договорились и готовы 
подписать «мирное соглашение». 

После встречи с премьер-министром журналисты спросили президента, готов ли тот отменить указ о роспуске 
Рады. Ющенко, повторив этот вопрос самому себе, на минуту задумался и откровенно ответил. 

«Физически досрочные выборы невозможно провести в мае. Они не нужны ни правительству, ни Ющенко. От этого 
выигрывает лишь Юлия Тимошенко» То, о чем говорили в течение всего апреля, действительно произошло. Ющенко не 
устоял под натиском разрозненных политических сил, а также западных партнеров и все-таки «отыграл назад». Однако 
говорить об окончательном решении президента все же рано. 

Ющенко пояснил, что готов «обменять» свой указ на «пакет компромиссов». Под «компромиссом» он понимает 
изменение закона, запрещающего создавать коалиции за счет «индивидуального входа депутатов». «Иногда эту норму 
называют императивным мандатом. Я выскажусь точнее: нам нужно принять такой инструментарий, который бы обеспечил 
необратимость  подобных  рецидивов»,  –  пояснил  президент  Украины.  Ющенко  заявил,  что  «нелегитимные  решения 
Кабмина»,  которые были приняты после  подписания указа о  роспуске парламента,  необходимо отменить.  Он отметил 
также, что нужно продолжать совершенствовать Конституцию, создав рабочую группу. 

Он так и не назвал срок, в который возможно прекращение указа. «Когда я говорю о возможной приостановке 
указа, я имею в виду приостановку в рамках политических договоренностей, проведение 10–12 изменений в законы об 
оппозиции, в регламент парламента, гарантии недопущения ревизии результатов выборов и так далее», – навел тень на 
плетень Ющенко. 

Эксперт Киевского центра политических исследований и конфликтологии (КЦПИК) Василий Стоякин считает, что 
Ющенко не делает никаких уступок, когда говорит о возможном приостановлении указа. Речь идет лишь о том, что если 
Рада согласится на его предложения и примет поправки к законам, то он назначит новую дату досрочных парламентских 
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выборов. «Физически досрочные выборы невозможно провести в мае. Они не нужны ни правительству, ни Ющенко. От 
этого выигрывает лишь Юлия Тимошенко», – пояснил киевский эксперт газете ВЗГЛЯД. 

Политолог не сомневается, что на пятничной встрече Ющенко и Януковича были достигнуты и другие соглашения, 
о  которых президент  пока ничего  не  рассказал.  «Ющенко  вынужден идти  на  договоренности с  правительством,  чтобы 
избежать возможных провокаций со стороны Тимошенко, которая может пойти на самые крайние меры, вплоть до штурма 
правительства, чего, конечно, не хочет президент», – считает эксперт КЦПИК. 

Замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин признался корреспонденту газеты ВЗГЛЯД, что он уже 
готов согласиться с самыми злобными врагами Виктора Ющенко, которые говорят, что у президента Украины «с головой не 
все в порядке». «Ющенко хочет собрать Раду на один день, чтобы она приняла 10–12 легитимных законов, а затем снова ее 
распустить и назначить досрочные парламентские выборы. Я надеялся, что на этой встрече будет достигнут компромисс, 
но, похоже, кризис еще больше усугубляется», – сказал Жарихин газете ВЗГЛЯД. 

Политолога также беспокоят действия «оранжевой принцессы», которая «почти всех успела объявить на Украине 
нелегитимными»,  кроме президента.  Впрочем,  Жарихина нисколько  не удивит,  если дойдет и  до этого.  «Тимошенко 
поддерживают  около  1/5  населения,  а  она  делает  заявления  наподобие  беглого  олигарха  Березовского.  Только  он  в 
Лондоне, а она в своей стране. Поэтому Ющенко должен предпринимать реальные действия, а не делать опрометчивых 
решений», – не сомневается Жарихин. 

«Я полностью согласен с премьер-министром Виктором Януковичем, который после встречи заявил, что со всем 
согласен, кроме досрочных парламентских выборов», – подытожил политолог.

В.Л. Жарихин в программе «Контрудар»
22.04.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»

Ведущая Нателла Болтянская.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  22  часа  23  минуты.  Вы слушаете  «Эхо  Москвы».  Итак,  как  я  и  обещала,  у  нас  в  гостях 

заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. Здравствуйте, Владимир Леонидович.
В. ЖАРИХИН – Здравствуйте. Добрый вечер.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ – Итак,  вы знаете формулу:  работать сегодня вам,  а не мне.  Я у  вас буду телефонисткой. 

Уважаемые слушатели «Эха»,  если вы готовы отвечать на вопросы Владимира Леонидовича, пожалуйста, присылайте 
SMS-сообщения для номера + 7 985 970-45-45. В этих сообщениях должен быть обязательно номер телефона, если это 
городской немосковский – код города, и, кроме того, краткая информация о себе. Вот, Владимир Леонидович, рекомендую 
вашему вниманию Максума Равильевича 21-го года, студента. Краткая информация о себе – из двух слов: «люблю думать». 
Здравствуйте, Максум.

МАКСУМ РАВИЛЬЕВИЧ– Здравствуйте.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Какой город это у нас?
МАКСУМ РАВИЛЬЕВИЧ– Это город Карпинск Свердловской области.
В. ЖАРИХИН – О! Очень приятно. У меня такой вопрос. Вы знаете, коль скоро вы позвонили все-таки, зная мою 

должность, значит, вы интересуетесь этими проблемами. У меня такой вопрос. Есть две такие крайние точки зрения по 
отношению к нашим соседям из стран СНГ. Одна такая. Ну вот, отделились, суверенные государства пусть живут, как хотят,  
это не наше дело. Мы должны просто фиксировать то,  что они делают, но отнюдь не реагировать на что-то. А другая 
позиция, что мы должны влиять, мы должны воздействовать, мы должны…

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Держать руку на пульсе.
В. ЖАРИХИН – Вот как вы считаете, все-таки, с вашей точки зрения, что же должна делать Россия по отношению к 

нашим соседям?
МАКСУМ РАВИЛЬЕВИЧ – Ну, я считаю, что Россия не должна вмешиваться во внутренние дела соседей по СНГ. 

То есть…
В. ЖАРИХИН – То есть нам должно быть совсем все равно? Что они там делают, что у них там происходит.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – А вы бы определились с понятием вмешиваться.
В. ЖАРИХИН – А, вот это да. Действительно, что вы понимаете под «вмешиваться»?
МАКСУМ РАВИЛЬЕВИЧ – То есть как-то…
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Поздравлять  Януковича  –  это  вмешиваться  или  не  вмешиваться?  Помните  эту  историю? 

Помните,  как  поздравляли  Януковича  с  победой  на  президентских  выборах  на  Украине  или  в  Украине?  Вот  это  как, 
вмешиваться или не вмешиваться? Три раза его поздравили.

В. ЖАРИХИН – Потом пригласили Ющенко, и он сразу приехал. Это тоже, вмешались или не вмешались? Может, 
не стоило его звать?

МАКСУМ РАВИЛЬЕВИЧ – Я думаю, что это проявление глупости, скорее всего.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Понятно,  спасибо,  Максум.  Это  программа  «Контрудар».  Владимир  Леонидович  Жарихин 

задает вопросы вам, уважаемые слушатели «Эха Москвы», в чине заместителя директора института стран СНГ. + 7 985 
970-45-45. У нас на линии Омск, Юлия, студентка Омского государственного университета. Юля, здравствуйте.

ЮЛЯ – Здравствуйте.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – По какой специальности вы студентка?
ЮЛЯ – Я учусь на экономическом факультете, моя специальность менеджмент организаций. Я почему звоню, 

потому что я родом из Кыргызстана. Я сейчас учусь в Омске и живу, но родом я из Кыргызстана. Выросла я там, до 17 лет 
там проживала. И сейчас у меня там живет отец, у меня там остались друзья, с которыми мы постоянно поддерживаем 
связь. И, естественно, особенно в связи с теми событиями, которые там сейчас, я переживаю за судьбу этой страны, так как 
все-таки это моя родина.

В. ЖАРИХИН – Но у меня тогда вопрос. Действительно ситуация там сейчас очень непростая. Я так понимаю, 
снова схватились не только разные личности, Абакиев и Кулов, тут может быть противостояние: Север – Юг, не дай бог. Как 
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вы  считаете,  как-то  Россия  может  помочь?  И  в  чем  может  помочь?  То  ли  в  качестве  посредника,  то  ли  места  для 
переговоров предоставить. Или мы опять же, как перед этим звонил, сказал не вмешиваться и все, что там происходит, не 
важно. Как вы считаете?

ЮЛЯ – Что касается непосредственно этого конфликта, который случился в структурах власти в Кыргызстане, то я 
считаю, вмешиваться здесь – только портить, потому что лучше быть посторонним арбитром для России сейчас, на мой 
взгляд. Но что касается более долгосрочного сотрудничества между нашими государствами, то обязательно Россия должна 
принимать активное участие в этом сотрудничестве. Культурно, образовательно – это, безусловно, потому что этого на 
данный момент сейчас нет. Там очень много есть людей, которые культурно тянутся к России.

В. ЖАРИХИН – Там есть славянские университеты, очень, кстати, сильные по преподавательскому составу, я 
знаю.

ЮЛЯ – Но  он как-то не  несет вот  такой… это  не есть такое связующее звено между кыргызским народом и 
русским.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Понятно, Юлия. Спасибо. Благодарим вас. Очень много, между прочим, желающих пообщаться 
с  вами,  Владимир Леонидович.  Поэтому  я  вынуждена  так  жестко  нормировать  время  общения  для  каждого  из  наших 
слушателей. + 7 985 970-45-45 – это номер для SMS-сообщений. У нас на линии Виталий. Санкт-Петербург.  Родом из 
Харькова: «Живу в Питере четвертый год, не жалею», - пишет Виталий. Здравствуйте, Виталий.

ВИТАЛИЙ – Здравствуйте.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Ну как живете-то?
ВИТАЛИЙ – Хорошо живу! По крайней мере, лучше, чем там жил.
В. ЖАРИХИН – У меня тогда вопрос естественный. Как вы считаете, кто там все-таки прав, кто виноват: Янукович, 

Ющенко или Юлия Тимошенко, или никто неправ?
ВИТАЛИЙ – Я, знаете, что скажу, что Ющенко – очень хороший экономист, и он был моим кумиром своего рода. Я 

занимаюсь экономикой, занимаюсь фондовым рынком. Ну, симпатизировал он мне. Но когда он пошел в политику, честно 
сказать, я уехал оттуда в разгар выборов, предвыборной гонки. Ну, прогнозировал, что будет хуже. Лучше за эти годы там 
не стало.

В. ЖАРИХИН – Многие приезжающие с Украины представители средств массовой информации, журналисты мне 
говорили, ну, ты не понимаешь. Во времена премьерства Юлии Тимошенко там до 2 % упал рост. Они мне говорили, ты не 
понимаешь, какой там воздух свободы. А почему же вы от этого воздуха-то так…

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Удрали.
ВИТАЛИЙ – Ну, воздух свободы – не знаю. Во всяком случае, это не экономическая свобода.
В. ЖАРИХИН – Есть такое стандартное мнение, что у них там иногда случаются всякие «майданы», но при этом 

экономически там либеральнее, свободнее. А что, там не так все-таки?
ВИТАЛИЙ – Может быть, и так.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ  –  Но  вас  это  не  устраивает.  Спасибо.  Благодарю,  Виталий.  А  мы  продолжаем  программу 

«Контрудар». У нас на линии город Тверь. Лейла, студентка Медицинской академии. Здравствуйте, Лейла.
ЛЕЙЛА – Добрый вечер.
В. ЖАРИХИН – Добрый вечер, Лейла. Я немножко поверну, а то мы все СНГ и СНГ. Понимаете, у меня есть 

личная проблема. Проблема состоит в том, что завтра будет круглый стол экспертов в «Известиях» с такой интересной 
темой: как будут складываться взаимоотношения интеллигенции и власти в XXI-м веке. Вот как вы считаете, а есть вообще 
такое понятие у нас «интеллигенция», или это скорее отзвуки времен советской власти?

ЛЕЙЛА – Понятие интеллигенции в России? Ну конечно есть. Почему нет.
В.  ЖАРИХИН –  А  как  вы  считаете,  все-таки  есть  проблемы  во  взаимоотношениях  между  той  самой 

интеллигенцией и властью? Или это больше выдумывают?
ЛЕЙЛА – Честно говоря, я этим вопросом не очень владею,  но я считаю,  что не в таких масштабах, как  при 

советской власти, но почему бы не обсудить даже если не проблему, то взаимоотношения интеллигенции и власти. Может 
быть, на этом завтрашнем форуме власть предложит пути не развития…

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Выхода.
В. ЖАРИХИН – Да нет, там просто соберутся политологи и будут обсуждать. Власти там, к сожалению, не будет 

присутствовать. А если я скажу такое. Самое главное у власти две вещи – это…
Н. БОЛТЯНСКАЯ – И такие «гоголи», чтобы нас не трогали. Правда?
В. ЖАРИХИН – Первое, чтобы не трогали. А второе, что все-таки той интеллигенции, которую позорно, я считаю, 

обзывают бюджетниками, вот чтобы ей все-таки государство платило так, как надо платить умным людям.
ЛЕЙЛА – Вот я об этом – о том, чтобы власть способствовала развитию, о том, чтобы интеллигенция не была в 

плачевном состоянии, стимулировала.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Спасибо, Лейла. Мы продолжаем. У нас на линии город Тула. Кирилл, студент 22-х лет. 10 лет 

жил в Ташкенте. Здравствуйте, Кирилл.
КИРИЛЛ – Здравствуйте.
В.  ЖАРИХИН –  Кирилл,  Здравствуйте.  Вот  сейчас  в  последнее  время начался такой  ренессанс  –  вы 10 лет 

прожили в Ташкенте – ренессанс взаимоотношений между Россией и Узбекистаном. Но при этом – будем говорить прямо – 
у нас очень многие все-таки правление Каримова считают не шибко демократичным. Как вы считаете, тем не менее, имеет 
смысл России более тесно взаимодействовать с Узбекистаном?

КИРИЛЛ – Я думаю, да. Я думаю, что те страны, которые восточнее Каспийского моря или озера (не знаю как): 
Кыргызстан, Казахстан, Узбекистан – они близко тянутся к России. И сейчас там режимы не очень демократичные. И даже, 
несмотря на то, что в Узбекистане Каримов так же долго, там тоже зреют всякие настроения, как в России. Я имею в виду 
всякие «Марши».

В. ЖАРИХИН – Ну, с «Маршами» там сложно еще сложнее, чем в России.
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Н.  БОЛТЯНСКАЯ  –  Спасибо.  Благодарю  вас,  Кирилл.  Мы  продолжаем  программу  «Контрудар».  Заместитель 
директора Института стран СНГ Владимир Жарихин задает вопросы вам, уважаемые слушатели «Эха». У нас на линии 
Бишкек. Здравствуйте.

ЕВГЕНИЙ – Здравствуйте.
В. ЖАРИХИН – Евгений, как у вас там, в Бишкеке-то сейчас? Просто интересно.
ЕВГЕНИЙ – Последние два дня, в пятницу и субботу, все нормально, все спокойно. К сожалению, меня отправляли 

в  командировку.  Почему «к  сожалению»? Потому что я  не мог  присутствовать в  течение 5 дней.  Там происходило на 
площади, но приехал только тогда, когда уже все успокоилось.

В. ЖАРИХИН – Но вы как изнутри считаете, у нас тут разные точки зрения есть: одни считают, что прав Кулов, 
другие считают, что все-таки он не прав; одни считают, что дело чисто в борьбе за власть между двумя этими фигурами, 
другие  считают,  что  все  поглубже,  что  это  все-таки  выходит  на  поверхность  недорешенные  противоречия  между 
северянами и южанами. Как с вашей точки зрения, что же является основным в этих непрекращающихся конфликтах?

ЕВГЕНИЙ – Вы знаете, очень сложно ответить на этот вопрос, потому что, по сравнению с Украиной и с Грузией, у 
Киргизии  немножко особый статус,  какая-то  особая революция и особый последний митинг.  Многие журналисты здесь 
получили по голове за последний митинг.  Это очень печалит,  потому что не могли работать ни  как  наши журналисты 
нормально, ни как российские журналисты. И возникает очень много вопросов, почему это происходило. То есть очень 
печально,  что  когда  мы показывали,  когда  мы говорили о том,  что происходит  на самом деле,  то  возникали какие-то 
проблемы.

В. ЖАРИХИН – А с какой стороны проблемы? Со стороны власти или со стороны оппозиции Кулова?
ЕВГЕНИЙ  –  Вы  знаете,  мои  коллеги-журналисты  работали  на  площади.  У  кого-то  погнули  штатив,  у  кого-то 

отобрали телефон. Трудно сказать, кто это был, потому что, понимаете, люди были очень смешанные и с двух сторон: как 
со стороны власти, так и со стороны оппозиции – раздаются такие моменты, что виновата власть, а те говорят, виновата 
оппозиция. То есть очень трудно разобраться. Но факт – то, что работать спокойно журналисты не могли. Не могли как 
наши, так и российские журналисты. То есть было очень сложно работать. И, отвечая на вторую часть вашего вопроса, 
борьба ли это за власть – может быть. Противостояние севера и юга? Тоже может быть. Ответить на этот вопрос очень 
сложно, потому что у нас, я уже говорил об этом, по сравнению с Украиной и с Грузией, все немножко по-другому. Не даром 
после нашей революции мы сначала упоминали три страны: Украина, Грузия, Киргизия, а потом Киргизия как-то перестала 
упоминаться, не знаю почему. Потому что как-то, может быть, политологи, аналитики…

В. ЖАРИХИН – Ну, потому что у вас договорились раньше, чем на Украине. На Украине до сих пор договориться 
не могут. А у вас они вроде бы договорились, а сейчас опять как-то рецидив этого противостояния. Что нас, честно говоря, 
очень беспокоит.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Я благодарю Евгения. Я продолжаем программу «Контрудар». У нас на линии Александр. О 
себе сообщил: 48 лет, офицер-интернационалист. Здравствуйте, Александр.

АЛЕКСАНДР – Здравствуйте.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ  –  Вы  интернационалист  как  воин-интернационалист  или  интернационалист  по  своим 

убеждениям?
АЛЕКСАНДР – Нет. Наверное, скорее всего, как воин. Нужно было что-то сообщить, и я написал.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Где воевали-то?
АЛЕКСАНДР – Да где обычно у нас воевали – в Афганистане.
В. ЖАРИХИН – Александр, ну раз уж вы назвали себя интернационалистом, у меня и вопрос в связи с этим. Как вы 

считаете, как мы можем помогать русским, русскоязычным в странах СНГ притом, что ведь действительно суверенные 
страны, и как только начинается какая-то конкретная помощь, сразу говорят, вы вмешиваетесь во внутренние дела. В какой 
форме все-таки мы должны это делать?

АЛЕКСАНДР – Хм… разумеется, конечно, помогать мы должны как-то. Вопрос несколько неожиданный для меня, 
какой-то специфический.

В. ЖАРИХИН – Ну хорошо, Александр, я вам облегчу задачу и себе тоже. А какой вы сами себе хотели бы задать 
вопрос? Вот вы позвонили…

АЛЕКСАНДР – Понимаете, я просто проходил службу и в Белоруссии, и  на Украине,  у  меня с этими нашими 
соседями связана часть биографии. И я считаю, что я знаю, чем они живут. Хотя, скорее всего, жили. Сейчас-то уже вряд ли 
что знаю. Просто поскольку мне эта тема близка, я и на Украине, и в Белоруссии прожил некоторое время, я думаю, что-
нибудь связанное с этими странами, какой-то вопрос.

В. ЖАРИХИН – Ну хорошо, я задавал вопрос выходцу из Харькова. Он как-то уклонился. Он экономист, у него 
бизнес. Вот, с вашей точки зрения, кто там прав, кто виноват? Там Тимошенко, Янукович, Ющенко, у каждого своя правда. А 
все-таки кто, с вашей точки зрения? А может быть, неправы все подряд? Ваш взгляд на все это, что там происходит.

АЛЕКСАНДР – Вы знаете, мой взгляд в основном базируется на информации, которую я слышу из «Эха Москвы». 
И если говорить коротко, то в основном говорят, что да, там действительно есть политические свободы. И, в отличие от 
нашего государства, там люди действительно преследуют какие-то цели. Вот сейчас тоже выборы и во Франции, и об этом 
же говорят. Люди идут на выборы только для того, чтобы определиться как-то в будущем страны. И вроде бы на Украине 
происходит то же самое. У нас этого, к сожалению, нет. Я конечно сейчас не буду говорить, кто там прав, кто виноват, у 
меня мнение – ну да, говорят, что Тимошенко там вроде бы обманули в очередной раз; говорят, что Ющенко нарушил 
конституцию.  Конечно,  я  как  и  любой  россиянин  наверное  больше  на  стороне  Януковича  нахожусь.  Вроде  бы  он  и 
пророссийски настроен, хотя в последнее время многие говорят. А вот, говоря о том, насколько осознанно люди выходят на 
Майдан, и насколько искренне они выступают, я думаю, что в этом есть какая-то истина. Ведь действительно у нас этого 
скорее всего нет. И в этом смысле «Эхо Москвы» право.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Спасибо за комплименты в адрес «Эха Москвы».
В. ЖАРИХИН – «Эхо Москвы» - это наш Майдан!
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Н. БОЛТЯНСКАЯ – Ой, не говорите! А мы продолжаем программу «Контрудар». У нас на линии город Ижевск. 
Рамиль, мастер-строитель. Алло, Рамиль, вы с нами?

РАМИЛЬ – Добрый вечер.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Здравствуйте. Сколько же у вас времен? 
РАМИЛЬ – У нас на час больше, чем у вас.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Понятно, но поздновато тоже. Прошу, Владимир Леонидович. Любит Россию – сообщил о себе 

Рамиль.
В. ЖАРИХИН – Рамиль, у меня к вам такой вопрос. Опять же есть у нас разные точки зрения. Это хорошо, что они 

есть. Одна точка зрения такая, что мы должны прямо буквально завтра признать Южную Осетию, Абхазию и окончить с 
этим.  Другая точка  зрения,  что мы должны придерживаться официально  заявленной  позиции о том,  что мы признаем 
целостность  Грузии,  и  мы  только  мешаем  своей  моральной  поддержкой  Южной  Осетии  и  Абхазии  в  урегулировании 
конфликта. А как вы считаете, вы какую-то из этих точек зрения занимаете, или у вас своя есть какая-то по этому вопросу?

РАМИЛЬ – В любом случае, нужна поддержка, я считаю.
В. ЖАРИХИН – Какая? Моральная поддержка, поддержка в смысле признания этих республик? Как вы считаете?
РАМИЛЬ – Я думаю, если требуют признать их независимыми, поддержка должна быть.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Спасибо, Рамиль. Это я напомню, программа «Контрудар». Мы продолжаем разговор. + 7 985 

970-45-45 – это наш номер, по которому вы можете отправлять SMS-сообщения. Но я должна сказать, что далеко не все, 
кто хотел с нами поговорить, откликаются сходу. Алло. Здравствуйте. Это «Эхо Москвы» вас беспокоит.  Долго мы вас 
искали. Александр, 45-ти лет, высшее образование, переселенец, живет в Уфе. Все правильно?

АЛЕКСАНДР – Да.
В. ЖАРИХИН – Добрый вечер. Александр, а вы откуда переселенец?
АЛЕКСАНДР – Я из Казахстана, Алма-Аты.
В. ЖАРИХИН – Я понял. Вы знаете, у нас в институте работает около 30 % сотрудников – это переселенцы из 

Казахстана. Скажите, пожалуйста (я опять возвращаюсь к этому вопросу, я девушке позвонил, она мне сказала, что не 
очень готова была к этому вопросу), все-таки в каких формах мы должны помогать русским и русскоязычным в странах СНГ, 
тем не менее, имея ограничители, что мы не можем вмешиваться во внутренние дела, как вы считаете?

АЛЕКСАНДР – Знаете, это была одна страна. В реальности те же самые русские во всех республиках. Но, честно 
говоря, может даже как-то и не по своей воле. Скажем так, бросать – ну не то, чтобы на произвол судьбы, я не знаю… нужно 
помогать, но не вмешиваясь. Любыми способами: политическими, даже тем же давлением, экономическими как-то мерами, 
как в той же Прибалтике.

В. ЖАРИХИН – Да ведь, понимаете, тут же нас обвинять начинают: имперские амбиции, Россия опять за старое и 
т.д. Может не стоит на это обращать внимание?

АЛЕКСАНДР – Ввести войска в какую-то страну – это не считается амбициями. А чем Россия…
В. ЖАРИХИН – Ведь вы понимаете, нам тут же начинают говорить, они на это имеют право, потому что они такие 

демократы, нам еще до их демократии и уровня жизни расти и расти, как дорастем, тогда будем иметь право вводить.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Спасибо.  Мы  продолжаем  «Контрудар».  У  нас  на  линии  Виктор,  ныне  Балашиха,  жил  в 

Тбилиси, уехал с родителями. Здравствуйте, Виктор.
ВИКТОР – Здравствуйте. Добрый вечер.
В. ЖАРИХИН – Виктор, вы как считаете, тут кто-то в ответе на вопрос из Бишкека сказал, у нас, конечно, не такая 

демократия, как в Грузии и в Украине, а как вы считаете, там действительно (в Грузии) с демократией все замечательно?
ВИКТОР – Понимаете, я что хочу сказать насчет демократии. У меня троюродная сестра постоянно ездит туда. 

Как-то она к нам в гости приезжала. Вот она говорит, все красиво конечно в центре города, люди самой республике везде 
нищенствуют. У них такие маленькие зарплаты, они живут в тех же домах, то есть в тех же условиях, в той же мебели, 
которая была… сколько получается уже – 15-20 лет назад. О какой демократии вообще может речь быть? Когда мы там 
жили, эта республика никогда не бедствовала,  она была одной из самых богатых, деньги были у всех. Я считаю,  там 
правительство, которое все это делает… за то, что Россия царская сделала для Грузии, то, что они остались целостной как 
народ,  они должны… не знаю,  как сказать,  всю жизнь должны благодарить, все потомки. А они просто неблагодарны. 
Именно правительство. Народ – да, у них приветливые, добродушные люди. А эти люди, которые сделали, они просто…

В.  ЖАРИХИН –  Давайте  говорить  так  честно  и  прямо.  Если  бы  действительно  в  Грузии  была  верхушка 
правительства, президент, который вот так относится и настроен по отношению к России. Но ведь там все политические 
силы именно так настроены, вы же прекрасно это знаете. Там нет совсем того, что называется пророссийские политические 
силы. Все позицию именно по отношении к России занимают одинаковую: и власть, и оппозиция. Как так получилось? Для 
меня, например, это загадка.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Алло!
ВАДИМ – Нас двое видимо в эфире.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ  –  Да,  Вадим,  к  сожалению,  начались  какие-то  помехи  на  линии.  Вадим,  25  лет.  Юрист, 

интернационалист по духу.
ВАДИМ – Да. Это к вопросу о понятии «интернационалист», поскольку был товарищ воин-интернационалист. О 

себе я могу сказать, что скорее интернационалист по духу в некотором роде. Стараюсь им быть, во всяком случае.
В. ЖАРИХИН – Вадим, а вы интернационалист активный или пассивный?
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Это что значит?
В. ЖАРИХИН – Активный интернационалист – это значит, интернационализм во вне, что называется, продвигать, 

а пассивный – это значит, вот я сам интернационалист, а то, что другие, например, националисты…
ВАДИМ  –  Меня  не  волнует.  Я  понял  вопрос.  Скорее  активный  в  каком  плане.  Вообще  стараюсь,  являясь 

сторонником политики малых дел, то есть от каких-то мелких действий каждого отдельного индивида зависит очень много, в 
каком  виде  у  меня  этот  активный  интернационализм  проходит  –  стараюсь  эти  идеи  продвигать,  начиная  от  коллег, 
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заканчивая друзьями. Не заканчивая наверное. Понятно, что, условно говоря, в общении даже на работе какие-то подобного 
рода вопросы всплывают очень часто, тем более по сфере деятельности, связанной с разными регионами необъятной 
России, включая и Кавказ, и Сибирь, и Дальний Восток. В общении с коллегами (все люди молодые в большинстве своем) 
возникают иногда споры, трения и т.п. Стараюсь свои идеи озвучивать, продвигать, то есть осаждать людей, когда они 
начинают  высказывать  какие-то  откровенно  полуфашистские  вещи.  К  сожалению,  такое  было  и  во  время  учебы  в 
университете. Поэтому мне кажется, в этом плане скорее активный. Понятно, что я не пойду на антифашистский митинг 
просто потому, что мне некогда это делать. Тем более, понимая, чем у нас обычно кончаются митинги…

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Смотря какие.
ВАДИМ – Не думаю, что антифашизм у нас сейчас в русле государственного диалога. К сожалению.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Понятно. Спасибо.
В. ЖАРИХИН – У нас и антифашисты бывают разные.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ  –  Мы  продолжаем  программу  «Контрудар».  У  нас  на  линии  Пермь.  Оксана,  менеджер. 

Здравствуйте, Оксана.
ОКСАНА – Здравствуйте.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Судя по голосу, совсем молодой менеджер, да?
ОКСАНА – Ну, 35.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Скажите, Оксана, почему позвонили в программу? Что болит?
ОКСАНА – Я очень часто слушаю «Эхо Москвы». У нас есть в Перми передача «Эхо Москвы»…
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Давайте только не про «Эхо Москвы». Вы наверняка позвонили в эту передачу не случайно в 

«Контрудар».  У  нас  сегодня  в  гостях  Владимир  Леонидович  Жарихин  –  заместитель  директора  института  стран  СНГ. 
Говорим мы в основном об СНГ. У вас есть какие-то мысли по этому поводу?

ОКСАНА – Ну конечно национальные вопросы. Поднимаются национальные вопросы. Я замечаю, у нас очень 
много в городе людей с Кавказа. То есть у нас каждый второй, каждый третий, довольно часто встречаются люди с Кавказа. 
И  у  меня  довольно  много  знакомых.  Мы очень  хорошо к  друг  другу  относимся.  Много  знакомых  рассказывают,  что в 
соседних государствах например Азербайджан (из Азербайджана девочки), что они вынуждены в Россию уезжать, потому 
что здесь заработок хороший.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Оксана, мы вас поняли. Давайте мы все-таки попросим Владимира Леонидовича задать вам 
вопрос, а то он как-то сидит так грустно.

В. ЖАРИХИН – Да нет, у меня на эту тему естественный вопрос. Сейчас начали, с одной стороны, ужесточать по 
отношению к мигрантам, с другой стороны, пытаться уменьшить бюрократические препоны. Как вы считаете, все-таки это 
необходимо делать? Ведь дружба дружбой с девочками, но ситуация-то действительно сложная. Миллионы людей бродят 
по стране, совершенно никто не знает, сколько и где они, что с ними происходит. Как вы считаете?

ОКСАНА  –  Ну  конечно,  с  одной  стороны,  бюрократические  препоны,  но  с  другой  стороны,  конечно,  нужно 
действительно этих людей выводить на свет, то есть документально все фиксировать. Действительно эти люди буквально, 
получается, живут как в подполье. Их уже неизвестно, сколько процентов от нас: 10, 20, 30 % от населения, а получается, 
что люди в подполье проживают. Конечно, нужно документально их всех фиксировать.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Спасибо. Благодарим вас. Программа «Контрудар» продолжается. У нас на линии Лариса из 
Вологды. Сообщила следующее: часто лечу ребенка в федеральных клиниках, где общаюсь со многими жителями СНГ: 
Украина, Южная Осетия и т.д. Здравствуйте, Лариса.

ЛАРИСА – Здравствуйте.
В. ЖАРИХИН – Лариса, у меня сразу тогда вопрос. Вы это в порядке осуждения сказали, что их там очень много из  

СНГ в клиниках?
ЛАРИСА – Да что вы! Я хотела специально, может быть разговор об этом.
В. ЖАРИХИН – То есть вы считаете, что все-таки надо ужесточать…
ЛАРИСА – Нет, я пока еще такого не сказала. Я думала, вы мне вопрос зададите. Давайте я вступлю, и вам будет 

более понятно.  У  моего  ребенка тяжелое заболевание,  и  там,  в  федеральных клиниках,  реальный интернационализм. 
Хорошая динамика очень. И там реальный интернационализм, то есть там не только российские граждане из самых разных 
краев. Нет никакого деления. Не услышишь никогда слово «черный» (знаете, как говорят).

Н. БОЛТЯНСКАЯ – То есть не до этого: делом заняты?
ЛАРИСА – Не  знаю,  почему.  Дело  даже не  в  том,  что  общая  беда  объединяет.  Там,  где  мы последний  раз 

лечились, был очень позитивный хороший настрой, весело. И все вместе просто жили. Там же месяцами люди лечатся. 
Жили вместе. И разница в национальностях особо не отличается. На бытовом уровне она не может ощущаться, по-моему. 
Я вам хотела рассказать о южной осетинке, с которой я познакомилась. Может о характере.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Давайте-давайте, Лариса.
ЛАРИСА – Вот слушайте. Эта женщина считает себя гражданкой… во-первых, она гражданка России, во-вторых, 

она живет в Южной Осетии. И занимается тем, чем многие там сейчас занимаются, то есть устанавливает там российскую 
жизнь на территории сопредельного государства, как вы понимаете. Она полностью чувствует себя в своем праве, считает, 
что практически весь народ их поддерживает. И когда я спросила, а на что вы рассчитываете, зачем вам вообще в Россию 
(в Южной Осетии), я не понимаю, она говорит, ну как, Россия она всегда… (извините, у меня маленький ребенок).

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Ну давайте тогда мы с вами сейчас поставим многоточие, к сожалению, времени у нас очень 
мало. У нас на линии Дмитрий, который сообщил о себе следующее: «Русский, но собираюсь купить недвижимость в Грузии 
и грузинское гражданство про запас, сейчас там плохо, но в будущее Грузии верю, а в российское будущее – нет». Дмитрий, 
здравствуйте.

ДМИТРИЙ – Здравствуйте.
В. ЖАРИХИН – Дмитрий, извините, такой вопрос. Как дошли до жизни такой, что решили грузинское гражданство?
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ДМИТРИЙ – Знаете, по семейным обстоятельствам, на самом деле. Просто представилась возможность купить 
недвижимость, дом в деревне. Там у меня родственники теперь есть. И собираюсь это сделать. И насколько я понимаю, по 
грузинским законам могу претендовать и на гражданство.  То есть это не какой-то там жест  политический,  но из  неких 
практических соображений, как ни странно, я думаю, что с заделом на 10 лет в будущее это более перспективно, чем 
оставаться здесь. Просто у вас тут был товарищ, который говорил о том, что там живут бедно. Да, там действительно живут 
сейчас очень бедно, по сравнению с Россией. Но я больше смотрю на качество отношений между людьми, на какие-то 
социальные вещи. У меня впечатление, что с теми отношениями, которые есть сейчас в России, просто с человеческими, 
вне  зависимости  от  режима  Путина  и  т.д.,  здесь  как-то  слишком  много  стало  людей,  которые  не  способны  просто 
взаимодействовать даже между собой нормально. В Грузии это не так.

В. ЖАРИХИН – Но ведь язык надо учить.
ДМИТРИЙ – Вы знаете, пытаюсь. Но пока еще не было времени начать. Но так немножко пытаюсь разговаривать.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Ну  что  ж,  успехов  вам,  Дмитрий.  Спасибо  вам большое.  Владимир  Леонидович,  меньше 

минуты я оставила вам на подведение итогов «Контрудара».
В. ЖАРИХИН – Я бы сказал так. Я разговаривал со слушателями, люди очень этой темой интересуются, поэтому 

говорить о том, что действительно…
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Дескать, все прошло – ничего не прошло.
В. ЖАРИХИН – И ничего не прошло, и говорить, что пусть живут, как хотят, нас это не касается, что там у них 

происходит  –  наверное,  это  не  так,  потому  что  заинтересованность  людей  есть,  связи  людей  остаются.  Последний 
слушатель вообще в Грузию едет.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Я благодарю Владимира Жарихина. Напомню, Владимир Леонидович Жарихин – заместитель 
директора  Института  стран  СНГ  в  программе  «Контрудар».  В  следующем  часе  обсуждаем,  что  такое  экстремизм  по-
российски. В нашей студии Дмитрий Рогозин и юрист Юрий Кастанов.  

На Украине сорвались выборы
23.04.2007.Взгляд

Чтобы выполнить указ Ющенко, ЦИК Украины должен нарушить все сроки формирования комиссий и списков.
Досрочные выборы в Верховную раду Украины срываются – по крайней мере, 27 мая они вряд ли состоятся. 

Замглавы ЦИК Украины в понедельник заявила, что не соблюден ряд законодательных мер, обязательных для проведения 
выборов в эти сроки. Эксперт газеты ВЗГЛЯД считает, что такое развитие событий было предсказуемым. 

Проведение досрочных выборов в Верховную раду Украины, запланированных на 27 мая, срывается, заявила 
заместитель  главы  Центральной  избирательной  комиссии  Марина  Ставнийчук.  «Не  сформированы  окружные 
избирательные комиссии в сроки, установленные законом», – сказала Ставнийчук журналистам в понедельник. 

«В понедельник судьи КС должны перейти к закрытому совещанию, но никто не сомневается, что вердикт суда 
будет не в пользу президента» По закону окризбиркомы должны быть сформированы до 6 апреля. Кроме того, по словам 
Ставнийчук, в ЦИК до сих пор не поступили и списки политических партий для участия во внеочередных парламентских 
выборах. 

Напомним, президент Украины Виктор Ющенко 2 апреля подписал указ о роспуске парламента и назначении на 27 
мая  досрочных  выборов.  Поводом  для  этого  стал  переход  11  депутатов  Верховной  рады  из  оппозиции  в 
проправительственную коалицию. Депутаты коалиции сочли указ неконституционным и не подчинились президенту, а 53 
парламентария  направили  представление  в  Конституционный  суд  о  соответствии  указа  основному  закону  Украины. 
Рассмотрение дела по существу началось 17 апреля и может продлиться 10 дней, сообщает РИА «Новости». 

В понедельник рассмотрение дела в суде продолжалось и проходило, судя по всему, не очень гладко. Судья КС 
Владимир  Кампо  внес  на  рассмотрение  суда  проект  постановления  о  прекращении  производства  по  делу  о 
неконституционности указа президента Виктора Ющенко о досрочном прекращении полномочий Верховной рады. 

«Принятие  Конституционным  судом  решения  по  этому  делу,  независимо  от  содержания  решения,  не  решит 
политический  конфликт  между  парламентским  большинством,  меньшинством  и  Кабинетом  министров.  Наоборот,  это 
усугубит общественное противостояние», – говорится в проекте постановления. Председатель КС Иван Домбровский не 
принял во внимание заявление судьи. 

Ранее в пятницу Виктор Ющенко заявил, что готов приостановить действие своего указа о роспуске Верховной 
рады Украины пятого созыва в обмен на пакет политических компромиссов, но единственным способом выхода из кризиса, 
сложившегося в стране, все же являются досрочные выборы. Однако в свете последнего заявления замглавы ЦИК ясно 
одно – сроки проведения выборов, скорее всего, сдвигаются, а значит, политический кризис на Украине затягивается на 
неопределенный срок. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин сказал корреспонденту газеты ВЗГЛЯД, что такое развитие 
событий  было  предсказуемым.  «Я  и  мои  коллеги  не  раз  говорили,  что  провести  выборы,  назначенные  президентом 
Ющенко, честным путем в установленные сроки невозможно», – сказал Затулин газете ВЗГЛЯД. 

Эксперт пояснил, что согласно украинскому законодательству партии должны были до 17 апреля представить в 
ЦИК Украины избирательные списки. Эти списки составляются по итогам партийных съездов. Однако эти съезды провели 
только БЮТ и «Наша Украина», но даже они не представили свои списки в ЦИК. 

Затулин не сомневается, что если эти выборы состоятся, то «это будет фарс». Также он напомнил, что ЦИК так и 
не  получил  дополнительного  финансирования  на  новую  избирательную  кампанию,  что  тоже  отодвигает  выборы  на 
неопределенный срок. 

Политолог  напомнил,  что  в  понедельник  судьи  КС  должны  перейти  к  закрытому  совещанию,  но  никто  не 
сомневается, что вердикт суда будет не в пользу президента. «Поэтому вопрос, когда проводить эти выборы, остается за 
теми, кто изначально был против этих выборов», – сказал Затулин. 
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Эксперт полагает,  что Рада согласится на досрочные выборы в том случае, если вместе с ними также будет 
назначена дата досрочных президентских выборов. «Если президент будет не готов к этому решению, то речь идет об 
отмене всяких досрочных выборов». 

Кроме того,  политолог  не исключает,  что Верховная рада может объявить Ющенко импичмент,  если его указ 
признают  неконституционным.  «Но  для  такого  развития  сценария  необходимо,  чтобы  часть  депутатов  из  БЮТ  также 
проголосовала по этому вопросу, потому что для того, чтобы объявить импичмент, нужно не менее 300 голосов», – пояснил 
эксперт.

"Свой мужик, хотя и царь..."
23.04.2007.Русский журнал

Скончался первый президент Российской Федерации Б.Н.Ельцин. О его личности и месте в истории страны по 
просьбе  "Русского  журнала"  высказались  Виталий  Третьяков,  Константин  Затулин,  Михаил Делягин,  Алексей  Чадаев, 
Михаил Веллер, Дмитрий Галковский, Максим Соколов. 

  Третьяков Виталий, главный редактор еженедельника "Московские новости":
Ельцин  крайне  противоречивая  фигура.  Даже  сам  факт  его  смерти  отразил  неоднозначность  его  личности. 

Несмотря на то, что в такой момент полагается либо скорбеть, либо не выказывать других чувств, если они не похожи на 
скорбь, общество не сможет удержаться от того, чтобы в очередной раз не столкнуться в идейной схватке по поводу места 
и роли этого человека в нашей истории, соотношения негативного и позитивного в действиях Ельцина для России. Конечно, 
это время не лучшее для таких споров. В этом и проявляется вся противоречивость Ельцина как деятеля той исторической 
эпохи, когда он возглавлял нацию в качестве ее идейного лидера, потом возглавлял ее как первый президент России, но 
уже не являясь идейным лидером - во всяком случае, значительной части общества. 

Сама неизбежность этой схватки даже в материалах, которые по форме будут напоминать некрологи, покажет, 
насколько противоречива и неоднозначна эта фигура. 

Я  бы  хотел  отметить  сейчас  следующее.  Первое.  Со  второго  этапа  деятельности  Горбачева  как  лидера 
перестройки  и  главы  тогда  еще  советского  государства  под  давлением  ошибок,  несуразностей  и  неудач  перестройки 
Ельцин превратился, во многом стихийно (у него в то время был нюх на желания народа), в лидера всей демократической 
советской общественности. А тогда в ней было совсем мало различий, по крайней мере внешне она выглядела как нечто 
единое. Его победы в советский период были действительно победами с абсолютным решающим большинством. Ельцина 
расценивали как политика, который может возглавить страну, отчего ее жителям и стране в целом станет только лучше. Но 
этот период был недолгим. 

Нужно четко разделять два периода в политической деятельности Ельцина: когда он был неформальным лидером 
нации  и  нация  относилась  к  нему  искренне  и  когда  он  был  формальным  лидером  страны -  здесь  оценки  были  уже 
диаметрально противоположные. Такое часто бывает у политиков. Но в политической жизни Ельцина этот разрыв наиболее 
очевиден. 

Второе, что я бы отметил. Ельцин сам однажды охарактеризовал одно свое конкретное действие как "загогулина". 
Вообще, в его активе было много таких слов и шагов, которые можно этим словом охарактеризовать: много неожиданных 
слов, действий, решений, как кадровых, так и других, вызывавших потрясения в обществе. 

Последний его поступок - его смерть - стал тоже такой "загогулиной". Главным событием этой недели, безусловно, 
должно было стать выступление президента Путина с ежегодным Посланием - самым главным из его посланий, потому что 
он завершает свой срок в качестве президента России. Возможно, в этом послании были заложены фундаментальные, 
концептуальные идеи, рассчитанные на последний год его пребывания у власти в качестве президента и на многие годы 
вперед. 

Ельцин,  скончавшись  прямо накануне  последнего  президентского  Послания,  смешал все  карты,  оттеснил  все 
события  на  второй  план  -  по  крайней  мере,  эмоционально  точно  поколебал  статус  главного  события  этой  недели,  а 
возможно, и нескольких ближайших. 

Я не знаю, что решит Кремль и будет ли перенесено оглашение президентского Послания. Но этот политик создал 
много неудобств другим, скончавшись и неожиданно вернув себя вновь на первые страницы газет, на экраны телевизоров в 
качестве героя главной новости. Здесь возможно возникновение второй дискуссии, уже не о качестве политики самого 
Ельцина, а о качествах политики сегодняшней России, сегодняшнего президента. Этот поступок, если можно назвать так 
смерть, весьма характерен для Ельцина, его политической жизни, политической биографии. 

Лично  у  меня  отношение  к  Ельцину  весьма  неоднозначное,  ближе  к  критическому.  Время  после  смерти  не 
располагает к полемике такого рода. Я могу сказать одно: он был президентом России. Одного этого достаточно, чтобы 
войти в историю. Государство и нация должны отдать ему последние почести как президенту великой страны. 

Затулин  Константин,  член  Комитета  Государственной  думы  Федерального  собрания  Российской 
Федерации по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками:

Я думаю, комментариев в эти дни будет много. Ельцина хоронили и в те годы, когда он руководил страной, был 
президентом РФ. В этом смысле вся его дальнейшая жизнь была хроникой объявленной смерти после перенесенной им 
операции и слухов по этому поводу. Были партии и политики, которые со дня на день ждали этого сообщения и уверяли 
всех и каждого, что это вот-вот случится. Я не хочу сейчас ничего оценивать, но замечу, что, в отличие от них, Ельцин не 
стеснялся действовать, когда считал, что что-то угрожает его положению, его власти. 

Безусловно, Ельцин оставил глубокий след в истории России. Но я уверен, что даже среди его ближайших друзей 
и почитателей не найдется тех,  кто сказал бы, что впечатление, которое оставил о себе первый президент в истории 
России, исключительно благоприятное. 

В первые часы после официального сообщения о смерти не принято перечислять официальные грехи покойного. 
Но, пожалуй, еще больше, чем Хрущеву, Ельцину подошел бы памятник в духе Эрнста Неизвестного. Во всяком случае, 
никто из самых злейших врагов России не наносил самой России такого удара, который нанес ей и Советскому Союзу 
Ельцин, подписывая Беловежские соглашения.  Были, конечно, и  другие,  кто вел к этому.  В определенном смысле вся 
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политика Горбачева, недостаточно продуманная, должна была закончиться каким-то катаклизмом. Но от этого историческая 
ответственность самого Ельцина не уменьшается. Ельцин ускорил многие процессы, которые не подлежали ускорению. 

Он сам,  надо заметить, размышляя о достоинствах и недостатках своего правления,  сознавал,  что в попытке 
революционной  бури  и натиска,  которую он предпринимал,  то  проводя шоковые реформы, то залоговые аукционы,  то 
дефолты, то разрешая в духе Александра Македонского конфликт с Верховным Советом в 1993 году, действовал часто не 
слишком аккуратно. Поддавался, как он позже говорил, эйфории. В этом смысле Ельцин был наследником большевиков. Не 
тех  большевиков,  которые  к  этому  времени  давно  стали  чиновниками  и  номенклатурой,  а  тех,  которые  устраивали 
октябрьские  революции и  вполне  были способны на  первых порах  ночевать  на  кожаном диване  в  своей  собственной 
приемной. 

Безусловно, недостатки такого человека, как Ельцин, для любого писателя, творческого работника кажутся гораздо 
красочнее, чем мелкие добродетели многих его противников. С этой точки зрения это однозначно крупная фигура. 

К тому же фигура удачливая. Ельцину повезло. Он прожил долгую жизнь, оказался первым президентом России. 
Ни за одну ошибку и даже преступление Ельцин при жизни своей не ответил. Он закончил свои дни в почете, окруженный 
вниманием семьи, СМИ. Хотя дело, которое он вроде бы начал - независимость России, - продолжил преемник, который во 
всех отношениях только выиграл от того, что стал казаться не Ельциным. Все достоинства и симпатии к Путину со стороны 
населения, неослабевающий пока высокий рейтинг связаны с тем, что Путин оказался не Ельциным. А это далеко не самая 
лестная оценка результатов деятельности первого президента со стороны народного мнения. 

 Делягин Михаил, руководитель Института проблем глобализации:
Я думаю,  что  кончина  Ельцина ничего не  значит для современной  России.  Практически  все  направления его 

политики продолжены в современной России. Наблюдается не исправление, а только усугубление. 
Соответственно,  какую-нибудь скорбь или человеческое сожаление,  боль по утрате,  я думаю,  смогу испытать 

только тогда, когда последствия деятельности Ельцина будут исправлены. Я и положу свою жизнь, на то, чтобы исправить 
последствия его деятельности. Так я для себя сформулировал жизненные задачи еще 10 лет назад. 

Ельцин  был разрушителем,  но  не  пассивным,  как  Горбачев,  а  энергичным.  Разрушительность  Ельцина  выше 
разрушительности Горбачева. Безответственность Ельцина выше безответственности Горбачева. 

И  очень  страшно,  что  Ельцин психологически  близок  и  понятен нам,  что он является одним из  классических 
русских  архетипов.  То,  что  сотворил  Ельцин,  сотворило  не  какое-либо  чудо-юдо  заморское,  не  "немец  в  Кремле",  а 
совершенно свой по психотипу человек, свой мужик, хотя и царь. 

Очень сильно пугает даже не столько плохое состояние российского общества, сколько признаки каких-то пороков, 
возможно, генетически заложенных в самом русском архетипе. 

Но я думаю, что жизнь идет и, даст бог, мы это исправим. 
 
Чадаев Алексей, член Общественной палаты:
Со  смертью  Бориса  Николаевича  Ельцина  ушла  большая  эпоха.  Вне  всякого  сомнения,  страна  смирилась  и 

простила Ельцину практически все. 
Впервые в истории России одновременно в столице государства жил действующий руководитель государства и 

двое  бывших.  Это  первый  случай,  и  это  заслуга  Ельцина.  Уже  одно  это  является  огромным  вкладом  в  русскую 
политическую культуру. 

Этот человек остановил, в конечном счете, распад страны, начавшийся в конце 80-х,  вырулил из сложнейшей 
ситуации хаоса, распада 90-х. В общем, это великий человек. Сейчас это можно сказать определенно. 

 Веллер Михаил, писатель:
Редко, когда уход в традиционный оборот неоднозначной и противоречивой фигуры был более правдив. Ельцин 

сделал много того, что останется в истории как хорошее, и немало такого, за что его будут ругать последующие поколения. 
Во  многом  благодаря  этому  человеку  мы  не  живем  в  красно-коричневом  государстве  коммунистического 

тоталитаризма. Но велика доля Ельцина и в том, что страна беспощадно расслоилась на олигархов, спускающих народное 
достояние в модных точках мира, и на обнищавшее большинство народа. 

И в своих решениях, и в том, как он умел добиваться своей цели, и в том, как беспощадно обходился с людьми, 
отбрасывая тех, к кому охладел, и даже в том, как он пил, сказывалась широкая, разгульная натура, та самая русская душа, 
о которой столько написано и которую столько веков пытается разгадать Запад. Он был целеустремлен и храбр, когда шел 
к власти, он имел мужество красиво и вовремя уйти из власти. Находясь же во власти, он не знал, что же следует делать, и  
наломал немало дров. 

По прошествии времени ельцинская эпоха будет казаться последующим поколениям все более романтичной и 
противоречивой, а в самой ельцинской фигуре будут находить все больше как доблестей, так и пороков. 

Галковский Дмитрий, философ и публицист:
Смерть Ельцина, как и его жизнь в последние годы, - это событие, принадлежащее не к сфере политики, а к сфере 

художественной литературы. Перелом ноги в Италии во время просмотра по телевизору теннисного матча или чтение 
Борисом Николаевичем романа Стругацких свидетельствуют, что литература эта весьма низкопробная. Где-то на уровне 
мистера Павловски или миссис Поллыевой. Похоже, что за 90 лет мастера русской истории так и не смогли создать хотя бы 
правдоподобных  персонажей  несуществующего  национального  олимпа  России.  Между  тем  более-менее  реалистичной 
картинкой может похвастаться даже Индия. Хотя индийцев время от времени сносит в советскую нескладушку. Например, 
Соня  Ганди  вошла  в  индийскую  историю  через  греческий  ресторан  в  Англии,  а  имя  она  получила  в  честь  Сони 
Мармеладовой, после того как ее отец-итальянец выучил русский язык в советском плену. Согласитесь, это уже почти 
биография Андропова или Путина. 

Соколов Максим, публицист:
Борис  Николаевич  был великим политическим деятелем России,  и  не  только  постсоветской.  Он вообще был 

великим политическим деятелем ХХ века. Уход великого политика из жизни - это всегда какая-то переоценка и места его в 
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истории, и переоценка истории вообще. Из жизни ушел очень достойный человек. Как всегда, после ухода такого великого 
человека особенно сильно ощущается политический вакуум, который чувствуется и наверху, и в прочих разных местах. 

Арктика – горячая точка XXI века
23.04.2007.Комсомольская правда

Пресс-центр КП.
Н. Андрущенко:
-Тема  нашего  «круглого  стола»:  «Арктика  –  горячая  точка  XXI  века.  Борьба  за  ресурсы,  экономические 

перспективы России».  Тема  важная,  значимая  для  нашего  государства.  Поэтому  мы  решили  спросить  экспертов,  что 
предстоит в XXI веке на этой точке Земли. Наша она или не наша, общественная, общая, как мы будем располагать ей, что 
планировать,  как  разрабатывать.  Весь  круг  вопросов  есть  у  вас  в  папках.  В  начале  мне  бы  хотелось,  чтобы  вы 
познакомились  с  опросом,  который  провело  информационное  агентство  РИА-Новости.  Чусов  Анатолий  Витальевич  - 
представитель агентства, пожалуйста, прошу вас.

 А. Чусов:
-  Я  хотел  бы  рассказать  немного  о  методике  подготовки  этого  опроса,  чтобы было  понятно,  откуда  взялись 

вопросы, почему их столько и т.д. Мы провели тематический контент-анализ российской и части зарубежной прессы по 
тематике Арктики, приполярных регионов и территорий, находящихся за Полярным кругом. В ходе этого тематического 
опроса были сформулированы первоначальные блоки вопросов, была также предварительно сформирована примерная 
группа  экспертов,  к  которым  мы  обратились  за  ответами.  И  после  этого  была  проведена  вторая  часть  работы.  Мы 
попытались выявить некоторую блочную структуру этих предложений, мнений и т.д. И эта структура перед вами в выводах. 
А выводы мы разделили на четыре группы. Больше мне, пожалуй, сказать нечего. Я с удовольствием передам слово тем, 
кто занимается этой проблематикой в качестве специалиста.

 Н.Андрущенко:
- Спасибо, Анатолий Витальевич. Действительно, все сказано в этой удивительной брошюре. Ее можно считать 

вполне репрезентативной, потому что и эксперты, и мнения тому являются свидетельством. «Комсомолка» провела свой 
опрос на сайте для граждан страны. И вопрос был такой: «Как должна Россия осваивать северные территории?» Сделать 
Север привлекательным для российского бизнеса и населения, - считает большинство пользователей сети Интернет - 65,8 
%. Масштабные государственные проекты, как в советские годы, - так должна Россия осваивать северные территории. Так 
считают почти 18 %. Вообще не надо осваивать – слишком затратно. Так думают около 9 %. И послать иностранцев, чтобы 
они осваивали Север, и часть средств платили в бюджет – так считает самая небольшая часть- 6,7 %. Не хотят наши 
граждане отдавать Арктику. А теперь я хочу предоставить слово эксперту, полярнику, герою, заместителю Председателя 
Государственной Думы Артуру Николаевичу Чилингарову.

 А. Чилингаров:
- Большую работу провела «Комсомольская правда». Я даже не думал, что такой «круглый стол» может быть. К 

сожалению, я не попал в результаты экспертного опроса. Но очень интересные вопросы, интересная тема. Какая задача 
этого «круглого стола»? Просто поговорить?

 Н.Андрущенко:
-  Если  мы  на  этом  «круглом  столе»  придем  к  какому-то  решению,  что  нам  нужно  делать?  Прежде  всего  – 

определиться с границами в Арктике, как разрабатывать природные ресурсы: вместе, сообща или как-то иначе, то это уже 
будет большая победа.

 А. Чилингаров:
- Это не совсем задача «Комсомольской правды». Она может поднимать эти вопросы. Есть Морская коллегия при 

правительстве РФ.
 Н. Андрущенко:
-  Иногда  президент  по  публикациям  в  «Комсомольской  правде»  принимает  решения.  Вспомните  губернатора 

Ставропольского края.
 А. Чилингаров:
- И что он принял?
 Н. Андрущенко:
- «Комсомолка» опубликовала итоги «Прямой линии» предыдущего года накануне его второй «Прямой линии».
 А. Чилингаров:
- Но он до сих пор работает. К счастью, Ставропольский край не граничит с Арктикой. Я хочу понять цель. Вы 

сказали, что эта тема будет интересна для читателей. Мы, как эксперты, обсуждаем здесь эту тему и выносим, видимо, как 
рубрику для обсуждения с читателями и т.д. Могу сказать, что я приветствую любое обсуждение, любую прессу, любые 
газеты, телевидение, журналистов, которые будут писать об Арктике.

 Н. Андрущенко:
- Цель и задачи ваши? Считаете ли вы Арктику действительно «горячей точкой» XXI века?
 А. Чилингаров: 
- Не считаю. Есть российская Арктика, есть российский шельф. Во всяком случае, мы никого туда не пустим. У нас 

есть законы – экономическая арктическая зона. И мы  готовим еще некоторые законы. 
Интерес есть, есть арктическая зона, где к России не подходит шельф. Там трудно кому-то работать и трудиться, 

привлекая возможности российского морского и ледокольного флота. Мы довольно-таки широко представлены в Арктике. 
Другое дело, что в последние годы та позиция и политика, которая была, не имела возможности заниматься высокими 
широтами Арктики. Была заложена хорошая база, в основном связанная с присутствием в Арктике. Это тоже очень важно. 
Сейчас мы восстанавливаем, это инициатива Российского союза полярников. Мы сами восстанавливаем полярные станции. 
На Земле Франца-Иосифа, на острове Белом, в Тикси. И я очень рад, что кроме вашей газеты, есть интерес к этому и у 
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российского правительства, и у Президента РФ. Планируется проведение Государственного Совета по этой тематике – 
северный морской путь. Почему я говорю, что это не «горячая точка»? Потому что Арктика – это совсем другой климат. Но 
интерес  в  рамках  международного  полярного  года  –  я  сегодня  являюсь  спецпредставителем  Президента  РФ  по 
Международному полярному году – и могу сказать, что интерес очень большой. На работу в арктическом регионе - это 
российский и международный регион, заявило 60 стран, которые никакого отношения к Арктике не имеют. Но в рамках 
Международного полярного года мы готовы сотрудничать. И сегодня, чего раньше не встречалось, во льдах Ледовитого 
океана, на протяжении пяти месяцев, находится французско-российская экспедиция, на специальной ледовой яхте. Сегодня 
в районе Северного полюса работают очень много ученых, там организована наша ледовая база. Но все равно основное 
присутствие – российское. Есть тревога, есть интерес. Но если мы сами не будем заниматься Арктикой, конечно, кто-то 
будет заниматься другой. И я рад, что вступил в строй, наконец, ледокол «60 лет Победы».

 Н. Андрущенко:
- Скажите как законодатель, какие законы еще готовятся?
 А. Чилингаров:
- Сейчас готов закон о Северном морском пути. Очень важный законопроект, потому что Северный морской путь – 

это национальная транспортная магистраль. Есть, конечно, вопросы, связанные с тем, чтобы каким-то образом сделать 
Арктику  интернациональной.  Но  я  могу  сказать,  что  мое  мнение  и  как  законодателя,  и  как  исследователя,  основной 
позицией для того, чтобы мы могли говорить, должны быть законодательно закреплены за Россией. И мы планируем в этом 
году  большое  количество  экспедиций.  Я  думаю,  что  такой  активной  экспедиционной  деятельности,  как  в  этом году,  в 
Арктике никогда не было, за последние 50 лет. В мае месяце атомный ледокол будет работать с большой группой ученых,  
которые  будут  заниматься  изучением  и  шельфа,  и  границы континентального  шельфа.  Это  Министерство  природных 
ресурсов и его структуры. 

В  июле  месяце  мы  планируем  работу  еще  одного  атомного  ледокола,  два  научно-исследовательских  судна, 
которые  должны  выполнить  уникальную  программу  -  вместе  с  нашими  российскими  подводными  аппаратами  «Мир» 
опуститься  в  точке  Северного  полюса,  4  км  700  метров.  Кроме  того,  хребет  Ломоносова  и  хребет  Гателя.  И  затем 
организовать дрейфующую станцию «Северный полюс», которая открыта для ученых многих стран. Но это российская база. 
Сегодня в районе полюса ученые уже ведут работы.

 Н. Андрущенко:
- Скажите, а шельф полностью наш, или там не все понятно с норвежцами?
 А. Чилингаров:
- Где?
 Н. Андрущенко:
- Шельф. Границы территории.
 А. Чилингаров:
- Есть Штокманское месторождение.
 Н. Андрущенко:
- Границы не определены?
 А. Чилингаров:
- С кем не определены? Вы где учились всему этому? Что границы не определены?
 Н. Андрущенко:
- Границы с Норвегией в Арктике определены? Об этом говорил Шафраник.
 А. Чилингаров:
- Шафраник – нефтяник. У меня совсем другая позиция. Я понимаю, что есть МИД.
 . Андрущенко:
- У нас представитель МИДа, первый секретарь Министерства иностранных дел Чумаков Дмитрий Сергеевич. Он 

нас  и  рассудит.  Дмитрий  Сергеевич,  скажите,  пожалуйста,  есть  ли  у  нас  спорная  зона  по  воде  с  норвежцами.  Артур 
Николаевич настаивает на учебе.

 Д. Чумаков:
- Если говорить по-крупному, то до Норвегии надо еще упомянуть, что есть комиссия ООН по континентальному 

шельфу, где рассматриваются эти вопросы. В правилах было подать заявку до 2007 года. Россия подала заявку аж в 2001 
году на наш континентальный шельф. Другие страны подают заявку – естественно, это норвежцы, канадцы, американцы 
работают  очень  плотно  над  этим  вопросом.  Наша  заявка  рассмотрена  в  том  плане,  что  нам  надо  предоставить 
дополнительные данные по некоторым участкам и, как сказано в ответе комиссии, в разумные сроки, это не оговаривается, 
пополнить данные о континентальном шельфе. 

Работа идет активная. Возможно, мои коллеги из Росгидромета, из энергетиков больше расскажут. Смысл в том, 
что мы сейчас никуда не опоздали и все, что нужно по этому вопросу, сделали – по комиссии ООН, по континентальному 
шельфу. Это важное дело, потому что есть непонимание среди нашего населения, что вообще творится. Это все  решается 
в самом авторитетном международном органе. И слова «борьба» или «драка» за ресурсы – это, может,  из советского 
наследия к нам приходит. И, наверное, не совсем уместно, потому что речь будет идти о самой жестокой, но конкуренции. 

А второй момент – разграничение с Норвегией. Этот процесс уже идет более 30 лет. И когда он закончится, трудно 
сказать. Можно лишь добавить, что Путин в переговорах с премьер-министром выразили надежду закончить это до ухода их 
на пенсию.  Но там довольно сложное дело. 

На круглом столе присутствует представитель посольства Норвегии. Естественно, и нас,  и норвежцев устроит 
только взаимовыгодное решение о разграничении. Речь идет о территории Фьорда. Там большинство спорной территории, 
общая  площадь  которой  175  тысяч  кв.  километров.  Большинство  согласовано,  остался  небольшой  кусок.  И  мы 
удовлетворены ходом переговоров,  которые  не  должны никаких  заполошных  решений  подразумевать.  Вот  это  самые 
основные моменты.
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А. Чилингаров:
- Могу я добавить? Вот Дмитрий говорит: 6 лет назад. Но основой для того, чтобы ООН могла рассматривать, 

была карта. Это уникальная карта, 30 лет работали над ней. Карта дна рельефа Северного Ледовитого океана. Ее сделали 
российские,  советские ученые.  Я говорю 30 лет,  потому что 30 лет  назад во многих точках льдов Ледовитого океана, 
прыгающие экспедиции так называемые, проводили работы для того, чтобы можно было создать эту карту. Об этом думали 
давно.  Был  период,  когда  мы об  этом забыли.  10-12  лет  мы вообще  не  занимались  Арктикой.  Но  последние  годы – 
проблема актуальна,  и  серьезна.  Это дает основания нам заниматься и ставить вопрос о  российском присутствии,  об 
активной  российской позиции для того,  чтобы на  этот  шельф мы могли  претендовать.  Правильно  говорилось,  что это 
решает ООН.

 Н. Андрущенко:
- Спасибо, Артур Николаевич. А теперь перейдем к экономике. Я хочу предоставить слово представителю МЭРТа 

Моргунову Борису Алексеевичу – советнику Грефа. Что у нас происходит с разработками?
 Б. Моргунов:
-  Я,  как  и  все предыдущие ораторы,  прежде всего,  хотел поприветствовать всех участников круглого стола и 

выразить благодарность газете за то внимание, которое вы привлечете у общественности к этой, безусловно, важной теме, 
особенно в контексте празднования Международного полярного года в 2008-2009 году. 

Если мы говорим об укреплении присутствия, значит, мы говорим о деньгах. Если мы говорим о деньгах, стало 
быть, мы должны говорить о конкретных проектах в арктической зоне РФ. Безусловно, за тот период, который прошел после 
развала СССР, Арктика немножко остыла в нашем внимании. Я имею в виду внимание государства к арктическому региону. 
И сейчас это внимание все больше и больше компенсируется. Компенсируется все более активным участием российских 
представителей  в  различных  международных  структурах,  которые  обсуждают  эту  тематику,  и  конкретным  вниманием 
государства к этой теме. Что я имею в виду? Прежде всего, я остановлюсь на тех вопросах, которыми сейчас озабочены и 
занимаются  в  Министерстве  экономического  развития.  Может  быть,  многие  из  вас  знают,  что,  в  принципе,  в  РФ  не 
существует какой-то специальной программы или плана действий, посвященного непосредственно решению проблем на 
арктическом направлении. За исключением единственного - это программа освоения и использования Арктики в рамках 
федеральной целевой программы «Мировой океан». Этот институт федеральных целевых программ является фактически 
единственным  инструментом,  с  помощью  которого  могут  доводиться  государственные  средства  до  тех  проектов,  где 
государство  является  участником,  членом частно-государственного  партнерства.  И  на  2008-2009  г.  реализация  –  есть 
решение  в  нашем  министерстве  о  том,  чтобы  существенно  откорректировать  эту  программу.  Сейчас  у  нее  крайне 
недостаточное финансирование. И есть все основания полагать, что на следующую пятилетку в рамках этой программы 
будут предусмотрены значительные средства, в том числе и инвестиционные, для того, чтобы в полной мере реализовать 
те задачи, которые ставит перед нами жизнь.

 Н. Андрущенко:
- Эти средства закладываются в бюджет? На что именно – на инфраструктуру, на разработки?
 Б. Моргунов:
-  В 2007 году ничего происходить не будет,  и  поэтому в  3-летнем бюджетном плане это финансирование не 

предусмотрено. Но это программа для реализации в 2008-2012 годах. И мы рассчитываем, что в 2007 году такая программа 
будет подготовлена, в 2008 году будут проведены предынвестиционные исследования и выполнены необходимые технико-
экономические обоснования тех проектов, которые будут представлены, для того чтобы они могли быть реализованы в 
2009-2012 годах. И вот здесь ключевой момент. Все всегда соглашаются с тем, что надо укреплять, усиливать и углублять. 
Но как только дело доходит до конкретики, то есть с помощью чего, какие для этого нужны проекты, каково государственное 
участие должно быть или не должно быть в соответствующих проектах, вот здесь мы имеем существенные проблемы. И я 
предвижу  очень  серьезную  и  значительную  работу  в  течение  этого  года,  чтобы те  проекты,  которые  могли  бы  быть 
реализованы в 2009-2012 годах, были в наилучшей степени подготовлены именно за текущий и 2008 год.

А. Чилингаров:
-  Все-таки нам удалось получить деньги.  Это отдельные средства на экспедиционную деятельность.  Чего мы 

раньше никогда не получали. Отдельным решением в этом году деньги выделены. Если не будет у нас экспедиционной 
деятельности, не будет присутствия, о котором мы говорим, особенно там, где шельф, в высоких широтах. Трудно будет 
говорить, что Россия – морская и полярная великая держава. Вот экспедиция «Тара», она находится во льдах Ледовитого 
океана,  французский  и  русский  экипаж.  Французы  планируют  на  будущий  год  пролететь  над  Ледовитым  океаном  на 
дирижабле, кстати, построенным в России. 

Та компания, которая занимается нефтью и газом, в том числе и у нее есть вопросы практические. Поэтому есть 
интересы.  И задача наша – я думаю,  что Дума,  правительство,  общественность,  те  традиции,  которые были всегда в 
исследовании Арктики советский период, она же не просто для рекламы – ну, большевики на Северном полюсе. Это тоже 
политика, но у этой политики было присутствие.

Н. Андрущенко:
- Спасибо, Артур Николаевич. А сейчас я хочу предоставить слово вдохновителю и реализатору программы по 

одной из конкретных северных территории, по Норильску.
Директор Института региональной политики, Столяров Булат Вячеславович.
Б. Столяров:
- Меня позвали сюда как главу консорциума по разработке стратегии развития Норильска. И это кейс, по которому 

я вкратце хотел бы пройтись. Потому что типичная для Севера проблематика реструктуризации советского наследия тех 
городов, о которых до сих пор существует некая дискуссия о том, нужны или не нужны они были, что с ними делать и т.д. 

У меня два выступления.  Первое соображение такое. Нам Арктику,  конечно, инфраструктурно и экономически 
придется осваивать. Горизонт ближайший – 30-летний. То, что мы начинаем всерьез говорить о крупных инвестиционных 
проектах  в  инфраструктуре  и  экономике  Арктики,  это  хорошо.  Логика  развития  страны  и  вообще  экономического, 
промышленного,  сырьевого освоения страны нам диктует  необходимость двигаться в  Арктику.  Просто потому,  что уже 
существует  значительный  тонус  инвесторов  по  реализации,  при  тех  или  иных  условиях  крупных  проектов.  Это  и 
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нефтегазовый комплекс, и твердые полезные ископаемые, и энергетика, и все, что связано с транспортом – Северный 
морской  путь,  судостроение  и  пр.  Думаю,  что  сумма  каких-то  инвестиционных  проектов,  которые  обусловливают  для 
государства инфраструктурное движение в сторону Арктики, значительные. А когда государство начнет туда двигаться, 
доразведывать, сейчас там довольно низкий статус произведенных геологических работ, и т.д., это нам позволит в режиме 
государственно-частного  партнерства  серьезно,  через  совокупность  каких-то  экономических  и  промышленных 
инвестиционных эффектов, эти дорогостоящие движения в области инфраструктурного освоения Арктики как-то окупать. 
Это не та же самая история, как в европейской части страны. Потому что инфраструктурная недоосвоенность гигантская, и 
отдача на инфраструктурные инвестиции в Арктике будет значительно длиннее, значительно тяжелее. 

У  нас  в  институте  создан  проект,  который  называется  «Электронный  атлас  новой  экономической  географии 
России». Мы отсканировали суммы инвестиционных планов крупного бизнеса, так или иначе реализуемых. И это при точке 
отсечения 100 млн. долларов за проект более 400 млрд долларов инвестиционных проектов на ближайшие 10-15 лет. Я 
посмотрел по географии, что там есть, в этом атласе «Арктика». Больше 100 млрд долларов – это арктические проекты. 
Притом,  что  государство  не  объявило  своей  инфраструктурной  стратегии  про  Арктику.  А  когда  объявит,  на  эти 
инфраструктуры  нанижутся  новые.  В  этом  смысле  экономическая  основа  есть.  Современный  инструментарий  –  ГЧП 
(государственно-частное партнерство) к арктическому масштабу подойти не позволит. Потому что тот срок окупаемости и 
10-летний шаг экономического моделирования не позволит тяжелые арктические проекты окупить в эти сроки. 

Теперь  про Норильск.  В чем феномен,  в  чем интерес,  почему нас  самих эта работа  так  зажигала в  течение 
последнего полугода? Потому что Норильск – уникальный город. Было в свое время 280, сейчас 220 тысяч населения. 
Пришло время и с точки зрения горожан, и с точки зрения компании, и с точки зрения администрации города с городом что-
то делать.  Степень  потери  конкурентных преимуществ  совокупных не  позволяет  в  достаточной  степени «Норильскому 
никелю» в том числе конкурировать на российском рынке труда. Я имею в виду, что все больше не приезжают те, кто надо, 
все  больше уезжают  те,  кто  нужен компании.  Поэтому  направлений  работы,  если  укрупнять,  было два.  Первое  –  это 
моделирование количества людей и количества денег в этом городе. То есть экономическая основа развития города. Мы 
вышли на показатель, что меньше 180 тысяч в Норильске быть не должно, иначе это количество населения не позволит в 
достаточной степени развиться сфере услуг, чтобы средний норильчанин получал достаточное количество этих услуг в 
рамках городской среды. Чтобы развиваться, 180 тысяч – минимальный порог. И по деньгам сегодня по покупательской 
способности – Москва. Но жизнь там дороже, поэтому Норильску надо наращивать доходную базу. 

И я так понимаю, результаты нашего исследования, в том числе компанию «Норильский никель» в результате 
произведенного  моделирования,  каким-то  образом  сподвигли  на  изменения  зарплатной  политики,  в  рамках 
производственной стратегии. Потому что конкурентоспособность города определятся, в том числе и этим. Помимо денег 
конкурентоспособность города определяется качеством городской среды. Поэтому в правой колонке у нас был ответ на 
вопрос - какое качество городской среды, в широком понимании этого слова, будет в Норильске в течение ближайших 70 
лет,  когда  этому городу  быть?  Потому что  имеющаяся  совокупность  маркетинговых знаний  про  ситуацию на  мировых 
рынках про то, что выпускает «Норильский никель», во-первых, а во-вторых, понимание геологической ситуации говорит 
нам о том, что городу в режиме 180-200 быть. 

 А. Чилингаров:
-  Я прилетел из Северодвинска. Он другой совсем. Город тоже так же был построен в короткие сроки, сохранил 

соответствующий коэффициент, естественно там живут люди, которые занимаются производством, и социальная сфера в 
городе, схожа, как вы говорите, с Норильском. И никто оттуда не хочет уходить, потому что если уйдут два предприятия 
–«Севмаш» и «Звездочка», то и город жить не сможет.

 Б. Столяров:
- В чем вопрос?
 А. Чилингаров:
- Связь с Арктикой. Как вы считаете?
Б. Столяров:
- В чем нерв этой истории, как мне кажется? В том, что если мы двигаемся в сторону инфраструктурного освоения 

Арктики и понимаем, что мы в 30-летнем горизонте будем развивать там инфраструктуру, экономику, промышленность и 
пр.,  то  это  коренным  образом  меняет  фокус  страны  относительно  этих  убывающих  северных  городов.  Они  должны 
перестать  осмысляться  нами  как  центры  депрессии.  Мы  должны  понимать,  что  мы  их  инфраструктурно  в  такой 
долгосрочной перспективе свяжем.  И это на самом деле не центр депрессии,  а  будущие узлы арктического освоения. 
Поэтому  нам  темой  грамотного  муниципального  развития  городов  на  Севере  придется  заниматься  в  новых 
капиталистических условиях. Пришла пора. 

Я  закончу  про  Норильск.  Мы  применили  все  позитивные  опыты  развития  в  России  и  в  мире  к  норильской 
специфике. Получили стратегию, программу, план первоочередных мер. Передали в город, в компанию. Там происходит 
сейчас процесс какого-то отношения к этому труду и пр. Мы надеемся, что с конца 2007 года этот документ начнет как-то 
реализовываться.

Н. Андрущенко:
-  Спасибо,  Булат.  А  теперь  слово  Минрегионразвитию.  Вячеслав  Александрович  Фольц.  Опыт  Норильска,  не 

планируете ли вы использовать в Арктике, чтобы знать, какое количество людей необходимо задействовать, есть ли такие 
планы, сметы? По людям, допустим, по человеческим ресурсам. Сколько нужно людей в Арктике?

В. Фольц:
- На наш взгляд, политика «Норильского никеля» является одной из самых успешных в арктическом регионе. И 

хотелось бы, чтобы больше было таких компаний на восточном побережье Северного Ледовитого океана. Тогда бы мы 
оживили Северный  морской  путь,  и  таким образом связали инфраструктурно  Арктику  с  остальным  Севером.  И  таким 
образом мы бы даже смогли решить демографические вопросы. 

Хотел бы сказать еще,  почему важно развитие таких крупных производств,  как  «Норильский никель»,  именно 
вблизи побережья Ледовитого океана. Потому что многие говорят, что в Арктике, на Севере население избыточно. Но я 
считаю, что это неправильно. У нас действует закон 125-й о выезде населения из районов Крайнего Севера и приравненной 
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к ним местности. Но дело в том, что по этому закону к Северу относится 70 % территории страны, и практически границы 
Севера до юга доходят, до границы Китая и Монголии. И я считаю, что если мы часть населения оптимизировали бы в 
Арктике  и  стимулировали  отток  к  южным  границам  арктических  субъектов  населения,  то  они  могли  бы  методом 
региональной вахты работать в Арктике и жить на тех же территориях – на восточных, на северных. Наша стратегическая 
задача – решение демографических вопросов именно на востоке страны – на Севере и в Сибири. 

    Минрегион России – позиция у нас такая, что арктическая зона является стратегическим объектом региональной 
политики.  Это  регион  не  только  с  огромными  ресурсами,  которые  достигают  до  25  %,  это  и  человеческие  ресурсы, 
человеческий капитал. Если мы посмотрим, сколько на таких же территориях, например, живет в Канаде, то окажется, что у 
нас плотность населения приблизительно в 125 раз больше. То есть численность населения у нас в Арктике доходит до 
миллиона человек, а на всех канадских территориях – они достаточно большую площадь занимают – поживает всего 90 
тысяч человек. При этом граница Арктики у них гораздо южнее. Поэтому, безусловно, Арктика для нас, на мой взгляд, даже 
большее значение имеет, чем для любой другой зарубежной страны.

 Н. Андрущенко:
-  Спасибо,  Вячеслав Александрович.  Хочу предоставить слово известному всем людям доброй воле Максиму 

Шевченко. Мы ему очень признательны, что он между эфирами успел к нам на круглый стол. Максим, пожалуйста, ваша 
точка зрения?

 М. Шевченко:
-  Мне  не  очень  удобно  в  кругу  людей,  для которых Арктика  является ключевой  темой  их  профессиональной 

деятельности,  высказываться.  Потому  что  тут  наверняка  и  люди,  связанные  с  Норильском,  и  люди,  связанные  с 
метеорологией, и люди, связанные с Северным морским путем, в этом разбираются гораздо лучше меня. 

Я сказал бы об образе Арктики в сознании населения. Мне кажется, что 30-е годы, как их ни оценивают, дали 
совершенно потрясающий результат. Они сформировали в сознании народа и советского общества, важность Арктики, как 
места  человеческого  подвига.  Вспомним  подвиг  челюскинцев,  подвиг  летчиков,  которые  спасали челюскинцев.  Подвиг 
Чкалова, который летел через Арктику, полярные экспедиции, начиная с папанинской и др., за которыми мы следили так же, 
как, наверное, следили за полетом Гагарина. 

     И мне кажется, что уход арктической проблематики, преодоления человеком стихии. Преодоление не вообще 
каким-то человеком, а человеком, говорящем на русском языке этой стихии, этот уход абсолютно неверный. Мне кажется, 
что возвращение проблематики Севера не только в том контексте, как это подается сейчас, в контексте трудностей. Трудно 
с Норильском, трудно с эвенками, трудно с чукчами, трудно с народами, все очень плохо, все уходят оттуда. Что хорошо? 
Нефть добывает, никель добываем. Это хорошо. Это никого не волнует в стране. Страна за никель и за газ пальцем не 
пошевельнет. А вот за людей, которые на льдине рассказывают стране о том, какая будет погода, страна, может быть, и 
готова двинуть своей душой. Страна реагирует на человеческий фактор, а не на интересы корпораций и не на интересы 
олигархического, в позитивном или в негативном смысле, развития региона. Этим страну не увлечешь. 

    Мне кажется, что в таком подходе проявляется вообще некая дистанцированность части достаточно успешно, 
динамично  развивающейся  экономической  элиты  страны  от  основного  населения.  Без  поддержки  населения  никакое 
государство проблемы Арктики не решит. Это существенный момент. 

    Второй момент. Мне кажется, для нас должно являться стратегически важной задачей. Какие бы шельфы, и 
какие бы фьорды мы ни делили с норвежцами, наши северные соседи являются нашими ближайшими братьями. В том 
числе и по крови. Значительная часть населения России , исландцы. Напомню, что исландские летописи – это наиболее 
подробные нерусские летописи о древней Руси. Если кто не знает, то наши представители из Исландии, коммерческие, 
правда, представители, подскажут и напомнят, что это так. Так вот, наши северные народы являются нашими братьями. 
Нельзя допустить никакого конфликта с нашими братскими государствами, даже если они являются сейчас членами других 
военных союзов, в своей глобальной политике, может быть, угрожающими нашей стране. Мне кажется, это стратегическая 
задача,  не  поддаться  ни  на  какие  провокации,  договориться  с  норвежцами,  финнами  и  с  теми  народами,  которые 
присутствуют там, со скандинавскими народами. Мне кажется, что это важнейшая цель. Конечно, здесь не надо поступаться 
никакими  стратегическими  принципами.  Я  думаю,  специалисты  лучше  меня  подскажут,  какие  возможны  совместные 
проекты в освоении этих территорий, в освоении этих шельфовых пространств. Здесь важно понимать, что, очевидно, эти 
государства действуют в прагматических интересах своих партнеров по Евросоюзу. Но, насколько я знаю, скандинавские 
государства не так уж тесно упали в объятия Евросоюза. У них достаточно дистанцированное отношение к Евросоюзу. Мне 
кажется,  внятная позиция России,  внятное предложение,  внятная повестка дня по этому вопросу позволят  российской 
политике  не  только  в  северном  пространстве,  но  и  вообще  на  западном      направлении  достаточно  ясным  образом 
актуализироваться и привлечь к себе внимание. 

  Еще раз  подчеркну,  мы вместе  с  норвежским народом являемся  братьями  по  оружию,  вместе  сражались  с 
нацизмом.  Советская  Армия  освобождала  территорию  Норвегии,  и  с  Норвегией  не  было  никаких  проблем,  никаких 
остаточных, скажем так, негативных явлений. Насколько я знаю, не осталось, наоборот, только благодарность со стороны 
норвежского Сопротивления,  которое даже своими представителями участвовало в  том движении Советской Армии по 
заполярным территориям. Это второй момент. 

  Третий момент, который, мне кажется, не поднимается. Арктика – территория активного военного присутствия. 
Как  бы  ни  поднимались  вопросы  демилитаризации  Арктики,  для  России  это  невозможно.  Поскольку  для  России  это 
достаточно,  мне  кажется,  ясная  позиция,  поскольку  практически  единственный  выход  в  океанские  просторы.  Выход 
открытый, когда не надо пробираться между островами, между какими-то проливами спорного происхождения. Может быть, 
сегодня они, и открыты, а завтра – я имею в виду Дальний Восток – могут быть закрыты, блокированы, по крайней мере. А 
Арктика – это зона выхода. И если Россия себя по-прежнему позиционирует как держава стратегическая, обладающая 
возможностью военного присутствия в океанах, Арктика – это единственная территория, там, где кончается Гольфстрим. И 
здесь мы должны держать рамку. 

Здесь, мне кажется, есть внятная необходимость давать адекватный, политический в том числе, если не ответ, то, 
по крайней  мере,  внятно  участвовать  в  диалоге с  нашими северными соседями.  Они часто  используют экологические 
мотивы для того,  чтобы,  на  мой взгляд,  достаточно очевидно ограничивать  российские стратегические,  в  том числе  и 
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оборонные интересы в этом регионе. Надо четко совершенно разделять экологическую проблематику, которая актуальна 
также и для России, а тем более в Арктике,  и проблематику стратегическую, тем более военно-политическую.  То есть 
внятный диалог,  внятная позиция.  Мне  жалко,  что здесь нет  представителей Министерства обороны.  Мне  кажется,  их 
участие было бы достаточно очевидным, поскольку, насколько я знаю, все ключевые военные учения проводятся именно в 
арктических водах в последнее время. 

Это  моя  позиция,  как  представителя  общественности,  так  и  представителя  медийного  пространства,  как 
политолога. Потому что говорить о том приоритете, который Арктика имеет для страны, мне кажется даже излишним. Если 
значительная часть моей родины является северной страной, находится в вечной мерзлоте, то мне не хотелось бы, чтобы 
она уподоблялась Канаде. Канада – это территория, которая осваивалась колонизаторами, которые истребляли местное 
население. Арктика – это наша родина, это не колонизируемая территория. Кто считает, что русские пришли в Арктику, 
глубоко  заблуждаются.  Северодвинск,  Архангельск  –  это  родина  русского  северного  населения.  Посмотрите  на  карту 
древнего  Новгорода.  Это,  может  быть,  особенно  будет  созвучно  нашим  шведским  и  норвежским  коллегам.  Древние 
новгородские земли выходили туда, к устью Двины. И русские поморы издревле жили и там, жили на Шпицбергене, который 
в  русских  традициях  назывался  Грумент.  Контакты  викингов,  их  путешествие  в  великую  Пермь  тоже  зафиксированы 
примерно в те века. Поэтому для нас это освоение нашей родины, которую нам даровал Бог. Как мы видим и по Норильску, 
и по Штокману, Господь нашу непростую родину наделил также и достаточно обильными богатствами. К освоению которых, 
мне кажется, нельзя подходить только с точки зрения корпоративной логики. Логика действий любой корпорации не будет 
заинтересована в развитии большой государственной стратегии, если государство не заставит ее быть заинтересованной в 
этом. 

 Мне кажется, что отдавать русскую Арктику на откуп только корпоративным разработкам – это преступление, 
которое приведет к тому, что исчезнет единая программа освоения Арктики, этих территорий. И, в конце концов, люди будут 
заложниками эффективности. А если завтра, послезавтра или спустя какое-то время эффективность Норильска или каких-
то других территорий уменьшится,  кто будет перебрасывать миллионы людей? «Норильскникель»? Что-то я в этом не 
уверен  совершенно.  Вот  эти  240  тысяч.  Мы  видели  примеры  90-х  годов,  когда  рациональность  и  эффективность 
восторжествовала над государственными подходами. Мы видели, как тысячи людей на Севере были брошены на произвол 
судьбы.  Когда  они  должны были  вымаливать  грамм  керосина,  чтобы им завезли,  чтобы они  не  замерзли.  Наверное, 
перешли опять  к  тюленьему жиру в  виду  отопления своих жилищ.  Это,  между прочим,  население,  которое  туда было 
завезено. 

 Мне кажется, вот здесь государство должно держать в своих руках приоритетные программы развития Арктики. 
Эта  программа  должна  быть  государственной,  и  политика  должна  быть  государственной.  А  корпорации  должны  быть 
подрядчиками в плане выполнения тех заказов, которые государство формулирует для них. И прибыль этих корпораций 
должна быть согласована с государственными интересами, равно как и те ресурсы, которые они вкладывают в решение тех 
задач, которые перед ними ставит государство. Иная схема приведет к уничтожению освоения Арктики и превратит ее, в 
конце концов, местом господства ТНК, который вокруг себя еще поддерживает «горячие точки». Потому что именно они 
заинтересованы  в  рыночном  ценообразовании  за  счет  политических  процессов.  Мне  кажется,  приоритеты  в  другом. 
Политические процессы сначала, а рынок в данном случае должен подчиняться. В конце концов, корпорации нанимают 
людей, а люди в России являются достоянием и ресурсом государства.

 А. Чилингаров:
-  Я вас приглашаю в Арктику.  В субботу я улетаю в район Северного полюса. Мне очень приятно то,  что вы 

говорите о людях, которые там живут. Раньше все журналисты стремились попасть в Арктику – и фотокорреспонденты, и 
журналисты. На дрейфующую станцию. Если это возрождается, это нормально.

 Б. Столяров:
-  Если  позволите,  пару  замечаний  к  пламенной  речи  Максима.  Она  была  наиболее  идеологической.  Хочется 

сказать по поводу героики. Да, конечно, нам нужно будет какое-то легендирование нового этапа освоения Арктики. Но я тут 
в скобках отмечу насчет героики, что это не только челюскинцы и т.д., это сотни тысяч людей, погибших в лагерях, и про это 
тоже когда-то страна должна вспомнить.

В Норильске есть очень показательная история. Там стоит так называемый Музей истории освоения Норильского 
промышленного района. Еще там существует норильская Голгофа, где возвышаются стелы с поименной выпиской всех 
граждан Польши, Литвы, Латвии, Эстонии. Это памятники, которые поставлены на деньги их правительств.

 А. Чилингаров:
- Я могу сказать, что «Комсомольская правда» очень стабильна. Первый раз она обо мне написала в 1963 году. На 

первой странице «Комсомольской правды» была фотография.  
Эта  тема,  которую  Максим  поднял,  мне  очень  близка.  Это  очень  важно,  о  чем  мы  говорим.  Кроме  добычи 

норильского никеля, кроме нефти, газа, кроме тех структур, которые там работают, есть люди. Пусть пресса будет говорить 
о тех ребятах, которые сидят за очень низкую зарплату на льду целый год.

Мы сейчас слетали, подняли некоторые вопросы перед Президентом и получили поддержку. Все акции, которые 
делаются, должны иметь какое-то внимание к тем людям, которые живут. Норильск – особый город. Я знал очень многих 
там. И при советской власти это был особый город, потому что работал комбинат.

Н. Андрущенко:
- Росгидромет что нам скажет про глобальное потепление? Насколько это вероятно, и что же будет в итоге в 

Арктике у нас со льдами тающими, откроются ли ресурсы сами собой лет через 20, или все-таки нужно до них добираться 
долго? Пожалуйста, Фролов Александр Васильевич.

 А. Фролов:
-  На  протяжении  многих  лет,  более  100  лет  систематически  проводятся  наблюдения  в  Арктике  и  научные 

исследования. Я хочу поддержать первый тезис, что Арктика – это район с экстремальными климатическими условиями, 
экстремальными  условиями  для  проживания  людей.  Исключительно  низкие  температуры,  длительная  полярная  ночь, 
пустынные безликие ландшафты, резкие изменения температуры. Все это крайне отрицательно сказывается на здоровье 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

41



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

людей,  плюс  еще  значительная  отдаленность  этих  мест,  отсутствие  развитой  транспортной  инфраструктуры  создает 
колоссальные проблемы для проживания и выполнения любых работ в Арктике. 

В настоящее время существует очень много оценок, что же происходит в Арктике. Арктика – это такой регион, где 
происходящие  изменения,  преимущественно  глобального  характера,  изменение  климата,  воздействие  на  окружающую 
среду сказываются в значительно большей степени, чем в других регионах. И в этом смысле Арктика является для нас 
индикатором изменений, которые только намечаются в глобальном масштабе, по которым мы можем судить, что нас ждет в 
целом в мире. 

 Вторая  важная  особенность,  что  Арктика,  в  общем-то,  небольшая  по  площади.  В  контексте  разговора  с 
«Норильским никелем» необходимо определить, что такое Арктика, чтобы более конкретно. Это непростая проблема, это 
не только область к северу от 66-го градуса. Это, возможно, какие-то другие территории, которые с экономической точки 
зрения, с государственной должны приравниваться к Арктике. И прежде всего, конечно, с учетом климатических условий 
проживания. 

 Хотел бы рассказать о научных данных, что происходит в Арктике. Прежде всего, если взять последние 100 лет, 
если говорить о температуре приводной или приземной, то эта температура сначала повышалась в начале ХХ века, потом в 
40-е годы понижалась. В последние 20-25 лет довольно заметно повышается. Причем, как я уже сказал, в Арктике более 
быстрыми темпами, чем в целом. Что позволяет ряду экспертов говорить о значительном потеплении. Но эти изменения 
носят все-таки в достаточной степени циклический характер. Они не однородны в пространственном измерении. И если 
говорить о последних 20-25 годах, то теплеет западная Арктика, а восточная часть Арктики, может быть, не теплеет, а 
становится более холодной. 

 Есть международная группа экспертов по изменению климата, которые готовят сейчас очередной, 5-й доклад об 
изменении климата. Этот доклад ориентирован на перспективу, на 100 лет вперед. Это очень интересно.

 Росгидромет  с  участием большого  количества  наших институтов,  Академии наук  подготовили стратегический 
прогноз, о том, что на территории РФ мы ожидаем в ближайшие 10-15 лет. Это опубликовано в виде книги, так же есть на 
компакт-диске. Здесь собрано очень много информации. Про Арктику, про лед. Да, становится теплее. И мы на 10-15 лет 
вперед видим, что ледовые условия в целом будут становиться легче. Вместе с тем, переходя к практическим вопросам, мы 
видим, что более 6 месяцев будет закрыта Арктика льдом, начиная от Карских ворот и далее на восток. То есть известная 
статья 234-я Конвенции по морскому праву. Это позволяет России устанавливать особый режим плавания по Севморпути, и 
в том числе заботиться о защите окружающей среды. И в этом смысле, нельзя говорить ни о какой интернационализации. 
Это внутренняя артерия нашей страны. 

 Вторая  особенность.  Конечно,  льда  становится  меньше.  Но  открывается  большая  акватория  поверхности 
Баренцева моря, свободная и частично покрытая льдом. Возникает новое опасное явление – например, ледовые штормы и 
обледенение судов. Сила ветра увеличивается. И интенсивность и частота штормов также, по оценкам, будет возрастать на 
фоне потепления Арктики. То есть существует некий тренд, но существует и производная более высокого порядка, то есть 
колебания. Интенсивность этих колебаний возрастает. 

 Возникают и другие особенности. Например, мы сейчас практически не сталкиваемся с айсбергами в Баренцевом 
море. Теперь эти айсберги начнут проникать в эту территорию. Значит люди, которые будут заниматься освоением шельфа, 
добычей  на  Штокманском  месторождении,  должны  позаботиться  о  создании  системы  мониторинга  –  слежения  за 
айсбергами в том числе. И, возможно, даже о каких-то системах активной защиты против айсбергов. 

 Есть,  что важно. Например, будет усиливаться высота волн. У нас берега – это замерзшая вечная мерзлота, 
очень легко поддаются разрушению. Значит, будет идти абразия так называемая, то есть разрушение волнами берегов. И 
это очень быстрый процесс. Скажем, в Восточносибирском море это метры, даже десятки метров за год. Значит, всякие 
сооружения на берегу могут  быть подвержены существенным рискам.  Включая,  кстати,  и  газо-,  нефтепроводы.  Всякие 
сооружения  могут  быть  подвержены  разрушению,  в  связи  с  подтаиванием  вечной  мерзлоты.  Это  тоже  неприятная 
особенность.  

  Насколько вероятны эти страшилки, я их так называю, потому что не разделяю о том, что исчезнет лед в Арктике, 
погибнут  белые медведи и т.д.?  Существует  несколько  сценариев  развития.  Причем,  даже не  один-два,  а  много.  Эти 
сценарии в  некотором смысле и противоположны друг  другу.  Межправительственная группа экспертов ООН построена 
таким образом,  что  суммирует  все  мнения  и  делает  выводы.  В то же  время  существует  ряд  сценариев,  в  том числе 
альтернативных. Основная проблема, на мой взгляд, состоит в том, что в настоящее время недостаточно информации и 
научных знаний, чтобы оценить вероятность того или иного сценария. 

  Вот простейший пример с изменением климата. Да, мы говорим, что будет становиться теплее. Но в то же время 
очень многими учеными, и серьезными учеными, разделяется механизм так называемого быстрого изменения климата в 
Арктике,  в  западной  части,  связанный с  увеличением стока  пресных вод,  частичным таянием льда  и,  таким образом, 
распреснением верхнего слоя моря в Арктике. 

  И эта холодная распресненная вода перекроет теплый Гольфстрим. Причем это может случиться быстро – 10-15 
лет. Потому что другие сценарии – 100 лет и более. И при этом сценарии окажется, что вся северная Европа не получит 
тепло Гольфстрима, которое она сейчас получает, и среднегодовая температура может на 2-3 градуса в течение 10-15 лет 
упасть. 

  Это вызовет колоссальные изменения к похолоданию в северной Европе. И, как некоторые эксперты говорят, 
вплоть до миграции людей с севера на юг. Но это будет климат примерно такой же в северной Европе, в скандинавских 
странах, как у нас в Архангельске или даже Норильске. 

 У нас ведь интересно. Изотермы идут не параллельно кругам широты, а перпендикулярно. И именно благодаря 
Гольфстриму. 

 Я знаю, что английское королевское общество выделило сейчас 5 миллионов фунтов стерлингов как раз для 
организации мониторинга за потоками, переносом тепла Гольфстримом, - специально, чтобы эту проблему изучать. То есть 
это вполне научная проблема. 

 Очень много хороших сценариев, но, к сожалению, нет оценки вероятности, какой из них будет осуществляться. В 
этом научная проблема. 
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 Поэтому мы полагаем, что необходимо выделять деньги на организацию наблюдений, на организацию научных 
исследований в Арктике. И для этого необходимо все возможности использовать.      Когда начался «круглый стол», Артур 
Николаевич, который является одним из инициаторов Международного полярного года, именно эти задачи и ставил. И когда 
4-5 лет назад Артур Николаевич вместе с академиком Котляковым обратились с этой идеей в правительство, мало кто 
думал, что будет такой международный резонанс. И сейчас уже 62 страны собираются активно участвовать. 

 Гигантские средства выделены для исследования Арктики – по сотне миллионов долларов. Это исследования 
предполагает рекомендации, как осваивать. Если перейти к этой части, то, прежде всего, необходимо понять, какие наши 
национальные интересы. 

 И эти национальные интересы отслеживать. Это первое. Второе. Прагматизм должен быть. Мы не должны любой 
ценой  национальные  интересы  отстаивать.  Все-таки  какой-то  здоровый  прагматизм,  мне  кажется,  здесь  абсолютно 
необходим, и взвешенные подходы. 

 Третье. Учитывая хрупкость природы, хрупкость экологической системы в Арктике, принцип защиты окружающей 
среды должен доминировать над принципом целесообразности. То есть, если мы начнем добывать нефть и погибнет рыба, 
то я не думаю, что это будет правильное решение. 

 Кстати,  в  Норвегии,  насколько  мне  известно,  доход от  экспорта рыбы или морского рыболовства превышает 
доходы от нефти сейчас. И мы должны так же подходить. 

 И следующий принцип – это сотрудничество. В том числе - международное. 
 Мы должны, мне кажется, при освоении  минеральных ресурсов, при решении других задач использовать лучшие 

технологии, которые доступны в мире. Если при прочих равных условиях есть наши, конечно, отдать предпочтение нашим.
 Н. Андрущенко:
- Поскольку вы обратились к нашему гостю из Норвегии, то я хотела бы слово предоставить ему. Посольство 

Норвегии в РФ на нашем «круглом столе» представляет Борд Ивар Следсен. Прошу вас.
 Б. Следсен:
-  Во-первых,  я  хочу  поблагодарить  за  возможность  участвовать  на  этой  встрече.  Это,  естественно,  очень 

интересно. Вся территория нашей страны находится на Севере, большая часть находится в Арктике. 
 И что тогда для нас, для норвежцев, означает Арктика? Что означает Север? 
 Во-первых, для нас -  это дом, это родина, это то, что мы знаем, это наша история, это наша культура. Весь 

менталитет норвежского народа связан с севером, с Арктикой. Поэтому мы принимаем все, что связано с ним, очень близко.
 Я был очень рад слышать то,  что здесь говорил господин Шевченко насчет отношений между норвежцами и 

русскими. За исключением советского периода, за исключением периода холодной войны, норвежцы на протяжении многих 
столетий очень тепло всегда относились к русским и к тому сотрудничеству. 

 Наш простой народ на севере всегда водился с русским соседом. У нас очень долго велась так называемая 
поморская торговля на севере. 

 Норвежцы,  особенно  норвежцы,  которые  проживают  на  севере,  до  сих  пор  очень  благодарны  за  то 
сотрудничество, которое мы имели с русскими во время Второй мировой войны. У нас памятник советским солдатам стоит в 
Киркинесе, еще будет стоять. И это очень глубоко сидит в сознании нашего народа, что у нас действительно есть эта общая 
история.

 Н. Андрущенко:
- А Арктика у нас общая? У нас будет совместное освоение, или все-таки будет какая-то граница? Комиссия ООН, 

это понятно, по разграничению территории. Какие претензии у Норвегии к Арктике? Чего бы вы хотели?
 Б. Следсен:
- Я начал немножко с человеческого фактора. Сейчас могу перейти к более политическому фактору. 
 Наше правительство придает северным регионам и Арктике очень большое значение. Это может быть самый 

главный приоритет нашей внешней политики.
 Наше правительство недавно разработало стратегию по северным регионам. Я принес несколько экземпляров на 

русском языке, если это кого-то интересует. Мы, конечно, видим, что на севере существуют очень большие ресурсы, очень 
большие нефтегазовые ресурсы, очень большие рыбные ресурсы.  И мы,  конечно,  заинтересованы в сотрудничестве с 
Россией в этих областях. Мы тоже очень большое значение придаем экологическим аспектам в эксплуатации.

 Н. Андрущенко:
- Вот мы – друзья. А кто тогда ваши конкуренты в освоении Арктики?
 Б. Следсен:
- Я - по профессии дипломат. Я вообще не люблю такие термины, как «борьба за Арктику», и т.д. Я предпочитаю, 

во-первых,  слово «сотрудничество»,  потому что я действительно верю,  что мы оба можем получить выгоду от  общего 
сотрудничества в этой области, и над этим мы тоже будем работать с норвежской стороны.

 Н. Андрущенко:
- Как далеко простираются амбиции Норвежского государства в отношении Арктики по километражу?
 Б. Следсен:
- Уже совершенно точно, какая территория является норвежской территорией на суше. Там границы уже давно 

стоят, и будут стоять. В море - мы уже давно ведем переговоры с Россией. 
 Мы увидим, как долго еще будем вести эти переговоры. На переговорах, конечно, Россия будет защищать свои 

интересы,  и  мы,  как  норвежцы, будем защищать  свои  интересы.  И  дальнейший ход покажет,  сколько  еще будут  идти 
переговоры. Я думаю, что однозначно это понимают и русские, и мы, что решение этого вопроса будет выгодным для нас 
обоих.

Н. Андрущенко:
- И вы больше думаете о совместном сотрудничестве, чем о собственно норвежском присутствии в этих водах?
 Б. Следсен:
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- Да.
 Н. Андрущенко:
- Александр Васильевич, прошу вас. Александр Васильевич Фролов, представитель Росгидромета.
 А. Фролов:
- В нашей области, гидрометеорологии, с Норвегией очень давно и по многим направлениям работаем. У нас даже 

есть совместная российско-норвежская научная лаборатория, которая находится в Институте Арктики и Антарктики в Санкт-
Петербурге.  И в  данный момент у  нас в Санкт-Петербурге находится делегация гидрометеорологического норвежского 
института. По их инициативе они приехали как раз защищать возможности обмена оперативной информацией и совместных 
работ в Баренцевом море. То есть, в науке у нас уже сотрудничество есть. Дело за политиками.

 Н.Андрущенко:
- Чумаков Дмитрий Сергеевич, МИД:
 Д.Чумаков:
- Шпицберген – то место, где норвежский и российский народ живут дружно вместе. И это должно быть примером 

для материка. Это такой тост, не побоюсь этого слова, который очень часто там звучал. 
 И если говорить о политическом сотрудничестве, то, конечно, всегда есть спорные моменты, есть рыбоохранная 

зона, захват наших кораблей – не захват, а сопровождение его береговой охраной норвежской. Наши дискуссии о том, как 
управлять рыбными ресурсами – это все должно решаться постепенно. 

 Но вот и Шевченко тоже замечательно говорил. У нас с этим народом особые отношения.
 Н. Андрущенко:
- У нас еще есть гость из страны Исландии с очень «исландской» фамилией – Королев Юрий Александрович, 

представитель Посольства Исландии в РФ.
 Ю. Королев:
-  У меня такая неисландская фамилия, зато у меня исключительно такое же,  как  исландское имя-отчество. В 

Исландии приняты не фамилии, а имена и отчества, как правило. Потому что Исландия – страна маленькая и, слава Богу,  
не  обременена  многими  политическими  проблемами  с  Россией,  в  том  числе  и  территориальными.  Именно  поэтому, 
наверное,  это  позволяет  ей  сохранять  и  давать  относительно  нейтральную  и  взвешенную  оценку  возможности 
сотрудничества в Арктике наших стран. 

 Как пример такой оценки я хотел бы представить собравшимся доклад, который был подготовлен министерством 
иностранных  дел  Исландии  и  опубликован  в  июле  прошлого  года,  называется  «Где  север  встречает  север»,  где 
оцениваются возможности и перспективы нашего сотрудничества по освоению Северного морского пути. 

 Основной тезис этого доклада таков, что интерес Исландии к развитию Северного морского пути большой. И 
Исландия могла бы и готова была бы играть роль своеобразного транспортного узла при развитии этого транспортного 
коридора, для того чтобы, возможно, участвовать в перевалке грузов, идущих из Тихого океана в Северную Атлантику. 

 Не ограничиваясь этим докладом, исландцы ведут большую работу по, скажем так, пропаганде сотрудничества на 
этом направлении, и один из примеров такой работы – состоявшаяся в конце прошлого месяца конференция, название 
которой можно перевести как «разбивая лед». 

 В частности, на этой конференции тезис и позиция Исландии звучала достаточно нейтрально, и, мне кажется, 
взвешенно. На этой конференции Исландия призывала правительства стран, которые граничат и выходят к северному 
региону, серьезно рассмотреть возможности открытия транспортного коридора, считая, что это поможет снять нагрузку и 
зависимость от существующих транспортных путей и поможет развить нам наши северные территории, включая и, конечно, 
интересы Исландии.

 Н. Андрущенко:
- А теперь я хотела бы предоставить слово Александру Андреевичу Проханову. Это не только главный редактор 

газеты «Завтра», прежде всего, это писатель, мыслитель, философ. Что вы обо всем этом думаете?
 А. Проханов:
- Я думаю, что 15 с небольшим лет тому назад от России отрезали огромные южные пространства. И русский 

народ все больше и больше становится северным народом. У нас отняли черноземы украинские, выходы к теплым морям, у 
нас отняли Белоруссию. И нас поджимают, прижимают к северной кромке. И русский народ мучительно расстается со своим 
восточным сознанием и с южным сознанием.  И на смену ему приходит (я чувствую по выступавшим) новое мировоззрение 
– северное миросознание. 

 Это северное миросознание русских, нынешних русских и грядущих русских, будет связано с особым отношением 
человека к природе, к машине, к себе подобному, к корпорации, к государству, к космосу, к Богу, к судьбе. Это особый мир, 
который будет интерпретирован под полярной радугой, под полярными сияниями. Я думаю, что это мировоззрение, это 
миросознание будет включать в себя социальную футурологию, потому что невозможно жить в северных территориях, не 
понимая, а каким будет завтрашний или послезавтрашний день. 

 Это  мировоззрение  и  это  поведение  на  севере  будет  отмечено  авангардными  поведениями,  в  том  числе 
авангардными  технологиями,  потому  что  жить  на  севере  в  сегодняшних,  завтрашних  условиях,  не  использовав 
футурологические, авангардные технологии, невозможно. 

 И, конечно, это мировоззрение, миросознание будет отмечено неким, если угодно, мессианством. Может быть, 
национальным  историческим  мессианством.  Потому  что  только  русскому  народу  вменено  освоить  эти  кромешные, 
страшные, недоступные другим народам территории. Это огромная мировая космическая работа, которая вменена именно 
русскому населению, русским народам. 

 Я полагаю, что человек, который пришел, и будет приходить в Арктику, будет понимать, что те углеводороды, те 
драгоценные углеводороды,  которые находятся на  шельфе,  могут  быть  добыты только  с  помощью новых уникальных 
сверхтехнологий.
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 Тех сверхтехнологий, которые, скажем, я наблюдал на Севмаше в своем недавнем посещении. Я видел, что такое 
современная буровая  установка,  какой  это  огромный комплекс  машин,  искусственного  жилья,  новых методик  и  нового 
человеческого уклада. 

 Я думаю, что проблема пресной воды, которая нависла над миром, над человечеством, будет решена, в том 
числе за счет удивительной воды Ямала. И переброска этой ямальской воды куда-нибудь в Эмираты будет осуществляться 
новыми технологиями, новыми методиками, в виде, может быть, льдов, в виде, может быть, транспортировки этих льдов с 
помощью дирижаблей или новых аэростатов. 

 Я полагаю, что особая энергетика, без которой невозможно освоение Арктики, потребует создания новых типов 
электростанций. 

 Кстати, я на том же Севмаше с восхищением наблюдал закладку этих новых плавучих атомных электростанций, 
которые Кириенко - в нашем сознании он является как бы киндер-сюрпризом, человеком, связанным с дефолтом, - в новых 
условиях,  абсолютно  новой  реальности  он  проявляет  себя  как  новый  менеджер,  как  новый  футуролог  и  мыслитель 
будущего. 

 Приливная электростанция,  тот  блок,  который Чубайс  там принимал у  себя,  это удивительно,  действительно 
странная,  немножко  смешная  машина,  которая  может,  по  существу,  быть  тиражирована  в  сотнях,  в  десятках  сотен 
экземпляров и быть установлена по всей приливной кромке арктической. Это удивительная вещь. 

 Я думаю, что оборонное значение Арктики растет. Наши коллеги из сопредельных государств полагают, что это 
мирная зона. Мирных зон в мире мыслится все меньше и меньше в 21-м веке. 

 21-й век будет веком огромных конфликтов – скрытых, латентных или открытых, в том числе и горячих. 
 Арктика  для нас  всегда  была,  и  будет  оставаться зоной  наших военных,  стратегических  интересов.  С  каким 

радостным изумлением я увидел на том же Севмашзаводе, как сходит со стапеля «Юрий Долгорукий», как закладывается 
новое поколение наших стратегов, которые будут пополнять наши северные базы, наш одряхлевший Северный флот. 

 Потому что, конечно, эти огромные акватории – это акватории ракетного соперничества, это акватории, которые 
измеряются  не  только  скоростью  подводных  течений,  но  и  подлетными  временами  сегодняшних  и  завтрашних 
стратегических ракет. 

 Я полагаю,  что сам контроль над Северным полюсом – не экономический контроль,  не военный контроль,  а, 
может быть, даже энергетический контроль, потому что полюс (Чилингаров знает это лучше, может быть, чем каждый из 
нас) – это таинственная матка Земли, в которой энергетика планета, энергетика космоса. 

 Она  являет  собой  удивительный  мир,  через  который  можно  транслировать  без  проводов  колоссальное 
количество энергии, чем занимался Тесла. Одним словом, космос – это та матка, та чакра, владея которой, можно Землю 
либо погубить, либо, наоборот, спасти или сохранить. Во всяком случае, управлять таинственными процессами вот такого 
космизма земного. 

 Мой советский опыт говорил о том, что в советское время совершался удивительный процесс. С одной стороны, 
создавалась советская северная технократическая, военно-технократическая цивилизация. Кромка осваивалась военными 
специалистами по слежению ракет, там создавались заводы, коммуникации, гарнизоны. 

 А с другой стороны, в советское время возникла удивительная северная культура. Скажем, культура Белова. Или 
культура Астафьева в ту пору, когда он уже в Вологде. Или культура моего близкого друга, писателя Личутина. 

 В этой культуре русский север реализовывал свои таинственные духовные миры и начала. И соединение этих 
двух  компонентов  технократической,  военной  цивилизации,  наполненной  инженерами,  офицерами,  геологами, 
конструкторами,  технократами,  с  одной  стороны,  а  с  другой  стороны  –  вот  этого  тонкого,  нежного,  духовного,  почти 
мистического русского сознания сулило нам огромный такой вот синтез, огромный духовный взрыв, который мы называем 
русской цивилизацией будущего. 

 Представление о русском рае – Беловодье. Русское сознание рай относило не в Месопотамию, не на берега 
Тигра и Евфрата, а русская таинственная земля была там, в Тазовской губе, в Беловодье. 

 Когда я туда приплыл и увидел тундру удивительную, я понял, почему русские понимали, что это рай. Там четыре 
недели в году эта земля расцветает дивными цветами, там летают крохотные, миниатюрные, но сверкающие, как золото, 
бабочки. Там немеркнущее солнце, там лазури дивные. 

 Это райская земля, это райские кущи. Поэтому у русских с Беловодьем и с Севером связано мистическое чувство 
бесконечности, счастливой жизни, абсолютного бытия. 

 Я думаю,  что осваивать Север корпорациями,  гарнизонами,  геополитической экспансией нам придется,  и  мы 
будем это делать, но без культурного компонента ничего не получится. Я думаю, что категория общего дела, в которое 
должны войти и работы «Норильского никеля»,  и  разработки Штокманского месторождения,  и создание новых флотов 
подводных  или  надводных  –  все  они  должны  быть  интерпретированы  не  как  частное  дело  тех  или  иных  ведомств, 
гарнизонов,  а  общенациональное  дело.  И  это  должны  сделать  не  журналисты,  это  должны  сделать  писатели  и 
культурологи. 

 Я жду, что Министерство экономического развития мне, как писателю, сделает государственный заказ: Проханов, 
напиши роман о Севере. Вот госзаказ. И Проханов это сделает наряду с судостроителями, которые строят субмарины. И 
это будет стратегически верно.

 А. Чилингаров:
-  Мне звонила группа людей, которая летит на Северный полюс из Шпицбергена. И льдина, на которой люди 

находятся, 17 км от Северного полюса, ее раскололо на части. Аэродрома нет, там осталось 300 метров. Но все живы-
здоровы. 

 Н. Андрущенко:
- А теперь слово людям конкретным. Минпромэнерго у нас представляет Станислав Александрович Наумов.
 С. Наумов:
- Я бы воспользовался возможностью высказывать свое отношение по поводу услышанного.  Я хотел бы дать свой 

вариант  ответа  на  вопрос,  который  Артур  Николаевич  Чилингаров  вначале  задал:  для  чего,  собственно  говоря,  в 
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«Комсомольской правде» сидеть чиновникам, понимая, что их выступления в любом случае не будут такими яркими, как 
выступление писателей, культурологов и ученых.

 Я думаю, что причина, наверное, кроется в том, что читатели «Комсомольской правды», безусловно, находятся в 
тех широтах, которым посвящена тема нашего «круглого стола», но они еще и живут в тех городах, о которых Александр 
Андреевич сказал. И я думаю, что это по-прежнему молодые читатели, которые, возможно, сейчас принимают для себя 
решение, куда пойти после школы, в какой вуз пойти. И я могу сказать, что итогом публикации станет то, что увеличится 
приток  молодых  людей,  которые  пойдут  в  судостроительные  вузы.  Это  совершенно  очевидно,  потому  что  освоение 
Северного морского пути,  освоение шельфов – это мощнейший стимул реальный экономический для развития нового, 
отсутствовавшего в Российской Федерации гражданского грузового судостроения. 

 Это первый результат, который вы можете себе поставить в актив. Кроме того, я думаю, что вторая часть пойдет 
в  наши  вузы,  которые  занимаются  сегодня  подготовкой  специалистов  в  сфере  и  металлургии,  и  электронной 
промышленности, и приборостроения. Потому что, то же самое судостроение вытягивает за собой по цепочке те сферы, 
которые сегодня у нас находятся еще только в стадии сформулированных стратегических ориентиров. 

 Если вы будете писать, Александр Андреевич, роман, мы вместе с МЭРТом управленческую литературу дадим, 
потому что есть энергетическая стратегия, которая была принята в начале 21-го века, и сейчас министерство занимается 
продлением горизонта до 2030 года. 

 В  соответствии  с  этой  энергетической  стратегией  у  нас  фактически  происходит  смена  центров 
нефтегазодобывающей промышленности. И шельфы у нас находятся не только в зоне северных морей. 

 У нас шельфы находятся и на Дальнем Востоке. И те технологии, которые мы, я думаю, на первом этапе будем 
заимствовать у тех, у кого они есть, они будут работать не только для того, чтобы осваивался север, а они будут работать 
на всю страну. Я думаю, что это тоже один из позитивных результатов. 

 Кроме того, я бы хотел коротко сказать, что, безусловно, на один из вопросов, которые ставились в материалах к 
этому «круглому столу». О том, как государству и бизнесу взаимодействовать, и то, о чем говорил Максим Шевченко с 
достаточным  градусом  критичности,  но,  безусловно,  тот  бизнес,  который  сегодня  будет  заниматься  освоением  новых 
углеводородных месторождений, безусловно, видит себя в русле уже упомянутой энергетической стратегии. 

 Н. Андрущенко:
- Скажите, как вы считаете, кто должен владеть шельфом – государство или Газпром и Роснефть?
 С. Наумов:
-  Во-первых,  я  не  понимаю,  почему  «или».  Я  думаю,  что  и  Газпром,  и  Роснефть  в  своем  статусе  могут 

рассматриваться  как  уполномоченные  государством  агенты.  Кроме  упомянутых  вами  компаний,  сегодня,  безусловно, 
активную деятельность на шельфе ведут и другие отечественные компании. А контроль со стороны государства выражен 
через механизм лицензирования. Недрами владеет народ Российской Федерации.

 А. Чилингаров:
- Есть месторождения … Александр Андреевич говорил о той платформе. Там кто только не хотел осваивать. Там 

были у нас и австралийцы, и канадцы. Потом мы посчитали, что это стратегические месторождения. Мы начали активно 
строить платформу, потом ее бросили. 

 Я только вчера прилетел из Архангельска. И вам могу сказать, что сегодня это Газпром. Была Роснефть, сегодня 
Газпром. Но это же очень непросто – такую миллиардную платформу сделать и поставить во льдах около Новой Земли. 

 Могу сказать, что много поменялось, но и сегодня эта проблема для нас не решена. Мы учимся у норвежцев. 
Взяли эту часть платформы, ее строительство. 

 Мы же взяли у них частично ее. Потом стали перестраивать, делать и т.д. Для нас в этих ледовых условиях это 
уникальная,  конечно,  работа.  Был  очень  активный  этап  –  тысяча  сварщиков  ежедневно  работали.  Сегодня  это 
притормозилось, потому что есть более выгодные сегодня проекты, куда они, учитывая рынок, вкладывают свои средства. 

 Н. Андрущенко:
-  Я хочу предоставить слово представителю Союза нефтегазопромышленников. Пожалуйста, Юдин Александр 

Евгеньевич, прошу вас.
 А. Юдин:
- Я буду говорить как независимый эксперт. Поскольку очень много точек зрения у тех же нефтяников, газовиков по 

поводу Арктики. 
 Я был в этой среде, и я сейчас нахожусь в этой среде, ведь на севере родился, в Коми АССР, в Ухте, и родители 

мои там, за Полярным кругом работали. 
 В Норильске был представителем государства, на Аляску летал. То есть имею определенные представления об 

этой проблеме. Хочу сразу сказать, что я считаю, что это государственная проблема.
 Безусловно, частные компании только частично могут эту проблему решить. И без вложений, без всякого рода 

льгот и пр. со стороны государства эта проблема не будет решена, она будет тлеть – так, как сегодня она тлеет.
 Если  говорить  серьезно,  мы  освоением  ресурсов  энергетических  Арктики,  да  и  вообще  всего  шельфа,  не 

занимаемся серьезно. Цифры там ужасные. 
 Мы радовались – на Сахалине иностранная компания нашу нефть стала добывать. Сегодня Бразилия, Мексика по 

70-80 процентов своего сырья добывают на шельфе. А начали все это делать гораздо позже, чем мы. 
 Норвегия вообще за 30 лет превратилась из страны, которая этим не занималась, в самую передовую.  Сегодня 

мы у них опыт берем. То есть мы, конечно, очень и очень отстали в этом. 
 Ресурсы там действительно  огромные –  и  по  олову,  и  по  золоту,  и  по  никелю.  Наши запасы на  шельфе,  в 

основном  на  северном  шельфе,  составляют  20  процентов  от  мировых.  Там  теоретически  запасов  больше,  чем  на 
территории суши. 

 Вопрос в другом. Тут уже был разговор, а стоит ли вообще туда идти. Потому что в этой стратегии морской было 
записано,  она  утверждена  президентом,  что  в  связи  якобы  с  предполагаемым  исчерпанием  ресурсов  (там  цифры 
приводятся) мы будем туда идти. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 На самом деле наших запасов и для России,  и  для экспорта даже в  Западной Сибири,  я  уж не говорю про 
Восточную  Сибирь,  вполне  достаточно,  чтобы  существовать  в  точки  зрения  топливно-энергетического  комплекса.  И 
нерешительность топливных компаний в частности в некоторой степени и этим вызвана. Дешевле добывать в Восточной 
Сибири, чем на Ямале, Штокманском месторождении. 

 Я хочу сказать, что ресурсы там огромные. Безусловно, это государственная проблема. И Газпром – у нас как-то 
всегда ассоциируется, что Север – это Газпром, ну, и Роснефть. У Газпрома (к сожалению, это монополия) много проблем. 
Сейчас их засунули на Сахалин. 

 Организация  работ  у  нас  по  освоению  шельфа,  конечно,  безобразная.  Нужно  под  контролем  государства 
создавать  какие-то  компании.  Надо  создавать  программы  и  компании,  которые  персонально  будут  работать  в  сфере 
освоения. Отдельную компанию, которая будет этим заниматься.

 Н. Андрущенко:
- Главная задача любого региона – стать национальным проектом.
К. Затулин:
-  Я,  к  сожалению,  больше занят  южными  странами,  как  и  некоторые присутствующие признавались.  Правда, 

вместе с Артуром Николаевичем больше могу себя считать посланцем южных регионов в этой теме. Хотя он, как правило, 
это отрицает, подчеркивает, что он родился в Ленинграде, в блокадном городе. 

Чилингаров:
- Есть уникальное учебное заведение – Санкт-Петербургская высшая морская академия. Там есть арктический 

факультет. Его пытались все время разогнать, но факультет есть.
К.Затулин:
- Это, слава Богу, что существует такой факультет. Потому что в стране остается совсем немного специалистов 

конкретных профессий, когда дело касается экспертов, консультантов, экономистов. Очень много в целом экономистов, в 
целом политологов, в целом ученых. Но конкретных – мало. Востоковедов, например, если не иметь в виду ваххабитов, 
светских  осталось,  может  быть,  человек  пять-шесть,  которые  знают,  что  такое  ислам  и  что  происходит  в  исламских 
государствах. Они наперечет. А ведь когда-то была большая школа востоковедения. Лазаревский институт и так далее. 
Думаю, что нечто похожее могло бы произойти и с арктическими исследованиями, если бы, как всегда, не инициатива и 
энтузиазм некоторых людей. 

Мне  кажется,  что  уважаемые  представители  министерства  и  некоторые  присутствующие  все-таки  больше 
сосредоточены,  как  люди,  сталкивающиеся с этой темой,  на продолжении выяснений бесконечного вопроса о том,  кто 
должен осваивать Север – государство, или кому доверять добычу полезных ископаемых – государственным компаниями 
или частным. 

Но точка зрения нашего уважаемого министерства о том, что заставлять никого нельзя, а надо создавать условия, 
она нам в Госдуме известна уже достаточно долгое время. Кто мешает министерству создавать эти условия, я,  честно 
говоря, не знаю. Видимо, есть кто-то. Так же как мешает создавать условия для промышленного развития нашей страны 
или заниматься промышленной политикой. 

В  той  стране,  откуда  когда-то  Чилингаровы  приехали  в  Ленинград,  в  Армении,  сейчас  большая  проблема, 
связанная с промышленными предприятиями, которые нам в долг переданы. Армяне никак не могут понять, почему этими 
предприятиями никто не интересуется. Какая ж будет для них промышленная политика? Они просто не могут понять, что у 
нас вообще нет  промышленной политики в России.  И в условиях этого,  какая может быть промышленная политика по 
отношению к предприятиям, которые мы заполучили в счет долга в Армении? 

Нам  давно  не  интересно  слушать  дискуссии  о  том,  государство  должно  заниматься  или  частные  компании. 
Перспектива будущего – Арктика для России, не только потому, что ее оттирают от юга, а просто потому, что на этом юге 
все делено и переделено. А на этом севере еще многое просто не открыто. И это в условиях всеобщей схватки за ресурсы, 
которая предстоит в XXI, а, может быть, доживем до XXII века. 

Это  просто  тот  козырь,  который  есть  у  нашей  страны.  И  заниматься  этим  необходимо.  А  не  заниматься 
бесконечными бесплодными дискуссиями о том, что должно быть впереди – яйцо или курица, государство или частная 
компания.  У  вас  есть  время  немногое  оставшееся  для  того,  чтобы вернуть  позиции,  которые утрачены,  восстановить 
ледокольный флот, который оказался сегодня в ненадлежащем состоянии. И иные возможности. 

Направьте  на это деньги государства,  частных инвесторов,  если  в  состоянии создать условия.  Сделайте  это. 
Потому что времени мало остается. Оно не бесконечно и не беспредельно. 

Вопросы претензий  одних  стран  к  другим  существуют,  никуда  от  них  не  деться,  несмотря  на  мое   желание 
сотрудничать   с  моим  соседом  справа.  Поскольку  они  существуют,  мы  должны  иметь  на  все  случаи  жизни  на  этом 
направлении свои возможности. И, как в таких случаях говорят, готовясь к мирному развитию и сотрудничеству, иметь все 
возможности и гражданские, и военные для того, чтобы защищать свои интересы. 

Долгое время, когда дело касалось военной темы, у нас считалось, что при всем уважении к Черноморскому флоту 
или другому флоту,  который плавает в  слишком теплом море,  Северный флот является для нас  базовым,  основным, 
стратегическим и ударным. Буквально неделю назад мы узнали о том, что теперь у нас ударным, стратегическим и во всех 
отношениях главным будет Тихоокеанский.  Какое это изменение вносит в нашу морскую доктрину и в освоение Севера, 
которое невозможно, говорю это специально для министерства экономики, без такого государственного, а не частного дела 
как военное?

Я очень призываю, чтобы мы перешли от разговоров о том, что нам лучше, что нам с точки зрения экономической 
теории комплиментарнее, условия создавать или деньги из госбюджета направлять.  Давайте с другой стороны подойдем к 
этому делу, с точки зрения времени, которое все равно истекает.

Н. Андрущенко:
- Спасибо, Константин Федорович. Пожалуйста, Институт региональных проблем, Дианов Максим Анатольевич.
М.Дианов:
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Хотелось бы обозначить некоторые точки. Могу подарить книге эпиграф. Не - мой, а Ломоносова. Звучит это 
примерно так: «Россия будет прирастать Сибирью и студеными морями». Это изначальная цитата. 

Потому  что  Ломоносов  сам был с  севера.  Он это  очень  хорошо знал и  не  просто  так  это  поставил вперед. 
Хотелось бы обозначить основные вехи. Безусловно, нужно заниматься Арктикой. Иначе мы это все просто потеряем. И 
никакие законы нас не спасут, все равно, в конце концов, это будет передел с помощью силы и других условий. 

Когда будет стратегия, тогда можно будет понять, как, кто и зачем? Многие фантасты писали о том, что будущее 
Арктики  –  это  фантастика.  Правильно  было  сказано,  что  это  фантастические  вещи.  А  там  действительно  без  них 
невозможно. Вспомним того же Казанцева, о тоннеле под Северным Ледовитым океаном.

К.Затулин:
- Зачем нам Казанцев? У нас есть Проханов.
М.Дианов:
- Говорилось о государственно-частном партнерстве. Наверное, это единственный путь, который возможен. Но 

опять же, в рамках стратегии. Если бизнес не будет понимать, зачем он это делает, и какие у него будут преференции за 
это, то он туда не пойдет. Загнать его туда совершенно невозможно. 

В Минрегионе и в МЭРТе на выходе проект «Урал промышленный, Урал полярный». Это отдельная программа, 
Басаргин ее хочет в июне-июле вынести на правительство. Проблема заключается в том, что бизнес тут же спрашивает: да, 
построим эти дороги. А кому принадлежат те месторождения, из которых мы потом все это будем брать? 

Мы много раз сталкивались с тем, что мы строили дороги, а месторождение принадлежит другому частному лицу, 
которое и не собирается его осваивать. Он просто его законсервировал и ждет, когда повысится цена. И эта проблема 
должна  быть  решена.    Кстати,  о  шельфе.  Те  документы,  которые  в  2001  году  были  поданы  в  ООН,  у  нас  хребет 
Ломоносова – это шельф или нет? Судя по тем документам, он входит в шельф. Но до сих пор решения по этому вопросу 
нет.

Если он  шельф,  то  у  нас  больше  половины Северного  Ледовитого  океана.  Но  есть  и  другая  проблема.  Это 
проблема шельфа, мы в 1997 году ратифицировали договор по морскому праву, где зафиксирована 370-километровая зона 
шельфа. А дальше - это все международное. Точностей и юридических нюансов не знаю.

А. Чилингаров:
-  Американцы  в  Антарктиду  попросили  наши  ледоколы.  «Красин»  сегодня  там  работает.  Надо  ежегодно 

подтверждать, что только мы можем работать на Северном полюсе.
Будущее Арктики в первую очередь зависит от того, кто с помощью своих квалифицированных кадров, умеющих 

работать и могущих работать в таких условиях, сможет освоить все эти богатства. Сейчас у нас огромное преимущество. 
Кадры исчезают. А для бизнеса это самый тяжелый момент. Нужна стратегическая программа. Бизнес должен заниматься 
добычей, государство должно заниматься инфраструктурой.

Н. Андрущенко:
- Дмитрий Сергеевич, пожалуйста.
Д.Чумаков:
-  Добавить  хотел  про  сотрудничество.  Мы  говорим  про  Арктику.  Есть  Арктический  совет  –  международная 

структура. Она не является организацией, это межправительственный форум высокого уровня. Там норвежцы, американцы, 
канадцы, все скандинавы. Сейчас председательствовала Россия. В октябре на Аляске будет конференция. Американцы 
инициируют. Как раз по технологиям энергодобычи в Арктике и по энергосбережению. Надо навалиться вместе и решать 
надо вместе. А потом уже смотреть, как это справедливо делить.

А. Чилингаров:
- Могу сказать, что сама идея круглого стола очень хорошая.  Прекрасно, что "Комсомольская правда" подняла 

этот вопрос. Идея очень интересная. Она имеет резонанс, потому что интерес к Арктике- огромен, ведь Россия – северная 
страна. Отделяли от нас юг или нет, все равно мы северная страна. 

В  любом  случае  резонанс  очень  хороший.  Каждый  высказал  свою  позицию.  Жалко,  что  у  нас  нет  органа, 
структуры, которая бы занималась Арктикой. 

Севморпуть  –  это  было  гениальное  изобретение  большевиков.  Это  -  корпорация.  Своя  авиация,  свой 
ледокольный  флот.  Военизированные  полярные  станции.  Люди,  которые  учились  на  курсах  полярных  работников, 
выезжали в Арктику. Каждое утро поднимали советский флаг, присутствуя на островах Ледовитого океана, где сегодня идет 
шельф.  Это структура,  которая подготовила почву сегодня для того,  чтобы жил Норильск,  чтобы были добыты другие 
ископаемые. Это люди, которых встречали, даже в Москве, был Дом полярника. 

Я рад, что система поднимается. Я уверен, что если мы не будем выходить в высокие широты Арктики, то нам 
трудно будет с кем-то спорить, что это наша территория. 

  Я очень благодарен газете "Комсомольская правда",  она подняла родную для меня тему.  Я думаю,  что мы 
придем к тому, что у нас будет структура, которая будет заниматься всеми вопросами, связанными с организацией работы в 
Арктике.

Н. Андрущенко:
- Я была очень агрессивно настроена по поводу этого круглого стола. Я начиталась всяких страшилок о том, что 

американцы уже готовят военные базы в Арктике, норвежцы свои военные кадры тоже готовят. Я была готова биться за 
природные ресурсы родной страны. Но вот не пришлось. 

Получился очень мирный круглый стол, чему я очень рада. Вопросы поставлены, задачи определены. А если еще 
вернуть структуру, которая была в прежние времена и занималась Арктикой, то я считаю, что круглый стол превзойдет все 
мыслимые ожидания. Спасибо всем гостям и участникам.
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Президентский тупик
24.04.2007.Единая Россия

Константин Затулин: Ющенко сам загнал себя в угол
Политический  кризис  на  Украине  принимает  затяжной  характер.  Еще  одна  неделя,  насыщенная  громкими 

заявлениями  и  многотысячными  митингами  у  здания  Конституционного  суда,  который  17  апреля  все-таки  начал  свою 
работу, не прояснила ситуацию. Прийти к компромиссу правящей коалиции и президенту так и не удалось. Единственной 
уступкой стало обещание Виктора Ющенко перенести дату парламентских выборов. Однако, как отмечают эксперты, это 
была скорее вынужденная мера, нежели попытка найти компромисс.

О  политическом  кризисе  на  Украине  и  возможных  путях  выхода  из  исто  рассуждает  член  комитета 
Государственной  думы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  президент  Института  стран  СНГ 
Константин ЗАТУЛИН:

- Прошло почти три недели, но жизнь на Украине не налаживается. После различных проволочек, публикаций и 
громких  заявлений  о  давлении  на  судей  начал  работу  Конституционный  суд.  В  слушаниях  изо  дня  в  день  участвуют 
практически все судьи, в том числе и те пять, которые до этого вообще отказывались рассматривать дело о легитимности 
президентского указа. Причины их отказа, конечно, не для кого не секрет - они сторонники Виктора Ющенко. Однако когда 
ситуация изменилась не в пользу президента, и стало ясно, что другие коллеги их не поддержат, они были вынуждены 
принять участие в заседаниях. Для сторонников президента, я думаю, это стало не очень хорошей новостью.

В любом случае сейчас время работает не на Ющенко. Он сам загнал себя в угол, поставив в указе предельную 
дату  выборов.  Ведь  в  соответствии  с  нормами  украинского  законодательства  17  апреля  было  последним  днем 
формирования и представления списков кандидатов от партий, которые намерены участвовать в выборах. За день до этого 
срока «Наша Украина» и Б ЮТ собрали свои партийные съезды. Причем Юлия Тимошенко провела его в закрытом режиме. 
Но согласно украинским законам выдвижение кандидатов в списки депутатов Верховной рады должно проходить открыто, в 
присутствии СМИ. Вот тебе и наиболее демократичная из всех политических деятелей Украины, как любят о Тимошенко 
говорить и писать, особенно на Западе!

Самая  многочисленная  политическая  сила  страны  -  Партия  регионов  -  и  ее  союзники  по  коалиции  никаких 
предвыборных мероприятий не проводили. А значит, с точки зрения закона в выборах 27 мая принимать участие уже не 
могут. В таких условиях понятно, что заявление Ющенко о переносе сроков голосования не компромисс, а реальность и не-
обходимость. Если президент, конечно, хочет, чтобы выборы вообще состоялись. Теперь, если вести речь о новых датах, 
потребуется как минимум вновь издавать указ президента. И он должен иметь какие-то формальные правовые основания. 
Между тем всем на Украине, в том числе и судьям Конституционного суда, ясно, что указ президента изначально был 
неконституционным.

И но понятным причинам Виктор Ющенко не хочет усугублять свое положение, подписывая такой документ второй 
раз.  Скорее  всего  он  постарается  добиться  политического  решения.  А  для  этого  придется  пойти  на  компромисс  с 
оппонентами.

Правящая коалиция в свою очередь во главу угла выдвинула вопрос о перевыборах не только Верховной рады, но 
и  президента  страны.  Это  решение,  безусловно,  не  правовое,  поскольку  ни  парламент,  ни  правительство  не  имеют 
полномочий смещать или назначать главу государства. Но в создавшейся ситуации, когда ветви власти не в состоянии 
договориться, вполне логично было бы обратиться к гражданам страны. Посоветоваться с тем самым украинским народом, 
именем которого сейчас многие клянутся и в интересах которого якобы действуют. И тем самым проверить легитимность 
выборов и Верховной рады, и самого президента, а заодно провести референдум по вступлению Украины в НАТО. На мой 
взгляд, такой путь пока является оптимальным.

Владимир Жарихин: Туркмения открывается, а она открывается во 
все стороны

24.04.2007.Радиостанция «СИТИ-FM»
В эфире  СИТИ-FM  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин высказал  мнение  о 

перспективах развития российско-туркменских отношений. 
В Москве продолжаются переговоры президента Путина с главой Туркменистана Гурбангулы 

Бердымухаммедовым. 
Сегодня, в частности, речь шла о возможном увеличении транспортировки туркменского газа по 

газопроводу  вдоль  Каспийского  моря.  Президента  Туркмении  это  предложение  Путина  очень 
заинтересовало. 

Также будет расширяться сотрудничество и в сфере образования. Глава Туркмении предложил 
открыть в своей стране филиалы МГУ и Губкинского нефтегазового института.

В свою очередь, президент Путин заявил о том, что Россия уважает суверенитет Туркменистана, но предложил не 
забывать о взаимодействии по линии спецслужб в борьбе с распространением наркотиков - то есть "о позитивных контактах 
военных ведомств" - как сформулировал это Владимир Путин. 

По  итогам переговоров  принято  решение  о создании российско-туркменской  межправительственной  комиссии, 
которая соберется на первое заседание уже в июне этого года. 

Сейчас с нами на связи - заместитель директора Института стран СНГ. 
- Как изменились отношения России и Туркмении после смерти ТУркменбаши? 
-  Конечно, многое меняется.  Динамика изменений ситуации в Туркмении выше,  чем предсказывали многие. В 

конце концов, предложение открыть филиалы российских университетов - это очень серьезное открытие страны в целом. 
Мы же  понимаем,  насколько  была  закрыта  эта  страна,  насколько  там  все  контролировалось  Туркменбаши.  В  данной 
ситуации это очень серьезная подвижка. Я думаю, что встанет вопрос и о возвращении Туркмении в полном объеме, по 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

49



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

крайней мере, в состав СНГ. Потому что серьезных оснований для того, чтобы именно в СНГ, которое не накладывает ни 
политических, ни серьезных экономических обязательств, нет. 

- Но пока нет прямых намеков на возможность возвращения Туркмении в состав СНГ? 
- Да, но, видимо, до этого дело дойдет. И, конечно, очень серьезно обсуждались проблемы наших энергетических 

отношений. Так, как Туркмения открывается, а она открывается во все стороны, в том числе возможна и диверсификация 
потоков газа помимо России. И здесь ведь интерес не только России в том, чтобы сохранить паритетное положение России 
как  транзитной  державы для  туркменского  газа.  Здесь  интерес  довольно  серьезный  и  Украины,  ведь  не  секрет,  что, 
передавая Украине весь туркменский газ, который Россия получает из Туркмении, и по той цене, по которой она получает, 
плюс  транспортные  надбавки,  это  продолжает  датировать  украинскую  экономику.  И  если  Туркмения  выберет  некие 
обходные пути, это проблема не только для России, это еще проблема и для Украины.

Как "оранжевые" перехитрили "синих"
25.04.2007.Известия

Юрий Снегирев, Петр Иноземцев
Во вторник украинский Конституционный суд заслушал выступление представителя Верховной рады Анатолия 

Селиванова и приступил к закрытым слушаниям. Теперь решение суда можно ожидать в любой момент. Но судьи особо не 
торопятся. Ведь их вердикт, каким бы он ни оказался, наверняка будет воспринят неоднозначно. Чтобы в этом убедиться, 
достаточно выглянуть в окно и увидеть многотысячную толпу,  разделенную примерно пополам на два цвета - синий и 
оранжевый. Зачем спешить? А вдруг Янукович с Ющенко договорятся - и рассматривать тогда будет нечего?

В семь утра у здания Конституционного суда толпились только "синие" да бойцы из спецподразделения "Беркут". 
Те, кто простоял "на боевом посту" всю ночь и не допустил "оранжевых" к суду, заняли очередь к кабинкам туалетов. Кто-то 
чистит зубы, споласкивая водой из пластиковой бутылки. Старушки из компартии, разложив на голоса мелодию, выводят 
"Подмосковные вечера", "Наш паровоз, вперед лети" и "Врагу не сдается наш гордый "Варяг". У только что открывшихся 
кофеен - небольшая давка. Какой же киевлянин откажется от чашечки "кавы"?

Улицы Горького  и  Жилянская,  на  пересечении  которых  стоит  суд,  поделены на  секторы железными  щитами. 
Горького целиком отдали "синим". Улица Желянской наполовину пуста. Только в самом конце средь частокола синих знамен 
проглядывают  семь  оранжевых стягов.  Какой-то  парень  с  маленьким сувенирным оранжевым флажком,  лишь завидев 
фотоаппарат, прячет символ Майдана за пазуху и с криком "Не снимати!" убегает в подворотню. Подхожу к народному 
депутату от фракции "Наша Украина" Павлу Жебривскому. Он с оранжевой стороны командует парадом. Хотя семь знамен 
парадом не назовешь.

- Чего так мало "оранжевых"? - спрашиваю его.
- Подождите! Скоро прибудут.
Оказалось, "оранжевые" перехитрили "синих". Пока бабушки всю ночь напролет пели про паровоз, "оранжевые" 

спокойно отсыпались в общежитиях и по знакомым. А к началу заседания спокойно, без спешки заняли улицу Желянской.
Пока мы разговаривали с депутатом, прямо на нас шли колонны с оранжевыми флагами. То и дело к Жебривскому 

подходили старшие колонн и докладывались. Буквально за полчаса прибыло никак не меньше трех тысяч человек. Да еще 
пять тысяч "синих".

А потом подошла колонна с транспарантом "Одесса за Юлю". Я впервые увидел Юлины флаги и слегка опешил. 
Белое  полотнище  с  красным  сердцем  и  черные  буквы.  Узнали?  Косметическая  сеть  "Арбат  Престиж"!  Хотя  элитной 
парфюмерией от демонстрантов не несло. Отчетливо проступала горилочная нота.

"Синие" отреагировали на появление поклонников Юлии из Одессы по-своему.
-  Юлю  на  ...!  -  заорал  одинокий  неокрепший  голос.  Все  засмеялись,  хотя  мат  на  улице  -  это  форменное 

хулиганство. Но колонна стойко выдержала подлый удар и отвечать не стала.
К  половине  девятого  "Беркут"  усилил  наряды.  Подъехал  микроавтобус,  по  самые  окна  нагруженный 

алюминиевыми щитами.
Но разноцветная толпа вела себя достаточно мирно.
- А через какой подъезд судьи станут проходить? - спрашиваю капитана из оцепления.
- Не знаю! - довольно резко ответил он. - А знал бы, не сказал!
- А чего так? - улыбаюсь.
- Военная тайна! - и отвернулся, покосившись на мой фотоаппарат.
Мой вопрос был не праздным. О том, что в здание судьи попадут через парадный подъезд, не могло быть и речи. 

Хотя здесь несли вахту заинтересованные в скором правосудии "синие", проехать было просто невозможно - все подходы 
были  наглухо  заблокированы  "Икарусами".  Служебный  вход  с  улицы Желянской  тоже  исключался  -  там  митинговали 
"оранжевые".

И тут  хитрая тактика "Беркута"  прояснилась.  Половину улицы Горького расчистили.  Выставили оцепление -  и 
машины с конституционными судьями одна за другой благополучно въехали за шлагбаум во двор суда. Просто и со вкусом. 
Зачем было копья ломать?

Пикетирование суда продолжалось весь день. "Синие" по традиции остались охранять пригретые места возле 
ограды, а "оранжевые" после честно отработанных часов в пикете отправились на вечернюю экскурсию по городу.

И только в одном месте и те и другие находили полное понимание и согласие. И это место было отхожим. Дам 
галантно пропускали без очереди к синим (без кавычек) кабинкам, несмотря на политическую ориентацию. И это радовало.

Затулина по-прежнему не пускают на Украину
"Сейчас мои адвокаты готовят жалобу в Европейский суд, - сказал "Известиям" депутат Госдумы, член комитета 

по делам СНГ Константин Затулин. - Исходя из его норм будем требовать, чтобы был признан незаконным запрет на мой 
въезд на Украину. Кроме того, российский МИД готовит ноту, в которой будет настаивать на отмене этой практики - не 
пускать в страну по политическим мотивам. Против нее в свое время выступила украинская Партия регионов, что, кстати, 
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лишь добавило упрямства президентской стороне. Что касается России, то до недавнего времени она ничего подобного 
себе не позволяла. Единственный известный прецедент - недопуск в Россию депутата Верховной рады Петра Порошенко. В 
прошлом году я написал Виктору Ющенко открытое письмо. Оно было перепечатано многими украинскими газетами. Виктор 
Андреевич на него никак не отреагировал. Я говорил, что его курс - рискованный, что он подталкивает страну к расколу и 
развалу. Но Ющенко не воспринимает эти слова - у него узкопартийный взгляд на ситуацию".

Путин в своем послании «похоронил» Ельцина и дал понять, что 
станет отцом нации, – мнение экспертов

26.04.2007.Новый регион
Владимир Инютин

В сегодняшнем выступлении президента России некоторые политические эксперты РИА «Новый Регион» увидели 
намек на то, что Владимир Путин вовсе не намерен уходить из власти даже после своего очередного отказа от следующего 
президентского срока. 

По оценкам политологов, действующий глава государства будет выполнять озвученный сегодня концептуальный 
план оздоровления и модернизации России, как минимум, в роли премьер-министра.

Обозреватель Александр Ципко: 
«По всем пунктам мы ушли от того мировоззрения, по которому мы строили новую Россию в начале 1990-х годов. 

Помните  эти  парадигмы:  гарантом  демократии  является  Запад,  гарантом  безопасности  –  сотрудничество  с 
международными  ядерными  силами,  и  главная  либеральная  парадигма  –  государство  уходит  из  экономики.  Путин 
абсолютно  этому  противоречит.  То,  что  озвучил  Путин,  является  антиподом  либеральной  концепции  развития,  мы 
переходим к социальной политике на восстановление национального государства. 

Но  для меня встает  страшный вопрос:  вот  ты выступил с  прекрасно  продуманной  программой оздоровления 
модернизации России, а с другой стороны уходишь и пугаешь нас: это мое последнее, но не политическое завещание. 
Встает серьезный вопрос: что будет с нашей преемственностью власти. Вы же прекрасно понимаете, что в России если 
уходит президент, то приходит новая команда, появляется новый курс, новые вкусы – чудес не бывает. Я сидел рядом с 
Горбачевым на пятом этаже и знаю структуру нашей власти: вот ты сидишь там, перед тобой все кнопки ядерные, ты – 
хозяин, но как только тебя оттуда выкидывают, ты становишься частным лицом. Как частное лицо, Путин все это выполнить 
не  сможет.  Сказки  Сергея Маркова,  что  можно быть в  России моральным авторитетом,  –  это миф.  Ден Сяо-Пин был 
моральным лидером потому, что он был руководителем штабов китайской народной армии, поэтому контролировал страну.

Если Путин говорит, что не будет президентом, то, наверное, он им не будет. Но тогда возможен только один путь 
– быть премьером. Я не вижу другого пути. И тогда логично он говорит, что ему не нужно политическое завещание, потому 
что действительно получается очень просто и ничего не нужно менять в Конституции: есть распределение обязанностей. На 
премьера нужно перекинуть ФСБ, армию, и тогда ты будешь канцлером – и мы получаем новую модель, при которой он 
проводит  свою,  на  мой  взгляд,  прекрасную  взвешенную  программу  оздоровления  российской  жизни,  возрождения 
российской нации. Это мое предположение, может быть, я ошибаюсь, но если мыслить здраво с точки зрения логики и 
читать все, что он говорил, наверное, это так. 

С  точки  рения  интересов  России  Путин  действительно  не  должен  уходить.  Он  стабилизировал  элиты.  Он 
объединил в одной команде либералов и государственников. Он замирил Чечню – но мы же прекрасно понимаем, что это 
все личностно, в России стабилизация не держится на наших институтах». 

Депутат Госдумы (фракция «ЕР») Константин Затулин: 
«Послание очень детально касается задач на ближайшие пять лет в социально-экономической сфере. Президент 

дал понять, что лучшей внешней политикой России является ее внутренняя политика. То есть успехи в нашей внутренней 
политике, – есть наш главный успех во внешней. Это своеобразная концепция опоры России на собственные силы. При 
этом он посвятил непривычно много времени проблемам жилищно-коммунального хозяйства, созданию новых структур, 
которые призваны изменить качество нашего экономического роста. 

Мне  показалось,  что  он  обсуждает  то,  что  следующий  президент  должен  эти  обязательства  в  значительной 
степени взять на себя,  но к тому моменту, когда эти обязательства будут  выполнены,  придет вновь черед Владимира 
Путина. 

В последний раз, по крайней мере, президент говорил о том, что наша Конституция запрещает избрание одного 
человека  главой  государства  более  двух  сроков  подряд.  Это  слово  «подряд»  означает,  что  мы  еще  встретимся  с 
Владимиром Путиным, вполне возможно, как кандидатом в президенты, если не в 2008 году, то в 2012, когда те программы, 
которые были сегодня озвучены, должны будут продемонстрировать свой результат». 

Первый заместитель Председателя Государственной Думы РФ (фракция «Единая Россия») Олег Морозов: 
«Я бы хотел выделить три момента. Во-первых, не было такого послания (а я, свидетель всех восьми Посланий и 

всех ельцинских Посланий), в котором президент говорил бы о столь конкретных практических вещах, называя даты, сроки 
исполнения программ, суммы, которые выделяются. Причем суммы выглядят просто сногшибательно. И по жилью, и по 
Северам, и по другим программам. Это крупномасштабные проекты, которые президент представил в последний год своего 
пребывания на этой должности.

Во-вторых,  попытка президента очень прочно увязать экономику и духовность. Он несколько раз говорил, что 
любые экономические успехи, достижения, любая конкретика увязывается с тем, что мы – особый мир. Мы – Россия. У нас 
есть свои корни, наша духовность, традиции, наши предки. Уважение к этим основам и есть та база, на основе которой 
можно двигаться дальше и говорить об успехе страны и каждого человека, о его личном благополучии.

В  третьих,  когда  в  заключение  Путин  сказал,  что  следующее  послание  произнесет  другой  президент,  стало 
понятно,  что он  всем говорит:  «Я ухожу,  и  будет  другой  президент».  Но  при  этом он подчеркнул,  что  ему неуместно 
выступать с политическими завещаниями. И связал это с таким понятием, как поиск национальной идеи. Думаю, что это 
намек на то, что Путин остается нашим национальным лидером. Человеком, который ищет и, может быть, уже знает место, 
которое он займет в общенациональной общественной системе страны после марта 2008 года. Думаю, что восемь лет, 
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которые он провел и  еще завершает  как  президент,  Путин  прошел настолько  эффективно  и  красиво,  что  у  него  есть 
абсолютное моральное право занять исключительно достойное место в настоящем и будущем современной России».

Лидер Международного евразийского движения Александр Дугин: 
«Послание  совпало  со  смертью первого  президента  России  Бориса  Ельцина.  Я  думаю,  эти  вещи,  как  это  ни 

странно бывает в истории, абсолютно связаны. Теперь мы узнали, что Путин на самом деле думает, и собирается делать 
дальше. Я абсолютно убежден, что это антиельцинское послание, это послание хоронит Ельцина и ельцинизм 1990-х годов. 
Речь и идет о полноценном социальном и экономическом суверенитете, это сказано в каждом слове послания.

Радости  моей  нет  предела  от  этого  послания.  Я  был  противником  1990-х.  Путин  озвучил  полноценную 
концептуальную евразийскую модель, раньше у него это было фрагментарно. 

Это на самом деле курс,  которым Россия будет идти.  Это законченная политико-идеологическая конструкция, 
предложенная нам в качестве безальтернативной, что очень важно. Мне кажется пафос его последних слов о том, что 
каждый обязан работать на Россию,  на ее величие, показывает, что Путин ставит идеологическую модель, которую он 
предложит, над собой. 

Я разделяю опасения о том, кто будет выполнять программу Путина. У нас верят только личностям. Я думаю, что 
Путин создал сегодня себе место. Это место человека – носителя идеи, обладающего личной харизматичностью и пока еще 
сохраняющего  полноту  власти.  Сейчас  задача  не  технического  сохранения  власти  и  влияния,  а  вообще  создание 
прецедента, когда нами будет править в той или иной форме духовный лидер нации. 

Я считаю, что с точки зрения того, что абсолютно все в послании является исторической легитимностью, у Путина 
сегодня вообще развязаны руки: он может поставить преемника одного или другого, а может и обосновать сам себе любой 
пост – отца нации, лидера нации».

Марков призывает Россию активнее поддерживать Януковича 
газетами и грантами

26.04.2007.Новый Регион
Татьяна Красногорова

Россия  должна  оказывать  поддержку  правительству  Виктора  Януковича.  Об  этом  корреспонденту  «Нового 
Региона» заявил политолог, член Общественной палаты России Сергей Марков.

«Россия  должна вмешиваться  в  этот  кризис,  но  только  через  европейских  партнеров.  Надо  им  сказать:  «Ну, 
послушайте, это ж невозможно. Ющенко грубо нарушил конституцию». Не нужно быть юристом, чтобы это видеть», – сказал 
он.

«Позиции  России  сегодня  крайне  слабые.  Поэтому  мы  можем  помогать  своим  союзникам  на  Украине 
специальными фондами, грантами, центрами, газетами. То есть, финансово-политически, интеллектуально и кадрово. Если 
Россия будет помогать своим союзникам на Украине хотя бы в 10 раз меньше, чем это делает США, будущее российско-
украинских отношений будет безоблачным», – считает Марков.

В то же время, другой российский политолог, Владимир Жарихин, считает, что Янукович не нуждается в помощи 
России.

«Материально Россия ему помогать также не будет. Янукович – взрослый мальчик, у него достаточно финансов, 
чтобы Россия не оказывала ему такого рода помощь. В «Партии регионов», не самые бедные люди на этой земле. Поэтому 
мне не очень понятен смысл подобной помощи», – говорит он.

По мнению Жарихина,  единственная роль России в данной ситуации – помощь в качестве посредника между 
сторонами Януковича и Виктора Ющенко.

«Россия  должна  и  обязана,  в  случае  обращения  со  стороны  противостоящих  сил  на  Украине,  выполнить 
посредническую  функцию.  Для  этого  есть  все  основания:  по  договорам  Россия  с  Америкой  является  гарантом 
независимости Украины», – подчеркивает эксперт.

Между тем,  Жарихин исключает,  что  Россия  может  воспользоваться кризисом на  Украине  для  возвращения 
утраченных территорий.

«Россия не может воспользоваться внутренним кризисом Украины и, например, отобрать Крым. Это похоже на 
следующую картину: горит дом у человека, а соседи в это время у него выносят радиолу», – заключил политолог.

Российские политологи о Послании Путина
26.04.2007.Комсомольская правда

Пресс-центр КП.
Руководитель Пресс-центра газеты «Комсомольская правда», политобозреватель Н. Андрущенко:
Здравствуйте,  уважаемые  коллеги!  Тема  нашей  пресс-конференции  –  «Послание  Президента  России 

Федеральному Собранию РФ, анализ ситуации в стране и в мире». Первое слово – Александру Сергеевичу Ципко. Что вы 
услышали в сегодняшнем Послании Президента?

А. Ципко:
- Я внимательно прослушал его от начала до конца. И буду говорить мое собственное впечатление. Сначала не о 

самом содержании речи. Скажу сразу, оно мне понравилось, я давно ожидал такую речь.
О каком-то внутреннем драматизме. Обратите внимание, есть какая-то интрига. Я попытаюсь с этого начинать 

разговор.  С одной  стороны,  если смотреть  трезво,  здраво,  в  России очень  редко бывают  профессиональные лидеры, 
которые обладают  концептуальным мышлением,  политическим мышлением и  прекрасно  знают  жизнь  людей  и  на  это 
реагируют.
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Вот Путин нам все проявил. Если смотреть концептуально, это даже не русская речь. Я объясню, почему. Мы все-
таки склонны к метафизическим рассуждениям о национальной идее – то, что он в конце говорил. Но вот такого конкретного 
точечного анализа болевых проблем – жилье, дороги – это, в общем, европейское, очень реалистическое мышление.

У Путина -  это все соединено: и историческое видение, и концептуальное, и хорошее знание жизни. И для меня 
встает  такой  страшный  вопрос.  Вот  ты  выступил  с  прекрасно  продуманной  программой  оздоровления,  модернизации 
России,  возрождения России.  А с  другой стороны,  уходишь.  И  пугаешь нас –  это мое  последнее,  но  не  политическое 
завещание.

Встает серьезный вопрос: что будет с нашей преемственностью власти? Вы же прекрасно понимаете традицию 
России.  Если  уходит президент –  новая команда,  новый курс,  новые вкусы.  Чудес  не бывает.  Даже он самого своего 
близкого назначит преемника – он никогда не будет строго выполнять его указания. Потому что мы прекрасно знаем, кто 
работал в Кремле.

Я сидел рядом с Горбачевым на 5-м этаже и знаю структуру российской власти. Ты сидишь там, у тебя все кнопки 
ядерные – ты хозяин и у тебя охрана. Как только тебя оттуда выкидывают, приходит другой – ты частное лицо. Поэтому как 
частное лицо Путин это выполнить не может. Эти сказки Глеба и дорогого Сережи Маркова, который слушает, что можно 
быть в России моральным авторитетом: как Дэн Сяопин.  Пускай возбуждается. 

Это тоже мифология. Потому что Дэн Сяопин не был моральным авторитетом, он был руководителем штабов 
китайской народной армии, поэтому контролировал страну. Какое разрешение?

Возможно такое.  Я не  знаю,  к  какому выводу пришел Путин,  но  если  он говорит,  что не будет  президентом, 
наверное, не будет. Как он может, не будучи президентом, проводить такой курс?

Только один путь – быть премьером. Я не вижу другого пути. И тогда он говорит: мне не нужно политическое 
завещание. Потому что действительно очень просто, ничего не надо менять в Конституции.

Правда, там есть распределение обязанностей – например, надо перекинуть КГБ, ФСБ, армию, от президента 
забрать. И тогда ты будешь канцлером.

Тогда единая Россия, обновленная, под руководством Путина идет на выборы, побеждает, получает (это очень 
легко) более 50 процентов, формирует правительство. Путин – действующий премьер. И мы получаем новую модель, при 
которой он не президент, а с другой стороны, он человек, который проводит эту, на мой взгляд, прекрасную, взвешенную 
программу оздоровления российской жизни, возрождения российской нации.

Это мое предположение. Может быть, я ошибаюсь. Но если мыслить здраво, с точки зрения логики и читать все, 
что он говорит: я вам не даю политическое завещание, - но, с другой стороны, наверное, это так.

Я не вижу другого объяснения. Мы с Александром Дугиным вчера были на «круглом столе». Если говорить с точки 
зрения не интересов Путина, а с точки зрения интересов России, он действительно не должен уходить.

Но первое, несомненное – стабилизация элит объединила в одной команде либералов и государственников. Вот 
сидит у нас Сергей Иванов и Дима Медведев, который друг Чубайса, и они все вместе. Но это при нем.

  А представляете без  него? Или тот,  или тот.  Значит,  он объединяет.  Управляемость элит.  Замирил Чечню. 
Кадыров сидит. Мы же прекрасно понимаем – это же все личностно.

  Мы  же  прекрасно  понимаем,  что  в  России  стабилизация  не  держится  на  наших  институтах.  Кстати,  Путин 
правильно сказал. Хоть это безумие надо сделать с нашим сенатом.

Я не говорю, чтобы не продавались эти места, но хотя бы, чтобы представляли республики люди, которые хотя бы 
жили там 10 лет.  Вы обратили внимание? То есть надо изменить эту систему выборов, формирования нашего Совета 
Федераций. И вот эта проблема, проблема управляемости, опыта, проблема элиты.

У нас, я повторяю, институтов нет, все держится на личности. Кстати, обратите внимание. Я вчера говорил: вот это 
в России отложенное недовольство.

Недовольство  низкими  пенсиями,  недовольство  разрушенным  ЖКХ,  недовольство  унижением  и  собственной 
нищетой. Это отложенное недовольство, но только потому, что завязана стабильность на личность. Вытащите вы Путина из 
этой стабильности, и у вас сразу же это отложенное недовольство превращается в политический протест. Или место для 
политического протеста. Вот уйма таких причин.

Я Путина не  знаю,  и  особых интересов-то нет.  Мне  кажется,  лучше всего  было бы сделать  по-европейски. 
Активно действующий премьер получает новый тип легитимности.

Мы не трогаем Конституцию. Другое дело, что президент у нас становится уже более представительской фигурой. 
Вот это первое. Это мое личное впечатление и реакция на эту внутреннюю драматургию.

И второе, почему эта программа, на мой взгляд, наконец завершена и концептуально, и в деталях? На мой взгляд, 
это связано с тем, что по всем пунктам мы ушли от того мировоззрения – Ельцина похоронили, но дело, наверное, не в нем. 
А того мировоззрения, по которому мы строили новую Россию в начале 90-х.

Помните эти четыре парадигмы. Гарантом демократии является Запад. Гарантом нашей безопасности (до сих пор 
программа СПС) является сотрудничество с международными ядерными силами, вступление в НАТО и т. д.

Дальше. Это главная либеральная парадигма. Государство уходит из экономики. Греф еще 2 года назад говорил: 
главная задача состоит в том, чтобы создать такие рамочные условия, в которых хозяйствующие субъекты,  хозяйствующие 
индивиды имеют возможность для предпринимательства, имеют возможность заработать.

Посмотрите, то, что говорит Путин, абсолютно этому противоречит. Государство решает вопросы кардинального 
развития, инновации, создает государственные холдинги. И это действительно по-другому нельзя.

И  третье,  очень  важное  методологическое.  В  рамках  той  концепции  (правда,  Ельцин  тоже  иногда  говорил  о 
культуре) проблема культуры, исторической памяти, духовного здоровья – это вещь функциональная, производная. Решим 
это, и будет то. А здесь абсолютно другой подход. Если не будет национальной памяти, уважение к святыням, к прошлому и 
т. д., то тогда не будет ни экономического развития, ни суверенитета. И мне думается, что по всем этим четырем пунктам, 
что озвучивал нам Путин, Послание является антиподом той такой либеральной концепции развития. И мы приходим к идее 
социальной политики,  направленной на восстановление национального государства.  Вот очень коротко то,  что я хотел 
сказать.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Н. Андрущенко:
- Спасибо, Александр Сергеевич. А сейчас выступит известный всем людям доброй воли Константин Федорович 

Затулин,  депутат  Государственной  Думы.  У  Александра  Сергеевича  есть  такая  основная  мысль  после  Послания 
Президента,  что  президент  читал  не  политическое  завещание,  а  программу  своих  действий  на  следующий  срок,  как 
действующий премьер. Вам, как участнику этого события, как показалось, действительно ли так?

К. Затулин:
-  Все  мы  были  участниками  этого  события,  потому  что  благодаря  телевидению  все  были  соучастниками 

заслушивания  Послания  Президента  вместе  с  депутатами  Государственной  Думы,  членами  Совета  Федерации, 
находившимися в зале, в режиме прямого эфира. Я думаю, что первые впечатления от этого Послания, что оно очень 
детально в том, что касается задач на ближайшие пять лет в социально-экономической сфере.

По крайней мере, президент неоднократно приводил цифры, неоднократно демонстрировал свое представление о 
разного рода проблемах, которые существуют в социальной жизни, в экономике. Он посвятил непривычно много времени, 
как вы, наверное, заметили, проблемам жилищно-коммунального хозяйства, созданию новых структур, которые призваны 
изменить качество нашего экономического роста.  Коснулся такой священной коровы, как накопленные или накопляемые с 
помощью нефтегазовых доходов средства, на что они должны идти в ближайшее время.

Мне показалось,  что или он обсуждает это для того,  чтобы следующий за ним президент уже должен был в 
значительной степени эти обязательства продолжить и взять на себя. Но рассуждает не только поэтому, но еще и потому, 
что  через  какое-то  время,  к  тому  моменту,  когда  основные  эти  обязательства  будут  выполнены,  придет  черед  вновь 
Владимира Путина.

Напомню, что он в последний раз, по крайней мере, говорил о том, что наша Конституция запрещает избрание 
президента на один и тот же срок более двух сроков подряд. Вот это слово «подряд» означает, что мы еще встретимся с 
Владимиром Путиным, вполне возможно, как с кандидатом в президенты, если не в 2008-м, то в том самом 2012 году, когда 
те программы, которые сегодня были анонсированы, должны будут уже продемонстрировать свои результаты.

Конечно,  разные  части  послания  неравноценны  с  точки  зрения  конкретики  и  проблематики.  Можно  сказать, 
президент продолжает свою собственную традицию – как можно меньше говорить о деталях своей внешней политики. 
Совсем недавно он посвятил этому развернутую речь в Мюнхене. Я думаю, что те, кто интересуется, могут познакомиться с 
его философией международных отношений и с сегодняшним анализом международных отношений, который он сделал в 
Мюнхене.

Наверное, он не счел необходимым усугублять дискуссионные моменты, которые так ярко в мюнхенской речи 
прозвучали. Хотя все информационные агентства сегодня и вы, журналисты, конечно, отметите тот факт, что он прямо 
призывает  к  мораторию  на  исполнение  договора  об  обычных  вооружениях  и  даже  к  выходу  из  этого  договора,  если 
переговоры с натовскими странами по этому вопросу ничем в ближайшее время не завершатся.

Он здесь исходит из того опыта, который мы уже имеем. Переговоры эти длятся уже очень долго. Васька, между 
тем, продолжает слушать и есть, если иметь в виду совершенствование структуры безопасности в Европе за счет, скажем, 
таких изобретений,  как  размещение ПРО. И уже используя не формат НАТО, а  двусторонних  отношений Соединенных 
Штатов с отдельными государствами НАТО, как это было продемонстрировано в случае с Чехией и Польшей. В общем, 
президенту, как мне кажется, не хотелось сегодня детализировать вопросы, связанные с международными отношениями, за 
исключением отношений к  безопасности и договору об обычных вооружениях в  Европе.  И,  поступая так,  он поступает 
последовательно, потому что и предыдущие его послания не слишком детальны, когда дело касается внешней политики. 
Зато они очень конкретны, когда дело касается внутренней политики. Из этого можно сделать один вывод – что лучшей 
внешней политикой России является ее внутренняя политика. То есть успехи нашей внутренней политики это и есть наш 
самый главный аргумент во внешней политике.

И дальше из этого следует другое. Что никакие союзы России с кем бы то ни было на востоке или на западе не 
дадут России уверенности в себе такой, какую даст внутреннее развитие России. То есть, если хотите, это своеобразное 
российское издание концепции опоры на собственные силы, которые в России есть,  которые должны быть, и которые 
Россия  демонстрирует  своим  экономическим  продвижением.  Президент,  между  прочим,  с  этого  начал,  и  первые 
аплодисменты, которые прозвучали в речи президента, касались того факта, что Россия в десятке ведущих экономик мира.

Н. Андрущенко:
- Спасибо, Константин Федорович. Александр Гельевич, прошу вас, ваши ощущения от послания.
А. Дугин:
- Во-первых, я думаю, что это послание – так случилось, не подгадать, но это послание, которое провозглашено в 

последний год пребывания нашего президента. И оно совпало со смертью Б.Н. Ельцина, первого Президента РФ, которому 
мы вчера отмечали день памяти. Я думаю, что эти вещи – как ни странно, в истории часто бывает, - абсолютно связаны. Мы 
сейчас увидели, я, по крайней мере, увидел, того Путина, которого я предвосхищал, которого я поддерживал все эти годы.

Путин  озвучил  евразийскую  модель  развития  России,  взятую  не  как  систему  отдельных  разрозненных, 
фрагментарных ответов на вызовы времени, внутренней и внешней политики, а как некую стратегическую модель.

Я услышал от Путина в этом послании то, что никогда от Путина не слышал целиком. Фрагментами это все было – 
там,  в разных выступлениях, в предыдущих посланиях, в отдельных заявлениях. Но Путин сейчас, на мой взгляд, сделал 
очень  многое.  
  Это не просто завещание – он это подчеркнул. Это на самом деле курс России, которым Россия будет идти.

Тут  я  с  Александром  Сергеевичем  полностью  согласен.  Это,  на  мой  взгляд,  просто  законченная  политико-
идеологическая  (обратите  внимание)  конструкция.  Предложенная  нам  в  качестве  безальтернативной  (очень  важно), 
поскольку президент у нас обладает у нас сейчас максимумом легитимности, которая, наверное, вообще возможна для 
демократического правителя.

Его курс полностью поддерживается населением. И вот на пике своей легитимности и популярности он говорит: 
теперь я как бы все это собираю – то, что вы мне делегировали, мой народ делегировал мне в историческом контексте, - и 
утверждаю не только в себе, но в некой поставленной над собой цели.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мне кажется,  пафос его последних  слов относительно того,  что каждый обязан работать на  Россию,  каждый 
обязан работать на ее величие, показывает, что Путин ставит эту идеологическую модель, которую он нам предложил, над 
собой. До этого мы знали Путина, как бы интуитивно наделяя его, тем или другим. А вот теперь мы узнали, что Путин по-
настоящему думает, собирается делать дальше. Поэтому мне представляется, что вот он кто, Путин.

Мистер Путин – это Путин этого Послания, вот этого настоящего фундаментального Послания, которое вобрало в 
себя чаяния подавляющего большинства народа.

Я абсолютно убежден, что это антиельцинское Послание. Это Послание хоронит Ельцина, и ельцинизм в 90-е 
годы.  Всё.  
  Тут все основные пункты - это то, что вожделеем мы, патриоты России, которые хотим великой России в первую очередь. 
Пусть она будет свободной, пусть она будет справедливой, пусть она будет с правами человека, но величие – прежде всего.

Величие, мощь, сила и отсутствие внешнего управления перед лицом внешних, внутренних, восточных, западных 
врагов. Вот здесь это сказано не просто в каждом слове. Все Послание есть о том, что Россия либо будет великой, либо 
никакой. То есть здесь речь идет о суверенитете в полноценном экономическом, социальном, политическом содержании.

Поэтому мне представляется, что радости моей мечты нет предела от этого Послания. Я был противником 90-х, та 
новая Россия мне категорически не нравилась. В ту новую Россию, уже по-новому новую Россию, которую стал строить 
Путин с 2000 года, я стал постепенно ангажироваться, встраиваться, ее поддерживать.

Я  считаю,  что  это  кульминация  –  то,  что  сегодня  произошло.  Кульминация  правоты  наших  чаяний  и  нашей 
поддержки президента.

Теперь очень важный вопрос. На мой взгляд, сегодня произошло очень важное событие. Я разделяю опасения А. 
С. Ципко относительно того, кто будет это делать. Потому что Россия словам не верит, верит только личностям, верит 
кланам, верит группам и т.д. Вот так получается.

Но обратите внимание, я думаю, что Путин сегодня создал себе место. Вот это место, которое мы давно, кстати, в 
нашей политической жизни не видели. Это место человека – носителя идеи. Обладающего личной харизматичностью.

Обладающего инвестицией народной легитимности. И на самом деле пока еще сохраняющего полноту власти. 
Перед ним сейчас стоит задача, на мой взгляд, не технического сохранения себя у власти и своего влияния в обществе, а 
вообще создание прецедента в нашей истории, когда нами будет править в той или иной форме – в качестве духовного 
лидера нации, в качестве премьера, в качестве лидера парламентской партии – человек-идея.

Человек-идея, содержание которого видим в этом Послании. У меня сегодня, честно говоря, отлегло от сердца, 
когда я услышал слова этого Послания.  Я тоже очень переживал о третьем сроке.  Я считал,  что только Путин может 
осуществить все это. Но мне показалось, что при такой убежденности в том, что он не оставит своего начинания, той 
ангажированности,  персональной  личной  исторической  ангажированности  Путина  в  то,  что  он  говорит  и  что  он 
провозглашает, он, наверное, лучше, чем мы, глядя со стороны, решит эту проблему.

Теперь уже не проблему преемника -  это уже стало второстепенным.  Проблему того,  как  это осуществить.  У 
Путина сегодня развязаны руки. Он может поставить преемника одного, может другого, может обосновать себе сам в нашем 
обществе любой пост.

Пост отца нации, лидера нации, харизматического вождя, учителя и т.д. Он будет им по существу. Какую форму он 
для этого выберет? Перед лицом этого послания и то, что мы знаем, он поручился перед нами, что он не пустит все на 
самотек, он просто дал нам обязательства, что вот мои идеи, за которые меня поддерживали, они открыто высказаны. И 
теперь я вам обещаю, что они будут воплощены в жизнь. Как? Вот тут я подумаю. А мне все равно, как. Посадит одного, 
двух, трех преемников, станет премьером, не станет никем, останется вождем – Путин будет править и дальше. Он будет 
править любым способом, и я думаю, что у него абсолютно развязаны руки. Каким хочет, таким и пусть правит. Я думаю, 
что люди, поддерживая курс, поддержат и его технологическое решение.

Если он посчитает, что нужно сделать так, значит, он будет прав. По-другому – он тоже будет прав. Теперь у нас 
есть вокруг чего, иными словами, сплотиться. Нам дали идею, и, в принципе, мы вправе ожидать, что созданная чисто 
технологически организация «Единая Россия» будет уже политическим инструментом именно этой идеи.

Я думаю, что здесь тоже существует ритмика. Потому что «Единую Россию» сделали под ключ, как новый дом. 
Неизвестно, кто в нем живет, это просто пустые стены, там еще обои не наклеены.

И мне кажется, что Путин сказал: то здание, которое вам подготовили, это здание под эту идею. Может быть, еще 
веселее как-то поступит. Но я думаю, что здесь ресурсов больших нет политических.

Но  смысл  его  послания  я  вижу  в  том,  что  в  России  появляется  новая  реальность.  Не  человек,  легальный 
правитель, который возглавляет систему бездушных чиновничьих коррупционных механизмов, как у нас обычно бывает, а 
это человек-идея, человек-позиция, человек-курс, человек-стратегия.

Скажу даже парадоксальную вещь. Если Путин не будет президентом, он будет более адекватно выполнять и 
более живо выполнять эти вещи в жизнь, чем, если он оставался бы президентом.

А. Ципко:
- Александр Гельевич, это все красиво, но абсолютно не реалистично. Если человек идеи не контролирует ФСБ, 

армию, Министерство внутренних дел, он частное лицо и не больше.
А. Дугин:
- Есть разные формы контроля.
А. Ципко:
- Александр Гельевич, сказка состоит в том… Посмотрите на реальную современную Россию. Подавляющая часть 

населения не слушала Послание и не слушает. Подавляющая часть населения не будет смотреть ваши новости.
Н. Андрущенко:
- Но будет голосовать за Путина. 
А. Ципко:
- Да. Поэтому говорить о том, идеологи нам создали новую реальность, которая антологична и объединяет людей, 

это миф.
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Н. Андрущенко:
- А теперь слово – Сергею Александровичу Маркову, который находится в другом городе.
С. Марков:
- Здравствуйте, уважаемые коллеги. Позвольте воспользоваться современными телекоммуникациями и высказать 

свою позицию по этому вопросу. Мне кажется, что Послание, безусловно, носит программный характер. Но, впрочем, его 
нельзя рассматривать в одиночку.

Президент честно сказал, что это некий концептуальный план развития страны, и он является вместе со всеми 
остальными последними Посланиями. И все они практически ориентируются не на следующий год, а на достаточно долгий 
период времени – возможно, до 10 лет.

И президент по поводу 2008 года четко ответил, что будет новый президент, но сам он не уходит из политики, он 
будет одним из гарантов выполнения реализации этого концептуального плана развития страны, который, кстати сказать, я 
думаю, разрабатывался совместно с Владимиром Путиным, с будущим президентом и с будущим премьер-министром. И с 
участием, в том числе и спикеров парламента.

Эта лидерская группа политиков будет этот концептуальный план реализовывать. Хотя свое место после 2008 
года Владимир Путин по-прежнему не открыл. Сказал только, что он будет играть важную политическую роль. Это первый 
вопрос, который был важен всем, - проблема 2008 года.

Второй  вопрос  важный –  это,  конечно,  экономическое,  социальное  развитие.  Мы,  по  сути,  видим накопления 
десятков миллиардов долларов на счетах у Кудрина, которыми он выталкивал американские  ценные бумаги. По сути дела, 
переход  к  активной  промышленной  политике.  О  чем  призывала  российская  общественность  президента  в  последние 
несколько лет.

И мы видим,  что крупные инвестиции будут в модернизацию экономики. И в этой связи президент, если он в 
первые годы говорил о стабильности, о порядке, прежде всего, потом задача была достигнута, он начал говорить о росте.

И была достаточно серьезная критика со стороны общества, что рост – это недостаточно, нужно переходить к 
качественному развитию. И мы видели, что слова «развитие», «стратегия» стали ключевыми в этом Послании.

И это основное как бы направление такого развития. Люди говорили: что вы, не нужно десятки миллиардов копить, 
нужно вкладывать в строительство дорог,  аэропортов, самолетов, пароходов и в развитие высоких технологий. Сейчас 
такой план представлен.

Следующее направление – это внешняя политика.  Здесь,  конечно,  сенсацией является мораторий на ДОВСЕ 
(Договор об ограничении вооружений обычного типа).  Это, конечно, не гонка вооружений, а наоборот, это приглашение 
опять вернуться к разоруженческой проблематике.

Устами  Владимира  Путина  Россия  сказала:  «Коллеги,  мы  строго  придерживаемся  всех  договоренностей  о 
разоружении, которые приняты давно. А что же другие их не придерживаются? Давайте-ка мы сядем за стол переговоров. 
Не нужно нам продолжать гонку вооружений».

И здесь, конечно, у России очень серьезные союзники будут, надо только с ними нормально работать, не напугать 
их. Но Европа тоже очень сильно озабочена тем, что американцы навязывают гонку вооружений. Даже не американцы – 
американскому  народу  тоже  не  нужна  гонка  вооружений,  -  а  те  неоконсерваторы,  которые  узурпировали  власть  в 
современных Соединенных Штатах Америки.

И я  верю,  что  американский  народ на  следующих  президентских  выборах  выкинет  этих  неоконсерваторов  из 
Белого дома, и американцы тоже сблизятся с этой нашей позицией и вернутся опять на площадку разоружения.

Для меня  лично важно было про  СНГ.  То,  что президент  впервые стал  говорить  о  предложении совместных 
программ развития и  подключении стран СНГ и к  транспортным коридорам типа  канала  Волга  –  Дон,  и  к  российским 
корпорациям нано-технологий создаваемых. Мне кажется, это первый шаг. Теперь нужны следующие шаги. И подключать 
надо  страны  СНГ  к  другим  проектам  совместного  развития  –  и  к  проектам  объединенной  авиационной  корпорации, 
объединенной судостроительной корпорации и т.д.

Н. Андрущенко:
-  Сергей Александрович,  у  меня только один вопрос.  Как вам кажется,  по вашим ощущениям,  это была речь 

президента, который уходит, или это все-таки программа человека на дальнейшие действия?
С. Марков:
-  Это программа группы людей, которые будут  продолжать реализовывать эту политику.  Проще сказать,  ее в 

какой-то  мере  совместно  вырабатывали,  я  думаю,  и  Путин,  и  Иванов,  и  Медведев,  и  примкнувшие  к  ним Миронов  с 
Грызловым.

Н. Андрущенко:
- Есть такое мнение, по крайней мере, у Александра Сергеевича Ципко оно прозвучало, что если выдернуть из 

этой составляющей одного человека – Путина, то Иванов с Медведевым вряд ли подружатся.
С. Марков:
- Я думаю, что они не подружатся. Потому что Путин не будет выдернут. Он же сказал, что никуда не уходит. И 

если кто-то думает, что Владимир Путин похлопает кого-то по плечу и скажет: ребята, он самый хороший, я отдаю ему все – 
власть, популярность и т.д.,  то он ошибается. Популярность Путина останется с ним. И люди будут знать, когда будут 
приходить, голосовать, за какую политику они будут голосовать.

Н. Андрущенко:
- Вы также считаете, что Путин никуда не уходит? 
С. Марков:
- Он не уходит. Но я не могу не добавить критику президента. Мы аналитики, а не пропагандисты. Когда президент 

говорил  правильные  слова  о  духовности,  нравственности,  я  думаю,  что  если  бы  он  добавил  слова  о  том,  что  долю 
ответственности несет за это наше телевидение, то здесь аплодисменты в зале были бы самые громкие.

Н. Андрущенко:
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- Спасибо, Сергей Александрович, за участие.
К. Затулин:
-  Я хотел сказать, что я единственный здесь депутат. Желаю всем, кто участвует в этой пресс-конференции с 

обеих  сторон  этого  стола,  если  они  того  захотят,  оказаться  в  этой  шкуре  депутатской.  Но  поскольку  я  депутат  и 
законопослушный  гражданин,  то  должен  заметить,  что  разговоры  о  том,  что  Путин  никуда  не  уходит,  вы,  надеюсь, 
правильно  понимаете,  после  его  выступления,  еще  раз  подтвердившего,  что  он  не  намерен  менять  Конституцию, 
инициировать такие изменения. А ведь подобного рода разговоры ведутся, причем ведутся на самом высоком уровне – на 
уровне того президиума, который сегодня был на совместном заседании палат.

Вы  знаете,  что  Сергей  Миронов  на  эту  тему  периодически  заговаривает,  периодически  наше  общество 
взбудораживает этими идеями. Но Путин пока эти идеи не поддерживает, так что с формальной точки зрения Путин уйдет в 
2008 году с поста Президента Российской Федерации. А обсуждаем мы с вами лишь то, в какой форме он, тем не менее, не 
пропадет из нашей жизни. И здесь я не убежден в том, что он обязательно изберет для себя роль премьера.

Потому что роль премьера Путина при президенте X, Y или Z – это дискредитация поста президента. Не только 
самого  политика,  но  и  самой  этой  должности.  А  я  лично  думаю,  что  Путин  достаточно  еще  молодой  человек,  чтобы 
претендовать на эту должность через срок, как это, в общем, предполагает прочтение нашей Конституции (не исключает по 
крайней  мере).  Другое  дело,  что  он  может  оказывать  влияние,  оно  может  быть  по-разному  формализовано  или  не 
формализовано.

Александр Сергеевич сказал, что без ФСБ и ключей от МВД никакой политик в России никакого влияния не имеет. 
Должен заметить, что вчера все-таки похоронили Бориса Ельцина, который в течении по крайней мере последних 8 лет не 
имел в своих руках прямого контроля над ФСБ или МВД и, тем не менее, менее, оказывал определенное влияние.

- Константин Федорович, это разные формулировки. Оказывал влияние как человек, перед которым Путин был 
ответственен,  и  так  и  сказал  президент,  обратите  внимание:  я  не  буду  при  власти,  но  буду  содействовать  решению 
кардинальных проблем России.

К. Затулин:
- Хочу заметить, что у Путина гораздо больше оснований, чем у Ельцина, быть уверенным в том, что он сможет 

оказывать влияние после того, как уйдет с поста президента. Прежде всего, он сформировал правящую группу. Она на 
сегодняшний день внутренне едина. В ней нет никакого разброда и раскола, как это было в 99-м году, когда было два крыла 
властной  элиты.  Одно  условно  представлено  было на  политической  сцене  «Единством»,  другое  было так  же  условно 
представлено «Отечеством – всей Россией». Не говоря уже о других, более мелких группах. А в настоящий момент это 
сплоченная команда. Можно, конечно, находить в деятельности изъяны, они, безусловно, есть.

В сегодняшнем послании есть вещи, которые не прозвучали или прозвучали не в полную силу. Ну, например, 
Сергей Марков усмотрел в том, что сказал президент, развернутую программу промышленной политики. Я лишь успел 
глянуть фрагменты этой программы.  Но я  не усмотрел пока,  к  сожалению,  программы промышленной политики – той, 
которая необходима России давным-давно. И я думаю, что это связано не с Путиным, а с качеством тех советов, которые 
дает экономический блок правительства. А кто дает эти советы, нам всем известно. У меня, например, очень серьезные 
сомнения в том, что удастся реализовать все эти задачи руками этого правительственного крыла. Потому что   внутренне 
эта часть правительства крайне противится этому подходу, сосредотачиваясь исключительно на фискальных целях и на 
макроэкономической стабилизации, борьбе с инфляцией и т.д.

Вторая часть, как лично мне казалось, должна была прозвучать громче, в международном разделе, там, где он 
говорил о проблемах внешней политики. Мне кажется, давно назрело для России, которая не устает декларировать, что 
ближнее зарубежье или новое зарубежье является для нее сферой особых интересов, необходимо развернутая позитивная 
инициатива. Этих позитивных инициатив мы не видим, к сожалению. И если уж Польша догадалась вместе с Украиной 
подать заявку на УЕФА и выиграла, по политическим, а не футбольным причинам, как вы сами понимаете, то почему бы 
нам не догадаться подать какую-нибудь заявку вместе с Украиной, Белоруссией, Казахстаном на свое место в мире? Мы 
делали такие заявки в 2004 году. Почему мы бросили этим заниматься? Почему у нас руки опустились? Вот именно в тот 
момент,  когда  идет  борьба  за  позиционирование  Украины,  за  будущее  Казахстана,  за  судьбу  российско-белорусского 
проекта,  тут  стоило  бы  сказать  о  необходимости  поддержки  этих  усилий,  второго  дыхания  единого  экономического 
пространства и т.д. Это не сказано. Но это претензии, на мой взгляд, не столько к Путину, сколько к тем людям, которые 
готовят эти послания. Если они этого не чувствуют и не видят, это очень жаль.

А. Ципко:
-  Можно  я  скажу  по  поводу  вашей  модели  очень  коротко?  Потому  что  разговор  очень  серьезный,  и  он 

принципиальный. Я доведу до конца разговора свои аргументации, почему я против этой красивой модели. Да, команда 
есть. Но реально, с точки зрения русской психологии эта модель двоевластия – самое опасное, что есть в России. Одна 
якобы власть – лидер группы людей не при власти формально, но моральный лидер, по вашей концепции, а другая – 
реальная власть, с телефонами, с выходом на мир и т.д.

Вот у меня есть президент, якобы верховный хозяин, а с другой стороны, у меня есть другой, моральный лидер. 
На мой взгляд, господа, это нонсенс. Я этого очень боюсь. Это очень красиво. И если Путин в это поверил, я не верю, что он 
был работником КГБ. Я не люблю утопий. Это моя страна, и плодить эту модель двоевластия не позволю.

То, что озвучил Александр Евгеньевич, у меня такое ощущение, что это не ваша модель, а модель людей, которые 
работают на одного из преемников. Не забывайте, мы живем в политической ситуации, когда появились сформулированные 
преемники, у них есть уже штабы. И в наше общественное сознание втискиваются эти модели, которые работают уже на 
будущего президента. Хотя все прекрасно понимают – не будет никакой моральный авторитет, главное, чтобы наш пришел 
во власть. Вот чего реально я боюсь, если говорить серьезно.

А. Дугин:
- Вы меня упрекаете, Александр Сергеевич, в том, что я работаю на кого-то. Я хотел подчеркнуть, что в русской 

истории есть пример искусного двоевластия. Он постоянно воспроизводится.
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Вспомним удаление Ивана Грозного в Александровскую слободу, основание опричнины. Иван Грозный поставил 
под вопрос свою легитимность. Он сказал: - Я легальный царь, я еще и легитимный царь; Сейчас плюну на вас и уеду в 
Александровскую слободу. Повернулся и уехал. Все посидели немножко, пошли к нему.

Путин испытывает на самом деле наше отношение к легитимности. Он хочет показать, что в России может быть не 
только легальный, но и легитимный правитель.

Н. Андрущенко:
- Господа, давайте перейдем к вопросам.
Газета «Народная инициатива»:
- Первый вопрос. Как вы думаете, почему президент, выступая с программой, на которую надо 8 или 15 лет, 

оглашает ее за год до окончания своих полномочий?
И второй вопрос. Я, как человек, который был в Кремле во время оглашения, знаю, что все кулуары, говорили, что 

происходит  сегодня в  Таллине.  Почему в  президентском послании,  где  реально  можно было показать,  что российская 
власть интересуется чем-то происходящим за пределами Садового кольца, не было сказано ни слова, хотя все, кто там 
присутствовал, об этом говорили? 

Н. Андрущенко:
- Я думаю, что все участники уже ответили на первый ваш вопрос. А на второй вопрос, пожалуйста, Константин 

Федорович. 
К. Затулин:
- Я думаю, то, что происходит в Таллине, это вопиющая вещь. Россия обязана реагировать имеющимися у нее 

средствами. Но это не повод к войне. Но все другое может быть рассмотрено.
Я думаю,  что  Президент  Российской  Федерации все-таки  человек,  который  в  своем послании  рассматривает 

крупные проблемы жизни России, и не только, но и всего мира. И реагировать ему ситуационно на то, что сегодня утром 
добавился новый эпизод к тому антироссийскому курсу, который проводит правительство Эстонии и некоторых других  
прибалтийских государств. Это значит просто ликвидировать или искусственно сокращать дистанцию,  которая отделяет 
Президента России от  президента Эстонии или,  допустим,  какого-то государственного или политического деятеля этой 
страны. Это значит,  со своего Олимпа опускаться в эти дрязги.  Мне кажется, что президент может сделать отдельное 
выступления с этой темой, если он захочет. 

Не только в Таллине что-то произошло за эти сутки. Как вы знаете, вчера на Украине президент Ющенко еще раз 
вступил в ту же самую реку, отменив указ и подписав, но только с другой датой. Тоже, казалось бы, можно упрекнуть: а 
почему президент Путин об этом ничего не сказал, и вообще какое его отношение ко всему происходящему?

Давайте  не будем требовать от президентского послания слишком многого. Это специфический вид литературы, 
который не предусматривает злобу дня. Он предусматривает перспективу. Честно говоря, при всей серьезности того, что 
происходит в Таллине, может быть, я для кого-то здесь скажу кощунственные слова, но не отношения России с Эстонией 
определяют будущее Российской Федерации. Вот это как минимум я должен сказать. 

ТВ “Звезда»:
- Насчет Таллина. Ваше мнение, какие могут быть последствия? 
К.Затулин:
- Я сегодня уже отвечал на этот вопрос. Я думаю, что, во-первых, это повод для России обратиться в разные 

инстанции, что, собственно говоря, никогда не лишним было бы и прежде сделать. В том числе и в европейские инстанции. 
Я думаю,  что  это  повод  для  России,  чтобы развернуть  широкую пропаганду  своей  позиции против  действий 

Эстонии, в том числе с использованием европейской общественности. Я недаром говорю о Европе, потому что для Эстонии 
это существенно – она член Европейского союза и НАТО. Но это не значит, что Россия ничего не должна делать сама, 
передоверяться реакции сообщества. Россия должна еще раз проинвентаризировать свои возможности – дипломатические, 
политические, пропагандистские и экономические.

Я  думаю,  что  это  тот  повод,  когда  Российская  Федерация  будет  вправе  приостановить  дипломатические 
отношения, отозвать посла на какой-то период, что в практике международных отношений является сильнодействующим 
средством. 

- Означает ли это, что модель СНГ полностью себя изжила? Что главное в этом Послании Президента?
К. Затулин:
- Давайте, мы разделим вопросы, чтобы было справедливо. Справедливость тоже вполне русская черта, должна 

быть время от времени продемонстрирована. Что касается СНГ, я уже сказал, что меня не вполне устраивает в этой части 
президентского послания. Я думаю, что, несмотря на то, что оно носит подчиненный характер, в принципе, перед вопросами 
внутреннего  развития:  социального  и  экономического,  перед  необходимостью  идеологического  осмысления  нашего 
будущего пути, в Послании Президента, тем не менее, она могла бы быть более насыщенной. И в этом случае, прежде 
всего, я считаю, нужно было бы говорить о нашем видении ближайшего к нам пространства, которое объединяет СНГ. Нет 
смысла, как мне кажется, президенту детализировать свое отношение к организации СНГ, еще раз повторить все то, что 
уже многократно было сказано - о ее достоинствах, недостатках, разных этапах развития. Он об этом говорил, кстати, в 
прошлый раз, если вы заметили. 

Имело бы смысл несколько подробней говорить о том, как мы собираемся вести дела с ближайшими соседями. 
Если вы так внимательно анализировали другие части его Послания и искали там какие-то упоминания о странах СНГ, то 
это не единственное место, где упоминались проблематика СНГ.

Во-первых, вы совершенно правильно начали со слова «русский язык». И это очень существенно. Потому что если 
чего у нас не хватало и продолжает не хватать, это соответствие наших деклараций реальным делам, когда дело касается 
борьбы за сохранение ареала распространения русского языка, поддержки наших соотечественников и так далее. Второе. 
Если переходить к деталям. Он говорил, например, о транспортных коридорах и необходимости реконструкции Волго-Дона, 
и говорил о заинтересованности в этом прикаспийских государств. Вы почему-то этот момент упустили, когда говорили про 
нано-технологии. 
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Он продемонстрировал на конкретных примерах, что он готов привлекать и учитывать интерес стран СНГ, той или 
иной группы, в общих проектах с Россией. Но действительно в сжатой сконцентрированной форме программы, касающейся 
развития и интеграции, слово интеграция прозвучало, и на нем президент настаивал, но в конкретной форме здесь это 
предложение не было развернуто.

Я думаю, что президент проявляет осторожность из-за того, что не до конца очевидны результаты строительства 
российско-белорусского государства. Он об этом сказал, но эта неочевидность сказывается на общих планах интеграции. 
Не завершена борьба на Украине. Более того, она обостряется. То есть, может быть, какой-то другой президент в этот 
момент настаивал бы на своем видении. Он ушел из этой темы.

Дальше, у нас хорошие отношения с Казахстаном, президент подчеркнул, что он будет поддерживать Назарбаева 
на роль следующего руководителя ОБСЕ. Но он не говорил об отношениях с Казахстаном как с таковым. Вы знаете, на 
самом  деле  при  всей  той  поддержке,  которую  мы  решили  оказать  Назарбаеву,  проблемы  в  российско-казахстанском 
сотрудничестве существуют. Казахстан естественно, становится все более самостоятельным. И будучи самостоятельным, 
он далеко не всегда готов согласовывать с нами свои приоритеты и свои интересы. И это, кстати говоря, уже подмечено в 
мире. И для нас на перспективу очень важно: Казахстан останется Казахстаном или он будет превращаться в нечто похожее 
на  Украину,  только  на  востоке,  со  своей  двусмысленностью,  когда  дело  касается  отношений  с  Россией.  Поэтому  у 
президента и были основания для осторожности.  Я просто думаю,  что инициатива должна была бы эту осторожность 
победить. Это лично моя точка зрения, что надо настаивать на своем. Так, как это делают американцы. Они ведь абсолютно 
не обращают внимания, хотят в Украине вступить в НАТО или нет. Они принимают закон о поддержке стремления Украины 
в НАТО. Почему бы нам не принять закон о поддержке стремления Украины в единое экономическое пространство? Кто нам 
мешает? 

А. Ципко:
- Я думаю, Путин поступил очень разумно и мудро, что в этой сложной ситуации не затронул проблему Украины. 

Опыт показывает: чем мы активней вмешиваемся, не продумывая результаты, тем хуже для нас.
Я с вами абсолютно не согласен, что это бизнес-план. Вы посмотрите, это философия, здесь Дугин прав. Это 

абсолютное отрицание той философии, которой мы жили в 90-е годы. Там был экономический детерминизм. Создадим 
рыночный механизм, появится производитель, пойдет культура, духовность и так далее. Здесь все прямо противоположно.

Обратите внимание на фразу «ручное управление». Национальные проекты и вообще государственная политика в 
области инвестиций и так далее в сельском хозяйстве не проходит. Тут совершенно социальное видение, понимание. Он 
говорит: национальная память, духовность, знание истории, библиотеки, семья, культура. И он абсолютно точно говорит, 
что реально источником развития, он сказал даже «источником суверенитета» являются эти духовные факторы, которыми 
мы не занимались 15 лет.

У Путина есть внутреннее развитие. Посмотрите первое послание, во многом он либерал. Правильно Константин 
Федорович говорил, во многом под влиянием либерально мыслящих людей. Но его собственный опыт показал, что реально 
сохранить  здоровое  общество,  библиотеки,  культуру  и  так  далее  невозможно  без  государственного  воздействия  и 
государственной поддержки. Это переворот. 

Н. Андрущенко:
- Вы обратили внимание, … президентской называется, как в Соединенных Штатах. 
А. Ципко:
- Да. Это переворот. Упаси бог, это не бизнес-план. Это концепция изменений, концепция развития. Кстати, она, 

конечно,  более  адекватна  России,  российскому  человеку  с  его  реакцией  на  проблемы  духовные,  культурные, 
мировоззренческие. Но она адекватна вообще построению основ нормального общества. Это очень хорошо, это прорыв, на 
мой взгляд, собственного мировоззрения Путина, если говорить серьезно. 

К. Затулин:
- Идеи Путин начал менять, но людей меняет не всегда быстро, как идеи. 
Н. Андрущенко:
- Еще два вопроса. 
«Народная инициатива»:
- Последние 15 лет показали, что либеральный тезис «Рынок сам все урегулирует» не вполне работает в России. 

И  крупнейшие  бизнес-корпорации  не  работают  на  интересы  государства.  А  сегодняшнее  Послание  Президента  вдруг 
напомнило  нам  такие  слова  как  «перспективное  планирование»,  «долгосрочное  планирование»  и  «государственное 
развитие народного хозяйства». Какова роль государства в макроэкономике? 

А. Ципко:
- Мы же ответили. И я очень коротко скажу. В том-то и дело, что ни в одной действительно рыночной европейской 

стране, тем более типа Германии и Франции, государство не отказывалось от всех функций поддержания производства, 
макроэкономических проектов.

Вспомните хотя бы историю с «Эйрбасом», которой занимался Ширак.
Проблема состоит в том, что мы считали нормальным то, что было аномальным. То есть нашу ситуацию начала 

90-х,  когда государство вышло из  экономики. И самое страшное – государство сняло с себя ответственность за жизнь 
людей, за духовное состояние. Вы же все сами сказали. 

К. Затулин:
- Посыл ваш был не совсем точный. Это не просто особенность России, это всеобщая закономерность. Другое 

дело,  что  у  нас  пытались  эту  закономерность  отрицать  и  говорили,  что рынок  все  вывезет  и  все  создаст  сам.  А  это 
неправильно. 

Н. Андрущенко:
- Последний вопрос. 
Москоминформ:
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- Вы правильно отметили, что послание было в основном адресовано внутрь страны. Но мы являемся объектом 
критического анализа со стороны Запада. Прибавит ли это послание нам друзей и противников? 

К. Затулин:
- С одной стороны, президент старательно обходил углы. Например, он в своем послании абсолютно не обсуждал 

такие темы как общее состояние российско-американских отношений, косвенно затронул вопрос о размещении ПРО. Хотя 
известно,  что  этот  вопрос  нас  разделяет,  а  не  объединяет.  Он  не  говорил  ничего  о  проблеме  распространения  и 
нераспространения в связи с иранским ядерным досье - тоже одна из острых международных проблем. В общем, он не 
стремился в своей речи более подробно обсуждать международную проблематику.

С другой стороны, мы имеем вот это заявление по договору об обычных вооружениях в Европе. Я знаю, что много 
лет  мы  ведем  бесплодный  разговор  о  том,  что  нужно  этот  документ  ратифицировать,  но  все  это  только  на  уровне 
разговоров. И в процессе всех этих уговоров, если вы заметили, мы пошли, на мой взгляд, на ошибочный шаг по выводу 
наших военных баз  с  территории Грузии.  Это не принесло абсолютно никакого результата.  И это было ясно с самого 
начала. Наши уступки вообще не приводят к немедленному признанию со стороны Запада.

Я думаю, что будет оценена как сдержанность президента Путина, так и его конкретные предложения, которые 
касаются  договора  об  обычных вооружениях.  Все  остальное  было в  общем ключе.  Желание,  наконец,  нормализовать 
отношения с Европейским союзом, подписать тот самый договор, который оказался, заблокирован из-за позиции Польши и 
других стран. Я думаю, что эти моменты прозвучали в речи, и этого вполне, по мысли президента, достаточно. Но то, что вы 
задаете этот вопрос, означает, что все-таки нам надо большее обратить внимание на международные отношения с точки 
зрения объяснения нашей позиции и наших планов.

Мое личное впечатление от Путина: он очень осторожный человек во внешней политике, ею занимается много, но 
он, как выходец из определенных структур, не склонен анонсировать свои действия очень часто. Он, может быть, считает, 
что для кого-то предупрежден – значит, уже приготовился к противодействию. Может быть, у него такой опыт в этом плане. 
Я лично считаю, что мы должны больше импульсов о своем отношении к тому или другому посылать в мир. Чтобы наши 
друзья, в том числе, самые главные наши друзья, не только армия и флот, но и все население Российской Федерации, 
знали, чего мы хотим в международной политике. 

А. Ципко:
- Я очень коротко отвечу. На мой взгляд, они же прагматики. В нынешней ситуации они без нас не могут решить ни 

одну фундаментальную проблему. Северная Корея, Иран. Правда, у них возможности больше. Мне думается, что такая 
достойная внешняя политика Путина их, конечно, раздражает, но они к ней привыкают. В конце концов, это по-европейски. 
Если ты сильный, ты с достоинством – значит, тебя уважают.

Мне кажется, что Путин в силу какой-то поразительной чуткости, очень европейский человек, он точно чувствует 
пределы того, что они примут. Мне кажется, пока он работает в этих пределах - работает успешно. Они постепенно к этому 
привыкают, воспринимают и не пытаются выкинуть его из своего круга партнеров. Ничего противоречащего, вызывающего 
резко отторжения пока что нет. Если Мюнхен они проглотили, я думаю, тем более они проглотят это. 

Н. Андрущенко:
- Спасибо гостям, что были у нас.

Бой с тенью
27.04.2007.Гудок

Артем Кобзев
Эстонские  власти  готовятся  «альтернативно»  отметить  годовщину  победы  над  нацизмом.  В  центре  Таллина 

приступили к сносу знаменитого «Бронзового солдата» – памятника советским воинам-освободителям.
Вокруг сквера, где находятся могила и бронзовый монумент, уже возведен забор. А утром в четверг полицейские 

арестовали  трех  защитников  памятника,  дежуривших  возле  него  в  машине.  При  этом  сам  автомобиль  получил 
повреждения, а один из активистов вынужден был обратиться за медицинской помощью.

Несмотря  на  особенности  национального  характера,  к  демонтажу  монумента  министерство  обороны  Эстонии 
приступило оперативно – всего через месяц после принятия закона «О защите воинских захоронений». Согласно этому акту 
останки воинов, погребенные в братской могиле, должны быть перезахоронены на Таллинском военном кладбище. Вместе 
с  прахом  предполагается  перенести  и  монумент,  который  официальные  власти  считают  простым  надгробием,  а  не 
произведением искусства.

«Мракобесием»  назвал  действия  Таллина  председатель  Госдумы  РФ  Борис  Грызлов.  «Нацистам  не  удалось 
справиться с живыми советскими воинами, а теперь эстонские власти пытаются справиться с мертвыми», – сказал спикер.

Министерство  иностранных  дел России,  уже  неоднократно  делавшее заявления о  недопустимости  демонтажа 
памятника,  пообещало  привлечь  к  урегулированию  проблемы  мировое  сообщество.  «Мы  постараемся  задействовать 
ресурс международных организаций, членом которых является Эстония, для того, чтобы оказать на Таллин воздействие», – 
заявил официальный представитель МИД Михаил Камынин.

С  ним  согласен  и  глава  комитета  Госдумы  РФ  по  международным  делам  Константин  Косачев:  «Потенциал 
российско-эстонских двусторонних отношений исчерпан. Нашим дипломатам нужно сконцентрироваться теперь на работе с 
НАТО, ОБСЕ, СЕ и ПАСЕ, с тем чтобы они повлияли на Таллин». По мнению депутата, российское правительство должно 
разработать  комплекс  мер  экономического  характера  по  корректировке  торгово-экономических  отношений  с  Эстонией. 
«Действия эстонских властей не имеют моральных и политических оправданий. Они наносят тяжелейшую травму нашим 
двусторонним отношениям», – подытожил Константин Косачев.

«Нам надо развернуть кампанию по обличению действий Эстонии в Европе и привлечь к этому общественные и 
ветеранские  организации,  ассоциации  жертв  нацизма,  –  заявил  «Гудку»  директор  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин.  – Если и это не подействует,  то Москва должна прервать дипломатические отношения с Таллином. Конечно, 
войну объявлять не стоит, но дипломатические и экономические санкции необходимы. Мы не можем позволить пятнать 
память наших воинов».
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Эssтония заигралась в антироссийские игры
27.04.2007.КМ.ru

Российская  общественность  продолжает  обсуждение  возможности  применения  ответных  санкций  в  ответ  на 
циничный и наглый вызов эстонских властей, брошенный России. «Эстонское правительство само сделало выбор в пользу 
того,  чтобы отношения между нашими странами были ненормальными», -  заявил министр иностранных дел России на 
брифинге  в  Осло  по  итогам  встречи  со  своим  норвежским  коллегой.  Напомним,  сегодня  обе  палаты  Федерального 
Собрания РФ приняли постановления о последних событиях в Эстонии. 

 Депутаты  Госдумы  потребовали  от  правительства  РФ  принятия  незамедлительных  мер,  отражающих 
принципиальное неприятие аморальных действий эстонских властей, прежде всего в торгово-экономической сфере, в т.ч. в 
области  транспорта,  энергетики  и финансов.  Кроме этого,  они  выступили за принятие мер политико-дипломатического 
характера,  вплоть  до  понижения  уровня  дипломатических  отношений,  отзыва  российского  посла  для  консультаций  и 
запрещения  въезда  на  территорию  РФ  тем  политикам  Эстонии,  «кто  запятнал  себя  осквернением  могил».  В  своем 
обращении  к  Владимиру  Путину  члены  Совета  Федерации  пошли  еще  дальше  и  предложили  полностью  разорвать 
дипломатические отношения с Эстонией. 

 Возможный ответ  России на  снос  памятника павшим советским воинам в  Таллине в  эксклюзивном интервью 
KM.RU прокомментировал директор Института стран СНГ Константин Затулин:

- Сегодня мы пожинаем горькие плоды того, что Россия пустила на самотек процессы, происходившие в Эстонии 
все последнее время. В оправдание наших властей можно сказать только то, что после вхождения этой страны в структуры 
НАТО и ЕС спектр возможностей влиять на позицию эстонского руководства объективно сократился. В свою очередь сами 
эти структуры никак не реагируют на происходящие в Эстонии события. В ЕС просто закрывают глаза на «шалости» своих 
новообретенных прибалтийских членов. Когда речь идет о дискриминации русскоязычных граждан в этих странах, или, как в 
последнем  случае,  осквернении  могил  воинов,  павших  во  время  Второй  мировой  войны.  Таким  образом,  Евросоюз 
фактически оплачивает антироссийский курс Эстонии и Латвии. Хотя я считаю, что такая политика очень опасна для самой 
Европы. 

Конечно,  я  не  думаю,  что эстонское  или  латвийское  руководство способно  поднять такую же  идеологическую 
волну, которую в свое время запустили Муссолини и Гитлер. Гораздо худшие последствия будет иметь очередной взрыв 
русофобии в Европе. Катализаторами этого процесса выступают бывшие союзные республики. Которые таким образом 
пытаются доказать европейцам, что они «святее папы римского», и вымещают на нас свои «родовые травмы» и комплексы. 

 А Россия в свою очередь пока не научилась использовать пропаганду и неправительственные институты, чтобы 
добиваться своих целей на международной арене. Еще вчера (до сегодняшнего предложения Миронова) я говорил о том, 
что не исключена ситуация, при которой нам придется приостановить дипломатические отношения с этой страной. А после 
того, что произошло позже в центре Таллина, мы уже просто обязаны реагировать таким образом. Даже если эта позиция 
не приведет к немедленному исправлению ситуации, тем не менее, на будущее мы отобьем у эстонских властей охоту к 
подобным демаршам. 

Кроме того, необходимо ввести санкции в отношении чиновников эстонского правительства, которые приняли это 
решение, а также в отношении всех исполнителей. Их следует объявить персонами нон грата. Тем более что в России с 
недавних пор существует необходимая нормативная база для этого. Как известно, сейчас в России стихийно возникают 
акции,  направленные  против  эстонских  товаров.  Самое  главное,  чтобы  при  этом  не  предпринималось  никаких 
насильственных действий по отношению к самим эстонцам. Нельзя допустить крайних форм межнациональной розни в 
виде погромов.  В то же время эстонцы сами виноваты в  том,  что  подобные настроения получают распространение в 
России.

Выборы в Армении создадут положительный прецедент в СНГ – 
политолог

27.04.2007.РИА Новости
Парламентские выборы в Армении, которые пройдут 12 мая, создадут положительный прецедент на пространстве 

СНГ. Такое мнение высказал в пятницу на пресс-конференции в РИА Новости заместитель директора Института стран 
СНГ Владимир Жарихин. 

"Беспрецедентность  выборов  Армении  на  пространстве  СНГ  состоит  в  том,  что  они  создают  положительный 
прецедент,  проходя в назначенное время.  В Армении идет достаточно жесткая политическая борьба, в Армении четко 
прописаны разные позиции политических сил, но беспрецедентность армянских выборов на пространстве СНГ в том, что 
они проходят в срок, не на площадях и майданах, а на избирательных участках", - сказал он. 

По его словам, Армения подает пример другим странам СНГ, что "выборы нужно проводить в срок и свободно". 
При этом Жарихин подчеркнул, что армянские коллеги сделали все возможное, чтобы "никто и даже ОБСЕ не 

смогли придраться к тому, как будут проходить эти выборы". 
В свою очередь,  министр юстиции Армении Давид Арутюнян также считает эти парламентские выборы очень 

важными. 
"Я думаю, что выборы в Армении будут беспрецедентными по своей важности, во-первых, потому, что в 2008 году 

будут происходить президентские выборы и действующий президент заканчивает свои полномочия", - сказал он. 
Во-вторых, считает он, "после конституционных изменений 2005 года, а также после нынешних парламентских 

выборов в стране будет совсем другая расстановка политических сил, сильно изменятся полномочия парламента, премьер-
министра и президента". 

"Эти два факта большое влияние оказывают на важность этих выборов", - добавил Арутюнян. 
На  выборах  в  Национальное  собрание  Армении  четвертого  созыва  за  131  депутатский  мандат  по 

пропорциональной избирательной системе будут бороться 24 партии и один блок,  по мажоритарной -  134 кандидата в 
депутаты. 
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Константин Затулин: «Наиболее показательной оценкой Ельцина 
является отношение населения к Путину»

27.04.2007.Полит-НН.ру
Константин Затулин 

Для России этот человек значил очень много. Многие бы добавили «к сожалению». Я считаю, что Ельцин, конечно, 
фигура крайне неоднозначная, противоречивая. Сейчас сильно желание ограничиться в его адрес одними комплиментами, 
что  хорошо  характеризует  наши  национальные  традиции  –  не  говорить  плохого  об  ушедшем.  Тем  не  менее,  если 
размышлять  о  Ельцине  с  какой-то  минимальной  исторической  дистанции,  ясно,  что  Ельцин,  пришедший  на  гребне 
народного доверия, можно сказать, экзальтации, как человек, который способен решить все проблемы и сделать жизнь 
лучше, задачи, которые перед ним ставило общество, безусловно, не выполнил. 

Вместо  того,  чтобы  содействовать  процессу  демократических  реформ  в  Советском  Союзе,  он  поступил  как 
Александр Македонский с гордиевым узлом – он разрубил Советский Союз, обкорнал эту «большую Россию», подписывая 
беловежские соглашения. Конечно, не он один это делал, но от этого его ответственность не уменьшается. Большего удара 
по историческим завоеваниям, достигнутым поколениями предшественников, большего удара по «большой России» никто 
не наносил. 

Ельцин, как мы помним, взаимосвязан и с такими явлениями, как относительная свобода мнений, хотя свобода 
мнений,  перестройка,  гласность  –  это  все  изобретения  его  предшественников,  с  которыми он на  определенном этапе 
разошелся,  и  которые стали его злейшими врагами.  Тем не менее,  те,  кто  в  результате  сегодня оказались сегодня в 
правящем классе, благодарны Ельцину. Именно благодаря ему они сегодня владеют заводами, пароходами, газетами и так 
далее. И эта память будет подталкивать их к тому, чтобы обелять многое из происходившего во времена его правления.

Ельцин,  как  мне кажется,  не имел четкого плана действий, когда дело касалось строительства новой России. 
Четкий план появлялся только тогда, когда возникала необходимость защищать свою власть, или завоевывать ее. В этом 
сказывался  политический  гений  Ельцина,  которого  кто-то,  может  быть,  не  очень  из  дружеских  побуждений,  назвал 
«политическим животным». У Ельцина был замечательный нюх на все, что касается власти и способов ее удержания. 

Ельцин был, безусловно, неоднозначной личностью. Представить его в роли этакого российского туркменбаши, 
который плодит золотых истуканов и больше ничем не озабочен, довольно трудно. Во всяком случае, он был способен на 
неординарные жесты, и сам его уход в 1999 году, безусловно, относится к числу тех поступков, которые удивили Россию и 
удивили мир. Но нельзя забывать, и о том, что он удивлял мир не только такими поступками. Я бы отнес к его «подвигам» с 
отрицательным знаком такие вещи,  как  шоковая терапия,  как  расстрел парламента в 1993 году, как начало бездарной 
войны в Чечне в 1994 году, как, наконец, сомнительные эксперименты 1998 года, в которых, надо заметить, он был уже не 
столько автором, сколько патроном, который доверял своему окружению, творившему то залоговые аукционы, то дефолты. 

Ельцин  по  своей  натуре  был,  скорее,  разрушителем,  чем  созидателем,  хотя  и  не  из  числа  людей,  которые 
пытаются представить дело по-иному.  И,  как  часто бывает,  с  одной стороны,  личная храбрость,  решительность,  воля, 
способность бороться и побеждать, а с другой стороны – последствия всего этого, когда эти качества употреблялись в 
направлении, далеком от подлинных интересов народа и государства. 

Народ, конечно, отомстил за обманутые надежды. И Ельцин во второй половине  своей политической карьеры и 
уже в момент избрания его на второй срок был скорее отрицательным персонажем, чем положительным. Если первые 
выборы он выиграл, и выиграл с большим отрывом, и любовь к нему была безгранична, то вторые выборы были предметом 
политтехнологий, а не народного доверия. В лучшем случае за него голосовали как за меньшее зло, а не как за человека, с 
которым связывают свои надежды. 

Конечно, наиболее показательной оценкой Ельцина является сегодняшнее отношение нашего населения к Путину. 
Несмотря на недостатки путинского правления, нынешнего президента ценят именно потому, что Путин, когда он пришел 
благодаря Ельцину, по его санкции, в очень скором времени оказался не-Ельциным, даже анти-Ельциным. Он приостановил 
процесс  полураспада  государства  и  укоротил руки  тем олигархам,  которые при  Ельцине  уже  считали себя хозяевами 
страны. (Я имею в виду известную троицу – Ходорковского, Березовского и Гусинского.) Конечно, он навлек этим на себя их 
вечную благодарность в кавычках.  Но то,  что он таким образом поступил,  поставило его совершенно в иной ряд,  как, 
впрочем и многие из других его действий, или впечатлений от его действий. 

Ельцина по-разному будут оценивать жертвы его правления и люди, которые благодаря ельцинскому времени 
сумели подняться вверх. Разумеется, в обоих случаях это будет далеко от объективности. Но если говорить об истории, то 
объективно история этого периода говорит о том, что человек, такой как Ельцин, с его дарованиями, мог бы сделать для 
России и для «большой России» -  Советского Союза -  гораздо больше,  если бы силой обстоятельств он не оказался 
отринут от верхушки власти и не начал с ней борьбу. 

Если бы, условно говоря, на месте Ельцина был Горбачев, а на месте Горбачева был Ельцин, я убежден, что 
Советский Союз пережил бы трудный этап своей истории и сегодня, может быть, за вычетом прибалтийских республик, 
продолжил бы свое развитие, сумел, как это происходит в Китае, удержаться и развиваться в общем составе. Но судьба 
распорядилась  по-другому,  и  Ельцин сыграл в  этой  судьбе Советского  Союза  решающую роль.  Как бы мы к  нему ни 
относились,  то,  что он  играл решающую роль,  заставляет  оценивать  его по самому высокому разряду  и,  конечно же, 
масштаб  его  ошибок  и  даже  преступлений  гораздо  красочнее,  чем  мелкие  добродетели  его  противников,  которые 
недотягивают до его фигуры во всех отношениях.
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Политических механизмов влияния на соседние страны у нас нет
27.04.2007.МиК

«Современная  Россия  стремится  к равноправным  отношениям  со  всеми  странами»  и выступает  за  равные 
условия  для  всех.  «Россия  намерена  играть  решающую  роль  на  евразийском  пространстве  и пространстве  СНГ 
в интеграционных  процессах», -  заявил  президент  Владимир  Путин,  выступая  26 апреля  с Посланием  Федеральному 
собранию…

Отношения со странами СНГ не раз декларировались как приоритетные в российской внешней политике, однако 
друзей на постсоветском пространстве у России остается все меньше. А после того, как этой зимой из-за энергетического 
конфликта с Москвой взбунтовался президент Белоруссии Александр Лукашенко, а Грузия в своих устремлениях уже почти 
приблизилась к НАТО, в способностях России играть на пространстве СНГ решающую роль пришлось усомниться многим.

Но  Москва  не  сдается,  а вместе  с ней  Астана.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  готовит  проект 
концепции дальнейшего развития СНГ, основные положения которой главы государств Содружества смогут обсудить на 
своем саммите в начале июня в Минске.

На этом фоне новость под заголовком «Россия покидает СНГ», появившаяся на днях на сайте kremlin.ru, у многих 
вызвала недоумение. В статье идет речь о выходе России из четырех договоров, подписанных в рамках СНГ, и сообщается, 
что 16 апреля Владимир Путин поручил МИДу уведомить своих соседей по Содружеству о неучастии РФ в соглашении 
о межгосударственном рынке ценных бумаг,  в конвенции о защите прав инвестора, в протоколе к соглашению о помощи 
беженцам,  и в  соглашении  об  обеспечении  населения  лекарствами  и медтехникой,  что  расценивается  как  возможное 
«начало масштабной ревизии юридической базы отношений РФ с соседями».

Из  четырех  договоров  выделены  как  наиболее  интересные  два:  «Соглашение  о регулировании 
межгосударственного рынка ценных бумаг» от 22 января 1993 года и «Конвенция о защите прав инвестора» от 28 марта 
1997 года.  В первом  стороны  признают  целесообразной  унификацию  законодательства  о ценных  бумагах,  обязуются 
применять принцип однократного налогообложения доходов по ним и обеспечивать беспрепятственный перевод законно 
полученных  доходов  по  ценным  бумагам  собственнику.  Второй  договор  запрещает  национализацию  и реквизицию 
инвестиций  без  адекватной  компенсации в валюте их осуществления,  гарантирует инвестору свободное использование 
и перевод  доходов  в любую  страну  и обязывает  стороны  своевременно  информировать  друг  друга  о ходе,  порядке 
и объектах приватизации.

Отражает ли  намерение  России  денонсировать  указанные  соглашения  ее  стремление  изменить  сложившийся 
баланс  сил  на  постсоветском пространстве?  Разочаровалась ли  Москва  в Содружестве  как  площадке  для  организации 
различных форм интеграции? И, может быть, по-прежнему провозглашая для себя в качестве главного приоритета «играть 
решающую  роль  на  пространстве  СНГ»,  она  на  самом  деле  подумывает  о том,  чтобы  окончательно  цивилизованно 
«развестись»?

Ответить на эти вопросы МиК попросил Владимира Жарихина, заместителя директора Института стран СНГ:
- На самом деле денонсация договоров — это обычный процесс, тем более, если речь идет о договорах, которые 

не работают в течение уже более 10 лет.  И никакого выхода из СНГ не предвидится, потому что те договора, которые 
работают, никто денонсировать не собирается. И тот, кто об этом пишет, просто ищет дешевую сенсацию.

Все дело в том,  что тогда,  в романтический  период,  назаключали много разных договоров,  которые были не 
подкреплены ни политическими, ни экономическими основаниями, типа общего рынка ценных бумаг без единой валюты. 
Тогда считали, что она будет, и договор сохранился. И вообще, тогда плохо представляли себе, что такое ценные бумаги. 
А сейчас все приводится в соответствие, и это нормальный процесс.

-  В начале  июня  главам  государств  Содружества  должна  быть  представлена  окончательная  редакция  
концепции реформирования СНГ. Как Вы считаете, что сегодня в этом процессе является главным? С учетом того,  
что кому-то членство в СНГ, может быть, и вовсе не нужно, так как их интеграционные цели касаются членства  
в НАТО?

- Нынешние тенденции на постсоветском пространстве понятны, но самое главное, на мой взгляд, четко для себя 
определить,  что  СНГ,  несмотря  на  все  надежды,  интеграционной  организацией  не  стала.  Она,  во-первых,  является 
организацией бывших стран СССР, и в той мере, в которой у нас сохранилось что-то общее, поддерживает это общее. 
Например, договор о признании дипломов, стандарты железнодорожной колеи и многое чего другое. Это первый момент.

И  второй  момент -  СНГ  стала  полноценной,  но  региональной  организацией.  То  есть,  это  не  интеграционная 
организация,  а региональная.  Как,  например,  организация  американских  государств,  куда  входит  одновременно 
и Соединенные Штаты,  и Куба.  И есть  СНГ,  куда  одновременно  входит  и Россия,  и Грузия.  Отношения  между ними не 
блестящие, но выходить Грузии из СНГ - значит, спорить не с конкретной Россией, а с географической картой.

И я считаю, что Содружество надо преобразовывать именно как организацию такого плана. И надо сохранить все 
то, что работает в рамках СНГ и приносит пользу всем.

И поскольку  в СНГ принятие  решений  единогласное,  и никаких  кар  за  их  невыполнение  нет,  то,  естественно, 
работают только те договора, которые выгодны всем, по определению. И их надо сохранить, пусть работают и приносят 
пользу людям.

В то же время, надо действительно демонтировать и отказаться, и в этом смысле оптимизировать саму структуру 
управления СНГ под те реальные задачи,  которые она по жизни выполняет,  от  тех соглашений,  которые не приносят 
пользы всем. И при этом никаких революций делать не надо.

Ведь  никакой  политической  компоненты  в СНГ  действительно  нет,  как  ее  нет,  например,  в организации 
американских государств. То есть, хочешь в Ирак посылать войска, посылай. Не хочешь - отзывай. Никаких политических 
ограничений в этой организации нет и никаких политических заявлений за все время своего существования СНГ не делало.

- Но вступление в НАТО - это вопрос политический. В этой связи, может ли быть использован выход из СНГ 
как механизм воздействия на страну, которая предпочтет в качестве интеграционной структуры НАТО, а не СНГ?
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-  Это  вполне  возможно.  Так  как  вряд ли,  если  страна  вступит  в НАТО,  у нее  сохранится  безвизовый  режим 
с другими странами - членами СНГ. И она должна, между прочим, это понимать. Если сейчас в Грузии отменен безвизовый 
режим  с Россией,  то,  если  она  войдет  в НАТО,  безвизовый  режим  у нее,  скорее  всего,  будет  отменен  и со  всеми 
остальными странами, не входящими в эту организацию. И, в первую очередь, этого от нее потребует НАТО, а не страны 
СНГ. И она должна это понимать, как и многие другие вопросы.

-  Будут ли  эти  разновекторные  процессы  способствовать  дестабилизации  Содружества,  ведь  когда  
интересы разные, трудно договориться что-то делать вместе? Грузия хочет в Европу и в НАТО, Украина по этому  
вопросу раскололась, Белоруссия вообще запуталась по поводу того, с кем бы она хотела дружить…

-  Ну,  во-первых,  сказать,  что все идут в разные стороны, все-таки нельзя, так  как идет кардинально в другую 
сторону,  чем  остальные,  только  Грузия.  Например,  Узбекистан,  как  мы  видим,  идет  обратно -  он  вернулся  и в  ОДКБ, 
и вступил в ЕврАзЭС.

А между  прочим,  Узбекистан -  это  страна,  где  ВВП  раз  в 50 больше,  чем  в Грузии,  и население   раз 
в 20 побольше. 

Что же касается Украины, то там мы видим политический кризис, который произошел именно по той причине, что 
оранжевые пытались определить внешнеполитический вектор абсолютно однозначно, и этим они и вызвали политический 
кризис. Он лежит в основе, а значит, не все так просто. И можно рассматривать ситуацию с двух сторон: с одной стороны, 
вот Украина двинулась в евроатлантическом направлении, а с другой - ее попытались туда двинуть, а она не двигается, 
и вот что в результате получилось.

От Лукашенко сегодня, на мой взгляд, никаких опасностей не исходит, он прощупал пределы своих возможностей, 
понял, что они ограничены, и на время затих.

В целом, у организаций, объединяющихся по территориальному признаку, бывают совершено разные взгляды на 
свое внешнеполитическое развитие, и ничего удивительного в этом нет.

- А  если оценить то, как Россия реализует свои приоритеты, коими она провозглашает развитие отношений  
со странами СНГ, назвали ли бы Вы  этот процесс эффективным?

- Раньше Россия провозглашала, но ничего не делала, а теперь — провозглашает и что-то делает. Но при этом 
она  обнаружила,  что  ресурсная  база  влияния  на  ситуацию  в странах  СНГ  у нее  за  последние  десять  лет  резко 
уменьшилась.  И механизмы  влияния  оказались  у нее  только,  в основном,  в топливно-энергетической  сфере,  которые 
являются достаточно грубыми механизмами влияния.

А тонких механизмов влияния, а именно, политических, через идеи, через своих сторонников,  через структуры 
своих неправительственных организаций в этих странах, у России нет. И все это надо строить. И, по крайней мере, сейчас 
возникло  понимание  того,  что  это  действительно  нужно.  И зачастую  многие  ее  действия  связаны именно  с желанием 
действия при отсутствии отстроенных рычагов политического влияния. И поэтому иногда это выглядит неуклюже.

В. Жарихин: «Эстония дует против ветра и ищет приключений на 
одно место»

27.04.2007.КМ.ru
Владимир Жарихин

В  Таллине  сегодня  демонтирован  памятник  Воину-освободителю.  Монумент  снесли  ночью,  сразу  же  после 
экстренного заседания членов эстонского правительства. Местонахождение памятника власти засекретили. В ответ на это 
Совет Федерации совершенно обоснованно предложил разорвать дипломатические отношения с Эстонией.

 Сегодняшний день имеет достаточно серьезное значение для международной политической системы. Более того, 
имеет большое значение для самого государства под названием Эстония.

 Прежде  всего  хочу  сказать,  что  присоединяюсь  к  возмущенным  высказываниям  в  средствах  массовой 
информации и со стороны официальных лиц страны, политиков, политологов.

Далее я хотел бы оттенить один момент, который, может быть, как-то не учитывается в наши дни. Эстония  - 
полноправный член Европейского союза и НАТО. И поэтому, мне кажется, мы не должны играть в ту игру, в которую с 
огромным удовольствием играют те же Европейский союз и НАТО. 

 Как только дело касается каких-то поучений по отношению к России, то они едины в высказываниях, называясь 
организацией  с  единой  политикой.  Но  как  только  дело  касается  того,  что  происходит  в  одной  из  стран  Евросоюза  и 
входящих в НАТО - будь то снос памятника советским солдатам в Эстонии или установка  Америкой ПРО в Польше и Чехии, 
- то мы узнаем, что каждый член ЕС и НАТО - это суверенные страны и они сами все решают. 

Поэтому, мне кажется, нам не следует ограничиваться санкциями и мерами по отношению к Эстонии, а мы должны 
заявить свое возмущение и провести определенные действия по отношению к Евросоюзу и к НАТО в целом. Они должны 
отвечать за своих членов - это момент принципиальный. Коль скоро они взяли на себя ответственность за своих членов, 
пусть расхлебывают. Не секрет, что очень много слов произносилось о стандартах демократии в Евросоюзе и о том, что они 
берут в Союз только тех, у кого стандарты выдерживаются, а НАТО – это военное объединение демократических стран, - 
вот пусть и отвечают перед нами за своих членов.

 У  нас очень часто политики занимают такую позицию: с Эстонией мы сможем справиться, а вот с этими странами 
связываться не будем. Мне кажется, это неправильная политика российской дипломатии. Потому что она ведет к тому, что 
мы и с Эстонией разобраться не можем. 

 Многие сложившуюся обстановку сравнивают с Францией 2005 года. И из этого напрашивается вывод: видимо, 
власти Эстонии почувствовали, что в их  стране слишком тихо и спокойно, и решили с помощью вот этих кощунственных 
действий пропиариться в мире. 

Мне очень нравится следующая ситуация внутри политической элиты Эстонии:  потомственный антикоммунист 
премьер-министр, который был инструктором райкома Эстонской коммунистической партии, вдруг стал против самого себя.
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 Я лично думаю,  что эстонцы решили создать себе приключения: что такое – все про Украину говорят, а про 
Эстонию забыли?! Теперь они, видимо, решили напомнить о себе. Они должны понять, что в такой маленькой стране дуть 
против ветра и устраивать такие вещи – значит, создавать для себя очень серьезные проблемы. Думаю, что в Эстонии 
очень многие настолько недовольны этим действием, что возникнет острый политический кризис и грандиозные проблемы 
эстонским властям обеспечены.

Я, конечно, не гражданин Эстонии и даже не негражданин Эстонии. Так что не могу прогнозировать ситуацию, но 
думаю, что чаша терпения оказалась уже переполненной. 

 Я  обращусь  опять  к  политической  элите  Эстонии.  Хоть  премьер  и  бывший  «коммуняка»,  но  действующий 
президент  –  американец.  И  этот  факт,  безусловно,  влияет  на  политику  Эстонии,  как  в  международном,  так  и  в  узко-
политическом аспекте.   Замечу, что это любимое занятие американцев в постсоветских республиках: либо пристраивать 
своих граждан в президенты, либо в самолете подсаживать к президентам будущих жен (американских подданных), и так 
далее по списку.  

 Поэтому все, что сегодня происходит, - это кощунственное осуществление плана США.

Эскалация конфликта вокруг Бронзового солдата выгодна и 
России, и Эстонии, – мнения экспертов

27.04.2007.Новый Регион
Софья Кораблева

Реакция  России  на  скандал  вокруг  памятника  советскому  Воину-освободителю  в  Таллине  обоснована,  но 
неэффективна.  Об  этом  в  ходе  опроса,  проведенного  корреспондентом  РИА  «Новый  Регион»,  заявили  политические 
эксперты, комментируя обращения российских политиков и государственных институтов в адрес прибалтийской республики.

Игорь Бунин, генеральный директор Центра политических технологий:
«Сложно говорить об адекватности реакции России по поводу Бронзового солдата. Наша реакция, прежде всего, 

эмоциональная, не рациональная. Когда Совет Федерации принимает решение о разрыве всех отношений с Эстонией – это 
проявление эмоционального ответа на совершенно хамское поведение со стороны эстонских властей.

С рациональной точки зрения заявление Совета Федерации ничего не даст,  только ужесточит ситуацию. Надо 
понимать,  что  происходит  в  Эстонии.  Нынешний  премьер-министр  решил  пойти  на  союз  с  крайне  правыми  и  не 
поддерживать партию, где много русскоязычных депутатов. Чтобы установить большинство, ему был нужен эмоциональный 
повод.  Им  стал  снос  памятника  бронзовому  солдату  в  Таллине.  Чем  больше  Россия  давит  на  Эстонию,  тем  крепче 
становится этот союз. Поэтому, данное решение – это ноль».

Директор Института политических исследований Сергей Марков:
«Жесткая  реакция  России  на  решение  Эстонии  снести  Бронзового  солдата  в  Таллине  вполне  адекватна.  Но 

Россия  так  прореагировала  не  только  на  снос  памятника,  но  на  марши  нацистов,  которые  проходят  в  Эстонии,  на 
откровенную дискриминацию российского народа в этой стране и искоренение русского языка.

Последние беспорядки в Таллине мне напомнили массовые демонстрации негров в Америке в 60-х годах. Это 
реакция дискриминированного российского общества, которое не может добиться признания своих прав. Наша реакция 
была  еще  достаточно  мягкой.  Россия  должна  вести  себя  по  отношению  к  Эстонии  тверже,  гибче  и  умнее.  Нужна 
систематическая  работа  по  созданию  неправительственных  организаций,  которые  бы  отстаивали  права  России  на 
международных собраниях».

Заместитель директора Института стран СНГ, политолог Владимир Жарихин:
«Я считаю, что реакция России на снос памятника Бронзовому солдату в Таллине, не достаточно правильная. 

Помимо полного разрыва отношений с Эстонией надо провести политические демарши, жесткие, но уже по отношению к 
Евросоюзу и НАТО. Мы все время забываем, что Эстония их полноправный член. Нам все время говорят, что Евросоюз 
объединяет самые демократические страны в мире, а НАТО – военная организация демократии мира. Пускай теперь они 
отвечают  за  своих  эстонских  товарищей.  Как  нас  учить  –  они  все  вместе,  а  как  отвечать  за своих  членов  –  Эстония 
суверенное государство! Так не получится: или вы едины, или каждый сам по себе. У Польши голова болит о насущном – 
как заключить договор с Россией о поставках мяса. У нас – о духовном. Не будем с ними подписывать договор о мясе, пока 
Евросоюз свою отдаленную провинцию не приведет в порядок. Реакция России должна быть определенней. Мы должны 
отправить ноту Евросоюзу».

Директор Института проблем глобализации Борис Кагарлицкий:
«Решение эстонских властей снести памятник я считаю позорным. Другое дело, что Россия по данному вопросу 

занимает неправильную тактическую позицию. Было бы намного эффективнее, если бы она выступила по этой проблеме не 
в одиночку, а создала коалицию вместе с другими странами, включая страны Евросоюза, например, с Германией, которая 
достаточно жестко относится к этим вещам. В таком случае мы бы действительно получили результат, а не занимались 
сотрясанием воздуха.

Заявление Совета Федерации с призывом разорвать с Эстонией все экономические и дипломатические отношения 
неправильное. Идейно оно направлено правильно, но технически неэффективно. Надо различать цели, которые преследует 
Россия. Если наша цель – повлиять на решение властей Эстонии, она должна быть достигнута другими методами.

Вопрос  о  Бронзовом  солдате  слишком  раздувается.  Это  уже  не  вопрос  российско-эстонских  отношений.  Это 
вопрос внутренней политики России. Обратите внимание, чем менее эффективно решаются социальные вопросы внутри 
страны,  тем  активнее  раздуваются  вопросы  идеологии  и  истории.  Но  обсуждение  темы  сноса  Бронзового  солдата 
раздувается обеими сторонами, причем по одной и той же причине. И у той и другой стороны много внутренних проблем. 
Между ними, правда, есть одно отличие: Россия права, Эстония нет. Об этом нельзя забывать».
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Эстония: ночной позор
28.04.2007.Час (Латвия)

Вадим Родионов
Зачем нужно было эстонским властям доводить дело до точки кипения?
Как отмечают некоторые таллинцы, вандализму могло способствовать и то,  что питейные заведения в городе 

закрываются  в  три  часа  ночи,  и  к  этому  времени  толпа  перебравших  гуляк  решила  присоединиться  к  защитникам 
Бронзового солдата.

Днем по городу прокатилась волна арестов, но, в принципе, жизнь входила в нормальное русло.
Однако вечером, несмотря на призывы властей оставаться дома, в центре Таллина вновь начала собираться 

молодежь. К 19 часам на бульваре Каарли находилось около 400 говорящих на разных языках людей. Агрессивных (их 
оказалось около сотни) полиция доставляла в участок.

Примерно в это же время с площади Вабадузе около 250 молодых людей начали движение в направлении церкви 
Каарли. Дорогу им преградила полиция...

только факты
Таллинская мэрия запретила продажу алкоголя после 14.00. Ограничение будет действовать до 2 мая.
Суд выдал санкции на арест семи человек, принимавших участие в массовых беспорядках. Завтра суд продолжит 

работу.
На  будущей  неделе  несколько  комиссий  парламента  Эстонии  проведут  совещания  по  вопросу  переноса 

Бронзового солдата.
Две  крупнейшие  газеты  Эстонии  -  Esti  Paevaleht  и  SL  Ohtuleht  вчера  выпустили  специальные  приложения, 

посвященные массовым беспорядкам.
Вчера во второй половине дня у здания парламента Эстонии было установлено ограждение.
Около сотни говорящих по-русски школьников выкрикивали лозунги и несли плакаты «СССР - forever!»
Вице-спикер  эстонского  парламента  Кристиана  Оюланд  заявила:  «Все,  кто  выступал  против  эстонского 

государства и призывал к этому других, будут наказаны». И также предложила лишить вида на жительство неграждан, 
которые участвовали в беспорядках.

Вчера  вечером поступила  информация,  что  эстонским солдатам выдали боевые патроны для...  поддержания 
порядка в Таллине.

Полиция разворачивала автобусы, прибывавшие из русскоязычной Нарвы.
***
Константин Затулин: «Москва готовит санкции...»
-  Ситуация в Таллине показала - упрямство недаром граничит с глупостью и иногда в нее переходит, -  сказал 

Константин Затулин. - Упрямство эстонских властей уже создало недобрую славу этой стране в России. Уже и на Дальнем 
Востоке магазины вывешивают  таблички «Эстонских товаров нет».  А ведь Дальний Восток находится очень далеко от 
Эстонии.

Зачем  нужно  было  эстонским  властям  доводить  дело  до  точки  кипения?  Исключительно  ради  того,  чтобы 
продемонстрировать свое неуважение к прошлому, неуважение к итогам Второй мировой, неуважение к России, которую 
они отождествляют с Советским Союзом.

Будем откровенны, Эстония много получила от СССР. Новоталлинский порт, например, был построен именно во 
времена т. н. советской оккупации. Очень многие учреждения, которыми Эстония располагает, созданы на средства в годы 
пребывания этой страны в Советском Союзе или до этого в Российской империи. Еще до появления СССР в течение 200 
лет  эстонские  земли находились  в  составе  Российской  империи.  И  отношение,  которое  сегодня  официальный Таллин 
демонстрирует по отношению к падшим солдатам и к памятникам Второй мировой войны, глубоко возмущает Россию и 
русских людей, все население РФ.

Я убежден, что сейчас Россия не ограничится заявлениями. Речь пойдет о применении в отношении Эстонии тех 
санкций,  которые  предусмотрены  законодательством  России  в  отношении  государств  или  лиц,  недружественно 
относящихся к России.

Я не исключаю,  что это будут  экономические санкции.  Сейчас наше правительство должно проанализировать 
возможности влияния на Эстонию и принять меры. Эстония не так неуязвима, как она хочет себя представить.

Мне кажется, что есть много разных способов, которые сейчас будут рассмотрены: запрет на въезд чиновников, 
которые  лоббировали  демонтаж  памятника,  в  Россию.  Вполне  возможна  приостановка  дипломатических  отношений,  я 
думаю,  что происходящее в Эстонии тянет на подобного рода вещи. Реакция со стороны России должна последовать 
неминуемо!

***
Таллин наплевал на европейские ценности
Своими  действиями  по  демонтажу  памятника  эстонское  правительство  «наплевало  на  общеевропейские 

ценности» и сделало выбор в пользу ненормальных отношений с Россией, заявил вчера министр иностранных дел России 
Сергей Лавров.

Ранним утром в пятницу в Таллине демонтирован памятник воинам-освободителям. Бронзовый солдат распилен 
на куски и вывезен из центра города, сообщил представитель пресс-службы правительства Эстонии.

«Эстонское правительство само сделало выбор в пользу того, чтобы отношения между нашими странами были 
ненормальными», - сказал глава МИД России на брифинге в Осло по итогам встречи со своим норвежским коллегой. Лавров 
подчеркнул, что проблема затрагивает не только двусторонние отношения России и Эстонии, но касается всей Европы. 
«Это важная тема для судеб всей Европы», - подчеркнул Лавров.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Полезный обмен мнениями
Встреча С.В.Лаврова с соотечественниками в Армении

19.04.2007, http://www.ln.mid.ru
4 апреля с.г. в Посольстве России в Ереване состоялась встреча Министра иностранных дел 

России  С.В.Лаврова  с  членами  руководства  Координационного  совета  общественных  организаций 
российских  соотечественников  в  Армении  (КСООРС),  посвященная  15-летию  подписания  Договора  о 
дружбе и сотрудничестве между нашими странами. 

Председатель  КСООРС,  директор  школы  «Славянская»,  лауреат  Пушкинской  премии 
Ю.И.Яковенко  рассказал  Министру  об  успешно  проведенных  мероприятиях,  отметил  конструктивное 
сотрудничество  и  действенную  помощь  соотечественникам  со  стороны  Посольства  России  и 
Представительства  Росзарубежцентра  в  Армении.  Руководитель  ОО  «Славянский  дом»  Н.К.Густова 
проинформировала  о  ходе  подготовки  и  проведения  в  Республике  Армения  Года  русского  языка. 
Исполнительный директор Фонда помощи российским соотечественникам И.Я.Семенов сообщил о программах оказания 
содействия исконно русским селам Лермонтово и Фиолетово. Президент ОО «ОДА-Луч» А.М.Серов обратился с просьбой 
оказать помощь в установлении деловых связей с российскими деловыми кругами с целью создания соотечественниками в 
Армении предприятий для решения насущных социальных проблем собственными силами. Руководитель Международного 
центра  русской  культуры  А.С.Арутюнян  рассказала  о  проведении  ряда  культурных  программ  для  российских 
военнослужащих в Армении. Представитель Росзарубежцентра проинформировал о текущих и намечаемых мероприятиях 
по укреплению российско-армянского гуманитарного сотрудничества. 

В ходе встречи состоялся полезный для обеих сторон обмен мнениями. 

Чем удовлетворился министр?
Министр иностранных дел России Сергей Лавров, побывав с двухдневным визитом в Ашхабаде, объявил СМИ о  

том, что удовлетворен результатами переговоров.
09.04.2007, http://www.centrasia.ru

В.Волков, О.Сарыев
Министр иностранных дел России Сергей Лавров, побывав с двухдневным визитом в Ашхабаде, объявил СМИ о 

том,  что  удовлетворен  результатами  переговоров.  Напомним,  что  в  Ашхабаде  глава  внешнеполитического  ведомства 
России  встречался  с  президентом  Туркмении  К.Бердымухаммедовым  и  министром  иностранных  дел  республики 
Р.Мередовым. Российский гость подчеркнул, что стороны "подтвердили заинтересованность в наращивании экономического 
сотрудничества и обоюдный интерес к тому, чтобы активнее развивалось гуманитарное взаимодействие". Надо отметить, 
что, как рассказал корреспонденту "Немецкой волны"("НВ")  источник в МИД Туркмении, с Лавровым из Москвы в столицу 
Туркмении прибыла большая группа сотрудников, которые вели интенсивные переговоры с коллегами из Туркмении по 
вопросам взаимодействия в энергетическом секторе. Однако, по словам источника, дальше взаимных заверений в развитии 
отношений  дело  не  сильно  продвинулось  вперед.  Хотя  российская  сторона  высказала  серьезную  обеспокоенность 
интенсивным инвестиционным наступлением ряда конкурентов России на туркменский энергетический сектор, и, в первую 
очередь,  Китая  и  Украины,  конкретных  планов  расширения  влияния  российских  инвесторов  в  энергетике  и  в  других 
отраслях  на  переговорах  утверждено  не  было.  При  этом  источник  подчеркнул,  что  на  днях  украинские  специалисты 
запустили две газовые компрессорные станции, и на их открытии выступил президент Туркмении, (который, кстати, в своей 
речи опроверг распространяющиеся в зарубежных СМИ "слухи" о том, что заявление туркменской стороны об открытии 
нового крупнейшего месторождения газа не соответствует действительности).

Далее, источник сообщил корреспонденту "НВ", что в ходе переговоров между главой российского МИДа и 
туркменскими  хозяевами  никаких  соглашений,  касающихся  улучшения  условий  жизни  русскоязычных граждан 
республики не принималось. Глава российского МИДа вопроса о гуманитарных проблемах русскоязычного населения 
Туркмении решил не заострять. Более того, к его приезду огромную очередь граждан России, ожидающих получения 
или замены паспорта в российском посольстве, просто разогнали, дабы не смущать высокого гостя из Москвы. В то же 
время,  сами  проблемы  хорошо  известны  и  стоят  крайне  остро.  Достаточно  назвать  лишь  одну  из  них  –  массовую 
безработицу, вызванную, помимо "общетуркменских" причин, дискриминацией по национальному признаку.

Российская школа и русский театр в Ашхабаде
09.04.2007, - http://www.centrasia.ru

 5  апреля,  во время  своего  визита  в  Туркменистан министр  иностранных  дел Российской  Федерации Сергей 
Лавров посетил государственный русский драматический театр им. А.С.Пушкина.

Жалобы на главного руководителя этого учреждения давно муссируются в среде театралов Туркменистана.
Главный руководитель театра Юсуп Бекиев, плохо владеющий русским языком и почти незнакомый с классической 

русской  литературой,  драматургическим  материалом,  взял  курс  на  "туркменизацию"  театра.  Поменял  управленческий 
аппарат на представителей местного населения.

На каком языке говорит бухгалтер или костюмер, возможно, не имеет значения, но когда актеры изъясняются на 
сцене с заметным акцентом, с этим трудно мириться, возмущаются ветераны театрального творчества.
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Но Ю.Бекиев заполняет труппу туркменоговорящими актерами, а в репертуар вводит "нетленную" "Рухнама". И 
даже  на  проходящий  в  эти  дни  международный  фестиваль  представил  этот  спектакль,  не  посчитавшись  с  мнениями 
актеров, просивших показать зрителям недавнюю постановку российского режиссера "Вдовий пароход".

Все это пришлось выслушать Сергею Лаврову. Ю.Бекиев всячески пытался оградить свою труппу от встречи с 
высоким гостем, но российский министр настоял на разговоре с ветеранами Пушкинского театра. В беседе так же принимал 
участие Чрезвычайный и Полномочный посол РФ в Туркменистане Игорь Блатов. Ему-то и поручил Сергей Лавров взять 
опеку над Русским театром в Ашхабаде.

Другая  важная  встреча  состоялась  у  С.Лаврова  в  туркмено-российской  школе.  Более  трех  лет  посольство 
обсуждает  с  туркменской  стороной  вопрос  выделения  участка  под  строительство  второго  корпуса  школы,  которой 
катастрофически не хватает имеющегося старого помещения. Еще при предыдущем после РФ в Ашхабаде, были найдены 
деньги, точнее, российский Газпром согласился финансировать строительство данного объекта. "И вот, наконец, стороны 
договорились", - не нарадуется директор школы Л.Горн.

Главная задача -консолидация организаций соотечественников
Интервью  директора  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  МИД  России  А.В.Чепурина  
информационному агентству “Росбалт” 6 апреля 2007 года

16.04.2007, http://www.ln.mid.ru
Вопрос:  Как  в  российском  внешнеполитическом  ведомстве  оценивают  текущую 

ситуацию, сложившуюся в работе с соотечественниками за рубежом? 
Ситуация  в  сфере  взаимодействия  с  соотечественниками  за  рубежом в  последнее  время 

существенно меняется в положительную сторону. Состоявшийся в октябре прошлого года в Санкт-
Петербурге Всемирный конгресс соотечественников,  а также участие в нем президента Российской 
Федерации Владимира Путина,  придали процессу новую динамику. Президент обозначил основные 
направления государственной политики России в работе с соотечественниками на ближайшие годы. 
Она строится на базе принятых в 2006 году основополагающих документов — Программы работы с 

соотечественниками  за  рубежом  на  2006  –  2008  годы,  Федеральной  программы  “Русский  язык  (2006  –  2010  годы)”,  
Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом. Взаимодействие с российской диаспорой, защита прав и интересов наших 
соотечественников за рубежом были названы президентом в качестве одного из приоритетов России. 

Заметно активизировалась в последнее время работа Правительственной комиссии по делам соотечественников 
за рубежом (ПКДСР). В ее составе — представители федеральных законодательных и исполнительных органов власти, 
ряда регионов России. Одна из главных задач Комиссии — координация действий российских ведомств и организаций, 
ответственных за контакты с соотечественниками. И хотя задача эта непростая, определенные позитивные сдвиги на этом 
направлении явно обозначились. 

Следует также отметить, что если раньше единственным направлением работы было ближнее зарубежье, а ее 
формы  сводились,  в  основном,  к  гуманитарной  помощи  определенной  части  соотечественников,  то  с  принятием 
правительством  России  в  октябре  прошлого  года  решения  о  распространении  программ  поддержки  на  традиционное 
зарубежье ситуация и здесь меняется. Сегодня можно уже говорить и о постепенном переходе от “гуманитарной помощи” к 
“партнерским отношениям” с российской диаспорой. 

Важным резервом наращивания взаимодействия с соотечественниками является более активное вовлечение в 
этот процесс субъектов Российской Федерации. Хороший опыт работы на этом направлении уже накопили Москва, Санкт-
Петербург,  Татарстан. К работе с соотечественниками подключается Московская область и ряд других регионов. Перед 
ними  открывается  благородная  миссия  посильного  содействия  в  области  поддержки  русского  языка,  защиты 
русскоязычного  этнокультурного  пространства,  налаживания  взаимодействия  в  сфере  культуры,  спорта,  молодежных 
обменов. 

Вопрос: Какие направления работы с соотечественниками являются приоритетными в настоящий момент, 
каким вопросам необходимо будет уделить внимание в ближайшей перспективе? 

Это,  прежде  всего,  консолидация  организаций  соотечественников,  сохранение  русскоязычного  пространства, 
заполнение информационного  вакуума,  налаживание сотрудничества  с  регионами России,  которые пока находятся вне 
процесса, расширение деловых и гуманитарных связей. Достижению этих целей как раз и призвана служить реализация 
положений трех вышеупомянутых программ. 

Главное  внимание планируется уделять  содействию процессам консолидации организаций  соотечественников, 
налаживанию их эффективного взаимодействия на страновом, региональном и глобальном уровнях. Конкретным шагом на 
этом пути уже стало создание в соответствии с решением Всемирного конгресса соотечественников Координационного 
совета российских соотечественников (КС). Первое заседание Совета в его полном нынешнем составе прошло в Москве 19-
21 марта.  Как  показали его  итоги,  Совет  имеет  все  предпосылки  для того,  чтобы стать  органом,  консолидирующим и 
представляющим интересы соотечественников, связующим звеном между ними и Правительственной комиссией, органами 
законодательной и исполнительной власти РФ, ее субъектами, общественными организациями. Такой широкий формат КС 
позволяет включить в него не только страновые, но и международные НПО соотечественников. 

Важнейшее  направление  работы  с  соотечественниками  —  улучшение  их  информационного  обеспечения  по 
вопросам  внешней  и  внутренней  политики  России,  деятельности  организаций  соотечественников  в  разных  странах. 
Потребность  в  подобной  информационной  подпитке  явно  ощущается.  В  этой  связи  планируется  уже  к  середине  года 
создание  в  Москве  специального  печатного  органа  и  интернет-портала  о  соотечественниках  и  для соотечественников. 
Конкретной  мерой  стало  начало  реализации  проекта  издания  трех  журналов  для  соотечественников  Прибалтики, 
Центральной Азии и дальнего зарубежья. 

Другой  проект  предусматривает  оснащение  при  поддержке  ПКДСР библиотек  организаций  соотечественников 
книгами, видео и аудио-продукцией. На состоявшемся 27 марта заседании Правительственной комиссии было признано 
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необходимым  рекомендовать  российским  каналам  вещания  уделять  больше  внимания  тематике  соотечественников, 
готовить специальные программы. 

Весьма  актуальным  сегодня  является  вопрос  статуса  русского  языка,  прежде  всего  —  в  странах  СНГ  и 
Прибалтики.  В  мае  в  Москве  пройдет  представительная  конференция,  посвященная  этой  теме.  Новые  резервы  и 
возможности открывает в этом деле проведение в 2007 году по инициативе Владимира Путина Года русского языка. Всего в 
рамках проведения Года запланированы сотни мероприятий в 65 странах мира, многие из которых будут реализованы в 
рамках программы ПКДСР или при содействии Правительственной комиссии. 

Нельзя забывать и о моральном поощрении (награды, премии) — прежде всего, рядовых активистов организаций 
зарубежных соотечественников, вносящих большой вклад в укрепление связей с исторической родиной. 

Сегодня уже можно говорить о скором начале реализации госпрограммы по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Эта программа вызвала большой 
интерес среди российской диаспоры за рубежом. Переселиться в Россию готовы десятки тысяч человек. Соответствующую 
программу приема переселенцев подготовил ряд регионов РФ. 

Вопрос:  Недавно  в  Москве  состоялось  заседание  Координационного  совета  российских 
соотечественников. В какой форме планируется сотрудничество между российским МИД и соотечественниками? 

Опять же, сошлюсь на выступление президента перед соотечественниками в Санкт-Петербурге. Идею создания 
Координационного  совета  он  назвал  полезной  и  обоснованной.  Призвал,  не  мешкая,  наладить  практическое 
взаимодействие  совета  с  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за  рубежом,  МИДом  России, 
региональными органами власти в России. 

В работе с соотечественниками МИД принимает самое непосредственное участие, тем более, что это направление 
деятельности  является  одним  из  внешнеполитических  приоритетов  России.  Министр  иностранных  дел  возглавляет 
Правительственную комиссию по делам соотечественников за рубежом. 

Чуть более года в МИД функционирует Департамент по работе с соотечественниками за рубежом. Российские 
загранучреждения  стали  активнее  налаживать  взаимодействие  с  организациями  соотечественников.  Посольства  и 
консульства  участвуют  в  организуемых  соотечественниками  мероприятиях,  реагируют  на  поступающие  с  их  стороны 
обращения, оказывают всяческую помощь и поддержку, в первую очередь в том, что касается защиты прав и интересов 
представителей российской диаспоры. 

Большое внимание уделяется информационной работе среди соотечественников. Значительный объем работы 
предстоит  проделать  нашим  загранучреждениям  в  связи  с  началом  реализации  Госпрограммы  по  переселению. 
Соотечественники, пожелавшие принять в ней участие, уже сегодня обращаются в российские посольства и консульства за 
разъяснениями, получением требуемых документов. Нужно сказать, что уже сам факт принятия Госпрограммы содействует 
тому, что власти ряда стран стали более внимательно относиться к этнокультурным потребностям российской диаспоры. 

Таким  образом,  МИД  и  его  представительства  за  рубежом  играют  роль  основного  связующего  звена  между 
соотечественниками и их исторической родиной по всем возникающим вопросам.  Большая работа проводится на этом 
направлении представительствами Росзарубежцентра в разных странах мира. Координационный же совет призван стать 
тем  центральным  звеном,  через  которое  осуществляется  взаимодействие  зарубежных  соотечественников  с 
заинтересованными федеральными и региональными структурами России. 

Вопрос:  Оказывается  ли  по  линии  МИД  РФ  содействие  соотечественникам  в  решении  проблем 
образования и этно-культурного развития в странах их проживания? 

Этот вопрос тесно связан с предыдущими. Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 
годы, в реализации которой принимает участие МИД, как,  впрочем, и ряд других российских ведомств, федеральных и 
региональных структур, предусматривает более 30 направлений поддержки соотечественников. Она включает, в том числе, 
и  меры по оказанию содействия в решении проблем образования и этно-культурного развития. Среди них — поставка 
учебной,  методической,  справочной  и  иной  литературы,  проведение  мероприятий  по  языку  и  культуре,  организация 
семинаров  и  “круглых  столов”  для  педагогов,  творческих  работников,  журналистов,  содействие  участию  творческих 
коллективов соотечественников в конкурсах и фестивалях в Российской Федерации, поддержка русских театров. 

Ежегодно на цели поддержки зарубежных соотечественников из федерального бюджета выделяется около 350 
миллионов рублей. 

Тем  же  целям  служит  и  Федеральная  программа  “Русский  язык”,  задача  которой  –  создать  дополнительные 
условия  для  получения  соотечественниками  образования  на  русском  языке.  Она  предусматривает  увеличение  квот  и 
стипендий  для  обучения  в  российских  вузах,  а  также  поддержку  зарубежных  учебных  заведений,  работающих  по 
программам в контакте с нашими вузами.

Россия, стань родиной русских!
Определение  понятия «российский  соотечественник»  является камнем преткновения  для  решения  многих  

проблем тех, кто оказался за пределами России  после распада СССР.
 04.04.2007, http://www.chas-daily.com

Юрий Козлов 
Я житель  так  называемой  латгальской  глубинки.  Мой  отец  родился  в  Латвии  и  является  гражданином.  Мать 

родилась на Сахалине. В 50-е годы прошлого века мои родители встретились в Сибири, поженились, и там родились мои 
старшие брат и сестра. Через некоторое время они перебрались на постоянное место жительства в Латвию. В 1965 году 
здесь родился я. 

Мой старший брат здесь окончил военное училище, служил в армии и сейчас как военный пенсионер с семьей 
живет в Омске. Моя мать, которой в этом году исполняется 70 лет, из которых 48 лет она прожила и проработала здесь, 
продолжает оставаться негражданкой Латвии. 

В настоящий момент только мой отец, который родился, прожил жизнь и умер здесь латвийским гражданином, и 
брат,  который  родился  и  живет  в  России,  определились  с  гражданством  и  родиной.  Моя  мать,  уроженка  России  и 
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проживающая  в  Латвии  со  статусом негражданина,  и  сестра,  уроженка  России  и  проживающая  в  Латвии  со  статусом 
гражданина Латвии, считают себя ненужными ни России, ни Латвии. А я, родившийся в Советской Латвии, хоть и имею 
статус  гражданина  Латвии,  считаю  себя  гражданином  СССР  и  родиной  считаю  Советскую  Латвию,  в  которой  были 
оформлены мои первые документы - свидетельство о рождении и паспорт гражданина СССР. 

В России существует программа помощи соотечественникам. Учитывая разобщенность русских, разделившихся по 
различным  формальным  и  неформальным  объединениям,  предлагаю  правительству  России  объединить  всех  бывших 
русских граждан СССР статусом соотечественников России. Для этого не понадобится особых средств, ведь у всех нас в 
паспортах  (гражданина  или  негражданина)  указана  национальность  -  русский.  Достаточно  в  законе  о  статусе 
соотечественника объявить для них безвизовый въезд и пребывание в России (на примере одностороннего безвизового 
режима для граждан США со стороны Латвии). Вот тогда и только тогда Россия станет для всех нас, русских, Домом! 

От  введения  такого  закона  Россия  выиграет  и  политически,  и  экономически.  Ведь  мы,  русские,  сможем 
беспрепятственно ездить в Россию, посылать своих детей туда работать и учиться. Этот закон поможет и моей семье 
объединиться, исчезнет чувство отверженности близких. 

Москва и соотечественники
Спасёмся любовью

Виктор Михайлов
Созданная  по  инициативе  Международного  Совета  российских  соотечественников  (МСРС)  и  учрежденная  на 

Первом форуме руководителей  молодежных организаций российских соотечественников,  проживающих  за рубежом,   в 
сентябре 2004 года,   Международная Ассоциация молодёжных организаций российских соотечественников (МАМОРС) 26-
27 апреля 2007 года провела свою Вторую конференцию.

Международная ассоциация молодежных организаций  российских  соотечественников  призвана  способствовать 
консолидации  и  координации  деятельности  молодежных  общественных  организаций  российских  соотечественников, 
проживающих за рубежом, в интересах сохранения этнической идентичности, духовного и культурного наследия народов 
России,  взаимного  сближения  и  сотрудничества  молодежи  российского  зарубежья,  эффективного  взаимодействия 
диаспоры со своей исторической Родиной.  В её задачи входит так  же определение основных направлений работы по 
обеспечению законных прав и интересов молодых соотечественников за рубежом, вовлечению их в дело сохранения и 
защиты  этнокультурной  самобытности  россиян.  Привлечение  молодых  соотечественников  к  активному  участию  в 
подготовке празднования памятных для всех россиян исторических дат,  как в форме научных конференций, различных 
фестивалей и смотров творчества молодежи, так и специально приуроченного к этим событиям расширенных форумов 
молодежных организаций российского зарубежья. Деятельность МАМОРС включает в себя  ряд конкретных мероприятий, 
направленных  на  привлечение  в  Ассоциацию  новых  членов,  всестороннее  развитие  молодежных  образовательных, 
информационных, культурных, экономических, спортивных контактов российских соотечественников.

В Москву для участия в Конференции прибыли около 70 представителей молодежных объединений из более чем 
40 стран ближнего и дальнего зарубежья:  руководители и активисты молодежных организаций и объединений российских 
соотечественников из государств СНГ, Балтии, Болгарии, Греции, Франции, Италии, Польши, Португалии, Румынии и США. 
Среди них - политики и бизнесмены, деятели культуры и искусства, учителя и преподаватели вузов, юристы, редакторы 
русскоязычных газет и журналов.

 В  работе  Конференции  приняли  участие  представители  Администрации  Президента  РФ,  МИД  РФ, 
Росзарубежцентра,  Правительства  Москвы,  руководства  МСРС,  общественных  организаций,  средств  массовой 
информации. 

 Целями Конференции явились:
- придание нового импульса консолидации молодежных организаций российских соотечественников, проживающих 

за рубежом, в интересах эффективной защиты социально-политических прав русскоязычной молодежи, наиболее полного 
удовлетворения ее этнокультурных потребностей и интересов;

-координация деятельности МЛМОРС с деятельностью Международного совета российских соотечественников и 
Правительства Москвы в решении общих задач по сохранению и укреплению «русского мира»;

-закрепление  организационных  связей   между   молодежными объединениями российских соотечественников, 
привлечение в МАМОРС новых членов.

На  пленарном  заседании  первого  дня  работы  были  зачитаны  приветствия  Мэра  Москвы  Ю.М.  Лужкова  и 
председателя Президиума Международного совета российских соотечественников графа П.П.  Шереметева,  заслушан и 
обсужден отчетный доклад о работе Правления МАМОРС, вечером того же дня участники Конференции МАМОРС приняли 
участие в Московском фестивале творческой молодежи «Молодежь - за культуру мира».

27 апреля в семи секциях состоялось обсуждение проблем:
-молодежь    российского    зарубежья:    проблемы    сохранения исторической памяти и культурной идентичности;
- молодые бизнесмены российской диаспоры: проблемы становления;
- молодежные организации - будущее российской диаспоры за рубежом;
проблемы создания единого русскоязычного информационного пространства за рубежом;
- русский язык и литература, проблемы образования на русском языке;
- социальная   адаптация   и    культурная   интеграция   молодых соотечественников;
-  экология   и   молодежь.    Молодежные   организации   в  решении  экологических  проблем,  стоящих  перед 

человечеством в XXI веке.
На  итоговом пленарном заседании участники  конференции заслушали отчёты и  рекомендации руководителей 

секций, утвердили итоговую Резолюцию. Было принято  Обращение к Мэру Москвы Ю.М. Лужкову о поддержке проведения 
в Москве в 2007 году Международного фестиваля российских соотечественников за рубежом «Русская песня», Обращение к 
правительству Польши, Совету Европы и Европейскому союзу по поводу закрытия экспозиции, посвященной освобождению 
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Освенцима советскими войсками. Участники Конференции сделали «Заявление в защиту памяти воинов Второй мировой 
войны,  павших в борьбе против фашизма» и «Заявление в связи с проблемами  обеспечения безопасности учащейся 
молодежи в Соединенных Штатах Америки».

Вторая  конференция  МАМОРС  подтвердила  правильность  избранного  курса  Международного  совета 
соотечественников  на  активизацию деятельности  молодых российских  соотечественников  проживающих  за  рубежом.  И 
пусть не всё получается, правительства государств не всегда идут на встречу, но уже сейчас наметились положительные 
результаты.  Пусть  несколько  различны  задачи  и  способы  их  решения  у  молодёжи  традиционного  зарубежья  и 
постсоветского  пространства,  но  ребята  уже  сейчас  ощутили рост  авторитета  международного  объединения.  И  это  их 
вдохновляет. Они настроены на работу. Можно с уверенностью сказать, что форум проходил под девизом:  «Спасёмся 
любовью» - любовью к Отечеству  его культуре и языку, любовью к друг другу. И было бы хорошо, если бы этот девиз стал 
девизом всех российских соотечественников проживающих за рубежом.

Резолюция II Конференции Международной ассоциации молодежных 
организаций российских соотечественников
Участники II Конференции, рассмотрев итоги работы МАМОРС за период с сентября 2004 по апрель 2007 года, 

обсудив проблемы молодежного движения соотечественников зарубежья и отметив конструктивный характер состоявшейся 
дискуссии, констатируют следующее.

Авторитет нашей Ассоциации в последнее время заметно возрастает в связи с активной деятельностью по защите 
прав соотечественников на получение образования на родном языке и достойную жизнь в государствах проживания,  а 
также в результате предпринимаемых усилий по собиранию «русского мира».

Молодежные  организации  и  объединения  российских  соотечественников  за  рубежом  активно  участвовали  в 
организации  и  проведении  юбилейных  торжеств,  посвященных  60-летию  Победы  в  Великой  отечественной  войне,  в 
распространении в странах своего проживания правды о героическом подвиге российского народа в 1941-1945 гг.

В июле 2006 года состоялся Первый спортивный юношеский фестиваль российских соотечественников зарубежья. 
Приехавшие на этот праздник юные представители российских организаций за рубежом показали не только спортивные 
результаты, но и смогли познакомиться с историческими и культурными достопримечательностями столицы российского 
государства, почувствовали и ощутили наяву сопричастность Родине своих предков.

Для приобщения молодежи к русскому языку, культуре и национальным традициям в течение последних двух лет 
были проведены международные конференции, где рассматривались проблемы преподавания русского языка во многих 
странах, не только СНГ, но и дальнего зарубежья; была обсуждена тема: «Молодежь стран СНГ: проблемы консолидации» 
и др., а также проведены ежегодные Московские международные фестивали творческой молодежи «Молодежь за культуру 
мира».

Происходящие в современном мире процессы интернационализации преемственности  поколений приобретают 
особую остроту в связи с ослаблением позиций русского языка в мире, вытеснением его из сферы межнационального и 
межгосударственного общения. В целях укрепления связи поколений, придания нового импульса процессу консолидации 
деятельности молодежных организаций за рубежом, повышения их роли в жизни соотечественников зарубежья участники 
конференции считают необходимым следующее:

1.Сосредоточить усилия на консолидации молодежных организаций российских соотечественников, проживающих 
за рубежом, их взаимодействии между собой и молодежными организациями в России;

2. Усилить работу по оформлению членства в МАМОРС и привлечению новых членов; оказывать содействие в 
оформлении  юридического  статуса  создаваемых  молодежных  организаций  в  странах  их  проживания;  провести 
необходимую работу по аккредитации МАМОРС при ООН и европейских организациях;

3. Активизировать усилия по поддержке и развитию изучения русского языка, образования на русском языке за 
рубежом, повышению роли русского языка  и  культуры  в  жизни  соотечественников  зарубежья,  созданию эффективных 
механизмов международного сотрудничества в этой сфере. Оказывать содействие филиалам российских государственных 
вузов в подготовке специалистов в странах проживания соотечественников;

4. В целях создания единого информационного пространства использовать современные технологии, Интернет, 
СМИ, другие средства массовых коммуникаций, развивать информационный обмен между молодежными организациями 
соотечественников разных стран;

5. Содействовать созданию правовых и организационных условий в странах проживания русскоязычной молодежи 
для  получения  полноценного  образования  на  родном  языке,  в  том  числе  с  использованием  новейших  технологий 
дистанционного  образования  через  сеть  Интернет.  Внести  аргументированные  предложения  об  увеличении 
государственных  квот  по  приему  молодежи  в  российские  вузы  по  рекомендациям  молодежных  организаций 
соотечественников;

6. Всемерно развивать культурные, образовательные, научные, спортивные контакты с российскими сверстниками 
посредством историко-познавательного туризма, проведения совместных конференций, фестивалей, олимпиад, встреч по 
интересам, спортивных соревнований и т.п.;

7.  Содействовать  привлечению  молодых  бизнесменов  из  организаций  соотечественников  за  рубежом  к 
реализации  российских  гуманитарных  программ  в  области  образования,  культуры,  спорта  и  т.д.,  проектов  малого  и 
среднего  бизнеса  на  территории  российских  регионов;  способствовать  организации  постоянно  действующих  ярмарок 
экономических проектов молодых бизнесменов российского зарубежья;

8. Проработать вопрос участия организаций МАМОРС в развитии всемирной туристической сети;
9. Использовать базу данных Ассоциации для разработки системы постоянно действующих семинаров и курсов по 

обмену опытом работы и повышению уровня подготовки представителей российских молодежных организаций за рубежом;
10.  Более  широко  использовать  созданный  в  Интернете  сайт  Международной  ассоциации  молодежных 

организаций российских соотечественников (Крым);
11. Содействовать организации и работе магазинов русской книги за рубежом;
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12.  Всемерно  способствовать  активизации  общественного  мнения  в  странах  проживания  в  поддержку  усилий 
России по противодействию  международному терроризму;  стремлениям  определенных  кругов ряда государств Европы 
пересмотреть итоги Второй мировой войны;

13. Оказывать активное содействие инициативе проведения в Сочи Зимних Олимпийских игр 2014 года;
14. Принять Обращение к Мэру Москвы Ю.М. Лужкову по Штаб-квартире МАМОРС и поддержке проведения в 

Москве в 2007 году Международного фестиваля российских соотечественников за рубежом «Русская песня», Обращение к 
правительству Польши, Совету Европы и Европейскому союзу по поводу закрытия экспозиции, посвященной освобождению 
Освенцима советскими войсками, а также Заявление в защиту памяти воинов Второй мировой войны, павших в борьбе 
против фашизма, и Заявление в связи с проблемами обеспечения безопасности учащейся молодежи в США.

Участники  II  Конференции  МАМОРС  признательны  Правительству  Москвы,  руководству  Департамента 
международных  связей  города  Москвы  и  Московского  Дома  соотечественника  за  организацию  данного  мероприятия, 
ставшего  очередной  ступенью  повышения  роли  молодежных  организаций  за  рубежом  и  обеспечения  взаимодействия 
между ними.

Форум «Русский язык в диалоге культур»
09.04.2007, http://www.rambler.ru

С 3 по 6 октября департамент образования города Москвы, департамент международных связей города Москвы 
совместно с Центром межнационального образования "Этносфера", Центром международных образовательных программ и 
Московским Домом соотечественника проводят Международный педагогический форум "Русский язык в диалоге культур" и 
в его рамках II Конференцию Международного педагогического общества в поддержку русского языка (МПО).

Как сообщили корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе департамента образования г. Москвы, зарубежными 
участниками  форума  и  конференции  являются  руководители  органов  управления  образованием,  руководители  вузов, 
директора школ с преподаванием на русском языке из 31 страны ближнего и дальнего зарубежья, а также представители 
ряда  регионов  Российской  Федерации.  Основные  задачи  форума  и  конференции:  повышение  эффективности 
сотрудничества  в  сфере  образования  и  роли  русского  языка  в  международном  диалоге  культур,  обмен  опытом  и 
ознакомление  с  основными  направлениями  модернизации  московского  образования,  анализ  развития  международного 
взаимодействия  в  рамках  деятельности  МПО  и  его  перспектив  на  2007-2008  гг.  Также  предусмотрено  формирование 
научно-методического совета МПО и прием новых членов общества; выборы координационного совета МПО. 

Форум и конференция привлекают большое внимание официальных лиц, отмечают организаторы. В церемонии 
открытия  Международного  педагогического  форума  "Русский  язык  в  диалоге  культур"  и  пленарном  заседании,  кроме 
зарубежных  представителей,  примут  участие  представители  правительства  Москвы,  Государственной  Думы  и  Совета 
Федерации  РФ,  администрации  президента  РФ,  Московской  городской  Думы,  руководители  Российской  Академии 
образования,  Государственного института русского языка им.  А.С.  Пушкина,  институтов и научных центров Российской 
Академии Наук, ведущих гуманитарных вузов Москвы, представители органов управления образованием и представители 
образовательных учреждений. 

Государство и диаспора
Культурное и смысловое пространство СНГ - проблема фрагментации и задачи развития

04.04.2007, http://www.centrasia.ru
Александр Караваев

Пробуем сначала определить, что это за объект такой - "культурное и смысловое пространство СНГ".
Пока, можно говорить, что Россия живет со странами СНГ все еще в одном культурно-смысловом пространстве. 

Говорим, и понимаем друг друга, мы по-прежнему на одном языке (старшее и среднее поколение от 25 лет в городах), 
опираемся на общее культурно-историческое наследие (имперско-колониальное), имеем схожие структуры власти, (жесткие 
президентские  вертикали,  где-то  на  грани  авторитарности),  имеем  очень  похожие  модели  трансформации  их 
административного дизайна (от "бархатных революций до управляемых реформ). Страны СНГ, бывшие республики СССР 
одинаково  вошли  в  состояние  "свободы",  то  есть  ситуацию,  в  которой  возможно  было  заново  отстроить  социальную 
реальность, в соответствии с тем представлением о должном, которое возникло под влиянием резкого вхождения в нашу 
жизнь западных образцов. Состояние "постсоветскости" пока достаточно абстрактный термин, тем не менее, достаточно 
емко описывает схожее для всех обществ состояние перехода к свободе социальных действий при одновременной ломке 
сложившихся  стереотипов  и  "общественного  договора"  о  нормах  социального  поведения.  Одним  словом,  когда  мы 
пытаемся определить состояние единого смыслового или "гуманитарного пространства СНГ", на самом деле мы говорим о 
почти идентичных принципах организации общества и политики.

За  пятнадцать-двадцать  лет  появились  новые,  сравнительно  понятные  для  всех  стран  и  регионов,  привычки 
ведения бизнеса (почти в равной степени опутанного коррупцией); новые методы социальной коммуникации, атомизация 
при одновременной коопераций по группам интересов; общая для всех стран политическая риторика и техника пропаганды 
власти.  Везде,  одинаковая  эволюция  политического  пространства:  оно  появилось  из  дискуссий  на  съездах  народных 
депутатов СССР, где соединились диссиденты, партийные чиновники, профсоюзные и комсомольские лидеры, другие, кто 
чувствовал способность и желание вести дискуссии "о судьбах…". Со временем, достаточно быстро политическое поле из 
сравнительно  живого  и  свободного  стало  полностью  монополизированным  государством.  Везде  это  поле  жестко 
контролируется, но в нем, равно в любой стране, возникают локальные фрагментации на "почвенников" (националистов) и 
"западников". Везде, неважно, это Казахстан, Азербайджан, Россия, Беларусь, в обществе присутствует запрос на барьер 
национального против всеобщего и глобального. Практически везде структуры государства, приобретая силу и влияние, 
дрейфовали от сравнительно открытой до замкнутой корпоративиской модели существования.

При том, что страны дрейфуют каждая в свою сторону, западные участники СНГ ближе к Европе, а центральные к 
Азии, но разница между постсоветским казахом, украинцем, киргизом и постсоветским россиянином не столь велика, они 
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гораздо  понятнее  друг  другу,  чем  соседям,  за  пределами  СНГ.  Пока,  кардинально  не  сменились  поколения,  мы  еще 
ментально вместе. Но это время уходит...

Есть и ключевая разница. Непохожесть политической России с другими странами, в том, что у нее, присутствует 
представление  о  "миссии"  к  постсоветскому  пространству.  Миссия  "старшего  партнера",  "поручителя",  "несущего 
ответственность", "утешающего", "дающего".

В политических кругах стран Содружества эту миссию зачастую понимают как имперскую, боятся ее. Некоторые, а 
таких групп  достаточно,  хотя они не всегда представлены в политическом поле,  разделяют  и понимают  историческую 
обусловленность российской "миссии". Впрочем, большинство элит СНГ, согласятся с тем, что это не их опыт, и коль скоро 
это не их забота и проблема, то и зачем поддержка этих российских интенций.

Ключевая  проблема,  что  неоднократно  упоминалось,  в  том,  что  "имперскость"  не  заданный  проект,  не 
политическая воля руководства РФ,  не  что-то конкретное,  а  что-то не вполне  проявленное,  где-то внутри.  Это скорее 
состояние  и  самосознание  страны  и  людей,  которые  больше  поддержат  высказывания,  например  патриотически 
настроенного  Затулина  о  роли  РФ  в  СНГ,  нежели  Лаврова  о  том  же  самом.  Поэтому,  в  целом  не  будет  сильным 
преувеличением сделать такое сравнение: Россия смутно ощущает себя на постсоветском пространстве сродни тому, как 
ощущает себя отец по отношению к сыну-подростку. Он может заботиться. Он может не заботится. Он может наказывать. 
Сыну же не нравится не один из вариантов. Учтем еще один момент – сам отец очень юн, и не располагает средствами для 
достойного и умного воспитания….

Гуманитарные механизмы как база решения негуманитарных проблем.
Распространение учебников для вузов и книг еще можно связать с задачами политики, но политика "учебников" 

максимально далека от политики "единой энергосистемы". Действительно, запустив проект единого культурно-смыслового 
пространства СНГ сейчас не решить никаких конкретно материальных и структурных проблем каждой из стран, а значит не 
начать интеграции. Перечислим некоторые самые распространенные и острые кризисы, стоящие перед странами СНГ:

- старение производственной базы и отсутствие собственных инновационных производств;
-  разрыв  в  уровне  доходов  и  зарплат  между  массой  и  элитами,  нижней  границей  среднего  класса  и 

необеспеченными;
- удорожание тарифов на энергоресурсы и транспорт, здесь же дефицит объединенных транспортных систем;
- этно-территориальные конфликты;
- ухудшение условий внешней торговли, давление глобального рынка на местных производителей;
- заметное увеличение нагрузки на социальную систему, прежде всего на здравоохранение и пенсии даже в тех 

странах, где средний возраст трудоспособного населения ниже европейского. Во многих странах СНГ если и не начинается 
рост доли людей из старших возрастных групп, то точно возрастают социальные обязательства государства.

Это беглая выборка дает нам представление об общих социально-политических и геоэкономических проблемах.
В каждой стране это задачи не для роботов и абстрактных саморегулирующихся систем, а для живых людей, 

подготовленных кадров с высоким уровнем профессионализма. Отсюда и переход к тому,  что называется подготовкой 
человеческого капитала.

Несложно догадаться, что делая ставку на "гуманитарный проект" - улучшение качества человеческого капитала в 
СНГ, - не так быстро как хотелось бы, но при желании, Кремль сможет обеспечить базу для интеграции. В этом заключается 
позитивный, обнадеживающий пафос гуманитарного развития. Пока только пафос, потому как привлекательность РФ для 
масс населения и элит на постсоветском пространстве не достаточно очевидна. Но ситуация и не так безнадежна.

Сложилось достаточно ясное основание интеграции, усиливающее живые связи между странами. На протяжении 
почти двадцати лет, Россия замыкала на себя большинство миграционных потоков внутри пространства СНГ. Если тогда 
подготовленность  человеческого  капитала  была  не  важна  (Россия  просто  стала  выходом  из  кризисного  и  нищенского 
положения для миллионов "работяг"), то теперь надо говорить о приобретенном капитале РФ, ведь многие из мигрантов 
первой волны стали вполне состоявшимся гражданами РФ, в большинстве своем претендующими на слои из среднего 
класса, они живут в крупных городах, но не разрывают старые связи с родиной, они есть тот самый базовый и наиболее 
живой уровень объединения РФ со странами СНГ. Наконец, нельзя забывать о представителях высшего класса и крупного 
бизнеса,  живущих  в  РФ,  нужно  создавать  им  благоприятные  условия  для  инвестирования  в  общие  проекты,  и  не 
выдавливать  по  политическим  основаниям  из  экономического  пространства,  они  в  любом  случае  выберут  себе 
предпочтительное  место  проживания.  Именно  такие  межгосударственные  связи  обладают  наиболее  ценными 
достоинствами и потенциальными ресурсами для решения политических и экономических задач интеграции.

На  втором  этапе  требуется  более  тонкая  настройка.  Бизнес  готов  активно  вовлекаться  в  инновации,  при 
соответствующих условиях, а государству необходимо поддерживать не только проекты с быстрой окупаемостью. Особое 
внимание здесь могло бы быть уделено вопросам создания совместных научных центров,  проектов подготовки кадров 
высшей квалификации, совершенствования работы в области создания информационного и научного пространства, без 
границ. Расширения сети филиалов ведущих вузов, как российских в странах Содружества, так и вузов СНГ на территории 
РФ. Последнее, сейчас находится на стадии пробного эксперимента по инициативе азербайджанских ВУЗов.

Что сейчас практически представляет собой "гуманитарный проект"?
Серьезных структур специально нацеленных реализовать такую гуманитарную стратегию сейчас нет, а те, что 

должны работать в этом направлении, выполняют лишь долю необходимого. Собственно нет и людей способных своим 
авторитетом  толкнуть  вперед.  Можно  перечислить  лишь  отдельные,  естественно  сложившиеся  островки.  Например, 
сотрудничество  в  области  кинематографа:  российские  фестивали  по-прежнему  притягивают  интерес  авторов  и 
производителей  кино  в  СНГ.  Привлекает  российский  Интернет,  медийные  структуры.  Российское  информационное 
пространство,  пожалуй  второе  после  миграционного,  сумело  притянуть  к  себе  интерес  населения  Содружества.  Во  – 
первых, русский язык по-прежнему остается основным языком коммуникации между группами элит и странами. Во-вторых, 
на  протяжении  последних  15-20  лет  русский  оставался  главным языком  теле  интертеймента:  первый  и  второй  канал 
российского телевидения транслировался почти во всех странах. Однако национальный язык в каждой стране поднимается, 
и при помощи государства активно входит в медийное пространство, без поддержки из РФ коммуникационное покрытие 
русского  языка  будет  таять.  Поэтому  повторим  еще  раз,  преимущество  русского  на  постсоветском  пространстве  есть 
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естественная  ситуация  после  семидесяти  лет  СССР,  но  после  распада,  это  преимущество  почти  не  поддерживается 
политикой Кремля.

Если говорить о механизмах и реальной политике, то надо вспомнить, что в структурах СНГ существует Совет по 
гуманитарному  сотрудничеству  государств-участников.  Недавно  его  возглавила  помощник  президента  РФ  Джахан 
Поллыева,  она  также  известна  как  глава  спичрайтеров  в  администрации  Путина,  одновременно  она  остается 
представителем  президента  РФ  по  вопросам  гуманитарного  сотрудничества  со  странами  СНГ.  И  еще  она  родом  из 
Туркмении, где как известно, не так все хорошо было у наших соотечественников. Поллыева должна как раз и раскрутить 
потенциал этой структуры, возможно единственно не раздражающей своих участников.

О проектах, в котором заинтересован Совет и его новый руководитель известно сравнительно немного:
1.  В  Кремле  понимают  -  возрождение  национальной  культуры  и  языков  в  странах  СНГ  естественный  и 

безальтернативный  процесс.  Но  при  этом  необходимо  поддержать  как  минимум  нынешний  уровень  знания  русского. 
Поэтому, приветствуя процесс развития национальных языков в СНГ, Совет будет стремиться уделять внимание русским 
программам. Совет должен будет продавливать через министерство образования РФ и сами учебные заведения, квоты для 
студентов из СНГ. Должен наконец-то быть окончательно решен вопрос о взаимном подтверждении дипломов. Серьезное 
внимание будет уделено развитию русских библиотек в вузах СНГ.

Пример:
При  переходе  с  кириллицы  на  латиницу  усложняется  практика  изучения  русского  языка.  Однако  лингвисты 

утверждают, что даже в новых условиях методики преподавания русского языка в странах Содружества все равно должны 
отличаться  от  тех,  что  применяются  в  "дальнем  зарубежье".  Началась  разработка  новых  учебников  совместно  с 
преподавателями  из  стран  СНГ.  Так,  к  концу  года  планируется  получить  обновленные  учебники  русского  языка  для 
национальных (нерусских) школ и вузов.

2. Аккумулированием денежных средств для Совета займется Фонд гуманитарного сотрудничества. Соглашение о 
нем подписали семь государств. В организационно-правовом плане этот Фонд должен быть похож на ЮНЕСКО. По планам 
Поллыевой,  через  фонд  в  страны  СНГ  можно  будет  проводить  различные  проекты  от  научно-производственных  до 
творческих  и  образовательных.  Часть  проектов  планируется  реализовать  на  принципах  частно-государственного 
партнерства.

Для чего это надо.
Для 2007 года, объявленного годом русского языка в СНГ, перечисленное - не густо. Оно и понятно, пятнадцать 

лет СНГ - это пятнадцать лет дезинтеграции, экономических кризисов, этнических войн, это период смены поколения в 
политике и одновременно затухание гражданской активности в самой большой стране СНГ – в России.

Сейчас, управляющую элиту Содружества скорее интересует отлаженный экспорт, рост производства, поэтому 
сейчас в СНГ реально востребованы только транспортные и инфраструктурные проекты. Но это не означает, что время для 
гуманитарных  усилий  не  пришло,  все  это  необходимо  осуществлять  параллельно.  Кроме  того,  если  мыслить 
десятилетиями, то сценарий возвращения эпохи интеграции на постсоветском пространстве может реализоваться. В таком 
случае,  даже отсутствие  экономического  базиса  не  должно лишать  воли к  более  тесным отношениям в  гуманитарной 
плоскости.  Если  сохранится  на  будущее,  хотя  бы  то,  что  есть  сегодня,  то  потом,  когда  будут  заново  очевидны 
центростремительные тенденции эти усилия из "бесперспективных" перейдут в разряд краеугольных.

Таджикистан и Россия: Проблемы существования диаспор в инокультурной 
и иноверческой среде

29.03.2007, http://www.ferghana.ru
Виктор Дубовицкий

Из известных проектов государственного строительства, осуществляемых в Республике Таджикистан после 1991 
года,  крупнейшими  являются  три:  «исламский»,  «светский»  (национально-консервативный),  а  также  «либерально-
демократический». К крупным проектам другого уровня можно также отнести «исмаилитский» и «арийский».

Что  касается  современной  России,  то  здесь,  рассматривая  эквивалентные  национальные  проекты  того  же 
исторического  периода,  можно  говорить  о  «либерально-демократическом»,  «государственническом»  и  «национально-
патриотическом» проектах. В силу догматической специфики православия, последовательно отвергающего прямое участие 
в политической власти и приемлющего лишь духовное окормление власть предержащих, в России не возникает проектов 
подобных «исламскому». Однако «православный проект» неминуемо присутствует в качестве компонента (большего или 
меньшего) в различных вариантах «государственнического» и «национально-патриотического» проектов. О подобном же 
компонентном  присутствии  в  различных  вариантах  названного  российского  проекта  можно  говорить  и  ведя  речь  об 
«арийстве», более известном в России в рамках движения «неоязычества».

Сразу  оговоримся,  что,  по  нашему  мнению,  рассмотрение  судьбы «либерально-демократических»  проектов  в 
Таджикистане,  равно  как  и  в  России,  неперспективно  из-за  их  все  большей  непопулярности,  вызванной  чуждой 
цивилизационной  принадлежностью.  «Исламский»  проект  в  Таджикистане,  вероятно,  не  имеет  самостоятельной 
перспективы (во всяком случае - в ближайшие два десятилетия) из-за географической и геополитической периферийности 
самой Средней Азии в мире ислама, что во многом объясняется длительным (от 70 до 259 лет) пребыванием территорий и 
этносов  региона  в  составе  иноцивилизационного  государства  -  Исторической  России  (Российской  империи-Советского 
Союза).  Однако  ислам  для  Таджикистана,  равно  как  и  православие  для  России,  является  обязательным  элементом 
«государственнического» и особенно «национально-патриотического» проекта. Являясь признанной духовной исторической 
основой  для  культуры таджиков  и  значительной  части  (до  двадцати  процентов)  россиян,  ислам будет  играть  важную 
сплачивающую  и  мобилизующую  роль  для  своих  адептов.  Эту  же  функцию  выполняет  для  русских  (великороссов, 
украинцев и белорусов) православие.

Какова же роль национальных российской и таджикской диаспор в осуществлении этих проектов? На наш взгляд, 
это  лучше всего видно  на  примерах русской  (и  шире -  российской)  диаспоры в Таджикистане и  таджикской в  России, 
находящихся в поисках оптимальных условий существования в инокультурной и иноверческой среде этих двух стран.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Проблема диаспорального существования со всей остротой возникла для многих народов бывшего Советского 
Союза сразу после его развала в декабре 1991 года. Так неожиданно за рубежом своей этнической родины оказались 25 
млн. русских (великороссов), более 15 млн. украинцев и так далее. Разумеется, что и до этого момента в рамках СССР та 
или иная часть этносов проживала за пределами территории формирования и расселения своего этнического «ядра», но 
диаспоральные  признаки  в  период  существования  «квазиимперии»  были  смазаны  и  не  осознавались  в  полной  мере. 
Исключение  составляли,  пожалуй,  лишь  этносы-представители  «мировых»  диаспор:  еврейской  и  армянской,  чей 
диаспоральный опыт насчитывает десятки веков.

За  последние  четырнадцать  лет  на  территории  стран  СНГ  сформировались  устойчивые  диаспоры  из 
представителей многих этносов, населяющих его территорию. Во многих из них (например - в русской диаспоре) существует 
устойчивая тенденция к сокращению численности, связанная с выездом на этническую родину, другие же, как, например, 
таджикская, динамично увеличиваются.

Русская диаспора представляет собой часть русского населения Таджикской ССР, постоянно проживающего на 
территории Таджикистана с 1868 года. Накануне обретения независимости Республикой Таджикистан, по данным переписи 
населения 1989 года, число русскоязычных составляло 388 тысяч человек (7,6 процента от общей численности населения 
страны).  По  последней  переписи,  проведенной  в  Таджикистане  в  2000  году,  количество  членов  русской  диаспоры 
составляет 68,2 тысяч человек (1,1 процента от нынешней численности населения страны) . По данным Совета российских 
соотечественников Таджикистана (СРСТ), численность российской диаспоры в настоящее время еще меньше: русских - не 
более 45 тысяч, татар и башкир - около 15 тысяч, осетин - около 1 тысячи человек.

Что касается таджикской диаспоры на территории России, то она имеет историю, выходящую за хронологические 
рамки  присоединения  Средней  Азии  к  России:  уже  в  начале  XVIII  века  на  территории  Южного  Урала  присутствовало 
значительное количество жителей среднеазиатского происхождения, в том числе «из Бухары и Бадахшана». Судя по всему, 
это были представители политической эмиграции, бежавшие за пределы среднеазиатских государств в результате борьбы 
за  власть  династических  и  этнических  группировок.  Исторической  реальностью  постсоветского  периода  стало 
первоначальное формирование таджикской эмиграции по тем же политическим причинам, в результате начавшейся в мае 
1992 года гражданской войны. В сентябре-декабре 1992 года в Москву, Санкт-Петербург, Новосибирск, а также города юго-
востока  России  прибывают  первые  беженцы  и  вынужденные  переселенцы-таджики,  представители  каратегинской  и 
бадахшанской  этно-территориальных  групп.  Большинство  из  них  являлись  либо  непосредственными  участниками 
демоисламистских политических движений и незаконных вооруженных формирований, либо членами их семей.

С середины 1990-х годов на территорию России начинает выезжать все большее количество трудовых мигрантов, 
часть из которых оседает в стране на постоянное жительство. Официальные данные Таджикистана по трудовой миграции 
называют цифру в пределах четырехсот тысяч человек в год, неофициальные источники- от шестисот тысяч до одного 
миллиона.  По  некоторым оценкам миссии ОБСЕ, сделанным в 2003  году,  до одной трети  мигрантов из  Таджикистана 
стараются  закрепиться  на  территории  России  на  постоянное  жительство.  Какова  же  роль  названной  диаспоры  в 
осуществлении упомянутых национальных проектов как в России, так и в Таджикистане?

Начнем с того,  что все более увеличивающаяся трехсоттысячная таджикская диаспора в России, равно как  и 
питающая ее трудовая миграция, дает своей этнической родине гигантские средства для осуществления любого проекта - 
по  некоторым  данным,  до  1  млрд.  в  год,  что  равняется  трем  республиканским  бюджетам.  Но  одновременно  вторым 
объективным фактором существования многочисленной таджикской миграции является исключение из политической жизни 
республики значительной части ее населения, что не может не сказаться на темпах и результатах осуществления тех или 
иных национальных проектов в Таджикистане.

Что касается участия таджикской диаспоры в осуществлении российских национальных проектов, то помимо чисто 
экономического вклада,  она являет собой положительный пример мирных и трудолюбивых мусульман,  не связанных с 
войной и экстремизмом и не претендующих (подобно диаспорам кавказских народов, исповедующих ислам) на важные 
ниши в экономике, не поддерживающих сепаратизм своих этнических образований или создание исламского халифата за 
счет территории России. Таким образом, существование и деятельность таджикской диаспоры в России является вполне 
органичным компонентом в осуществлении «государственнического» проекта.

Но  наиболее  интересной  роль  таджикской  диаспоры  может  быть  при  осуществлении  «национально-
патриотического»  проекта,  который,  на  наш  взгляд,  в  условиях  ужесточающегося  противостояния  западной  и 
мусульманской цивилизаций может стать развитием «государственнического» проекта, как в России, так и в Таджикистане. 
В этом случае, для духовного и исторического обеспечения проектов в обеих странах необходимо подключение не только 
потенциала  ныне  исповедуемых  религий  (ислама  и  православия),  но  и  более  древних  ресурсов  духовности,  даже  в 
значительной степени реконструируемых и мифологизированных. Характерно, что для обоих проектов существует одна 
основа в виде арийства,  проблемы которого активно разрабатываются как  научными,  так и эзотерическими кругами.  В 
качестве научного направления можно назвать «работы вокруг Синташтинского комплекса, Аркаима и «Страны городов» на 
Южном Урале, проводимые с конца 1980-х годов учеными Челябинского государственного университета и позволившие 
осуществить сопоставление фактических данных Авесты и Ригвед и охарактеризовать культуру ранних ариев». Оккультные 
направления  представлены  огромным  количеством  проектов,  движений  и  теорий.  Наиболее  перспективным  и 
«занаученным» из них является разработка «Книги Велеса», тексты которой якобы найдены в1919 году в России. Данные 
этого эзотерического источника удревляют историю славян до V тысячелетия до н. э.

Таким  образом,  таджикская  диаспора  в  России  приобретет  роль  связующего  звена  между  двумя  странами, 
задействовавшими древний духовный компонент арийства. Таджикская диаспора при таком развитии ситуации приобретет 
в  России  ряд  привилегий  и  преференций  в  своей  жизни  и  деятельности,  что  облегчается  существующим  до  сих  пор 
(единственным  среди  стран  СНГ)  межправительственным  соглашением  о  двойном  гражданстве.  В  первую  очередь 
названные  привилегии  могут  коснуться  службы таджиков  в  вооруженных  силах  России,  куда  по  замыслу  руководства 
страны могут привлекаться граждане СНГ. Если при этом учесть, что за время пребывания на территории Таджикистана 
Группы российских погранвойск в ее рядах прошли службу несколько десятков тысяч таджиков, а еще несколько тысяч 
служили в 201-й МСД и продолжают  служить на российской базе Минобороны и объекте космических войск «Окно» в 
Нуреке, то можно не ошибиться в том, какая из диаспор в России получит привилегии при оформлении на контрактную 
службу и в карьерном продвижении.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В случае начала осуществления «национально-патриотического» проекта в каждой из двух стран меняется роль и 
российской диаспоры в Таджикистане. Уже в настоящее время, в связи с оживлением экономических проектов РУСАЛа, 
РАО ЕС и других, в Таджикистан прибывает значительное количество специалистов, часть из которых, по нашему мнению, 
не ограничится «вахтовым» посещением и пополнит здешнюю диаспору.

Таким  образом,  в  осуществлении  национальных  проектов,  как  в  Республике  Таджикистан,  так  и  Российской 
Федерации у национальных общин особая, малоисследованная роль и, судя по всему, - большой потенциал.

Межнациональные отношения
Эстонские власти сами спровоцировали ночные беспорядки в Таллине
В ночь на 27 апреля, в преддверии празднования Дня Победы, руководство Эстонии демонстративно провело акт 

надругательства  над  памятью  советских  солдат,  павших  за  освобождение  Эстонии  от  фашизма:  памятник  воину-
Освободителю  снесли.  Эстонское  правительство  не  остановили  ни  протесты  общественности  в  Эстонии,  ни 
предупреждения со стороны России.

Активисты движения «Ночной дозор», охранявшие памятник от вандалов, были введены в заблуждение: власти 
официально  объявили,  что  началась  подготовка  не  к  демонтажу  памятника,  а  к  раскопкам  с  целью  идентификации 
погибших.  Против  тех,  кто  попытались  сопротивляться  произволу,  полицейские  применили  слезоточивый  газ  и  свето-
шумовые гранаты. Силовые методы разгона противников сноса монумента спровоцировали агрессивную реакцию толпы: 
начались поджоги автомобилей, битье витрин. В результате возникших массовых беспорядков один человек (гражданин 
России) погиб, 44 получили ранения, более 300 защитников монумента были задержаны. 

Министр иностранных дел РФ С. Лавров заявил, что отношения Эстонии с Россией «стали ненормальными», что 
«эстонское правительство наплевало на исторические ценности». С. Лавров пообещал, что Москва предпримет в связи с 
демонтажем памятника шаги, которые покажут «истинное отношение» нашей страны к данному событию.  Государственная 
Дума потребовала от  правительства России принятия незамедлительных мер,  отражающих принципиальное неприятие 
аморальных действий эстонских властей, прежде всего в торгово-экономической сфере, в том числе в области транспорта, 
энергетики и финансов. Кроме того, по мнению думцев, требуются меры политико-дипломатического характера, «вплоть до 
понижения уровня дипломатических отношений, включая отзыв посла РФ в Эстонии для консультаций, а также запрещения 
въезда на территорию России тем политикам Эстонии, кто запятнал себя осквернением могил». Госдума настаивает также 
на вынесении вопроса в международные организации, включая ООН, Совет Европы, ОБСЕ, СНГ и Совет Россия – НАТО. 

Совет Федерации призвал Президента РФ разорвать дипломатические отношения с Эстонией за надругательство 
над  памятником  Воину-освободителю  в  знак  категорического  неприятия  Россией  «варварского  отношения  эстонских 
властей к памяти тех, кто победил фашизм во имя торжества всеобщих ценностей, грубо попираемых провинциальными 
неонацистами современной Эстонии». 

Позиция самого В. Путина прозвучала еще на пресс-конференции 2 февраля 2007 г., когда «Бронзовый солдат» 
еще стоял, но позиция эстонских властей по отношению к нему уже вполне определилась: «…Я считаю, что это абсолютно 
недальновидная политика, ультранационалистическая, не учитывающая ни проблем, связанных с борьбой с нацизмом, не 
учитывающая сегодняшних реалий». 

Остро реагируют на выходку эстонских нацистов российские ветераны. Ветеранские организации Волгоградской 
области, Санкт-Петербурга, Калининградской, Самарской областей и других регионов заявили о готовности принять останки 
воинов, оскверненные в Эстонии, на вечное упокоение в российской земле. 

Надругательство  над  историей  осуждают  и  российские  соотечественники,  проживающие  за  рубежом.  Ниже 
публикуем заявления Союза Русских общин Европы и Лиги защиты русских и Международной Ассоциации молодёжных 
организаций российских соотечественников.

Заявление Союза Русских общин Европы и Лиги защиты русских
 26 апреля 2007 года, Рига – Вильнюс – Таллинн

Рано утром 26 апреля министерство обороны Эстонской Республики без соответствующей санкции прокуратуры 
приступило к работам по эксгумации останков тринадцати советских воинов, погибших при  освобождении Таллинна от 
оккупации нацистской Германией в сентябре 1944 года. Эксгумации придан статус «археологических раскопок».

Работы  по  эксгумации  начались,  несмотря  на  то,  что  Таллиннское  городское  собрание  обжаловало  в 
Государственном  суде  Эстонской  Республики  Закон  о  защите  воинских  захоронений  и  решение  по  жалобе  еще  не 
вынесено. Кроме того, в Таллиннский административный суд родственниками, похороненного в братской могиле капитана 
Ивана  Сысоева,  была  подана  обязательственная  жалоба  на  министра  обороны  с  требованием  обязать  министра  в 
соответствии с Законом о защите воинских захоронений обозначить на местности братскую могилу.  Рассмотрение этой 
жалобы перенесено на середину мая. Тем не менее, работы по эксгумации начались.

Русская  общественность  в  странах  Балтии  рассматривает  действия  правительства  Эстонской  Республики  и 
высказывания  премьер-министра  Андруса  Ансипа  оскорбительными  для  памяти  тех,  кто  пал  в  борьбе  с  германским 
нацизмом в период с 1939 по 1945 годы, тех, кто был убит нацистами или пострадал от их действий.

Для русских как для народа, понесшего огромные человеческие потери в ходе Великой Отечественной войны, 
оскорбительным является выбранное для эксгумации время – канун для окончания Второй мировой войны в Европе и канун 
Дня Победы.

Лига  обращает  внимание  европейской  и  мировой  общественности  на  непрекращающиеся  попытки  Эстонской 
Республики лишить русских в  Эстонии и в  Европейскoм союзе статуса человека и перевести в статус Homo habilitis  – 
человека  умелого,  дешевой  рабочей  силы,  владеющей  эстонским  языком.  Институциональная  сегрегация  русских  в 
Эстонской Республике и откровенная русофобия действующего правительства ЭР должны получить адекватную оценку 
Европейского союза и Организации Объединенных Наций.  
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Заявление участников II Конференции Международной ассоциации 
молодежных организаций российских соотечественников в защиту памяти 
воинов Второй мировой войны, павших в борьбе против фашизма

27 апреля 2007 года, Москва
Мы,  участники  Второй  Конференции  Международной  ассоциации  молодежных  организаций  российских 

соотечественников,  выражаем  свой  решительный  протест  против  вандализма  и  насильственных  действий  эстонских 
властей, выразившихся в демонтаже мемориала Воину-Освободителю в Таллинне и приведших к человеческим жертвам. 
Эта  противоправная  и бесчеловечная  акция -  не  что  иное,  как  кощунственное  глумление  над памятью воинов  многих 
национальностей, освободивших мир от фашизма.

В сражениях  с  гитлеровскими войсками на территории Эстонии отдали свои  жизни  около  70 тысяч  советских 
воинов.  И  очернение  их  памяти,  памяти  тех,  кто  сложил  головы  за  свободу  эстонской  земли  от  фашизма,  считаем 
недостойным и унизительным для героической истории борьбы народов мира против фашизма.

Участники  II Конференции Международной ассоциации молодежных организаций российских соотечественников 
категорически возражают против попыток эстонских властей перекроить историю. Считаем оскорбительным тот факт, что в 
Эстонии раздаются призывы считать оккупантами советских воинов, то есть ветеранов II Мировой войны, проживающих в 
Эстонии, Латвии, Литве, Белоруссии, Украине, России и других государствах, составлявших в те годы Советский Союз.

Мы хотим заявить властям Эстонии: мир, в котором сегодня живет маленькая, но стремящаяся занять достойное 
место страна, не примет попыток ее заигрывания с фашизмом, очернения подвига миллионов борцов-антифашистов. И еще 
хотим напомнить тем, кто инициировал и варварскими методами осуществил снос памятника Воину-Освободителю, что сам 
мемориал и захоронение павших воинов всегда находились под охраной эстонского государства и были внесены в реестр 
памятников истории.

Недалек День Победы, который мы будем отмечать на всей территории бывшего СССР и во всем мире. Нам 
хочется поздравить всех тех, кто защитил мир от фашизма, и всех, кто помнит и верит: историческая память и историческая 
правда торжествуют и будут торжествовать!

«Неофашизм и русофобия – политические близнецы» - заявление 
Симферопольской городской организации Крымской республиканской 
организации партии «Русский блок»

№1, 28 апреля 2007
В ночь на 27 апреля в городе Таллин на холме Тынисмяги был демонтирован монумент Воину-Освободителю над 

могилами советских солдат, погибших при освобождении Эстонии от гитлеровской оккупации.
Вся эта возмутительная акция была проведена эстонскими властями в канун Дня Победы. Кощунство эстонских 

чиновников  не знает  предела:  они  намеренно  вводят  в  заблуждение и людей,  протестующих против попрания памяти 
воинов, и страны Европы, заявляя о проведении на месте захоронения неких «раскопок». В стране, являющейся членом 
Евросоюза,  вовсю  декларирующей  демократические  нормы,  избивали  людей,  протестующих  против  сноса  памятника, 
приковывали их наручниками к столбам. 

Активизировались националистические силы и на Украине. В эти предпраздничные дни со стелы Международного 
детского центра «Артек» странным образом исчезли советские ордена. В Симферополе, обильно политом кровью советских 
солдат-освободителей, дирекция украинской гимназии, построенной за счет продажи санатория «Ай-Даниль», не нашла 
ничего лучшего, чем показать фильм, прославляющий гауптштурмфюрера СС Романа Шухевича.

В ночь с 25 на 26 апреля на Русский культурный центр во Львове напали современные «поклонники» Бандеры. 
Вандалы подожгли бюст А.С.Пушкина, выбили стекла, повредили помещения.

Украинская  национал-трудовая  партия  намеревалась  28  апреля  провести  в  Киеве  марш  в  честь  годовщины 
создания дивизии СС «Галичина». Их смогло остановить только решение районного суда Киева. Однако данная партия не 
прекратила свою деятельность.

Симферопольская городская организация партии «Русский блок» заявляет: все эти события являются звеньями 
одной цепи. Имя ей – русофобия. Метод осуществления националистами своих низких целей – пропаганда неофашизма.

Таким образом, неофашизм и русофобия – это политические близнецы. Мы заявляем свой решительный протест 
против  неонацистской  выходки  эстонских  властей,  попыток  украинских  националистов  «обелить»  Бандеру,  Шухевича, 
Шептицкого и других предателей. Они несут ответственность за подлые выстрелы в спину нашим солдатам, освободившим 
Украину, преступления их осуждены Нюрнбергским трибуналом. Нет им прощения!

Со своей стороны призываем симферопольцев и крымчан дать урок эстонским русофобам и неофашистам. Если 
они не обращают внимание на моральные увещевания, то пустим в ход народные экономические санкции. 

Земляки! Не покупайте низкокачественные эстонские шпроты! Будьте патриотами! Приобретайте к праздничному 
столу керченскую продукцию!

Ильичев В. И., председатель  Симферопольской городской организации  КРО партии «Русский блок»

Заявление Русской Общины Украины 
29 апреля 2007

То, что происходит сегодня в Таллине это не только хорошо спланированная и срежиссированная антирусская 
акция – это открытый вызов всем русским людям, где бы они не проживали. Это демонстрация того, как будут поступать 
с русскими – с живыми и мертвыми «страны развитой демократии», если не получат достойный отпор. 

Дерзость и цинизм эстонских властей, уничтоживших памятник Воину-Освободителю накануне Дня Победы 9 мая 
— запредельны. Даже бывшие враги относятся к могилам павших советских солдат с уважением. Но иная стезя у потомков 
гитлеровских пособников – они продолжают войну с русскими, Россией. 
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Для нас - детей и внуков солдат Великой Отечественной – это Священная война. Она свята для нас, потому что 
за нашу жизнь и нашу свободу мы расплатились сполна ценой жизни десятков миллионов наших людей - наших родных 
и близких. Но это - и цена свободы и сытой жизни нынешней Прибалтики, Европы и мира. Нас сегодня, как наших отцов 
и дедов вчера,  испытывают на нравственную прочность,  на силу духа и способность постоять «за други своя».  Ни один 
русский по Духу и Вере не имеет морального права остаться в стороне. Мы не имеем права молчать – пепел павших стучит 
в наши сердца! 

Русские во всем мире! Поддержите собратьев, ставших на защиту русских могил в Эстонии! 
Сегодня для тех, кто считает себя русским, наступил момент истины. Но момент истины наступил и для Европы 

и для России. 
От имени  Русской  Община  Украины  мы требуем,  чтобы  эстонские  власти  незамедлительно  восстановили 

мемориал  –  памятник  «Бронзовому  солдату»,  как искупление  своей вины  перед  памятью  освободителей  Эстонии 
от фашизма, и недопущения подобных актов государственного вандализма впредь. 

От имени Русской Общины Украины Константин Шуров, председатель 

Русские Европы возмущены демонтажем памятника Воину-освободителю
30.04.2007, http://eursa.org/node/1183

Представители русских общин разных стран Европы выразили свое 
глубокое возмущение последними событиями в Эстонии. 

"Россияне, живущие в Европе, где принято уважать демократические 
ценности и историческое наследие, недоумевают, почему ЕС, членом которого 
является Эстония, допускает подобные вещи, - заявил корреспонденту ИТАР-
ТАСС секретарь Европейского русского альянса Сергей Петросов. - Мало того, 
что власти Эстонии оскорбляет память борцов с фашизмом, но они нарушают 
самые основы европейского демократического толерантного общества".

По  словам  Петросова,  "вопиющим  фактом  стали  жесткие  действия 
полиции  против  защитников  монумента".  "Нет  сомнений,  что  полиция 
применяла  чрезмерную  силу.  Гибель  российского  гражданина  в  результате 
беспорядков  -  это  трагедия,  которая  стала  прямым  следствием  действий 
эстонских властей", - отметил он. 

Представитель  ЕРА  от  Нидерландов,  предприниматель  Константин 
Макаренко  в  интервью  ИТАР-ТАСС  расказал,  что  "в  Нидерландах  мы, 
соотечественники, каждый год собираемся 9 мая на Советском Поле Славы в 
городе Амерсфорт и видим, с каким почтением относятся голландские власти и население к памяти жертв нацизма. Мы 
видим,  как  все  дипломатические  миссии  стран  антигитлеровской  коалиции  отдают  дань  погибшим,  возлагая  венки  к 
Обелиску Славы".

Константин  Макаренко,  который  явлется  административным  секретарем  Европейского  Русккого  Собора, 
пообещал, что попытки Эстонии исказить результаты Второй мировой войны будут обсуждены на Соборе осенью этого 
года.

Союз  русских  обществ  в  Швеции  распространил  открытое  письмо  к  европейской  общественности,  в  котором 
призвал власти Эстонии не тревожить прах советских солдат, похороненных на холме Тынисмяги.

Датская  Ассоциация  Русскоговорящих  (ДАР)  написала  обращение  в  крупнейшую  датскую  газету  "Юлландс 
Постен".  Ассоциация  выразила  надежду,  что  газета  откликнется  на  ее  просьбу  и  обращение  будет  опубликовано  на 
следующей неделе.

В  местные  посольства  Эстонии  открытые  письма  направили  Союз  русских  Литвы  и  объединение  "За  права 
человека в единой Латвии". Объединение ЗаПЧЕЛ также потребовало объяснений в связи с недопуском членов Латвийского 
антифашистского комитета в Эстонию накануне начала раскопок. А в пятницу, 27 апреля напротив посольства Эстонии в 
Риге прошел пикет осуждения жестокости эстонской полиции. Участники пикета держали свечи, зажженные в знак скорби о 
похороненных на Тынисмяги солдатах и о защитниках их покоя, пострадавших во время таллинских беспорядков.

Депутат  Европарламента  Татьяна  Жданок  распространила  среди европарламентариев  сообщение  о  событиях 
вокруг Бронзового солдата, в котором выразила свое негодование по поводу действий эстонских властей. А в понедельник, 
30 апреля Татьяна Жданок и депутаты Сейма Латвии от ЗаПЧЕЛ Мирослав Митрофанов и Николай Кабанов отправились в 
Эстонию, чтобы поддержать защитников памятника. Там евродепутат попытается добиться встречи с задержанными.

Председатель  Лиепайской  русской  общины  (Латвия)  Валерий  Кравцов  напомнил,  что  в  феврале  этого  года 
лиепайские антифашистские организации направили обращение президенту Европейской Комиссии Жозе Мануэль Баррозу. 
В нем подчеркивалось, что начавшийся в Эстонии процесс должен быть остановлен, пока он не привел к необратимым 
последствиям. 19 марта на открытое письмо была получена формальная отписка о том, что вопрос сохранения памятников 
является  внутренней  проблемой  Эстонии.  "Мы  предупреждали  руководство  Еврокомиссии  о  возможных  последствиях 
переноса памятника, и поэтому на них лежит часть вины за случившееся", - сказал Валерий Кравцов.

Заявление института русской диаспоры
Созданное  недавно  общественное  объединение  «Институт  русской  диаспоры»,  учредителем  которого  

выступили общественные организации  Киргизии, Казахстана и России, сделал своё первое заявление.
18.04.2007, russians_kg@mail.ru

 На  протяжении  всех  лет  после  объявления  Киргизии  независимым  и  суверенным  государством  сложилась 
порочная практика исключения нетитульных этносов республики из политической жизни. Определение политического курса 
страны  оказалось  монополизировано  представителями  различных  групп  титульного  этноса.  Участие  отдельных 
представителей русской диаспоры в структурах власти в разное время на протяжении этих лет представляло собой скорее 
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исключение,  а  по  сути  –  попытки  создать  иллюзию о  том,  что  политическая жизнь  республики  имеет  полиэтнический, 
многонациональный характер. 

В этом контексте вызывают серьезное опасение попытки определенных политических сил задействовать «русский 
вопрос» в  качестве аргумента в  нынешнем политическом кризисе.  При ощутимом равнодушии действующей власти по 
отношению к интересам русского населения республики, представители нынешней оппозиции пытаются представить, будто 
их действия поддерживаются русскими, противопоставляя, тем самым, русскую диаспору действующей власти. Например, 
странным  выглядит,  указание  на  национальность  участников  в  опубликованном  оппозицией  списке  участников  так 
называемой «политической  голодовки»,  или  акцентирование  в  выступлениях  лидеров  оппозиции  на  том,  что,  дескать, 
русское  население  поддерживает  ее действия,  участвуя в  проходящих митингах  и маршах.  Эти,  и  ряд других  фактов, 
направлены на то, чтобы поставить русское население в состояние конфронтации с действующей властью, давая повод 
усомниться в подлинных мотивах, диктующих русским отказ от участия в конфликте на любой из сторон. 

Суть  данного  конфликта  состоит  в  определении  взаимоотношений  между  различными  группами  политиков, 
относящихся к  титульному этносу,  и  никоим образом не должна касаться русских.  Единственная позиция,  которую,  по 
нашему  мнению,  должна  занимать  сегодня  русская  диаспора  –  это  позиция  нейтралитета,  отстраненности  от 
происходящего. На протяжении более чем 15 лет после распада СССР о русских вспоминали лишь во время очередных 
предвыборных  кампаний,  как  об  определенном  количестве  электората.  При  этом  никто  и  никогда  не  был  озабочен 
действительными интересами и проблемами русского населения республики. 

Мы обращаемся к русскому населению Киргизии с призывом не поддаваться на любые провокации, с какой бы 
стороны  происходящего  политического  конфликта  они  не  исходили.  Сложившаяся  практика  неучастия  русских  в 
политической жизни печальна, но это отнюдь не означает, что участие в действиях одной из сторон конфликта поможет 
решить специфические проблемы русской диаспоры Киргизии. Гораздо важнее сегодня, учитывая начало реализации в 
России программы по возвращению соотечественников, определиться с выбором – возвращаться в Россию, или надеяться 
на стабилизацию ситуации и позитивное развитие Киргизии. Можно лишь отметить, что этот же выбор стоит не только 
перед русскими и другими этническими россиянами, но и перед наиболее рациональной частью киргизского населения, не 
желающего участвовать в политиканских разборках, а стремящегося обеспечить достойную жизнь себе и будущее своим 
детям. 

Мы обращаемся к политикам всех сторон происходящего конфликта с настоятельным призывом отказаться от 
какого-либо  использования  этнических  вопросов  в  своих  интересах.  Русская  диаспора  в  Киргизии  не  может  являться 
аргументом в идущем элементарном переделе власти. Ее задачи заключаются в осознании своего нынешнего положения и 
постановке соответствующих вопросов перед легитимными властями республики в рамках конституции и законодательства 
республики. И ситуация внутриполитического конфликта – не самое лучшее для этого время.

Бишкек, 17 апреля 2007 года

«А кто вы были до прихода русских?..»
Публикуемое ниже письмо  начинает внутрипартийную дискуссию партии «Алга!» в Казахстане.  Стараясь  

быть объективным в анализе  проблем межнациональных отношений («Главная установка в национальном вопросе –  
быть честными по отношению к своим гражданам»),  автор, тем ни менее, не удержался от ультиматума: «Помогите  
казахскому  языку  стать государственным,  и  мы,  казахи,  сделаем русский  государственным».  И  этим ставит под  
сомнение свою объективность.

20.04.2007,http://www.russians.kz
Алишер САДВОКАСОВ

«Прошу редакцию «Азата» опубликовать мое письмо – наболело. Я казах. Хорошо говорю и на казахском, и на 
русском. Работал в государственном аппарате, занимался бизнесом, сегодня в «свободном плавании». Наше общество 
стало заложником спора между националистами, которые взяли на себя право говорить от имени народов, хотя никто их не 
уполномочивал. Националисты увели народ в дискуссию о языке и его роли в возрождении казахской нации. Отвлечение 
внимания  населения  от  действительных  проблем  привело  к  неучастию  огромного  числа  сельчан  в  общественно-
политических процессах и, как следствие, – к пассивности в земельном вопросе, потерям в уровне жизни по сравнению с 
советским периодом, развалу систем образования и здравоохранения. Надо отдать должное националистам – они смогли 
постоянно  держать  вопрос  в  теме,  манипулируя  нами,  запугивая  нас.  Абсолютизируя  проблему,  националисты  и 
поддерживающая их власть (хотя и раздраженно) перенесли центр дискуссий в обществе с вопросов о правах человека, 
социальных проблем (туберкулез, безработица, падение уровня образования, невозможность удовлетворить культурные 
потребности, серьезные экономические катаклизмы) до вопросов: «Почему ты не знаешь казахского языка?» и «А кто вы 
были до прихода русских?».

Удобным в этой связи представляется и сведение причин к пресловутой «колониальной политике в отношении 
казахского  народа»,  тоталитарному  прошлому.  Поиск  врага,  нежелание  признаваться  в  ошибках  и  просчетах  уже 
суверенного  Казахстана  приводит  к  размыванию  понимания  действительных  проблем,  уводу  от  ответственности  и 
отсутствию принятия действительно ответственных решений. 

Казахи живут хуже всех на своей земле? – Да! А во власти кто? 
Вызывает настороженность, что вопросы языка время от времени поднимаются самими Акимами (Губернаторами. 

Ред. Бюл.) – СКО (Северо-Казахстанской области. Ред. Бюл. ), Алматы , ЮКО(Южно-Казахстанской области. Ред. Бюл.), где 
нерешенные  вопросы  социального  и  политического  характера  носят  хронический  характер.  Отчеты  акимов  регионов 
показали, что именно вопросы языка, межнациональных отношений меньше всего волнуют людей – не в силу значимости 
других проблем, а в силу того, что эти вопросы решаются самими людьми без вмешательства власти и «патриотических» 
организаций.  Уничижительные  оценки  друг  друга,  оскорбительные  выходки,  преступные  призывы не  стали  предметом 
разбирательства ни в одном суде страны. Это говорит о многом. Посмотрите, кто говорит об ущемлении интересов казахов 
в собственной стране, кричит о засилии русских! Писатели, журналисты, политики. Не бизнесмены, не учителя и врачи. 
Сегодня непростительно молчание тех,  кто не разделяет точку зрения националистов. Интернационалисты по духу,  но 
мнительные и несмелые люди своим молчанием потакают экстремистам. Это образованная часть общества, это писатели и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

79



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

политики,  ставшие  известными  благодаря  переводу  их  произведений  с  русского  на  многие  языки  мира,  осознающие 
интеграционную  роль  русского  языка.  Однако  я  меньше  всего  хочу  обвинять  в  этом  власть.  Худо-бедно,  народы  в 
Казахстане живут мирно. Вся ответственность здесь на обществе, на партиях. В том числе и на партии «Алга!». Именно в 
этом спектре межличностных отношений все «мудро» и «высоколобо» молчат. Политика и политики стали заложниками 
нелицеприятных побоищ националистов. Просвещенная часть страны молчит, боясь попасть меж двух огней. Вопрос языка 
все больше становится спекулятивным даже в демократической прессе! Плохое знание родного языка становится главным 
недостатком чиновников и ставится ему в вину, в то время как замалчивается незнание родного языка самими демократами 
или подменяется сентенциями типа «он намного лучше стал говорить, чем раньше», что весьма спорно. Русские (не буду 
употреблять термин «русскоязычные», именно русские) начинают чувствовать себя весьма неуютно в стране – людьми 
второго сорта. Протест: тихий отъезд или отъезд в перспективе - детей. Это проблема и значительной части казахских 
семей. Но отъезд скоро остановится. Начнется бунт.

Главная ошибка партий в этом вопросе – состояние выбора между двумя противоборствующими мнениями, между 
двумя лагерями – казахских националистов и русских шовинистов. Путь партии – в борьбе: жесткой, но недолгой против 
двух  крайних  лагерей  со  ставкой  на  просвещенную  часть  граждан.  При  правильной  постановке  вопроса  можно  найти 
понимание среди широких слоев населения – сельского, южного, северного (какого хотите). Главный посыл – языки будут 
развиваться, несмотря ни на что и ни на кого. Власть утверждает: сначала экономика, потом политика. Мы утверждаем: 
сначала мощная социальная поддержка граждан – и вследствие этого само собой разумеющееся знание, каких надо языков 
и межнациональное согласие.  Есть опасность быть подвергнутыми обструкции и т.д.  Но ставка высока – поддержка в 
электоральные периоды активной части граждан.

Методы.
Создание республиканского межнационального совета. Заявление совета о том, что наци не пройдут. Идеология – 

интернационализм. Вся пропаганда националистов с обеих сторон (особенно с казахской) строится на тезисе о бедственном 
положении народа. В этой связи надо пропагандировать лозунг «Казахи ответственны за всех в стране». Именно казахи 
отвечают за политику в социальной сфере, именно они отвечают за благополучие и спокойствие всех народов, именно они 
ответственны за каждый случай отъезда из страны. «Если он ушел из твоего дома, значит у тебя неуютно, грязно, опасно». 
Русские видят опасность для своего будущего во власти – трайбализм, коррупция, непотизм. Но не говорят об этом. Идет, я 
бы так сказал, странная война. Каждый дерется на своей строго очерченной территории. О чем это говорит? О том, что 
никто  не  хочет  прямого  столкновения.  Позиционная  борьба,  которая  может  плохо  кончиться:  только  выброс  эмоций  и 
совместный поиск трудных, но нужных решений может свести на нет будущие катаклизмы. Не один казахский националист 
не печатается на русском языке,  не одно выступление русских лидеров не переведено на казахский язык.  Отсутствие 
диалога (хотя бы при посредничестве властей) приводит к наращиванию вала непонимания и отчуждения. Я хотел начать с 
того, что партия упустила шанс заявить о своей политике в этой области, не ответив на вызов казахских националистов по 
поводу призыва В. Путина к соотечественникам о возвращении на историческую родину. В своей работе партии стараются 
подыграть  или  сыграть  на  национальных  чувствах  людей.  Националисты делят  людей  на  диаспоры,  нацменьшинства, 
этническую  группу,  титульную  нацию.  А  надо  делить  народ  по  социальному  признаку  –  бедные,  очень  бедные, 
незащищенные и т.д. Националисты уводят общество в дискуссии о том, что такое диаспора и с какого количества этноса 
начинается народ.

Надо правильно расставлять акценты.
 Не русский народ решил построить в Семипалатинске полигон, не они на Арале испытывали бактериологическое 

оружие. Это ЦК КПСС принимал решения при молчаливом или подобострастном согласии казахов – депутатов ВС СССР, 
членов ЦК КПСС. Кто виноват, что казахи больны туберкулезом, что у женщин поголовная анемия? Но и русские должны 
понять, что только знание казахского языка откроет им дорогу в госаппарат, депутатство. Только де-факто сделав казахский 
язык государственным, можно рассчитывать на то, чтобы русский язык стал государственным де-юре. Вместо понимания 
друг друга идет тихий взаимный саботаж. Здесь можно поднять вопрос о национальной безопасности – пойдет ли русский 
защищать Казахстан с оружием в руках, если он не может защитить свой язык, свои права,  дома. Он знает,  что есть 
запасной  аэродром,  который  может  принять  его  по  причине  плохих  погодных  условий.  Там,  где  на  деле  решаются 
социальные и экономические проблемы, сужается сфера межнационального противостояния. В аппаратах партии на деле 
надо внедрять казахский язык. Объявить в партии один день в неделю Днем казахского языка. Не должны молчать русские, 
гордящиеся тем, что являются казахстанцами в 4-5 поколении, состоявшиеся здесь, породнившиеся с казахами. Помогите 
казахскому  языку  стать  государственным,  и  мы,  казахи,  сделаем  русский  государственным.  Главная  установка  в 
национальном вопросе  –  быть  честными по  отношению к  своим гражданам.  Не  потакать  русским,  не  жалеть  казахов. 
Казахам надо преодолеть комплекс неполноценности и понять, что именно они ответственны за всех русскоязычных в 
стране. Некорректны сравнения с другими странами. В отличие от Франции, Англии и Германии казахстанские русские 
совместно с казахами сделали Казахстан таким,  каким он стал.  И  вправе  рассчитывать  на дивиденды,  в  том числе и 
политические. Казахский язык никогда не исчезал. Он жив не благодаря героям и подвижникам,  а потому что жив сам 
казахский народ. Председатель правительства не должен возглавлять Комиссию по развитию казахского языка. Он должен 
заниматься экономикой и социальными проблемами. Популизм чистой воды. 

О беспринципности. 
Идеологи казахского национализма, уничижительно отзываясь о роли русского языка и России в истории казахов, 

всеми правдами и неправдами добиваются получения престижных российских литературных премий, постановок своих пьес 
в российских второстепенных театрах. Националисты молчат, когда подавляющее число членов спортивных команд страны 
русские или купленные россияне. Прославиться хотят все, но об участии казахов, пусть безуспешном, но участии никто не 
говорит.  Можно  подыграть  казахским  националистам и  требовать  всеобщей  казахизации  страны.  В  ЮКО,  Кызылорде, 
Атырау.  Можно подыграть  русским националистам и  говорить  о  великой  роли  русского  языка  и  русской  цивилизации, 
которая вывела бедных казахов в люди. Но можно сказать и правду. Пусть неудобную, раздражающую, но правду. Потому 
что при искреннем отношении к вопросу можно южан сделать защитниками русского и северян – поборника ми казахского. 
Народ намного мудрее и умнее, чем об этом думают политики. Казахи хуже всех живут у себя на Родине. 

Лозунгом партии должен стать интернационализм. 
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Интернационалистов в казахстанском обществе большинство, но, не видя публичного провозглашения принципов 
интернационализма, отстаивания идеалов люди выбирают между двумя лагерями, о которых говорилось в самом начале. 
Одно время правоведы и часть правозащитников отрицали даже саму категорию национальных прав, полагая, что защита 
общегражданских прав и свобод может автоматически обеспечить права любого гражданина независимо от этнической и 
конфессиональной принадлежности. Однако на практике оказалось, что абсолютизация индивидуальных прав привела к 
ущемлению прав коллективных. Обычные механизмы защиты гражданских прав в случае нарушения прав национальных 
зачастую просто не работают. В судах нет дел по национальному ущемлению, невозможно наказание чиновника, виновного 
в дискриминации по национальному признаку. Ощущение «этнической несправедливости» является гораздо более сильным 
фактором нестабильности, чем социальное неравенство. Социальная несправедливость, получившая этническую окраску, 
обладает более сильным дестабилизирующим действием. Если к этому добавятся конфессиональные противоречия, то 
конфликт превращается во взрыв.

Русский язык. Образование. Культура.
Русский язык доведет куда надо
В  театре  "Эрмитаж"  состоялась  церемония  награждения  "Русской  премией",  учрежденной  для  поощрения 

пишущих  по-русски  авторов  из  бывших  союзных  республик.  Все  девять  финалистов  были  отмечены  наградами  и  
дипломами. Главными лауреатами и обладателями $3 тыс. стали украинцы Анастасия Афанасьева и Марат Немешев 
и киргиз Талип Ибраимов. 

11.04.2007,http://www.kommersant.ru
Лиза Новикова

"Русская  премия"  была  учреждена  в  2005  году  фондом  развития  "Институт  евразийских 
исследований" и Кавказским институтом демократии для поощрения пишущих по-русски авторов из 
стран  Закавказья,  Казахстана  и  Средней  Азии.  Первым  лауреатом  конкурса  стал  писатель  из 
Узбекистана Сухбат Афлатуни (Евгений Абдуллаев). 

Вести  церемонию  пригласили  дикторов-ветеранов  Анну  Шатилову  и  Евгения  Кочергина. 
Стоило им начать вещать – и публика тут же погрузилась в состояние постимперского транса. Певица 
Татьяна Куинжи добавила ностальгии, исполнив романс "Не пой, красавица, при мне / Ты песен Грузии 
печальной..."  –  впрочем,  грузинских  авторов  среди  финалистов  как  раз  не  было.  Выступавшие 
поминали  Гоголя,  "великого  русского  украинского  писателя",  и  разбредшихся  по  миру  классиков 
"русского  зарубежья".  Литературные пути  столь  же  неисповедимы,  сколь  и  жизненные – и тут  не 
пришлось далеко ходить за примерами. В жюри "Русской премии" бок о бок работали аксакал Чингиз 
Айтматов, чья слава была, что называется, made in USSR, и украинец Андрей Курков, неожиданно 

ставший для европейского читателя чуть ли не самым известным русским писателем. 
Впрочем, для пока еще не столь знаменитых конкурсантов "Русской премии" действенен девиз "Ты в ответе за тех, 

кого приручил". В смысле, в ответе оказался сам русский язык. Так, занявший второе место в номинации "Крупная проза" 
Турусбек  Мадылбаев  рассказал,  как  в  своей  далекой  Киргизии  случайно  увидел объявление  о  московском конкурсе  и 
воспринял  это  чуть  ли  не  как  знамение  свыше.  Талип  Ибраимов,  умиливший публику  скромной  историей  "про  тещу", 
оказался заслуженным кинодеятелем Киргизской Республики. Из его выступления можно было сделать вывод о том, что 
киргизским документальным фильмам сейчас не очень требуются сценарии на русском. Зато первый же сборник повестей 
господина Ибраимова "Старик и ангел" был признан жюри "Русской премии" лучшим в номинации "Малая проза". Второе и 
третье места в этой номинации заняли соответственно Владимир Лорченков (Молдавия) и Вилен Манвелян (Армения). 

В номинациях "Поэзия" и "Крупная проза" победили относительно юные авторы (оба 1982 года рождения). В своей 
писательской  карьере  они  не  полагаются  на  случайные объявления.  Харьковчанка  Анастасия  Афанасьева  к  25  годам 
побывала в финалистках "Дебюта", публиковалась в московских журналах и сборник стихов "Бедные белые люди" тоже 
выпустила на российских просторах. Утонченный и несколько рассудочный верлибр Анастасии Афанасьевой хоть и впитал 
в себя ее личный "украинский" опыт, оказался вполне укоренен в московской почве. Житель Конотопа Марат Немешев 
победил  в  номинации  "Крупная  проза".  Роман  "Книга  для..."  начинается  со  сцены  самоубийства  главного  героя,  а 
продолжается цепью фрагментарных воспоминаний, отрывистых, лиричных, ироничных, но неизменно многозначительных. 
Гораздо  более  желанной  целью  для  автора  становятся  не  сюжетные  изыски,  а  демонстрация  собственного  "способа 
восприятия окружающего мира". Свое право на долгие паузы и многоточия, одно из которых даже красуется в заглавии, 
такие авторы,  как  господин Немешев,  отстаивают в  изнурительной  сетевой  конкуренции,  которая часто  оборачивается 
интернет-небытием. 

Более  близкое  знакомство  с  творчеством  лауреатов  запланировано  на  начало  июня:  организаторы  обещают 
выпустить их книги к Неделе русского языка. 

Казахстан - язык как символ власти
Казахский  язык  служит  инструментом  установления  власти  аграрных  семейных  кланов.  Меж  тем,  

большинство граждан Казахстана продолжает говорить по-русски, опасаясь, как бы не пришлось учить китайский.
05.04.2007, http://www. prognosis.ru

Олег Кусов, радио "Свобода"
В культурной столице Казахстана городе Алма-Ате на первый взгляд русскоязычному человеку ориентироваться 

сложно:  все  названия  улиц,  указатели,  вывески  с  недавних  пор  только  на  государственном,  казахском языке.  Однако 
создается впечатление,  что даже казахам ближе русский  язык  и русские  названия.  По  этому  поводу  местные жители 
рассказали историю, как приезжий попросил таксиста довезти его до улицы Наурызбая батыра.

- Лучше говорите в следующий раз на улицу Дзержинского, по старым названиям быстрее сообразят, - заметил 
таксист-казах.
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- А почему переименовали?
-  А  ее  и  не  переименовали,  есть  такое  предположение,  что  Наурызбай  батыр  –  это  оперативная  кличка 

Дзержинского, - засмеялся таксист.
Разве могут быть в таком государстве проблемы у русских? Оказалось, что могут. Но проблемы эти довольно 

специфичны.
Русские заселяли территория современного Казахстана поэтапно, первый из которых начался в XVI в. Тогда на 

Юге  Сибири,  который сегодня  называют  казахстанским севером,  появились  казаки,  сформировавшие  четыре  казачьих 
войска.  С конца  XIX  в.  и  фактически  по  1970-е  гг.  XX в.  происходила  индустриальная колонизация казахских  земель: 
возведение  Туркестанской  железной  дороги,  освоение  территорий  крестьянами-переселенцами  в  годы  столыпинской 
реформы,  стройки  первых советских  пятилеток,  переброска  предприятий  из  Европейской  части  СССР в  годы Великой 
Отечественной  войны,  целинное  движение.  Все  это  привело  к  тому,  что  коренное  население  в  Казахстане  к  1970  г. 
составило лишь 30%. При этом на севере республики преимущественно проживали русские, на юге - казахи.

Однако  в  1990-х  русское  население  из  республики  стало  уезжать.  Условная  дата  возрождения  "казахского 
национализма"  -  декабрь  1986  г.  Массовые выступления  молодежи вынудили Москву  заменить  русского  руководителя 
республики Колбина на казаха Назарбаева. Чуть позже русские стали покидать не только южные, но и северные регионы 
теперь уже суверенного государства. Отток некоренного населения Казахстана, как и в других национальных республиках, 
несколько замедлился, после того как государственная собственность приобрела новых конкретных хозяев. Но и за этот 
период 15-миллионную республику успели покинуть два с половиной миллиона человек, в основном русские.

Любопытно,  что  в  Казахстане,  помимо  некоторых  регионов  на  севере,  нет  компактных  поселений  русских.  В 
отличие  от  соседних  республик  Центральной  Азии  и  Кавказа  они  здесь  жили  во  все  времена  вперемешку  с  другими 
народами, в том числе и с казахами. То есть у русских на этой земле не было надобности сбиваться ради выживания в 
общины. Даже в смутные первые постсоветские годы казахи не разоряли дома русских, не избивали их на улицах, не 
писали на стенах "Казахстан - для казахов!" На территории независимого Казахстана не было ни одного сколько-нибудь 
серьезного межнационального конфликта. О такой жизни славяне в Туркменистане или Таджикистане могли только мечтать. 
Однако отток людей в Россию все же продолжался.

В начале 1990-х гг., по данным специалистов, из Казахстана уехали около 500 тысяч человек, большинство из 
которых были русскими. В 2000 г. - 200 тысяч человек, в 2001 г. - 80 тысяч человек, в 2002 г. – 70 тысяч человек, в 2003 г. –  
62 тысяч человек, в 2004 г. – 64 тысяч человек, в 2005 г. – 32 тысячи человек.

"Некоренное"  население  власти  пугают  новым государственным языком.  Без  знания  казахского,  как  говорили 
руководители  государства,  невозможно  находиться  на  государственной  службе,  занимать  ответственную  (то  есть 
приличную) должность. Как считают многие в Казахстане, зачастую языковое нововведение использовалось казахскими 
чиновниками лишь для лоббирования многочисленных родственников из сельской местности. И эта тенденция еще больше 
пугала русских специалистов. Они удивлялись: "Когда наших дедов и отцов привозили сюда поднимать промышленность и 
сельское  хозяйство  республики,  учить  грамоте  местное  население,  знания  казахского  языка  у  русских  не  требовали!". 
Очередь в посольство за получением вида на жительства в России стала расти.

Поделив собственность и подписав выгодные нефтяные контракты, Казахстан стал подниматься на ноги. Русские 
по-прежнему продолжают роптать на ущемление своих интересов, но из страны уезжают гораздо меньше, чем раньше. В 
Алма-Ате и в других крупных городах Казахстана вот уже как несколько лет благополучных русских можно встретить не 
реже, чем казахов. Правда, при этом казахский язык русские в своем большинстве так и не выучили.

- Да его и половина казахов толком не знает, - говорят алма-атинские собеседники.
-  Казахских детей отдают  в  русские детские сады.  Грамотных преподавателей национального языка отыскать 

почти нереально, владеют они, как правило, только разговорным казахским.
- Регулярно власти Казахстана поднимают вопрос о приоритете казахского языка, - говорит казахский публицист, 

главный редактор журнала "Мысль" Сейдахмет Куттыкадам. По его словам, многие чиновники и депутаты до сих пор не 
владеют казахским языком: "Президент много раз обещал их выгнать за это с работы. Они клятвы публично давали, что в 
течение  годы  выучат  язык.  Казашка-министр  только  недавно  стала  выступать  на  родном  языке,  но  так  коряво,  что 
невозможно слушать. Я сам пишу на русском языке. Для нас – это источник знаний. Толстого и Достоевского надо читать в 
подлиннике, а не в переводе на казахский. Проблема не в языке, а в имущественном расслоении общества. Как только 
градус  общественного  недовольства  социально-экономическим положением достигает  опасной  черты,  власть  начинает 
поднимать вопрос о приоритете казахского языка. Русские в ответ поднимают вопрос об отъезде в Россию. Вся энергия 
уходит в  национальные разборки.  Но  все  равно из  Казахстана  русских  уехало в  постсоветские  годы пропорционально 
гораздо меньше, чем даже из некоторых российских республик Северного Кавказа".

Судя по всему, в последний год Казахстан вновь вступил в очередную проблемную полосу. Во многом это связано 
с борьбой за нефтяные и газовые ресурсы молодой страны. Разобравшись с внутренними проблемами, власти Казахстана 
столкнулись с проблемами внешними. Один китайский фактор чего стоит.

Казахстанские  власти  все  чаще  поднимают  проблему  государственного  языка.  По  этому  поводу  Нурсултан 
Назарбаев сделал ряд радикальных заявлений в конце прошлого года на Ассамблее народов Казахстана. Как писали алма-
атинские газеты, президент напомнил о "методах, которыми прививался русский язык в Казахстане весь двадцатый век, и 
которые привели к тому, что миллионы казахов забыли родной язык". Назарбаев поручил правительству в течение месяца 
подготовить  предложения  "по  серьезному  материальному  стимулированию  госслужащих  неказахской  национальности, 
владеющих казахским языком". Делопроизводство стали переводить на казахский язык. После президентских заявлений 
разговоры об обязательном знании казахского языка на всех уровнях зазвучали громче. По мнению экспертов, на практике 
меры Назарбаева приведут к  полному вытеснению с госслужбы русских чиновников,  не владеющих казахским языком. 
Власти решают не столько проблему внедрения казахского языка, сколько проблему трудоустройства национальных кадров 
– за счет русских специалистов, убеждены эксперты.

Неоднозначно воспринят в Казахстане и указ президента России "О мерах по оказанию содействия добровольному 
переселению в РФ соотечественников, проживающих за рубежом". Представители общественных славянских организаций 
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стали публиковать в своих изданиях статьи под заголовками "Русские из Казахстана уезжали и будут уезжать!", открыто 
говоря о том, что сейчас им ехать, есть куда.

- Требовать от 50-летнего русского человека знания казахского языка просто смешно, - говорит доктор философии, 
директор казахстанского Центра гуманитарных исследований Валентина Курганская. - Программа переселения русских в 
Россию  может  дать  людям  шанс  безболезненно  переехать,  поскольку  устраняет  проблемы  со  сменой  гражданства. 
Казахское государство должно создать все условия для изучения государственного языка, но это уже для молодежи.

- Указ Путина - это элементарная форма политического давления на бывшие советские республики, в том числе и 
на  нашу,  -  убежден  директор  казахстанского  Центра  актуальных  исследований  "Альтернатива"  Андрей  Чеботарев.  – 
Остроты проблемы с русским населением в Казахстане уже нет. Но русские общественные движения после указа вновь 
ушли  в  оппозицию  –  почувствовали  моральную  поддержку  России  и  воспользовались  отсутствием  у  Астаны  четкой 
национальной политики.

-  На "русской проблеме" в  Казахстане многие сделали карьеру, -  продолжает казахский публицист  Сейдахмет 
Куттыкадам. - "Гонимые" общественные деятели находят места в парламенте, в чиновничьих структурах и забывают про 
"тяжелое положение русских".

Однако есть и другая тенденция: в Алма-Ате успешный в жизни русский человек, как правило, ищет возможность 
выучить не только казахский, но и английский язык. Те, у кого жизнь не сложилась, возлагают надежды на российскую 
программу переселения. При этом многие казахи говорят, что не хотят, чтобы русские уезжали. По различным причинам, но 
еще и потому, что за горами набирает экономическую мощь трехмиллиардный Китай: в Казахстане становится все больше 
и больше китайцев, во многих сферах жизни. У казахов есть старинная пословица: "Если черный китаец нагрянет, то рыжий 
русский отцом родным покажется".

Между тем, многие казахские школьники в Алма-Ате продолжают говорить по-русски. Русский во многом остается 
языком бытового общения в крупных городах, особенно в семьях со смешанными браками. Прекрасно владея русским, 
казахские  дети  учат  родной  язык,  мечтая  об  английском,  немецком,  французском.  Те  из  них,  кто  хотят  расти 
интеллектуально, прекрасно понимают - это единственный пусть в "большой мир", не только доя них лично, но и для всей 
страны.

Первая передача на русском языке по шведскому телевидению!
09.04.2007, http://eursa.org/node

 Людмила СИГЕЛЬ 
В субботу, 7 апреля в 14.30 состоялась первая телевизионная передача Союза русских обществ в Швеции. 
В ней приняли участие к.э.н. Зоя Дириба, совладелец спонсирующей фирмы Gibe Travel Agency www.gibetravel.com 

и  ревизор  Союза  русских  обществ  в  Швеции;  протоиерей  Владимир  Александров,  настоятель  храма  прп.  Сергия 
Радонежского в Стокгольме,  и  автор.  Передача вышла в эфир в праздничный Пасхальный день,  который в  этом году 
одновременно празднуют в Швеции как шведы, так и русские. 

Главным  в  студии  в  этот  день  был  гость  программы  протоиерей  Владимир 
Александров. Отец Владимир рассказывал о Пасхе, русские традиции празднования которой 
были проиллюстрированы показом вербочек, крашеных яиц, пасхальных открыток, формы для 
творожной  пасхи.  В  подготовленных  видео-эпизодах  отец  Владимир,  заснятый  в  храме, 
поведал об истории прихода, об одном из его основателей Людмиле Александровне Ландезен. 
Показал  библиотеку,  крестильную  купель,  можно  было  видеть  хранимую  реликвию  –  флаг 
России с военного корабля.

Была  также  сделана  презентация  Союза  русских  обществ  в  Швеции  со  снятыми  заранее  вставками  о  двух 
организациях,  входящих  в  Союз:  Артистическом  объединении  “Фуэтэ“  и  коммерческой  фирме  «Человеческие 
ресурсы/Människans resurser». Их руководители Ольга Биба и Борис Аранович были первыми, кто получил возможность 
рассказать о своей деятельности, а в дальнейшем у нас была задумка представить все членские организации зрительской 
аудитории.

Краткое резюме Зои Дириба вместило всю ее судьбу в Швеции. Сюда Зоя переселилась с мужем после того, как 
они оба защитили кандидатские диссертации в ФИНЭКе в Ленинграде. Созданная ее семьей фирма отправляет туристов в 
увлекательные путешествия, здесь говорят по–русски и быстро подберут не только отпускной пакет по Швеции, Африке или 
России, но и просто помогут с авиабилетами. Эфиопская диаспора, куда входит Мореда Дириба, давно уже выходит в эфир, 
этот пример и вдохновил Зою начать телепередачи Союза русских обществ в Швеции.

Провел видеосъемку и ассистировал в студии журналист Александр Шанцев. Кроме него и Зои Дириба, в рабочую 
группу по подготовке телепередач вошли члены правления Союза русских обществ в Швеции Галина Акимова и Владислав 
Аверкиев.

Передача стала возможной благодаря тому, что Союз вступил в организацию “Открытый канал“/Öppna kanalen 
Stockholm www.oppnakanalen.se.  Теперь  мы имеем возможность  дважды в неделю делать 28–минутные программы на 
шведском телевидении. На русском языке! 

Новая передача – для всех, говорящих на русском! Öppna Kanalen Stockholm работает по кабельной сети для 
360.000 домашних хозяйств в Стокгольме, а также в его ближайших окрестностях Nacka, Haninge, Huddinge, Tyresö, Salem, 
Solna и Lidingö. Öppna Kanalen круглосуточно можно смотреть по каналу K8 и com.hem (kanal E9). Доступен бесплатно, так 
же как SVT1, SVT2 и TV4 во всех семьях, где есть кабельное телевидение. 

Таким образом, наконец–то появилось в Швеции первое средство массовой информации на русском языке для 
местных русскоязычных. Конечно, есть “Радио Швеция“ на русском, но их передачи предназначены для заграницы. В наших 
передачах на телевидении мы не будем затрагивать политические вопросы, сосредоточимся на обсуждении того, как мы 
можем помогать друг другу, и, что самое главное, все передачи будут делаться на оптимистической ноте. Составлен план 
передач на два месяца, в который вошли интервью с работниками Налоговой службы, консульского отдела Посольства 
России, Торгпредства России, успешными русскими бизнесменами, работником здравоохранения. Решено было обсудить 
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юридические  проблемы,  тему русского  языка  у  детей,  рассказать  о  Дне  Победы,  разнице  между шведским и  русским 
менталитетами, новостях из Интернациональной библиотеки, о празднике Троицы. 

Особое внимание в Год русского языка и Год Пушкина мы уделим показу наших детей, читающих произведения 
великого поэта.

Нам  хотелось  бы,  чтобы  новая  передача  Союза  русских  обществ  в  Швеции  на  открытом  канале  шведского 
телевидения стала полезной всем, кто говорит по-русски в этой стране. В начале каждой передачи мы будем стараться 
сообщать о новостях, завершать передачи думаем рассказом о предстоящих событиях. В Швеции есть диаспоры разных 
народов, которые владеют русским языком. Много выпускников российских вузов. Есть шведы, изучившие русский язык. То 
же самое – и в Европе. Добро пожаловать к сотрудничеству! Присылайте нам видеоматериалы о себе - правда, есть особые 
требования к записи, которая должна быть произведена профессиональной камерой.

Об авторе: Людмила СИГЕЛЬ, председатель Союза русских обществ в Швеции.

В Намюре открыт приход Русской Православной Церкви в честь св. 
Серафима Саровского

18.04.2007, http://eursa.org
 14 апреля 2007 года в городе Намюр (столица франкоязычного региона Бельгии - Валлонии) была совершена 

первая  Божественная  литургия  в  новооткрывшемся  приходе  Брюссельско-Бельгийской  епархии  в  честь  преподобного 
Серафима Саровского. Открытие данного прихода явилось исполнением многолетних чаяний русскоязычной православной 
общины г.  Намюр и провинций  Намюр и  Люксембург,  до последнего  времени не  имевшей возможности  участвовать в 
богослужении и таинствах на родном языке.

В  результате  совместных  усилий  епархии,  верующих,  Европейского  русского  сообщества  (объединение 
русскоговорящих ассоциаций Бельгии), при содействии Шеветоньского монастыря и местной епархии Римско-Католической 
Церкви для православного прихода была передана в долгосрочное и безвозмездное пользование деревянная часовня.

Божественную литургию совершил архиепископ Брюссельский и Бельгийский Симон 
в сослужении духовенства епархии и при участии многочисленных верующих, проживающих в 
Намюре  и  других  городах  региона.  За  богослужением  молились  представители  Римско-
Католической  Церкви,  в  частности,  епископ  Намюрский  Андрей  (Леонард),  насельник 
Шеветоньского монастыря иеромонах Антоний (Ламбрехтс) и другие.

По  завершении  Литургии  архиепископ  Симон  обратился  к  собравшимся  с 
приветственным словом,  в  котором сердечно  поздравил  верующих  с  началом регулярных 
богослужений  и  выразил  надежду,  что  благодаря  молитвенному  предстательству 
преподобного  Серафима  Саровского  приходская  община  будет  возрастать  и  укрепляться. 
Владыка отметил особое почитание этого великого заступника земли Русской в православном мире и глубокий интерес к 
духовному наследию Саровского подвижника среди представителей западного христианства. С особым удовлетворением 
архиепископ Симон сообщил, что согласно договоренности с Нижегородской епархией, в ближайшее время храму будет 
передана  из  Серафимо-Дивеевского  монастыря  икона  преп.  Серафима  Саровского  с  частицей  его  святых  мощей.  В 
заключение владыка выразил особую благодарность всем потрудившимся над открытием прихода и отметил братское 
содействие со стороны Католической Церкви в Бельгии.

С  ответным  словом  выступил  настоятель  Свято-Никольского  кафедрального  храма  в  Брюсселе  протоиерей 
Антоний Ильин, который тепло поблагодарил владыку за его архипастырское попечение и подчеркнул, что с открытием 
данного прихода не остается более ни одного крупного региона Бельгии, где русские православные верующие не имели бы 
возможности молиться, приступать к таинствам и слушать Слово Божие на родном языке. Священник отметил, что только 
обретая дорогу к Храму, русские люди за рубежом могут сохранить свою духовную и культурную самобытность и, стремясь 
к Небесному Отечеству, обрести более глубокую связь и с земным отечеством - Россией.

С кратким приветственным словом выступил также епископ Намюрский Андрей (Леонард), который подчеркнул, 
что передача католического храма для нужд православного прихода является актом братской любви и того практического 
экуменизма,  который  исходит  от  сердца,  и  со  своей  стороны  пожелал  новой  общине  помощи  Божией  в  созидании 
приходской жизни.

В завершении архиепископ Симон совершил торжественное освящение специально  написанной в  дар новому 
храму  иконы  Избранных  Бельгийских  Святых,  своей  апостольской  проповедью  и  житием  просиявших  на  территории 
нынешней Бельгии более тысячелетия назад.

Подходя под благословение,  все присутствовавшие получили на молитвенную память иконку преп. Серафима 
Саровского и сухарики, освященные в Дивеево в чугунке батюшки Серафима.

Отныне Божественная литургия в новооткрытом храме Русской Православной Церкви будет совершаться дважды 
в месяц по воскресеньям.

Адрес храма: avenue de la Vecquee, 9, 5000 Namur
Справки по тел. о. Антония Ильина: 02/513.79.15, 
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Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
23 апреля прошел съезд Европейского русского альянса в Страсбурге

http://eursa.org/ 25.04.2007 
23  апреля  в  Страсбурге  прошел  очередной  съезд 

Европейского  русского  альянса.  Эта  встреча  стала  не  менее 
значимой,  чем  учредительная  конференция  2005-го  года,  когда 
Альянс возник как сетевая  структура.  На съезде были приняты 
изменения  в  уставе  Альянса,  который  в  скором  времени 
заработает в новом качестве: ассоциация будет зарегистрирована 
в Страсбурге в соответствии с законодательством Франции.

Председателем  Европейского  русского  альянса  избрали 
его  главного  инициатора  и  покровителя  Татьяну  Аркадьевну 
Жданок. Ранее возглавлявший Альянс депутат латвийского Сейма 
Мирослав  Митрофанов,  а  также  секретарь  Московского 
патриархата РПЦ при Европейских международных организациях 
священник Антоний Ильин стали заместителями председателя. 

Заседание  Альянса  проходило  в  здании  Клуба 
европарламентариев, а во второй половине дня Татьяна Жданок 
пригласила всех собравшихся на экскурсию в Европарламент. 

Татьяна Жданок: «Нам удалось собрать элиту русскоязычной диаспоры»
http://eursa.org/node/1169

Владимир ПОТОЦКИЙ, 27.04.2007
«На том почетном условии основан Страсбург,

чтобы каждый человек имел в нем мир во всякое время...»
Первое городское право Страсбурга, XII век.

23 апреля знаменует новую страницу в истории Европейского Русского Альянса. В этот день в Страсбурге на 
съезде  была  принята  новая  редакция  Устава  созданной  в  2005  году  общественной  организации,  решившей  заодно 
поменять и свою прописку. Выбор места проведения съезда не случаен. Ведь в переводе Страсбург - «город дорог». И 
действительно, столица Эльзаса - края, в течение нескольких веков волею судеб менявшего свою родину и сделавшего 
окончательный  выбор  в  пользу  Франции,  удобно  расположилась  в  самом  центре  Европы,  занимая  уникальное 
географическое  положение.  Всего  несколько  часов  по  великолепным  автобанам  отделяют  бывший  форпост  Римской 
империи от Германии, Бельгии, Голландии, Люксембурга - стран шенгенской зоны. Отсюда же рукой подать до Швейцарии и 
Австрии. Сохраняя свой особый религиозный, общественный, культурный и этнический статус, шестой по величине город 
Франции стал олицетворением европейского духа, того духа, которым полной грудью сможет дышать сейчас Альянс...

Корреспонденту Национального Радио Испании Владимиру Потоцкому, побывавшему в этом сердце Европы,  
удалось  побеседовать  с  новым  председателем  Европейского  Русского  Альянса,  депутатом  Европарламента  от  
партии ЗаПЧЕЛ Татьяной Аркадьевной Жданок.

Татьяна Аркадьевна, насколько важна для членов Альянса их встреча в Страсбурге?
Сегодня в столице Эльзаса собрались представители практически всех стран ЕС. Они рассказали о том, что нам 

удалось сделать с тех пор, как впервые возникла идея – объединить политически и социально активных русскоязычных 
жителей из Евросоюза в сеть под названием Европейский Русский Альянс. Почти два года назад мы наметили основные 
положения и принципы нашей деятельности. Сегодня мы утвердили новую редакцию Устава с тем, чтобы зарегистрировать 
ЕРА как международную организацию согласно законодательству Эльзаса. Приятно констатировать, что за эти полтора 
года мы состоялись  как  коллектив,  как  общность личностей,  людей,  получивших определенное  социальное  признание. 
Некоторые стали бизнесменами, другие - редакторами, журналистами, директорами школ или преподавателями. Это те, кто 
стремится  выйти  за  рамки  своих  профессиональных  обязанностей,  хочет  сделать  что-то  большее  –  помочь  русским 
соотечественникам, русскоязычным жителям своей страны и более широко – русским Евросоюза. Те, кто желает вместе 
поработать  и  добиться  того,  чтобы наш голос  звучал  громче  не  только  в  своем окружении,  но  и  на  уровне  местных 
самоуправлений,  национальных  парламентов  и  Европарламента.
Скажу откровенно,  что  мне  как  единственной  русской  из  более  чем 800  законодателей одной трудновато.  И  было бы 
замечательно, если бы после новых выборов 2009 года нас здесь оказалось побольше. Для этого я здесь работаю, ищу тех 
людей, кто мог бы выдвинуть свои кандидатуры в качестве депутатов европейской законодательной палаты.

Провозглашая принцип открытости, ЕРА заявляет в своем новом Уставе о готовности работать с другими 
организациями.  С  кем  и  в  какой  форме  ЕРА  уже  сотрудничает  в  реализации  своих  целей?  В  частности,  по 
инициативе  МИД РФ сейчас  в зарубежных странах  с  русской диаспорой создаются Координационные советы. 
Каким образом ЕРА будет выстраивать свои отношения с этой структурой?

После окончания работы Всемирного Конгресса русских соотечественников в Санкт-Петербурге в октябре был 
создан всемирный Координационный Совет. С удовлетворением можно отметить, что из 18 его членов шесть, в том числе 
ваша покорная слуга, являются альянсовцами. Это, собственно, подтверждение и признание нашей деятельности - того, что 
мы  смогли  о  себе  заявить,  начать  осуществлять  какие-то  планы  и  проекты.  Кстати,  в  резолюции  Конгресса 
соотечественников была положительно оценена деятельность нашей международной организации европейского уровня. 
Мы хотели бы, конечно, чтобы члены Альянса вошли в Координационные советы своих стран, поскольку мы уже хорошо 
узнали и проверили друг  друга.  Мы действительно считаем,  что нам удалось  собрать  элиту  русскоязычной  диаспоры. 
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Совершенно очевидно, что, несмотря на личные пристрастия, эти советы будут создаваться с учетом деловых качеств и 
способностей людей.

В  Уставе  ЕРА  записано,  что  Вы  сотрудничаете  с  русской  православной  Церковью  и  с  другими 
традиционными конфессиями...

Да,  разумеется.  Одним из двух моих заместителей является протоирей Антоний Ильин. Он,  кстати,  секретарь 
представительства Московского Партриархата РПЦ при организациях ЕС. Он также настоятель прихода Никольской церкви 
в Брюсселе. Через него мы поддерживаем контакты с Отделом внешних церковных сношений Московского Патриархата, 
возглавляемым известным не только в России, но и в православном мире митрополитом Кириллом. Мы, в том числе я, как 
один  из  руководителей  Альянса,  были  очень  рады  также  иметь  весомое,  а  главное,  активное  представительство  на 
проходившем в начале марта в Москве Всемирном Русском Народном Соборе. Там, выступая на пленарном заседании в 
Храме Христа Спасителя, я рассказала о нашей идее - собрать Европейский Русский Собор. Собор пройдет в Брюсселе 1-
го и 2-го октября нынешнего года. 

Вы опередили мой вопрос. Значит, подготовка к этому событию и будет одной из первоочередных задач 
Альянса после его заседания в Страсбурге?

Да, дело в том, что Всемирный Собор, который проводится ежегодно, получает с каждым разом все бóльший 
общественный резонанс, особенно если мы вспомним прошлогодний Собор, посвященный тематике прав человека. Тогда 
это взбудоражило слои правозащитников, поскольку Православная церковь действительно связала тематику прав человека, 
которая в Западной Европе уже приобретает все более либеральный характер, с уклоном в индивидуальные права. Так вот, 
церковь  сопоставила  идею  соотношения  проблемы  прав  человека  с  проблемами  нравственности  и  через  призму 
нравственности предложила делать оценки и строить подходы собственно к человеческой личности и к сущности человека. 
Я также принимала участие в таком беспрецедентном совещании правозащитников и представителей конфессий, которое 
по следам ВРНС было проведено в Страсбурге по инициативе российского представительства в Совете Европы. Туда был 
приглашен  митрополит  Кирилл,  присутствовали  представители  католической  церкви,  иудаистской,  лютеранской  и 
мусульманской конфессий, эксперты по вопросам правам человека. Меня туда пригласили как депутата Европарламента. 
Это была интересная встреча.

В  этом  году  Всемирный  Русский  Народный  Собор  взял  на  себя  очень  тяжелую  тему:  проблему  богатства  и 
бедности. И сейчас, хотя и прошло немного время, его отголоски мы особенно чувствуем - может быть, в большей степени в 
России, где разница между 10 процентами самых богатых и 10 процентами самых бедных страшно велика. Думаю, что мы 
попытаемся в  географических рамках Евросоюза с привлечением российских экспертов,  представителей Православной 
церкви  и  других  традиционных  для  России  конфессий  поговорить  о  взаимоотношениях  России  и  ЕС на  Европейском 
Русском Соборе.

Русские организации в Казахстане бьют тревогу 
21 апреля 2007 года,  в  Астане состоялась II  Республиканская Конференция русских,  казачьих и славянских  

объединений Казахстана. 
23.04.07, www.russians.kz

Максим Крамаренко
На  прошедшей  21  апреля  в  Астане  II  Республиканской  Конференции  русских 

объединений  Казахстана  её  участники  потребовали  у  казахстанских  властей  обеспечить 
политическое представительство русскому населению и остановить гонения на русский язык. 
Пожалуй, впервые в современной истории Казахстана было официально озвучено, что русские 
в республике подвергаются национальному угнетению.

«Идёт  активная  пропаганда  так  называемой  «большой  казахской  нации», 
предполагающая ассимиляцию всех других народов, проживающих в Казахстане. И голая суть 
этого «проекта» сводится к следующему: мы тут строим для себя дом, если хотите, арендуйте часть, но заплатите за это 
тем,  что  всякое  обращение  начинайте  со  слов  «хозяин»,  -  заявил  в  своём  докладе  председатель  «Республиканского 
славянского движения «ЛАД» Иван Климошенко. 

Основной проблемой русских Казахстана, по мнению руководителя «ЛАДа» был и остается языковой вопрос, так 
как  казахский  язык  превратился  в  «инструмент  выдавливания  русских  и  русскоязычных  граждан  из  разных  сфер 
жизнедеятельности  государства».  По  сведениям  руководителей  областных  организаций,  стремительно  растёт  число 
«некоренных», желающих выехать по программе переселения в Российскую Федерацию.

По мнению большинства присутствующих делегатов, процессы дискриминации по языковому признаку происходят 
повсеместно, что может привести к ухудшению внутриполитической и геополитической ситуации в регионе. Как говорится в 
докладе лидера движения «Лад»: «Этнократические тенденции находят поддержку у многих антироссийских политических 
сил, так как «мягкое выдавливание» русских из Казахстана и Средней Азии в прямом и переносном смысле уменьшает 
геополитическое присутствие России в этом чрезвычайно важном для её безопасности регионе».

На это также обратил внимание и Юрий Захаров, председатель Координационного Совета русских, славянских и 
казачьих организаций. Говоря об опасности крупномасштабной миграции русского населения, он указал на то, что на месте 
российско-казахстанской  границы  будет  граница  российско-китайская,  так  как  «две  -  три  группы  по  10-15  миллионов 
молодых китайцев навсегда решат постоянно дискутируемый среди русских и казахов вопрос о государственном языке…». 

Делегаты конференции констатировали: после прошедших президентских выборов, на которых русское население 
Казахстана поддержало действующего президента, ситуация с русским языком только ухудшилась. В то же время основную 
вину  за  языковую  дискриминацию  делегаты  конференции  возлагают  на  местное  этнократически  настроенное 
чиновничество, так как, по мнению руководителей русских организаций, президент Назарбаев в публичных выступлениях и 
интервью выступал в поддержку конституционного статуса русского языка. 

Основными  путями  для  снятия  межнационального  напряжения  представители  русского  населения  Казахстана 
видят в реальном политическом представительстве, придании русскому языку статуса второго государственного языка и 
создании национально-культурных автономий. 
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К этому необходимо добавить,  что в  соседней Российской Федерации,  где численность  казахского  населения 
менее 0,5 % от общего числа населения РФ, официально зарегистрированы и действуют: 11 - федеральных, более 100 - 
региональных и около 200 - местных казахских национально-культурных автономий. А в Казахстане, где русских в составе 
населения  около  26%  нетитульное  население  лишено  элементарных  прав  на  сохранение  своей  национальной 
идентичности.

По итогам конференции участники приняли заявление, а также ряд обращений. 

Заявление II Республиканской конференции русских, казачьих и славянских 
организаций в Казахстане

23.04.2007, www.russians.kz
ЛадИнформ

Участники  II  Республиканской  конференции  русских,  казачьих  и  славянских  организаций  в  Казахстане, 
собравшиеся в г. Астане, заслушав доклад «Политическая реформа в Казахстане: русский язык как индикатор положения 
русского населения в республике», отмечают:

- в ходе дискуссии участники конференции обменялись мнениями по вопросам реализации Послания Президента 
РК «Новый Казахстан в новом мире» и ситуации с положением русского языка и его носителей;

- в частности, участники конференции выразили свою полную поддержку инициативам президента Назарбаева в 
области социально-экономических и политических реформ в республике;

- были констатированы определённые шаги со стороны властей по снятию напряжения среди русских граждан. 
Праздник Рождества Христова объявлен в республике выходным днем, праздник Славянской письменности и культуры в 
отдельных областях проводится при поддержке исполнительных органов.

Между тем, участники конференции обращают внимание общественности на то, что в Казахстане прогрессирует 
так называемая «мягкая дискриминация» нетитульного населения. В республике, где по Конституции источником власти 
является  народ  в  лице  своих  представителей,  шесть  миллионов  русскоязычных  граждан  по-прежнему  остаются  на 
периферии государственного строительства;

также  грубо  нарушается  конституционный  статус  русского  языка,  как  официально  используемого  в  органах 
государственной власти и органах местного самоуправления.

Обращаясь к властям, казахстанской, российской и международной общественности, конференция считает, что 
для  упрочения  межнационального  согласия  между  народами  Казахстана,  консолидации  казахстанского  общества,  для 
сохранения статуса русского языка необходимо реализовать следующие меры:

1. Не допустить снижение конституционного статуса русского языка. Последовательно и настойчиво добиваться 
законодательного повышения статуса русского языка как государственного. Признать, что на данном этапе необходимо 
принятие уточняющей конституционной поправки о русском языке, как языке официальном, а не официально используемом 
в органах государственной власти и органах местного самоуправления. 

2. Устранить дискриминационные национальные дисбалансы в структурах государственной власти и обеспечить 
реальное  пропорциональное  политическое  представительство  русского  населения  в  управлении  государством  в 
соответствии  с  имеющейся  практикой  и  международными  стандартами.  Рассмотреть  вопрос  о  создании  русских 
национально-культурных автономий в республике.

3. Прекратить практику переименований улиц, районов, городов и др. населённых пунктов, носящих исторические 
русские названия, со скандальной заменой их на фамилии и имена местных казахских чиновников и бизнесменов. При 
принятии закона об МСУ отразить в нем безусловную необходимость учета национального состава населения в органах 
местного самоуправления.

4.  Предпринять  безотлагательные меры со  стороны государства  по  защите  собственности  русских  граждан и 
русского  бизнеса.  Обратить  внимание  властей  на  факты  рейдерства,  экспроприации  имущества  по  национальному 
признаку, попирающие международные обязательства Казахстана по гарантиям прав собственности граждан на территории 
республики.

5.  Продолжить активную работу по объединению русских,  славянских,  казачьих объединений и обеспечить их 
конструктивное и деятельное сотрудничество со всеми структурами государственной власти республики.

Принято  единогласно  на  II  Республиканской  конференции  русских,  казачьих  и  славянских  организаций  в 
Казахстане

Год русского языка: первый блин не комом
09.04.2007, www.russians.kz

ЛадИнформ
5-6 апреля Республиканским славянским движением «ЛАД» и Ассоциацией учителей 

русского языка и литературы в городе Кокшетау, в Центре славянской культуры «Истоки» среди 
учащихся школ Акмолинской области была проведена олимпиада по русскому языку, в которой 
принимали участие ученики 5-7 классов.

Как  пояснила  одна  из  создателей  Ассоциации  учителей  русского  языка  в  городе 
Кокшетау, Ирина Хохлова: «Мы плодотворно сотрудничаем со славянским движение «ЛАД» уже 
в  течение  трех  лет.  Поэтому  в  этом  году  мы  совместно  разработали  план  мероприятий, 
посвященных Году русского языка, который проводится в мировом масштабе. Олимпиада – это 
первое  из  запланированных мероприятий,  и  как  видите:  первый блин не  получился комом». 

Действительно, все участники олимпиады с интересом принялись за выполнение конкурсных заданий и в течение полутора 
часов показали хорошие теоретические и практические знания по русскому языку. 
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Открывая  этот  интеллектуальный  турнир,  председатель  РСД  «ЛАД»,  Иван  Сергеевич  Климошенко,  сообщил 
ученикам, что эта олимпиада и еще ряд запланированных мероприятий, посвященных Году русского языка, проводятся при 
поддержке посольства Российской Федерации в РК, и направлены они на то, чтобы повысить уровень знаний и умений по 
русскому языку, который всегда будет востребован не только в странах СНГ но и в дальнем зарубежье. В заключение, 
участникам олимпиады, показавшим более высокие результаты, были вручены дипломы I, II, III степени и ценные призы. 

Следует добавить, что кроме мероприятий ориентированных на школьный уровень, РСД «ЛАД» и Ассоциация 
учителей русского языка запланировали различные мероприятий и для студентов филологических факультетов -  это и 
научно-практическая конференция, и различные творческие конкурсы, что в целом должно повысить престижность русского 
языка в Кахахстане.

В Намангане любят и ценят язык Пушкина
В Намангане появится региональная организация учителей-русистов.

 07.04.2007, http://www.centrasia.ru 
Игорь Решетников

На  днях  Наманган  посетила  делегация  представительства  Росзарубежцентра  в  Ташкенте,  Министерства 
народного образования республики,  преподавателей ряда ведущих вузов России и Узбекистана.  Гости ознакомились с 
работой Наманганского Русского культурного центра (НРКЦ) и встретились в школе № 1 с учителями-русистами, а также 
преподавателями  и  студентами  факультета  славянской  филологии  Наманганского  Государственного  Университета. 
Обсудив с наманганскими коллегами насущные профессиональные проблемы, председатель Ташкентского объединения 
преподавателей русского языка и литературы Нематулло Миркурбанов призвал их объединится в аналогичную ассоциацию, 
а впоследствии и в республиканскую, для внесения предложений по улучшению качества учебников, преподавания русского 
языка и т.д. Эта инициатива нашла поддержку и у учителей, и у председателя НРКЦ Сергея Миронова.

Поводом для визита послужил региональный семинар по методике преподавания русского языка, проходящий в 
Фергане, куда, собственно, и направлялась вышеупомянутая делегация. Но по дороге она завернула и в Наманган. Эта 
поездка  и  семинар  организованы  в  рамках  всемирного  Года  русского  языка,  объявленного  президентом  России 
Владимиром Путиным. Участвует в семинаре и группа учителей нашей области.

Как отметила представитель Росзарубежцентра в Ташкенте, советник посольства России в Узбекистане Татьяна 
Мишуковская, она была наслышана о деятельности НРКЦ, но только сейчас смогла все увидеть своими глазами.

Гости побывали в Доме дружбы национальных культурных центров, где для них НРКЦ подготовил с помощью 
школы №48 ролик,  рассказывающий о работе центра,  и небольшую концертную программу:  русские народные песни в 
исполнении хора ветеранов "Огонек", танцевальные номера творческой студии "Радуга", а ребята из студии "Домовенок" 
спели веселые частушки.

Свою  оценку  увиденному  и  услышанному  дает  доцент  кафедры  филологического  образования  Московского 
института открытого образования Лидия Дмитриевская:

-  Во-первых,  я  нахожусь  под  яркими  впечатлениями  от  пребывания  в  вашей  прекрасной  стране.  Я  впервые 
оказалась в горах – это для жителя равнины неописуемо. А то, что нам показали, стало как бы оазисом русской культуры, 
мы убедились, что в Намангане действительно любят и ценят язык Пушкина, хотят говорить, писать на нем. Со своей 
стороны, мы всегда готовы помочь местным энтузиастам русской культуры. В этом меня окончательно убедила встреча с 
коллегами-русистами,  прошедшая в старейшей школе вашего города. Приятно удивили девочки из молодежной группы 
НРКЦ, исполнившие отрывок из "Повести о полку Игореве", и стихи участниц конкурса "Заветная лира".

Сюрприз ожидал и преподавателей кафедры русского языка. Представитель Росзарубежцентра вручила кафедре 
набор наглядных и методических материалов.

-  Мы  и  в  дальнейшем  предполагаем  сотрудничать  с  Вузами  республики,  в  том  числе  и  Наманганским 
госуниверситетом,  отметила  Татьяна  Мишуковская.  –  На  этот  год  у  нас  намечена  широкая  программа  мероприятий, 
проводимых  совместно  с  соответствующими  ведомствами  Узбекистана.  Уже  состоялись  Виноградовские  чтения  и 
традиционный  Республиканский  конкурс  русского  языка,  победители  которого  поедут  на  Международную  олимпиаду  в 
Москву. Также мы отправляем через областные Русские культурные центры учителей-русистов, отличившихся школьников 
на учебу  в  Москву,  Санкт-Петербург,  другие города,  в  международные лагеря.  А осенью этого  года мы предполагаем 
провести в Ташкенте выставку Вузовских учебников, причем часть представленных пособий будет распределены Вузам 
Узбекистана.

Об  авторе:  Игорь  Решетников,  главный  редактор  газеты  "Экспресс-Инфо",  член  Правления  Наманганского 
Русского культурного центра reshetnikovim@yahoo.com 

Молодежная конференция 
14-15 апреля в Доме польской культуры по инициативе молодежной организации "Союз учеников русских школ"  

при поддержке Посольства Российской Федерации в Литве, общественной организации "НАШ  ДИАЛОГ" и ассоциации  
учителей русских школ состоялась конференция "Новая волна". 

19.04. 2007, http://www.kurier.lt 
"Союз  учеников  русских  школ"  -  новая  неправительственная  организация,  созданная  учениками  видьнюсской 

Лукишкской средней школы. Актив организации своей задачей видит создание и усиление связей между учениками разных 
школ,  объединение  учеников  русских  школ  в  сплоченную  команду.  Несмотря  на  то,  что  на  сегодняшний   день  уже 
существует ассоциация учителей, есть круг проблем, которые необходимо решать самим ученикам: организация досуга для 
молодежи  (концерты,  конкурсы,  акции,  встречи),  поддержка  инициативы  в  учебе,  молодежной  политике,  экономике  и 
общественной деятельности, повышение уровня информированности молодежи, поддержка молодежных лидеров, борьба с 
употреблением алкоголя, наркотиков, курением среди молодежи и школьников. 

На конференции были сформированы 5 комитетов, которым поручено заниматься решением различных задач. 
Ребята активно включились в процесс: комитет по образованию и праву обсуждал методику преподавания родного языка и 
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русской  истории,  нехватку  часов  на  качественное  изучение  этих  предметов.  Другая  группа  занималась  культурными 
вопросами, рассуждали о том, какие меры нужно принимать для сохранения русской культуры в своей среде. В следующей 
группе решалось, как организовывать спортивные мероприятия, а также проведение досуга. За связи с общественными 
организациями, правительственными и другими структурами также будет отвечать еще один комитет. И, наконец, еще один 
комитет будет заниматься, стратегическим планированием деятельности организации. 

Для поддержки отношений со школами разных районов республики были назначены ответственные по регионам. 
Всего на конференции присутствовало около 80 учеников, больше половины - иногородние: Вильнюсский район, Каунас, 
Висагинас, Клайпеда, Мажейкяй... 

В ближайших планах у "Союза учеников русских школ" следующие проекты: Акции ко 
дню Победы, конкурс молодых художников, "А ну-ка, девочки / мальчики", акция "Молодежь против террора 2007", 

проект "Наш язык - русский!", спортивная олимпиада, акция "Новое поколение - в чистом городе".

Проблемы диаспоры
Можете ехать на ...!
Северо-Казахстанская область: русских здесь никто не держит, можете ехать в Россию, Германию и, вообще,  

на ...
17.04. 2007, www.russians.kz

ЛадИнформ
Когда официальные казахстанские власти говорят, что погромы в Маловодном* не имеют 

межнациональной подоплёки, им очень хочется верить. Но вот беда, факты свидетельствуют о том, 
что  национализм  стремительно  прорастает  не  только  в  казахское  общество,  но  и  в  органы 
государственной власти республики. И потому многочисленные заявления президента Назарбаева 
(надо полагать, искренние), по сути дела, являются "гласом вопиющего в пустыне".

Глава государства постоянно со всех трибун говорит о недопустимости дискриминации по 
национальному  признаку,  а  на  практике  происходит  обратное.  Более  того,  имеющиеся  факты 
проявления русофобии не только дезавуируют слова президента, заставляя сомневаться в искренности самого Нурсултана 
Назарбаева, но главное - порождают тревогу за своё ближайшее будущее у так называемого "нетитульного" населения 
республики.  

На имя прокурора Северо-Казахстанской области (СКО), копия - руководителю администрации президента РК г-ну 
Джаксыбекову,  направлено  официальное  заявление  руководителя  Акмолинского  областного  филиала  партии  "Алга"  М. 
Жанузакова. Он пишет, что двумя его коллегами проводился сбор заявлений о вступлении в партию в "русском" с. Лобаново 
Айыртауского района СКО, и там же в письме приводит факты незаконных действий в отношении партийных активистов со 
стороны местных представителей власти.

"Село Лобаново, в основном, русскоязычное. Однако, ведущие сотрудники акимата и участковый полицейский - 
казахи",  -  намеренно  подчёркивает  заявитель.  Из  дальнейшего  повествования  станет  ясно,  почему  им  сделаны 
национальные акценты.

В  заявлении  М.  Жанузаков  сообщил  прокурору  о  ряде  грубых  противоправных  действиях  сельских  властей, 
имевших место в с. Лобаново, и потребовал возбуждения уголовного дела по факту преследования. Он также указал на 
факты запугивания граждан села со стороны акима Алхатова и участкового полицейского Айтенова, требовавших от селян 
отказаться написанных ими заявлениях о вступлении в оппозиционную партию и оказывавших на них беспрецедентное 
давление.

"Используя служебное положение, господин Алхатов Ж.К.нарушил ст.  150 Уголовного Кодекса РК. Более того, 
господин  Алхатов  К.Ж.  нарушил  Кодекс  чести  государственного  служащего  и  совершил  косвенное  ограничение  прав 
человека (гражданина) по мотивам принадлежности к общественным объединениям Аналогичные преступления совершил 
участковый полицейский Айтенов С, который не только нарушил присягу, но и, по нашему мнению, вмешиваясь в личную 
жизнь граждан, угрожая им последствиями", - говорится в документе.

В частности, Жанузаков особое внимание обращает на бесцеремонное отношение двух местных представителей 
власти к русским жителям села. Как пишет руководитель областного филиала "Алга", аким Алхатов предложил политически 
активным селянам отправляться в "Россию, Германию, куда хотят". Естественно, это вызвало возмущение у жителей с. 
Лобанова, основанного русскими поселенцами ещё в 1827 г.,  и потому законно считающими себя коренными жителями 
Казахстана.  Местное  население  рассматривает  такие  заявления  акима  села  "как  дискриминацию  по  национальному 
признаку, попытку вытолкнуть их за пределы Казахстана", сообщается в заявлении Жанузакова.

Казахстанская  прокуратура,  отталкиваясь  от  известных  событий  в  с.  Маловодном,  недавно  официально 
предупредила  представителей  СМИ,  что  будет  отслеживать  все  публикации на  предмет  разжигания межнациональной 
вражды и розни в республике. Интересно, какие правовые последствия наступят для "коренных" представителей власти - 
Алахатова и Айтенова? Ведь все вышеуказанные деяния местных бастыков подпадают под целый ряд статей Уголовного 
Кодекса РК и имеют все дискриминационные признаки по отношению к русскому коренному населению.

* Справочно: Говоря о погромах  в  Маловодном авторы имеют в виду события, которые развернулись 17-19 
марта 2007 года в селе Маловодном под Алма-Атой. Все началось с игры в бильярд. Катая шары, поссорились и подрались 
парень-чеченец с парнем-казахом. А переросла эта ссора в такие массовые беспорядки и столкновения между местными 
жителями, что полицейским Алма-атинской области потребовалась помощь спецназа МВД РК и СОБРа ДВД Алма-Аты. 
Последствия  -  трое  местных жителей  убиты на  месте,  двое  скончались  в  больнице  от  побоев,  более  сорока  человек 
задержаны полицией.
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Острый взгляд на острые проблемы
Уже более 5 лет в Дании идет эксперимент по оказанию поддержки в содействии занятости и поиске работы 

по  специальности  высокообразованным  эмигрантам  в  условиях  высококонкурентного  скандинавского  рынка  труда.  
Являясь  инициатором и руководителем этой инициативы,  автор имела  возможность изучить и проанализировать 
основные тенденции.

19.04.2007, , http://eursa.org 
Наталья ЛИЕКНИНС

 За годы проведения проекта менялось иммиграционное законодательство, ситуация 
на  рынке  труда,  приоритеты  и  потребности  местных  предприятий.  Но  одно  оставалось 
неизменным – желание вновь прибывших заниматься деятельностью, соответствующей опыту 
работы  и  квалификациям,  и  интерес  предприятий  к  мотивированным  и  обученным 
специалистам.  Именно  в  том,  чтобы  дать  возможность  этим  двум  взаимодополняющим 
потребностям встретиться, и состоит суть инициативы по поддержке занятости. А еще было 
очень  важно  научить  вновь  прибывающих  верить  в  себя,  сломать  упорным  трудом  и 

профессиональным умением первичное  недоверие  и  настороженное  отношение,  часто  ничем не  обоснованное,  чтобы 
прорваться и занять достойное место на рынке труда. 

Сейчас пришло время подвести первые итоги. После пяти лет реализации проекта, который изначально даже 
назывался родным словом «Родник» и лишь на последней стадии получил международное название «Jobreserve», когда 
успех применяемой методики превзошел все ожидания и намеченные критерии, время подвести первые итоги. На работу по 
специальности были трудоустроены более 70% участников, еще 20% были направлены на переобучение с учетом ранее 
полученного  образования и  практических квалификаций.  Оставшиеся участники не  смогли завершить проект  в  связи с 
беременностью, болезнью, переездом или другими личными обстоятельствами. Всего в проекте участвовало более 300 
человек  из  стран бывшего СССР (более 60%),  а  еще Западной и Центральной Европы,  Северной и Южной Америки, 
Австралии и Океании, Центральной и Юго-Восточной Азии и даже Африки. 

В проекте отработана статистика и анализ, подтверждающие многие важные обстоятельства: и то, что частные 
предприятия  куда  более  открыты  для  иноязычных  специалистов,  чем  государственные;  и  то,  что  технические  и 
экономические работники куда более востребованы, чем гуманитарии; и то, что «мягкие квалификации» приобретают все 
большее значение при приеме на работу.  Образованным иммигрантам нужно научиться не терять надежду на то,  что 
«терпенье и труд все перетрут», смотреть в лицо трудностям и преодолевать их, умело используя ту помощь, которую 
участники смогли получить из проекта. 

А еще в процессе появилось много попутных идей и решений, которые и будут осуществляться. Разрабатывается 
концепция создания сети этнических советников-менторов, которые имеют ту же профессию и уже прошли путь к успеху на 
рынке  труда  в  новой  стране,  а  теперь  готовы  оказать  теоретическую  и  практическую  помощь  вновь  приезжающим 
иммигрантам. Полным ходом идет разработка консультационных материалов как для предприятий, так и иммигрантов по 
различных аспектам трудоустройства иммигрантов с  учетом опыта, полученного в проекте… Идей много интересных и 
разных,  поскольку  проблематика  рынка  труда  –  одна  из  самых  актуальных  в  стране,  где  технология  развивается,  а 
население стареет и все больше ощущается нехватка рабочих рук  и  талантливых мозгов.  Но мы готовы к  творческой 
работе, ведь дорогу всегда осилит идущий.

Найти свое место
Эти  размышления  частично  являются  полемическим  откликом  на  широкое  обсуждение  трудностей  трудовой 

интеграции  русскоговорящих  иммигрантов,  но,  главным  образом,  это  -  попытка  краткого  анализа  возможностей 
русскоговорящих иммигрантов на западноевропейском рынке труда, опираясь на опыт из Дании. 

Возможностей, которые у нас с вами есть, потому что абсолютное большинство приезжающих имеет в багаже и 
хорошее образование, и опыт работы, а главное – желание утвердить себя как профессионала и как личность в новом 
обществе.  Ведь  именно  в  наших  странах  работа  всегда  считалась  не  просто  средством  заработка  денег,  но  и 
подтверждением социального статуса, а значит, у большинства наличие работы осознается такой же неотъемлемой частью 
реализации личности, как и наличие семьи, детей, друзей. А ее отсутствие травмирует психологически не только и столько 
по материальным причинам, сколько вследствие нереализованного творческого потенциала. 

Мнение, что иммигранты, приехавшие сюда с этим потенциалом, - лишь несостоявшиеся Золушки, или, еще того 
хлеще, - авантюрные золотоискатели и годятся лишь для уборки детских садов или ухода за инвалидами, не только убивает 
в людях надежду, но и полностью их дезориентирует. Подобное мнение подчас бытует среди не самой образованной части 
местного населения. Но куда обиднее, когда такую точку зрения публично высказывают свои же, соотечественники, те, кто 
находится или был в подобной ситуации. С намерением устранить конкурентов или просто хоть в чем-то почувствовать 
собственное превосходство, а может, чтобы дать себе возможность выхлестнуть наружу внутреннее недовольство жизнью. 
Мол, я тут пол мету, и ты не высовывайся. 

Поэтому очень важно для всех нас, приехавших недавно или живущих уже давно, помнить: на местном рынке 
труда у каждого из нас есть свое достойное место. По всем западным стандартам наше образование очень даже неплохое. 
По многим параметрам оно не слабее, а иногда теоретически даже сильнее местных аналогов. Конечно, если образование 
получено 20 лет  назад и не использовалось в практической работе, это другой случай.  Такое образование при любом 
раскладе не будет иметь значения. В остальных случаях есть возможность применить свои знания и умения, ведь многие 
представители  восточноевропейской  школы  еще  с  детства  умеют  то,  что  западным  сверстникам  часто  не  под  силу: 
обрабатывать и анализировать большой объем рабочего материала, самостоятельно работать и принимать решения вне 
группы, уметь в нужный момент собраться и сдать зачеты и экзамены, не испытывая при этом большого стресса. 

 Верить в себя
Главное  же  -  верить  в  себя и  знать,  что  поиски  работы  –  это  долгий  и  нелегкий  путь,  в  конце  которого  вы 

обязательно добьетесь желаемого. И тут все зависит от уровня ваших амбиций. Поставите планку работать на конвейере – 
окажетесь на фабрике, захотите подтвердить свое образование и получить работу по специальности – рано или поздно 
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получите желаемое. Дорога к заветному месту может быть короче или длиннее, усеяна трудностями, неудачами, отказами, 
но если прицельно бить по своей цели – обязательно попадете в десятку. И еще нужно верить, очень верить в собственные 
силы, именно эта вера поможет «держать удар», не разочароваться, настойчиво подтверждать образование, доучиваться 
на курсах, практиковаться, искать союзников и связи, которые бы помогли найти желаемую работу. Потому что, как это ни 
печально, здесь, как, впрочем, и у нас, большинство рабочих мест заполняется по личной рекомендации или знакомству. 

Настойчиво искать работу
Конечно,  оценить  свои  знания  и  умения  в  новой  среде  достаточно  тяжело.  Очень  полезно  оглянуться  и 

посмотреть, каковы же обязанности у работающих на желаемом рабочем месте в новой стране. Что-то вы уже умеете, а 
чего-то вам, возможно, недостает. Если есть возможность, попробуйте получить место даже неоплачиваемого практиканта 
на месяц-другой и оцените свои умения. И пишите, ищите, рассылайте свои резюме в сотни мест, по объявлениям и без, в 
бюро по трудоустройству и прямо туда, где вы бы хотели работать. Другой важный аспект - язык. Это жизненно необходимо, 
без этого никуда. Изучение языка в целом с самого начала нужно объединять с изучением профессиональной лексики, что 
облегчит впоследствии как поиск работы по специальности, так и процесс адаптации на самом рабочем месте. 

Учиться и учиться
Не нужно этого бояться, не нужно это отвергать, но нужно сделать процесс переобучения как можно более кратким 

по  времени  и  как  можно  более  нацеленным  на  существующие  возможности  рынка  труда.  Не  секрет,  что  есть 
специальности,  среди  обладателей  которых  уровень  безработицы  существенно  выше,  чем  у  представителей  других 
профессий. Но, применив гибкость и оценив реальные возможности, всегда можно найти наиболее приемлемый выход. Для 
учителя  математики  недалек  путь  до  программиста,  филолог  может  заняться  бизнес-коммуникацией,  а  музыкальный 
работник способен безболезненно переучиться на церковного органиста. Главное - добиться признания хотя бы части уже 
имеющегося образования, что существенно сократит время переобучения.

Начать  жить  с  начала  в  чужой  стране нелегко.  И те из  нас,  которые при переезде  принимали обдуманное и 
взвешенное решение, это знали. Были готовы к трудностям. Пусть даже они оказались большими, чем это виделось до 
приезда сюда, все равно знайте – они преодолимы. Нужно только не дать подрезать себе крылья. 

Информацию о проекте, статистические и аналитические материалы можно запросить по электронному адресу 
dar@direkte.org или dar.denmark@gmail.com.

Об  авторе:  Наталья  ЛИЕКНИНС,  руководитель  проекта  занятости  EC  Jobreserve  для  высокообразованных 
иммигрантов.

 На фото: Алла Конгстад– инженер из Белоруссии, сейчас ведущий специалист фирмы ВСБ из Рандерса, отвечает 
за  разработку  и  установку  стальных  конструкций  в  Копенгагенском  метро  и  очень  довольна  результатами  проекта 
занятости, давшего ей возможность реализовать творческий потенциал. Фото из статьи о проекте в крупнейшей газете 
Дании "Юландс Постен".

Форум российских соотечественников в Мадриде
В Испании создан Совет, призванный координировать работу действующих в стране ассоциаций россиян для  

решения стоящих перед российской диаспорой задач, связанных с социально-трудовой интеграцией и поддержанием 
русского языка и культуры.

04.04.2007, http://eursa.org
Владимир ПОТОЦКИЙ

 Координационный совет стал итогом работы форума российских соотечественников, который состоялся 31 марта 
в  испанской  столице  и  был созван инициативной  группой,  куда  вошли делегаты от  Испании на  Всемирном Конгрессе 
соотечественников в Санкт-Петербурге. Встреча, призванная стать площадкой для знакомства, а также дискуссии и обмена 
опытом по проблемам иммигрантов из России, нашла полную поддержку со стороны российских государственных структур.

Всего  на  форуме  присутствовало  около  80  человек:  руководителей  и  членов  культурных  ассоциаций, 
преподавателей русского языка, бизнесменов, представителей творческих профессий, журналистов, а также частных лиц. В 
работе Форума принимали главные лица посольства и консульства РФ, а также представители Росзарубежцентра и РИА 
Новости.

В  уютном  конференц-зале  отеля  «Чамартин»,  где  проходила  встреча,  Россию 
представляли  также  ответственный  за  международные  связи  московского  правительства  Г.Л. 
Мурадов и заместитель начальника Департамента МИД РФ по работе с соотечественниками А. В. 
Агапов. 

Участникам форума было предложено рассмотреть три блока вопросов: русский язык и 
культура  (поддержка  инициатив  и  т.д.),  работа  русскоязычных  СМИ  и  взаимоотношения  с 
соотечественниками. В конце должны были состояться выборы Координационного Совета.

В  самом  начале  работы  форума  было  зачитано  приветственное  послание  от 
Европейского русского альянса, подписанное членами Координационного совета российских соотечественников, депутатом 
Европарламента  Татьяной  Жданок,  заместителем  председателя  ЕРА,  Антонием  Ильиным  и  президентом  ассоциации 
«Европейское русское общество» Сергеем Петросовым.

Выступая  с  приветственным  словом,  посол  РФ  Александр  Игоревич  Кузнецов  отметил  важность  открытия 
подобного форума,  который,  по его  словам,  должен стать  знаковым в процессе  интеграции россиян в  Испании.  Было 
отмечено,  что  отношения  между  государством  и  соотечественниками  вступают  в  качественно  новую  фазу.  «Новым 
реалиям,  связанным  с  возрастающим  весом  России  в  мире,  соответствует  и  новая  политика  по  отношению  к  своим 
гражданам, проживающим за рубежом», подчеркнул дипломат.

В свою очередь, Генеральный консул в Барселоне Дмитрий Владимирович Казимиров высказал удовлетворение, 
что  после  долгого  организационного  этапа  россияне  наконец-то  собрались  для  диалога  и  создания  своего  единого 
представительства. России, её государственным учреждениям крайне необходим обобщенный партнер среди диаспоры, 
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который  смог  бы  выражать  коллективное  мнение  российских  граждан,  проживающих  в  Испании.  Это  повысило  бы  и 
эффективность консульской службы в работе с россиянами, сказал генконсул.

По оценкам мадридского и барселонского консульских учреждений, в настояшее время в Испании проживает от 50 
до 52 000 российских граждан,  24  497  из  которых имеют легальный статус.  Причем российская диаспора  продолжает 
оставаться самой «женской» (68,5%). Говоря о форме сотрудничества с ассоциациями соотечественников, г-н Казимиров в 
качестве  примера  привел  такие  из  них,  как  «Альмерия  по-русски»  и  «Барселона  по-русски»,  которые  участвуют  в 
запущенной два года назад партнерской программе, связанной с предварительным оформлением консульских документов. 
Благодаря  такому  сотрудничеству  количество  выданных  консульством  паспортов  для  граждан  увеличилось  на  41%. 
Одновременно геконсул предупредил собравшихся, что массовой легализации иммигрантов, подобно 2005 году, в Испании 
в ближайшее время не предвидится.

Некоторые  ассоциации  («Наш  дом»,  Гвадалахара),  акцентировав  свои  финансовые  трудности,  высказали 
потребность  в  налаживании  сотрудничества  с  другими  ассоциациями  для  совместной  реализации  крупных  проектов, 
связанных с преподаванием русского  языка  детям и с  демонстрацией испанцам достижений русской культуры.  Другие 
объединения («Земляки», Витория), просили помочь дисками с детскими компьютерными играми и в доставке наглядных 
материалов ко Дню Победы.

Ясность  в  этот  вопрос  постарался  внести  начальник  Департамента  международных  связей  в  московском 
правительстве и член правительственной комиссии РФ по работе с соотечественниками Георгий Львович Мурадов.

Отметив, что русская диспора в Испании сделала важный шаг на пути консолидации, он рассказал о наличии 
обширных  программ  взаимодействия  с  соотечественниками  в  области  образования  и  научно-культурной  сфере  на 
федеральном и московском уровнях. Это, прежде всего, поставки книг и учебников для библиотек и школ, организация 
кружков русского языка и литературы. Обещана поддержка и организационным начинаниям. Эти программы, заявил г-н 
Мурадов, будут активнее реализовываться с Испанией. Для этого правительственной программой прописано свыше 300 
млн. рублей. Столичное правительство выделило на эти же цели 200 млн. рублей, однако, как подчеркнул высокий гость, 
Москва готова отдать деньги лишь наиболее крепким в организационном смысле ассоциациям и в первую очередь тем, кто 
входит в Международный Совет Российских Соотечественников.  Одновремено представитель столичной мэрии обещал 
пригласить испанские таланты на всемирный фестиваль русской песни, который будет проводиться в этом году в Москве.

Своим видением СМИ в организационом становлении российской диаспоры поделился член инициативной группы 
Александр  Пеунов  (Мадрид).  Редактор  «Комсомольской  Правды  в  Испании»  отметил,  что  информационным  службам 
сегодня принадлежит главная роль в контактах между ассоциациями и в обмене имеющейся у них информации. Только 
через СМИ, по его словам, можно было организовать встречу соотечественников, достучаться до самых дальних уголков 
Испании и проинформировать об этом событии.

Живой интерес у собравшихся вызвало выступление настоятеля Христорождественского прихода в Мадриде А.Б. 
Кордочкина.  Высказывая  свои  мысли  о  месте  церкви  в  жизни  людей  за  границей,  настоятель  Христорождественского 
прихода в Мадриде сказал: «Когда мы говорим о православной церкви в Испании, мы говорим прежде всего о людях, 
которые приходят туда. Сейчас мы строим два храма, в Бенальмадене (Малага) и в Мадриде, где власти готовы дать нам 
землю.  Думаю,  что строительство  церквей в  Испании очень важно  именно  как  фактор интеграции нашей диаспоры.  В 
данном случае мы говорим об интеграции не как о потере национальной идентичности, а наоборот, как о возможности 
чувствовать  себя  здесь  полноценными  членами  общества,  молясь  в  православном  храме.  Конечно,  приходы  не 
позиционируют  себя  как  какие-либо  культурные  организации.  Но  православие  для  России  является  не  какой-то 
маргинальной средой, а выступает культурообразующим началом,  и вполне естественно,  что за границей люди всегда 
объединялись  вокруг  храмов,  вокруг  общин.  Так  было и  во  время  Российской  империи,  и  в  советское  время,  так  это 
происходит и сейчас...».

Нашлись у священника слова и для того, чтобы проинформировать участников форума о других сторонах жизни 
православной общины. О. Андрей убежден, что за границей, в том числе и в Испании, очень часто церковь оказывается 
действительно тем местом, где поддерживается русская культура, особенно среди детей - прежде всего это воскресные 
школы, но и не только. В прошлом году, как рассказал священник, мадридский приход в сотрудничестве с РИА-Новости стал 
инициатором акции «Георгиевская ленточка». Для нас, - сказал он - это было очень важно потому, что фактически в первый 
раз Церковь в Испании возглавила акцию, которая апеллировала не просто к религиозному, а к национальному сознанию, 
то есть она смогла объединить не только верующих людей, но фактически имела важное значение для русской диаспоры в 
целом...

В целом проходивший в Мадриде форум стал свидетельством того,  что в Испании 
процесс  консолидации  объединений  и  самих  наших  соотечественников  получил  еще  один 
импульс. То, что идея собрать в единый каркас или как-то структуризировать рассеянные по 
Испании  ассоциации  соотечественников  уже  давно  витала  в  умах  иммигрантов,  нашло 
отражение практически во всех выступлениях участников и стало лейтмотивом проведенного 
мероприятия.  В  этом,  пожалуй,  главная  его  заслуга.  Именно  об  этом  говорили  люди  по 
завершении встречи.

 Лев Цой, Дения. В Испании с 2000 года. «Те уроки жизни, которые мы приобрели в 
России, помогут нам выжить в любой стране».

«Ехал  на  форум  в  качестве  наблюдателя,  не  зная,  что  меня  ждет.  Я  бизнесмен.  Планировал  найти 
единомышленников, таких же предпринимателей. Но регламент форума был ограничен. И хотя это направление не было 
раскрыто, важно то, что я познакомился с людьми. Понял, что люди настроены на объединение, почувствовал атмосферу, 
готовность не стоять на месте, двигаться вперед, делать в целом общее и полезное дело. Приятно было узнать, что наши 
планы, наши заботы встречают понимание и поддержку из России в лице правительства и посольства здесь. Неважно, где 
ты живешь, главное, чтобы ты себя чуствовал россиянином. Я им себя чувствую. 

Заключительным аккордом форума стали выборы Координационного Совета, куда вошли члены инициативной 
группы и делегаты от  Испании на Всемирном конгрессе российских соотечественников,  а  также ряд других участников 
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встречи.  Уже известны первоочередные задачи Координационного совета.  Со слов его членов, это запуск в течение 2 
недель Интернет-портала и проведение следующей встречи Совета до нынешнего лета.

Несмотря на радужность, связанную с новой и важной страницей в жизни российской диаспоры в Испании, в её 
организационном становлении, необходимо отметить и ряд недостатков форума.

На нём не прозвучало ни одного доклада от лиц, сидящих в зале. Заметно было также отсутствие обобщенной 
информации о продвижении русского бизнеса  в  Испании.  Дискуссии  по важным вопросам практически ограничивались 
репликами  с  места.  Складывается  мнение,  что  организаторов  волновал  прежде  всего  сам  факт  встречи,  «что  может 
получиться из этого, найдет ли идея проведения такого сбора отклик в нашей иммигрантской среде» (главный редактор 
еженедельника «Вести Испании» Константин Ранке, Аликанте).

Степень демократичности выборов также вызывает вопросы. И на эту слабость,  выступая на форуме,  указал 
делегатам  Конгресса  от  Испании  г-н  Мурадов.  Неоправданно  высокой  оказалась  и  квота  представителей  СМИ  в 
Координационном совете.

И, пожалуй, самое главное. К большому сожалению, не вызывающий сегодня споров тезис о том, что интеграция и 
создание мультикультурного общества - процесс двусторонний, этот тезис так и остался общим местом в выступлениях. На 
встречу не были приглашены представители испанской стороны, а ведь ассоциациям приходится ежедневно работать с 
учреждениями и органами власти на местах. Более того, в интервью Русской службе Испанского Национального Радио один 
из организаторов форума и членов Совета, Петр Андрушевич, прямо заявил, что «координаторы» не намерены участвовать 
в работе Наблюдательного Совета при испанском правительстве, куда входят представители диаспор. Ничего странного, 
если учесть, что и вопрос о регистрации нового органа у его руководителей также намеренно не стоит в повестке дня. А 
ведь перед началом форума, в обращении его организаторов говорилось: «мы не представляем никакую испанскую или 
российскую государственную организацию, но очень хотим добиться, чтобы они нас услышали».

Как  это  будет  происходить,  остается  только  догадываться.  В  то  же  время  отрадно  было  услышать,  что 
генеральный директор издательства «Вести Испании» выразил готовность сотрудничать с Европейским русским альянсом, 
который, по мнению г-на Андрушевича, является «одной из самых прогрессивных сил не только в Западной Европе среди 
русскоязычных, но и одной из самых свежих сил в российской общественной деятельности».

В любом случае, хочется пожелать всему составу Координационного совета успеха в трудном и важном деле 
консолидации русской диаспоры в Испании.

Права человека.
Дневник ненатурализованного человека
...Двенадцать  лет  тому  назад,  в  феврале  1995  года,  в  Латвии  начался  процесс  натурализации.  К  

сегодняшнему  дню  свыше 112  тысяч  человек  таким образом стали  полноправными  гражданами  ЛР,  однако  почти 
четыреста тысяч бывших граждан СССР и их потомки все еще носят в кармане фиолетовый паспорт негражданина... 

Корр. «Часа», который родился и всю жизнь прожил в Латвии, окончил ЛГУ и голосовал на референдуме за ее  
независимость, попытается разобраться, почему он до сих пор негражданин

  19.04.2007, http://www.chas-daily.com/win
 Иван ПОСОХОВ  

...Натурализация...  Слово,  прямо  скажу,  какое-то  неудобное  для  слуха.  Сколь  ни  пытался 
отыскать  в  интернете  более-менее  расширенное  его  толкование,  ничего  кроме  как  «вступление  в 
гражданство лица по желанию» найти не смог. 

Что ж, буду отталкиваться от этого, от «желания»... 
Если верить  статистике,  около 400 тысяч (чуть  было не  сказал  -  моих  сограждан)  жителей 

Латвии  продолжают  оставаться  негражданами  латвийского  государства.  Страшно  подумать,  но  эта 
цифра равновелика численности населения какой-нибудь небольшой страны... 

Таким образом, вот уже более десяти лет мы живем «государство в государстве» и никак не 
«имеем желания» воссоединиться. 

Запись первая. Сто тысяч разных «не хочу»
Спросите у меня, почему я, человек 46 лет от роду, родившийся и проживший все эти годы в Риге, окончивший 

наш  университет,  сдавший  экзамен  на  знание  государственного  языка  на  высшую  -  третью  -  категорию,  человек, 
ратовавший  некогда  за  независимость  Латвии  и  голосовавший  за  это  на  референдуме,  почему  я  за  эти  долгих  10  с 
хвостиком лет так и не сподобился взять один раз в руки свою фиолетовую паспортину да и отправиться в ближайшее от 
места жительства региональное отделение государственного Управления по натурализации. 

Спросите! И я вам отвечу: не знаю. Нет, не то чтобы совсем не знаю. Но я стану перечислять целый ряд причин, 
каждая из которых будет начинаться со слов «не хочу...», а заканчиваться восклицательным знаком.

Не хочу унижаться! Я со школьной скамьи ненавижу экзамены! 
Не хочу просить то, что мне и так должно быть положено - пусть не по действующему ныне законодательству, но 

исходя из элементарной логики: я в Латвии родился! 
Не  хочу  кривить  душой на  экзамене  по  истории и отвечать  на  вопрос  о  событиях  1940  года,  мол,  это  была 

оккупация - не было никакой оккупации, я в этом уверен на все сто процентов! 
Не хочу платить за натурализацию деньги, пусть даже малые, но тоже не хочу! Не хочу, не хочу... 
А  все-таки  если  попытаться  разобраться  в  себе,  какое  из  перечисленных  «не  хочу»  является  для  меня 

важнейшим, «тем самым», определяющим? Или, может быть, не в этих «не хочу» дело? Может быть, я по-прежнему считаю 
себя «гражданином СССР» и свято храню это гордое звание, невзирая на то,  что и страны такой нет,  и хранить, если 
разобраться, нечего и не для чего? А может быть, я просто ленив и нелюбопытен? Социально апатичен? Не вижу, что бы я 
мог делать с этим паспортом латвийского гражданина? И даже не знаю, за кого пошел бы голосовать, представься мне 
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такая возможность? Трудно бывает понять другого человека как самого себя. Но еще труднее порой бывает понять именно 
самого себя. Я постараюсь. 

Запись вторая. Только цифры
«В ходе проведенного в прошлом году опроса среди латвийских неграждан выяснились наиболее веские причины, 

по которым неграждане не идут на натурализацию: 
убеждение, что гражданство полагается им по праву, - 34,2%, 
владение латышским языком - 23,2%, 
сдача экзамена по истории - 20,5%, 
меньшие расходы неграждан на визы в ряд стран, включая Россию, - 20,2%, 
размер пошлины - 20,2 процента...» 
Запись третья. Другие причины...
Среди моих друзей и знакомых неграждан осталось очень мало. Можно сказать, почти не осталось. 
В большинстве случаев друзья ссылаются или на то, что не видят особого смысла в получении синего паспорта 

(«Я по заграницам не езжу, голосовать ни за кого не собираюсь, покупать землю или служить в полиции - тоже. А на фига 
тогда?»), или на обычную «нехватку времени», чтобы пройти саму процедуру натурализации... Вопрос денег (20 латов - 
размер той самой пошлины) вообще ни разу не поднимался, «обиды», как это ни странно, тоже. Видимо, прошедшее с 
начала девяностых годов время уже сделало свое дело: кое-что забылось, кое-что притупилось... 

- А ты знаешь, почему я не пойду натурализовываться? 
...Мой приятель сам завел этот разговор. Признаться, прежде мы в общении друг с другом подобной темы не 

касались. 
- Я жду, когда Россия сделает для нас безвизовый режим. По примеру Евросоюза. Так что моя причина - чисто 

прагматическая. И если это произойдет, то тогда я выиграю вдвойне: смогу и в Европу мотаться без виз, и в Россию! Я 
ненадолго задумался. 

- Но ведь ты же понимаешь, что Россия никогда этого не сделает! Хотя бы потому, что ввела плату за визы для 
латвийских неграждан, и сделала это относительно недавно. Сегодня мы для России - такие же «богатые американские 
дядюшки», «туристы», желающие приехать погулять по «широким московским просторам», а никакие не соотечественники... 
Ты думаешь, Кремль пересмотрит свое отношение к нам, бывшим «гражданам СССР»? 

-  Уверен,  что пересмотрит. Действительно, сегодня,  когда неграждан еще много, отменять визы не стоит.  Во-
первых, это все-таки немалые деньги, так как ездим мы в Россию довольно часто, а во-вторых, чтобы порядок был. Но 
когда-нибудь, хотя бы лет через десять, когда неграждан в Латвии останется - по пальцам пересчитать, это обязательно 
произойдет! 

Я смотрю на своего приятеля и не могу понять: стоит ли ждать десять лет того, чем ты, может быть, никогда даже 
не сможешь и воспользоваться? 

- Нет, - говорю я после недолгих размышлений, - не отменит Москва визы для своих бывших соотечественников. 
Хотя бы даже потому, что среди обладателей паспортов неграждан Латвии могут оказаться люди, не имеющие к нашему 
бывшему советскому прошлому никакого отношения. Вспомни хотя бы семью из Сомали, получившую в Латвии вид на 
жительство. А ведь они такие же неграждане, как и мы. Их-то с какой стати в Россию пускать без виз? 

Этот разговор мы с приятелем на том и остановили. «Поживем - увидим!» - сказал он и отправился покупать билет 
на самолет в Италию, так как дело было накануне очередного Венецианского карнавала... 

Запись четвертая. «Я уверен, что гражданство мне полагается по праву»
Так или примерно так сказал я себе еще 15 октября 1991 года, когда Верховный Совет Латвийской Республики 

принял этот, на мой взгляд, вопиюще несправедливый закон «О восстановлении прав граждан Латвийской Республики и 
основных условиях натурализации». С того времени прошло почти шестнадцать лет. 

Я и сегодня считаю, что политики начала 90-х меня обманули. Как человека. Обещали одно, дали - совсем другое. 
Обещали: «Латвия - наш общий дом!» Дали: «мигрант, оккупант...» и фиолетовый паспорт с позорной надписью Aliens на 
одной из первых страниц.  Спекульнули на красивом лозунге,  получили мой голос на референдуме о независимости и, 
получив его, показали мне кукиш. 

Надули? Да. Виноваты? Да. Я - дурак, которого обвели вокруг пальца? И да, и нет. «Да» - это в том смысле, что 
обвели.  «Нет» -  это потому,  что я и  сейчас,  если бы этот референдум проходил повторно, снова бы проголосовал за 
независимое государство Латвию. То-то и оно, что голосовал-то я, не лукавя... 

...Отвлекусь. Буквально в самом начале 90-х несколько моих близких знакомых, коллег по перу, устраивали мне 
самый настоящий бой: мол, «вот тебе, получи, сторонник независимости! Иди теперь, стой на коленях, проси себе это 
латвийское гражданство! Мы же - никогда, ни за что! Мы считаем себя гражданами СССР, ими и останемся!». 

Грех смеяться, но эти мои бывшие коллеги - горячие противники независимости - сдали экзамен по натурализации 
и получили гражданский паспорт спустя десять лет, буквально в первые годы XXI столетия... Что с ними произошло - не 
знаю. То ли считать себя «гражданами СССР» стало делом невыгодным, то ли «замаскировались» и продолжают себя 
таковыми считать,  получая при этом все блага, данные им латвийским гражданством.  Не знаю.  Говорят,  один уехал к 
родственникам в Штаты, другой - в Германию. 

Вот и получается, что бывшие оппоненты давно проглотили свою «обиду» на политиков тех лет и поняли, что все в 
этом мире зависит только от тебя, а я этого по-прежнему не понял. 

Запись пятая. Кто кому должен?
Проглотить обиду...  Легко сказать! Обиду легче затаить. Или,  может быть,  разобраться во всем и понять, что 

обижаться-то  больше  не  на  кого!  Где,  в  конце  концов,  те  «янисы-петерсы»,  глядя  на  которых  и  слушая  которых,  ты 
представлял себе совершенно иную «независимость»? А ведь и нету их, были, да сплыли.  Так на кого обижаюсь?  И, 
кстати, на какое такое «право» на гражданство Латвии я могу рассчитывать? В каком таком законе оно содержится или 
когда-либо содержалось? На что мне можно смело ссылаться? В том-то и дело, что с чисто юридической точки зрения мне 
пенять не на что. 
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Да, в голове не укладывается: как же так, мы с Агрисом родились в один год, в одном роддоме, всю жизнь прожили 
бок  о  бок,  я  работал,  а  он  почти  всю жизнь  пьянствовал,  порой  беспробудно.  Я журналист,  он  -  алкаш и свободный 
художник, он - гражданин Латвии, я - нет, он избирает Сейм, я - не имею права... Вот, пожалуй, и все мое «право» - не 
укладывать это в собственной голове. 

«Я уверен,что гражданство мне полагается по праву...» 
...Один мой знакомый по этому поводу любит всегда вот что говорить: «Старичок, запомни, мы сейчас живем при 

капитализме. А знаешь, какое самое главное условие жизни в капиталистическом обществе? Никто никому ничего в этом 
обществе - не должен! Запомни это, и тебе сразу станет намно-о-го легче...» 

Запись шестая. «Закон суров, но это - закон!»
Буквально  на  днях  довелось  мне  пообщаться  с  главой  нашего  Управления  по  натурализации  Эйженией 

Алдермане. В газету я тогда дал (за неимением места - писал, как говорится, «в номер») малую часть ее ответа на мой 
вопрос. Но для себя сейчас расшифровал полностью. 

«-  Эйжения,  почему  возможностью  натурализоваться  не  хотят  воспользоваться  около  400  тысяч  неграждан 
Латвии, большинство из которых имеют на это право? Как свидетельствуют данные одного из опросов, проведенных в 2006 
году, 34,2 процента неграждан по-прежнему обижены на государство и считают, что гражданство им должно было достаться 
автоматически. Как вы считаете, остается ли эта причина главной? 

- Может быть, и остается. Со своей стороны я хочу задать этим людям чисто риторический вопрос: сколь долго 
можно обижаться? Это ведь сопоставимо с «мне не дали то, что мне очень нравится, поэтому я и не буду это брать». Чисто 
по-человечески я могу понять этих людей. Но никаких разумных перспектив я в этой позиции не вижу. 

Да, есть такой закон. Восстановила свою гражданскую общину в начале 90-х годов Латвия. Не по национальному 
признаку восстановила, и мы знаем, что половина проживавших в Латвии русских восстановили свое гражданство. Так что 
законодательство у нас такое, и я не думаю, что оно изменится. 

Можно еще долго жить и обижаться. Но кому ты от этого делаешь хуже? Государству или все же самому себе? 
Государству, если понимать под этим словом его «государственную машину», абсолютно все равно, станет ли в стране на 
одного гражданина больше или не станет. А вот себя ты лишаешь очень многих возможностей. 

- И главная среди них - возможность избирать и быть избранным? 
-  Возможность  избирать,  быть  избранным,  возможность  работать  в  тех  сферах,  где  могут  работать  только 

граждане, возможность в ряде случаев приобретения земли - этот перечень известен, его можно продолжать... Но есть еще 
и  права  граждан  Евросоюза!  Это  право  легально  жить,  учиться  и  работать  в  странах  ЕС.  Другими  словами,  список 
возможностей,  которых люди лишают  себя  сами,  довольно-таки  немаленький.  А  потом мы еще немного  поговорили с 
Алдермане о перспективах натурализации. И когда она узнала, что я все еще остаюсь негражданином,  то совершенно 
искренне удивилась. 

- Как! - воскликнула она. - И вы тоже? Вы же так хорошо говорите по-латышски! Но почему? У вас есть какие-то 
основательные причины? 

...Пожалуй, кроме все той же пресловутой обиды ничего я в тот момент припомнить не смог. 
А ведь было что! 
(Продолжение следует.) 

Миграция. Демография. Гражданство.
Гражданство по-прибалтийски

Альманах «СТАТУС – КВО», №4, 2007 г.
Екатерина РОБЕРОВА

Разработка  и  принятии  законов  о гражданство в прибалтийских государствах происходили по-разному. В Литве 
проблема  предоставления  гражданства  была  решена  в  короткие  сроки,  Эстония  и  Латвия  разрабатывали  законы  о 
гражданстве достаточно длительное время.

Закон о гражданстве Литвы был принят 3 ноября 1989 г. за несколько месяцев до провозглашения независимости. 
Он стал первым Законом о гражданстве в бывших советских республиках. Этот закон реализовал «нулевой вариант»: все 
проживавшие на территории Литовской ССР па законном основании, стали гражданами этой республики. Литва является 
единственной прибалтийской республикой, где правопреемство государств приводит к автоматической смене гражданства.

Несмотря на то,  что Литва,  так  же как  Латвия и Эстония,  считает себя восстановленным после 1940 г.  госу-
дарством,  при  рассмотрении  проблемы  изначальной  совокупности  граждан  литовский  закон  1989  г.  утвердил 
комбинированное решение. Довоенный принцип гражданства был дополнен механизмом права выбора. Лица, проживавшие 
в Литве до 1940 г., а также их потомки стали гражданами Литвы при соответствии двум условиям: постоянного проживания в 
республике и отсутствия гражданства другого государства.

Право выбора было предоставлено всем остальным, имеющим законный источник дохода и проживающим в Лит-
ве постоянно. В течение двух лет они имели возможность определиться в отношении гражданства. Литовское гражданство 
приобреталось  ими  при  подписании  Декларации  «Об  уважении  литовских  законов  и  Конституции».  Право  получить 
гражданство Литвы предоставлялось многим, имеющим иную, не литовскую, национальность. К условиям приобретения 
литовского гражданства относятся необходимость сдачи экзамена на знание литовского языка и проживание в республике 
не менее 10 лет.  Но, согласно Российско-литовскому договору 1991 года, право получения литовского гражданства без 
сдачи экзамена на знание литовского языка было предоставлено всем этническим русским,  постоянно проживающим в 
Литве. В 1991 г. 86,9% населения Литвы получили литовское гражданство.

Договор между Эстонской ССР и СССР от 12 января 1991 г. гарантировал всем бывшим советским гражданам, 
проживающим в Эстонии на законных основаниях, право приобрести эстонское или российское гражданство по выбору. Но, 
по  настоянию радикально  настроенных  политиков,  26  февраля  1992  г.  Верховным Советом Эстонии был  издан  Указ, 
восстанавливающий Эстонский закон о гражданстве 1938 г.,  в  соответствии с которым автоматически считаются граж-
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данами  только  лица,  имевшие  гражданство  на  16  июня  1940  г.,  и  их  прямые  потомки.  В  контексте  этого  положения 
автоматически эстонскими гражданами смогли стать лишь около 120 тысяч из почти 470 тысяч русских. Переселившиеся в 
Эстонию после ее вхождения в СССР в 1940 году, могут получить гражданство только через процесс натурализации.

Закон  о  гражданство  в  Эстонии  был  принят  19  января  1995  года.  Согласно  этому  документу  гражданство 
приобретается  по  рождению,  получается  в  порядке  натурализации  или  восстанавливается  утратившему  гражданство 
Эстонии в несовершеннолетнем возрасте. Для получения гражданства ЭР по натурализации человек должен пребывать в 
Эстонии не менее пяти лет, знать эстонский язык (понимать устную речь, беседовать, читать и понимать тексты, письменно 
составлять документы), знать Конституцию ЭР (экзамен сдается на эстонском языке), иметь легальный постоянный доход. 
Необходимо отметить, что на экзамене по эстонскому языку требования высоки, притом, что эстонский язык очень сложный.

Гражданство не предоставляется бывшим кадровым военнослужащим вооруженных сил иностранного государства 
или находившимся на разведывательной службе (или службе госбезопасности) иностранного государства. Права на полу-
чение эстонского гражданства лишены проходившие военную службу в Эстонии и оставшиеся в республике на жительство 
после увольнения в запас. Этот же запрет относится и к членам их семей. Кроме того, в законе зафиксировано неравенство 
между натурализованными  гражданами и  гражданами по  рождению.  Согласно  исследованию,  проведенному  в  1993  г., 
значительная часть русских в Эстонии ответили, что Закон о гражданстве ущемляет права русских.

Гражданами Эстонии в порядке натурализации за время с 1992 г. – момента вступления в силу первого варианта 
Закона о гражданстве – до начала 2004 г. стали 124,6 тысяч человек. Наибольшее число представителей нетитульного 
населения стали эстонскими гражданами в  1993–1996 гг.,  когда  процедура получения гражданства была относительно 
проста. В этот период эстонское гражданство ежегодно получали в среднем 20 тысяч человек. Начиная с 1999 г., темпы 
натурализации значительно снизились до 3–4 тыс. человек в год. Среди причин низких темпов натурализации языковые 
требования, психологическое неприятие процесса натурализации как несправедливого, запреты на принятие гражданства 
по политическим мотивам (прежняя служба в советских органах госбезопасности).

Латвийский закон о гражданстве был принят 22 июля 1994 г. Согласно Закону, совокупность изначальных граждан 
составляют бывшие граждане Латвии до 17 июня 1940 г.,  а также их потомки, прошедшие регистрацию. Вследствие ис-
полнения данного Закона лишь около 280 тыс. из почти 900 тыс. русских получили гражданство ЛР. На необходимость 
изменения  Закона  неоднократно  указывали  в  своих  заключениях  международные  комиссии,  направляемые  ОБСЕ  и 
Советом Европы в Латвию, и под влиянием мировой общественности 22 июня 1998 г. были приняты поправки к Закону «О 
гражданстве», которые отменяли общий порядок натурализации (так называемые «окна натурализации») и предоставляли 
гражданство детям, родившимся в Латвии после 21 августа 1991 г.

Для русскоязычного населения фактически единственным способом получения гражданства является натурализа-
ция. Ее общие правила предусматривают постоянное место жительства к Латвии не менее 5 лет; знание латышского языка; 
Конституции, истории, текста гимна; наличие легального источника дохода; принесение присяги верности государству; отказ 
от предыдущего гражданства.

Многие не могут получить латвийское гражданство. Например, находящиеся на государственной службе в право-
охранительных  органах  иностранных  государств;  служащие  в  полиции,  вооруженных  силах,  службе  безопасности 
иностранных государств;  распространяющие  идеи фашизма,  шовинизма,  коммунизма,  разжигающие  национальную или 
расовую рознь и др. Кроме того, получить гражданство нельзя по следующим причинам: избрание на жительство Латвии 
после 17 июня 1940 г. тем, кто не родился в данной республике, после демобилизации из Вооруженных сил СССР или 
внутренних  войск  СССР;  работавший в  органах  КГБ СССР или других  службах  безопасности  иностранных государств; 
члены политических партий, таких, как КПСС, Интерфронт, Организация ветеранов войны и труда и т.д. после 13 января 
1991 года.

В  Латвии  за  период  с  1  февраля  1995  г.  до  настоящего  времени  гражданство  ЛР  в  порядке  натурализации 
получили 62,3 тыс. человек. В первые три года натурализовывались только несколько тысяч жителей в год, но темпы резко 
возросли после референдума 1999 г.,  когда были отменены ограничения системы «окон».  В 1999 г.  натурализовалось 
более 15 тыс. человек – это максимальное значение за годы независимости. С 2000 г. темпы натурализации несколько 
снизились,  и  в  течение  2001  —2003  гг.  ежегодно  в  порядке  натурализации  гражданство  Латвии  приобретали 
приблизительно 10 тыс. человек. Причины снижения темпов натурализации практически такие же, как и в Эстонии: высокие 
языковые требования, нежелание давать на экзаменах противоречащие фактам и личным убеждениям ответы по истории 
(тезис о «советской оккупации» и др.) и т.д. Надо отметить, что в Латвии, с одной стороны, отказывается в гражданстве 
лицам, распространяющим идеи фашизма, а с другой стороны, оказываются почести бывшим легионерам СС, которые 
находится в предпочтительном социальном положении: в соответствии с Законом «Об определении статуса политически 
репрессированного  лица  для  пострадавших  от  коммунистического  и  нацистского  режимов»  бывшим легионерам  СС 
гарантируются льготные пенсии, бесплатное медицинское обслуживание и прочие льготы. Ежегодно в Риге и других городах 
проходят шествия легионеров Ваффен СС.  Эта ситуация вызывает глубокое возмущение общественности не только в 
России, но и в европейских государствах.

Столь разный подход к вопросу предоставления гражданства русскоязычному населению в Латвии и Эстонии, с 
одной стороны, и в Литве – с другой, объясним.  Причины этого,  прежде всего, кроются в особенностях национального 
состава  этих  государств.  В  Литве  доля  русских  в  советские  годы  не  превышала  10%,  благодаря  чему  степень 
интегрированности русских в литовское общество всегда была выше, нежели русских – в эстонское и латвийское общества. 
Относительно  низкая  доля  русских  в  Литве  способствовала  их  более  мягкой  адаптации  к  новым  политическим  и 
экономическим условиям в  независимом государстве.  Можно указать еще одну  возможную причину,  если обратиться к 
истории этих государств. В Литве долгое время проживали представители многих пародов, в том числе и русские (Великое 
княжество  Литовское).  У  Латвии  и  Эстонии такого  опыта  нет,  поэтому,  возможно,  они  еще не  готовы развиваться  как 
многонациональные государства.

Гражданский статус русскоязычного населения
Дифференцированный подход к предоставлению гражданства в прибалтийских государствах привел к различной 

гражданской структуре населения этих стран. В настоящее время гражданство Литвы имеют 99 % населения, и лишь 0,3 % 
жителей страны остаются без гражданства.
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Принятые в Эстонии и Латвии законы о гражданстве вызвали появление таких групп населения, как «неграждане» 
и  лица  без  гражданства,  причем  они  весьма  многочисленны.  В  Латвии  проживают  граждане  Латвии,  неграждане  и 
иностранцы. Причем количество жителей Латвии, не имеющих ее гражданства, составило свыше 536 тыс. человек, или 23% 
от всего населения страны. Среди этой группы подавляющее большинство составляет русскоязычное население: русские – 
67%, белорусы – 13%, украинцы – 9,4%.

В Эстонии также существуют различные категории жителей страны: граждане ЭР, граждане России и других ино-
странных государств, (обладатели паспортов иностранца) и лица, имеющие лини, вид на жительство. Кроме того, в стране 
проживают нелегалы, то есть люди, не имеющие никаких документов. На долю не имеющих гражданства приходится около 
13%. Среди граждан других государств, прожинающих в Эстонии, подавляющее большинство составляют граждане России 
(более  6%  населения  ЭР).  В  некоторых  городах  страны,  таких  как  Нарва,  Силламяэ,  Палдиски,  граждане  Эстонии 
составляют  менее  половины населения.  Большую часть  этих  городов  населяют  не  имеющие  гражданства  и  граждане 
России. Нельзя забывать, что подавляющая часть жителей этих городов является русскоязычными.

В Латвии и Эстонии наблюдается очевидная диспропорция между долей титульного населения и русских среди 
граждан этих стран и не имеющих гражданства. Среди граждан ЭР доля русских составляет менее 13%, притом, что их про-
цент в общей численности населения выше в два раза. Среди граждан ЛР русские составляют менее 18%, а среди всего 
населения – 29%.

Более существенные различия можно увидеть, если сравнить гражданский статус представителей различных на-
циональностей. Латвийское гражданство 99,7% латышей, в то время как у русскоязычного населения эта доля значительно 
ниже – гражданство ЛР имеют 47,4% русских. В Эстонии 99,2% эстонцев имеют гражданство ЭР и лишь немногим более 
40% живущих в Эстонии русских имеют гражданство ЭР.

Различия в правах между русскоязычным и титульным населением
В эстонских  и  латвийских  законах  зафиксированы различия  R правах  в  зависимости  от  гражданского  статуса 

жителей. В Латвии различия между гражданами и не гражданами страны проявляются в правах собственности, частном 
предпринимательстве, социальных и других правах – всего почти 60 различий. В Эстонии различия и правах проявляются 
па нескольких уровнях: между правопреемными и натурализованными гражданами, между гражданами и негражданами ЭР 
и между жителями, имеющими постоянный и срочный виды на жительство. В законодательных актах Эстонии и Латвии 
заложены профессиональные ограничения для неграждан: только граждане могут занимать должности в госучреждениях, 
служить в полиции, таможне и др. Есть и оригинальные ограничения. Если вы не являетесь гражданином Латвии, то вы 
никогда не сможете работать пожарным  ила  частным детективом. А в Эстонии, если нет гражданства этой страны, не 
суждено стать академиком.

При фактически полном совпадении ограничений для неграждан в ЭР и ЛР, в избирательном праве есть одно 
принципиальное различие. В Латвии неграждане лишены избирательного права на муниципальных выборах, в Эстонии же 
такое право негражданам предоставлено.  Вступление Эстонии и Латвии в ЕС увеличило неравенство в правах между 
гражданами и негражданами этих стран. Гражданство ЕС, которое гарантирует дополнительные права, получили только 
граждане стран-участниц Евросоюза. Граждане ЕС могут учиться, работать, жить и приобретать недвижимость в любой 
стране Евросоюза; имеют право голосовать на выборах в Европейский парламент, подавать жалобу в Европарламент и др. 
Люди без гражданства в ЕС считаются иностранцами, а те, кто живет на одном месте больше чем полгода – постоянными 
жителями. Неграждане не имеют нрав свободно передвигаться, проживать и работать в других государствах ЕС и участво-
вать в выборах. Следовательно, их мнение и голос не интересны их согражданам, да и где они... 

Российское гражданство - жар-птица, которую не просто поймать за хвост
В ежедневной  почте ИА «Фергана.Ру»  среди  отзывов  на  статьи и комментариев к  спорным публикациям 

редакция  нередко  обнаруживает и личные  истории  своих  читателей.  Одни  из  них  слишком индивидуальны,  другие  
кажутся  типичными  для  нынешнего  времени.  Перед  вами  –  одна  из  последних,  типичных,  историй.  Рассказала  ее  
девушка из Ташкента, более десяти лет живущая в Москве, но пока не получившая российского гражданства. 

07.03.2007 http://www.ferghana.ru
Г.Нигматулина (Москва)

 «Моя история — это история нерусского человека, родившегося в русскоязычной стране и с пеленок впитавшего в 
себя русский язык и русскую культуру. Русской крови во мне нет ни капли, мама - татарка, папа - на четверть татарин, на три 
четверти - узбек. Папа — инженер, мама — учитель русского языка и литературы в школе. Мне не привили любви или хотя 
бы интереса ни к татарской, ни к узбекской культурам, я получила типичное советское воспитание.

Мне не повезло. Получая паспорт, чтобы не обидеть папу, я записалась узбечкой, а не татаркой. Возможно, мне не 
повезло еще раньше: моего деда по маме, коренного россиянина, в годы гражданской войны направили по долгу службы в 
Ташкент. Он работал дипломатическим курьером на туркестанском фронте, да так и остался жить в Ташкенте. Тогда этот 
город называли «хлебным».

Распад империи произошел в год моего совершеннолетия, я училась тогда в университете, на факультете русской 
филологии. Окончив его, я, как многие друзья и однокурсники, решила поехать работать в Россию.

1996  год,  Ташкент  В  середине  девяностых  годов  российское  гражданство  можно  было  получить  за  полдня. 
Приходишь в посольство, пишешь заявление, сдаешь его вместе с паспортом, а пару часов спустя получаешь вкладыш о 
гражданстве. Я сдала документы вместе со всеми, однако паспорт мне вручили без вкладыша. Представитель посольства с 
озадаченным лицом объяснил:  «Вы — узбечка,  а  мы даем гражданство русским,  в  крайнем случае,  татарам.  Идите в 
соответствующие  органы  своей  страны,  собирайте  документы,  пишите  ходатайство  на  имя  президента  об  отказе  от 
гражданства. Либо меняйте национальность». 

Таким образом, будучи по паспорту узбечкой, я могла получить или не получить российское гражданство только 
при условии лишения всех своих гражданских прав на родине. Пришлось плюнуть на все. В 1996-м году вслед за мужем я 
приехала в Москву и стала жить здесь нелегально. Как тысячи других.

1998  год,  Ташкент  Принимаю  решение  изменить  национальность  —  быть  татаркой,  по  маме.  Для  этого 
необходимо поменять паспорт. Взамен красного советского я получаю зеленый узбекский паспорт. А с ним, как выяснилось 
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позднее,  получить  российское  гражданство  невозможно  по  определению.  Взяв  зеленый  паспорт,  я,  оказывается, 
автоматически отказалась от гражданства СССР, а без него путь в Россию заказан. Это касалось всех, даже русских. Да и 
сама процедура получения гражданства усложнилась.

2000 год, Ташкент Купили квартиру в дальнем Подмосковье. Летом приехали в Ташкент к родителям, направились 
в российское посольство. Здесь толпится масса народа, люди занимают очередь заранее, за несколько месяцев до приема. 
Приходят на переклички только ради того, чтобы сдать необходимый пакет документов.

Мы сдали свой пакет и принялись усердно ждать. Ответ пришел через два года: «Рассмотрение вашего дела о 
получении российского гражданства отложено до выполнения положения о  трехгодичном непрерывном пребывании на 
территории Российской Федерации». Это на языке бюрократов. На человеческом языке сие означало следующее: «Пошли 
бы вы куда подальше, и без вас желающих хватает».

2002 год, Москва В подмосковных ОВИРах вопросами получения гражданства еще не занимаются. Для выяснения 
любого вопроса надо ехать в Москву, выстаивать многомесячную очередь (длинные списки фамилий, переклички и так 
далее). Когда моя очередь была на подходе, грянул «Норд-Ост». И все ходы-выходы были перекрыты, все заморожено. 
Никто не занимался приезжими мигрантами и желающими приехать до мая 2003 года. Какая связь между кавказскими 
боевиками и русскоязычными мигрантами из Средней Азии?

2003 год, Подмосковье Покупаем квартиру в ближнем Подмосковье, приходим в местный ОВИР. Там выясняется, 
что город, в котором мы живем, — закрытый и чтобы зарегистрироваться в нем, надо оформить специальное приглашение. 
«Ждете  его  полтора-два  месяца,  затем  приходите  с  миграционной  картой  и  прочими  справками».  А  как  жить  без 
регистрации до тех пор? «А до этого вас здесь нет. Ваши родственники оформляют приглашение, а когда оно получено, 
сообщают вам, и вы приезжаете».

2004-2005  год,  Подмосковье  Приглашать  пришлось  несколько  раз.  Один  раз  приглашение  было  утеряно 
сотрудниками ОВИРа. В другой раз мы поехали отдыхать в Крым, не зная о том, что выезжать за пределы России нельзя, 
иначе разрешение аннулируется. Дождавшись приглашения, требовалось явиться в ОВИР со свежей миграционной картой 
(которая  действительна  в  течение  трех  дней),  и  оформить  временную  регистрацию.  Это  был  первый  этап  на  пути 
оформления гражданства. 

Ташкент  —  не  ближний  свет,  туда  не  наездишься.  Поэтому  большинство  мигрантов-нелегалов  облюбовало 
российско-украинскую  границу.  Ехать  до  Киева  четырнадцать  часов,  билет  на  поезд  стоит  относительно  недорого,  в 
придачу можно прогуляться по улицам красивейшего города Древней Руси. Пограничники — и российские, и украинские 
заранее враждебно настроены против людей с азиатскими паспортами — придираются к каждой запятой в паспорте. Денег 
хотят: мы для них — золотая жила.

2006 год, Подмосковье Получив временную регистрацию, я начинаю сбор документов для подачи на получение 
разрешения на временное проживание. Это второй этап. Справка из наркологического диспансера требуется даже для 
пятилетнего  ребенка.  Нотариально  заверенный  перевод паспорта  нужен и  тем,  у  кого  в  паспорте  все  дублируется  на 
русском языке. «Переводить с русского на русский?» — спрашиваю я у инспектора. «Да», — с железным лицом отвечает 
она. Цена перевода в разных нотариальных конторах колеблется от четырехсот до шестисот рублей.

Для сбора документов, справок и прочего потребовался месяц ежедневных трудов. Справка из наркодиспансера 
— взыскано по тарифу 350 рублей (умножаем на три – на меня и двоих детей), из кожвендиспансера — 270 рублей и т.д и 
т.п. Всего на оформление регистрации и сдачу документов на временное проживание (включая поездку в Киев) истрачено 
около  десяти  тысяч  российских  рублей.  А  затем  полгода  ожидания,  в  течение  которых  пришлось  два  раза 
перерегистрироваться. Потом я два месяца ждала, когда мне поставят штамп в паспорте. После чего еще две недели 
оформляла  временную  прописку.  Абсолютно  все  документы  пришлось  собирать  в  трех  экземплярах,  включая 
миграционные карты. У меня двое несовершеннолетних детей, и для них в законодательстве не предусмотрено никаких 
льгот. То обстоятельство, что я уже более трех лет замужем за россиянином, также нисколько не помогает.

2007 год, Подмосковье В настоящее время я собираю документы непосредственно для получения гражданства. 
Это третий и, надеюсь, последний этап.

Прошло одиннадцать лет,  как я живу в России. Российское гражданство по-прежнему остается для меня жар-
птицей, пока еще не пойманной за хвост.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Колеров: работодатели могут обеспечить переселенцам зарплату 
в 29 тыс. рублей

17.04.2007, Русские.ORG
Соотечественники, переселяющиеся в Россию по Государственной программе содействия 

добровольному переселения в  нашу страну соотечественников,  проживающих за рубежом,  могут 
претендовать в некоторых российских регионах на заработную плату порядка 29 тыс. рублей и на 
получение 2-х или 3-х комнатной квартиры. Об этом в интервью радио "Голос России" рассказал 
начальник  управления  Администрации  Президента  России  по  межрегиональным  и  культурным 
связям с зарубежными странами Модест Колеров.

«Традиционно  ошибочно  считается,  что  наибольшее  число  вакансий  –  это  Москва, 
Петербург и так далее», - отметил Колеров, и опроверг это мнение утверждением о том, что «Россия очень разнообразна, в 
России  13  городов-миллионеров,  огромное  количество  мегаполисов,  развита  инфраструктура  и  спрос  на 
квалифицированную миграцию чрезвычайно высок». 

По  словам  Колерова,  «речь  идет  о  состоявшихся  специалистах,  о  врачах,  инженерах,  о  квалифицированных 
рабочих, о, в том числе, специалистах в области информационных технологий». Начальник управления Администрации 
Президента привел в пример Калужскую область, где «в ближайшем к Москве Калужском городе Обнинске уже сейчас, 
требуются, например, специалисты по IT-технологиям – 1600 человек». 

«Есть  значительное  число  чрезвычайно  развитых,  чрезвычайно  нуждающихся  в  рабочих  руках  российских 
регионов, которые могут себе позволить не только пригласить человека, не только обеспечить ему зарплату в 7-8-9 тыс. 
рублей, но и со своей стороны обеспечить квалифицированному врачу доплату к этим 7-9 тысячам рублей ещё 20 тысяч 
рублей, и в зависимости от количества детей или величины семьи предоставить либо 2-х, либо 3-х комнатную квартиру», - 
заверил соотечественников Модест Колеров.

При этом Колеров подчеркнул, что, говоря это, он опирается на сведения, которые получал он непосредственно и 
его сотрудники «при поездках в Тамбовскую область, в Тверскую область, в Новгородскую область».

Переселенцы из Таджикистана выбирают центральные и 
западные области России.
В  административном  центре  Хатлонской  области  Таджикистана  городе  Курган-Тюбе  прошла  встреча 

представителя  Федеральной  миграционной  службы  (ФМС)  России  и  консула  Российской  Федерации  в  Республике  
Таджикистан с проживающими в этой центральноазиатской стране российскими соотечественниками по вопросам  
переселения в Российскую Федерацию. Встреча была организована силами первичной организации Совета российских 
соотечественников в Таджикистане (СРСТ) в этом населенном пункте.

05.04.2007, http://www.ferghana.ru
Виктор Дубовицкий

Желающих переселиться на свою историческую родину среди живущих в данном регионе этнических россиян 
нашлось пока не очень много - примерно пятьдесят семей (около 150 человек). Причиной тому, прежде всего, отсутствие у 
большинства  из  них  гражданства  и  средств  на  переезд.  Ведь  «Государственная  программа  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом» предусматривает не 
выделение  средств  на  переезд  переселенцев  и  провоз  их  багажа  до  избранного  ими  места  жительства,  а  лишь 
«компенсацию за потраченные средства» на месте прибытия. Ясно, что люди, наученные горьким опытом переездов своих 
родных и близких из Таджикистана в Россию, осторожничают. За последние 15 лет поток переселенцев на этническую 
родину составил без малого полмиллиона человек, многие из них по сей день на новом месте жительства мыкаются без 
гражданства и своего жилья.

Всего  представителю ФМС  в  Таджикистане  на  данный  момент  подали  заявления  о  желании  переселиться  в 
Россию около двух тысяч семей (примерно 4,5 тысячи человек). Для сравнения - в начале февраля таких семей было 773 
(1900 человек).

Интересно  выглядит  география  потенциального  переселения:  шестьдесят  процентов  российских 
соотечественников пожелали выехать в Калининградскую область; большая часть оставшихся – в среднюю полосу России и 
лишь немногие хотели бы пополнить население Сибири и Дальнего Востока.

Размытость  понятия  «соотечественник»  вызывает  большой  поток  заявлений  и  от  представителей  титульной 
нации. Здесь распределение предпочтений несколько другое: более шестидесяти процентов заявителей-таджиков желают 
переселиться в Тюменскую область, Красноярский и Иркутский край. Сибирь их не пугает - тысячи таджиков с начала 90-х 
годов работают здесь в леспромхозах, в сельском хозяйстве, в торговле, и вполне освоились с северным климатом. Стоит 
отметить, что, как ни странно, таджикские купцы и ремесленники еще в XVIII веке жили целыми семьями в таких российских 
городах, как Тобольск, Оренбург, Орск, обеспечивая бесперебойную торговлю с Бухарой, Кокандом и Хивой.

Каков  же  миграционный  потенциал  российских  соотечественников,  имеющийся  в  Республике  Таджикистан?  К 
моменту обретения независимости в сентябре 1991 года 90 процентов этнических россиян в Таджикистане проживало в 
городах,  прежде  всего  -  в  столице  Душанбе,  а  также  в  Ходженте,  Курган-Тюбе,  Кулябе,  Ура-Тюбе,  Нуреке,  Рогуне, 
Турсунзаде  и  других  крупных  населенных  пунктах,  до  поселков  городского  типа  включительно.  В  настоящее  время 
пропорции и география расселения остаются теми же, однако из почти полумиллиона человек в 1991 году сегодня здесь 
осталось 45-50 тысяч русских, 8-9 тысяч татар и башкир, около тысячи осетин. Представители других российских этносов 
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насчитывают сейчас в стране от нескольких сот человек (мордва, чуваши) до единиц. В общей демографической картине 
Таджикистана (7 млн. человек населения) - это менее одного процента.

Более половины этнических россиян составляют люди пенсионного возраста, а точнее - одинокие и брошенные 
старики. Так что заполнить дома престарелых в России российские соотечественники из Таджикистана точно могут. Только 
беда в том, что все эти люди, в свое время обеспечивавшие «хлопковую независимость» огромной страны под названием 
СССР,  раскорчевывая  тугайные леса  в  Вахшской  долине,  строя  энергогиганты на  Вахше  и  создавая  своей  жизнью и 
деятельностью в инокультурной и иноконфессиональной среде то самое русскоязычное пространство, в котором сейчас 
проживает 300 млн. человек, на своей этнической родине не нужны - на них упомянутая программа не распространяется, 
если только они не являются родителями работающего молодого человека.

А  что  касается  этих  самых  молодых  людей,  способных  и  готовых  выехать  в  Россию  на  постоянное  место 
жительства, - таковых ничтожно мало. По данным СРСТ, наибольшее количество потенциальных мигрантов проживает в 
городах Турсунзаде (шестьдесят семей), Курган-Тюбе (около тысячи человек), а также от двух до трех тысяч человек на 
севере республики,  в  Ходженте,  Кайраккуме,  Чкаловске.  Как уже упоминалось,  следует  учесть и  то,  что подавляющее 
большинство готово выехать только в центральные и западные области России (предпочтительно в Калининградскую), в 
Сибирь  «по  своей  воле»  практически  никто  не  хочет  –  и  в  этом  плане,  в  основном,  приходится  рассчитывать  на 
представителей титульной нации.

Об  авторе:  Виктор  Дубовицкий  -  доктор  исторических  наук,  председатель  правления  Совета  российских 
соотечественников Таджикистана, эксперт ИА «Фергана.Ру», живет в Душанбе, Таджикистан.

Родина ждет
В России стартовала госпрограмма по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников,  

проживающих за рубежом. Принять репатриантов из стран ближнего и дальнего зарубежья готовятся двенадцать  
регионов, в том числе и Калининградская область.

19.04.2007, www.russians.kz
Марина Наумова

Подавать заявления в миграционную службу в Таджикистане приходят целыми семьями. 
Многие  признаются,  что не  могут  найти  работу.  Другие  мечтают  вернуться  на  родину.  Только  в 
Душанбе  в  первые  же  дни  приема  зарегистрировалось  более  четырех  тысяч  желающих 
переселиться  в  Россию.  В  миграционной  службе  делают  все,  чтобы  довести  информацию  о 
программе помощи переселенцам.

"В условиях энергетического кризиса у нас есть проблемы, не все регионы охвачены, свет 
подается редко. Газеты где-то не поступают, поэтому люди в неведении оказываются",  - говорит 

руководитель представительства Федеральной миграционной службы РФ в Таджикистане Евгений Семенов.
Виктория Вишнякова,  педагог по образованию,  жительница Душанбе,  планирует приехать в Калининград из-за 

сына, потому что русскоязычных учебных заведений в Душанбе уже не осталось.
"Самое важное для меня - мой сын и его образование, - отмечает Виктория. - Я думаю, что здесь для него меньше 

возможностей получить хорошее образование, чем в России".
Виктория  долго  решала,  куда  ехать.  Переселенцев  готовы  принять  двенадцать  регионов.  Она  выбрала 

Калининград. Туда уже переехали друзья и зовут ее. Зовут и предприятия, объявившие набор переселенцев на вакантные 
места. Прибалтийский судостроительный завод "Янтарь", где ожидаются долгосрочные заказы, в том числе иностранные, 
по строительству военных кораблей и больших океанских яхт, подал заявку на прием семисот человек. .

"Ждем рабочих разных специальностей и надеемся, что обеспечим им достойную зарплату", - отметил директор 
завода Владимир Лебеденко.

Животноводов и зоотехников, например, уже ждут на звероферме "Новоселово". Здесь в рамках национального 
проекта по развитию сельского хозяйства создается крупнейшее в Европе производство.

"Мы строим новую ферму, на которую будут завезены звери. В связи с этим увеличится количество рабочих мест. 
У нас нехватка рабочих рук", - подчеркнул заместитель директора по науке зверохозяйства Виталий Варбанский.

Области нужны даже пилоты. Их готова трудоустроить местная авиакомпания, испытывающая дефицит кадров.
"Нас  интересуют  те  специальности,  которые  востребованы  на  рынке  труда  в  Калининградской  области.  Вот 

космонавты в Калининградской области, наверное, не нужны", - сказал министр по развитию территорий и взаимодействию 
с органами местного самоуправления правительства Калининградской области Михаил Плюхин.

Для переселенцев готовят специальные городки. Они смогут поселиться в семейных общежитиях. Одно из них 
расположено на территории летней воинской части. Сейчас только памятник истребителю МиГ-21 напоминает о том, что 
еще недавно здесь жили пилоты. В окнах бывших казарм - стеклопакеты, фасады красят в светлые тона. Местные власти 
считают, что область готова принять 300 тысяч соотечественников.

В Калининграде с переселенцами уже знакомятся заочно. Благодаря анкетным опросам по Интернету местные 
власти  выяснили,  что  основной  возраст  желающих  переехать  в  регион от  двадцати  до  пятидесяти  пяти  лет,  высокий 
образовательный уровень. Первую волну переселенцев ожидают уже в июле.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 апреля.  Завершилась плановая проверка министерством обороны РБ управления Западного  оперативного 

командования Сухопутных войск. Ее цель - оценить систему управления, стиль и методы работы командующего и штаба по 
руководству  повседневной  деятельностью  подчиненных  войск,  способность  руководителей  обучать  и  воспитывать 
подчиненных,  влиять  на  положение  дел,  а  также  проверить  уровень  профессиональной  подготовленности  офицеров 
управления ЗОК.

13  апреля. Первый  заместитель  председателя  Государственного  военно-промышленного  комитета  РБ  Петр 
Рогожевский сообщил, что Белоруссия выполняет «большой контракт» по поставке в Объединенные Арабские Эмираты 
техники производства Минского завода колесных тягачей (МЗКТ): танковозов, которые могут перевозить одну машину, или 
две БМП и один танк, или два танка и одну БМП. О количестве экспортируемых в ОАЭ танковозов и их цене Рогожевский 
умолчал.

14 апреля. Министр обороны РБ Леонид Мальцев заявил, что белорусская армия предпринимает все меры, чтобы 
никто не решал вопросы с Белоруссией с позиции силы. По убеждению Мальцева Вооруженные силы Белоруссии сегодня 
должны использовать все возможности для повышения своей маневренности и живучести.

14 апреля. Правительство и Национальный банк Беларуси утвердили программу повышения реального спроса 
экономики РБ на деньги в 2007 году. Документ разработан в целях повышения реального спроса экономики на белорусские 
рубли  в  пределах  предусмотренных  на  2007  год  параметров  снижения  инфляции  и  устойчивости  обменного  курса 
национальной валюты. 

14 апреля. Заместитель премьер-министра РБ Андрей Кобяков заявил о том, что белорусская сторона настаивает 
на создании равных условий хозяйствования в формируемом Белоруссией, Россией и Казахстаном Таможенном союзе. 
Кобяков подчеркнул, что переговорный процесс по созданию Таможенного союза трех государств идет сложно, страны-
участницы по-разному подходят к степени глубины таможенной интеграции. 

15 апреля. Находящийся в Султанате Оман с официальным визитом президент Белоруссии Александр Лукашенко 
встретился с султаном Омана Кабусом бен Саидом. Президент Белоруссии и султан Омана обсудили  перечень основных 
направлений,  по которым стороны намерены развивать взаимодействие,  а  также обменялись мнениями по актуальной 
международной тематике.

16  апреля. Состоялись  встречи  Александра  Лукашенко  с  президентом  Индии  Абдулом  Каламом,  премьер-
министром Манмоханом Сингхом, вице-президентом Индии, председателем Совета штатов парламента Бхайроном Сингхом 
Шекхаватом, а также с министром иностранных дел Пранабом Мукерджи. По итогам переговоров белорусской делегации в 
Нью-Дели было подписано пять документов: Договор между РБ и Индией о выдаче, соглашение между министерством 
сельского  хозяйства  и  продовольствия  РБ  и  министерством  сельского  хозяйства  Индии  о  сотрудничестве  в  области 
сельского хозяйства, программа сотрудничества между правительством РБ и правительством Индии в сфере культуры, 
искусства, образования, СМИ и печати на 2007-2009 гг., протокол о присоединении РБ к Всемирной торговой организации 
между  Белоруссией  и  Индией,  исполнительная  программа  белорусско-индийского  сотрудничества  в  области  науки  и 
техники  на  2007-2010  гг.  Индия  является  не  просто  приоритетным  партнером,  но  и  гордостью  внешней  политики 
Белоруссии, - заявил глава белорусского государства. Он отметил, что основой сотрудничества двух стран станет научно-
техническое  взаимодействие.  По  словам Лукашенко,  Индия  относится  к  числу  важных  внешнеполитических  партнеров 
Белоруссии, наряду с Китаем и Россией. "Мы имеем возможность опираться на потенциал этих стран для обеспечения 
нашей независимости и суверенитета", - признался белорусский лидер. 

16 апреля. Председатель Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
Рене ван дер Линден, отвечая на вопрос корреспондента БелаПАН, заявил: "сейчас 
очередь  белорусских  властей  продемонстрировать  свое  желание  стать  ближе  к 
европейским структурам и Совету Европы". При этом он подчеркнул, что не является 
сторонником изоляции Белоруссии. 

17 апреля. В день поминовения усопших Патриарший Экзарх всея Беларуси, 
Митрополит  Минский  и  Слуцкий  Филарет  совершил  божественную  литургию  и 
панихиду в Свято-Духовом кафедральном соборе. 

18  апреля. В  распространенном  заявлении  подкомиссии  ПАСЕ  по 
Белоруссии было обращено внимание на то, что белорусской оппозиции необходимо 
преодолеть  идеологические  расхождения для  достижения  и  сохранения единства  ради демократизации Белоруссии.  В 
документе также подчеркивается, что оппозиции необходимо предпринять "срочные шаги для преодоления идеологических 
разногласий,  достижения  и  сохранения  единства".  Прозвучал  и  призыв  действовать  предусмотрительно  и  уже  сейчас 
начать подготовку к парламентским выборам 2008 года. 

18 апреля. Вопросы сотрудничества Белоруссии и Китая в энергетической сфере были обсуждены в ходе визита в 
КНР  белорусской  правительственной  делегации  во  главе  с  первым  заместителем  премьер-министра  РБ  Владимиром 
Семашко. Затрагивались, в частности, вопросы создания правовой базы для развития сотрудничества в сфере мирного 
использования  ядерной  энергии,  реализации  крупных  инвестиционных  проектов  по  реконструкции  ТЭЦ,  строительству 
угольных электростанций.

19 апреля. В Минске прошел Межакадемический совет по проблемам развития Союзного государства. Его главная 
цель - координация деятельности Национальной академии наук Беларуси и РАН. 

19  апреля. Началась  командно-штабная  тренировка  (КШТ)  дежурных  по  ПВО  сил  Объединенной  системы 
противовоздушной обороны государств- участников СНГ – Белоруссии и России. В ходе тренировки дежурные силы были 
проверены  полетами  контрольных  целей.  Органы  военного  управления  отработали  действия  по  воздушным  судам  – 
нарушителям  порядка  использования  воздушного  пространства,  нарушителям  государственных  границ,  угоняемым 
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воздушным  судам,  а  также  при  оказании  помощи  экипажам  воздушных  судов,  терпящих  бедствие.  К  тренировке 
привлекались  расчеты  зенитных  ракетных  и  радиотехнических  войск,  несколько  воздушных  судов  различных  типов 
Белоруссии и России, российский авиационный комплекс радиолокационного дозора и наведения А-50. Была осуществлена 
посадка нескольких самолетов российских ВВС Су-24 и Су-27 на аэродромах Белоруссии и аналогичных самолетов ВВС-
войск ПВО РБ на российских аэродромах.

19 апреля. «Альфа-Банк» заинтересован в работе на белорусском рынке и с большим желанием рассматривает 
варианты сотрудничества с Белоруссией - заявил председатель совета директоров этого банка Михаил Фридман в Минске 
на встрече с президентом РБ Александром Лукашенко. В свою очередь Лукашенко отметил эффективность взаимодействия 
«Беларусбанка» и «Альфа-банка».

19 апреля. Белорусский республиканский союз молодежи (БРСМ) подписал партнерский договор с молодежным 
крылом азербайджанской правящей партии «Новый Азербайджан».

19  апреля. В  интервью  министра  иностранных  дел  Белоруссии  Сергея  Мартынова  Первому  национальному 
телеканалу было, в частности, отмечено, что оба визита Александра Лукашенко в Оман и в Индию явились не просто шагом 
вперед в укреплении взаимопонимания и долгосрочных стратегического характера отношений РБ с этими странами, но и 
имеют  весьма существенную экономически  содержательную часть,  выражаемую в заключенных контрактах.  Работа  по 
формированию  дуги  опорных  для  Белоруссии  государств,  по  мнению  Мартынова,  будет  продолжена.  МИД  РБ  будет 
работать  над  подготовкой  визитов  Лукашенко  в  другие  страны,  которые  «должны  входить  в  эту  опорную  стратегию 
Беларуси».

20  апреля. В  соответствии  с  планом военного  сотрудничества  министерств  обороны Белоруссии  и  России  в 
Минске  состоялось  очередное  заседание  совместной  Коллегии  военных  ведомств  двух  стран.  На  заседании  были 
рассмотрены вопросы создания и функционирования объединенной системы связи региональной группировки войск (сил) 
РБ и России. 

20  апреля. Белоруссия  намерена  активизировать  белорусско-французское  взаимодействие  коммерческих 
промышленных  структур,  союзов  промышленников  и  предпринимателей,  субъектов  хозяйствования.  Об  этом  заявил 
премьер-министр РБ Сергей Сидорский на встрече в Минске с послом Франции в Белоруссии Мирей Мюссо. До последнего 
времени основной статьей белорусского экспорта во Францию являлись нефтепродукты, произведенные из российского 
сырья.

21 апреля. В Белоруссии в соответствие с постановлением правительства прошел республиканский субботник, 
преимущественно на рабочих местах. 

22 апреля. Лидеры двух оппозиционных партий Анатолий Лебедько (ОГП) и Сергей Калякин (ПКБ) встретились с 
30  активистами  молодежных  организаций.  «Мы  ищем  форму  и  механизм  эффективного  взаимодействия»,  - 
прокомментировал Лебедько итоги этой встречи. 

23 апреля. В связи со смертью Бориса Ельцина глава белорусского государства Александр Лукашенко направил 
соболезнования президенту России Владимиру Путину и вдове Наине Ельциной. Лукашенко охарактеризовал покойного как 
лидера нации, настоящего патриота своей страны, «выдающегося государственного деятеля, душой болевшего за Россию и 
ее народ». 

23 апреля. На совещании под руководством Александра Лукашенко было принято решение о том, что белорусские 
хоккейные команды (или команда) не будут принимать участия в чемпионате России. 

23  апреля. В  Минске  министр  иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов  принял  заместителя  помощника 
государственного  секретаря  США  Дэвида  Крамера.  В  ходе  встречи  были  обсуждены  текущие  вопросы  белорусско-
американских отношений.

24  апреля. Пресс-  и  юридическая  службы  бывшего  кандидата  на  пост  президента  Белоруссии  Александра 
Козулина объявили о начале акции в поддержку политзаключенного Козулина. Они призвали граждан РБ, общественные 
организации, международные правозащитные организации обратиться с обращением в Верховный суд РБ и потребовать 
объективного, справедливого рассмотрения дела Козулина.

24 апреля. На полигоне под г. Борисовом (Минская область) прошло антитеррористическое учение ОДКБ.
24 апреля. Соглашение о создании спутникового телеканала «ТВ Беларусь»  было подписано Общественным 

польским  телевидением  и  министерством  иностранных  дел  Польши.  В  соответствии  с  этим  документом  вещание 
независимого канала на Белоруссию с территории РП начнется в октябре 2007 года. Финансироваться канал будет из 
резервного  бюджета  МИД Польши.  Поляки  намерены привлечь  к  созданию программ для  «ТВ Беларусь»  белорусских 
журналистов.

24 апреля. В Минске завершились консультации между министерством иностранных дел РБ и министерством 
иностранных дел Катара. В их ходе был обсужден широкий круг вопросов в политической, договорно-правовой, торгово-
экономической и других сферах.

24  апреля. Выступая  с  посланием  к  народу  и  парламенту,  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко 
подчеркнул, что первостепенная задача сегодня - всеми силами и средствами укрепить самостоятельность белорусского 
государства.  «Это  значит  обеспечить  право  проводить  собственную  внешнюю  и  внутреннюю  политику,  обеспечить 
национальную  безопасность  по  всем  ее  составляющим»,  -  сказал  Лукашенко.  Президент  отметил,  что  изменения  в 
приоритетах, одним из которых является  сохранение принципиально важного для Белоруссии российского направления, не 
планируются. Надо, по словам белорусского лидера, искать компромиссы и договариваться, оставив в стороне амбиции, 
недоверие и разногласия. Особое место Лукашенко отвел задаче срочного создания для  закупок нефти и реализации 
нефтепродуктов  белорусской  экспортной  компании.  Президент  РБ  также  вновь  подтвердил,  что  в  Белоруссии  будет 
построена  АЭС для купирования  «обременительной  зависимости  от  других  стран»  и  создания  гарантий  национальной 
безопасности страны.

25  апреля. Завершился  трехдневный  официальный  визит  министра  обороны  Белоруссии  ген.-полк.  Леонида 
Мальцева в Китай. Цель визита не была обозначена. В ходе визита прошли переговоры Мальцева с министром обороны 
КНР по  вопросам,  «представляющим  взаимный интерес».  В  состав  белорусской  военной  делегации,  посетившей КНР, 
входили заместители министра обороны РБ по вооружению и по тылу. 
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25 апреля. Государственная Дума ФС России ратифицировала протокол к межправительственному белорусско-
российскому соглашению об  избежании двойного  налогообложения и предотвращении уклонения  от  уплаты налогов  в 
отношении  налогов  на  доходы  и  имущество.  Представляя  документ  российским  парламентариям,  статс-секретарь, 
заместитель министра финансов России Сергей Шаталов отметил, что главная цель протокола содействовать обеспечению 
равных условий налогообложения доходов российских и белорусских граждан от работы по найму, осуществляемой ими в 
Белоруссии и России.

25 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко принял участие в траурных мероприятиях в Москве в 
связи с кончиной первого президента России Бориса Ельцина. Александр Лукашенко вместе с действующими и бывшими 
главами государств и правительств присутствовал на заупокойном богослужении в Храме Христа Спасителя. Белорусский 
лидер лично выразил соболезнования Наине Ельциной и семье покойного.

25 апреля. Заместитель государственного секретаря Совета безопасности РБ Юрий Кривошеев заявил в Минске, 
что Белоруссия готова оказать практическую помощь в создании антитеррористической системы ОДКБ.

25  апреля. Заместитель  помощника  госсекретаря  США  Дэвид  Кремер  в  Минске  заявил  о  необходимости 
выполнения  белорусскими властями  ряда  шагов,  направленных  на  демократизацию ситуации в  Белоруссии.  Основной 
«проверкой»  для  белорусских  властей  станет  решение  вопроса  о  политзаключенных.  В  противном случае,  по  словам 
Кремера, отношения между Минском и Вашингтоном «значительно ухудшатся». США «абсолютно готовы усилить давление 
на белорусские власти для демократизации страны» - подчеркнул представитель Госдепа.

25 апреля. Совет директоров «Газпрома» согласовал приобретение 50% акций ОАО «Белтрансгаз» за 2,5 млрд. 
долларов США. 

26  апреля. В  Белоруссии  была  распространена  информация  о  том,  что  лидер  Белорусской  социал-
демократической  партии  (Грамада)  Александр  Козулин,  находящийся  в  колонии,  направил  новое  заявление  на  имя 
генерального прокурора РБ Петра Миклашевича с просьбой привлечь президента Белоруссии Александра Лукашенко к 
уголовной ответственности.

Прогноз развития экономики Белоруссии остается неясным
Александр Фадеев

Огромный интерес у специалистов, аналитиков и экспертов разного уровня вызывал вопрос о том, как отразился 
на белорусской экономике новый порядок поставок российских энергоносителей и построение торговых отношений России с 
Белоруссией на рыночных принципах. 

Официальная статистика республики в этом плане рисует довольно оптимистичную картину. Повышение темпов 
роста ВВП за первый квартал т.г. составило 8,4%, стремительно снижалась энергоемкость ВВП (за первые два месяца 2007 
г.  –  18,6%),  прирост  промышленной  продукции  составил  5,9%,  объем  производства  сельскохозяйственной  продукции 
увеличился на 4,4%, внешней торговли товарами и услугами на 113,3%. В 2007 году почти на 5% в месяц росла средняя 
заработная плата,  пенсии увеличились на 12%. По уровню заработной платы Белоруссия находится на третьем месте 
среди стран СНГ, уступая лишь России и Казахстану.

Резко выросли в этом году доходы бюджета, а возникший, в основном благодаря приведению экспортных пошлин 
на нефтепродукты в соответствие с российскими (с апреля вывозная пошлина на светлые нефтепродукты – 117,7 долларов 
за  1  т,  на  темные  –  63,4),  профицит  бюджета  измеряется  суммой  в  1,8  трлн.  белорусских  рублей.  По  информации 
министерства финансов Белоруссии все первоочередные расходы, предусмотренные в бюджете, были профинансированы 
в полном объеме.

Основываясь  на  представленных  ему  республиканскими  ведомствами  статистических  данных,  президент 
Белоруссии  Александр  Лукашенко  в  своем  апрельском  послании  народу  и  парламенту  сделал  собственный  прогноз 
развития национальной экономики на 2007 год: экономика не рухнет, бюджет по доходам будет перевыполнен.

В этой связи необходимо обратить внимание на несколько важных факторов, которые могут самым негативным 
образом повлиять на состояние хозяйственного комплекса республики и формирование доходной части бюджета. 

Самый главный их них состоит в том, что на макроэкономическом уровне экономика Белоруссии функционировала 
в «тепличных» условиях – по договоренности с «Газпромом» в первой половине года республика оплачивает только 55% 
поставок  российского  газа,  а  вот  с  субъектов  хозяйствования  взыскивает  за  перепродаваемый  им  государством  по 
завышенной стоимости природный газ в полном объеме.

К тому же следует учитывать, что пока Европейский союз продолжал сохранять для Белоруссии существенные 
таможенные  льготы  в  рамках  Обобщенной  системы  преференций  для  развивающихся  стран.  Поэтому  белорусские 
предприятия легкой промышленности не испытывали жесткой конкуренции, вместе с Белорусской калийной компанией и 
другими субъектами белорусской экономики они продолжали получать значительную прибыль от экспортных поставок в 
страны ЕС.

Тем не менее, из 19 важнейших параметров прогноза социально-экономического развития республики в первом 
квартале удалось добиться достижения только 14. На 5,1% упал объем производства продовольственных товаров. Объемы 
импорта энергоносителей снизились, особенно существенно по нефти - на треть, гораздо менее по природному газу - на 
3%.  Рухнули грандиозные планы по наращиванию белорусского экспорта, его физический объем уменьшился на 10%, 
сальдо внешней торговли товарами и услугами сложилось отрицательное – 659 млн.  долларов США,  а отрицательное 
сальдо в торговле с Россией достигло 795,2 млн. долларов. Отмечено снижение чистой прибыли в нефтепереработке, 
рентабельность реализованной продукции в топливной промышленности снизилась в шесть раз, а объем производства в 
этой отрасли упал почти на 1%. 

Стремительно падает экспорт нефтепродуктов, произведенных из российской нефти, который сократился на 30%, 
и  одновременно  неудержимо  растет  долг  Белоруссии  за  уже  поставленный  «Газпромом»  природный  газ.  Поэтому 
белорусское  правительство  в  феврале  срочно  запросило  у  России  льготный  кредит  в  размере  1,5  млрд.  долларов, 
мотивируя это повышением расходов госбюджета на оплату поставок российских энергоносителей. Кроме того, президент 
Белоруссии  Александр  Лукашенко  в  конце  апреля  поставил  перед  правительством  задачу  срочного  (за  два  месяца) 
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создания для закупок нефти и реализации нефтепродуктов национальной экспортной компании-монополиста по образу и 
подобию БКК. 

Кроме  того  Лукашенко  всячески  инициирует  меры  по  сведению  к  минимуму  энергозатрат,  включая  научную 
разработку и внедрение энергосберегающих технологий. Президент предписал снизить энергоемкость ВВП к исходу 2007 
года на 6-7%, а к 2015 году – на 50%, добившись экономии энергоресурсов в объеме приблизительно 12 млн. т. условного 
топлива(!).  Особое  внимание  руководитель  белорусского  государства  уделяет  последнее  время  реализации  плана 
строительства  первой  в  Белоруссии  атомной  электростанции,  которая  должна   обеспечить  существенное  снижение 
«обременительной  зависимости»  белорусской  экономики  от  других  стран.  Поскольку,  по  мнению  высших  белорусских 
чиновников, «обременяет» национальную экономику исключительно «имперская» Россия, то ее участие в возведении АЭС 
рассматривается как крайне нежелательное.

Грядущее лето готовит для экономики республики и новые неприятные сюрпризы. Министерство финансов России 
планирует существенное повышение пошлин на экспорт сырой нефти из России с 1 июня (до 200 долларов за 1 т), что 
неизбежно приведет и к повышению пошлины на поставляемую в Белоруссию для переработки нефть (предположительно 
до 58,6 долларов за 1 т). Уже сегодня число российских компаний, работающих на белорусском рынке нефтепереработки по 
давальческим  схемам,  ставшими  с  2007  года  не  такими  выгодными,  сократилось  до  двух  (аффилированных  одна  с 
«Роснефтью»,  а  другая  с  «Татнефтью»).  После  предстоящего  повышения  пошлин российские  компании  вообще могут 
отказаться от работы с белорусскими партнерами на прежних условиях процессинга. 

Что  касается  самих  нефтеперерабатывающих  предприятий  Белоруссии,  то  при  настоящем  порядке  цен  на 
российскую нефть и объемах ее переработки они в состоянии самостоятельно закупать только 60% необходимого им нефти 
и  сырья.  Исходя  из  всего  вышеизложенного,  эта  доля,  конечно,  сократится.  Вряд ли  сбудутся  надежды менеджмента 
белорусских  НПЗ  на  то,  что  остальные  необходимые  объемы  поставок  нефти  и  сырья  из  России  покроят  кредиты 
«прикрепленного» к ним государством «Приорбанка». Правление последнего уже поспешило уведомить о том, что он готов 
(при сохранении существующего порядка цен) профинансировать третью часть стоимости поставок нефти, но только при 
условии  привлечения  внешних  ресурсов,  выполнение  которого  весьма  проблематично.  Кроме  того,  белорусское 
правительство намерено продолжать обирать НПЗ, директивно вынуждая их перечислять в фонд национального развития 
десятки млн. долларов. 

Создание  же  по  указанию  президента  Лукашенко  рентабельной  общенациональной  нефтяной  компании 
невозможно без привлечения внешних ресурсов в объеме порядка 1 млрд. долларов, поскольку в отличие от БКК сырье она 
должна будет закупать за рубежом. Непонятно также за счет каких средств правительство республики сможет осуществить 
«коренное  обновление  нефтехимического  комплекса»,  позволяющее  ему выйти  на  более  глубокую переработку  сырой 
нефти и соответствовать западноевропейским стандартам, что предписано белорусским лидером. Очевидно, белорусское 
руководство здесь рассчитывает на инвестиционный фонд Омана, а также на привлечение под гарантии правительства РБ 
кредитов ресурсных центров ОАЭ (Лукашенко даже намекал на строительство в  республике с  помощью ОАЭ третьего 
крупного  НПЗ)  и  синдиката  германских  банков.  Но  предшествующая  практика  показывает,  что  кредитные  линии, 
предоставленные  иностранными  кредиторами  для  белорусских  субъектов  хозяйствования  под  гарантии  правительства 
республики, чаще всего оказывались неэффективными (до 80% по оценке независимых белорусских экспертов). 

Колоссальные убытки ждут белорусскую экономику и в связи с реализацией взятых перед Россией обязательств в 
контексте торгово-экономического соглашения по снятию всех существующих ограничений при продаже российских товаров 
на  белорусском  рынке,  отказу  от  госполитики  ангажированности  тендеров,  «импортозамещения»  и  прекращению 
субсидирования  государством  промышленных  и  сельскохозяйственных  предприятий  республики.  Сегодня,  например,  в 
Белоруссии  объявлено,  что  птицефабрики  республики  могут  рассчитывать  на  возмещение  части  своей  кредитной 
задолженности в национальной и иностранной валюте со стороны государства. По мнению авторитетного эксперта, экс-
главы Национального банка Беларуси Станислава Богданкевича только прямые убытки белорусской стороны  от перехода 
на нормальные рыночные торгово-экономические отношения с восточной соседкой можно оценить в сумму, превышающую 
300 млн. долларов, а косвенные вообще не поддаются точному прогнозу. К тому же, скорее всего, количество убыточных 
белорусских предприятий увеличится, а агросектор республики, о котором так заботился, поддерживая его из госбюджета и 
с помощью насильно привлеченных средств негосударственных и акционерных организаций Лукашенко, «ляжет». 

В целом, как представляется, государственно-политическое руководство Белоруссии надеется сохранить полную 
монополию в управлении экономикой. Сложнейшие проблемы, вставшие перед хозяйственным комплексом республики в 
связи с неизбежностью втягивания его в рыночные отношения, президентская администрация и правительство РБ надеются 
решить, прежде всего, за счет активного поиска и привлечения внешних ресурсов, наряду с максимальным использованием 
мобилизационного потенциала национальной хозяйственной модели и повышением собираемости прямых и косвенных 
налогов и сборов.  Рассматривается также вариант латентного ухода от взятых на себя обязательств перед Россией в 
рамках торгово-экономического соглашения.

Все это диктуется логикой и особенностями развития Белоруссии в период правления Лукашенко - отказом от 
масштабных экономических реформ,  осуществления программ либерализации хозяйственной деятельности,  торговли и 
приватизации,  несмотря на декларируемые самим президентом принципы всемерной поддержки частной инициативы и 
предпринимательства.   Президентская  администрация  еще  с  1997  года  сознательно  взяла  курс  на  сохранение 
административно-командной  модели  экономики  с  директивным  планированием  от  достигнутого,  без  использования 
хозрасчета  на  микроэкономическом  уровне  и  сведения  реальных  балансов  на  макроэкономическом.  Существенное 
внимание при этом придается директивно задаваемым сверху 19 «прогнозным» параметрам социально-экономического 
развития, которые и служат главными критериями при оценке успешности работы национальной экономики. 

Структура  экономики  Белоруссии  не  ориентирована  на  создание  и  функционирование  внутри  республики 
полноценных рынков товаров, услуг, капитала и труда. Поэтому в Белоруссии и не мог объективно сложиться устойчивый 
механизм  регулирования  деятельности  субъектов  хозяйствования  в  условиях  рыночных  отношений.  Почти  полное 
отсутствие  конкурентной  рыночной  среды,  неразвитость  банковско-кредитной  сферы,  которая остается подконтрольной 
государству, а также почти полное отсутствие таких субъектов экономической деятельности как валютные и фондовые 
биржи, негосударственные фонды отразилось и закреплено в законодательно-нормативной базе. Все это значительным 
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образом  препятствует  нормальному  формированию  институтов  рыночной  экономики,  радикальным  структурным 
преобразованиям в экономике, в том числе, и с использованием в этих целях иностранного капитала.

Правительство  РБ  не  заинтересовано  в  создании  рыночной  среды,  принятии  законов,  стимулирующих 
конкуренцию  и  продажу  государственных  предприятий  в  частные  руки.  Наоборот,  делается  все  для  создания 
монополистических отраслевых государственных холдингов, превращения хозяйственного комплекса республики в единую 
корпорацию, принадлежащую и контролируемую высшим аппаратом госуправления, закрытую для внешнего управления и 
способную конкурировать во внешней среде. 

Белорусское  руководство  объявило  о  стремлении  максимального  торгово-экономического  и  энергетического 
сближения с Евросоюзом (вплоть до введения евро). Но при этом не надо забывать того, что для соседних с Белоруссией 
Польши, Литвы, Латвии и других постсоциалистических стран ЦЮВЕ ориентиром в процессе системной трансформации, 
перестройки  национальных  экономик  стали  единые  требования  Евросоюза.  Поэтому  вполне  определенные  пороговые 
стандарты евроинтеграции объективно  привели эти  страны к  универсализации и  активизации национальных  программ 
экономических реформ. А вот белорусская экономическая модель в евросоюзовскую модель никак не может вписаться.

К тому же сближение или вступление в Европейский союз обставлено одновременным выполнением других, не 
экономических  условий,  декларированных  вовсе  не  в  ответ  на  заявленное  недавно,  в  разгар  нефтегазовой  войны  с 
Россией,  желание  Минска,  а  еще в  далеком 1993  году  в  столице  Дании.  В политической  сфере  –  это  формирование 
законодательства  и  государственной  структуры,  гарантирующих  реализацию  прав  человека,  демократических  норм  и 
защиту национальных меньшинств. В контексте  acquis communautaire государства, вознамерившиеся иметь партнерские 
отношения с ЕС, обязаны брать на национально-государственном уровне правовые обязательства следовать политическим 
и экономическим принципам Евросоюза, а также правилам валютного союза. 

Как нетрудно заметить, путь евроинтеграции неприемлем для современного политического режима Белоруссии, 
который никак не соответствует Копенгагенским требованиям. Поскольку строительство Союзного государства с Россией 
сознательно заморожено Минском, ему остается полагаться на выстраивание «дальней дуги» финансово-экономического 
сотрудничества и политического партнерства со странами других континентов. А вот ожидаемые результаты такой политики 
вполне поддаются прогнозу, и он негативный для национально-государственных интересов Белоруссии.

Политика Лукашенко и новая стратегия оппозиции
Владислав Лосев

Прошедшая  12.04.07  встреча  Александра  Лукашенко  с  руководителями  белорусских  средств  массовой 
информации  в  очередной раз  показала,  что Союзное государство,  похоже,  на неопределенное время превратилось в 
политический долгострой с неясными перспективами.

К вящему удовольствию присутствовавших в зале главных редакторов оппозиционных изданий (они участвовали 
во  встрече  наравне  с  государственными)  белорусский  президент  в  свойственной  ему  «свободной»  манере   всячески 
бичевал пресловутых российских «олигархических империалистов».

«Мы выстояли и под ударами с Востока. Ни за какую цену на газ и нефть мы суверенитет не променяем. Но вы 
должны знать, что суверенитет дорого стоит. Беларусь никогда не будет марионеткой Российской Федерации». 

И далее. «Как можно строить братские отношения, когда тебя до последней нитки обобрали и в наглую берут 
огромные деньги. Плати или закроем вентиль – это не рыночные отношения. И вообще между Россией и Беларусью не 
должно быть бухгалтерии».

В  своем  выступлении  Александр  Лукашенко  изложил  также  свое  видение  вопросов  строительства  Союзного 
государства. «Мы подписывали союзные договоры как это было нам выгодно. В очередной раз по вине Москвы заморожен 
процесс союзного строительства. Но все может  решиться за неделю. Мы никогда предателями не были, как некоторые за 
деньги пытаются нас представить»

На  провокационный  вопрос  одного  из  оппозиционных  журналистов:  «Не  упразднить  ли   вообще  белорусско-
российский Союз?», – Александр Лукашенко ответил, что он не хочет «хлопать дверью», так как сам стоял у истоков Союза. 
При этом подчеркнул,  что все же  в  союзе с Российской Федерацией  «главное – это наше родство и экономические 
интересы» и что «без Союза с Россией нам нельзя, так как это гарантия нашего суверенитета». 

Странная  все  же  получается  картина.  С  одной  стороны  «маленькая,  но  гордая  республика»  отчаянно 
сопротивляется  посягательствам  «олигархического  монстра  с  Востока»,  а  с  другой  –  этот  самый  «монстр»  является 
единственным гарантом суверенитета и безопасности Республики Беларусь.

На первый взгляд налицо явное противоречие. Однако – это результат глубоко укоренившегося еще в советское 
время  в  сознании  белорусских  политических  кругов  весьма  живучего  взгляда  на  Российскую  Федерацию  как  на 
безропотного донора, обязанного (?!) снимать  последнюю рубашку «на корысть» братским республикам.

Когда  же  руководство  Российской  Федерации  решило-таки   положить  конец затянувшемуся  опекунству  ранее 
младших братьев, а ныне суверенных государств (которые, к тому же, постоянно твердят о своей независимости от России), 
то это вызвало в начале искреннее недоумение, а затем испуг, переходящий в злобу и вражду.

Наиболее откровенно подобные настроения «суверенных» постсоветских элит  выразила украинская «оранжевая» 
фурия  Юлия  Тимошенко  в  своем  опусе  «Сдержать  Россию»  в  американском  журнале  «Foreign  Affairs»,  фактически 
призвавшая  Запад  к  новому  крестовому  походу  против  России  с  целью  «противодействия  исконному  российскому 
экспансионизму».

Надо  сказать,  что   «доктрина  Тимошенко»   вызвала  бурный  восторг  у  белорусской  оппозиции и  молчаливое 
одобрение  у  некоторых высокопоставленных  чиновников.  Примечательно,  что,  по  мнению белорусских  оппозиционных 
аналитиков, Тимошенко готовила свою антироссийскую концепцию под прямым руководством американских наставников, 
что в  глазах оппозиционеров значительно повышает значимость этого «труда».

Кроме  того,  выступая  в  марте  Национальном  демократическом  институте  (директор  Мадлен  Олбрайт)  Юлия 
Тимошенко  предложила дополнить  формат американского присутствия в  странах  СНГ.  Иностранное  вмешательство во 
внутренние дела бывших советских республик  должно осуществляться, в том числе, в виде «круглых столов» с участием 
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«демократической» оппозиции, представителей действующих властей и западных посредников. При этом последние будут 
предлагать правительству различного рода «компромиссные» варианты сдачи власти. Эти идеи вызвали положительный 
отклик у лидеров белорусской оппозиции, тем более, что все предыдущие попытки пошатнуть президентскую власть  А.Г. 
Лукашенко закончились ничем.

11-12 апреля в Вильнюсе состоялась организованная Советом Европы, литовским Фондом  защиты граждан и 
белорусской  оппозицией    конференция   «Позитивная  альтернатива  для  Белоруссии  и  ее  граждан»,  в  ходе  которой 
Александр  Милинкевич   (бывший  единый  кандидат  от  оппозиции),  Анатолий  Лебедько  (председатель  Объединенной 
гражданской  партии),  Винцук Вечерко (председатель  Партии  Белорусский  народный фронт)  и  Сергей  Калякин (первый 
секретарь  Партии  коммунистов  Белорусской)  заявили  об  отказе  от  «революционной  стратегии»  и  о  переходе  к 
«эволюционному» пути достижения власти. При этом,  в качестве главной определена задача по организации политического 
диалога с властью.

Уже  сейчас  оппозиция  готовит  платформу  («малая  конституция»  и  экономические  программы),  которую  она 
намерена  в  мае  утвердить  на  "конгрессе  демократических  сил"  и  затем  предъявить  власти  в  ходе  проведения  т.н. 
«национального  круглого  стола».  Причем,  оппозиционные идеологи  заранее  полагают,  что  от  участия  в  этих  «круглых 
столах» будут отстранены Александр Лукашенко и  государственный  секретарь Совета безопасности Республики Беларусь 
Виктор Шейман. Лидеры оппозиции полагают, что только в этом случае достижим результат в подобных капитулянтских 
переговорах.

Таким образом,  очевидно,  что необходимым условием успеха,  провозглашенной  в  Вильнюсе «эволюционной» 
стратегии является номенклатурный переворот. Ползучая стратегия не исключает также и давление на власть посредством 
уличных выступлений, которым в то же время отводится роль не более чем «революционных» декораций. Главное же – это 
верхушечный антипрезидентский заговор. В связи с этим возникает закономерный вопрос. А насколько возможен такой 
разворот событий?

Теоретически, конечно, ничего исключать нельзя. В конце-концов в ходе известных событий против Шеварнадзе и 
Кучмы «играли» те высокопоставленные и влиятельные особы, которых они считали своими соратниками. Да и бесславный 
конец Саддама Хусейна был обусловлен, в первую очередь, предательством его ближайшего окружения. 

Если подходить к этому вопросу непредвзято, то нельзя не увидеть, что настораживающие признаки «игры» на 
понижение политического авторитета белорусского президента все же имеют место.

Например,   25  марта,   в  день,  когда  прозападной  оппозицией  антипрезидентскими  и  антироссийскими 
демонстрациями отмечался т.н. «день воли», т.е. годовщина провозглашения в 1918 году в оккупированном германскими 
войсками  Минске  марионеточной  «белорусской  народной  республики»,   по  настоянию  первого  заместителя  главы 
администрации президента РБ Анатолия Рубинова  властями были организованы рок-манифестации под общим лозунгом 
«За  независимую  Беларусь!».  В  итоге   получилось,  что  оппозиция  и  власть  слились  в  чествовании  предателей  и 
прогерманских марионеток из БНР.

Фактическое идеологическое братание властей с оппозицией вызвало массовое разочарование  и недоумение у 
сторонников  белорусского  президента.  Его политическому авторитету  был нанесен существенный ущерб.  Зато лидеры 
оппозиции  с  большим  удовлетворением  отнеслись  к  неожиданному  идейному  крену  власти,  полагая,  что  началось 
перерождение идеологической вертикали.

Не исключено, что именно события, имевшие место  25 марта нынешнего года и подтолкнули лидеров оппозиции к 
смене  стратегии   борьбы  с  президентом  Лукашенко,  которая  предполагает,  в  том  числе,  и  проведение  сепаратных 
переговоров с представителями власти различного уровня. Конечно, расшатывание властной вертикали дело  непростое и 
нескорое, тем более, что в Белоруссии отбор в чиновничье сословие производится достаточно тщательно.  Но как  любил 
говорить еще царь Филипп Македонский, «нет такой крепости, которая бы не пала перед ослом нагруженным золотом».  Вот 
на это, по всей видимости, и делается расчет.

Но все же главной целью  оппозиции и их идейных пособников в эшелонах власти является не перетягивание как 
таковое  госслужащих  на  свою  сторону,  а  максимальное  торможение,  а  затем  и  окончательный  срыв  союзного 
строительства. 

Вольно  или  невольно  этому   служит  и  деятельная   забота  белорусской  дипломатии  об  активизации  такого 
пережитка советско-американского глобального противостояния как Движение неприсоединения (ДН). 

Деятельной  личности  Александра  Лукашенко,  несомненно,  тесно  в  рамках  Республики  Беларусь,  а  так  как 
освоение  российского  политического  пространства  оказалось  делом  проблематичным,  то  ему  было  ненавязчиво 
предложено  направить  свою  кипучую  энергию  в  направлении  третьего  мира.  Тем  более  что  участие  Белоруссии  в 
укреплении  ДН  никак  не  связано  со  строительством  Союзного  государства.  Скорее  наоборот.  Оно  тешит  самолюбие 
белорусского президента, создает иллюзию борьбы за многополярный мир (как же, в ДН входит 118 государств) и, вообще, 
порождает сомнения относительно необходимости реального воссоединения Белоруссии и Российской Федерации.

Сколько уже лет, к примеру,  идут  разговоры о формировании полномочного парламента Союзного государства. 
Белорусская  сторона, при этом, постоянно уклоняется даже от постановки этого вопроса. А вот предложение сенатора 
Николай Чергинца и других белорусских парламентариев о необходимости создания Парламентской ассамблеи Движения 
неприсоединения  было  поддержано  Александром  Лукашенко  без  каких-либо  промедлений.  Фактически  ДН  становится 
«пустышкой» способной поглотить присущую Лукашенко созидательную энергию и направить ее в неопасное для Запада 
русло.

Пока  Александр Лукашенко будет сплачивать развивающиеся страны для борьбы с "имперским глобализмом" в 
самой Белоруссии  будет "эволюционно" создаваться почва для "цветной" революции. В этом-то собственно и состоит суть 
новой стратегии оппозиции.
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Президент встретился с руководителями СМИ
13.04.2007. Беларусь сегодня

Два с половиной часа общения Александра Лукашенко с 29 главными редакторами ведущих белорусских газет, 
генеральными директорами телеканалов и информагентств подтвердили его репутацию как одного из самых открытых для 
прессы руководителей государств. Всего Александру Лукашенко было задано около 20 вопросов, подчас острых и даже 
спорных. Ровно столько же прямых и полных ответов было получено.

Александр Зимовский, председатель Национальной государственной телерадиокомпании:
— Наша экономика выдержала удар с востока, а как его перенесла политическая система?
Президент:
— Я больше беспокоился за экономику.  Я как  руководитель страны прочно стою на ногах,  хорошо знаю,  что 

происходит в нашем обществе и куда нам нужно двигаться. Мы вышли на ту стадию развития, когда стабильность уже никто 
не сломает. Люди не хотят того разброда, который существует по периметру наших границ. Они же видят, к чему может 
привести ситуация, когда дестабилизируют экономику и социально–политическую систему государства.

Удар был нанесен прежде всего по углеводородным поставкам, и мы точно, до доллара, знали, сколько нужно 
будет заплатить за нефть и газ. Но у нас все было просчитано. По развитию экономики в первом квартале и с учетом 
прошлых лет мы прогнозируем, что бюджет в этом году по доходам будет перевыполнен. Учитывая более чем двукратное 
увеличение цен на газ и ситуацию с нефтью, это — победа. А те, кто предрекал нашей экономике крах, и те,  кто еще 
сегодня надеется, что завтра–послезавтра наша экономика рухнет, не тешьте себя иллюзиями.

Павел Якубович, главный редактор газеты «Советская Белоруссия»:
—  Уважаемый  Александр  Григорьевич!  В  читательской  почте  нашей  газеты  традиционно  много 

вопросов о перспективах взаимоотношений нашей страны с ближайшими соседями. Естественно, с Россией.  
На западном направлении — с Латвией, Литвой, Польшей,  Украиной. Хочется узнать Ваше мнение по этим 
вопросам.

Президент:
— Вы знаете, Павел Изотович, мне на этот вопрос очень легко отвечать. И тут меня вряд ли кто–то упрекнет. Во 

многих–многих основных своих выступлениях, а одно из основных — это Послание белорусскому народу и Парламенту, я 
говорил о том, что наша внешняя политика многовекторная. Кто скажет, что я об этом не говорил, не говорю 13 лет подряд? 
Многовекторная внешняя политика: как на восток, так и на запад, на север и на юг. Это наш основной тезис.

Во–вторых, я всегда говорил, что мы прежде всего должны устанавливать самые тесные дружеские отношения с 
соседями, потому что соседей не выбирают. Они от Господа Бога.

И третье, поскольку мы практически один народ. По крайней мере, от одного корня растем — украинцы, белорусы, 
россияне.  Российская  Федерация  —  наш  союзник,  мощная  ядерная  держава,  которая  предоставила  нам  гарантии 
безопасности, когда мы отдавали ей ядерное оружие. Там наши интересы.

Что сегодня изменилось? Ничего. Я признавал и признаю сегодня то, что нам не удалось равномерно развивать 
внешнеэкономическую деятельность. Нам не удалось с Западом наладить такие отношения, которые у нас складываются 
сейчас с Российской Федерацией и Украиной, нашими соседями, и с государствами юга, как их сейчас в мире называют. Но 
если вы меня упрекнете в том, что я тому виной, я с вами не соглашусь. Конечно, не может быть так, чтобы мы совсем не 
были виноваты в не очень хороших отношениях с Западом. Наверное, и наша вина в этом есть. Но главного виноватого 
нужно искать не здесь, не в Минске. И вы хорошо знаете, что хочет от нас Запад.

Я понимаю, почему Вы задаете этот вопрос. Это актуальная проблема, она не сходит с полос газет, с телеэкранов, 
из радиоэфира. Пишут, что после конфликта с Российской Федерацией мы начали активный диалог с Западом. Ничего 
подобного.  Уважаемые друзья!  Мы еще до  этого  конфликта  постоянно  сигнализировали Западу,  что хотим установить 
нормальные  отношения,  и  Запад  обратной  связью  отвечал  нам тем же.  Я  точно  не  помню,  по–моему,  35  процентов 
товарооборота у нас сегодня с Россией, а с Евросоюзом — 45, на 10 процентов больше. Там у нас огромные интересы. Это 
платежеспособный рынок. Туда стремятся все, в том числе и Российская Федерация, продавать свой товар. Нас экономика, 
люди толкают к тому, чтобы мы имели нормальные отношения с Западом. Я это честно и откровенно говорю.

Но я всегда говорил, что мы не потерпим понуканий, не потерпим, когда Евросоюз благодаря своей «инерции» 
предлагает нам список мер, который ему напишет заранее так называемая белорусская оппозиция. Вот посмотрите этот 
список  мер  и  прочитайте  оппозиционную прессу.  Эти  меры там родились.  Ну  разве  это  нормальная основа  диалога? 
Ненормальная.

Ну ладно бы пускай с подачи оппозиции действовал Запад, но главное, чтобы это было цивилизованно. Ну что от 
нас сегодня требовать? День воли прошел вроде неплохо. Ну так вы посмотрите, что их собственные каналы транслируют 
из Франции и других стран. Вы посмотрите, что там происходит. Сколько там задерживают! Мы же если и задерживаем 
кого–то — провокаторов, отрабатывающих деньги. Я не хочу допустить того, чтобы на улицах Минска какие–то разгильдяи, 
400 боевиков, а вместе с сочувствующими 1,5 тысячи, извините меня, гадили на улицах и мешали людям жить. Этого не 
будет.  Потому что спрос прежде всего с  Президента. Есть,  в конце концов,  закон. Его надо выполнять.  И мы об этом 
говорим Европе. Если вы хотите без двойных стандартов, на нормальных условиях, согласно нашему законодательству 
устанавливать с нами добрые отношения, пожалуйста, мы к этому готовы. Если у вас нет к этому интереса и вы решили нас 
чему–то  поучать,  то  спасибо,  мы  здесь  уже  достаточно  пожили  и  мы  знаем,  в  каком  направлении  нам  развиваться, 
пожалуйста,  не  лезьте  и  не  мешайте  нам,  мы  у  вас  ничего  не  просим,  вы  нам  не  мешайте.  Или  кто–то  желает 
конфронтации?.. Думаю, что нет. Европа не заинтересована в том, чтобы в центре, здесь, появилась какая–то «горячая 
точка».  Для  Европы это  крайне  невыгодно  прежде  всего  с  экономической  точки  зрения.  Между  Евросоюзом,  с  одной 
стороны, и Россией и другими республиками бывшего Союза идет огромный обмен товарами. И все это в основном через 
Беларусь. И то, что они заинтересованы в этом, показывают те огромные деньги, которые вкладывают в строительство 
пограничных переходов и пунктов пропуска на нашей границе, чтобы не задерживать этот поток товаров. Мы, конечно, 
будем в этом плане хорошими партнерами для Европейского союза.
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Поэтому мы будем с нашими соседями развивать добрые, человеческие, партнерские отношения. Иначе мы себя 
и  вести  не  можем.  Зачем  нам  позиционироваться  в  мире  по–другому?  Зачем  нам  быть  каким–то  нестабильным, 
непрогнозируемым, непонятным государством и неперспективным партнером для наших ближайших соседей, да и вообще 
для  всех  государств?  Мы  выиграем  только  от  того,  если  мы,  занимая  свое  место  в  мире,  будем  стабильными, 
предсказуемыми, хорошими партнерами. В этом направлении мы будем действовать.

Григорий Кисель, председатель правления ЗАО «Второй Национальный телеканал»:
—  Сегодня  одни  говорят,  что  наш суверенитет незыблем,  другие,  наоборот,  предрекают ему  не  

лучшие времена,  намекая на внешнеэкономические проблемы. Как бы Вы прокомментировали эти полярные 
мнения?

Президент:
—  Когда  я  только  стал  Президентом,  все  были  опьянены  независимостью  и  суверенитетом.  Я  еще  тогда 

предупреждал, что это очень дорого стоит. То, что Россия резко подняла нам цены на газ и нефть, — подтверждение тех 
моих слов. Нам прямо сказали: либо входите в качестве региона в состав России, либо мы поставим вас в равные условия 
по углеводородам в один ряд с другими странами, такими как Германия. Но независимость и суверенитет ценнее. Ни за что 
мы их не променяем. Но вы не думайте, что у нас с российским руководством не идет диалог — он очень активный. Ни с 
моей стороны, ни со стороны Владимира Владимировича Путина нет никакой неприязни.

Юрий Козиятко, генеральный директор ЗАО «Столичное телевидение»:
—  В  российских  СМИ  часто  упоминается  Ваше  имя  в  связи  с  предстоящими  там  выборами 

Президента. Как вы думаете, почему?
Президент:
— Не надо думать, что это я как–то влияю на появление этих слухов в СМИ. Я не вижу своей судьбы в российской 

политике в том контексте, как это пишут. Во–первых, нет нормативной базы в Российской Федерации для этого. Во–вторых, 
поймите вы, наконец, что я имею ту же должность в Беларуси. Для меня это рутинная работа.

Единственно, мой интерес в том, чтобы и меня, и белорусский народ в России уважали. Чтобы люди знали правду 
о нас в России. Как только в фазе конфликта с Россией США затеяли разговор о размещении ПРО в Европе, я прямо 
сказал, что мы будем отстаивать интересы нашего Союзного государства. Мы будем умирать — не дай Бог, конечно, чтобы 
ситуация так сложилась, — но никогда танки через нашу страну на Москву не пойдут.

Владимир Андриевич, главный редактор «Народной газеты»:
— Насколько белорусско–российская интеграция зависит от субъективного фактора?
Президент:
— Очень многое зависит от субъективных факторов — от политиков. Да, мы подписывали соглашения и договоры, 

потому что это было выгодно российскому руководству и России. И нам тоже. Но мы никогда не использовали эти процессы 
ни под какие политические кампании, включая президентские выборы. В Беларуси это было не нужно. Ведь подавляющее 
число  людей  поддерживало  проводимую  в  стране  политику.  Потом  нам  начали  подкидывать  неприемлемые  для  нас 
вопросы. Переход на валюту другого государства — это потеря почти всей независимости и суверенитета. Сначала надо 
принять Конституционный акт. Начинать строить дом надо с фундамента, а не с крыши, как предлагает нам Россия, иначе 
ему  не  на  чем  будет  держаться.  В  Российской  Федерации  одумались,  как  они  говорят,  и  решили  упорядочить  наши 
отношения, в том числе и по нормативной базе. Начался выход из «невыгодных» соглашений. Так что не наша вина, что 
затормозился интеграционный процесс.

Вячеслав Зенькович, глава информагентства «Интерфакс–Запад»:
— Есть какая–то перспектива у союза Беларуси и России или нет? Вам никогда не хотелось хлопнуть  

дверью?
Президент:
— Нет, никогда. Это не главное, но даже из чисто человеческих соображений: ведь я это все инициировал. В 

первой моей президентской программе этот вопрос был краеугольным камнем. И в такой ситуации хлопнуть дверью — 
значит  быть  каким–то  конъюнктурщиком.  Но  главное,  конечно,  это  наше  родство  —  россиян  и  белорусов,  наши 
экономические интересы. Нам нужно выходить на нормальные отношения. Мы будем им платить, если должны, как они 
говорят.  Но  мы  подсчитаем,  за  что  они  нам  должны  заплатить.  В  ближайшее  время  наше  Правительство  направит 
российскому свои предложения. Но без союза с Россией нам нельзя. И мы построим его. Я убежден. Ну не мы, так, может 
быть, те, кто придет за нами.

Сергей Беспалый, главный редактор газеты «Гомельская праўда»:
— Как Вы относитесь к призывам оппозиционных политиков совместно с ними решать проблемы 

чернобыльских регионов?
Президент:
— Традиционно в конце апреля я буду в этих регионах. Я хочу проверить, как выполняются мои поручения, как 

вообще там живут люди. Что касается оппозиционных деятелей, то я никогда не отказывался от их предложений. Но я не 
понимаю, что они будут делать? Топтать в Минске асфальт, идя «чарнобыльскiм шляхам»? Надо ехать с конкретными 
делами в чернобыльские регионы. Может, попросить Запад направить часть денег туда, а не на демократию.

Иосиф Середич, главный редактор газеты «Народная воля»:
— Дапамажыце, Аляксандр Рыгоравiч, недзяржаўным газетам вярнуцца ў друкарнi, у кiёскi «Саюздруку»,  

у каталогi «Белпошты».
Президент: Я не запрещаю типографии вас печатать, но если, печатая вас, она нарушит закон, то за это ответит. И 

вот при этом условии они с вами никогда не заключат договор. Ведь то, что вы пишете, они по закону напечатать не могут.
И.С.: Скажыце шчыра, маюць пад сабой нейкую падставу чуткi, што Вы рыхтуеце сабе пераемнiка, старэйшага 

сына?
Президент:  Напишите,  Иосиф Павлович,  что в  ближайшем обозримом будущем Президентом Беларуси будет 

Александр Лукашенко. Мы никогда дома этот вопрос о каком-то «преемнике» не обсуждаем...
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Евгений Семашко, главный редактор газеты «Белорусская нива»:
—  Как  будет  решаться  на  практике  Ваша  задача:  во  главу  угла  при  оценке  работы  субъектов  

хозяйствования на селе ставить не валовые показатели, а прибыль и рентабельность?
Президент:
— Я не знаю, какие конкретные шаги должны быть со стороны государства. Я так отвечу: государство больше, чем 

сейчас делает, для села делать не будет. Некоторые думают: возьмем кредит, но отдавать деньги не будем — нам спишут. 
Вот этого не будет. Это будет караться вплоть до уголовной ответственности. Но село может нормально работать. Примеры 
есть.

Вячеслав Ходосовский, главный редактор еженедельника «Белорусы и рынок»:
—  Перед  Беларусью  сегодня  встали  новые  вызовы.  Будет  ли  как–то  меняться  экономическая  

политика?
Президент:
— Самый большой для нас вызов в экономике — это энергоносители и рынки сбыта.
Мне многие советовали цену довести на газ для населения до реального уровня: пусть платят 100 процентов. Я 

категорически  отказался.  Ведь  я  пообещал,  что  не  более  чем  на  5  долларов  в  год  будем  поднимать  стоимость 
коммунальных услуг. И мы твердо этого придерживаемся.

А рынки сбыта — это для всех проблема. Ну уж не настолько мы производим огромное количество товара, что мы 
его сбыть не можем. Есть традиционные рынки. За них мы боремся. Но и надо завоевывать новые рынки.

Мы  ни  в  коем  случае  не  отойдем  от  мощной  социальной  политики  —  здравоохранения,  образования, 
строительства жилья.

Политика  рыночного  реформирования  в  стране  незыблема.  Что  касается  приватизации,  то  здесь  мы  давно 
определились: повальной приватизации не будет, только точечная, тех предприятий, которые мы не можем потянуть сами.

Сегодня нам поступает немало предложений. Например, о продаже за 500 миллионов долларов пакета акций 
оператора сотовой связи «БеСТ» или за 300 — 500 миллионов акций Velcom. Над этими предложениями стоит подумать, 
поскольку они супервыгодны. Но когда мне говорят: продайте 25 плюс одну акцию «Беларуськалия», а предлагают гораздо 
больше, чем «Газпром» нам предложил за пятьдесят процентов «Белтрансгаза», я отвечаю: нет.

Самое главное, что мы будем делать для поднятия экономики, — это создавать везде конкурентную среду.
Что  касается  энергетики.  Оппозиция  кричит:  «Нам  не  нужна  атомная  электростанция,  давайте  проведем 

референдум!»  Но  мы и  так  со  всех  сторон  окружены АЭС.  Мы будем поступать  так,  как  поступают  во  всем мире.  А 
современная тенденция такова, что Евросоюз и тот после конфликтов с Россией по газу и нефти вплотную занялся атомной 
энергетикой.

Леонид Захаренко, полковник, главный редактор военной газеты «Во славу Родины»:
— Товарищ Главнокомандующий, будет ли Беларусь принимать участие в подготовке симметричного  

ответа на размещение американцами элементов системы противоракетной обороны на территории Польши  
и Чехии?

Президент:
— Да, будет.
Александр Липай, директор информагентства «БелаПАН»:
— Не видите ли Вы опасности в информационной закрытости органов власти?
Президент:
— Здесь нужно выработать определенные подходы. Если Президент два раза с журналистами в год встречаются, 

то  министры  должны  —  четыре,  пять,  шесть,  столько  раз,  сколько  мы  решим,  встречаться  и  рассказывать  о  своих 
достижениях или в кавычках «достижениях».

Елена Миронова, и.о. редактора газеты «Комсомольская правда в Беларуси»:
— Какие газеты Вы читаете каждый день, вообще просматриваете в обязательном порядке?
Президент:
— Да практически все. Российские газеты я вижу на столе 2 или 3 раза в неделю. Я их по диагонали читаю, 

поскольку я эти новости где–то слышал. Знаю, что это за газеты, как они пишут. Кстати, и в Беларуси тоже. Я знаю, что 
такое,  допустим,  «Советская  Белоруссия»,  знаю,  что  там  искажения  никакого  не  будет.  Довольно  серьезное  место  и 
«Комсомолка» занимает у меня. Если вдруг я сам что–то не посмотрю в газете, помощники и Национальный пресс–центр 
обращают мое внимание на то, что считают нужным. Поэтому достаточно большое место в моей работе занимаете вы, 
средства массовой информации. Если ты умеешь читать газеты, вы понимаете, что я имею в виду, то оттуда получишь 
большой объем информации.

(Стенограмма пресс–конференции дана в сокращении)

Новый Лукашенко?
16-23.04.2007. БР. Белорусы и рынок

Вячеслав Ходосовский, Ирина Крылович
Обновленный  личный  имидж  и  подчеркнутую  уверенность,  что  в  стране  все  под  контролем,  несмотря  на 

“страшный удар с востока”, демонстрировал на пресс-конференции перед руководителями белорусских средств массовой 
информации  Александр  Лукашенко.  Глава  государства  встретился  с  главными  редакторами  СМИ  12  апреля  в  почти 
интимной,  по  белорусским понятиям,  обстановке  — за  “круглым  столом”  в  одном из  роскошных  залов  Национальной 
библиотеки.

Интригу мероприятию изначально придали непривычный формат встречи и “засекреченность”  повода, который 
пресс-служба  президента  так  и  не  раскрыла  журналистам,  несмотря  на  их  настойчивые  расспросы.  Представителей 
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независимых СМИ в последние годы вообще редко допускали на мероприятия с участием “самого”, а здесь — впервые за 
одним столом и в роли почти желанных гостей.

Впрочем,  из  29 участников  пресс-конференции руководителей независимых СМИ можно было пересчитать  по 
пальцам одной руки — негосударственных изданий, которые позволяют себе выражать отличное от позиции власти мнение, 
в Беларуси сегодня остались единицы.

Уже  с  момента  появления  в  зале  президента  возникло  впечатление,  что  имидж  главы  государства  словно 
подвергся точечной корректировке, став чуть менее официальным.

Президент  излучал  доброжелательность  и  уверенность,  демонстрировал  информационную  открытость  и 
готовность к откровенному диалогу с собеседниками. Не было обычных в подобных ситуациях ранее показной суровости в 
выражении лица и немотивированной агрессии в ответах. Почти удалось избежать и разносов в адрес “оппозиционных 
СМИ”. А. Лукашенко даже заявил, что встреча с прессой — его обязанность, а журналисты — необходимая связь между 
политиками и обществом.

Тем не менее послабления своим извечным оппонентам из числа негосударственных СМИ президент все же не 
пообещал, так и не выбрав в определении их качества между понятиями “неплохие” и “не очень плохие”.

Что касается повода для пресс-конференции,  то раскрытия его “секрета”  долго ждать не пришлось.  Первыми 
задав по протокольному ранжиру свои вопросы, руководители государственных телеканалов и основных газет тем самым 
раскрыли их запрограммированную нужность.

Вопросы оказались прогнозируемыми. Не “колебнулся” ли кое-кто в государстве в момент суровых испытаний в 
период  нефтегазового  конфликта  с  Россией  и  как  успешно выдержала этот  удар  экономика?  Как  будут  складываться 
отношения официального Минска с ближайшими соседями, в том числе и европейскими? Не стоит ли “хлопнуть дверью” в 
строительстве Союзного государства? 

По-видимому, именно эти проблемы беспокоят больше всего главу государства и действительно воспалились до 
такой степени, что потребовали акцентированного и расширенного толкования.

О  внешней  политике  в  целом  было  сказано,  что  она  останется  “многовекторной”.  Беларусь  давно,  еще  до 
конфликта  с  Россией,  по  утверждению А.  Лукашенко,  “сигнализировала  Западу,  что  мы хотим установить нормальные 
отношения”. Но если эти отношения до сих пор складываются не очень хорошо, то вина в этом, по словам президента, “не 
здесь, в Минске”.  Мы открыты к сотрудничеству с Европой, но “не потерпим понуканий и не потерпим, когда Евросоюз 
благодаря  своей  ”энергии"  предлагает  нам  список  мер,  которые  ему  напишет  заранее  оппозиция  белорусская".  “Так 
называемая оппозиция”, — поправился президент, возвращаясь к более привычной терминологии.

Можно отметить, что при внешне более жесткой риторике в адрес политики России относительно Беларуси ничего 
принципиально нового в определении будущего двусторонних отношений А. Лукашенко не назвал и на этот раз. Осталась 
прежняя расплывчатость формулировок формата этих отношений.

Президент вновь подчеркивал, что РФ “традиционно мощный наш союзник” и вражеские танки на Москву через 
Беларусь он не пропустит. Правда, помимо танков, решил напомнить, что Россия — “мощная ядерная держава, которая 
предоставила нам гарантии безопасности, когда мы отдавали им ядерное оружие”.

Но  тут  же,  говоря  о  торговых отношениях,  А.  Лукашенко  убеждал  аудиторию,  что  в  случае  чего  мы сможем 
прекрасно сбыть свои товары и минуя Россию.

Не  поступимся  мы  и  суверенитетом.  “Мы  не  будем  регионом  ни  Российской  Федерации,  ни  любого  другого 
государства”, — в очередной раз повторил А. Лукашенко. По ходу ответа он дал свою трактовку дефинициям “суверенитет” 
и “независимость”.

Первая — это “власть на территории, и мы всегда ее осуществляли и будем осуществлять”. Независимость же 
абсолютной не бывает, даже в Америке. К тому же, если мы хотим независимости и суверенитета, то должны понимать, 
“что это недешево стоит”.

А.  Лукашенко  фактически  признал,  что  ситуация  в  стране  действительно  серьезно  изменилась  в  результате 
обострения  отношений  с  Россией.  Термин  “удар  с  востока”,  уже  не  впервые  использованный  им  в  характеристике 
посткризисной  обстановки  в  Беларуси,  при  всей  своей  эмоциональности  говорит,  что  скрывать  глубину  как  бы  вдруг 
возникших проблем уже не удается. И хотя казенная пропаганда по инерции продолжает трубные рапорты об успехах, 
электорат нужно готовить к восприятию предстоящих рестрикций.

Разговоры о  неких  брожениях  внутри  властных структур  и  образовании иных  центров  влияния  в  элитах,  по-
видимому, вызвали вопрос о политической устойчивости режима (о колеблющихся). А. Лукашенко категорически опроверг 
возможность  любой  угрозы  устойчивости  политического  статус-кво.  Стабильности  в  стране  как  главному  завоеванию 
власти, по его утверждению, ничто не угрожает.

Беспокоила же главу государства, по его словам, в этот период только экономика.
Между тем, как выяснилось по итогам квартала, в результате коварных маневров восточной соседки на рынке 

углеводородов экономически Беларусь стала только сильнее.
“Тут не припишешь, за третий квартал это абсолютные цифры, у нас бюджет сформирован по доходам на 2,5-3% 

выше хорошего прошлого года. Я не буду это все раскладывать, но мы денег реальных получили в бюджет больше, и мы 
уже  прогнозируем,  что  у  нас  бюджет  будет  в  этом  году  по  доходам  перевыполнен.  Это  победа”,  — резюмировал  А. 
Лукашенко.

Отвечая  на  вопрос  журналиста  “БР”,  президент,  впрочем,  уточнил,  что  пришлось  “выкарабкиваться”  из  этой 
ситуации, но бюджет пополняется, “социальная сфера не рухнула”, а то, что рентабельность снизится на 1-2%, — так это 
“мы прогнозировали”.

При этом, по его словам, “самый большой в экономике для нас вызов — это энергоносители и рынки сбыта”. Что 
касается энергоносителей, то, оказывается, все было просчитано заранее до доллара, сколько нам придется “из кармана” 
заплатить за нефть и за газ. Сейчас, по словам президента, на нефтяном рынке нет никаких проблем.
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Что касается рынков сбыта, то у президента есть ответ и на этот вызов времени. Во-первых, мы вроде и не так 
много производим, чтобы иметь со сбытом проблемы. А во-вторых, правительству поручено озаботиться логистическим 
решением вопроса.

“Мы сейчас интенсивно строим логистические сети, создаем торговые дома, дилерские конторы и так далее. Это у 
меня на контроле вопрос номер один. И если правительство справится — хорошо. Не решит — значит, не будут работать”, 
— пояснил А. Лукашенко.

Производителей  же  продукции,  особенно  сельскохозяйственной,  в  ближайшем будущем тоже ждут  перемены. 
Теперь рентабельность и прибыль станут основными показателями их деятельности, правда, не сразу, а где-то через два 
года. По словам президента, быстро отучить хозяйства от “советской соски, когда прибыль и рентабельность ни во что не 
ставились”, было непросто, но “за 10 лет пора бы и отвыкнуть”.

Незыблемой останется и концептуальность рыночного реформирования в стране. Только точечная приватизация 
— это “пока я президент”.

И продемонстрировал свою тактику на простом сельскохозяйственном примере: “Как поступает хороший хозяин? 
Не нужен вам сарай — коровы нет, продайте, но если вы собираетесь корову покупать, так зачем же сарай продавать? Он 
есть не просит и денег больших не требует, так зачем же его продавать? Так и здесь”.

Правда, наши промышленные “сараи” есть все же просят и финансируются государством — за счет налоговых 
льгот, уменьшения цен на энергоносители, дотирования ставок по кредитам, да и просто за счет бюджетных ссуд.

Но пока такие “коровы”, как БМЗ, БелАЗ, “Беларуськалий” и нефтехимические предприятия нужны государству, так 
как  приносят  прибыль  в  бюджет,  хотя  президент  и  признал,  что  конъюнктура  сейчас  для  продажи таких  предприятий 
“хорошая, дальше, возможно, будет хуже”.

Например, “как раз вчера” президенту предложили продать 25% плюс одну акцию “Беларуськалия” за сумму, по 
его словам, на порядок больше, чем “Газпром” нам заплатит за “Белтрансгаз” (напомним, это 2,5 млрд. USD). Впрочем, 
дальше он раскрыл особенности предложения о покупке: “Продайте или обменяйте на акции суперконцерна какого-то”. Так 
что, возможно, в эту страшную сумму покупатель оценил не столько “Беларуськалий”, сколько акции “суперконцерна какого-
то”.

В любом случае “Беларуськалий” А. Лукашенко продавать не собирается, зато подумывает о продаже операторов 
сотовой связи — государственного БеСТа и полугосударственного СП ООО “МЦС” (Velcom). Как рассказал А. Лукашенко, 
ему поступило предложение продать БеСТ за 500 млн. USD, а госпакет акций Velcom — за 300-400 млн. USD, но президент 
думает еще поторговаться до тех же 500 млн.  Российские СМИ тут  же поспешили опросить местных инвестиционных 
аналитиков, насколько реальны эти суммы. Те сошлись на том, что БеСТ явно переоценен, а за Velcom действительно 
можно торговаться. Впрочем, большинство из них оценили высказывание А. Лукашенко скорее как объявление о возможной 
продаже, а не о возможной покупке, причем нацеленное в основном на российских инвесторов.

Российским же компаниям, скорее всего, достанется и проект по строительству в Беларуси АЭС. Во-первых, они 
так хотят, “что говорят, если вы не будете иметь с нами дело, — вплоть до разрыва отношений”. А во-вторых, некоторые 
западные компании запросили весьма своеобразную цену. Они, “конечно, под диктовку их правительства”,  оказывается, 
выставляют условия по изменению законодательства о СМИ и Избирательного кодекса.

Так  что  очень  много  сегодня  у  экономики  Беларуси  предложений,  резюмировал  А.  Лукашенко,  и  пусть  не 
семимильными  шагами,  но  “мы  постепенно  придем  к  тому,  к  чему  должны  прийти,  мы  будем  приватизироваться  и 
приватизировать те предприятия, с которыми мы не справляемся”. “Разве это нерыночно? — задал риторический вопрос А. 
Лукашенко и сам же на него ответил: — рыночно”.

И все же чем больше подробностей своей экономической стратегии и будущего политического курса раскрывал 
журналистам президент, тем меньше оставалось возникшего было поначалу ощущения явления нового Лукашенко. Чуть 
измененный  в  демократическом  контексте  внешний  имидж  лишь  подчеркивал,  что  основные  принципы  его  подхода  к 
руководству государством остаются неизменными и пересмотру не подлежат, несмотря ни на какие внешние катаклизмы.

Да,  слово  “рынок”  в  лексиконе  президента  перестает  носить  в  основном  лишь  негативный  оттенок  и  он  не 
запрещает  правительству,  “когда очень  трудно...  отпускать  экономику в  свободное  плавание,  чтобы не  навредить”.  Но 
новых оснований ждать либерализации экономического курса или ускорения структурных реформ после пресс-конференции 
не появилось. “У нас будет все, как во всем мире, но только спокойно, ”памяркоўна" и цивилизованно, в соответствии с 
нашими традициями",  — обещал А.  Лукашенко,  не  уточнив,  при  жизни  какого  поколения  это  самое  “все”  имеет  шанс 
пробиться через бетон административного регулирования.

Ни на секунду не усомнился А. Лукашенко и в политической устойчивости своей власти. Отвечая на вопрос о 
подготовке возможного преемника,  он подчеркнул,  что в ближайшем обозримом будущем президентом Беларуси будет 
Александр Лукашенко. При этом был сделан акцент на имени, дабы развеять слухи, будто на президентский пост готовится 
взойти его старший сын Виктор. “Я бы сказал, что он слабее сегодня и завтра еще будет слабее ныне действующего 
президента. Так зачем же слабейшего поддерживать и выдвигать?”.

Ни Виктор,  ни Дмитрий,  по словам А.  Лукашенко,  пока не могут  составить конкуренцию отцу.  “Ну  а если уже 
говорить о преемнике, то самого меньшего буду готовить в преемники, уникальный человек. Поэтому подождите, может, мы 
не дождемся,  ну другие поколения дождутся”,  — с улыбкой произнес он загадочную фразу,  которая стала едва ли не 
главной сенсацией пресс-конференции.

За время почти двухчасовой беседы А. Лукашенко практически не затронул излюбленную тему “так называемой 
оппозиции”, лишь слегка попинав ее за беспорядок во время Дня воли в Минске да за “чемоданы денег” с Запада.

Похоже, своих нынешних политических оппонентов президент окончательно снял со счетов как серьезных игроков.
Впрочем,  глава  государства  по-прежнему  отвергает  возможность  серьезного  диалога  и  с  нелояльной  власти 

частью  гражданского  общества.  Отвечая  на  вопрос  главного  редактора  “БР”  о  возможности  широкого  общественного 
обсуждения  отвечающей  современным  вызовам  новой  национальной  программы  перспективного  развития  страны,  он 
прямо заявил, что делать это сегодня не с кем. А предложений у него и так много.

Так что с альтернативами просят не беспокоиться.
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Падения и взлеты: финансовый рынок в I квартале года
10.04.2007. Экономическая газета

Денис Лопатин
Государственные облигации
Финансовый  рынок  первым  ощутил  на  себе  воздействие  рыночного  подхода  к  формированию  цен  на 

энергетические ресурсы. Пока реальный сектор прогнозировал возможный эффект от новых договоренностей по стоимости 
нефти  и  газа,  финансовый  сектор  уже  боролся  с  возникшими  ожиданиями  ухудшения  экономического  положения.  Не 
остался в стороне от происходящих процессов и долговой рынок ценных бумаг.

Традиционно  положение на  первичном рынке  гособлигаций зависит  от  уровня текущей рублевой ликвидности 
банковской системы. В периоды избытка ресурсов, находящихся в ней, наблюдается высокий интерес к таким облигациям. 
В  случае  дефицита  ликвидности  объемы  первичного  рынка  снижаются.  Предпосылки  сокращения  объема  рублевых 
средств,  находящихся  в  банковской  системе,  были  созданы  еще  в  декабре  минувшего  года.  Неопределенность  с 
поставками газа вызвала рост спроса на валюту, прежде всего на наличном рынке, следствием чего стал увеличивающийся 
дефицит банковской ликвидности. Эта тенденция продолжилась и в начале нынешнего года, что не могло не отразиться на 
росте рублевой доходности. В результате рыночная стоимость краткосрочных рублевых кредитов за первые недели января 
приблизилась к процентным ставкам по операциям Нацбанка. Если ранее ставки по постоянно доступным инструментам 
регулирования  ликвидности  носили  для  коммерческих  банков  штрафной  характер,  то  в  середине  января  ситуация 
практически стала обратной.  Достаточно отметить, что торговля межбанковскими однодневными кредитами в середине 
января уже велась под 15-16% годовых. 

В результате Нацбанк был вынужден пойти на кардинальные меры, и 17 января процентные ставки на ресурсы, 
доступные  для  рефинансирования  коммерческим  банкам,  были  повышены.  В  итоге  стоимость  кредита  overnight, 
ломбардного кредита и сделок СВОП была увеличена с 16 до 20% годовых. При этом на денежном рынке произошел 
адекватный  рост  процентных  ставок.  Однако  равновесие  было  достигнуто  не  сразу.  Во-первых,  спрос  на  денежные 
средства на ломбардных кредитных аукционах продолжал увеличиваться до конца января. Во-вторых, рыночная ставка 
нередко находилась выше 20% годовых. К тому же Нацбанк стал более жестко ограничивать объемы рефинансирования. 
Начиная с февраля ни  одна заявка,  поданная банками на ломбардных кредитных аукционах,  не была удовлетворена. 
Фактически  банковской  системе  четко  давали  понять,  что  она  может  рассчитывать  только  на  постоянно  доступные 
инструменты  подкрепления  собственной  ликвидности.  Вместе  с  относительно  высокой  рыночной  ставкой  это  дало 
возможность  прийти  к  стабилизации на  валютном рынке  и  относительному равновесию на  рублевом секторе  только  к 
началу марта.

В  подобных  условиях  произошло  резкое  снижение  привлекательности  гособлигаций.  Главной  причиной  стало 
отсутствие свободных денежных средств у основных операторов. В результате спрос на ГКО на первичном рынке снизился 
практически до нуля. В январе Минфин успел реализовать облигации лишь однажды. В ходе доразмещения инвесторы 
выкупили 737-й  выпуск  в  размере  14 млрд.  Br  по  фактической  цене  продажи.  Причем в  это  время острого  дефицита 
банковской ликвидности еще не наблюдалось. В дальнейшем рост ставки на межбанковском рынке снизил возможность 
успешного размещения ценных бумаг до минимума. Помимо этого ожидания дальнейшего роста процентных ставок, также 
сдерживали интерес к этим облигациям, доходность которых не превышает базовую ставку рефинансирования Нацбанка. 
Видимо, наличие такого множества причин, снижающих привлекательность ГКО, заставило Минфин вообще отказаться от 
их предложения.  Таким образом, больше месяца первичный рынок фактически не действовал. Даже рост с 1 февраля 
ставки рефинансирования до 11% годовых на ситуацию никак не повлиял.

Предлагать бумаги инвесторам эмитент начал с середины февраля. Однако желающих не было. Лишь последние 
два дня месяца для эмитента оказались успешными.  На проведенном аукционе и последующем доразмещении 787-го 
выпуска было выкуплено облигаций на сумму 31,3 млрд. Br.

Март  прошел  более  продуктивно.  Аукционы  стали  проводиться  еженедельно.  Кроме  того,  Минфин  активно 
пытался  реализовывать  облигации  в  ходе  доразмещения.  Стабилизировалась  ситуация  на  денежном  рынке.  В  итоге, 
несмотря  на  сохраняющийся  дифференциал  доходности  между  межбанковскими  кредитами  и  инвестициями  в  ГКО, 
привлеченный эмитентом объем составил 85,5 млрд. Br.

Несмотря на это результаты I квартала для первичного рынка гособлигаций неутешительны. Спрос на долговые 
инструменты оставался низким, объем рынка сократился в 2,5 раза по сравнению с I кварталом прошлого года. Если ранее 
такие инвестиции находились в разряде наиболее привлекательных, то теперь их эффективность была поставлена под 
сомнение. Однако определенный уровень интереса к госбумагам со стороны инвесторов, видимо, будет присутствовать в 
любом случае. 

Во-первых, нынешние условия постепенно создают дефицит облигаций. Достаточно отметить, что за I  квартал 
Минфин погасил бумаг примерно в 3,8 раза больше, чем ввел в обращение. Это не могло не повлиять на сокращение 
объемов вторичного рынка ГЦБ. По данным биржи, суммарный объем торгов в I квартале составил 1120,2 млрд. Br, тогда 
как в IV квартале прошлого года этот показатель находился на уровне 1552,4 млрд. 

С  другой  стороны,  интерес  к  бумагам  может  быть  поддержан  не  рыночными  факторами.  Потенциальные 
инвесторы могут иметь связанные обязательства, обеспечением по которым являются ГКО и ГДО. К тому же долговые 
инструменты  достаточно  эффективно  влияют  на  отдельные  финансовые  показатели  операторов  рынка,  например, 
коммерческих банков. В этой связи при принятии решений о приобретении облигаций инвесторы могут в определенной 
степени игнорировать  их  относительно низкую доходность.  В результате,  как  бы ни складывалась  ситуация на  других 
секторах финансового рынка, спрос на бумаги Минфина будет присутствовать. 

Тем  более  что  в  начале  апреля  дефицит  ликвидности  банковской  системы  резко  сменился  ее  избытком. 
Процентные ставки  на  межбанковском рынке  снизились  с  19-20% до  5-6% годовых.  Нацбанк  даже начал производить 
изъятие  средств.  Первый  апрельский  аукцион по  размещению КО был признан  состоявшимся.  Если  такое  положение 
примет характер тенденции, то произойдет и оживление первичного сектора гособлигаций, что позволит Минфину без каких 
либо трудностей осуществлять финансирование дефицита бюджета за счет внутреннего рынка.
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Валютный рынок
В отличие от рынка долговых инструментов, где активность участников в I квартале была низкой, в валютном 

секторе  наблюдалась  совершенно  обратная  ситуация.  Уже  с  декабря  население,  а  затем  предприятия  и  банки  стали 
активно переводить имеющиеся  свободные рублевые ресурсы в  валюту.  В январе нынешнего года  этот  процесс стал 
носить лавинообразный характер. Однако Нацбанку удалось не допустить критического развития событий. 

Вовремя принятые меры были направлены на повышение привлекательности национальной денежной единицы. 
Во-первых, само приобретение валюты постепенно создавало дефицит рублевых средств. Во-вторых, с февраля Нацбанк 
увеличил  базовую  ставку  рефинансирования  до  11%,  что  повысило  доходность  депозитов.  Третьей  мерой  стало 
приостановление  ограничений  по  кредитной  марже  по  вновь  выдаваемым  коммерческими  банками  кредитам. 
Эффективность этих действий была подкреплена стабильностью курса. За I квартал биржевой курс доллара был повышен 
на 2 Br в начале февраля и на 1 Br в середине марта. Такая номинальная девальвация в условиях ажиотажного спроса на 
валютные ресурсы только доказала прочность позиций органов денежно-кредитного регулирования.

Уже сейчас можно говорить о том, что финансовый рынок выдержал испытание. И хотя ожидания негативных 
последствий роста цен на энергоносители для экономики страны еще полностью не сняты, положение уже сейчас начинает 
постепенно  выравниваться.  Достаточно  отметить,  что  Нацбанк  не  стал  продлевать  решение  о  приостановлении 
ограничений по кредитной марже. Дополнительного повышения ставки рефинансирования не потребовалось. Помимо этого 
дефицит  текущей  ликвидности  банковской  системы  в  начале  апреля  стал  ослабевать,  а  процентные  ставки  на 
краткосрочные кредиты начали снижение. При этом наблюдается спокойная ситуация на валютном рынке.

Вместе  с  тем  воздействие  изменившихся  экономических  условий  на  валютный  рынок  по-прежнему  будет 
определяющим. Влияние цен энергоносителей на макроэкономические показатели до конца не определено. К тому же, по 
словам министра энергетики А.Озерца, Беларусь в 1 полугодии пока оплачивает только 55% от объема полученного газа. 
После введения экспортной пошлины и изменений условий поставки российской нефти не ясным остается и эффективность 
работы нефтехимического комплекса как крупного поставщика валюты в страну. К тому же в ближайшие годы цены на газ и 
экспортная пошлина на нефть продолжат рост.

В этой связи период ажиотажного спроса на валюту, видимо, пройден. В дальнейшем ситуация скорее всего будет 
носить вялотекущий характер, когда по мере роста цен на энергоносители будет увеличиваться и потребность в валюте.

Влияние на соотношение спроса и предложения валюты будут продолжать оказывать и традиционные факторы. В 
первую очередь это отрицательное сальдо торгового баланса. За прошлый год его значение превысило 1,5 млрд. USD. 
Существенно  сократить  его  без  административного  ограничения  импорта  в  ближайшее  время  вряд  ли  удастся,  и 
вероятность его расширения представляется вполне реальной. Тем более что в январе отрицательное сальдо внешней 
торговли товарами и услугами составило 288,6 млн. USD, тогда как в январе прошлого года оно было положительным. 

Второй причиной возможной нестабильности на валютном рынке являются отрицательные чистые иностранные 
активы коммерческих банков. По состоянию на конец прошлого года превышение пассивов над активами составило 948,1 
млн.  USD.  Это  вполне  объяснимо.  При  стабильном  курсе  национальной  валюты  банку  выгоднее  привлечь  валюту, 
реализовать  ее  за  рубли  и  наращивать  объемы рублевых операций,  процентные  ставки  по  которым выше стоимости 
валютных пассивов. В изменившихся условиях банки стали вести себя по-другому. Только за январь активы в СКВ выросли 
более  чем  в  три  раза,  тогда  как  пассивы  только  на  треть.  Это  позволило  несколько  поправить  общую  ситуацию,  но 
показатель остался отрицательным — 790,2 млн. USD.

Все это говорит о том, что в случае возникновения критической ситуации потребности реального сектора в валюте 
банки могут  удовлетворить только за счет  дополнительного привлечения средств.  Однако критическая ситуация тем и 
характерна,  что доверие к  банковской системе при этом обычно снижается.  Соответственно получить дополнительные 
ресурсы становится сложнее. К тому же, как показали последние месяцы, на волне ожиданий ухудшения экономического 
положения спрос увеличивается и за счет населения, и за счет нерезидентов. Например, в декабре 2006 г. разница между 
покупкой и продажей наличной валюты физлицами примерно вдвое превысила ноябрьское значение. Нерезиденты в таких 
условиях также не желают оставаться с  рублями.  В результате удовлетворить растущий спрос может только Нацбанк, 
направляя на эти цели золотовалютные резервы. В период кратковременного ажиотажа это приемлемая мера. Однако в 
случае постепенного роста спроса на валюту, что скорее всего будет происходить в ближайшие годы, такие действия могут 
привести к негативным последствиям.

Вероятность  такого  развития  событий  заставила  активизировать  деятельность  по  привлечению  инвестиций  в 
реальный  и  финансовый  сектор  экономики.  Видно,  что  эта  работа  идет  по  нескольким  направлениям.  Однако  пока 
предпочтение отдается кредитам, а не прямым инвестициям, что лишь на время позволит сохранить в приемлемых рамках 
платежный  баланс  при  возможном  росте  торгового  дефицита.  Привлечение  ресурсов  должно  сопровождаться 
генерированием дохода, способного покрыть не только стоимость обслуживания займов, но и погашение основного долга. В 
противном случае ухудшения платежного баланса не избежать, что негативно скажется на валютном рынке. В результате, 
если кредитные ресурсы будут использованы неэффективно, Беларусь может пойти по пути стран Юго-Восточной Азии, 
которые пережили уже подзабытые валютные кризисы в 90-х годах прошлого века.

Тогда характерной особенностью экономик этих государств был именно дефицит платежного баланса. Рост ВВП, а 
также стабильный курс национальных валют, так или иначе привязанных к доллару, способствовали увеличению валютной 
задолженности.  Это  позволяло  центральным  банкам  не  повышать  процентные  ставки  для  сдерживания  кредитной 
экспансии. По мере наращивания валютных долгов их обслуживание стало очень дорогим. Причем доля краткосрочных 
нехеджированных кредитов была подавляющей. Когда у инвесторов возникли сомнения в платежеспособности заемщиков, 
валютные резервы стали динамично расходоваться. В результате Таиланд — инициатор будущего кризиса — обратился за 
помощью к МВФ. Схожие проблемы были обнаружены у Кореи, Малайзии, Филиппин и Индонезии. При этом, несмотря на 
упоминание этих стран как образцов свободного рынка, государственное вмешательство в экономические процессы было 
достаточно  сильным,  в  т.ч.  на  уровне  корпораций.  Распространенной  практикой  было  предоставление  субсидий  и 
налоговых льгот  отдельным отраслям,  контроль  цен на  отдельные группы товаров,  а  также  предоставление  дешевых 
кредитов через госбанки.
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Все это очень напоминает нынешнюю белорусскую экономическую модель. Понятно, что пока перед нами не стоит 
проблема дефицита платежного баланса, который за прошлый год сложился нулевым, т. е. поступление валюты в страну 
практически равнялось ее оттоку. Вместе с тем стремление к наращиванию валютных долгов в случае неэффективного их 
использования может в будущем негативно отразиться на валютном рынке, проблемы на котором затронут всю экономику.

Нацбанк и Минфин - навстречу посевной
16.04.2007. БелГазета

Сергей Жбанов
Управление  информации  Нацбанка  распространило  пресс-релиз,  информирующий  о  том,  что  за  I  квартал 

золотовалютные резервы Беларуси (ЗВР), рассчитанные в национальном определении, увеличились на $202,3 млн. (на 
11,5%)  по  сравнению  с  началом  2007г.  При  этом  85%  прироста  резервов  обеспечено  за  счет  продажи  Нацбанком 
белорусских рублей и скупки инвалюты в банковской системе. Не зря говорил кот Матроскин: «Чтобы продать что-нибудь 
ненужное, надо сначала купить что-нибудь ненужное».

Нацбанк вынужден был найти какой-нибудь способ пополнения ЗВР, сократившихся за январь-февраль на $79,8 
млн.  (на  6,1%).  Дело  дошло  до  того,  что  президент,  как  он  сам  признался  на  пресс-конференции  12  апреля,  лично 
«занимался  валютным  регулированием  -  исключительно  рыночным  способом,  посещал  золотохранилище».  При  этом 
Александр  Лукашенко  «очень  переживал  за  те  процессы,  которые  происходили  в  банковской  сфере»,  и  власти 
задействовали «где-то треть золотовалютных резервов», чтобы «удовлетворить спрос населения». И вот наконец в марте в 
банках образовался избыток временно свободной инвалюты, который и выкупил Нацбанк.

Конечно, свободная инвалюта - это еще не значит «ненужная», поскольку каждый ее цент привлекается банками с 
немалым трудом,  путем заимствования зарубежных (преимущественно синдицированных)  кредитов и за счет вкладных 
операций со средствами населения и юрлиц. Но в I квартале банкам все-таки не хватало белорусских рублей, которые в 
этом году ни население, ни юрлица не спешат нести на депозиты. Согласно очередному пресс-релизу Нацбанка, «за I 
квартал в белорусских банках вклады населения в пересчете на национальную валюту увеличились почти на Br466 млрд., 
или  на  6%,  и  составили  около  Br8,3  трлн.  На  начало  апреля  в  национальной  валюте  они  достигли  Br5,4  трлн.,  а  в 
иностранной - более $1,3 млрд.».

Цифры, конечно, самые общие, поскольку в этом году публичные отчеты Нацбанка по вполне понятным причинам 
становятся все скупее. Но факты таковы: в I квартале вклады населения в инвалюте увеличились на 12% (на $0,14 млрд.), а 
в нацвалюте - всего лишь на 1,18% (на Br63 млрд.), в т.ч. за март валютные вклады населения выросли на 0,5%, рублевые - 
на 1,1%. Это и есть статистическая иллюстрация «роста вкладов», о котором говорится в пресс-релизе Нацбанка.

Между тем от задачи удержания курса нацвалюты в заданных прогнозных рамках никто Нацбанк не освобождал. 
Вот и пришлось главному банку страны резко нарастить ЗВР путем покупки $171 млн. за белорусские рубли, в которых 
остро нуждались банки. Однако нельзя сказать, что момент для проделанной операции был выбран очень удачный.

Необычно  ранняя  посевная  заставила  и  Минфин  поторопиться  с  размещением  рублей  на  депозитах  в 
уполномоченных госбанках. И межбанковский рынок, еще недавно страдавший от нехватки ликвидности, отреагировал на 
весеннее рублевое  изобилие  резким падением кредитных ставок -  с  19% до 3%. Таким образом,  каждое из  ведомств 
решало  свои  задачи.  Но  получилось  дружно,  словно  по  утвержденному  плану  совместных  действий,  нацеленному  на 
выполнение прогнозных показателей.

В результате дефицит рублевой ликвидности столь же резко превратился в ее избыток, и Нацбанк был вынужден 
отреагировать на изменившуюся ситуацию, возобновив аукционную продажу краткосрочных облигаций (КО) за белорусские 
рубли. Теперь, видимо, и Минфину придется активизировать работу по распространению ценных госбумаг на финансовом 
рынке.  Ведь  из-за  низкой  рублевой  ликвидности  банков  и  высоких  ставок  на  межбанковском  рынке  в  I  квартале 
правительство их размещало откровенно вяло. Но зато теперь Минфину есть где развернуться, ведь рублей в банках в 
избытке.

Широкая денежная масса (ШДМ) республики за март увеличилась на 1,8%. Впрочем, есть денежные агрегаты и 
поважнее  (с  позиции  величины ЗВР).  Например,  величина  агрегата  М1  (активная  рублевая  денежная  масса,  который 
включает наличные деньги и текущие рублевые вклады в банках) на 1 апреля составила Br6,152 трлн., в то время как 
возросшие золотовалютные резервы равны $1955,6 млн. (Br4,19 трлн. в эквиваленте). Это значит, что стране нужен еще как 
минимум $1 млрд.  на  случай  очередного  непредвиденного  экономического  катаклизма.  А  с  учетом денежных  средств, 
вложенных в  срочные рублевые депозиты,  средств населения и юрлиц,  инвестированных в  рублевые ценные бумаги, 
необходимый  объем  резервов  должен  быть  равен  не  менее  $6  млрд.,  чтобы  служить  100-процентным  страховым 
покрытием для суммы, составившей на 1 апреля Br11,809 трлн.

Наверное, критическая ситуация, возникшая в начале года, должна была помочь руководству страны понять, что 
не  только  отвлеченная  величина  трехмесячного  объема  критического  импорта,  якобы  равная  $6  млрд.,  требует 
трехкратного  увеличения  ЗВР  в  течение  ближайшего  времени.  Уже в  декабре  2006г.  банки  оказались  не  в  состоянии 
удовлетворить резко возросший спрос населения на валюту. Поэтому и в новом году население продолжает по инерции 
запасаться валютой впрок, не надеясь на закрома родины. И еще неизвестно, как долго будет наблюдаться эта тенденция.

Хотя для ее предотвращения нужно было просто иметь достаточные резервы наличной валюты, которые давно 
можно было создать  путем «точечной»  приватизации какого-нибудь  производственного  объекта  из  числа  тех,  которые 
государство  уже  выставляло  на  продажу.  Но  государство  так  ничего  и  не  сбыло,  прикрываясь  разговорами  о 
недопустимости «огульной» распродажи флагманов белорусской индустрии «за бесценок».

Сейчас эти разговоры опять в ходу. Но в душе белорусское руководство не теряет надежду: получим рейтинг, 
перехватим денег за рубежом - и на этот раз все обойдется без приватизации. А тем временем Нацбанк, будто забыв о 
своем стремлении к полной конвертируемости белорусского рубля, начинает потихоньку закручивать гайки на рынке. То 
уменьшая в шесть раз лимит авансовых платежей, производимых резидентом в пользу нерезидента, то вводя запреты на 
покупку  инвалюты  на  внутреннем  валютном  рынке  для  проведения  расчетов  по  валютным  операциям,  связанным  с 
движением капитала.  Реакцию предприятий  и  организаций  на  попытки  Нацбанка  снизить  подобным образом спрос  на 
валюту и пополнить свои резервы, предсказать нетрудно.
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Это движение вспять. И куда ведет этот путь, мы еще не забыли. Поэтому Нацбанку и правительству предстоит 
проделать  огромную  работу,  чтобы  рост  валютных  резервов  не  сопровождался  падением  эффективности  экспорта 
нефтепродуктов и темпов развития экономики. Иначе население не поверит и не перестанет избавляться от белорусских 
рублей.  Только  в  этом  случае  у  Нацбанка  появится  стабильная  основа  для  постоянной  скупки  никому  «не  нужной» 
инвалюты.

Белорусско-российское сотрудничество в военной сфере: 
состояние и перспективы развития

20.04.2007. Белорусская военная газета
Военное сотрудничество Республики Беларусь с Российской Федерацией носит приоритетный характер и играет 

определяющую  роль  в  системе  обеспечения  национальной  безопасности  в  военной  сфере.  Оно  осуществляется  на 
двусторонней основе, как в рамках Договора о создании Союзного государства, так и в формате Организации Договора о 
коллективной безопасности. 

Сотрудничество по вопросам сближения и унификации законодательств Беларуси и России в  военной сфере, 
совместная  военно-научная  деятельность,  обеспечение  функционирования  региональной  группировки  войск  (сил), 
подготовка военных кадров, военно-техническое сотрудничество, сотрудничество в области Военно-воздушных сил и войск 
противовоздушной обороны, а также в вопросах выполнения международных договоров и соглашений в области контроля 
над вооружениями - это только часть эффективно реализуемых направлений совместной деятельности военных ведомств 
двух стран. При этом следует отметить, что все программные документы нашли свое воплощение в реальных делах. 

В  рамках  обеспечения  функционирования  региональной  группировки  войск  (сил)  министерствами  обороны 
Беларуси  и  России  проводится  согласованная  работа  по  созданию  механизма  обеспечения  безопасности  Союзного 
государства,  нормативной  правовой  базы  объединенных  систем  технического  и  тылового  обеспечения,  системы 
управления РГВ (с). 

Белорусские  и  российские  подразделения  регулярно  принимают  участие  в  учениях  на  территориях  двух 
государств. 

В 2006 году на территории Беларуси проведено крупномасштабное командно-штабное учение "Щит союза-2006", 
которое подтвердило способность и готовность вооруженных сил двух стран к решению совместных задач по обеспечению 
военной безопасности Союзного государства. 

Особое  внимание  уделяется  совместной  боевой  подготовке  ВВС  и  войск  ПВО  Беларуси  и  ВВС  России, 
проведению боевых стрельб на полигонах Российской Федерации "Ашулук" и "Телемба", командно-штабных тренировок и 
совместному несению боевого дежурства по противовоздушной обороне. 

В соответствии с совместной программой "Подготовка белорусских военнослужащих в военно-учебных заведениях 
Министерства обороны Российской Федерации на период 1998 - 2008 годы" в российских ВВУЗах прошли обучение 638 
военнослужащих Вооруженных Сил Республики Беларусь (слушателей - 343, курсантов - 295). 

Военно-техническое  сотрудничество  с  Российской  Федерацией  осуществляется  на  основе  достигнутых 
соглашений  и  договоренностей,  а  также  в  рамках  работы  Белорусско-Российской  межправительственной  комиссии  по 
военно-техническому сотрудничеству. В настоящее время в рамках комиссии подготавливается ряд соглашений, которые 
позволят создать нормативную правовую базу для более тесной интеграции в военно-технической области. 

Одним из главных итогов сотрудничества с Российской Федерацией является практическая реализация контракта 
на поставку ЗРС С-300ПС в Республику Беларусь. 

Активно  развивается  сотрудничество  министерств  обороны  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  в 
вопросах выполнения обязательств в области контроля над вооружениями: 

- регулярно проводятся заседания Совместной консультативной группы по вопросам контроля над вооружениями и 
Межправительственной Белорусско-Российской комиссии по открытому небу; 

-  осуществляются  совместные  инспекции  по  Договору  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  и 
наблюдательные полеты в рамках Договора по открытому небу. 

Основными перспективными направлениями военного сотрудничества с Российской Федерацией являются: 
- участие соединений ВВС и войск ПВО Вооруженных Сил Республики Беларусь в коалиционном учении "Боевое 

содружество - 2007" на полигоне Российской Федерации "Ашулук"; 
-  подготовка  к  подписанию  в  ходе  заседания  Совета  Министров  Союзного  Государства:  проекта  Основ 

функционирования военной организации Союзного государства; совместной программы "Совершенствование и содержание 
объектов военной инфраструктуры,  планируемых к  совместному использованию в интересах региональной группировки 
войск (сил) Республики Беларусь и Российской Федерации". 

Реально  достигнутые  результаты  двустороннего  военного  сотрудничества  свидетельствуют  о  стабильной  и 
положительной его динамике, взаимной заинтересованности в его дальнейшем расширении и углублении. 

Об  этом,  в  частности,  свидетельствует  прошедшая  командно-штабная  тренировка  Объединенной  системы 
противовоздушной обороны государств  -  участников  СНГ.   19 апреля  2007  года  в  соответствии  с  планом совместных 
мероприятий прошла командно-штабная тренировка с органами боевого управления и дежурными силами Объединенной 
системы  противовоздушной  обороны  государств-участников  СНГ.  Руководство  тренировкой  от  Вооруженных  Сил 
Республики  Беларусь  осуществлял  командующий  Военно-воздушными  силами  и  войсками  противовоздушной  обороны 
генерал-майор Игорь Азаренок. 

Основная  цель  тренировки  -  совершенствование  организации  взаимодействия  сил  и  средств  Объединенной 
системы  противовоздушной  обороны  государств-участников  СНГ  при  выполнении  ими  задач  боевого  дежурства  и 
повышение  навыков  боевых  расчётов  командных  пунктов  по  управлению  действиями  дежурных  по  ПВО  сил  при 
выполнении ими задач боевого дежурства.  
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В соответствии  с  планом тренировки  дежурные по  ПВО силы России  и  Беларуси  были проверены полетами 
контрольных  целей,  органы  управления  сторон  отработали  действия  по  воздушным  судам-нарушителям  порядка 
использования воздушного пространства, нарушителям государственных границ, угоняемым воздушным судам, а также при 
оказании помощи экипажам воздушных судов, действующих в форсмажорных обстоятельствах. 

К тренировке привлекались расчеты зенитных ракетных и радиотехнических войск, более 20 воздушных судов 
различных типов России и Беларуси.  

В качестве "нарушителей режима полетов" и контрольных целей для дежурных по ПВО сил Вооруженных Сил 
Республики Беларусь выступали самолеты Ту-22, Ту-95, Су-24, Су-27, МиГ-29 двух стран. Задачи по перехвату воздушных 
целей осуществляли истребители МиГ-29 и Су-27 61-й и 927-й истребительных авиационных баз. 

Авиационный комплекс радиолокационного дозора и наведения А-50 Российской Федерации отработал задачи по 
наращиванию радиолокационного поля.  Действуя из  зоны дежурства  в  воздушном пространстве Республики  Беларусь, 
осуществлял выдачу радиолокационной информации дежурным силам по ПВО,  в  том числе на комплексные средства 
автоматизации. 

В соответствии с планом тренировки осуществлены посадка самолетов Су-24 и Су-27 Российской Федерации на 
аэродромах нашей страны и самолетов этих же типов Республики Беларусь на российских аэродромах. 

Предварительный  анализ  результатов  действий  дежурных  сил  показывает,  что  цели  тренировки  достигнуты. 
Органы боевого управления и дежурные силы получили практику в организации взаимодействия сил и средств в рамках 
Объединенной  системы  противовоздушной  обороны  государств-участников  СНГ,  приобрели  навыки  в  управлении 
действиями дежурных по ПВО сил при выполнении ими задач боевого дежурства. 

ВВС изучают ПДД
19.04.2007. Беларусь сегодня

Татьяна Щедренок
Военные  летчики  впервые  в  истории  белорусской  авиации  посадили  самолеты  на  автотрассу  в  полном 

соответствии с ПДД — Правилами дорожного движения.
Мощный штурмовик Су–25, несмотря на солидный вес, заходит на посадку почти изящно. Несколько секунд — и 

шасси боевой машины мягко касаются... автодорожного полотна. За ней под прикрытием маневренных вертолетов Ми–24 и 
стремительных истребителей МиГ–29 безошибочно проделывает тот же маневр вторая «сушка». Это — не шоу. Это — 
учения, имитация реального боя.

Запасные посадочные площадки на автодорогах необходимы как воздух — на случай, если основные аэродромы 
окажутся  выведенными  из  строя.  Столь  экстремальная  посадка  в  истории  авиации  Беларуси  да,  впрочем,  и  СНГ, 
выполняется впервые. Летчики демонстрируют высокий класс мастерства — ювелирная работа!

Заместитель командира авиационной эскадрильи 206–й штурмовой авиабазы майор Виктор Слободской, только 
что посадивший штурмовик на «аэродромный» участок автодороги, заглушает двигатель и делится впечатлениями:

— Автодорога,  конечно,  не взлетно–посадочная полоса — в 2  раза уже.  Нет автоматизированных тормозных 
установок  на  случай  ЧП,  как  на  аэродроме,  отсутствуют  радиотехнические  средства  ориентировки.  Полагаешься,  по 
большому счету, только на себя. Да и покрытие не совсем привычное: вместо бетона — асфальт. Словом, условия посадки 
необычные. Пришлось перед полетом даже посмотреть советский документальный фильм, в котором запечатлен подобный 
маневр. Проанализировали кинокадры, выработали методику, адаптированную под современные типы самолетов, а теперь 
вот теорию закрепили на практике.

Трехкилометровый  аэропробег  по  трассе  — зрелище  завораживающее.  За  траекторией  движения  следишь  с 
замиранием сердца. Как–никак, первый блин — вдруг комом? Когда Су–25, выбросив тормозные парашюты, замедляет бег, 
потом останавливается, впечатление такое, будто под разгоряченным самолетом вот–вот расплавится асфальт. Впрочем, 
опасения напрасны.  Покрытие «аэродромного» участка дороги толще обычного в несколько раз — выдержит все типы 
самолетов,  даже 39–тонный  бомбардировщик  Су–24  (кстати,  летом эти  тяжеловесы тоже  будут  отрабатывать  технику 
вынужденных  посадок).  Упрочненная  поверхность  почти  идеально  чиста.  Перед  приземлением  многотонных  махин  ее 
отполировали щетки поливомоечных машин. Не осталось даже мелких камешков.

—  Попади  такая  «мелочь»  в  двигатель,  катастрофы  не  миновать,  —  объясняет  необходимость  тщательной 
подготовки трассы начальник инженерно–аэродромной службы — заместитель начальника управления тыла командования 
ВВС и войск ПВО полковник Александр Борисенко. — Генеральная уборка дороги не показуха. То же самое мы готовы 
повторить и в военное время.

Пока самолеты заправляются и снаряжаются боекомплектами (через 45 минут  — повторный вылет с  боевым 
применением),  министр  обороны  генерал–полковник  Леонид  Мальцев,  выслушав  доклады  летчиков,  комментирует 
автодорожный маневр:

— Армия должна использовать все средства для обеспечения живучести. Как известно, в военных конфликтах в 
первую очередь противник наносит удар по стратегически важным объектам, в числе которых и аэродромы. Поэтому нужно 
иметь в виду запасные варианты. Об этом говорит еще опыт Великой Отечественной войны. Но одно дело — теория, 
другое — практика. Посадив самолеты на трассе, наши летчики доказали, что преодолен, если хотите, психологический 
барьер. Мы убедились, что это нам по силам. При этом подчеркну: мы не готовимся воевать против кого бы то ни было. 
Цель тренировки — показать нашу обороноспособность, чтобы никто и не подумал разговаривать с нами с позиции силы.

Командующий  ВВС  и  войсками  ПВО  генерал–майор  Игорь  Азаренок,  пристально  наблюдавший  за  сложной 
посадкой, оценил летную технику пилотов–штурмовиков на «отлично». Кроме того, командующий поблагодарил за помощь 
дорожные  службы,  местные  власти  и  милицию,  обеспечившую  охрану  по  всему  периметру  зоны  безопасности.  Все 
сработали по–армейски четко.
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Заместитель командующего ВВС и войсками ПВО — начальник авиации генерал–майор Михаил Левицкий, лично 
управлявший одним из штурмовиков–первопроходцев, поделился с журналистами ближайшими планами. Вскоре ударная 
авиация  отработает  тактику  боя  в  составе  смешанных  групп:  фронтовых  бомбардировщиков  со  сверхчувствительным 
радиолокационным  прицелом  и  штурмовиков.  Один  из  элементов  занятий  —  посадка  на  «аэродромных»  участках 
автотрасс.

Красавцы штурмовики между тем разворачиваются и набирают в разбеге скорость. Следом в воздухе в боевые 
порядки выстраиваются МиГи и Ми. Курс — на полигон Ружаны.
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УКРАИНА
Хроника
16  апреля. Коалиция  Верховной  Рады  считает,  что  указ  президента  Виктора  Ющенко  о  финансировании 

досрочных парламентских выборах не должен исполняться до тех пор,  пока Конституционный суд не вынесет вердикт 
относительно  законности  указа  главы  государства.  Об  этом  спикер  Александр  Мороз  заявил  сегодня  на  заседании 
согласительного совета фракций парламента. По словам Мороза, на текущей неделе депутаты будут проводить заседания, 
а уже 23-27 апреля намерены разъехаться из Киева по регионам для работы с избирателями.  В то же время,  спикер 
пообещал, что, в случае необходимости, коалицианты будут экстренно собираться в Верховной Раде.

Мороз  также  сегодня  призвал  депутатов  начать  доработку  Закона  о  Кабмине,  который  усиливал  полномочия 
премьера Виктора Януковича и ослаблял институт президента Виктора Ющенко. Спикер призвал авторов поправок «учесть 
предложения»  главы  государства.  Кроме  того,  Мороз  предложил  включить  в  закон  Украины  «Об  основах  внешней  и 
внутренней политики» пункты «универсала», разработанного в Секретариате президента Виктора Ющенко.«Я думаю, что 
положения  универсала  могут  быть  отображены  в  наилучшей  форме  в  этом  законе»,  –  сказал  Мороз,  передает 
корреспондент «Нового Региона».Напомним, что документ под названием «универсал» был подписан в августе 2006 года 
Виктором Ющенко и Виктором Януковичем и представлял собой своеобразный «пакт о ненападении», обязательный для 
выполнения обеими сторонами. В «универсале», который сейчас предполагается оформить в виде закона, говорится о 
необходимости вступления Украины в НАТО, как того требует закон «Про основы национальной безопасности Украины». 
Также в «универсале» фактически содержится требование отказа от идеи федерализации Украины, которую декларировала 
Партия Регионов Януковича накануне выборов.

16 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко требует от руководителей силовых структур в кратчайшие сроки 
привлечь  к  ответственности  должностных  лиц,  саботирующих  выполнение  его  указа  о  финансировании  подготовки  к 
досрочным  парламентским  выборам.  «Не  тратьте  зря  время.  Президент  принял  Указ.  Я  от  вас  жду  его  четкого 
выполнения»,  –  заявил  глава  государства  сегодня  на  встрече  с  силовиками  в  Киеве.  «Ющенко  добавил,  что  реакция 
правоохранительных органов, и, в первую очередь, Генеральной прокуратуры и СБУ, на действия, нарушающие закон и 
направленные на невыполнение Указа и срыв выборов, должна быть незамедлительной», сообщили «Новому Региону» в 
пресс-службе президента. «Я хотел бы от каждого руководителя ведомства услышать об эффективно принятых мерах», – 
заявил Ющенко в конце встречи.

Как сообщал «Новый Регион»,  ранее правительство Виктора Януковича отказалось выполнять указ Ющенко о 
финансировании досрочных парламентских выборов, ссылаясь на то, что для этого необходимо соответствующее решение 
парламента.

В свою очередь, представители парламентской коалиции заявили, что решение о финансировании выборов может 
быть принято только после того, как Конституционный суд признает законным указ Ющенко о роспуске Верховной Рады. 

Представители  коалиции  уже  заявляли,  что  в  Киеве  готовятся  аресты  министров  и  депутатов,  не  желающих 
подчиняться указу Ющенко.

16 апреля. Из политического кризиса на Украине возможны два выхода: оставить нынешние правительство и 
состав Верховной Рады, или же устроить перевыборы как парламента, так и президента. Об этом на пресс-конференции в 
Киеве заявил спикер Верховной Рады Александр Мороз.

«Завтра начинает работу Конституционный суд. По результатам решения суда возможны два варианта. Это или 
сохранение статуса-кво, или выход на так называемый «нулевой вариант», когда возможны одновременные досрочные 
парламентские и президентские выборы», – сказал Мороз, передает корреспондент «Нового Региона».

«Сохранение статуса-кво – это чтобы парламент в нынешнем его составе продолжал работать. Выдумки про его 
нелегитимность – это просто выдумки. Президент и правительство также будут продолжать работать», – добавил спикер и 
пояснил, что при таком сценарии коалиция была бы готова пойти на уступки президенту Виктору Ющенко.

На ответ журналистов, намерен ли Мороз участвовать в президентских выборах в случае «нулевого варианта», он 
ответил: «Когда будет решен этот вопрос, тогда мы с вами пообщаемся. Это – один из вариантов». В то же время, Мороз 
подчеркнул, что политический кризис на Украине и «нулевой вариант» могут привести к расколу страны.

«Искусственный кризис в Украине, который создан в следствии попытки заблокировать политреформу, если он 
будет продолжаться в неконституционном поле, то последствия его могут быть, в том числе, и такие», – заключил спикер.

В.Янукович:  Ющенко  придется  уйти  в  отставку  Глава  правительства  Украины  Виктор  Янукович  считает,  что 
действующему президенту страны Виктору Ющенко, "возможно, придется уйти в отставку". Такой вариант, по его мнению, 
вполне реален, в случае если решение Конституционного суда республики будет не в пользу главы государства. 

С таким прогнозом Виктор Янукович выступил перед европейским парламентом в Страсбуре. Впрочем, премьер-
министр оговорился, что "никто не желает дестабилизации политической и экономической обстановки в стране". Выступая 
перед европейскими парламентариями, В.Янукович вновь подчеркнул, что стремится разрешить текущий кризис законными 
способами  и  путем  диалога  и  компромисса,  передает  Reuters.  Он  также  добавил,  что  подчинится  любому  решению 
Конституционного  суда  Украины  -  так  же,  как  и  президент  В.Ющенко.  "В  этом  наши  позиции  совпадают",  -  отметил 
украинский  премьер.Впрочем,  сам  В.Ющенко  придерживается  другой  позиции.  На  сегодняшней  совместной  пресс-
конференции  с  президентом  Европейской  комиссии  Хосе  Мануэлем  Баррозу  президент  заявил,  что  решения 
Конституционного  суда  недостаточно  для  нормализации  ситуации  на  Украине.  "Безусловно,  любое  решение 
Конституционного суда Украины признает каждая из сторон конфликта", - сказал В.Ющенко, но подчеркнул, что "есть ряд 
нюансов относительно политических решений, которые необходимо искать вне Конституционного суда". В частности, речь 
идет  о  том,  что  на  заседания  Верховной  рады  уже  40  дней  не  ходит  более  половины  депутатов  (имеются  в  виду 
представители "Нашей Украины" и "Блока Юлии Тимошенко").  Между тем на Украине до сих пор не утихает спор,  как 
финансировать выборы, если Конституционный суд все же согласится с президентом и распустит Верховную раду. Так, 
предложение оппозиции расходовать  на эти цели резервный фонд глава  Минфина Николай  Азаров воспринял весьма 
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негативно.  "Ни  одно  ответственное  правительство  никогда  не  расходует  резервный  фонд  на  цели,  не  связанные  с 
чрезвычайными  ситуациями",  -  заявил  он.  По  мнению  экспертов  в  украинском  правительстве,  для  финансирования 
досрочных выборов в парламент должно быть выделено 67,3 млн долл. 

18 апреля. Печерский районный суд Киева оставил без рассмотрения иск Блока Юлии Тимошенко к Центральной 
избирательной  комиссии  о  признании  противоправной  бездеятельности  относительно  несоздания  в  определенный 
законодательством срок окружных избирательных комиссий. Соответствующее решение суд принял 18 апреля, сообщает 
отдел взаимодействия со СМИ Секретариата ЦИК.

Кроме  того,  этим  решением  не  удовлетворена  просьба  БЮТ  обязать  ЦИК  в  трехдневный  срок  с  момента 
вступления  в  силу  постановления  суда  в  данном  деле  создать  окружные  избирательные  комиссии,  которые  будут 
осуществлять  подготовку  и  проведение  внеочередных  выборов  депутатов.  На  данный  момент  Конституционный  Суд 
рассматривает представление депутатов большинства относительно конституционности указа о прекращении полномочий 
Верховной Рады 5 созыва и проведении досрочных парламентских выборов 27 мая.

19  апреля. Депутаты  от  коалиции  настаивают  на  привлечении  к  уголовной  ответственности  людей,  которые 
мешали  судьям  КС  попасть  на  заседание  в  среду,  18  апреля.  Как  сообщает  УРА-Информ,  текст  соответствующего 
заявления поддержали 246 депутатов 5-го созыва.

–  Верховная  Рада  настаивает  на  немедленном  прекращении  давления  на  судей  КС  и  привлечении  к 
ответственности лиц, виновных в оказывании влияния на судей КС, – объявил текст заявления с трибуны вице-спикер Адам 
Мартынюк.

В  документе  также  отмечается,  что  КС  работает  в  условиях,  «которые  не  являются  нормальными  для 
деятельности органа, который может выносить судьбоносные для страны решения». – Созданы ситуации, которые нельзя 
расценить  иначе,  как  давление  на  судей:  обнародуется  компромат  на  них,  применение  неправомерных  средств 
политического влияния,  а также физической силы по отношению к судьям КС, – зачитал Мартынюк текст заявления.  – 
Соответствующие  правоохранительные  органы  должны  своевременно  реагировать  на  подобные  попытки  давления  и 
проявления неправомерного влияния на судей КС.

19 апреля. Депутаты от «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко до сих пор не передали в Верховную Раду 
заявления о сложении своих полномочий. Об этом заявил вице-спикер Адам Мартынюк. «Могу заявить, что на данную 
минуту, ни единого заявления в Верховную Раду не поступало. При этом я скажу откровенно: я с нетерпением жду таких 
заявлений. Как только мы их получим, мы соберемся на внеочередное заседание и обязательно рассмотрим некоторые из 
этих заявлений», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона». «Я хочу напомнить, что сложение депутатских 
полномочий происходит по следующей процедуре: по факту заявления Верховная Рада рассматривает его и определяется 
на своем заседании. Я могу заверить, что мы с большим удовольствием рассмотрим некоторые из таких заявлений», – 
добавил Мартынюк.

Как сообщал «Новый Регион», вчера лидеры «Нашей Украины» и БЮТ заявили, что все их депутаты в Верховной 
Раде написали заявления о сложении полномочий. На этот шаг оппозиция пошла для того, чтобы Виктор Ющенко имел 
возможность издать еще один указ о роспуске парламента, если Конституционный суд признает его решение незаконным. 
Президент Украины имеет право издать указ о досрочных выборах, если треть депутатов Верховной Рады сложат свои 
полномочия, утверждают оппозиционеры.

19  апреля. Члены парламентской  коалиции ведут  переговоры об  объединением с  пропрезидентской  «Нашей 
Украины», передает корреспондент «Нового Региона».

«По моим сведениям, целый ряд депутатов как в БЮТ, так и в «Нашей Украине», уже активно ведут переговоры с 
коалициантами и заявили о своей готовности вернутся в зал. Я не сомневаюсь, что часть депутатов БЮТ и большинство 
«Нашей  Украины»  вернутся  в  сессионный  зал»,  –  заявил  коммунист  Александр  Голуб.  «Переговоры  между  нашими 
депутатами и «Нашей Украиной» продолжаются на разных уровнях. Такие же переговоры продолжаются лично с Ющенко и 
отдельными людьми и его окружением. Я уверен, что в итоге «Наша Украина» вернется в сессионный зал. После решения 
Конституционного суда «Нашей Украине» ничего не останется, как вернутся в парламент», – подтверждает «регионал» 
Тарас Черновол. «По нашей информации, Конституционный суд вынесет вердикт 27 апреля. В «Нашей Украине» есть как 
минимум 40 человек, которые близки к Порошенко, в последнее время была проведена с ними очень глубокая работа. Я не 
исключаю,  что,  вполне  возможно,  переформатирование  коалиции  через  присоединение  «Нашей  Украины»,  –  говорит 
социалист Василий Волга. Как сообщал «Новый Регион», вчера вице-премьер Николай Азаров заявил, что вся фракция 
«Наша Украина» может вернуться в зал Верховной Рады уже в ближайшее время.

19 апреля. Мэр Киева Леонид Черновецкий игнорирует подготовку к досрочным парламентским выборам, которые, 
согласно указу президента Виктора Ющенко, должны состояться 27 мая. Об этом заявила депутат горсовета Киева от БЮТ 
Татьяна Мелехова.

«Призываем  Леонида  Михайловича  не  игнорировать  свои  обязанности  и  подготовить  город  к  проведению 
внеочередных выборов», – сказала она, передает корреспондент «Нового Региона».«Игнорирование требований депутатов 
будем рассматривать  как  нежелание  исполнять  свои  обязанности  перед общиной  города  Киева,  что  не  соответствует 
Конституции», – добавила Мелехова.Сегодня горсовет Киева собрался на внеочередное заседание, проведение которого 
инициировано оппозицией. Главный вопрос в повестке – обсуждение политической ситуации на Украине.

19 апреля. На заседании в Верховной Раде члены коалиции заявили о том, что «5 тысяч хорошо подготовленных 
боевиков  прибыли  в  Киев  из  Западной  Украины».  По  данным  коалициантов,  цель  прибывших  в  Киев  боевиков  – 
провоцировать беспорядки и вынудить президента Виктора Ющенко ввести в стране чрезвычайное положение.

Присутствующий на заседании и.о. генпрокурора Виктор Пшонка в ответ заявил, что «Правоохранительные органы 
проверят  эту  серьезную  информацию»,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  В  то  же  время,  он  сообщил,  что 
Генпрокуратура не стала возбуждать уголовное дело против депутатов оппозиции, которые принимали участие в захвате 
электрощитовой Верховной Рады.

19 апреля. Верховная Рада Украины приняла постановление о внесении изменений в Постановление Верховной 
Рады  Украины  от  2  ноября  2006  года  «О  создании  временной  следственной  комиссии  Верховной  Рады  Украины  по 
вопросам проверки  фактов  коррупционных  действий,  злоупотребления  служебным  положением  со  стороны  отдельных 
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должностных лиц Министерства внутренних дел Украины, которые изложены в статье «Другая милиция» газеты «2000» от 8 
сентября  2006  года».  Как  сообщает  УРА-Информ,  за  это  решение  проголосовали  244  народных  депутата  из  260 
присутствующих в сессионном зале. 

Согласно принятым изменениям, действие комиссии продолжено до 1 ноября 2007 года.
В то же время, по результатам проверки Контрольно-ревизионного управления против руководителей МВД будет 

возбуждено свыше 10 уголовных дел. Об этом в кулуарах Верховной Рады сообщил народный депутат от Партии регионов, 
председатель  временной  следственной  комиссии  парламента  по  вопросам  проверки  фактов  коррупционных  действий, 
злоупотребления  служебным  положением  со  стороны  отдельных  должностных  лиц  МВД  Владимир  Сивкович.  По  его 
словам, в результате проверки КРУ доказанные суммы злоупотреблений руководителями различных подразделений МВД 
составили 1,5  млрд грн.  Как пример Сивкович  привел то,  что  против руководителя ГАИ будет возбуждено более трех 
уголовных дел. То же будет касаться и некоторых других руководителей подразделений МВД.Что касается причастности 
экс-министра внутренних дел Юрия Луценко ко всем этим делам,  то,  по словам Сивковича, он – «именно тот человек, 
который  непосредственно  отвечал  за  свое  ведомство  и  за  честность  своих  подчиненных».  На  вопрос  журналистов,  в 
качестве кого Луценко будет привлечен к возбужденным уголовным делам, Сивкович ответил, что это будет зависеть от его 
подчиненных.

– Если подчиненные заявят, что они носили ему деньги, то он не только свидетелем будет, а в тюрьме будет 
сидеть, – сказал народный депутат. 

19 апреля. Генеральная прокуратура возбудила уголовное дело в связи с давлением на судей Конституционного 
Суда  и  заявляет,  что  информация  о  получении  судьей  Сюзанной  Станик  взятки  является  фальсифицированной.  Как 
сообщает УРА-Информ, об этом с парламентской трибуны сообщил и.о. Генпрокурора Виктор Пшонка.

Он сообщил, что в ГПУ поступило заявление от судьи-докладчика в деле о конституционности указа Президента о 
роспуске парламента Сюзанны Станик с просьбой дать правовую оценку сведениям о ней и членах ее семьи.

– Проведенной проверкой установлено, что обнародованная информация о незаконном обретении Станик прав 
собственности  на  жилое  помещение,  а  также  получении  взятки  от  заместителя  министра  Кабмина  Лукаш  является 
сфальсифицированной,  то  есть  своего  подтверждения  не  нашла,  –  заявил  Пшонка.Он  также  сообщил,  что  принято 
процессуальное решение об отказе в возбуждении соответствующего уголовного дела.

Вместе с тем, по словам и.о. Генпрокурора, во время проверки учтены обстоятельства, которые свидетельствуют 
о действиях с целью препятствования работе судей КС. 

Такими  действиями  он  назвал  публичное  обращение  5  судей  Конституционного  Суда  о  давлении  на  них, 
обнародование  на  брифинге  руководства  СБУ  «недостоверной  информации  о  якобы  незаконном  получении  Станик 
недвижимого имущества».

– Ознакомлением с собранными СБУ материалами установлено, что они не содержат каких-либо объективных 
данных о получении Станик взятки или совершении ею других коррупционных действий, поэтому указанные материалы 
истребованы  в  ГПУ,  –  заявил  Пшонка.–  При  наличии  достаточных  поводов  и  оснований  18  апреля  ГПУ  возбуждено 
уголовное дело по признакам криминального преступления – вмешательства в деятельность судебных органов, – сказал 
и.о. Генерального прокурора.

19 апреля. Генеральная прокуратура возбудила уголовное дело в связи с давлением на судей Конституционного 
Суда  и  заявляет,  что  информация  о  получении  судьей  Сюзанной  Станик  взятки  является  фальсифицированной.  Как 
сообщает УРА-Информ, об этом с парламентской трибуны сообщил и.о. Генпрокурора Виктор Пшонка.

Он сообщил, что в ГПУ поступило заявление от судьи-докладчика в деле о конституционности указа Президента о 
роспуске парламента Сюзанны Станик с просьбой дать правовую оценку сведениям о ней и членах ее семьи.

– Проведенной проверкой установлено, что обнародованная информация о незаконном обретении Станик прав 
собственности  на  жилое  помещение,  а  также  получении  взятки  от  заместителя  министра  Кабмина  Лукаш  является 
сфальсифицированной,  то  есть  своего  подтверждения  не  нашла,  –  заявил  Пшонка.Он  также  сообщил,  что  принято 
процессуальное решение об отказе в возбуждении соответствующего уголовного дела.

Вместе с тем, по словам и.о. Генпрокурора, во время проверки учтены обстоятельства, которые свидетельствуют 
о действиях с целью препятствования работе судей КС. 

Такими  действиями  он  назвал  публичное  обращение  5  судей  Конституционного  Суда  о  давлении  на  них, 
обнародование  на  брифинге  руководства  СБУ  «недостоверной  информации  о  якобы  незаконном  получении  Станик 
недвижимого имущества».

– Ознакомлением с собранными СБУ материалами установлено, что они не содержат каких-либо объективных 
данных о получении Станик взятки или совершении ею других коррупционных действий, поэтому указанные материалы 
истребованы в ГПУ, – заявил Пшонка.

–  При  наличии  достаточных  поводов  и  оснований  18  апреля  ГПУ  возбуждено  уголовное  дело  по  признакам 
криминального преступления – вмешательства в деятельность судебных органов, – сказал и.о. Генерального прокурора.

Он  также  напомнил,  что  в  связи  с  блокированием КС в  среду  Генпрокуратура  возбудила  уголовное  дело  по 
признакам преступления – захвата государственного здания.

19 апреля. Украина может ограничить вещание на своей территории российских телеканалов, если они будут 
вмешиваться в избирательную кампанию во время досрочных парламентских выборов. Об этом корреспонденту «Нового 
Региона» заявил глава Национального совета Украины по вопросам телевидения и радиовещания Виталий Шевченко. По 
его  словам  российские  телеканалы  необъективно  освещают  политический  кризис  на  Украине,  однако,  согласно 
законодательству, применить санкции к иностранным СМИ на Украине возможно только во время избирательной кампании.

«По закону мы можем на них повлиять только во время выборов», – сказал Шевченко.
«Избирательное законодательство дает нам право, причем очень короткое право, даже в суд не обращаться, а 

просто  прекращать  вещание,  если  происходит  вмешательство  в  избирательную  ситуацию»,  –  добавил  он.  При  этом 
Шевченко  пояснил,  что  повлиять  на  спутниковое  телевидение  Нацсовет  не  может,  однако,  при  необходимости,  может 
вмешаться в формирование сети вещания кабельного телевидения.Как сообщал «Новый Регион», ранее представитель 
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«Нашей Украины» депутат Ольга Герасимюк заявляла, что российские телеканалы искажают информацию о событиях на 
Украине и провоцируют противостояние между западными и восточными областями страны.Российский оппозиционный 
журналист  Евгений  Киселев  вчера  опубликовал  статью в  украинской  газете  «Дело»,  где  призвал граждан  Украины не 
смотреть государственное телевидение России, которое, по мнению Киселева, по указанию Кремля искажает события в 
бывшей советской республике.

19 апреля. Против лиц, препятствовавших работе Конституционного суда, возбуждены головные дела. При этом, 
фигурантам дел грозят  серьезные сроки  лишения свободы.  Об этом заявил депутат  фракции Партии  Регионов  Тарас 
Черновил,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  «Уже  возбуждены  ряд  уголовных  дел  по  факту  препятствия 
деятельности  суда.  Это  серьезное  государственное  преступление»,  –  подчеркнул  Черновол.  «Я  не  исключаю,  что  в 
процессе расследования, может появиться новая статья, а именно, посягательство на жизнь высших должностных лиц 
государства, которыми являются судьи Конституционного суда», – сказал Черновол и добавил, что статья предусматривает 
пожизненное заключение. Он сообщил также, что установлено, что лица, которые препятствовали проходу судей в здание, 
условно  называли  себя  помощниками  народных  депутатов.  «Но  если  будет  установлено,  что  в  этом  замешаны 
непосредственно  народные  депутаты,  и  если  Генпрокурор  внесет  в  парламент  относительно  снятия  депутатской 
неприкосновенности, то я заверяю, что мы будем вынуждены проголосовать за снятие их неприкосновенности», рассказал 
Черновол.

«И тогда они будут привлечены к ответственности», – заключил он.
Напомним, что вчера начало заседания Конституционного суда оказалось сорвано после того, как часть судей и 

участники  процесса  не  смогли  попасть  в  здание  из-за  того,  что  митингующие  заблокировали  проход.  В  частности 
сообщалось, что пройти судьям в здание мешают депутаты из «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко.

19  апреля. Экс-член  Батькивщины,  лидер  партии  Свободные демократы Михаил Бродский  публично  угрожал 
Юлии  Тимошенко,  прервав  пресс-конференцию  лидеров  демократических  сил  после  выступления  лидера  БЮТ  Юлии 
Тимошенко,  которая  обнародовала  текст  обращения  к  Президенту  Украины  Виктору  Ющенко.  "Остановитесь,  Юлия 
Владимировна, пока я не остановил вас до конца и не рассказал о вашей полной аморальности", сказал он. 

По словам Бродского, Тимошенко обещала ему "бутылку коньяка", если ей не удастся подкупить Конституционный 
Суд. При этом он утверждает, что Тимошенко просила у него денег для подкупа судей. "Пусть привезет нас в свой дом, 
расскажет, где она взяла на него деньги... В кассе БЮТ за места в списке. Вот пусть покажет это все", - заявил Бродский,  
который является депутатом киевского горсовета и лидером Партии вольных демократов. Кроме того, Бродский рассказал 
"историю с коньяком":  "Это произошло в офисе Юли на Туровской.  Зимой этого года, когда она строила планы чтобы 
получить  подтверждение  в  Конституционном  суде  императивного  мандата  и  досрочного  роспуска  парламента.  Она 
пыталась это сделать через представление депутатов, что президент имеет право распустить парламент в связи с тем, что 
не собралось правительство. И они поэтому подали то же представление. Хотели получить разъяснения Конституционного 
суда.  Мы с  ней  встретились  в  подвале,  на  Туровской,  там  рыбки  плавают,  шикарная  сауна,  кожаный  уголок,  мы там 
беседовали  по  поводу  Черновецкого,  Киева,  тарифов,  и  так  далее.  И  там  она  мне  рассказала,  как  она  победит. 
Параллельно, она сказала, что когда станет премьером, видит меня на должности главы комитета по предпринимательству. 
Мне то же самое Ющенко предлагал через Третьякова. Я сказал, что смешно об этом сегодня говорить, и в ее Кабмине я 
точно не хотел бы работать. Точно так же как в Кабмине Януковича и Ющенко. И я ей объяснил, что невозможно подкупить 
конституционных судей, а она сказала, "я подкуплю двоих, ты ж видишь, там люди Медведчука, я это все сделаю"... Меня 
возмутили ее разговоры дать по полтора лимона каждому из судей. "Может быть ты мне поможешь"... Я просто встал и 
ушел. Она сказала, давай поспорим на бутылку, что я все сделаю...". По словам Бродского, Тимошенко купила дома на 
дамбе, около Конча-Заспы. "Думаю, найти дом не сложно. На выборах заработала денег и купила дом на дамбе. В марте. И 
дочке тоже купила, тоже где-то там, - сказал он. - Берешь фамилии депутатов, которые точно платили за место в списке. 
Зубик,  например,  Крючков,  Пестенко,  Хмельницкий.  У  них  надо  узнать,  сколько  они  заплатили.  Сумму  одного  из  них 
умножить на количество в списке, и увидишь, сколько Юля заработала на выборах, 120 или 130 миллионов долларов. Вот 
поэтому она хочет идти на выборы в этот раз". 

19 апреля. Перенесение даты досрочных парламентских выборов не может быть предметом договоренностей 
между Президентом и Премьер-министром до решения Конституционного суда. Такое мнение в прямом эфире «5 канала» 
высказала  народный депутат,  лидер  фракции Партии регионов Раиса Богатырева.  -  Какую-то другую дату  определять 
досрочных  выборов  было  бы  преждевременным  и  опасным.  Поскольку  мы  и  дискредитируем  самое  решение 
Конституционного  Суда,  саму  процедуру,  по  которой  Конституционный  Суд  рассматривает  сейчас  представление  53 
депутатов, - отметила она. 

Богатырева  убеждена,  что  таким  образом  нивелируется  деятельность  КС  как  института,  «который  должен 
обеспечить верховенство Основного Закона». Она сообщила, что коалиция не будет поддерживать переговоры о досрочных 
выборах, «даже при тех условиях, о чем сказал Президент».

21 апреля. Коалиция национального единства не собирается отзывать своих сторонников из Киева. Как сообщили 
в пресс-службе Партии регионов, об этом сказала координатор парламентского большинства, глава парламентской фракции 
ПР Раиса Богатырева. 

Также она отметила, что в свое время «на этой площади свободы люди доказали свое право избирать того, кого 
считали необходимым». – Разговор о досрочных выборах, даже при тех условиях, которые сказал Президент, мы ни в коем 
случае поддерживать не будем, – отметила она. 

По мнению Богатыревой, «диалог,  который сейчас ведут и Премьер, и Президент, он не будет исчерпан даже 
после решения Конституционного Суда. И этот диалог будет продолжаться, будет поиск компромисса». Кроме того, она 
полагает, что стороны не обойдутся без «согласования такого пакета законодательных актов, которые будут необходимы на 
следующий год, на этот год», необходимых для разрешения конфликта. Координатор большинства в ВР также считает 
возможным продолжение работы над внесениями изменений в Конституцию с учетом замечаний ПАСЕ. 

23  апреля. Возле  здания  Конституционного  Суда  Украины  продолжаются  митинги  сторонников  Коалиции 
национального  единства  и  оппозиции.  Как  передает  УРА-Информ,  по  словам  руководителя  пресс-службы палаточных 
городков от Партии регионов Александра Ромасюка, возле суда собралось более 15 тысяч сторонников коалиции.– Люди 
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пришли выразить свою поддержку судьям, которые, не побоявшись прессинга со стороны оппозиции и силовых структур, 
продолжают рассмотрение дела о конституционности указа Президента Украины, – сказали в пресс-службе. Обстановка 
возле  здания  КС спокойна,  нарушений  общественного  порядка  нет.К  роме  того,  около  5  тысяч  сторонников  коалиции 
собралось  возле  Кабинета  Министров.Напомним,  23  апреля  КС  продолжил  рассмотрение  дела  о  законности  указа 
Президента  Виктора  Ющенко  о  досрочном  прекращении  полномочий  парламента.  По  словам  председателя 
Конституционного Суда Ивана Домбровского, на заседании присутствуют 17 из 18 судей. Сегодня суд продолжает опрос 
постоянного представителя Верховной Рады в КС Анатолия Селиванова.

23 апреля. Во Львове на Лычакивском кладбище активисты Русского общества имени Александра Пушкина и 
Православного  братства  почтили  память  жертв  концлагеря  "Талергоф"  -  мучеников-русофилов  из  Галиции  (Австро-
Венгрия),  которые в Первую мировую войну, не отказавшись от своих жизненных корней и убеждений, стали узниками 
известного  австрийского  концлагеря.  Об  этом  сообщили  в  генеральном  консульстве  Российской  Федерации  во 
Львове.Позже на этом же кладбище отправили панихиду на братской могиле русских журналистов Галиции начала ХХ века. 
Обе панихиды отслужил архиепископ Львовский и Галицкий Украинской Православной Церкви Августин. В поминовении 
приняли участие генеральный консул Российской Федерации в Львове Евгений Гузеев и представители Русского общества 
имени А. Пушкина.

23  апреля. КС  предлагают  отказаться  слушать  дело  ЮщенкоКонституционному  Суду  предложили  проект 
постановления  о  прекращении  производства  по  делу  представления  53  народных  депутатов  относительно 
неконституционности указа Президента Украины о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады. Как передает 
УРА-Информ, такое предложение внес судья КС Владимир Кампо во время заседания суда. Свое предложение он объяснил 
тем, что представители парламента и истца отказываются отвечать на вопрос судей, и тем, «что дело политическое, и КС 
не уполномочен решать политические дела». Председатель КС Иван Домбровский принял текст проекта. 

– К этому вопросу мы вернемся позже, – сказал председатель КС. 
После этого судьи продолжили задавать вопросы представителю Верховной Рады в КС Анатолию Селиванову.
23 апреля. Встреча Президента Украины Виктора Ющенко и Премьер-министра Виктора Януковича закончилась. 

Об этом сообщает УРА-Информ.
В то же время официальных комментариев о встрече еще не поступало.
Напомним, встреча началась в 10:00 утра и проводилась по просьбе Януковича.
23  апреля. БЮТ  призывает  провести  референдум  о  досрочных  парламентских  выборах  и  новой  редакции 

Конституции Украины. Как передает УРА-Информ, об этом заявил вице-спикер Верховной Рады Николай Томенко во время 
пресс-конференции  в  Киеве.  –  Если  так  случится,  что  кто-то  из  политических  игроков  не  признает  решения 
Конституционного Суда, то необходимо провести всеукраинский референдум уже безотлагательно в июле этого года, – 
сказал  вице-спикер.  –  На  повестке  дня  которого  должен  стоять  вопрос:  поддерживаете  ли  вы  проведение  досрочных 
парламентских  выборов?  И второй  вопрос:  согласно  какой  Конституции,  вы хотите,  чтобы жила  Украина?  Если народ 
признает,  что  необходимы досрочные выборы Верховной  Рады,  то  они  должны состоятся.  Если  нет,  то  народ  нужно 
убеждать в этом.

Также Томенко считает, что народ должен сам определить, в какой республике ему жить, в президентской или в 
парламентской. Политик считает утопичной идею создания конституционной комиссии,  которая подготовит изменения в 
Конституцию.

– Поскольку независимых юристов в Украине нет, – подчеркнул Томенко.
24  апреля. Народный  депутат,  член  фракции  «Наша  Украина»  Сергей  Головатый  утверждает,  что  одним  из 

главных пунктов переговоров между Президентом Украины Виктором Ющенко и Премьер-министром Виктором Януковичем 
является  возможность  переизбрания  председателя  Верховной  Рады.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  этом  Головатый 
заявил во время утреннего пленарного заседания парламента.В частности, по словам Головатого, обсуждается вопрос о 
смене Александра Мороза на нынешнего координатора коалиции Раису Богатыреву. 

– Мне точно известно, к чему сводится сегодня этот компромисс. Компромисс сводится к смене председателя ВР 
на лидера коалиции, – сказал Головатый. При этом народный депутат отметил, что не хочет вмешиваться в дела коалиции 
в этом вопросе. 

– Я не буду вмешиваться в дела коалиции, пусть она сама решает, может, ей лучше поменять лидера коалиции, 
чем менять спикера ВР, – сказал нардеп.

24  апреля. Разговоры  об  угрозе  суверенитету  Украины  или  о  легитимности  власти,  разговоры  о  доверии 
Конституционному Суду или грязные намеки с целью дискредитировать КС – они не прикроют единственной правды: указ 
Президента Виктора Ющенко о роспуске Верховной Рады неконституционен. Как сообщает парламентский корреспондент 
УРА-Информ,  об  этом  заявил  председатель  ВР  Александр  Мороз  на  утреннем  заседании  парламента.–  Указ 
неконституционный,  указ  незаконный.  И  в  этом  правда,  и  в  том  угроза  для  безопасности  Украины.  Решение 
Конституционного  Суда,  Конституция,  консультации и  компромиссы выведут  Украину  из  искусственно  созданного  этого 
кризиса. Коалиция не изменит эту свою позицию, она твердая. Выход один – нахождение компромисса, – отметил спикер. 
Кроме того,  Мороз обратился к депутатам от оппозиции, «которым уже надоело не работать», с призывом вернуться в 
сессионный зал, напомнив при этом, что «никто из коалиции не заставлял» отказываться от депутатских полномочий.

24 апреля. Неоднократные призывы Президента Украины Виктора Ющенко предать анафеме эпоху советской 
оккупации свидетельствуют о реальной угрозе фашизма в стране. Как сообщает УРА-Информ, с таким заявлением от имени 
Коммунистической  партии  выступила  с  парламентской  трибуны  депутат  от  КПУ  Екатерина  Самойлик.  По  ее  словам, 
«приспешники фашизма решили, что найдут поддержку у пришедшего к власти «оранжевого» Ющенко, а также у лидера 
БЮТ Юлии Тимошенко, лидера «Народной самообороны» Юрия Луценко и «Нашей Украины».

–  Фашизм  не  должен  пройти  ни  в  коричневом  обличье,  ни  в  «оранжевом»  камуфляже,  –  призвала 
Самойлик.Депутат обратилась к КГГА с требованием «принять меры для недопущения маршей наследников эсэсовцев по 
улицам и площадям Киева».

24 апреля. Нет объективных данных о получении взятки или совершении других коррумпированных действий 
заместителем председателя Конституционного Суда Украины Сюзанны Станик. Таков вердикт Генеральной прокуратуры от 
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24 апреля относительно проверки информации, распространяемой в публичных выступлениях и.о. главы СБУ Валентина 
Наливайченко, а также народных депутатов от фракции БЮТ. 

После проведения соответствующей проверки Генпрокуратурой возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 376 
УК  Украины,  т.к.  публикации  в  СМИ  и  распространение  информации  относительно  Станик  рассматривается  как 
вмешательство в судебную деятельность.

24  апреля. Наместник  Киево-Печерской  Лавры  архиепископ  Павел  подает  судебный  иск  о  защите  чести  и 
достоинства  против  газеты  «Украина  молодая»,  которая  опубликовала  сведения,  согласно  которым  Украинская 
Православная Церковь Московского Патриархата накануне Пасхи привезла в Киев «сфальсифицированный» Благодатный 
огонь из  Иерусалима.14 апреля «Украина молодая» опубликовала информацию о том,  что наместник Киево-Печерской 
Лавры архиепископ Павел получил Благодатный огонь в Иерусалиме, однако затем, якобы,  его  пришлось потушить по 
требованию работников израильского аэропорта. «Сойдя на родную землю, он «возродил» огонь, перепутав Борисполь с 
храмом Гроба Господнего, а клацанье зажигалки – с Божьим промыслом», – утверждали авторы публикации. По данным 
«Украины  молодой»,  настоящий  Благодатный  огонь  в  ту  ночь  был  привезен  на  Украину  братом  президента  Петром 
Ющенко.

Публикация вызвала крайне болезненную реакцию у священнослужителей Церкви, которые обещают засудить 
газету за клевету. «Украина молодая» – это газета, где редактором является бывший инструктор ЦК ЛКСМУ, а теперь 
земляк и сподвижник президента Михаил Дорошенко. Она претендует на роль главного «оранжевого» издания, при этом, 
как  видим,  не  гнушается клеветой  и  наветами.  Она,  по  сути,  обвинила  Православную Церковь  и  всемирно  известный 
монастырь в фальсификации святыни», – говорится в заявлении пресс-службы УПЦ МП, текстом которого располагает 
«Новый Регион».Более того,  Православная Церковь утверждает,  что разоблачила фальсификацию в самом материале 
газеты.«Благодать из зажигалки» проиллюстрирована снимком рук, который, надо полагать, должен засвидетельствовать 
кощунственную и преступную фальсификацию Благодатного огня. Но при внимательном рассмотрении видно, что это не 
руки архиепископа Павла, а при еще более детальном – берет оторопь. Ведь это главные руки из тех, которые «ничего не 
крали» и «ничего не фальсифицировали»! Это руки Президента Украины Виктора Ющенко. Они взяты из одного из снимков 
сайта агентства УНИАН от 8 апреля. Что тут вообще можно сказать?» – говорится в заявлении пресс-службы УПЦ.

24  апреля. Депутаты  Верховной  Рады  заслушали  отчет  руководителя  постоянной  делегации  ВР  Украины  в 
Парламентской  Ассамблее  Совета  Европы Виталия  Шибко.  Как  передает  УРА-Информ,  по  словам политика,  главным 
остается  то,  что  ПАСЕ  призвала  все  стороны  конфликта  принять  участие  в  открытом  и  конструктивном  диалоге  по 
разрешению политического кризиса.

Напомним, на сессии ПАСЕ 19 апреля состоялись срочные дебаты, где обсуждалась политическая ситуация в 
Украине. По итогам дебатов была принята резолюция.

Шибко подчеркнул, что Ассамблея взвешенно подошла в резолюции к характеристике ситуации, сложившейся в 
Украине.

–  Она  не  подтолкнула  Украину  к  водовороту  досрочных  выборов,  –  сказал  народный  депутат.Шибко  также 
отметил,  что  ПАСЕ  неоднократно  призывала  украинских  политиков  уважать  единственный  орган  конституционного 
правосудия – Конституционный Суд.

Кроме того, по его словам, Ассамблея категорически осудила возможность применения в Украине императивного 
мандата, поскольку он является неприемлемым в демократическом государстве.

В то же время, по словам Шибко,  ПАСЕ обратила внимание на незавершенность конституционной реформы в 
Украине. 

– Она назвала ее даже поспешной, – сказал он.
В заключение Шибко заявил, что ход обсуждения ситуации в Украине засвидетельствовал, что Парламентская 

Ассамблея Совета Европы считает украинский парламент правомочным.
24  апреля. Компромисс  между  Президентом  Украины  Виктором  Ющенко  и  Премьер-министром  Виктором 

Януковичем однозначно будет найден. Как передает УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции Партии 
регионов Борис Петров в кулуарах Верховной Рады.

– Насколько мне известно, существует новый пакет договоренностей между Президентом и Премьер-министром, – 
сообщил народный депутат. – В первую очередь, он включает принятие моратория на проведение массовых акций до 10 
мая, поскольку общество, в особенности киевляне устали от митингов. Поэтому есть предложение: демонстрации и митинги 
не проводить на период праздников. Следующее предложение – до 10 мая не принимать, как со стороны Президента, так и 
со  стороны  правительства,  никаких  заявлений  и  законов,  которые  бы  негативно  влияли  на  возможность  нахождения 
компромисса  и  обостряли  бы  ситуацию.  Ключевая  позиция  пакета  –  создать  рабочую  группу,  которая  до  10  мая 
подготовила  бы  ряд  документов  по  урегулированию  конфликта.  Это  связано  с  необходимостью  принятия  ряда 
законопроектов:  об императивном мандате, о Президенте Украины,  о Регламенте Верховной Рады, о  Конституционном 
Суде,  о  проведении  досрочных  выборов,  внесении  изменений  в  бюджет.По  мнению  Петрова,  сегодня  все  прекрасно 
понимают, что досрочные выборы априори провести невозможно, для этого необходимо принять соответствующий закон.

В целом политик подчеркнул, очень важно, что сегодня есть понимание двух сторон. 
– Хотя Президент пытается жестко продолжать настаивать на проведении досрочных парламентских выборов, но 

мы (Коалиция национального единства. – Ред.) настаиваем, что такие выборы возможны только на законных основаниях, – 
заявил политик. – В связи с этим вероятно, что стороны обратятся к КС, чтобы он приостановил рассмотрение дела о 
конституционности указа Президента о роспуске Верховной Рады V созыва. 

Петров уверен, что любое решение КС в ту или иную сторону не приведет к консенсусу в обществе, «поэтому один 
из вариантов – именно такой».

– Я также не исключаю, что возможны досрочные выборы, но они возможны только на законных основаниях и в 
результате  политических  договоренностей,  –  подчеркнул  народный  депутат.  –  Я не  берусь  прогнозировать,  будут  они 
осенью или весной будущего года, но они должны пройти спокойно и только если на это согласятся все политические 
участники.
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24 апреля. Разразившийся политический кризис может отложить вступление Украины в ВТО на следующий год. 
Между тем, команда президента Ющенко прилагает все усилия для того, чтобы провести ускоренную глобализацию страны. 
Об  этом  РИА  «Новый  Регион»  заявил  директор  Международного  института  политической  экспертизы  (МИПЭ), 
сопредседатель  комитета  по  GR  Российской  Ассоциации  по  связям  с  общественностью  (РАСО)  Евгений  Минченко. 
Выступая с докладом на круглом столе «Российский бизнес и глобализация: коммуникационные стратегии при вхождении в 
ВТО», Минченко отметил, что Украина стараниями своего президента готова принять самые невыгодные условия, которые 
навязываются ей при вступлении во Всемирную торговую организацию. «Если сравнить стратегию России или Китая по 
вступлению  в  ВТО  со  стратегией  Украины,  становится  очевидно,  что  Ющенко  преследует  политические,  а  вовсе  не 
экономические цели. РФ и Китай, обсуждая условия вступления во Всемирную торговую организацию, ведут многолетние 
переговоры с тем, чтобы защитить интересы отечественного производителя. А Ющенко готов сдать украинский рынок без 
боя», – говорит эксперт. По его мнению, это объясняется отчасти евроромантизмом, отчасти – текущими политическими 
задачами.

«Романтизм заключается  в  предположении,  что  если  Украину  пустят  в  «семью цивилизованных  народов»,  то 
ничего  кроме блага  это  стране  не  принесет,  –  говорит  Минченко.  –  С политическими задачами все  немного  сложнее. 
Ющенко  понимает,  что  он  не  сможет  удержать  власть  без  демонтажа  существующих  финансовых  и  промышленных 
национальных кланов, ориентированных преимущественно на его оппонента Януковича».

По  словам  политолога,  проект  Ющенко  предполагает  минимизацию  влияния  бизнеса  Юго-Востока  (в  первую 
очередь, горно-металлургического комплекса) путем подрыва его экономической базы, в том числе за счет формированного 
перехода на европейские цены на газ.

«Именно команда Ющенко может быть заинтересована в очередном повышении стоимости российского газа. С 
момента прихода «оранжевых» к  власти был предпринят целый ряд усилий по подрыву ряда отраслей отечественной 
экономики. Вспомним, что именно правительство Тимошенко искусственно удерживало высокий курс гривны, первым делом 
повысило  транспортные  тарифы,  что  негативно  сказывается  на  экспортерах.  Та  же  Тимошенко  в  2005  г.  разорвала 
пятилетний контракт с Россией, по которому Украина получала газ по цене 50 долларов за 1000 кубометров. 

Чего добиваются «оранжевые»? Они провоцируют социальный взрыв в «неблагонадежных» регионах. Выбивают 
«почву», как финансовую, так и электоральную, из-под ног своих конкурентов», – считает Евгений Минченко.

По  его  словам,  главная  задача  Ющенко  и  его  команды  –  ликвидация  национального  капитала,  финансово-
промышленных  групп,  которые  являются  самостоятельными  политическими  игроками,  не  лояльными  действующему 
президенту. Реприватизация «Криворожстали» – это наглядный пример того, как нынешняя украинская власть относится к 
национальному бизнесу. 

«Ющенко,  не  задумываясь,  пойдет  на  передел  собственности  и  раздаст  крупнейшие  украинские  активы 
транснациональным компаниям, не имеющим политических интересов на Украине. Он готов на самые рискованные шаги, 
чтобы демонтировать оппозиционные национальные финансово-промышленные группы», – говорит эксперт. 

Союзниками  Ющенко  в  вопросе  ускоренной  глобализации  страны  и  либерализации  украинской  экономики 
выступают крупные латифундисты,  заинтересованные в разрешении продажи земли. В основном они сосредоточены в 
Блоке Юлии Тимошенко. Также в вопросе передела собственности Ющенко поддержат менее удачливые компании Юго-
Востока,  проигрывающие в  конкурентной борьбе  крупным промышленным корпорациям,  и  бизнес,  заинтересованный в 
переделе собственности и рынков (группы «ИСД», «Приват» и т.д.), считает Евгений Минченко.

24 апреля. Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз намерен предложить Президенту Украины и 
другим  субъектам  политического  процесса,  представленным  в  парламенте,  проект  Меморандума  примирения  и 
сотрудничества.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  ВР.  «Мы,  подписавшие  этот  документ,  заявляем  о  прекращении 
эскалации  конфликта  и  берем  на  себя  обязательства  осуществить  план  его  урегулирования  на  основе  компромисса, 
принципов демократии и защиты интересов народа», – говорится в документе. В вопросах урегулирования политического 
кризиса нужно руководствоваться решением Конституционного Суда, несмотря на то, каким оно будет, а также учитывать 
рекомендации Парламентской Ассамблеи Совета Европы, отмечено в проекте меморандума. «Обращаемся к участникам 
уличных акций, которые поддерживают своих политических единомышленников, с признательностью за неравнодушие и с 
просьбой вернуться домой, доверив политикам устроить созданный ими же конфликт», – отмечено в документе. 

В общем плане урегулирования конфликта предлагается принять решение об отмене (приостановке на месяц или 
до решения Конституционного Суда) указа Президента от 2 апреля и соответствующих Постановлений Верховной Рады и 
Кабинета  Министров  Украины.  В  случае  принятия  КС  вывода  о  соответствии  указа  Президента  Конституции  Украины 
избирательную  кампанию  перенести  на  лето-осень  нынешнего  года.  В  случае  негативного  решения  суда,  парламент 
намеревается подготовить ряд проектов, которые нужно рассмотреть и принять в мае. Среди них – закон о выборах в новой 
редакции (открытые партийные списки), уточнение к Регламенту, подготовка изменений в Конституцию, принятие во втором 
чтении  изменений  к  Закону  о  Кабинете  Министров,  принятие  законов  о  референдуме,  Президенте,  специальных 
следственных  комиссиях,  оппозиции,  судоустройстве  и  статусе  судей,  а  также  предоставить  нормативный  статус 
положениям Универсалу национального единства.

25 апреля. СБУ штурмует квартиру нотариуса судьи Станник. В данный момент со стороны представителей СБУ 
совершается попытка проникновения в квартиру нотариуса заместителя председателя Конституционного Суда Сюзанны 
Станник. Об этом корреспонденту УРА-Информ сообщил народный депутат Василий Киселей, который наряду с коллегами 
по парламенту находится на месте событий.

- В данные минуты я являюсь свидетелем попытки захвата квартиры нотариуса судьи Конституционного Суда 
Сюзанны  Станик  группой  оперативников   СБУ  в  составе  7  человек.  И  еще  четверо  представителя  СБУ  находятся 
непосредственно перед подъездом самого дома нотариуса. То есть СБУ пытаются просто ворваться в квартиру нотариуса. 
Я не знаю, что они там хотят найти. Они утверждают, что намеренны вручить повестку. Но это делается странным образом. 
Я видел эту повестку. Она написана на коленях и от руки! И пять минут назад! Я в этом уверен. Такие повестки можно 
самому написать,  хоть десять штук!  СБУшники утверждают, что пришли осуществить оперативные действия. Но позже 
признаются, что пришли взять выявку. Но мы им отвечаем: тогда будьте любезны, предоставьте решение суда. Мы, как 
народные депутаты, не можем допустить беззакония, -  заявил Василий Киселев. Киселев уверен, что все эти действия 
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делаются с одной целью: дискредитировать судью КС Станник любым способом, даже нарушая все немыслимые рамки 
права. 

-  Этими  действиями  хотят  не  допустить,  чтобы  суд  вынес  решения  относительно  Указа  Ющенко  о  роспуске 
Верховной Рады. Просто хотят дискредитировать действия суда, - сказал нардеп.

Киселев отметил, что не располагают и не знают сути документов, которыми располагает нотариус судьи, поэтому 
не может этого комментировать. 

-Мы просто  будем стоять  до  конца,  и  не  допустим беззакония по  отношения  к  суду  и  его  представителям,  - 
резюмировал политик.

25  апреля. Заместитель  председателя  комитета  Верховной  Рады  Украины  по  вопросам  законодательного 
обеспечения  правоохранительной  деятельности  Владимир  Сивкович  (фракция  Партии  регионов)  просит  президента 
Украины Виктора Ющенко обеспечить усиленную охрану лидеров оппозиции.

"Я обратился к президенту,  чтобы он дал поручение СБУ взять под усиленную охрану  лидеров оппозиции.  В 
частности, Юлию Тимошенко... У меня есть информация, что на Юлию Владимировну может быть совершено покушение 
или что-то в этом роде", - отметил депутат в интервью газете Комсомольская правда в Украине, опубликованном в среду. 
Владимир Сивкович сказал, что "информация исходит из-за рубежа" и "ей можно доверять". "Это будет именно провокация. 
Тень упадет на ее политических противников. Но противники не будут иметь никакого отношения к этому", - уточнил он.

Депутат  отметил,  что  якобы  готовящаяся  провокация  "выгодна  загранице",  причем  "далеко  не  ближнему 
зарубежью".  Он  посоветовал  Тимошенко  "разобраться  в  своем  ближайшем  окружении".В  интервью  телеканалу  1+1 
Владимир Сивкович заявил, что информацию о готовящемся покушении он получил также от источников на Украине.

Владимир Сивкович ранее призывал СБУ взять под усиленную охрану лидеров оппозиции: Луценко, Кириленко, но 
в первую очередь, лидера БЮТ Юлию Тимошенко, передает Корреспондент.net.

25 апреля. Одесский областной совет просит президента Виктора Ющенко и спикера Верховной Рады Александра 
Мороза отменить решение о проведении летом на территории области учений НАТО «Си Бриз-2007». Соответствующее 
решение было принято сегодня на заседании, сообщила «Новому Региону» депутат облсовета Ольга Соловьева. По ее 
словам, за принятие соответствующего обращения к президенту, парламенту и Совбезу проголосовало 77 из 105 депутатов, 
присутствующих  в  зале.  Обращение  поддержали  фракции  Блока  Наталии  Витренко,  социалистов  и  Партии  Регионов. 
«Губернатор Плачков просил не принимать обращение», – рассказала Соловьева. «Мы просим отменить указ о проведении 
учений на основании того, что их проведение не поддерживают жители Одесской области», – пояснила депутат.

Как сообщал «Новый Регион»,  после протестов жителей Крыма учения НАТО «Си Бриз» были перенесены в 
Одессу. Пророссийские организации уже заявили, что намерены препятствовать учениям в Одессе, даже если Верховная 
Рада разрешит «Си Бриз-2007».

В свою очередь, СБУ заявила, что не даст сорвать учения, а Министерство обороны предупредило, что участники 
антиНАТОвских акций в Одессе могут быть привлечены к ответственности. В этом году учения «Си Бриз-2007» планируется 
провести 9-22 июля на западной военно-морской базе ВМС ВС Украины, общевойсковом полигоне «Широкое поле», двух 
морских полигонах,  острове Тендровская коса,  аэродроме «Школьный»,  морских  портах  Одесса  и «Южный».  6  апреля 
Верховная  Рада  приняла  закон  о  допуске  иностранных  войск  на  территорию  Украины,  что  означает  разрешение  на 
проведение учений НАТО в Одессе. Министерство обороны Украины признает данное решение парламента, несмотря на 
то, что, в соответствии с указом Виктора Ющенко, Верховная Рада прекратила свои полномочия.

25 апреля. Вице-спикер парламента Крыма Михаил Бахарев не видит ничего необычного в сегодняшнем решении 
правительства  Украины  об  изменении  срока  полномочий  депутатов  Верховного  Совета  Крыма  с  4  до  5  лет.  «Это 
естественно, это была наша инициатива», – сказал Бахарев корреспонденту «Нового Региона». Бахарев напомнил,  что 
ранее на Украине был увеличен срок полномочий депутатов Верховной Рады и депутатов местных советов. «И в этом свете 
наш срок  полномочий  выглядел нонсенсом»,  –  подчеркнул  Бахарев.  «Это  должно  было  произойти  автоматически,  но, 
поскольку есть отдельный закон Украины о статусе депутатов Верховного совета Крыма и есть крымская Конституция, то 
понадобилось вносить в них изменения», – пояснил вице-спикер.

По его мнению, увеличение срока полномочий депутатов крымского парламента вовсе не означает необходимость 
перевыборов.

«Уже когда избирались, уже произошла политреформа, были внесены изменения в Конституцию Украины, и было 
ясно, что крымские депутаты просто технически выпали из этого процесса. Поэтому никакие перевыборы не понадобятся», 
– заключил Бахарев.

Коалиция не потянет импичмент, уверен Кириленко
У коалиции как не было реальных голосов для проведения процедуры импичмента Президента Украины, так и не 

будет.  Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил глава политсовета партии «Наша Украина» Вячеслав Кириленко во 
время брифинга после встречи с Генеральных секретарем Совета Европы Терри Дэвисом. 

–  Это  политическое  запугивание может лишь тешить чувства  властолюбцев,  а  также собственные амбиции у 
правящей коалиции, – заявил Кириленко.

26  апреля. Генеральный  секретарь  Совета  Европы  Терри  Дэвис  заявил,  что  ему  стала  намного  понятнее 
политическая ситуация в Украине после общения с оппозицией. Как передает корреспондент УРА-Информ, такое мнение 
Дэвис высказал во время брифинга в Киеве после встречи с лидером БЮТ Юлией Тимошенко.

Генеральный секретарь  Совета  Европы подчеркнул,  что  для  него  стали  намного  понятнее  и  очевиднее  шаги 
оппозиции в преодолении политического кризиса. Дэвис также обратил внимание на то, что кризис в Украине имеет чисто 
политический  характер  и,  соответственно,  выход  из  него  тоже  должен  быть  политическим.  Поэтому  решение 
Конституционного Суда или фактор КС не стоит переоценивать. Генеральный секретарь Совета Европы также предложил 
выход из  кризиса  путем проведения  внеочередных досрочных выборов  в  качестве  ключевого  элемента  политического 
компромисса.

Дэвис также отметил, что предметом договоренности рабочей группы (которая 25 апреля проводила встречу на 
Банковой) может стать проведение досрочных выборов и пакет тех элементов, которые включают изменения к Конституции.
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26 апреля. Прогнозировать действия Виктора Ющенко – все равно,  что прогнозировать действия обезьяны с 
гранатой. Как сообщили в пресс-службе Партии регионов, об этом заявил народный депутат от ПР Владимир Сивкович.

–  У  меня  такое  ощущение,  что  совпали  интересы  очень  многих  людей  в  «оранжевой»  команде,  –  отметил 
Сивкович.  По  его  словам,  Юлии Тимошенко  любой  ценой  нужны досрочные  выборы для  того,  чтобы пополнить  свои 
финансовые запасы.  Кроме того,  у  «оранжевых» появилась надежда на получение большинства в Верховной Раде «с 
учетом правового беспредела, который начался». – В связи с этим я допускаю максимальные фальсификации во время 
выборов,  на  которые  они  надеются.  ЦИК  и  Верховный  Суд  сегодня,  фактически,  контролируются  БЮТом,  что  дает 
возможность  узаконить  различные  фальсификации.  Это  даст  возможность  Тимошенко  занять  лидирующие  позиции  в 
Кабмине и государственных органах власти, – заявил Сивкович.

По словам депутата, «прогнозировать в этой ситуации действия Ющенко – все равно, что прогнозировать действия 
обезьяны с гранатой». 

– Только вместо гранаты – ручка. Какой очередной указ он может подписать – никому неизвестно. Насколько я 
Ющенко изучал, он все время действует в интересах своего окружения, – отметил Сивкович.

Политик добавил, что Ющенко подают ту информацию, которая ему нравится.
– Которая возвеличивает его, которая говорит о том, что у него растет рейтинг и он на правильном пути. Но они не 

договаривают, что этот рейтинг имеет свой предел, он уже, фактически, дошел до того пика, который максимально может 
быть  у  Ющенко.  А  дальше  борьба  за  рейтинг  Президента  может  привести  к  гражданской  войне,  –  предостерег 
«регионал».Он отметил также, что о демократическом Ющенко с момента издания первого указа можно забыть.

–  О  демократии  в  нашей  стране  на  ближайшее  время  тоже можно забыть,  –  добавил  депутат.  –  Вот  таким 
поведением  своим,  полной  правовой  вакханалией  Ющенко  провоцирует  в  мозгах  политиков  агрессию  и  экстремизм. 
Поэтому я считаю своим долгом предупредить и Президента, и всех политиков, и весь народ Украины – остановитесь!

26 апреля. Спикер Верховной Рады Александр Мороз считает покушением на конституционный порядок новый 
указ президента о назначении досрочных выборов в парламент.

"Мне  трудно  комментировать  то,  что  не  поддается  комментариям...  трудно  комментировать  то,  что  является 
юридической бессмыслицей", - сказал спикер с трибуны Верховной Рады в четверг, 26 апреля, пишет Украинская Правда.

Как  он  сообщил,  принятия  указа  от  26  апреля  есть  попыткой  избегнуть  вывода  КС  относительно 
неконституционности указа Президента от 2 апреля."Этим подтверждается неконституционность этого указа. КС прекратил 
по этому документу производство по инициативе 53 депутатов, перейдя уже в режим закрытого заседания и выяснив все 
детали,  что  этот  указ  неконституционный",  -  заявил  Мороз.По  словам  спикера,  депутаты  готовы  сделать  новое 
представление относительно конституционности нового указа президента. "Я хочу, чтобы вы трезво оценивали ситуацию и 
понимали,  что  это  покушение  на  конституционный  порядок,  что  это  вмешательства  в  деятельность  парламента.  Это 
попытка узурпации власти, которая полностью корреспондируется со ст. 5 Конституции", - подчеркнул Мороз.

26 апреля. Верховная Рада признала незаконным указ Президента Украины Виктора Ющенко о перенесении даты 
выборов. За такое решение проголосовало 260 депутатов.

Постановлением  предусматривается  признать  «указ  от  26  апреля  2007  года  в  части  повторного  досрочного 
прекращения полномочий ВР таким, которое издано при отсутствии законных оснований», пишет proUA.

26 апреля. Министр юстиции Украины Александр Лавринович расценивает второй указ Президента Украины о 
роспуске парламента (от 26 апреля) как своеобразное понимание права. «Это своеобразное понимание права. Я думаю, что 
не нужно очень забавляться с этим», -  сказал глава Минюста в четверг, 26 апреля, на встрече с журналистами, пишет 
proUA.«Что касается Конституции.  По моему,  очень субъективному, мнению,  сделан шаг вперед в понимании того,  что 
нужно учитывать нормы права, которые есть в Украине. Но этот шаг оказался недостаточным для того, чтобы я мог сказать, 
что этот указ отвечает нормам Конституции», - сказал Лавринович. 

26 апреля. Неизвестные сожгли бюст поэта Александра Пушкина,  установленный на фасаде здания Русского 
Культурного  Центра  во  Львове.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  РКЦ.  "Неизвестные  злоумышленники  сожгли  бюст 
Пушкина, установленный на фасаде здания, и разбили пять стёкол зрительного зала. Небольшое изящное изваяние поэта, 
выполненное  из  синтетических  материалов,  сгорело  полностью и  восстановлению не  подлежит",  -  сообщили в  пресс-
службе. 

Бюст Пушкина был установлен во Львове менее года назад,  и  поначалу работники Русского центра его даже 
прятали на ночь, чтобы уберечь от вандалов. 

"Поначалу  его  даже снимали на ночь  и прятали,  дабы уберечь  от  вандалов,  однако  затем всё же закрепили 
понадёжнее и оставили в покое в надежде на пресловутую Галицкую толерантность. Увы.", - говорит сотрудник Центра 
Александр Катачин. 

Он также напомнил, что в 2005 году во Львове был уничтожен еще один памятник Пушкину, который находился на 
этом  же  месте  и  был  установлен  в  1999  году  к  200-летию  со  дня  рождения  поэта.  "О  происшествии  поставлены  в 
известность Лычаковский райотдел милиции,  городская прокуратура,  управление СБУ,  органы местной администрации, 
Генеральное консульство России во Львове", - утверждает Катачин. 

По данным работников РКЦ, это уже пятое за 2007 год нападение на Русский Центр во Львове. 
"Ранее  Дом на  Короленко  неоднократно  заливали краской,  расписывали оскорбительными надписями  и  даже 

пытались взорвать. Однако ни по одному из инцидентов ощутимых результатов расследования так и нет", - подчеркнули в 
пресс-службе.

26 апреля. Президент Виктор Ющенко представил на должность Генерального прокурора Украины Святослава 
Пискуна, который восстановился решением суда. Как сообщает УРА-Информ, об этом в кулуарах Верховной Рады заявила 
народный депутат от фракции Партии регионов Анна Герман.

– Только что Президент представил Святослава Пискуна на должность Генпрокурора. Мы считаем это победой 
демократии  и  нашей  коалиции,  так  как  мы  долго  добивались  того,  чтобы  относительно  Пискуна  восторжествовала 
справедливость, – сказала Герман.
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Как  известно,  Ющенко  уволил  Пискуна  с  должности  Генпрокурора  осенью  2005  года.  Вместе  с  тем,  Пискун 
продолжительное время обращался в разные суды с целью признания этого указа незаконным.

Как сообщили в пресс-службе Главы государства, соответсвующий Указ за № 357/2007 Президент подписал 26 
апреля, во время заседания коллегии Генеральной прокуратуры.

Президент отметил, что не скрывает своего отношения восстановленному на должности Генпрокурору, который 
«не новый человек» в ведомстве. С одной стороны, Глава государства ценит начало расследования в деле Гонгадзе, хотя у 
«команды прокурора не хватило духа идти дальше». Ющенко также отметил успехи в расследовании убийства журналиста 
Игоря Александрова и в деле «оборотней». 

-  С  другой  стороны,  я  очень  критически  отношусь  к  тому,  что  многие  дела,  особенно  резонансные,  не  были 
доведены до конца, – сказал Ющенко. 

Он также отметил рост уровня коррупции в сфере компенсации НДС, высокий уровень коррупции в органах власти, 
чрезмерную политизацию работы силовых органов, возвращение в Украину людей, у которых есть проблемы с законом. 

- Досадно, что сегодня определенная группа преступников начинает возвращаться в Украину, – сказал Ющенко. - 
Это дискредитация власти, это вызов вам. 

Глава государства заверил, что всегда останется партнером этого ведомства и будет оценивать его работу именно 
по уровню борьбы с указанными вызовами. 

- Это будет принцип моей оценки вашей работы и работы ваших коллег, – обратился он к Пискуну.
Президент также призвал работников прокуратуры деполитизировать свою работу. 
-  Это не мое желание – это мое требование: я хочу видеть Генеральную прокуратуру в частности, как и всю 

систему прокуратуры в Украине, вне политики, – подчеркнул Ющенко. 
Он отметил, что именно от этого зависит общественное доверие к этому ведомству, правоохранительной системе 

и власти в целом. 
Со своей стороны, Пискун сказал, что «у нас было много ошибок в работе Генпрокуратуры, много вещей, шагов, 

которые были не столько правовыми, сколько выгодными каким-то политическим силам. Я считаю, что это ушло в прошлое 
и  прокуратура  будет  выполнять  только  надзорные  функции,  предусмотренные  Конституцией  и  законодательством 
Украины».

Пискун заверил, что под его руководством ведомство вернется к эффективной борьбе с коррупцией, прежде всего 
в своих структурах. Он также подчеркнул, что прокуратура должна «играть первую скрипку» в координации деятельности 
правоохранительных органов.

Слова  Пискуна  можно  интерпретировать  как  присягу  Ющенко,  который  достаточно  прозрачно  намекнул  на 
«преступников, вернувшихся на Украину». 

26 апреля. Партия регионов заявляет, что Коалиция национального единства обратится в Конституционный Суд с 
обращением  относительно  конституционности  нового  указа  Президента  Украины  Виктора  Ющенко.  Коалиция  также 
заявляет, что Секретариат Президента реализовал подготовленный план по блокированию работы КС, чтобы суд не смог 
вынести решение относительно конституционности первого указа главы государства. Как передает УРА-Информ, об этом 
сообщила координатор парламентского большинства, председатель фракции ПР Раиса Богатырева в кулуарах Верховной 
Рады, комментируя вчерашнее заявление главы государства.

– Указ Президента для нас оказался полной неожиданностью, – сказала политик. – Мы продолжаем настаивать на 
том, что без политического диалога не обойтись. Новый указ, по сути, изменил только дату досрочных выборов и ничего 
нового в себе не несет. Наши юристы начали работать над анализом нового указа. 

По  словам Богатыревой,  политическая  позиция  Партии  регионов  будет  выработана  на  заседании  фракции  и 
политсовета партии. 

– Мы ждем возвращения нашего лидера (Премьер-министра Виктора Януковича – ред.), и мы, конечно, изучив этот 
документ, обратимся в Конституционный Суд с новым обращением, – заявила народный депутат. – Появление нового указа, 
когда в КС началась процедура закрытого рассмотрения, говорит, что это был план, чтобы создать условия, когда суд не 
смог бы принять никакого решения. Мы с осуждением относимся к этому, ведь нет правового разрешения конфликта. Но мы 
будем  настаивать,  чтобы  процесс  не  был  приостановлен,  и,  возможно,  первый  указ  можно  будет  приобщить  к 
рассмотрению дела уже по второму указу Президента.

В целом Богатырева подчеркнула, что Партия регионов не меняет свою политическую позицию.
26 апреля. Премьер-министр Украины Виктор Янукович удивлен тем,  что Президент Украины Виктор Ющенко 

подписал  указ  о  проведении  досрочных  парламентских  выборов  24  июня.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Кабинета 
Министров, Янукович заявил об этом в Ташкенте, комментируя факт подписания указа Президентом. 

– Такие поступки не вызывают доверия и не дают надежды на будущее, – сказал Премьер, отметив, что указ 
«нарушает все договоренности, наработанные после подписания первого указа». 

Вместе с этим Премьер сказал, что «мы будем действовать в рамках Конституции и будем спокойно реагировать».
Янукович  заявил,  что  подписание  нового  указа  Президентом  не  оставляет  надежды  на  быстрый  выход  из 

политического кризиса, а также не исключает возможности подготовки со стороны Президента и оппозиции радикального 
варианта решения политического кризиса.

– Если планируется радикальный вариант, а мне кажется, что, учитывая существующую ситуацию в стране, это 
возможно, мы будем действовать в зависимости от обстоятельств, – сказал Янукович. 

По возвращении в Киев Янукович намерен проконсультироваться с партнерами по коалиции по поводу указа, а 
также «посмотреть в глаза Президенту», чтобы принять решение о своих дальнейших действиях, сообщает пресс-служба 
правительства.

Напомним, Президент Виктор Ющенко подписал указ, которым перенес внеочередные выборы в Верховную Раду 
Украины с 27 мая на 24 июня 2007 года.
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26 апреля. Прошло заседание  фракции Партии регионов,  на котором обговаривалась процедура  импичмента 
Президента Украины Виктора Ющенко. Как передает УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции ПР Тарас 
Чорновил в кулуарах Верховной Рады, комментируя вчерашнее заявление главы государства.

– Пока что окончательного решения Коалиция национального единства не приняла, – сказал политик. – Сегодня 
прошло  заседание  фракции  ПР.  И  на  обсуждении  была  поднята  тема  импичмента  Президента.  Большинством 
присутствующих было определено, что для импичмента есть все основания. А именно процедура импичмента прописана в 
Конституции.  И  сегодня  мы  будем  предлагать  руководству  партии  рассмотреть  этот  вопрос  самым  быстрым 
способом.Напомним, вечером 25 апреля в прямом эфире «5 канала» Президент Украины в экстренном обращении к народу 
заявил, что внеочередные выборы в Верховную Раду Украины состоятся в любом случае. При этом глава государства 
объявил, что подписывает указ о проведении этих выборов 24 июня 2007 года. 

27 апреля. Первый заместитель председателя Верховной Рады Украины Адам Мартынюк убежден, что в случае 
проведения досрочных выборов в Верховную Раду следом за ними состоятся и президентские выборы, а также выборы в 
органы местной власти. Как сообщает УРА-Информ, об этом Мартынюк заявил во время пленарного заседания парламента.

В частности, как отметил зампредседателя ВР, если в Украине будут проведены незаконные выборы в Верховную 
Раду или Конституционный Суд скажет, что они законны, то все равно дело этим не ограничится. 

–  Я  твердо  убежден,  что  этим  выборы  не  закончатся.  Состоятся  досрочные  выборы  Президента  и  органов 
местного самоуправления. Если все этого хотят, давайте пойдем все вместе на такие выборы, – сказал он.

27 апреля. Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз призвал Регламентный комитет парламента 
рассмотреть предложения народных депутатов относительно начала процедуры импичмента Президента Виктора Ющенко. 
Как сообщает УРА-Информ, об этом спикер заявил на утреннем заседании парламента. По словам Мороза, то, что указ 
Президента  о  роспуске  парламента  является  неконституционным,  знают  все.  Он  также  напомнил  о  тех  инициативах 
народных  депутатов,  которые  звучали  раньше  в  зале  парламента  относительно  начала  процедуры  импичмента 
Президента. Спикер сказал,  что обращается к председателю Регламентного комитета Александру Ефремову,  чтобы на 
ближайшем заседании комитета эти предложения были рассмотрены. 

Вместе с тем Мороз призвал не делать поспешных резких заявлений и внимательно изучить все обстоятельства.В 
ВР зарегистрирован  проект  постановления  об  обеспечении  предотвращения  антиконституционных  действий  и  попыток 
узурпации государственной власти и инициации процедуры отстранения Ющенко с поста Президента Украины в порядке 
импичмента.Напомним, 26 апреля глава государства подписал указ, которым перенес внеочередные выборы в Верховную 
Раду Украины с 27 мая на 24 июня 2007 года.

27 апреля. Лидер коммунистов Петр Симоненко считает, что команда Президента Виктора Ющенко приступила к 
реализации силового сценария разрешения политического кризиса.  

–  Они  приступили  к  силовому  плану  –  парализации  деятельности  парламента,  в  дальнейшем,  если  Кабинет 
Министров не профинансирует эти преступные выборы, они попытаются ликвидировать их, при этом захватив прокуратуру, 
имея в руках министра обороны и силовые структуры, – сказал Симоненко на митинге коалиции.

При этом лидер коммунистов считает, что к этому Президента толкают депутаты от БЮТ.
–  Некоторые  политические  проститутки  –  такие,  как  винские  и  турчиновы  –  дают  рекомендации  Президенту 

сделать  так,  как  Президент  России  –  расстрелять  парламент.  Они готовы расплатиться  кровью своего  народа,  чтобы 
сохранить это «оранжевое» безумство, – сказал Симоненко.

Кроме того, он сказал, что оппозиция готовит на ближайшие дни провокации в Киеве. 
–  Завтра  и  послезавтра  готовится  факельное  шествие  по  святому  Крещатику  недобитых  фашистских 

прислужников. Не позволим, чтобы фашистские недобитки прошли по святому Крещатику! – заявил Симоненко.
Он также сообщил, что в парламенте уже началась процедура импичмента Президента, и призвал участников 

митинга начать сбор подписей в поддержку этой инициативы.
28 апреля. На 10 часов утра экстренное заседание Кабмина отложено. Как сообщает УРА-Информ, причин такого 

решения прессе не объяснили.
– Возможно, данное заседание состоится в понедельник. Планируется, что на заседании будет рассмотрен вопрос 

о  внесении  изменений  в  закон  о  бюджете  Украины,  что  будет  предусматривать  очередное  повышение  социальных 
стандартов, пенсий и зарплат, – сообщили в пресс-службе Кабинета Министров.

Напомним,  что  Верховная  Рада  также  запланировала  свое  заседание  на  понедельник,  30  апреля,  и  также 
намерена рассмотреть соответствующие изменения в госбюджет.

Для ряда министров, в частности для министра по делам семьи, молодежи и спорта Виктора Коржа, это также 
стало неожиданным.

– Мне неизвестны причины отмены заседания Кабмина, – сказал Корж, приехавший на заседание правительства. 
Также возле КМУ была замечена заместитель министра юстиции Елена Лукаш.
– Я не могу прокомментировать данную ситуацию. Мне неизвестна запланированная повестка дня, и я нахожусь на 

больничном, – отметила она перед тем, как уехать из КМУ.
28 апреля. Ющенко посоветовали пройти чистилище выборов вместе с ВР. Президенту Украины Виктору Ющенко 

стоит показать пример политического очищения и пойти на досрочные президентские выборы. Как сообщает УРА-Информ, 
об этом заявил Премьер-министр Виктор Янукович на митинге сторонников коалиции на Майдане Незалежности в Киеве. 

– Президент говорит всем политикам, что они должны пройти через чистилище украинского народа – пусть он 
покажет  пример,  как  это  делать,  сам  первым  сделает  такое  заявление  и  пойдет  на  досрочные  президентские  и 
парламентские выборы, тогда это будет честно, – сказал глава правительства.

– Мы не боимся выборов; пусть люди определят, кто есть кто в государстве, как нам нужно жить и что мы должны 
делать для того, чтобы нас уважали в мире, – подчеркнул Янукович.

Премьер заявил, что Президент своим новым указом о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады 
нивелировал все ранее достигнутые договоренности между лидерами политических сил. 
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– В очередной раз Президент Виктор Ющенко пошел на поводу у оппозиции – он опять подписал указ, которым 
фактически перечеркнуты все наши договоренности, которые были достигнуты за 7 последних встреч, – сказал Янукович.

Указ Президента Украины № 355/2007
О досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины 
и назначении досрочных выборов

Документ
Указом Президента Украины от 2 апреля 2007 года № 264 «О досрочном прекращении полномочий Верховной 

Рады Украины» прекращены досрочно полномочия Верховной Рады Украины V созыва и назначены внеочередные выборы 
в Верховную Раду Украины на 27 мая 2007 года. Этим же Указом установлено, что Кабинет Министров Украины должен 
обеспечить финансирование внеочередных выборов в Верховную Раду Украины, а Центральная избирательная комиссия – 
обеспечить  проведение  внеочередных  выборов  в  Верховную  Раду  Украины  в  соответствии  с  Конституцией  Украины, 
Законом Украины «О выборах народных депутатов Украины», других законов Украины.

Отказ  Кабинета  Министров  Украины  обеспечить  соответствующее  финансирование  и  фактическая 
бездеятельность  Центральной  избирательной  комиссии  делают  невозможным  проведение  внеочередных  выборов  в 
Верховную Раду Украины 27 мая 2007 года.

С  целью  создания  надлежащих  условий  для  всех  субъектов  избирательного  процесса  и  ввиду  того,  что  в 
соответствии с частью второй статьи 77 Конституции Украины дата проведения внеочередных выборов прямо связана с 
днем опубликования решения о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины, Указ Президента Украины 
от 2 апреля 2007 года № 264 «О досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины» необходимо признать 
таким, что потерял действие.

В соответствии с частью шестой статьи 83  Конституции Украины в Верховной Раде Украины по результатам 
выборов и на основе согласования политических позиций формируется коалиция депутатских фракций, в состав которой 
входит большинство  народных депутатов Украины от  конституционного  состава  Верховной  Рады Украины.  Тем самым 
Основной Закон Украины не предусматривает возможность формирования коалиции депутатских фракций в Верховной 
Раде Украины за счет включения в ее состав народных депутатов Украины, которые не входят в депутатские фракции, 
которые сформировали соответствующую коалицию.

11 июля 2006 года на пленарном заседании Верховной Рады Украины было объявлено о формировании коалиции 
депутатских фракций, в состав которой были включены народные депутаты Украины, которые не входили в депутатские 
фракции, которые сформировали эту коалицию. В марте 2007 года такая практика приобрела масштабный характер.

Тем  самым  возникли  предпосылки  реализации  права  Президента  Украины  досрочно  прекратить  полномочия 
Верховной Рады Украины на основании пункта 1 части второй статьи 90 Конституции Украины в связи с тем, что коалиция 
депутатских  фракций  в  Верховной  Раде  Украины  была  сформирована  не  в  соответствии  со  статьей  83  Конституции 
Украины.

Нарушение конституционных норм относительно формирования коалиции депутатских фракций в Верховной Раде 
Украины искажает  результаты народного  волеизъявления,  осуществленного в  соответствии  со статьей  69  Конституции 
Украины путем выборов  народных депутатов  Украины в  марте  2006  года,  является пренебрежением конституционных 
избирательных  прав  граждан  Украины,  привело  к  игнорированию  конституционного  принципа  народного  суверенитета, 
закрепленного в частях второй и третьей статьи 5 Основного Закона Украины. Такое развитие событий является реальной 
предпосылкой узурпации власти в Украине, что запрещено частью четвертой статьи 5 Конституции Украины. Это также 
угрожает  национальной  безопасности,  влечет  дестабилизацию  политической  ситуации  в  государстве,  создает 
потенциальную опасность государственному суверенитету.

В  соответствии  с  частью  второй  статьи  102  Конституции  Украины  Президент  Украины  является  гарантом 
государственного суверенитета, территориальной целостности Украины, исполнения Конституции Украины, прав и свобод 
человека и гражданина. Такой конституционный статус Президента Украины обязывает его осуществлять мероприятия для 
остановки нарушений Конституции Украины, прав граждан, для предупреждения угроз государственному суверенитету и 
территориальной целостности 

государства. Из этого, в частности, выплывает обязанность досрочно прекратить полномочия парламента в случае 
нарушений им Основного Закона Украины.

Учитывая изложенное и руководствуясь частями второй – четвертой статьи 5, частью второй статьи 77, частью 
шестой статьи 83, пунктом 1 части первой, частью третьей статьи 106, частью третьей статьи 113 Конституции Украины, для 
выполнения пункта 1 части второй статьи 90, части второй статьи 102, пунктов 7 и 8 части первой статьи 106 Конституции 
Украины, постановляю:

1. Указ Президента Украины от 2 апреля 2007 года № 264 «О досрочном прекращении полномочий Верховной 
Рады Украины» признать таким, что потерял действие.

2. Прекратить досрочно полномочия Верховной Рады Украины V созыва.
3. Назначить внеочередные выборы в Верховную Раду Украины на 24 июня 2007 года.
4. Кабинету Министров Украины обеспечить финансирование внеочередных выборов в Верховную Раду Украины.
5.  Центральной  избирательной  комиссии  обеспечить  проведение  внеочередных  выборов  в  Верховную  Раду 

Украины в соответствии с Конституцией Украины, Законом Украины «О выборах народных депутатов Украины», другими 
законами Украины.

6. Этот Указ вступает в действие со дня его официального предания огласке.
Президент Украины Виктор Ющенко

26 апреля 2007 года
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Сравнительный правовой анализ указов президента Украины о 
роспуске Верховной Рады от 2 апреля и от 26 апреля 2007 г.
Значительная часть положений указа от 2 апреля повторена в указе от 26 апреля с добавлением ряда других 

ссылок на Конституцию.
Первый абзац старого указа заменен на шесть новых абзацев, где обосновывается правомерность указа от 2 

апреля, констатируется отказ Кабмина от финансирования выборов, бездеятельность Центризибиркома и, соответственно, 
невозможность проведения выборов 27 мая 2007 г.  (во время оглашения данного указа по телевидению президент по 
ошибке назвал дату 25 мая).

На этом основании президент отменяет указ от 2 апреля.
Далее дублируется положение первого абзаца указа от 2 апреля со ссылкой на 83-ю статью Конституции в части 

того, что правительственная коалиция формируется депутатскими фракциями. Президент в этом абзаце вольно трактует 
данное положение как невозможность присоединения к большинству депутатов на индивидуальной основе. 

В пятом абзаце нового указа президент заявляет, что 11 июля 2006 г. на пленарном заседании Верховной Рады 
было  провозглашено  создание  коалиции,  в  состав  которой  якобы  вошли  депутаты,  не  входящие  во  фракции, 
сформировавшие  коалицию.  На  самом деле,  создание  «Антикризисной  коалиции»  было  провозглашено  на  пленарном 
заседании 7 июля 2006 г.  И на тот  момент в  состав коалиции входили исключительно депутаты,  представлявшие три 
фракции, сформировавшие коалицию. А 11 июля к этой коалиции, действительно, присоединились 2 депутата от «Нашей 
Украины» и 1 депутат от БЮТ. 

В этой связи в шестом абзаце нового указа президент впервые делает ссылку на ст. 90 п. 1 Конституции Украины: 
«на протяжении одного месяца в Верховной Раде Украины не сформирована коалиция депутатских фракций в соответствии 
со ст. 83 этой Конституции». 

Седьмой абзац нового указа практически полностью повторяет текст второго абзаца указа от 2 апреля.  Лишь 
фраза из старого текста «приводит к игнорированию конституционного принципа народного суверенитета» заменена на 
фразу «привело к игнорированию конституционного принципа народного суверенитета». 

Восьмой абзац нового указа во многом повторяет текст третьего абзаца указа от 2 апреля. В новом тексте только 
убрана фраза «если нет других мер против грубых нарушений Конституции Украины со стороны Верховной Рады Украины». 

В  девятый  абзац  нового  указа,  содержащий  ссылки  на  статьи  Конституции,  обосновывающие  правомочность 
действий президента, добавлены несколько дополнительных статей Основного закона – пункт 8 ст. 106 Конституции (право 
президента на роспуск парламента), часть 3 ст. 113 Конституции (обязанность Кабинета министров в своей деятельности 
руководствоваться Конституцией, законами, указами президента и постановлениями Верховной Рады, изданными в рамках 
Конституции  и  законов),  пункт  1  части  2  ст.  90  Конституции  (право  роспуска  парламента  в  случае,  если  там  не 
сформирована в течение месяца коалиция).

В постановляющей части нового указа добавлен новый (1-й) пункт об отмене указа от 2 апреля.
Пункт 2-й нового указа полностью повторяет текст п. 1 указа от 2 апреля.
В новом тексте указа без объяснения причин изъят п. 2 предыдущего указа – о том, что депутаты Верховной Рады 

продолжают исполнять свои обязанности (как того требует Конституция).
3-й пункт повторяет содержание аналогичного пункта прежнего указа с заменой даты – вместо 27 мая указана дата 

25 июня 2007 г.
4-6 пункты полностью повторены. 
Тексты названных статей Конституции (в переводе на русский язык) прилагаются:
Статьи Конституции, упоминаемые в указе президента от 26.04.2007
Статья 5  (часть 2, 3,4) 
Носителем суверенитета и единственным источником власти  в  Украине  является народ.  Народ осуществляет 

власть непосредственно и через органы государственной власти и органы местного самоуправления.
Право определять и изменять конституционный строй в Украине принадлежит исключительно народу и не может 

быть узурпировано государством, его органами или должностными лицами.
Никто не может узурпировать государственную власть.
Статья 69
Народное  волеизъявление  осуществляется  через  выборы,  референдум  и  иные  формы  непосредственной 

демократии.
Статья 77 (часть 2)
Внеочередные выборы в Верховную Раду Украины назначаются Президентом Украины и проводятся в период 

шестидесяти дней со дня опубликования решения о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины.
Статья 83 (часть 6)
В  Верховной  Раде  Украины  по  результатам  выборов  и  на  основе  согласования  политических  позиций 

формируется  коалиция  депутатских  фракций,  в  состав  которой  входит  большинство  народных  депутатов  Украины  от 
конституционного состава Верховной Рады Украины.

Статья 90 (часть 2, пункт 1) 
Президент  Украины  имеет  право  досрочно  прекратить  полномочия  Верховной  Рады  Украины,  если:

1) в течение одного месяца в Верховной Раде Украины не сформирована коалиция депутатских фракций в соответствии со 
статьей 83 настоящей Конституции; 

Статья 102 (часть 2) 
Президент Украины является гарантом государственного суверенитета, территориальной целостности Украины, 

соблюдения Конституции Украины, прав и свобод человека и гражданина. 
Статья 106 (часть 1, пункт 1,7,8; часть3)
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Президент Украины:
1) обеспечивает государственную независимость, национальную безопасность и правопреемство государства;
7) назначает внеочередные выборы в Верховную Раду Украины в сроки, установленные настоящей Конституцией;
8) прекращает полномочия Верховной Рады Украины в случаях, предусмотренных настоящей Конституцией;
Президент Украины на основе и во исполнение Конституции и законов Украины издает указы и распоряжения, 

являющиеся обязательными к исполнению на территории Украины.
Статья 113 (часть 3) 
Кабинет Министров Украины в своей деятельности руководствуется настоящей Конституцией и законами Украины, 

а  также  указами  Президента  Украины  и  постановлениями  Верховной  Рады  Украины,  принятыми  в  соответствии  с 
Конституцией и законами Украины.

Обращение Президента к Украинскому народу 
25 апреля 2007

Уважаемый украинский народ! 
Дорогие соотечественники!
2 апреля 2007 года я подписал указ о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады 5 созыва. Как уже я 

объяснял, причина моего решения простая и ясная – коалиция большинства была сформирована в парламенте Украины 
неконституционным  способом.  На  базе  политической  коррупции  было  допущено  манипулирование  депутатскими 
мандатами,  а  значит  было  допущено  манипулирование  вашими  голосами,  вашим  выбором.  Это  по  сути  ревизия 
политических результатов выборов. Это грубое нарушение основных принципов Конституции Украины. Целенаправленно 
парламентско-правительственная коалиция формировала конституционное большинство, чтобы сделать свое правление 
неконтролируемым. Это стало реальной угрозой национальному суверенитету и по сути конституционному строю в Украине. 

Еще  11 июля  2006 года  был  нарушен  порядок  формирования  коалиции,  в  которую  вошли  так  называемые 
внефракционные  депутаты,  но  всеми  участниками  политического  процесса  тогда,  в  том  числе  и  мной,  Президентом 
Украины, считалось, что это эпизод. Считалось, что надо перейти этот эпизод, так как стране после двух выборов нужна 
была политическая стабильность.  Уже в  марте текущего 2007 года такая практика перехода депутатов из  оппозиции в 
большинство стала массовой. Это привело к массовым нарушениям Конституции. По сути над вами, над вашим выбором, 
наш вашей свободой, над нашей страной, ее суверенитетом и единством нависла реальная угроза. Как Гарант Основного 
закона Украины и соблюдения ваших прав,  ваших свобод,  я  остановил это  нашествие,  я  был вынужден вмешаться в 
ситуацию, которая сложилась в украинском парламенте и приостановить его полномочия. 

Я исполнил свой долг как Президент Украины. Я защитил национальную Конституцию, по сути говоря, я выполнил 
свою присягу перед вами. 

Поэтому сегодня со всей твердостью я хочу заявить: внеочередные парламентские выборы в Украине состоятся. 
Это единственный способ привить украинскому политику чувство ответственности перед каждым из вас, ибо вы – власть, 
ибо вы – реальная сила. Вы главный хозяин страны, вы формируете источник власти и вы формируете собственно говоря 
саму украинскую власть. Моя позиция незыблема – я твердо стою на том, что выборы должны быть должным образом 
организованы  и  должным  образом  подготовлены.  Хочу  заявить,  что  я  принял  во  внимание  заявление  Центральной 
избирательной комиссии, сделанное два дня назад, об отсутствии кворума в ЦИК, что создает серьезные трудности и по 
сути делает невозможным проведение выборов 27 мая 2007 года в Верховную Раду Украины. О препятствиях, которые 
делают  невозможным  соблюдение  этого  срока,  указывает  постановление  Высшего  административного  суда  Украины, 
которое было принято вчера. Я довел до Премьер-министра Украины свою резкую обеспокоенность фактическим отказом 
кабинета министров обеспечить финансирование вашего волеизъявления. Это действие, которое граничит с нарушением 
криминального закона. Тем временем прошел уже месяц, как в Верховной Раде Украины переформатирована коалиция 
вопреки Конституции. Отныне Президент Украины в полной мере может реализовать свое право распустить парламент на 
основании статьи 90 Конституции Украины. 

Я убежден в юридической правоте и политической необходимости такого решения.  Убежден,  что это решение 
понимает украинское общество, понимают ответственные украинские политики, понимает народ.

Итак, выборы будут. Мы проведем их спокойно, честно и демократично, как полагается европейской стране. С 
целью  должного  проведения  выборов  для  демократического  политического  решения  проблем  в  жизни  страны  и 
руководствуясь статьей 5 Конституции Украины, я подписываю Указ о назначении внеочередных выборов Верховной Рады 
Украины  на  24 июня  2007 года.  Мой  шаг  отражает  взвешенное  отношение  к  развитию  ситуации  и  конструктивную 
политическую волю. Украине нужны перемены. Вы, Украинский народ, заслуживаете лучшей судьбы и лучшей политики. 
Для этого я полон всей надлежащей и решительной воли.

Спасибо за внимание.

Ющенко продлил госпереворот
26.04.2007. Км. Ру

Факты: Правящая коалиция национального единства сформирована в Раде из депутатов от Партии регионов,  
социалистов  и  коммунистов.  «Оранжевые»  представлены  в  Раде  депутатами  Блока  Юлии  Тимошенко  и  
пропрезидентского блока «Наша Украина». К моменту своего оформления (май 2006 года) фракция БЮТ насчитывала  
125 депутатов, а «Наша Украина» — 77 депутатов. Впоследствии, однако, ряды «оранжевых» поредели, поскольку  
часть депутатов примкнула к коалиции регионалов, социалистов и коммунистов.

Президент Украины Виктор Ющенко пошел на перенос парламентских выборов с 27 мая на 24 июня 2007 года. 
«Для надлежащего проведения выборов и руководствуясь ст.5 Конституции, — пояснил он во вчерашнем телеобращении к 
народу, — я подписываю указ о назначении внеочередных выборов на 24 июня 2007 года».
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Ющенко обосновал свое решение стремлением провести выборы, «как подобает демократической стране». Он 
также принял во внимание заявление Центризбиркома от 23 апреля об отсутствии в ЦИК кворума, что делает невозможным 
проведение выборов спокойно 27 мая, как это было определено в его предыдущем указе президента Украины о роспуске 
Рады от 2 апреля сего года.

Новый поворот в развитии украинского политического кризиса комментирует Кирилл Фролов:
—  Ющенко  пошел  на  перенос  выборов  по  единственной  причине:  понимая  очевидную  незаконность  своего 

первого указа, он подписывает второй. Впрочем, ничуть не более законный.
В развитие государственного переворота Ющенко вновь выступил с угрозами в адрес кабинета министров, заявив, 

что отказ правительства финансировать внеочередные выборы в парламент страны граничит с нарушением Уголовного 
кодекса.

При этом Ющенко заявил также, что готов повторно распустить парламент. По его словам, в настоящее время 
появились  основания  для  роспуска  парламента  по  ст.90  Конституции  страны.  «Между  тем  минул  уже  месяц,  как  в 
Верховной Раде Украины переформатирована коалиция вопреки Конституции. Отныне президент Украины в полной мере 
может реализовать свое право распустить парламент на основании ст.90 Конституции Украины», — заявил Ющенко. «Я 
уверен в политической правоте такого решения», — добавил глава государства.

То, что заявил Ющенко, является полным абсурдом.
Статья 90 Конституции Украины предусматривает роспуск парламента президентом, если в течение 30 дней не 

сформирована коалиция, и если через 60 дней после отставки правительства не утвержден новый кабинет министров.
Коалиция в Верховной Раде сформирована и действует. Своим решением Рада остановила расширение коалиции, 

хотя  она  могла  этого  не  делать.  Раньше  такие  депутаты,  как  Винский,  переходили  из  антикризисной  коалиции  в 
«оранжевую», но Ющенко и не думал усматривать в этом нарушение 90-й статьи Конституции. Кроме того,  что значит 
«повторно распустить парламент»?

В этой ситуации коалиция национального единства, конечно, вновь обратится в Конституционный суд по поводу 
нового указа Ющенко и т.д. Это понятно.

Не менее понятно и то,  что Ющенко попрал все предложенные ему максимальные компромиссы,  все усилия 
европейских  структур,  ПАСЕ  и  т.д.  В  ситуации  творимого  им  беззакония,  многократно  выросшей  угрозы  силового 
прекращения деятельности кабмина и Верховной Рады, попрания демократии, у легитимной власти — кабинета министров 
и  коалиции национального  единства  — не  остается  другого  выхода,  кроме как  взять  ответственность  за ситуацию на 
Украине на себя.

Все данные ранее обещания отказаться от импичмента, уступки и т.д. в данной ситуации, очевидно, утратили свою 
актуальность.

Европа послала на Украину ревизора 
27.04.2007. Км. Ру

Факты: Верховная Рада считает, что указ президента Украины от 26 апреля «О досрочном прекращении  
полномочий  Верховной  Рады  Украины  и  назначении  внеочередных  выборов»  в  части  повторного  досрочного  
прекращения  полномочий  ВР  и  проведения  внеочередных  выборов  издан  при  отсутствии  законных  оснований.  За 
принятие  соответствующего  постановления  проголосовали  260  народных  депутатов  из  261,  которые  были  
зарегистрированы в сессионном зале парламента.

В Европе  настолько  обеспокоились  ситуацией  на  Украине,  что  прислали  туда  ревизора.  Сегодня  на  Украину 
прибыл генеральный секретарь  Совета  Европы Терри Дэвис.  Цель  его  визита  — разобраться в  ситуации и  защитить 
«оранжистов».

По его словам, Тэрри Дэвис хочет собственными глазами увидеть, что же на самом деле происходит в эти дни на 
Украине.  Он  уже  встретился  с  политиками  в  стенах  парламента.  Изначально  в  его  планах  были  встречи  только  с 
оппозицией, но по прилету в Киев г-н Дэвис снизошел до консультаций с представителями обоих лагерей — и «голубого», и 
«оранжевого».

Состоялась и встреча генсека Совета Европы с лидером БЮТ Юлией Тимошенко — долгожданная для обеих 
сторон. В интервью журналистам по ее итогам Дэвис отметил, что встреча с Тимошенко была очень интересной для него, 
потому как она лидер оппозиционной силы, а мнение оппозиции очень важно. Это еще раз подтвердило тенденциозность 
позиции,  которую занимает  Совет  Европы в  отношении  политического  будущего  Украины.  В  итоге  г-н  Дэвис,  правда, 
отказался выразить свою позицию по ситуации на Украине открыто, но, по другим заявлениям этого политика, уже можно 
делать вполне определенные выводы.

Напомним, что Рада посчитала, что у Ющенко не было законных оснований издать свой указ от 26 апреля «О 
досрочном прекращении  полномочий  Верховной  Рады Украины и  назначении  внеочередных  выборов».  Представители 
коалиции намереваются обратиться с новым представлением в Конституционный суд по поводу второго указа президента о 
роспуске  Рады  и  проведении  внеочередных  выборов.  Премьер  Виктор  Янукович  также  выразил  удивление  в  связи  с 
подписанием Ющенко  нового указа  и допускает  подготовку со  стороны президента  Украины и  «оранжевой»  оппозиции 
радикального варианта разрешения политического кризиса.

Ситуацию комментирует наш постоянный эксперт по Украине Кирилл Фролов:
— Терри Дэвис заявил, что фактор Конституционного суда не стоит переоценивать. Также Дэвид считает,  что 

досрочные выборы являются достойным выходом из политического кризиса на Украине. Таким образом, Европа, точнее, 
Совет  Европы,  поддержал  новую  фазу  государственного  переворота,  который  предполагает  —  как  отметил  Виктор 
Янукович — возможность силовых действий против легитимной власти Украины во главе с Антикризисной коалицией.

В  ситуации  ангажированного  и  тенденциозного  подхода  Совета  Европы,  взявшего  сторону  путчистов  и 
антироссийских радикальных националистов во главе с Юлией Тимошенко, Россия имеет полное право высказаться за свои 
национальные интересы. Особенно в том контексте, что Юлия Тимошенко не скрывает своих антироссийских взглядов и 
недавно сравнила Россию с гитлеровской Германией, которую надо было сдержать, точнее — уничтожить. Поэтому Россия 
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не  может  не  отреагировать  адекватно  и  теперь  ей  уже  нет  смысла скрывать  своих  симпатий  к  моральной  поддержке 
законной власти Украины — власти Антикризисной коалиции.

Кроме того, и легитимная власть Украины, и российская власть в диалоге с Европой имеет еще один очень важный 
аргумент, который до сих пор не использовался, — это традиционные христианские ценности. Совет Европы является 
оппонентом этих ценностей. В Совете Европы выкручивали руки российским дипломатам и чиновникам с требованием 
разрешить в Москве гей-парад, и поэтому легитимная власть Украины и ее российские партнеры могут сказать: «А нужен ли 
нам  такой  Совет  Европы,  который  выступает  против  традиционных  христианских  православных  ценностей  России  и 
Украины?» Такой подход и аргументация, думаю, будут позитивно восприняты большинством граждан наших двух стран.

Пришло  время  говорить  о  цивилизационной  православной  идентичности  Украины и  России  в  рамках  единой 
церкви  Московского  патриархата  как  о  политическом  факторе  —  и  для  российской  дипломатии,  и  для  украинской 
Антикризисной коалиции национального единства, которая является проявлением государственной легитимной власти в 
условиях государственного переворота, осуществляемом Ющенко и Тимошенко.

Тем временем в Киеве Коалиция национального единства внесла проект постановления об импичменте Ющенко и 
заявила, что подготовит обращение в Конституционный суд по поводу законности нового указа президента Украины.

В  свою  очередь  «оранжевые»  рассчитывают  запутать  юридический  процесс.  Они  полагают,  что  если 
Конституционный суд примет постановление о том, что второй указ Ющенко неконституционный, то это значит, что начнет 
опять  действовать  первый  указ  президента  о  роспуске  парламента.  Юридический  расчет  делается  и  на  то,  что 
Конституционный суд сейчас прекратит рассмотрение первого указа Ющенко в связи с его отменой вторым указом.

Однако «оранжевым» все это не поможет. Если второй указ будет признан неконституционным, то, естественно, 
возобновится дело по первому указу.

Агония лжи
27.04.2007. Газета « 2000»

Владимир Корнилов
Прощай, «евроромантизм» 
В последнее  время отмечается резкое  падение  рейтингов  «оранжевых»  партий  и  блоков.  Не  буду  отягощать 

читателей цифрами различных социсследований. Приведу для примера только показатель электоральных рейтингов Блока 
Юлии Тимошенко от Киевского международного института социологии: если еще в феврале 2007 г. за этот блок готовы 
были проголосовать  28% избирателей,  то  на  данный момент  за БЮТ проголосовало бы меньше 20%.  Данные других 
социсследований подтверждают, что это — не случайность, а тенденция. 

Эту тенденцию наглядно подтвердил провальный митинг оппозиции, устроенный ею в день рождения Гитлера на 
Европейской площади. Несколько дней на головы украинских телезрителей и радиослушателей обрушивали истеричный 
ролик с призывом прийти на митинг  и поддержать борцов против «зрады». Однако площадь осталась полупустой. И я 
уверен, дело не только в непогоде. 

У меня есть простое объяснение. Всегда были избиратели, которые видели в «НУ» или БЮТ в первую очередь не 
борцов за оголтелый национализм, не строителей Поместной церкви или гонителей всего русского, а искренних радетелей 
европейского выбора Украины. Этих «евроромантиков» смущало присутствие в списках «Нашей Украины» людей вроде 
Тягныбока или Ивченко, в списках БЮТ — людей вроде Лукьяненко, но они верили в то, что «оранжевые» стремительно 
поведут Украину в Европу, к тамошним демократическим ценностям, к зажиточной европейской жизни. 

Но  события  последних  нескольких  недель  наглядно  продемонстрировали  и  этим  избирателям,  что  их 
«романтические» ожидания не подкреплены реальными действиями политических сил, за которые они стояли на Майдане в 
2004 году и отдавали свои голоса в марте 2006 года, не вписываются в понятия о демократии и европейскости. И даже 
«евроромантикам» стало ясно — эти в Европу не поведут. 

Праведная  цель  иногда  может  сопровождаться  неправедными  действиями  —  к  сожалению,  к  этой  «истине» 
украинских избирателей приучили давно. Но даже тем, кто принял этот тезис, понятно, что дорога к праведной цели не 
может сопровождаться ТОЛЬКО неправедными действиями, ТОЛЬКО ложью и ТОЛЬКО неприкрытыми фальсификациями. 
А события, связанные с указом 2 апреля, по-моему, расставляют все точки над «i». То, к какой чудовищной лжи приходится 
прибегать «оранжевым» политикам в эти недели, свидетельствует о том, что ими отброшен даже налет демократизма, что 
они переживают настоящую истерику или даже агонию. 

«Квартирный вопрос» — при чем здесь Конституционный Суд? 
Конечно,  самым  кричащим  примером  является  поток  грязи,  выливаемой  сейчас  на  Конституционный  Суд  и 

особенно на Сюзанну Станик. Достаточно взглянуть на грязные методы, используемые для дискредитации судьи, чтобы 
стало просто физически противно. 

Обратите внимание, с чего началась эта кампания. На некоем сайте «Реальная политика» 10 апреля, за несколько 
дней до начала слушаний в Конституционном Суде, появилась примитивная стряпня под названием «Распечатка разговора 
Елены Лукаш (первого замминистра Кабинета Министров) и Сюзанны Станик». 

Примечательно, что никто даже не заинтересовался, где, когда и главное — в связи с чем мог состояться данный 
как бы «разговор». На самом сайте даже речи нет о том, что это был телефонный разговор. Мало того, Елене Лукаш как бы 
вложили в уста следующую фразу: «Ну чего тут думать... Вот возьми, здесь хватит решить твои проблемы на сейчас». Из 
чего можно сделать вывод, что судье в этот момент что-то должны были бы дать — то, что якобы «решило финансовые 
проблемы» и даже обеспечило бы «будущий карьерный рост». Однако «оранжевые», особо не вчитавшись, стали говорить 
о якобы «распечатке телефонного разговора». И даже депутату ПАСЕ от Швеции вложили эту «утку», поскольку он начал 
спрашивать Виктора Януковича в Страсбурге именно о «телефонном разговоре Лукаш и Станик». 

Мало кто обратил внимание и на откровенную нестыковку фразы о «финансовых проблемах» судьи Станик с 
обвинениями,  последовавшими  после.  Ведь  тогда,  10  апреля,  многие  интернет-СМИ  «авторитетно»  и  со  ссылкой  на 
«информированные источники» стали рассуждать о том,  что последние годы судья КС имеет «серьезные финансовые 
трудности». И тут вдруг и. о. главы СБУ Валентин Наливайченко огорошивает всех «информацией», которая должна всех 
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убедить,  что  Станик  чуть  ли  не  мультимиллионер,  ворочающий  через  некоего  таинственного  родственника  киевской 
недвижимостью немыслимой стоимости. Подождите-подождите, а что за «финансовые трудности» у мультимиллионера в 
последние годы возникли-то? В смысле денег слишком много появилось? 

Но  на  этот  вопрос  наши  СМИ  предпочли  не  отвечать,  поскольку  сразу  кинулись  искать  квартиры,  якобы 
принадлежащие матери Сюзанны Станик, как доказательство покупки судей КС «регионалами» в связи с делом об отмене 
указа президента. И опять-таки почти никто не обратил внимания на слова самого Наливайченко о том, что квартиры-то, 
которые он приписал таинственному «родственнику», приобретались тем (или той) на протяжении 2005—2006 годов. Но 
ведь  это  же  годы,  когда  КС не  работал!  Это  какими  же  провидцами должны были быть  «регионалы»,  если  они,  еще 
находясь в оппозиции, вовсю приобретали квартиры для «родственников судей КС», чтобы те когда-то в будущем отменили 
указ о роспуске парламента! Того самого парламента, в который «регионалы» на тот момент еще и не попали, уж не говоря 
о том, что и приблизительно не было понятно, какова будет конфигурация будущей коалиции. 

Мало  того,  сайт  «Обозреватель»,  например,  «нарыл»  массу  информации  о  киевских  квартирах,  якобы 
принадлежащих матери Сюзанны Станик, но тоже не озаботился тем, чтобы пояснить для себя и читателей «вскрывшиеся» 
факты.  Так,  например,  он  установил,  что  квартира  на  ул.  Толстого,  которую  приписывают  «родственнице  судьи», 
приобретена  той...  в  2003  году.  Журналисты,  радостно  констатировав  сей  факт,  пошли  «копать»  дальше,  и  даже  не 
озаботились вопросом: а при чем же тут Конституционный Суд? Даже если предположить, что данная квартира куплена на 
деньги Станик, то это тем более снимает все подозрения обвинения с КС. Ведь в 2003 году Сюзанна Станик никакого 
отношения к суду не имела, до сентября 2003 г. работая в должности постоянного представителя Украины при Совете 
Европы, а с сентября — послом Украины в Швейцарии. Или кто-то из «регионалов» уже в 2003 году предвидел, что она 
станет судьей КС, Ющенко придет к власти и в 2007-м распустит Раду?! 

«Ко-Ко-Ко» и педофилы 
Но  разве  подобные  «нестыковки»  могут  остановить  нашу  оппозицию?  Пресс-конференции  и  митинговые 

выступления Тимошенко—Кириленко—Луценко (Ко-Ко-Ко, как их уже окрестили в народе), словно написанные под копирку, 
последние  две  недели посвящены фактически  одному:  нынешнему Конституционному Суду  доверия нет  в  связи с  его 
«продажностью».  На  этом  основании  оппозиционеры  потребовали  президента  отозвать  свою  судейскую  квоту  в  КС, 
особенно  не  стесняясь  того,  что  закон  не  дает  ему  такого  права.  А  почему  суд  «продажен»?  Ну  как  же,  все  из-за 
«обвинений» г-на Наливайченко и сайта «Реальная политика». Да, но ведь эти, с позволения сказать, обвинения касались 
лишь одной судьи КС. При чем же тут «продажный» суд? Ведь там, помимо Станик, есть еще 17 человек! 

Да и сами парадоксальные выводы и. о. главы СБУ относительно человека, чья виновность никем не доказана, — 
это всего лишь гипотеза. И будет таковой, пока она не подтверждена судом. А если невиновность Станик будет доказана, то 
что  дальше? Луценко  приводит  «неубиваемый» аргумент:  «Когда  официальное  руководство  СБУ обвиняет  ближайших 
людей судьи-докладчика в коррупции,  то я не представляю,  как  может после этого быть моральным, справедливым и 
приемлемым любое решение,  которое будет принято...  Почему судьба 48 миллионов  людей должна решаться судьей, 
которая  прямо  обвинена  руководством  СБУ  во  взяточничестве  в  особо  крупных  размерах  за  последние  дни  перед 
принятием судьбоносного для украинского народа решения?» Ну, я не хочу в который раз обращать внимание на вопиющее 
незнание собственной страны нашими бывшими государственными мужами и женами. И Тимошенко, и Турчинов, и теперь 
еще и Луценко постоянно говорят о какой-то 48-миллионной стране, даже не подозревая, что Украина уже, можно сказать, 
46-миллионная.  Но сама логика какова! Официальное руководство СБУ обвинило (пока не более того)  какого-то члена 
какого-то органа — и этого достаточно, чтобы не признавать решения всего органа. 

«Я  хотел  бы  спросить,  —  продолжил  Луценко,  —  кто-то  из  вас  отдаст  своего  ребенка  учителю,  который 
подозревается  в  педофилии?  Кто-то  отдаст  провести  операцию  отцу  на  сердце  врачу,  который  якобы  страдает 
эпилепсией?»  По  этой  «логике»  любое  обвинение,  любое  подозрение  относительно  государственного  деятеля,  судьи, 
министра — достаточное основание для того, чтобы отстранять этого деятеля от выполнения обязанностей (как еще можно 
назвать тот факт, что Луценко этими словами обосновывал свой призыв отозвать судью КС?).  Интересно, сам Луценко 
помнит, сколько обоснованных и не очень обоснованных обвинений выдвигалось против него самого в бытность министром 
внутренних  дел?  Здесь  тебе  и  израильский  паспорт,  и  обвинения  в  откровенной  лжи  с  трибуны  Верховной  Рады 
относительно дела Колесникова, и незаконно выданные пистолеты, и прибыли очень близкого родственника (как в случае 
со Станик), и прочая, и прочая. Согласно сегодняшней аргументации Луценко, он должен был только на основе каждого из 
этих обвинений уходить в отставку, не дожидаясь окончания разбирательств. Я уж не говорю о «моральности» приказов 
министра. Только интересно, если мы любой слух или любую «утку», распространенную в интернете, а потом озвученную 
кем-нибудь из силовиков, будем считать основанием хотя бы для приостановки деятельности «обвиняемого», у нас вообще 
останется хотя бы один работающий орган управления государством? 

Да и оппозиции не должно остаться уже. Например, недавно Ющенко недвусмысленно обвинил в продажности... 
Юлию Тимошенко и ее блок. А как иначе можно трактовать слова президента, сказанные им на пресс-конференции 12 
апреля,  о  том,  что  закон  «О Кабмине»  в  его  последней  редакции  «был куплен».  Я думаю,  не  стоит  напоминать,  что 
коалицию в преодолении президентского вето на данный закон поддержал БЮТ. 

Резолюция ПАСЕ: слона-то они и не заметили 
И эти люди клянутся в своей «европейскости»! Просто трогательную реакцию продемонстрировали те же «Ко-Ко-

Ко» и их политические сторонники на резолюцию ПАСЕ по Украине. Вот где наглядная демонстрация истинного подхода к 
европейским ценностям. Который день различные «оранжевые» дают свои комментарии по поводу этой резолюции — и 
хоть бы кто из них заикнулся о главном выводе авторитетного европейского органа. 

Тимошенко, например, постоянно твердя об отказе подчиниться решению «продажного Конституционного Суда», 
заметила в резолюции ПАСЕ лишь один пункт, который она, видимо, посчитала основным, — об осуждении использования 
несовершеннолетних в политических акциях. Самое веселое то, что сразу после показа этих слов по «5-му каналу» был 
запущен тот самый истеричный ролик с призывом идти на «оранжевый Майдан». И в этом ролике крупным планом показали 
лицо 10—12-летней девочки, радостно размахивающей оранжевым флажком на одном из последних митингов с участием 
«Ко-Ко-Ко». То есть эту девочку не только привлекли для участия в политических акциях, но ее еще и использовали для их 
рекламы. 
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Красноречиво проиллюстрировала «оранжевую» интерпретацию резолюции ПАСЕ народный депутат от «Нашей 
Украины» Наталья Прокопович: «Заметно, что они поддерживают Ющенко, но как независимый институт не имеют права 
становиться на одну сторону... Думаю, что если бы у нас была более угрожающая ситуация, то сама резолюция была бы 
более четкой и стопроцентно поддерживающей Ющенко». То есть главный вывод, по логике «нашеукраинцев»: резолюция 
— нечеткая, но издана в поддержку Ющенко. И по мнению Прокопович, в резолюции «нет однозначного вывода, что дело 
проведения выборов может решить только Конституционный Суд». Ну да, «дело проведения выборов» решает не только 
суд. А вот законность указа президента, согласно резолюции ПАСЕ, может и должен решать только КС. Однако этого ни 
бютовцы, ни «нашеукраинцы» стараются не замечать. 

Я не хочу сейчас разбирать саму резолюцию (среди авторов «2000» есть более авторитетные в этом вопросе 
специалисты). Но только процитирую заголовок информации официального сайта ПАСЕ о принятии данного документа: 
«Все  стороны  должны  принять  вердикт  украинского  Конституционного  Суда,  —  заявляет  ПАСЕ»  .  Вот  что  в  самой 
Парламентской Ассамблее посчитали квинтэссенцией всего документа. И тут даже ничего не надо домысливать по поводу 
того, что думает Европа насчет путей выхода из украинского кризиса. 

Бразильский сериал
Но, похоже, в данной критической для себя ситуации ни БЮТ, ни «Наша Украина» не собираются прикрывать свои 

действия фиговым листочком соблюдения европейских норм демократии. Недаром Ющенко стал ссылаться уже на пример 
Бразилии, а не Европы. Еще бы, ведь в Европе категорически осудили императивный мандат. А президент, несмотря на 
резолюцию ПАСЕ, продолжает твердить: «Стране нужен императивный мандат. Об этом говорят уже все». И еще ноу-хау от 
Ющенко: «Я хочу подчеркнуть, что носителем мандата в украинском парламенте является партия, фракция, а не народный 
депутат. Это суть. Партия является владельцем мандата!» Вот бы эти слова кто-нибудь процитировал в ПАСЕ с указанием 
первоисточника! Наверняка депутаты старушки-Европы пришли в шок от такой трактовки депутатских полномочий. Они и 
без  того  львиную  долю  своих  речей  в  ПАСЕ посвятили  тому,  как  разочарованы  в  Ющенко  (один  из  депутатов  даже 
перепутал фамилию украинского президента, назвав его Лукашенко). А услышали бы они такое — навсегда прекратили бы 
считать его демократом. 

На упомянутой выше пресс-конференции президент сослался на некое решение Бразильского электорального 
суда. Вот дословная цитата: «Несколько месяцев назад закончились выборы в Бразилии по пропорциональной системе. И с 
первого февраля за несколько дней перешли из оппозиции в правительственное большинство 32 депутата. И на запрос 
партии «Либеральный фронт» Высший избирательный суд нации дает такой ответ — по этому прецеденту — он как две 
капли воды схож с той ситуацией, которую мы имеем в Украине. Тезис первый: 6 судей против одного высказались за 
решение,  согласно  которому  мандат  депутатов  всех  уровней  законодательной  ветви  власти  принадлежит  партии  и 
коалиции,  а  не  самому  депутату.  Тезис  второй.  По  убеждению  докладчика,  Верховный  избирательный  суд  не  может 
согласиться с легитимностью роста партийного представительства таким способом, учитывая то, что оно не получено на 
основе выборов, а получено на основе манипуляций уже в стенах парламента. Это политическая коррупция!» Ну прямо 
бразильский сериал о попытках оставить бедную Изауру в рабстве. 

Я, конечно, не берусь утверждать, что этого не было. На эту тему я прошерстил сайт и Высшего электорального 
суда Бразилии за последние месяцы и сайты основных политических партий этой страны. Пока что я нашел только одну 
ссылку  на  данное  «решение»  и  содержалась  она...  на  сайте  БЮТ.  Не  думаю,  что  Президент  Украины  мог  заявлять 
подобное, основываясь на таком сомнительном источнике. Во всяком случае я послал запрос в Высший электоральный суд 
Бразилии и надеюсь в скором времени получить ответ на этот счет, обязательно поставив в известность читателей «2000». 
Но сомнение данная информация вызвала у меня хотя бы тем, что уже несколько месяцев не существует такой партии, как 
«Либеральный фронт». Наоборот, получив на выборах 1 октября 2006 года 65 мест в парламенте, эта партия решила 
преобразоваться в партию «Демократы», что можно легко проверить по партийному сайту «Фронта» (http://www.pfl.org.br). 
Согласитесь, было бы странно, если бы партия практически ликвидировалась после получения определенной поддержки 
избирателей и оспаривала бы в суде право на подобные решения. Так же странно и то, что на сайте этой партии нет ни 
слова о своем феноменальном успехе в суде, на который ссылается украинский президент. 

Бродский глаза колет
Можно еще много говорить о примерах того, как украинским избирателям пытаются вешать лапшу на уши. Чего 

только стоит слезливая история со «сложением депутатских полномочий» нардепами от БЮТ и «Нашей Украины». Это уже 
не мелодрама,  это — очередная серия «Комеди-клаб».  Ведь никто даже не вспомнил,  что депутаты БЮТ уже как  бы 
«слагали» с себя полномочия летом прошлого года. Правда, тогда, как и сейчас, данных заявлений никто не увидел. Но 
обратите внимание: если «НУ» (пусть и явно не в полном составе) начала процедуру, которая в самом деле может привести 
к  «обнулению» избирательных списков блока,  то  БЮТ написал заявления на имя...  президента.  Уж наверняка у  Юлии 
Тимошенко  прекрасно  понимают,  что  эти  заявления  являются  «филькиной  грамотой»  (как  любит  последнее  время 
выражаться «новый бютовец» Иосиф Винский) и что завтра их легко можно игнорировать. То есть БЮТ вновь занимается 
любимым  делом  —  «разводит»  своих  «заклятых  друзей»  из  «НУ».  Весело  будет,  если  в  итоге  «нашеукраинцы» 
действительно покинут парламент, а бютовцы дружною гурьбою вернутся туда. 

Не  хочется продолжать  перечень этих «разводок» — не  хватит  даже такой объемной  газеты,  как  «2000».  Но 
советую всем,  кто хочет показать народу истинную сущность «оранжевых» политиков,  дестабилизирующих ситуацию в 
стране, совершить простую акцию. Все, что нужно — это взять телезапись прямого эфира той пресс-конференции трех 
«Ко»,  на которую ворвался Михаил Бродский,  и крутить эти фрагменты в качестве рекламного ролика.  Тот,  кто видел 
данные кадры, подтвердит: ничего другого не надо, никаких слов или аргументов. 

Бродский в лицо обвинил Юлию Тимошенко в попытке купить судей Конституционного Суда. По его словам, она 
якобы спорила с ним на коньяк на предмет «покупки» нескольких судей. Само по себе такое обвинение (пусть даже и не 
подкрепленное ничем иным, как в случае с обвинениями в адрес Станик) должно стать предметом разбирательств. Но я 
даже не об этом. Нужно было видеть глаза троицы, сидящей за столом в зале УНИАН! Ведь никто из них не посмел ни 
возразить,  ни  отшутиться,  ни  возмутиться,  ни  поспорить!  Все  трое  сидели  красные  как  раки  будто  их  застукали  на 
воровстве. Кириленко и Луценко опустили глаза в стол, а на глаза Тимошенко вообще было страшно смотреть — они бегали 
по всему залу, словно в поисках выхода. Вот что нужно крутить и день, и ночь для тех избирателей, которые еще верят в 
своих «оранжевых» кумиров,  которые еще сохраняют  остатки романтизма времен Майдана,  которые еще связывают с 
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этими политическими деятелями надежды на европейскую Украину. Никакая другая агитация не нужна. Глаза Тимошенко и 
красные лица ее временных соратников скажут больше, чем любые другие доводы. 

И не случайно самые «демократичные» УНИАН и «5-й канал» после этого инцидента в срочном порядке свернули 
вполне успешную практику прямых эфиров политиков с пресс-конференций. Аккурат в день, когда таковую должен был дать 
сам Михаил Бродский. Вот вам и свобода слова по-украински. Вот вам их видение Европы. 

Политический Чернобыль
27.04.2007. Московские Новости

Василина Васильева, Наталия Пулина
Президент Украины вновь распустил Раду и перенес парламентские выборы
В день годовщины Чернобыльской трагедии, 26 апреля, Виктор Ющенко взорвал ситуацию на Украине, подписав 

уже второй за месяц указ о роспуске Верховной рады. Накануне вечером президент перенес дату проведения досрочный 
парламентских выборов с 27 мая на 24 июня.  Инициативы главы государства многие эксперты и украинские политики 
расценивают как попытку совершить государственный переворот.

Депутаты  отказались  подчиняться  новому  указу  президента  о  роспуске  Рады.  "Необходимо  считать  указ 
президента в части повторного досрочного прекращения полномочий Верховной рады и проведения внеочередных выборов 
изданным при отсутствии законных оснований. Правительству поручено по своей деятельности относительно обеспечения 
финансирования  внеочередных  выборов  руководствоваться  пунктом  5  постановления  Рады  от  2  апреля  2007  г.  "О 
предотвращении действий, которые угрожают конституционному правопорядку, общественному покою и стабильности на 
Украине", - говорится в постановлении парламента. Этим же документом рекомендовано руководствоваться Нацбанку, а 
ЦИКу  поручено  в  кратчайшие  сроки  подать  на  рассмотрение  парламента  предложения  о  необходимости  изменения 
избирательного законодательства.

Если решение Ющенко о переносе голосования было прогнозируемым, то его инициатива о роспуске парламента 
вызвало эффект разорвавшейся бомбы. Из-за "странного" заявления Ющенко и "сложной ситуации" на Украине премьер 
Виктор Янукович прервал свой визит в Узбекистан, а спикер Александр Мороз - в Литву. Еще 25 апреля лидеры коалиции и 
оппозиции  в  ходе  политических  консультаций  договорились  свернуть  уличные  акции  протеста  на  время  проведения 
переговоров. Однако уже на следующий день десятки тысяч сторонников противоборствующих лагерей вышли на улицы 
Киева, в том числе снова пикетировали здание конституционного суда (КС), который уже неделю рассматривает дело о 
законности первого указа Ющенко о роспуске Рады, и в последнее время - в закрытом режиме. Именно в решении КС, 
которое,  по  данным ряда  украинских  политиков,  должно было быть  вынесено  не  в  пользу  президента,  усматривается 
причина, по которой глава государства сжег мосты, ведущие к достижению консенсуса. Эксперты не сомневаются, что на 
Украине  вскоре  начнется  вторая серия заседаний  КС,  который будет  уже  рассматривать  дела  как  о  законности  указа 
президента от 26 апреля, так и о легитимности действий главы государства. Соответственно КС может вынести вердикт о 
том, чем ограничивается право президента о роспуске парламента и есть ли для этого основания.

По большому счету - компромисс с коалицией и оппозицией Ющенко был не нужен. Указом от 26 апреля президент 
переиграл и тех, и других. Учитывая ловкость ходов президента и его секретариата, эксперты даже допускают мысль о том, 
что Виктор Ющенко может пойти на парламентские выборы первым номером в списках "Нашей Украины". 

Маловероятно,  что  пропрезидентская  партия  и  Блок  Юлии  Тимошенко  (БЮТ)  будут  играть  на  одном 
предвыборном  поле.  Красно-белые  осознают,  что  нужны  президенту  лишь  для  борьбы  по  отстранению  от  власти 
коалиционного большинства, и в случае победы Ющенко вряд ли предложит Тимошенко премьерское кресло.

Вместе  с  тем  время,  оставшееся  до  24  июня,  играет  на  руку  БЮТ,  но  не  президенту  и  Партии  регионов. 
Внутриполитический кризис приподнял рейтинг  Тимошенко, оказавшейся на гребне предвыборной волны.  Также нельзя 
забывать о том, что после проведения парламентских выборов могут последовать досрочные президентские, и у Юлии 
Тимошенко есть все шансы победить. Многие эксперты уверены, что сегодня лидер БЮТ ведет двойную игру, публично 
поддерживая президента и заявляя, что инициатива Партии регионов об импичменте президента безответственна. Однако 
очевидно,  что  победа  на  президентских  выборах  Виктору  Ющенко  не  грозит  в  любом  случае.  Парламент  уже  начал 
процедуру его импичмента. Но для ее завершения Раде необходимо подкорректировать законодательство. 

Если БЮТ одержит убедительную победу на досрочных парламентских выборах, мало кто сомневается, что Юлия 
Тимошенко сама инициирует эту процедуру с нескрываемым удовольствием.

КОММЕНТАРИИ
Владимир Корнилов, директор украинского Института стран СНГ:
- Текст второго указа Ющенко о роспуске парламента во многом совпадает с первым, от 2 апреля, а в некоторых 

случаях даже полностью цитируется. Так что новый документ о разгоне Рады - наспех обновленный первый указ. Спешка в 
указе от 26 апреля видна невооруженным глазом - там полно юридических огрехов. Так, статьи Конституции, на которые 
даются ссылки в документе, всегда идут в порядке возрастания - в новом указе порядок статей перепутан, в частности, 
ссылки на ст. 106 находятся в разных частях документа. Впрочем, на Банковой улице все происходит спонтанно и зависит 
от сиюминутного настроения президента и от того, с кем он в последний раз успел поговорить.

Природа  появления  указа  номер  два  вполне  очевидна  -  скорее  всего,  президент  получает  оперативную 
информацию из совещательных комнат конституционного суда и осведомлен о готовящемся вердикте А признание первого 
указа  неконституционным  для  Ющенко  -  смерти  подобно.  Дабы  упредить  эту  ситуацию  и  блокировать  работу  КС  по 
рассмотрению  законности  предыдущего  документа,  украинский  президент  решил  таким  хитрым  способом  отменить 
предыдущий указ. И, естественно, спешил - со дня на день КС должен был вынести решение

Процедуру импичмента президента начать следует. Но все прекрасно понимают, что в нынешних условиях это не 
приведет к юридическим последствиям, поскольку на Украине до сих пор не принят необходимый закон - о временных 
следственных комиссиях.  Но тем не менее само по себе начало процедуры импичмента Ющенко будет иметь важное 
политическое значение.
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Известно, что эти "ястребиные" президентские указы, явно выходящие за рамки конституционного поля, во многом 
инициированы Юлией Тимошенко. То, что глава государства так и не отказался от своей политики, свидетельствует, что 
люди из его окружения получают очень мощную подпитку со стороны лидера БЮТ.

Вячеслав  Игрунов,  директор  российского  Международного  института  гуманитарно-политических  
исследований:

- Второй указ Ющенко - явная попытка устроить госпереворот. Если стремление президента Украины распустить 
Раду увенчается успехом, можно говорить, что смена власти в стране произошла.

Новый указ президента внес растерянность в ряды украинских политиков. Некоторые из них полагают, что КС не 
сможет больше рассматривать первый указ в связи с тем, что у суда есть полномочия только относительно действующих 
указов президента. Однако надо иметь ввиду, что в течение длительного времени указ Ющенко считался действующим, и в 
любом  случае  у  него  имеется  целый  ряд  юридических  последствий.  Например,  предстоит  решить  такие  вопросы  - 
функционировал ли парламент страны в течение месяца, имеют ли значение решения, принятые Радой в этот период. 
Поэтому отказаться от рассмотрения этого указа практически невозможно. Более того, мотивировка второго президентского 
документа о роспуске Рады такова, что она требует возвращения к рассмотрению первого. Например, Ющенко утверждает, 
что парламентская коалиция не сформировалась, поскольку она носила незаконный характер, и в течение месяца он имеет 
право распустить Раду. Однако первый указ был принят спустя неделю после того, как, по мнению украинского президента, 
был незаконно изменен формат коалиции. Если же указ не действовал, то тогда действовал парламент. То есть через 
неделю Ющенко не имел право распускать Раду. Таким образом, если считать первый указ недействующим, то второй 
вообще абсурден...

Конечно же, КС должен рассмотреть последствия первого указа президента.  Однако нужно иметь в виду,  что 
события происходят на Украине, где возможна любая логика или полное ее отсутствие. Поэтому предугадать, как будет в 
ближайшее время развиваться ситуация,  очень трудно. Но очевидно, что украинский парламент не пойдет на условия, 
продиктованные в одностороннем порядке Виктором Ющенко. И поиски компромисса будут продолжаться.

Раскол страны глазами киевлян
19.04.2007. Портал "2000"

Владимир Корнилов
Сколько криков недавно было о "сепаратизме", о необходимости примерно наказать "федерастов", посадить за 

решетку за Северодонецк.  Всего-то два -  два с  половиной года прошло.  И смотрите,  как  все изменилось.  Сторонники 
Партии регионов стоят на Майдане в Киеве с лозунгами о сохранении единства Украины. А их оппоненты вовсю мусолят 
тему о необходимости разойтись двум Украинам.

На "5-м канале" Данил Яневский вот уже несколько дней чуть ли не каждому гостю задает один и тот же вопрос, 
смысл которого сводится к следующему: "Так, может, лучше нам разойтись? Одна Украина будет жить в НАТО, в сытой 
Европе, в демократии, а другая - в ЕЭП, под Россией с ее фашистским режимом (именно так он и говорит в последнее 
время:  "фашистским"),  с  бандитскими,  олигархическими правителями?"  Не хочу сейчас разбирать такой,  мягко скажем, 
упрощенный подход к понятиям "европейский" и "евразийский" выбор. Нам сейчас важен сам факт того, что на "5-м канале" 
тема политико-географического разделения Украины как минимум на две части нашла неожиданную поддержку. Она там 
активно пропагандируется, если не сказать навязывается политикам - пока что для обсуждения. 

Эту  тему подхватили и  развили в  течение  последних  дней  многие  СМИ.  "Комсомольская  правда  в  Украине", 
например, уже подробно разбирает практические вопросы грядущего раздела страны - где будет столица отколовшейся 
Восточной Украины (выбирают между Харьковом и Донецком), кому отойдет Крым (то ли Донбассу, то ли России), что будет 
со "спорными территориями" вроде Сумской, Кировоградской, Полтавской областей.

Бютовская малотиражка "Свобода" тоже вставила свои "пять копеек" по этому поводу: "Покинуть Украину в лучшем 
для сепаратистов случае смогут  только  две  области:  Донецкая и  Луганская.  Даже Крым вряд ли  сможет это  сделать, 
учитывая позицию крымских татар". А дальше газета злорадствует по поводу того, как будет тяжело Донбассу, когда он 
станет независимым или присоединится к России. При этом автор по фамилии Селюк сыплет штампами времен Майдана о 
"донецких бандитах",  не обратив внимания на то,  что даже по признанию "оранжевых" СМИ в последнее время титул 
"бандитской столицы Украины" переместился во Львов, переживающий сейчас то,  что Донецк пережил в начале 90-х и 
давно уже забыл.

Некоторые телеканалы, вдохновленные темой раскола страны, кинулись задавать те же "практические" вопросы. 
Я обратил внимание  одного  тележурналиста,  который просил меня  дать  свои  прогнозы относительно  будущих границ 
разделенной  Украины  и  будущих  столиц  ее  разных  частей,  на  то,  что  никто  из  звонящих  уже  и  не  спрашивает  о 
возможностях сохранения единства Украины. Такое впечатление, что люди то ли смирились с идеей будущего раскола 
страны, то ли сами этого хотят.

Самое интересное - это то, что из стана "оранжевых" не слышно истерики по поводу подобных допущений. Виктор 
Ющенко не кричит о том, что "сепаратизм та федералізм - це злочин", никто не требует тягать Яневского и его коллег по 
прокуратурам.  Любопытно,  правда?  Так  жестко  преследовать  политиков  за  поднятие  темы федеративного  устройства 
Украины - и так спокойно воспринимать идеи гораздо более радикальные. С чего бы это?

Встреча двух Украин образца 2004 года
А все очень просто. Тогда идеи федерализма звучали из уст представителей идеологии юго-востока Украины, 

политических оппонентов "оранжевых", то есть, говоря примитивным языком, принятым у политических ковбоев, от "плохих 
парней". А сейчас их озвучивают свои, то есть как бы "хорошие". Это как раз просто. Гораздо сложнее и, на мой взгляд, 
важнее понять, почему эти идеи возникали тогда в умах дончан и харьковчан, а также почему они появились сейчас на 
устах киевлян.

В 2004 году, пожалуй, впервые в истории одновременно в одном и том же месте - в Киеве - в массовом порядке 
сошлись представители двух Украин. Встреча получилась нелицеприятной. Я до сих пор вспоминаю своего родственника, 
до тех пор скромного, совершенно аполитичного металлурга из Донбасса, который тогда волею судеб и своего начальства 
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оказался участником "бело-синих"  акций в Киеве. Тогда он, наслушавшись от юных львовских студенток с оранжевыми 
ленточками всяких гадостей, узнав от них, что, оказывается, его удел - пахать на заводе и ни в коем случае не влезать в 
политику, стал убежденным сторонником отделения Донбасса от Украины. Но тогда встреча двух Украин была довольно-
таки  скоротечной  -  вы  помните,  что  Янукович  отослал  тысячи  своих  сторонников  с  востока  Украины  обратно  после 
нескольких дней их пребывания в столице.

Киев тогда остался фактически в полной власти другой Украины. Кто был в те дни в столице, подтвердит, что 
большинство киевлян довольно быстро устали от присутствия на улицах палаток, не самых мытых людей в гуцульских 
полушубках, от биваков в центральных дворах города, от бесконечных пробок из-за блокирования основных магистралей. 
Особенно после того,  как было принято решение о "третьем" туре выборов, когда уже схлынул налет революционного 
романтизма первых дней Майдана, киевляне до самого Нового года ворчали по поводу перекрытого палатками Крещатика, 
не понимая, почему друзья-галичане не разъезжаются по домам.

Но тогда Киев (я говорю о большинстве горожан, что подтверждают и результаты выборов) относился к приезжим 
со снисходительным раздражением: мол, подъезды у нас, конечно, пахнут плохо, но все-таки мы вместе стояли на Майдане 
ради "защиты нашего демократического выбора" (читай: от демократического выбора другой Украины).

Клавка и Нюрка как символ киевского патриотизма
Теперь же представители киевской "элиты" откровенно раздражены наплывом представителей Украины, которую 

они во многом не понимают, не хотят понять и не хотят признать своей. О чем, собственно, и говорят открыто в различных 
СМИ. Журналист украинского "Коммерсанта", например, с издевкой пишет о якобы "последней моде молодежи Донбасса", 
которую он усмотрел в мятых спортивных костюмах.

Еще более откровенно выражает свое раздражение в адрес приезжих представителей востока Украины публицист 
Николай Рябчук: "Я бы охотно и сам дал по сотне каждому, чтобы лишь они поехали вон или хотя бы не заходили в мой 
подъезд...  И пусть  бы ракетчик  Кучма был бы себе  дальше директором "Южмаша",  пусть  бы образцовый семьянин  и 
христианский праведник Янукович работал себе скромным завгаром в Енакиево..." Типичная логика значительной массы 
киевлян, оказавшихся столичными жителями не так давно, - эдакий синдром последнего пассажира, влезшего на подножку 
троллейбуса и кричащего задним: "Куда претесь? Тут все занято". Сам Рябчук не вспоминает, что он, уроженец Луцка, был 
монтером железнодорожных путей и осветителем Львовского драмтеатра перед тем, как по-мещански рассуждать о своем 
киевском подъезде.

Но нашел Рябчук и "полезное" в массовом пребывании дончан в Киеве. Автор статьи злорадно рассказывает о 
продавщицах соседнего продуктового магазина Клавке и Нюрке (это он их так интеллигентно называет, не я),  которые 
всегда общались с покупателями по-русски, но с приехавшими дончанами принципиально говорят на украинском суржике. 
"Я  вдруг  понял  -  Клавка  или  Нюрка  из-под  Киева  в  магазине  постоянно  подсознательно  стеснялась  своего  сельского 
происхождения и своего "сельского" языка. А теперь, на фоне этих приезжих ребят, она почувствовала себя киевлянкой и 
поторопилась им это показать чрезвычайно простым и доходчивым способом", - радостно констатирует Рябчук.

Вот оно - типичное проявление мещанства! Я имею в виду и саму статью, и поведение тех, кого Рябчук назвал 
Клавкой и Нюркой. Проявление элементарной невежливости и негостеприимства выдается за некий киевский патриотизм 
(хоть, как видим, никто из участников этих сцен не является коренным киевлянином). Да, мы не знаем украинского языка и, 
как правило, им не пользуемся. Но с вами, непонятными нам чужаками, мы будем общаться на ломаном украинском, чтобы 
вы поняли, кто здесь хозяин! А, каково? Недаром на интернет-сайте газеты, где была вывешена статья Рябчука, некий 
читатель из Воронежа написал удивленный комментарий: "Неужели после таких статей кто-то еще может мечтать о единой 
и неделимой Украине?.."

"Титка Секлета просили передать, шо вы падлюка"
Да, киевляне, во многом идеологически отождествляющие себя (судя по результатам выборов последних лет) с 

той, другой, как бы "европейской" Украиной, сильно переживали и по поводу плохого запаха в подъездах в 2004 году. Но 
помните,  какие  листовки  тогда  висели на  дверях  подъездов  в  центре  Киева?  "Не...  в  подъезде!  Вы же  не  донецкие!" 
(извините,  моя врожденная донецкая  интеллигентность  не  позволяет  повторять  вслух  словечко,  которое  использовали 
киевские мещане для защиты своих лестничных площадок от аммиачного нашествия "свідомих" союзников). Изысканный 
стиль, напомнивший мне фразу из сугубо киевской пьесы "За двумя зайцами": "Титка Секлета просили передать, шо вы 
падлюка".

Как я уже писал в "2000", появление сейчас и "штиля", и даже порой словесных конструкций речи Голохвастова в 
Киеве подтверждает мой тезис о мещанском подходе многих столичных жителей и к идеологии, и к политическим событиям 
последних  лет.  Вы  послушайте  киевлян,  в  своей  массе  разочаровавшихся  в  Майдане  и  в  "несостоявшемся  Мессии", 
которого они привели к власти в 2004 году. Ведь даже фразы, выражающие разочарование в нем, сводятся по сути к одной 
мысли: "Мы ж думали - то у вас в груди шкварчит, а то шкварчала ваша папироска".

Я не хочу обидеть киевлян. И ни в коем случае не пишу об истинных аристократах этого города, об истинной 
интеллектуальной элите, которая, к сожалению, сейчас, как правило, не считается элитой на официальном уровне. Но речь 
идет о более типичных представителях киевского мещанства, зачислившего себя в политическую элиту страны. Именно оно 
недовольно рассматривает сейчас другую Украину,  опять (на этот  раз  более масштабно) явившуюся с разноцветными 
флагами под подъезды столичных домов. И наконец-то делает выводы о том, что мы - таки да, таки разные.

Недавно на "Свободе слова" уроженец Полтавы,  бывший стажер "Комсомольца Полтавщины" Роман Скрыпин 
поделился своими наблюдениями о походе на бело-синий Майдан с Юлией Мостовой (фух, наконец-то первая уроженка 
Киева в этой истории, пусть даже и в первом поколении - папа-то из Сумской области). "И то, что вы говорите - объединить 
страну... Но, судя по публике, по глазам тех людей, которые там стоят, для них это (лозунги против ОУН-УПА, против НАТО 
и т. д. - Авт.) нормально - конфетка, которой кормят. И где вы будете объединять? Это мировоззренчески совсем разные 
миры!  Это  надо  осознавать...  Советский  образ  жизни.  Больше никак.  Это  -  Советский  Союз!",  -  в  ужасе  провозгласил 
бывшее  "лицо  оранжевой  революции"  (который,  правда,  позже,  перейдя  на  работу  в  представительство  российского 
агентства РБК, заявил, что никакой революции в 2004 году и не было вовсе).

Юлия Владимировна (я о Мостовой) почти солидаризировалась с мнением Скрыпина, согласившись, что запад и 
восток  Украины  очень  различны.  По  ее  наблюдениям,  представители  одной  (Левобережной)  Украины  являются 
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олицетворением "коллективного образа жизни", а другая (Правобережная) - это "индивидуалисты". Кстати, ни Мостовая, ни 
Скрыпин  даже  не  заметили,  что  оба  они,  являясь  выходцами  именно  из  Левобережья,  невольно  причислили  себя  к 
"коллективистам".

Мостовая,  обосновывая  свой  тезис,  привела  более  чем  спорное  сравнение  из  телепрограммы  "Танцы  со 
звездами": "Ироничный, который уходит корнями в эту землю, Ступка. И блестящая,  но...  без шарма и не сексуальная, 
которая выполняет трудовую вахту, но блестяще выполняет, ответственно выполняет, Лилия Подкопаева. Вот они какие 
разные!  Понимаете?"  Честно  говоря,  не  представляю,  насколько  сексуально  сейчас  танцует  Ступка.  Подозреваю,  что 
Мостовая имела в виду все-таки танец солиста "ВВ", уроженца таджикского Ходжента Олега Скрипку, которого она, видимо, 
посчитала  символом  "индивидуалистского"  Правобережья.  И  даже  понимаю,  почему  женщина  сочла  его  более 
сексуальным,  чем  уроженку  Донецка  Лилию  Подкопаеву.  Мне,  например,  как  мужчине  Подкопаева  всегда  казалась  и 
наверняка будет казаться более сексуальной, чем любой из мужчин. Но я так и не понял в этом сравнении, в чем же 
проявился "коллективизм" или (по Скрыпину) "совковость" нашей супергимнастки. В несексуальном, по мнению Мостовой, 
танце?

Я помню Лилию еще 14-летней девочкой. Помню, как она - вопреки всем, вопреки обстоятельствам, "коллективу 
товарищей" - совершила индивидуальный подвиг. Эдакий скромный подвиг, благодаря которому, собственно, мир и узнал о 
существовании такой страны, как Украина, на Олимпиаде в Атланте. Заметьте, не благодаря Ступке или Скрипке, как бы 
хорошо мы к ним ни относились, а благодаря хрупкой донецкой девочке, покорившей Америку. Сколько лет уже прошло - а 
вы посмотрите на количество фан-клубов Подкопаевой, которых до сих пор полно в Штатах. Причем если вы почитаете 
отзывы американской прессы тех лет (да и нынешние воспоминания фанатов Лилии), то вы в первую очередь увидите 
слова о ее невероятной сексуальности, шарме, очаровании, непосредственности. Почему-то мне кажется, что ни Скрипка, 
ни Ступка таких отзывов мировой прессы не получали. Нет, я этим ни в коем случае не хочу сказать, что запад Украины 
более закрепощен или менее сексуален, чем восток (понятно, что в данных вопросах сколько людей - столько и мнений). Но 
если уж "Танцы со звездами" экстраполируются на ментальные различия Украины, то мне кажется, что пример выглядит 
довольно странным.

"Мы, правда, очень разные"
А вывод из этого сугубо женского сравнения Мостовая, по ее же признанию, еще в 2004 году осудила бы: "Я могу 

вам привести сто аргументов, почему нам нужно разойтись. И я вам могу сознаться в том, что иногда у меня бывают такие 
моменты, что я понимаю, что чувствовал тогда Кушнарев покойный, когда он говорил о федерализации страны. И мне 
становится страшно от того, что я могу быть такой слабой, что я поддаюсь на эти мысли. Мы, правда, очень разные".

Мы действительно очень разные. Даже более разные, чем принято считать. Я об этом пишу и говорю всегда. Хотя 
я, в отличие от киевских мещан, не испытываю по этому поводу ни страха, ни раздражения. Почему эта разность с востоком 
страны так пугает представителей столицы? Это очень хорошо прокомментировал мой давний знакомый - черногорский 
философ и когда-то очень известный в Югославии журналист Митар Роченович. Он прожил последние 15 лет в Донбассе и, 
по-моему,  лучше  многих  коренных  дончан  вник  в  душу  этого  края,  непонятного  Киеву.  Роченович,  ссылаясь  на 
"Феноменологию духа" Гегеля, считает, что причина такой реакции представителей киевских "элит" - это испуг мещанства, 
увидевшего в "нашествии с востока" угрозу своему сложившемуся укладу.

В целом согласен с этой оценкой. Расхожусь с ней только в одном. Роченович считает, что Киев в данном случае 
представляет  ту  самую  вторую  Украину,  которая  является  чуть  ли  не  антиподом  Украины,  чью  идеологию  приехали 
защищать выходцы из Крыма и Донбасса. Так же, кстати, считают и многие киевляне. Этот же вывод подтверждают и 
результаты различных голосований последних лет. Киев порой расходился в своих политических симпатиях с окружающей 
его Центральной Украиной, приближаясь к результатам трех областей Галичины.

Но я не отождествляю взгляды и идеологию столицы с идеологией "второй Украины". Как минимум тягныбоковские 
"Свободы", ивченковские КУНы и т. д. по-прежнему у киевлян - и у среднестатистических, и у "элит" - вызывают не меньший 
испуг и отторжение. Не считают же они в самом деле идеологию и подходы людей вроде Балоги своими. Просто на какое-то 
время приоритеты особого, городского, мещанства совпали с приоритетами сельского.

Так что, все-таки расходиться?
И  если  кому-то  все-таки  захочется  делиться,  возникнет  неминуемый  конфликт  самоидентификации  центра 

Украины,  включая  Киев,  относительно  собственных  приоритетов.  Ведь  та,  другая,  Украина  тоже  считает  киевлян 
"схидняками"  -  в  воззрениях  "западенцев"  это  на  порядок  выше  жителей  юго-востока,  которых  зачастую  называют 
"москалями". Но и в этом слове присутствует некоторое пренебрежение.

А данный конфликт может быть очень тяжелым. Особенно учитывая рост правоэкстремистских взглядов. Недавно 
в теледебатах со мной Тягныбок заявил: "Я готов жертвовать своей жизнью ради того, чтобы украинцы чувствовали себя 
украинцами и хозяевами своей земли".  Любой нормальный человек понимает,  что те,  кто делает такие заявления,  как 
правило, собираются жертвовать не своими жизнями. А раскол такой разношерстной страны, как Украина, приведет к массе 
территориальных споров, которые только подогреют радикализм.

Я спросил у тележурналиста, интересующегося столицами будущих двух Украин, почему он не хочет задаться 
другим вопросом:  а  как  сохранить  единство  этой  страны? Ведь  ответ  лежит  на  поверхности.  Да-да,  тот  самый ответ, 
которого так испугалась Мостовая. Этот ответ - федерализм. В очередной раз мы все убедились в том, какие же мы все-
таки разные. В очередной раз две Украины убедились в том, что у них совершенно различный менталитет, мировоззрение, 
культура и традиции. В очередной раз все мы поняли, что попытка ужиться вместе в рамках унитарной страны обречена. 
Мало того - заговорили об этом вслух, почему-то боясь сказать после этого "А" и абсолютно логичное "Б".

Ну не выдержит эта страна в таком ее виде еще пары таких потрясений, как Майдан-2004! А выходов может быть 
только  три:  а)  либо  одна  Украина  колонизует  другую  ментально,  экономически,  культурно,  заставив  вторую  уйти  в 
андеграунд (это только обостряет конфликт и оттягивает еще более печальный финал); б) мы расходимся, как этого хотят 
цитируемые  выше  лица  (причем  расходимся  очень  болезненно  и  не  исключено,  что  долго);  в)  мы  признаем  свое 
многообразие и закрепляем его на политическом,  культурном,  административном уровнях в виде федерации или даже 
конфедерации.
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Мне  кажется,  что  последний  вариант  -  самый  безболезненный  способ  выхода  из  нынешнего  политического 
кризиса,  который  грозит  затянуться  на  годы.  Это  единственный  способ  избежать  превращения  Украины  в  вечную 
"банановую  республику"  с  постоянными  майданами,  свержениями  законных  правительств,  введениями  чрезвычайного 
положения и даже более "горячими" сценариями. А они, к сожалению, тоже возможны.

И  никакими  универсалами,  косметическими  изменениями  Конституции  здесь  не  обойтись.  Надо  искать 
кардинальный (но не радикальный, не экстремистский) вариант решения проблемы.

Пискун восстановлен в должности Генпрокурора за то, что 
переметнулся к Ющенко? 

Соб. корр.Института стран СНГ в Киеве для «Материка»
С. Пискун 14 октября 2005 г. был уволен с поста Генпрокурора, находясь в это время на больничном.
18 ноября 2005 г.  решением Шевченковского суда он был восстановлен в должности в связи с незаконностью 

увольнения. При этом по указанию президента Пискун не был допущен на рабочее место.
23 февраля 2006 г. Киевский Апелляционный суд отменил решение Шевченковского суда, отправив дело туда же 

на повторное рассмотрение.
4 июля 2006 г. Высший административный суд Украины отменил все решения судов и оставил иск Пискуна без 

удовлетворения. 
Пискун сразу опротестовал это решение в Верховном суде Украины. Однако 19 февраля 2007 г. по ходатайству 

самого Пискуна, отозвавшего свой иск, Верховный суд закрыл дело.
Однако несколько дней назад Пискун вновь обратился в Шевченковский суд с просьбой отменить указ президента 

от  2005  г.  25  апреля  суд  (судья  -  Остапенко)  отказал  в  открытии  дела  в  связи  с  тем,  что  данное  дело,  с  теми  же 
обстоятельствами уже было рассмотрено и не подлежит повторному рассмотрению (копию данного решения я присоединяю 
к файлу).

Однако 26 апреля утром суд (судья Кухайлешвили) в экстренном порядке рассматривает это дело и сразу же 
принимает  решение  о  незаконности  указа  президента.  По  некоторым данным,  суд  рассматривал заявление,  поданное 
Пискуном  поздно  вечером  25  апреля,  а  по  некоторым  -  даже  в  то  же  утро,  то  есть  за  несколько  минут  до  начала 
рассмотрения суда. При этом (опять-таки по слухам) представитель президента в суде согласился с претензиями Пискуна. 
Моментально решение суда было подготовлено, дано в руки Пискуну, после чего тот в сопровождении Ющенко, срочно 
издавшем указ о восстановлении Пискуна и увольнении Медведько, прибыл в Генпрокуратуру. Пока никто, кроме Пискуна и 
Ющенко, этого решения суда не видел. Поэтому судить о его содержании и мотивах решения суда пока невозможно. Сам 
Медведько  (как  и  Пискун  в  2005  г.)  находится  на  больничном.  При  этом  депутаты-регионалы  во  главе  с  Харой 
заблокировали кабинет Генпрокурора, не допустив туда ни Ющенко, ни Пискуна.

Любопытный факт. Несколько недель назад истек срок полномочий председателя Шевченковского районного суда 
Бориса Гулько. По закону, президент может подавать кандидатуру нового председателя по представлению Совета судей и 
главы Верховного суда. Совет судей рекомендовал назначить на этот пост Ирину Тельникову. Однако 25 апреля своим 
указом президент неожиданно назначил на пост и.о. главы суда... Б. Гулько. 

По сведениям "Украинской правды", Н.Азаров (известный как давний политический партнер  Пискуна, собственно, 
и приведший его во фракцию ПР) лично поехал рано утром 26 апреля на дачу Пискуна с тем, чтобы тот пояснил свою 
позицию. Но якобы Пискуна на месте не оказалось и на телефонные звонки Азарова он не отвечал.

Первое,  что сделал Пискун,  прибыв в  ГПУ,  это назначил своим замом Голомшу,  довольно  одиозную фигуру, 
который в 2005 году активно участвовал в "оранжевых" репрессиях против регионалов. По слухам (неподтвержденным), 
якобы Пискун в тот же вечер 26 апреля уволил всех "донецких" заместителей ГПУ. 

Сам  Пискун  вечером  выступил  в  прямом  эфире  5-го  канала,  где  помимо  общих  фраз  о  том,  что  он 
"незаангажирован"  и  будет  следовать  исключительно  закону,  заявил,  что  абсолютно  все  должны  строго  следовать 
действующему указу президента. На вопрос, будет ли он привлекать Януковича к уголовной ответственности за  
невыполнение этого указа, Пискун ответил: "Я ничего не исключаю". Говорят, уже почти ночью Пискун встретился 
за закрытыми дверями и с Януковичем. Но о чем они говорили, неясно.

В этой связи абсолютно в разнобой пошли комментарии регионалов. Одни выражали свое удовлетворение, другие 
-  полное  недоумение,  третьи  осуждали  назначение  Пискуна.  БЮТовцы  и  нашисты  уже  успели  выразить  свое 
удовлетворение сменой Медведько, хотя там тоже явно царит недоумение в связи с такой резкой рокировкой.

Исходя из вышеизложенного, в принципе ничего сложного нет в том, чтобы на данном этапе заблокировать указ 
президента и решение Шевченковского суда (тем более, что сам Ющенко в 2005 г. создал прецедент). Для этого Медведько 
достаточно срочно подать в суд с апелляцией в отношении решения Шевченковского суда и получить от них постановление 
о приостановлении решения до рассмотрения апелляции. Оснований у него гораздо больше, чем было у Пискуна, - во-
первых,  сам  Медведько  тоже  находился  на  больничном,  во-вторых,  он  не  уволен  Верховной  Радой.  Но  смогут  ли 
«регионалы» преодолеть жуткое давление Банковой на суды, - это вопрос.

Верховная Рада  создала следственную комиссию по Пискуну
Соб. корр.Института стран СНГ в Киеве для «Материка»

Верховная  Рада  создала  временную  следственную  комиссию  по  расследованию  обстоятельств  увольнения  и 
назначения судей отдельных судов общей юрисдикции и их председателей, а также генерального прокурора.

За проект постановления № 3498 проголосовали 257 депутатов при необходимых 150.
Комиссия состоит из 15 народных депутатов - один представитель от 30 депутатов, но не менее чем по одному 

депутату от каждой фракции.
Председателем  временной  следственной  комиссии  был  избран  депутат  из  фракции  Партии  регионов  Вадим 

Колесниченко, заместителем - депутат от Коммунистической партии Георгий Пономаренко.
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Комиссия будет действовать на протяжении 3 месяцев со дня принятия постановления.
Отчет следственной комиссии должен быть заслушан на пленарном заседании Рады не позднее чем через месяц 

со дня принятия постановления.
Как  сообщалось,  26  апреля  Президент  Виктор  Ющенко  своим  указом  восстановил  Святослава  Пискуна  в 

должности генерального прокурора и в связи с этим отменил указ от 4 ноября 2005 года о назначении на эту должность 
Александра Медведько.

Ющенко восстановил Пискуна согласно решению Шевченковского районного суда Киева.
Электоральный рейтинг партий (блоков):
ПР - 32,7 (35,5% от тех, кто решил голосовать)
БЮТ - 18,1 (19,6)
НУ - 11,9 (12,9)
КПУ - 3,9 (4,2)
Народная самооборона - 3,4 (3,7)
Блок Витренко - 1,7 (1,8)
Блок Литвина - 1,6 (1,7)
СПУ - 1,1 (1,2)
Правица - 1,1 (1,2)
Электоральный рейтинг кандидатов в президенты. Обращаю внимание, что впервые за последний год  

на второе место вышел Ющенко, обойдя Тимошенко:
Янукович - 31,7 (34,5% от тех, кто решил голосовать)
Ющенко - 18,8 (20,4)
Тимошенко - 14,7 (16)
Симоненко - 2,5 (2,7)
Луценко - 1,9 (2,1)
Мороз - 1,5 (1,6)
Витренко - 1,4 (1,5)
Литвин - 1,4 (1,5)

На Украине могут запретить вещание российских телеканалов
18.04.2007. Новый Регион

Ксения Гудко
Украина может ограничить вещание на своей территории российских телеканалов, если они будут вмешиваться в 

избирательную кампанию во время досрочных парламентских выборов. Об этом корреспонденту «Нового Региона» заявил 
глава Национального совета Украины по вопросам телевидения и радиовещания Виталий Шевченко.

По его словам российские телеканалы необъективно освещают политический кризис на Украине, однако, согласно 
законодательству, применить санкции к иностранным СМИ на Украине возможно только во время избирательной кампании.

«По закону мы можем на них повлиять только во время выборов», – сказал Шевченко.
«Избирательное законодательство дает нам право, причем очень короткое право, даже в суд не обращаться, а 

просто прекращать вещание, если происходит вмешательство в избирательную ситуацию», – добавил он.
При  этом  Шевченко  пояснил,  что  повлиять  на  спутниковое  телевидение  Нацсовет  не  может,  однако,  при 

необходимости, может вмешаться в формирование сети вещания кабельного телевидения.
Как сообщал «Новый Регион», ранее представитель «Нашей Украины» депутат Ольга Герасимюк заявляла, что 

российские телеканалы искажают информацию о событиях на Украине и провоцируют противостояние между западными и 
восточными областями страны.

Российский оппозиционный журналист Евгений Киселев вчера опубликовал статью в украинской газете «Дело», 
где  призвал  граждан  Украины  не  смотреть  государственное  телевидение  России,  которое,  по  мнению  Киселева,  по 
указанию Кремля искажает события в бывшей советской республике.

Как освещает российское ТВ кризис на Украине? Мнения 
украинских экспертов

18.04.2007. Новый Регион
Ксения Гудко

Сегодня Нацсовет по ТВ и радиовещанию Украины заявил, что во время досрочных выборов на Украине может 
быть ограничено вещание российских телеканалов. Объективно ли российские СМИ освещают политический кризис на 
Украине? И почему в украинском эфире мало событий российской жизни и политики? Об этом «Новый Регион» спросил 
украинских экспертов. 

Андрей  Шевченко,  председатель  Комитета  Верховной  Рады  Украины  по  вопросам  свободы  слова  и 
информации, Блок Юлии Тимошенко:

«Картинка, которую я вижу по ОРТ и РТР, вызывает очень гнусное впечатление. У меня ощущение, что это четкая 
однобокая пропагандистская война, и, мне кажется, она только вредит. Я сейчас не говорю о политической стороне медали. 
Я  не  хочу  сейчас  в  этом  видеть  спецоперацию,  выяснять,  кто  кого  поддерживает,  однако  в  соответствии  с 
профессиональными стандартами эта картинка расходится с представлениями о балансе и о точности и достоверности 
информации.
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В то же время, российская ситуация на Украине освещается достаточно фрагментарно. Украинские телеканалы не 
имеют  своих  корреспондентов  в  Москве,  в  редких  исключениях.  Украинская  пресса  о  российских  новостях  пишет  из 
вторичных источников. Это профессиональная проблема. Один плюс, который есть в украинских новостях, это то, что уже 
два года они работают в безцензурном режиме. Они не работают в режиме пропаганды. У журналистов есть возможность 
рассказывать и о ситуации в Украине, и о ситуации в России так, как им велит журналистская совесть, а не топ-менеджер 
канала или человек из администрации президента в Киеве или Москве».

Ирина Кармелюк, заместитель руководителя пресс-службы аппарата Верховной Рады:
«Российский  эфир искажает  ситуацию в  Украине  так,  как  это  было и  два  года  назад  во  время  «оранжевой» 

революции. Не являясь сторонником левых или правых сил, я считаю, что должна была быть дана возможность всем силам 
высказать  свою  точку  зрения.  Почему  так  происходит?  Россия  отстаивает  свои  интересы при  помощи  определенных 
политических сил в Украине.

У нас намного шире представлены все точки зрения нашего общества, и дается возможность высказаться как 
оппозиции, так и членам правящей коалиции. В России происходит регулирование информационного пространства. Это нас 
на самом деле очень сильно огорчает. На самом деле Россия должна показывать пример демократического общества. И 
последние события, которые произошли недавно в Санкт-Петербурге и Москве по разгону демонстрации, к счастью или 
несчастью, мы увидели все эти новости. Но, тем не менее, то, что свобода слова и свобода высказывания своего мнения в 
виде демонстрации свободного волеизъявления прекращается с помощью сил ОМОН, это очень плохое явление в России». 

Дмитрий Котляр, советник главы Секретариата президента Украины:
«В большинстве своем кризис освещается необъективно. Последние два года, по-моему, однозначно освещение, 

особенно на телевидении, особенно на государственных каналах, крайне необъективно. В России СМИ – это инструмент 
государственной политики. Это все равно, что орган государственной власти, как средство пропаганды.

Российская ситуация на Украине практически не освещается, потому что столько всего происходит в Украине, что 
уже  не  интересно  становится  то,  что  происходит  в  других  странах.  И  это  плохо,  потому  что  надо  всегда  знать,  что 
происходит у соседей. Сейчас освещение минимальное, поэтому его оценивать сложно».

В Украине могут ограничить вещание российских каналов
23.04.2007. Ukraine Daily

Украина может ограничить вещание на своей территории российских телеканалов, если они будут вмешиваться в 
избирательную  кампанию  во  время  досрочных  парламентских  выборов.  Об  этом  заявил  глава  Национального  совета 
Украины по вопросам телевидения и радиовещания Виталий Шевченко, передает "Новая газета".

По его словам российские телеканалы необъективно освещают политический кризис на Украине, однако, согласно 
законодательству, применить санкции к иностранным СМИ на Украине возможно только во время избирательной кампании.

«По  закону  мы  можем  на  них  повлиять  только  во  время  выборов»,  -  сказал  Шевченко.  «Избирательное 
законодательство дает нам право, причем очень короткое право, даже в суд не обращаться, а просто прекращать вещание, 
если происходит вмешательство в избирательную ситуацию», - добавил он.

При  этом  Шевченко  пояснил,  что  повлиять  на  спутниковое  телевидение  Нацсовет  не  может,  однако,  при 
необходимости, может вмешаться в формирование сети вещания кабельного телевидения.

Оппозиция уже поддержала заявление главы Нацсовета:
«Картинка, которую я вижу по ОРТ и РТР, вызывает очень гнусное впечатление. У меня ощущение, что это четкая 

однобокая пропагандистская война, и, мне кажется, она только вредит», - говорит депутат от БЮТ Андрей Шевченко.
Ранее представитель «Нашей Украины» депутат Ольга Герасимюк также заявляла, что российские телеканалы 

искажают информацию о событиях на Украине и провоцируют противостояние между западными и восточными областями 
страны.

Следует  отметить,  что на  днях  российский  оппозиционный журналист  Евгений Киселев опубликовал статью в 
украинской газете «Дело», где призвал граждан Украины не смотреть государственное телевидение России, которое, по 
мнению Киселева, по указанию Кремля искажает события в бывшей советской республике.

ПАСЕ поддержала легитимную, а не «оранжевую» Украину
27.04.2007. Км. Ру

Факты:  Указ президента Украины Ющенко о  досрочном роспуске  парламента противоречит Конституции  
Украины, заявил представитель России в ПАСЕ Константин Косачев. «Если Конституция Украины несовершенна — а  
это, я думаю, всем очевидно в этом зале — он должен был провести сначала консультации, включая консультацию с  
Конституционным судом, — сказал представитель России. — И то, что этого не было сделано, является лишним  
подтверждением того, что подписание указа является стремлением изменить политическую ситуацию в стране».

Парламентская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) приняла резолюцию о текущей ситуации на Украине.
ПАСЕ  обратилась  с  настоятельным  призывом  к  президенту  Украины,  членам  парламента  и  правительству 

разрешить острый политический кризис «законным и мирным путем при строгом соблюдении Конституции».
В  документе  отмечается,  что  нынешний  кризис  на  Украине  произошел  из-за  поспешной  и  незавершенной 

конституционной и политической реформы 2004 года. «Личное соперничество и недальновидные действия во имя личных 
интересов,  для  получения  постов  и  должностей,  привели  к  тому,  что  некоторые  политические  силы  попытались 
воспользоваться конституционным вакуумом, образовавшимся с вводом в действие в январе 2006 года противоречивых 
конституционных поправок от 2004 года», — отмечается в документе.

Находящийся в Страсбурге спикер Верховной Рады Александр Мороз заявил, что Украина будет придерживаться 
резолюции, которую приняла ПАСЕ. Президент Украины — как следует из сообщения его пресс-службы — положительно 
оценил лишь «ключевые положения» документа относительно функционирования демократических институтов на Украине.
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Резолюцию ПАСЕ по Украине корреспондент KM.RU попросил прокомментировать нашего постоянного 
эксперта Кирилла Фролова:

— Для начала следует напомнить, что ПАСЕ — это организация,  которая всегда поддерживала «оранжевую» 
революцию на Украине. И подавляющее большинство депутатов которой очень бы не хотели союза России, Украины и 
Белоруссии.

Но даже такая организация принимает резолюцию о текущей ситуации на Украине, в которой дает Украине шанс 
стать  двуязычным  федеративным  государством.  И  в  этом  контексте  решение  ПАСЕ  следует  считать  очень  даже 
«антиоранжевым».

Да, ПАСЕ сделала несколько формальных жестов в сторону «оранжевых». Она, например, выразила сожаление, 
что правительство Украины — до решения Конституционного суда — не выделило деньги на досрочные выборы. Но это 
всего лишь не обязывающее ни к чему сожаление, не более того. Все равно, считает ПАСЕ, Украине надо ждать решения 
Конституционного суда.

ПАСЕ признала, что конституционная реформа на Украине была проведена поспешно, что ряд положений закона о 
кабинете  министров  требует  усовершенствования  в  соответствии  с  Конституцией  Украины.  Но  тем  не  менее  ПАСЕ 
однозначно заявила, что решение политических проблем возможно только на основе действующей Конституции Украины — 
пускай даже с теми пунктами, которые кажутся ПАСЕ несовершенными.

«Оранжевые»  Украины  зря  радуются,  утверждая,  что  ПАСЕ  поддержала  идею  досрочных  выборов.  Ничего 
подобного ПАСЕ не сказала. Она всего лишь констатировала, что такая практика — досрочных выборов — существует. Но 
мы и так знали о ее существовании.

ПАСЕ заявила,  что  решение  о  досрочных  выборах  может  быть  только  легитимным,  только  в  соответствии  с 
законодательством.  Таким  образом,  она  фактически  признала,  что  решение  о  досрочных  выборах  должен  принять 
Конституционный суд, что, собственно, и требовала легитимная украинская власть — Коалиция национального единства.

И это можно считать главной победой Коалиции — то, что ПАСЕ назвала главным арбитром, который должен 
поставить последнюю точку в этом деле, именно Конституционный суд. Все остальное — пожелания, рекомендации. Не 
более того.

Содержательная часть заявления ПАСЕ сводится к тому, что нужно дождаться решения Конституционного суда 
Украины. И это — самый мощный удар по «оранжевым». Потому что «оранжевые» априори заявляют о неправомочности 
Конституционного суда.

Да, им в угоду ПАСЕ пожурила Конституционный суд, заявив, что он слишком долго не принимал решения, что 
дало повод ставить его эффективность под сомнение. Но это все — «вода». Главным в содержательной части является то, 
что именно решение Конституционного суда по досрочным выборам должно стать обязательным для всех сторон. И именно 
решение Конституционного суда «оранжевые» заранее оспаривают.

Таким образом,  главный результат  резолюции ПАСЕ — при всех ее реверансах в  оранжевую сторону  — это 
признание того, что только Конституционный суд может решить острейшую политическую проблему Украины.

Из резолюции следует, что ПАСЕ вовсе не поддержала указ Ющенко, заявив, что решение о досрочных выборах 
может быть только легитимным. А это подразумевает, по сути, что сам указ Ющенко нелегитимен.

Не менее важной является и содержащаяся в резолюции ПАСЕ рекомендация Украине привести Конституцию в 
соответствие с европейскими нормами сдержек и противовесов. Это очень абстрактная рекомендация, потому что в разных 
европейских государствах есть разные виды демократии — и президентские, и парламентские. Так что эту рекомендацию 
можно трактовать достаточно широко.

Но этот  пункт  резолюции ПАСЕ может стать несомненным подспорьем для Партии регионов.  Если уж зашел 
разговор о совершенствовании Конституции,  о необходимости внесения в Основной закон страны поправок,  то именно 
европейский  опыт  решения  гуманитарных  региональных  проблем может  стать  для  Партии  регионов  примером.  Чтобы 
подготовить  конституционные  изменения  о  государственном  статусе  русского  языка,  о  государственном  двуязычии,  о 
выборности губернаторов, о федерализации Украины.

Украине можно, например, взять в пример Конституцию ФРГ. Это очень хороший для Украины опыт. К тому же он 
полностью согласуется с предвыборной программой Партии регионов, в которой было четко заявлено и о государственном 
статусе русского языка, и о федерализации. А Партия регионов не может предать своих избирателей.

Компромисс или капитуляция?
Кирилл Фролов

Как сообщают наши корреспонденты в Киеве, до подписания второго указа Ющенка Партия Регионов была готова 
на  очень  далекоидущие компромиссы.   Появилось  сразу  несколько  версий  вопросов,  которые  обсуждались  вплоть  до 
второго указа президента регионалами с оппозицией, а также Ющенко с Януковичем. Как известно, «регионалы» заявляли о 
готовности идти на компромиссы по всем вопросам за исключением признания конституционности указа президента   1. 
Ющенко в своем «плане» предложил отменить политреформу - речь идет о его требовании так изменить Закон о Кабмине, 
чтобы Президент, а не Коалиция, выдвигали кандидатуру Премьера. Согласиться на это-значит потерять все. 

Пресловутые 15 пунктов ультиматума Ющенко выглядят следующим образом:
1. Признать указ президента Ющенко о роспуске парламента.
2. Отменить следующие после указа решения Верховной Рады.
3. Согласиться с проведением досрочных выборов. Вместе с тем президент готов перенести их дату.
4.  Внести  изменения  в  закон  о  выборах  народных  депутатов  в  части  досрочных  выборов.  Президент  может 

согласиться с нормой об открытых списках кандидатов в депутаты.
5. Внести изменения в закон о бюджете в части финансирования выборов.
6.  Президент,  а  не  коалиция,  получает  право  предлагать  кандидатуру  премьер-министра  с  дальнейшим 

утверждением его Верховной Радой.
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7. Утвердить закон о президенте с усиленными полномочиями главы государства.
8. Принять новую редакцию закона о Кабинете министров с учетом предложений президента.
9. Утвердить закон об оппозиции.
10. Узаконить императивный мандат, что бы сделало невозможным формирование коалиции за счет депутатов из 

оппозиции.
11.  Принять  в  новой  редакции  закон  о  ратификации  Европейской  хартии  региональных  языков  и  языков 

национальных меньшинств (признать эту Хартию как Хартию о миноритарных языках).
12. Законодательно закрепить Универсал национального единства.
13. Уволить действующего генпрокурора, назначить кандидатуру, предложенную Виктором Ющенко. Президент 

требует дальнейшего закрепления в Конституции нормы о том, что он имеет право самостоятельно увольнять генерального 
прокурора.

14. Назначить председателем Службы безопасности Украины кандидатуру, внесенную президентом Украины.
15. Разблокировать работу Центризбиркома. Президент согласен с требованием Виктора Януковича пересмотреть 

состав ЦИК, чтобы свои квоты получили все силы, представленные в парламенте.
По  версии  "Коммерсанта",  в  понедельник-вторник  в  Доме  с  химерами  обсуждались  следующие  варианты 

"компромисса":
План Виктора Ющенко:
- устанавливается мораторий на принятие сторонами каких-либо решений и совершение действий, которые бы 

обострили политическую ситуацию; 
-  президент и премьер-министр обращаются в  Конституционный суд  с  просьбой  отложить рассмотрение  дела 

относительно указа президента "О досрочном прекращении полномочий Верховной рады" до достижения политического 
компромисса; 

- президент и премьер-министр при участии кого-либо из европейских лидеров объявляют этот план и пакет по 
политическому компромиссу; 

-  формируется  рабочая  группа  в  составе  представителей  коалиции,  оппозиции  и  президента,  которая  для 
реализации  политического  компромисса  готовит  соответствующие  проекты  законов,  указов  президента,  постановлений 
Верховной рады и Кабинета министров, политических заявлений и др.; 

- президент, Верховная рада и Кабинет министров синхронно принимают все решения, предусмотренные пакетом; 
- по результатам рассмотрения пакета принимается отдельное политическое решение о дате досрочных выборов 

в парламент. 
В противовес коалиция выдвинула следующий план: 
-  Стороны обязуются создать  условия для нормальной  работы Конституционного  суда  и  обращаются в  КС с 

просьбой  относительно  ускорения  рассмотрения  указа  президента  "О  досрочном  прекращении  полномочий  Верховной 
рады". Обещают выполнить решение Конституционного суда; 

- стороны соглашаются с тем, что до принятия соответствующего решения КС все институты власти осуществляют 
свою деятельность таким способом, который применялся до 2 апреля; 

- стороны обращаются к своим сторонникам с призывом прекратить массовые акции протеста. Соглашаются на 
введение до 9 мая 2007 года моратория на любые действия политического характера; 

-  в течение недели с момента подписания плана стороны создают рабочую группу по подготовке изменений в 
Конституцию, которая должна до следующей сессии Рады подготовить проект изменений в Конституцию; 

-  в  течение  трех  дней  при  участии  представителей  коалиции  и  оппозиции  формируется  рабочая  группа  для 
подготовки следующих законопроектов: 

- "О регламенте работы Верховной рады"; 
- "Об основах внешней и внутренней политики"; 
- изменений и дополнений к закону "О Кабинете министров"; 
- "О президенте Украины"; - "О специальных следственных комиссиях" 
- "Об изменениях к закону 'О выборах народных депутатов'"; 
-  в  течение  месяца  стороны  обязуются  доукомплектовать  состав  Центризбиркома  с  условием  соблюдения 

принципа пропорционального представительства в составе ЦИКа парламентских политических сил; 
-  стороны  поручают  рабочей  группе  в  течение  двух  месяцев  обработать  пакет  важнейших  законопроектов 

социально-экономического и гуманитарного направления; 
- принимается решение о подготовке в двухдневный срок совместного обращения к украинскому народу. 

Василий Хара: Партия Регионов согласна пойти на уступки по 
языку и НАТО

24.04.2007. Новый Регион
Анна Сергеева 

Партия Регионов готова пойти на уступки Виктору Ющенко по вопросам вступления Украины в НАТО и статуса 
русского языка. Об этом в интервью РИА «Новый Регион» заявил «регионал» Василий Хара, депутат Верховной Рады.

«Новый  Регион»:  Виктор Ющенко  заявил,  что  одно  из  условий  для  разрешения  политического  кризиса  на  
Украине – придать «универсалу» статус закона. Спикер Александр Мороз эту идею поддержал. Но когда в августе 2006  
года  Янукович  и  Ющенко  подписывали  «универсал»,  коммунисты  отказались  поддержать  пункты  о  единственном  
государственном  украинском  языке,  а  также  о  членстве  в  НАТО.  Как  же  теперь  коалиция  будет  голосовать  за  
«универсал» в статусе закона?
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Василий  Хара:  Ну,  в  «универсале»  не  так  прописано!  Написано,  что  надо  проводить  работу  по  вступлению 
Украины в НАТО, а решение о вступлении возможно только после референдума. И мы на это согласны. 

Кстати,  коммунисты часто  не  голосуют  за  те законопроекты,  которые поддерживаем мы.  Поэтому  нет  ничего 
страшного в этом. Идеологически мы достаточно далеки друг от друга. Есть вещи, которые они не воспринимают и не 
голосуют. Но это не значит, что как они скажут, так и будет. У нас есть свое мнение.

«Новый  Регион»:  Вы неоднократно  обещали  своим избирателям,  что  обеспечите  русскому  языку  статус  
второго государственного. После предоставления «универсалу» статуса закона вы откажетесь от своих обещаний?

Василий Хара: Мы и сегодня продолжаем говорить, что это есть в нашей программе. Это – наша стратегическая 
цель, но реализация этого положения – очень сложный вопрос. Для этого необходимо вносить изменения в Конституцию, 
для этого нужно 300 голосов депутатов. 

«Новый  Регион»:  Но  в  «универсале»  черным  по  белому  прописано,  что  только  украинский  может  быть  
государственным.

Василий Хара: Знаете, ради страны и ради спокойствия людей можно пойти на некие уступки. Даже, отходя от 
положений собственной предвыборной программы. Зачем нас постоянно обвинять,  что мы нарушаем «универсал»? Но 
никто не может назвать конкретные пункты этого документа. Поэтому, думаю, его стоит принять в форме закона.

«Новый Регион»: Но в этом документе прописано, что Украина должна в срочном порядке подписать ПДЧ с  
НАТО. Вы и на это согласны? Вы, кстати, уже проголосовали за допуск иностранных войск для учений в Украину. Это  
подготовка к более важному решению?

Василий Хара: Нет. Ну, мы будем проводить работу по членству в НАТО. Кстати, Янукович, в отличие от других 
премьеров,  сделал  в  два  раза  больше  по  сотрудничеству  Украины с  НАТО,  чем все  остальные  главы правительств. 
Предыдущие просто орали о сотрудничестве с НАТО, а наш на самом деле сотрудничает! И эта работа продолжается.

«Новый Регион»: То есть, вы готовы уступить по таким ключевым позициям, как НАТО и язык. Ради чего?
Василий Хара: Ну, сам «универсал» изначально подписывался, чтобы прийти к какому-то консенсусу. Поэтому, 

если  мы  изначально  пошли  на  его  подписание,  даже  в  ущерб  нашим  некоторым  позициям,  то  это  делалось  ради 
спокойствия и развития страны. 

«Новый Регион»: Но, по сути, этим вы предаете своих избирателей. Почему вы об этом не говорите прямо?
Василий Хара: Ну, я думаю, нормальные люди воспримут, если в стране будет мир и спокойствие. Если будут 

решаться  социально-экономические  вопросы,  то  языковой  вопрос  не  будет  так  выпячиваться.  Понимаете?  Если  мы 
предложим  людям  достаточно  нормальный  уровень  жизни,  то  эти  вопросы  будут  сняты.  Тем  более,  мы  ведь 
ратифицировали Европейскую Хартию о языках. И она дает право использовать русский язык. Кстати, одно из требований 
президента – это пересмотр нашей позиции даже по Хартии.

«Новый Регион»: Что конкретно требует Ющенко от коалиции?
Василий Хара: Его позиция о том, что русский не может быть даже региональным языком. Это одно из требований 

президента. 
«Новый Регион»: И «регионалы» пойдут даже на это?
Василий  Хара:  Это  предложение  президента из  общего списка его  15 требований.  Но  мы на  это  не пойдем, 

конечно  же.  Это  новое  предложение  Ющенко,  которое  прозвучало  на  последней  встрече  с  премьером.  Этого  нет  в 
«универсале», поэтому и речи быть не может об этом. 

«Новый  Регион»:  Если  Конституционный  суд  признает  указ  президента  о  досрочных  выборах  
неконституционным, коалиция будет инициировать импичмент?

Василий  Хара:  Нет.  У нас нет  такой  задачи.  Тогда надо  будет садиться за стол переговоров.  Трудно  сейчас 
говорить, какая может быть ответственность президента за незаконный указ. Мы, честно говоря, об этом не говорили.

«Новый Регион»: А если суд признает указ конституционным, вы пойдете на выборы? Будете настаивать,  
чтобы парламентские были совместно с президентскими?

Василий Хара:  Это один из вариантов. Если указ будет признана законным, то нужно опять садиться за стол 
переговоров и определяться: как нам провести досрочные выборы. 

«Новый Регион»: Ваш прогноз: чем и как скоро закончится политическое противостояние? 
Василий Хара: Я уверен, что все закончится очень скоро. Максимум в течение недели-двух Конституционный суд 

примет  решение.  И  всем понятно,  каким оно  будет.  Ведь  другого  решения  просто  быть  не  может!  Если  суд  уважает 
Конституцию и не поддается давлению со стороны Секретариата президента, то он признает Указ неконституционным. 

«Новый Регион»: Но даже в таком случае возможны досрочные выборы?
Василий  Хара:  Необходимо  провести  законодательную  подготовительную  работу,  чтобы  выборы  были 

обеспечены всем необходимым. То есть, чтобы потом их результаты ни у кого не вызывали сомнения.

Партию регионов не удалось победить. Теперь ее пытаются 
соблазнить эфемерными договоренностями

Кирилл Фролов
На днях должно состояться обсуждение украинской ситуации в Европарламенте. Западные эксперты говорят о 

том, что якобы было бы желательно, чтобы Ющенко и Янукович договорились о решении конфликта мирным способом до 
вынесения вердикта Конституционного cуда.

В  посредники  по  урегулированию  украинского  кризиса  напрашивается  господин  Солана.  Мы  помним,  чем 
закончилась  посредническая  миссия  этого  господина  в  2004  году,  когда  вместо  победителя  выборов  Януковича 
президентом Украины стал Ющенко. Боюсь, что если Партия регионов поддастся соблазну, она лишится всего.

 Создается информационная картинка, согласно которой депутаты Партии регионов уже обсуждают в кулуарах, 
что они могут «договориться» с Ющенко. Они уже готовы согласиться на досрочные выборы, которые могут стоить Виктору 
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Януковичу поста премьера, и могут направить запрос в Конституционный суд о приостановлении рассмотрения дела об 
указе Ющенко. Это следует рассматривать как отказ от всей принципиальной линии партии.

Верховная Рада не распустилась только из-за того,  что она ждет решения КС о законности указа президента 
Украины. Отказ от этого базиса — это провал всего, капитуляция, после которой Партия регионов политически уже никогда 
не поднимется. Ее единомышленники — не дураки, и они не простят предательства своих позиций и интересов.

Еще один элемент соблазнения Партии регионов — это предложение сдать Александра Мороза. Спикер Рады 
принципиально отстаивает позицию, суть которой заключается в следующем: нужно ждать решения Конституционного суда 
и уже от него плясать. Но есть силы,  которые хотели бы забыть про это решение под предлогом «договоренности» с 
Ющенко. Эти силы хотят подбить Партию регионов написать обращение к КС с просьбой приостановить рассмотрение 
дела. Это самая опасная ситуация.

В случае же договоренности с Ющенко Партия регионов отложит в долгий ящик реализацию своих обещаний по 
русскому языку, по НАТО. А ведь в программе партии четко говорится о том, что вопросы по НАТО надо решать путем 
референдума, а также о том, что русский язык будет возведен в статус государственного наравне с украинским.

 Когда  я  слышу  разговоры  о  том,  что  Партия  регионов  может  попросить  КС  — во  имя  мира  с  Ющенко  — 
приостановить рассмотрение дела о незаконности указа Ющенко и принять все его условия по вопросам внутренней и 
внешней  политики,  то  я  считаю,  что  это  потеря  лица,  по  сути  —  политическое  самоубийство.  Причем  самоубийство 
совершенно абсурдное.

Партия регионов выстояла, победила, доказала свою правоту, продемонстрировала поддержку своих позиций в 
Донбассе, Крыму и Новороссии. И после этого капитулировать из-за мнимого согласия? «Согласие» это является злом, что 
не  может  не  наводить  на  грустные  размышления.  Непонятно,  зачем  было  бороться,  чтобы  потом  во  имя  такой 
«договоренности» с Ющенко, которая приведет к отказу от предвыборных обещаний ПР, отказаться от своей позиции по 
КС. Было бы логичнее самораспуститься сразу после указа президента Украины.

В этой ситуации по ряду внутриполитических причин наиболее последовательно ведут себя социалисты. Спикер 
Мороз заявил, что только решение КС является определяющим. Остается также надеяться, что и внутри Партии регионов 
возобладает здравый смысл, а именно верность своим избирателям, своей предвыборной программе. И эти здравые силы 
олицетворяет сам Премьер Виктор Янукович, который дипломатично, но в то же время последовательно дает понять, что 
компромиссам есть предел. На правительственном сайте появился текст интервью Януковича польской газете "Дзенник" 

Суть интервью сводится к следующему:
- Сначала речь идет исключительно о Евро-2012. Янукович рад, что ЧЕ приблизит Украину к Евросоюзу. 
-  ПР  не  планирует  никаких  "радикальных  шагов"  относительно  президента.  А  указ  последнего  -  это  "ошибка 

советников", а не самого президента (речь идет о первом указе от 2 апреля)
-  Янукович  ожидает  от  Польши встречных  шагов  в  отношении нефтепровода  Одесса-Броды.  При этом без  

Казахстана  и  России  этот проект невозможен.  России  "надо  пояснить,  что  она  ничего  не  потеряет.  Она  станет 
участником, а тогда трубоппроводом Одесса-Броды-Гданьск потечет также российская нефть, а стало быть, присутствие 
России на западных рынках еще увеличится".

- На вопрос о том, не означает ли участие России "конец диверсификации поставок энергии", Янукович ответил: 
"Российское  участие  не  должно  обязательно  означать  полную  зависимость,  будут  еще  и  другие  поставщики.  В  конце 
концов,  зависимость  будет  двухсторонней  -  россияне  своим  участием  будут  также  зависеть  от  нас.  Мы  считаем,  что 
экономические вопросы возьмут гору над политическими".

- Журналист приводит мнение "прокремлевского политолога" о том, что Россия пытается создать в Европе имидж 
Украине  как  нестабильной  державе  с  целью  подорвать  авторитет  транзитера  топлива.  Янукович  считает  это  мнение 
"безосновательным":  "Политологи  должны  понять,  что  государство,  которое  является настолько  мощным  
экспортером энергетического сырья, как Россия, не должны поддавать сомнению имидж своих партнеров -  
транзитных держав".

В ответ НУ разродилась  обиженным заявлением,  где  Януковича назвали "властным самодуром"  из  азиатских 
регионов и сообщили, что Янукович не является Богом.

В  ответ  на  заявление  НУ  пресс-служба  ПР  обвинила  НУ  в  "недостатке  политической  культуры"  и  в 
"провинциальном понимании демократических основ и принципов".  Регионалам не понравилось использование термина 
"азиатские регионы", так как это якобы обижает страны, с которыми Украина сотрудничает в азиатскому регионе. В итоге ПР 
обвиняет НУ в "аррогантности и низкой образованности",  а также выражает сожаление по поводу того,  что партия НУ 
должна пользоваться "такой непрофессиональной пресс-службой".

Досрочные выборы будут означать конец парламентаризма в 
Украине

Александр Черноморов, депутат ВР Украины 
(фракция Партии Регионов)

Указ Президента от 2 апреля о роспуске Парламента страны буквально взорвал общество. Страна только начала 
отходить от экономических ошибок, допущенных оранжевой властью.

Все мы были свидетелями событий прошлого лета, когда оранжевые даже между собой не смогли договориться о 
разделе власти в стране, так же как и в сентябре 2005 года. Дважды в течение лишь одногодичного срока они показали 
свою полную несостоятельность, а ведь тогда у них в руках была вся власть.

Еще одной ошибкой оранжистов стал отказ от создания широкой коалиции, которую предлагала Партия Регионов. 
Таким образом,  постепенно  так  называемые  национал-демократы  явно  оказались  на  обочине  украинской  политики.  И 
попали они на обочину исключительно по своей воле, будучи ни на что не способны кроме свар и скандалов. Такая вот у 
нас в стране оппозиция.
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А сладкой жизни так хочется! И не для наших граждан, а для себя, любимых. И вот уже разрабатываются планы по 
свержению  законного  правительства.  Опять  запускаются  разговоры  о  волеизъявлении  народа,  которое,  якобы,  было 
нарушено. Под народом, ясное дело, понимаются только сторонники нашего Президента. А те, кто, мягко говоря, с ним не 
согласен - и народом-то считать не принято. Таким образом, Президент выражает интересы лишь части граждан. Смею 
утверждать, что меньшей части.

На  президентских  выборах 2004 года достаточно большое количество  избирателей  голосовало не столько  за 
Ющенко, сколько против Кучмы. Поэтому и нельзя сказать, что все, проголосовавшие за Ющенко, - его сторонники. Таким 
образом,  сторонников  Ющенко  меньшинство.  Но  именно  в  интересах  этого  меньшинства  действует  сегодня  глава 
государства.

Но вернемся к экономике. Правительство Януковича только достигло перелома в развитии страны, на горизонте 
замаячил настоящий экономический прорыв, и как следствие, значительное улучшение жизни наших граждан. Но кому тогда 
нужны будут оранжевые скандалисты?

В лифте Верховной Рады я стал невольным свидетелем разговора приверженцев оппозиции о том, что ни в коем 
случае  нельзя  даже  переносить  досрочные  выборы,  потому  что  (вдумайтесь!)  до  осени  Янукович  повысит  пенсии  и 
зарплаты. Вот так! Они не хотят улучшения жизни наших граждан, хотя на каждом углу кричат, как они любят народ.

И  вот  уже  наша  оппозиция  вовсю раскачивает  лодку  государства.  Все  силы брошены на  то,  чтобы свалить 
правительство, несмотря на положительные тенденции в экономике. Но этого не допустит Верховная Рада в лице Коалиции 
национального единства. Именно поэтому был запущен сценарий роспуска Парламента. Студенту 1 курса юрфака понятно, 
что для роспуска нет никаких законных оснований. Но это не интересует нашего гаранта Конституции. Какой может быть 
закон, когда имеется политическая целесообразность! Наплевательское отношение к Закону оппозиция демонстрирует и в 
вопросе рассмотрения данного указа о роспуске парламента в Конституционном суде, заранее заявляя, что если решение 
им не понравится, то и исполнять его не надо. Но между демократией и анархией очень большая разница, а действия 
оппозиции по сути являются анархистскими.

Целью оппозиции на  данном этапе  являются  досрочные выборы в Верховную Раду.  Они надеются изменить 
соотношение политических сил в высшем законодательном органе страны.  На самом деле сценарий таков: досрочные 
выборы не изменят существующего соотношения фракций. Но имеется один нюанс. В соответствии с Законом, если в 
новоизбранном парламенте не принимает присягу 150 и более депутатов, то Верховная Рада считается несформированной, 
а за этим необходимо проводить еще одни выборы. А там - все сначала. Расчет - на измор страны. На то, что людям просто 
надоест  ходить на выборы,  и  наши оппозиционеры окажутся в большинстве.  Хотя тогда и Партия Регионов могла бы 
ответить  подобным  образом.  И  дальше  Украина  превратилась  бы  в  страну  бесконечных  выборов,  а  наш  Президент 
захватил бы всю власть. То же самое будет, если выборы состоятся, но будут признаны недействительными. Вот каков, по 
моему  глубокому  убеждению,  план  наших  оппозиционеров.  И  не  хотят  они  понять,  что  экономика  страны  просто  не 
выдержит этой череды бесконечных выборов. Но какая еще страна, когда так хочется власти! 

Ни в коем случае нельзя идти на поводу у этих безответственных горе-политиков.
Александр Черноморов, народный депутат Украины

Рассылка "Русские на Украине"
Заходите на наш сайт http://www.rdu.org.ua

Пишите на Е-mail: redaktor@rdu.org.ua

Результаты исследования ФОМ-Украина, презентованные 18 
апреля
Опрос проводился 11-18 апреля. Вкратце результаты таковы:
Сегодняшние электоральные рейтинги:
ПР - 29,1 (в марте было 24,5)
БЮТ - 15,5 (18,9)
НУ - 10,3 (8,2)
КПУ - 4 (4,9)
Народная самооборона - 2,8 (1,1)
СПУ - 1,7 (2,2)
Народная партия Литвина - 1,2 (0,4)
ПСПУ Витренко - 1,1 (0,6)
Пора - 1
УНП Костенко - 0,7
ПППУ Кинаха - 0,4
Вече Богословской - 0,3
В случае бы такого голосования, места в Раде распределились бы так:
ПР - 222
КПУ - 30 
(Итого коалиция - 252)
БЮТ - 119
НУ - 79
(Итого оппозиция - 198)
Уровень одобрения указа президента о роспуске парламента:
Не одобряю - 50,2
Одобряю - 37
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 апреля. Связи  между  Кишиневом  и  Москвой  будут  укрепляться  -  таков  главный  итог  прошедшей  рабочей 

встречи между и.о. генерального мэра молдавской столицы В.Иорданом и главой московской администрации Ю.Лужкова, 
которая состоялась в рамках проходящего в Стамбуле четвертого мирового саммита мэров.

Стороны сошлись в том, что "дипломатия городов" становится эффективным инструментом решения социально-
экономических проблем.

В том, что касается перспектив сотрудничества между Кишиневом и Москвой, предусматривается, в частности, 
более тесное взаимодействие на уровне хозяйствующих субъектов. Администрации двух столиц договорились об обмене 
опытом  в  области  развития  городской  инфраструктуры,  применения  новых  технологий  в  процессе  благоустройства  и 
поддержания чистоты.

13 апреля.  Возможные потери от внедрения последних экономических предложений президента РМ В.Воронина 
будут компенсированы за счет роста других поступлений, считает первый вице-премьер правительства З.Гречаная.

На заседании круглого стола на тему "Инициатива президента по либерализации экономики" она сказала,  что 
проведение амнистии капитала, налоговой амнистии и введение нулевой ставки налога на прибыль будет способствовать 
увеличению налогооблагаемой базы, привлечению инвестиций и созданию новых рабочих мест. Это, в свою очередь, даст 
дополнительные доходы по НДС и другим выплатам.

По мнению министра экономики и торговли И.Додона, либерализация экономики будет способствовать приходу 
крупных корпораций в РМ. «Предлагаемая 15% ставка на выплату дивидендов, в условиях, когда во многих зарубежных 
странах она превышает 30%, для многих экономических агентов – это заманчивое предложение», - подчеркнул он.

Руководитель главной государственной налоговой инспекции С.Пушкуца считает, что амнистией капитала могут 
воспользоваться и молдавские граждане, неофициально работающие за рубежом, а также жители республики, которые по 
старинке хранят деньги «в кубышках». 

Как  подчеркнул  министр  экономики  и  торговли,  криминальные  средства  амнистии  не  подлежат.  «В  случае 
выявления подобных фактов, к нарушителям будут применены жесткие репрессивные меры», - уточнил он.

13 апреля. Экономическая ситуация в Приднестровье выгодно отличается от других непризнанных республик на 
территории СНГ, и это должно быть своеобразным «предметом торга» на переговорах по будущему статусу республики, 
такое мнение высказала в ходе встречи с приднестровскими парламентариями депутат Госдумы России Н.Нарочницкая. 

«Приднестровье очень привлекательно в том смысле, что это состоявшаяся экономика, состоявшееся государство 
со всеми своими проблемами, которые есть в любом городе, на любой территории РФ. Это очень важно для сильных 
позиций Приднестровья в переговорах с теми, кто давит на него», – сказала она 

По мнению Н.Нарочицкой, Кишинев сегодня не может предложить Приднестровью лучших условий в области прав 
человека, и это «тоже возможные основания для отказа для каких-либо форм единства». 

При обсуждении тем, волнующих Приднестровье, «необходимо провести инвентаризацию всех «про» и «контра», 
всех условий, которые могут быть предметом торга», заключила депутат. 

13  апреля. Делегация  представителей  приднестровской  общественности  завершила свой  визит  в  Республику 
Ирландия. В ходе визита стороны обсудили вопросы подготовки проектов гуманитарного сотрудничества между Ирландией 
и  Приднестровьем.  Представители  ПМР  встретились  с  руководством  гуманитарных  организаций  и  медицинских 
учреждений, которые оказывают региону материальную и финансовую поддержку. 

Действующая с  2003 года  программа поддержки  ирландскими гуманитарными и медицинскими организациями 
медучреждений Приднестровья была изначально рассчитана на 5 лет. Поэтому одной из целей проведенных встреч стало 
продление действия программы после 2008 года. 

13 апреля. Парламент РМ принял решение о сокращении  численности Национальной армии и министерства 
обороны Молдовы на 300 военнослужащих и 300 вольнонаемных, которая теперь будет составлять соответственно 6 500 и 
2 000 человек. Парламент определил одновременно и структуру военных учреждений. Национальная армия будет состоять 
из руководства, регулярных войск и резервных частей. В состав руководства входят генеральный штаб, который является 
центральным органом военного руководства Национальной армией, командование видов войск и командование тыла. 

Регулярные войска состоят из сухопутных, воздушных, частей боевого обеспечения и подразделений тылового 
обеспечения. 

13 апреля. Согласно прогнозу, который содержится в докладе МВФ по вопросам развития мировой экономики, в 
Молдове в 2007 и 2008 гг. будет самый низкий экономический рост среди стран СНГ. 

Валовой внутренний продукт РМ в 2007 г. составит не более 4,5%, что ниже среднего показателя по СНГ в 7%. 
По данным МВФ, инфляция снизится до 11,4% в 2007 г. и до 8,9% в 2008 г., но останется все же выше средней по 

СНГ.  Это  объясняется  значительным  ростом  цен  на  энергетические  ресурсы,  в  частности  на  природный  газ  и 
нефтепродукты. 

14 апреля. Валютные резервы Молдовы в марте увеличились на 10,14 млн. долл. США (1,3%), достигнув своего 
максимума в 786,09 млн. долл., что связано с возросшим объемом интервенций на внутреннем рынке. 

В 2006 г. резервы НБМ составляли - 775,29 млн. долл.; в 2005 г. - 597,4 млн.; в 2004 г. - 470,3 млн.; в 2003 г. - 268,5 
млн. долл. США.

17 апреля. Россия выступила с новыми предложениями по урегулированию приднестровского вопроса. Президент 
РМ  В.Воронин  провел  закрытое  совещание,  на  котором  довел  эти  предложения  до  сведения  лидеров  отдельных 
оппозиционных партий. 

Российские  предложения,  как  сообщает  интернет-издание  «Молдова  Ази»,  предусматривают  подписание 
совместного  политического  документа  президентом  В.Ворониным  и  лидером  Приднестровья  И.Смирновым;  роспуск 
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молдавского парламента и Верховного Совета ПМР; проведение в конце нынешнего года (ориентировочно в ноябре 2007 г.) 
досрочных выборов с предоставлением в молдавском парламенте 18-19 мест представителям приднестровского региона; 
квоту  представителям  Приднестровья  в  правительстве  Молдовы;  гарантирование  Молдовой  нейтрального  статуса; 
сохранение российских войск в Молдове как минимум еще на два-три года. 

Как  будет  проходить  объединение  Молдовы и  какую форму  она  приобретет:  федерацию,  конфедерацию или 
унитарное  государство,  в  предложениях  якобы  не  говорится,  однако  в  предложенных  Россией  документах 
"просматриваются элементы меморандума Козака", который предусматривал федерализацию Молдовы, который Молдова 
отказалась подписать в 2003 г. 

17  апреля. В  Вашингтоне  обнародован  "стратегический  план"  Госдепартамента  США  по  внешней  политике, 
рассчитанный  на  2007-2012  годы.  Значительная  его  часть  посвящена  долгосрочным  целям  дипломатии  США  на 
постсоветском  пространстве  и,  в  частности,  отношениям  с  Россией.  Впервые  после  холодной  войны  США  открыто 
называют своей приоритетной задачей противодействие "негативному поведению" России на многих направлениях - от 
продажи оружия неблагонадежным режимам до давления Москвы на бывшие советские республики. 

Согласно  изданию,  часть  доклада  посвящена  странам ГУАМ,  в  частности,  «новым демократиям в  Грузии,  на 
Украине и в Молдове». Госдепартамент США дает понять, что одна из задач американской политики на ближайшие годы - 
усилить  сближение  "новых  демократий  СНГ"  с  европейскими  и  евроатлантическими  структурами  путем  оказания  им 
"поддержки, поощрения и технических советов". 

17 апреля. Совет министров Евросоюза принял решение выделить Молдове финансовую помощь в объеме 45 
млн. евро для поддержания платежного баланса и реализации правительственной программы реформ. 

18 апреля. В  рамках  своего  официального  визита  в  Швецию президент  РМ В.Воронин встретился с  королем 
Карлом XVI Густавом. 

В.Воронин поблагодарил короля за то, что 8 марта с.г. шведское правительство приняло Стратегию развития и 
сотрудничества с  Республикой Молдова на 2007-2010 гг.,  в  соответствии с которым Швеция в течение трех лет будет 
ежегодно  предоставлять  Кишиневу  по  11  млн.  евро,  в  частности,  на  проекты  госуправления,  консолидацию 
конкурентоспособности в сельском секторе и сокращение уязвимости энергетической сферы Молдовы.

18 апреля. Инициатива о легализации капитала, выдвинутая президентом РМ В.Ворониным, повлечет за собой 
экономический эффект примерно на 1 млрд. долл.  США, заявил министр финансов М.Поп на заседании парламентской 
Комиссии по экономической политике, бюджету и финансам. 

Он заявил также, что власти рассчитывают на сокращение доли теневой экономики с 30 до 15%. 
Оценивая  возможные  бюджетные  потери  в  связи  с  отменой  долгов  экономических  агентов  перед  бюджетом, 

министр сказал, что общие долги перед государством составляют 4 млрд. леев (1 долл. США – 12,47 МЛ). "Однако реальная 
цифра, сумма, которую могут выплатить должники, составляет всего 250 млн. леев", - уточнил он. 

М.Поп считает, что в результате сокращения налога на прибыль бюджетные поступления, вероятно, сократятся 
почти в два раза, до 500-600 млн. леев, которые  можно компенсировать за счет легализации капитала, последующего 
роста инвестиций и увеличения объема поступлений от НДС и подоходных налогов". 

18  апреля. Постоянный  представитель  России  при  ООН  В.Чуркин  убежден,  что  навязанное  решение  о 
независимости Косово серьезно скажется на других аналогичных конфликтах. 

"Навязанное решение о независимости Косово самым серьезным образом скажется на тех конфликтах, где речь 
идет о сепаратизме и о независимости", - заявил он во время телемоста с Москвой. 

Он отметил также,  что после принятия резолюции 1244 в  1999 году прошло восемь лет,  однако в  Косово не 
удалось осуществить демократические стандарты, создать нормальные условия для жизни, о чем говорилось в резолюции.

18  апреля. "Экономическая  блокада,  пограничные  санкции,  введенные  против  Приднестровья  Молдовой  и 
Украиной в  начале марта 2006 г.,  особенно сказались на крупных приднестровских предприятиях,  ориентированных на 
внешние рынки, - говорится в отчете Приднестровского республиканского банка (ПРБ). 

Спад промышленного производства за март-май 2006 г. составил 52%. Уровень 2005 г. был достигнут только в 
январе 2007 г.".

"Из-за блокады уменьшились доходы государственного бюджета. За 9 месяцев 2006 г. в бюджет поступило 67% от 
запланированного  объема  средств.  Удержать  ситуацию  удалось  за  счет  финансовой  и  гуманитарной  помощи  России. 
Именно поддержка России позволила не допустить серьезного снижения уровня жизни населения", - отмечается в отчете 
ПРБ.

"В начале 2007 г. экономическая ситуация в Приднестровье стала постепенно улучшаться. ПРБ отмечает рост 
объемов выпуска продукции практически во всех отраслях промышленности. 

18 апреля. Численность населения Приднестровья в 2006 г.  сократилась более чем на 6,9 тыс. чел. (1,3%) и 
составила на 1 января 2007 г. 540,6 тыс. человек. Снижение общей численности населения отмечено во всех городах и 
районах республики, сообщает Госслужба статистики Министерства экономики ПМР.

19 апреля. Международные военные инспекторы из Испании, Бельгии,  Канады и Италии проверили состояние 
Национальной  армии Молдовы.  Они проверили состояние  вооружений,  техники,  условия  прохождения службы личным 
составом в мотопехотной бригаде «Дачия». 

Подобного  рода  мониторинг  подразделений  Национальной  армии  Молдовы  стал  следствием  присоединения 
республики к Договору об обычных вооруженных силах в Европе.

19  апреля. В  Тирасполе  состоялось  заседание  Тираспольского  отделения  общественно-политического 
объединения «Республика», на котором присутствовали председатель республиканской партии В. Рыляков и лидер партии 
«Народная воля Приднестровья», депутат Верховного Совета ПМР О. Гудымо.

На  заседании  был  выбран  новый  руководитель  Совета  Тираспольского  отделения  РОПО  «Республика» 
В.Федоренко и его заместители. 

В своем выступлении лидер РПП В.Рыляков отметил,  что руководство организации вышло с предложением о 
проведении мониторинга налоговых поступлений в бюджет края, однако пока какой-либо реакции на данное предложение 
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со стороны руководства ПМР нет. В возникшей дискуссии по поводу налогов, бюджетного дефицита и социальных проблем 
собравшиеся обращали свою критику в адрес партии «Обновление». 

Лидер  партии  «Народная  воля  Приднестровья»  О.Гудымо,  выступая  на  этом  заседании,  отметил,  что  у  его 
организации с партией и организацией «Республика» сложились добрые отношения. О.Гудымо не исключил, что в будущем 
возможно заключение договора о сотрудничестве между двумя партиями, и в конечном итоге и их объединение. 

20 апреля. Польша выделит Молдове технический кредит в 15 млн. долл. США, сообщили в правительстве РМ. В 
соответствии  с  кредитным  соглашением,  которое  стороны  подпишут  в  ближайшее  время,  средства  предоставляются 
Молдове сроком на 20 лет с отсрочкой по платежам на два года под 1,4% годовых. 

Кредит должен быть использован для строительства водопровода Сорока-Бельцы и подключения к нему городов 
Рышканы, Флорешты и Дрокия. Часть средств будет направлена на модернизацию станции по очистке и фильтрации воды, 
а также на строительство мини-гидростанции на реке Рэут в районе села Требужены Оргеевского района. 

20  апреля. В  течение  2007  финансового  года  пенсии,  зарплаты  бюджетникам  и  социальные  пособия  будут 
выплачиваться в Приднестровье своевременно, заявил председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук. 

На пресс-конференции он разъяснил журналистам нынешнее экономическое положение Приднестровья. Дефицит 
бюджета составил 83 млн. долл. США, и создалась опасность задержек выплат, в том числе по социально защищенным 
статьям  бюджета.  Для  обеспечения  финансирования  в  полном  объеме  социально  защищенных  статей  был  создан 
Оперативный штаб, который предпринял экстренные меры. В частности, создан Стабилизационный фонд, размер которого 
уже  составляет  7,5  млн.  долларов,  будут  выпущены  государственные  казначейские  облигации,  планируется  также 
использовать  краткосрочные  кредиты.  Уменьшено  финансирование  силовых  ведомств  и  таможенных  органов, 
приостановлены денежные поощрения работников бюджетных организаций. По словам спикера, за счет предпринятых мер 
дефицит  бюджета  был  сокращен  на  52  млн.  долларов.  В  настоящее  время  дефицит  по  финансированию социально-
защищенных статей составляет около 1,9 млн. долларов. 

Отвечая  на  вопросы  журналистов,  Е.Шевчук  отметил,  что  в  Приднестровье  надеются  на  представление 
финансовой помощи из России. 

20  апреля. Руководство  Приднестровья  не  получало  никакого  «плана  Зубакова»,  о  существовании  которого 
сообщили  некоторые  средства  массовой  информации,  заявил  президент  ПМР  И.Смирнов,  отвечая  на  вопросы 
журналистов.  

По словам президента, он встречался с Ю.Зубаковым около трех недель назад, однако никакого плана при этой 
встрече передано не было.

 «Как у руководителя государства, у меня небольшой выбор для маневра. Есть независимая Приднестровская 
Молдавская  Республика,  и  есть  воля  народа  строить  экономические,  культурные  и  любые  связи  вместе  с  Великой 
Россией», - сказал в заключение И.Смирнов.

20 апреля. Департамент информации и печати министерства иностранных  дел РФ  распространил сообщение 
для  СМИ,  в  котором  говорится,  что  в  Москве  прошли  российско-есовские  рабочие  консультации  по  проблематике 
приднестровского урегулирования. Основное внимание участники консультаций уделили рассмотрению нынешней ситуации 
в  регионе  и  обмену  мнениями  о  перспективах  и  возможностях  возобновления  переговорного  процесса  с  участием 
политических представителей Республики Молдова и Приднестровья, посредников от России, Украины и ОБСЕ, а также 
наблюдателей от ЕС и США. 

В тот же день глава делегации ЕС К.Мижеи был принят статс-секретарем – заместителем Министра иностранных 
дел РФ Г.Карасиным. В ходе встречи затрагивались отдельные аспекты взаимодействия России и ЕС, в том числе в плане 
содействия процессу приднестровского урегулирования. 

20 апреля. Парламент РМ принял в первом чтении инициативы президента В.Воронина, которые имеют целью 
либерализацию  экономики.  Проект  был  представлен  главой  государства  на  пленарном  заседании,  а  его  обсуждение 
продолжалось около трех часов. 

Несмотря  на  возражения  оппозиции,  проект  был  принять  коммунистическим  и  христианско-демократическим 
большинством. 

Согласно одной из инициатив, экономические агенты не будут платить налог на прибыль в размере 15%, если 
прибыли направлены на инвестиции. Другие две инициативы касаются налоговой амнистии и амнистии капитала. В первом 
случае речь идет об аннулировании всех задолженностей, штрафов и пени перед госбюджетом до 1 января этого года. 
Будет снят  секвестр с активов экономических агентов, а контрольным органам будет запрещена проверка предыдущих 
фискальных периодов, если долги по остальным разделам национального бюджета будут погашены. Вместе с тем, с 1 
января предлагается повысить штрафы за невыплату налогов и пошлин в национальный публичный бюджет.

20 апреля. Иностранные граждане или лица без гражданства, в том числе юридические лица с иностранными 
инвестициями, ставшие владельцами земель сельскохозяйственного назначения или лесного фонда, обязаны продать их 
гражданам Молдовы на основании соответствующего дополнения к закону о нормативной цене и порядке купли-продажи 
земли, принятого правительством РМ. 

Другим дополнением к  закону  о  предпринимательской деятельности уточняется,  что отчуждение наследуемой 
земли или полученной в результате реорганизации должны быть проданы в годичный срок со дня их получения. Если этого 
не произойдет, земли перейдут безвозмездно в собственность государства. 

Правительство приняло также изменение к закону об аренде в сельском хозяйстве, в соответствии с которым 
уточняется понятие арендатора, который является проживающим в Молдове физическим или юридическим лицом и лицами 
без гражданства, постоянно проживающими в Молдове, или иностранными инвесторами. 

На просьбу высказать свое мнение по поводу этих изменений премьер-министр В.Тарлев отметил, что "земля это 
самое  большое  богатство  Молдовы",  а  зачастую  происходит  неоправданное  выведение  ценных  земель  из 
сельскохозяйственного оборота. 

22 апреля. Президент РМ В.Воронин возложил в воскресенье цветы к памятнику Ленину в Кишиневе. 
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В этот день в молдавской столице у памятника Ленину состоялся митинг, посвященный 137-й годовщине со дня 
рождения вождя мирового пролетариата, в котором приняли участие премьер-министр В.Тарлев, депутаты парламентской 
фракции от партии коммунистов, дети и ветераны Второй мировой войны.

Группа учащихся младших классов из разных школ республики была торжественно принята в пионеры, а новые 
члены компартии получили партбилеты.

23 апреля. Руководство Международной общественной организации «Патрия Молдова» на открытии ее третьего 
съезда в Москве заявили, что молдаване,  таджики, армяне и грузины должны объединиться в России в единый Союз 
диаспор.

Главная тема встречи - решение юридических вопросов, связанных с работой мигрантов в России. Специально 
для обсуждения этой проблемы на заседание были приглашены руководители Федеральной миграционной службы РФ. На 
съезде была затронута также тема - решение Приднестровского конфликта. 

Президент международной организации А.Цэрнэ заявил: «Я считаю, что сегодня де-факто сформировалось уже 
самостоятельное государство со всеми атрибутами этого государства. И сегодня, если Молдова захочет его присоединить, 
то  у  нее  есть  только  один  способ  -  военного  конфликта.  Мы  надеемся,  что  этого  не  будет.  
Единственная  возможность  сегодня  решить  приднестровский  конфликт  -  это  признание  второго  приднестровско-
молдавского государства. И после признания -  создание конфедерации, новой молдавской конфедерации на базе двух 
государств».

23 апреля. По результатам опроса, проведенного Институтом маркетинга и соцопросов с 14 по 23 марта, около 
67% респондентов высказываются за вступление Молдовы в ЕС. 

28% опрошенных считают, что для вступления в ЕС Молдове понадобится более 10 лет, 26% - 5-10 лет, а 8% 
респондентов считают, что наша страна никогда не станет членом ЕС. 

Почти половина респондентов считает, что вступлению в ЕС Молдове может помочь Румыния, 12% - Россия, 8% - 
США, по 3% - Германия и Франция. 

20% опрошенных высказываются за вступление Молдовы в НАТО (в декабре 2006 года - 43%), 34% - выступают 
против этого, а 5% респондентов не участвовали бы в референдуме по этому вопросу. 

23-25 апреля. Посол по особым поручениям МИД России В.Нестерушкин провел в Кишиневе и Тирасполе рабочие 
встречи с политическими представителями сторон и посредником от ОБСЕ в «Постоянном, совещании по политическим 
вопросам в рамках переговорного процесса по приднестровскому урегулированию». В ходе состоявшихся бесед основное 
внимание уделялось современной экономической ситуации в регионе, а также рассмотрению возможностей и перспектив 
возобновления  переговорного  процесса  в  формате  «5+2»  и  продолжения  совместной  работы  над  взаимоприемлемой 
моделью всеобъемлющего и устойчивого политического урегулирования приднестровской проблемы.

24 апреля.  "Евросоюз обеспокоен секретным планом между Молдовой и Россией", предусматривающим решение 
приднестровского вопроса в ближайшее время, пишет брюссельская газета «EuObserver". 

В публикации говорится, что "дипломаты ЕС пытаются проверить информацию о секретном соглашении между 
Молдовой и Россией о будущем приднестровского региона, которое может создать ситуацию риска для молдо-европейских 
отношений". 

На встрече с президентом ПМР И.Смирновым глава внешнеполитического ведомства Приднестровья В.Лицкай, 
который вернулся из  Москвы,  сказал,  что в МИД РФ высказали удивление по поводу существования так  называемого 
российского  плана  по  приднестровскому  урегулированию.  Он считает,  что  слухи  о  наличии такого  плана  принадлежат 
президенту Молдовы В.Воронину, который хотел бы использовать их перед выборами в местные органы власти 3 июня 
2007 г. Глава МИД ПМР назвал слухи о российском плане "рекламным трюком молдавского президента". Он утверждает, 
что в нынешней ситуации ни встреча двух президентов, ни тем более проведение досрочных парламентских выборов - 
невозможно.

24 апреля. Директор управления по Европе и Северной Америке министерства иностранных дел Испании Х.Понс 
Ирасасабаль прибыл в Молдову по поручению действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Испании 
М.Моратинеса. 

Как сообщили в миссии ОБСЕ в Кишиневе, запланированы встречи с руководством Молдовы и Приднестровья. 
В ходе этих контактов планируется обсудить ситуацию в деле приднестровского урегулирования и возможности 

Испании, как председателя ОБСЕ, способствовать достижению успеха на переговорах. 
Предусмотрены также встречи Х.М с посредниками (Украина и Россия) и наблюдателями (ЕС и США).
24 апреля. Молдова выступает за возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в формате 

5+2 (Кишинев, Тирасполь, Россия, Украина, ОБСЕ, ЕС и США),  заявил министр реинтеграции РМ В.Шова на встрече в 
Кишиневе с послом по особым поручениям МИД РФ, переговорщиком со стороны России В.Нестерушкиным. 

В ходе встречи стороны обсудили возможности возобновления переговоров по приднестровскому урегулированию 
в  формате  5+2  и  подчеркнули  необходимость  приложить  усилия  для  возобновления  полномасштабного  процесса 
разрешения конфликта». 

В.Шова подтвердил готовность Кишинёва к переговорам и подчеркнул необходимость скорейшего подключения к 
ним всех участников этого процесса. 

24 апреля. Российский концерн "Газпром" намерен осуществить в Молдове ряд инвестиционных проектов, в том 
числе  и  по  строительству  магистральных  газопроводов,  заявил  председатель  Административного  совета  компании 
В.Голубев на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым. 

В  ходе  встречи  стороны  договорились  о  том,  что  в  оптимальные  сроки  будет  разработан  подробный  план 
инвестиционного сотрудничества и развития газораспределительной компании "Молдова-газ". Было также подтверждено 
твердое  намерение  найти  оптимальное  решение  вопроса  о  ликвидации  исторических  задолженностей  Молдовы  за 
потребление природного газа до 2000 года.
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24 апреля. Европейский банк реконструкции и развития может предоставить кредит на сумму 30 млн. долл. США 
на модернизацию дорог в Молдове. Окончательное решение будет принято на заседании Совета директоров ЕБРР 26 июня 
2007 года. 

Средства предполагается выделить двумя траншами для восстановления около 200 километров автомагистралей 
национального значения, связывающих север и юг, восток и запад страны.

24 апреля. Молдова избрала эстонскую модель экономического развития,  заявил президент РМ В.Воронин.  В 
интервью российской газете "Новые Известия"  он отметил,  что республика осуществляет либерализацию экономики по 
эстонскому образцу. 

По  его  словам,  главная  проблема  Молдовы  -  объединение  страны,  расколотой  по  вине  приднестровских 
сепаратистов. Сейчас, считает В.Воронин, появились реальные перспективы объединения…". 

Относительно политического вектора на Запад, в том числе в Румынию, он сказал, что "это не Молдова тяготела к 
Румынии, а наоборот". 

"Румыния когда-то прибрала Молдову к рукам, пользуясь временной слабостью советской власти, и все никак не 
может смириться с потерей. Процесс самоидентификации молдавской нации уже успешно идет. Возрождаются традиции, 
формируется собственная культура. Но мы с надеждой смотрим на вступление Румынии в ЕС, поскольку в единой Европе 
исчезнет  заинтересованность  в  румынизации  Молдовы,  в  насаждении  извне  несвойственных  нам  вещей",  -  отметил 
президент.

24 апреля. Молдавия и Россия не должны выстраивать свои отношения только через призму приднестровской 
проблемы, заявил председатель парламента РМ М.Лупу. 

«Россия была,  есть  и будет нашим стратегическим партнером»,  –  отметил спикер,  выступая по молдавскому 
телевидению. При этом он признал, что в «последние несколько лет отношения между двумя странами оставляют желать 
лучшего, они находятся в достаточно замороженном состоянии». 

По его мнению,  власти Молдавии предпринимают все возможное,  чтобы улучшить отношения с Россией.  Мы 
должны постепенно  идти навстречу.  Например,  мы намерены обсудить  возможность  проведения в  Кишиневе крупного 
экономического  форума с  участием деловых  людей и  губернаторов  тех  областей  России,  сотрудничество  с  которыми 
принесет наибольшую пользу странам», – сказал М.Лупу. 

Он также выразил опасение, что политические кризисы в соседних Украине и Румынии могут негативно сказаться 
на Молдавии. 

24 апреля. Спикер парламента РМ М.Лупу признал, что в отношениях с Румынией в последнее время появились 
проблемы. 

«Одна из них – это обсуждение вопросов языка, нации и истории. Это деструктивный путь, у него нет будущего. 
Поэтому, от него следует отказаться и искать то, что нас объединяет», – подчеркнул он. 

Он  призвал  румынские  власти  «исходить  в  двусторонних  отношениях  из  уважения  государственности, 
суверенитета  и  независимости  и  разрабатывать  совместные  проекты  по  совершенствованию  законодательства  в 
соответствии со стандартами ЕС, вместо того, чтобы финансировать определенные партии и издания в Молдовы».

24 апреля. Посредники и наблюдатели в приднестровском урегулировании занимаются «прощупыванием позиций 
сторон», однако особых изменений в этом отношении пока не наблюдается, заявил журналистам в Тирасполе посол России 
по особым поручениям В.Нестерушкин по итогам встречи с главой внешнеполитического ведомства Приднестровья. 

«Тирасполь говорит об экономических проблемах и продолжает настаивать на решении транзитной проблемы, 
Кишинев вместе с представителями ЕС и США утверждает, что проблемы нет», сказал он.

Дипломат выразил озабоченность Москвы в связи с тем, что новые постановления молдавского правительства 
говорят о желании Кишинева контролировать не только приднестровский экспорт, но и импорт.

Он  также  подтвердил  информацию  о  том,  что  в  скором  времени  планируется  визит  в  регион  действующего 
председателя ОБСЕ, главы МИД Испании М.Моратиноса. 

В  МИД  ПМР прошла также  встреча  с  помощником действующего  председателя  ОБСЕ,  представителем МИД 
Испании Х.Понсом Ирасасабалем. 

24 апреля. Конституционный Суд ПМР объявил сегодня результат рассмотрения запроса Верховного Совета о 
конституционности обязательного согласования с президентом увеличение расходной части бюджета при инициировании 
гражданами проведения референдума.

По мнению ВС ПМР, такое условие может быть косвенным препятствием реализации права народа на участие в 
управлении государством. 

По итогам совещания судьи Конституционного суда объявили о том, что «разные статьи конституции действуют в 
организованном единстве. Президент рассматривает лишь финансовые вопросы, и никоим образом не ущемляет основных 
прав граждан».

24 апреля. Акционерный коммерческий банк «Газпромбанк» заявил, что информация об использовании банком 
«газовых денег» не по назначению,  озвученная председателем Верховного Совета ПМР Е.Шевчуком,  не соответствует 
действительности и наносит серьезный ущерб деловой репутации одному из ведущих коммерческих банков Приднестровья, 
президенту «Газпромбанка», банковской системе республики в целом. 

В заявлении «Газпромбанка» в связи с этим говорится, что банк не имеет никакого отношения к распоряжению 
«газовыми»  деньгами.  Движением  газовых  средств  по  счету  распоряжается  общество  «Тираспольтрансгаз  — 
Приднестровье». 

Руководство  банка  заявило  также,  что  в  случае  снятия  господином  Шевчуком  Е.В.  с  себя  депутатской 
неприкосновенности, «Газпромбанк» незамедлительно готов установить истину в судебном порядке. 

24  апреля. Кишинев  обратился  к  ОБСЕ  с  просьбой  осуществить  активный  мониторинг  ситуации  в  ряде 
населённых  пунктов  левобережных районов  Молдовы с  тем,  чтобы обеспечить  необходимые  условия  для  свободного 
проведения предвыборной кампании и местных выборов 3 июня с.г., заявил министр реинтеграции РМ В.Шова на встрече с 
гендиректором по внешней политике в Европе и Северной Америке МИД Испании Х.Понсом Ирасасабалем.  
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Ирасасабаль  заверил  молдавскую  сторону  в  том,  что  действующее  председательство  предпринимает 
необходимые усилия для возобновления переговоров и продвижения по пути достижения окончательного урегулирования. 

Была отмечена важность шагов, направленных на укрепление доверия, обеспечение свободы передвижения и 
соблюдение  прав  человека  в  регионе  как  факторов,  способствующих  достижению  окончательного  урегулирования 
приднестровской проблемы. 

24 апреля.  Президент РМ  В.Воронин направил телеграмму соболезнования российскому президенту В.Путину в 
связи со смертью экс-президента РФ Б.Ельцина. 

25 апреля. Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии от России В.Шанин,  выступая на заседании 
ОКК, заметил: "Приднестровская Молдавская Республика существует - это реальность, и с этим надо считаться. Если бы 
ПМР  не  существовало,  не  было  бы  необходимости  в  существовании  ОКК".  По  его  словам,  инцидент  с  молдавским 
полицейским в очередной раз продемонстрировал правоту российской делегации: "Мы с мая прошлого года призываем обе 
стороны совместно  решить  вопрос  взаимодействия  правоохранительных структур  в  Зоне  безопасности.  ОКК не  может 
разгонять  посты.  Это  должны  делать  стороны конфликта.  Мы  выступаем с  инициативой  обращения  от  имени  ОКК  к 
правоохранительным органам сторон с инициативой восстановления мер взаимного доверия, и на следующем заседании
ОКК мы будем настаивать, чтобы это обращение всё-таки было составлено".

25  апреля. В  Кишиневе  официально  открыт  Единый  европейский  центр  выдачи  виз.  Среди  европейских 
официальных  лиц  на  церемонии  открытия  присутствовали,  вице-председатель  Еврокомиссии  Ф.Фраттини, 
спецпредставитель ЕС в Молдове К.Мижей, председатель парламента Эстонии Э.Эргма, председатель парламента Латвии 
И.Эмсис, федеральный министр европейских и международных дел Австрии У.Плассник, глава МИД Венгрии К.Генц и др. 

25 апреля. Правительство РМ предлагает ввести ряд ограничений на отказ от гражданства Молдовы. В этой связи 
правительство разработало законопроект о дополнении и изменении Закона о гражданстве Республики Молдова. 

С  целью  сокращения  числа  отказов  от  молдавского  гражданства  в  пользу  гражданства  других  государств 
правительство предложило изменить ряд статей упомянутого закона, которые регламентируют условия подачи заявления 
об отказе от гражданства РМ. 

В  случае  принятия  этих  дополнений,  заявление  об  отказе  от  гражданства  РМ  смогут  подать  только  лица, 
проживающие легально за пределами нашей страны. 

25  апреля. Лидер  Партии  социальной  демократии  Д.  Брагиш  решил  выставить  свою  кандидатуру  на  пост 
кишиневского  градоначальника.  Его  кандидатуру  выдвинула  инициативная  группа.  Хотя  сначала  у  Брагиша  не  было 
намерения  участвовать  в  выборах,  по  просьбе  группы  он  согласился  включиться  в  выборную  гонку,  -  отметил  вице-
председатель Союза писателей Молдовы.

25 апреля. По данным Национального бюро статистики РМ, в первом квартале 2007 года объем промышленного 
производства в Молдове по сравнению с соответствующим периодом 2006 года снизился на 7,6%.

25 апреля. Зампредседателя Еврокомиссии Ф.Фраттини на пресс-конференции в Кишиневе по случаю открытия 
Единого визового центра обещал рассмотреть до конца 2007 г. новый План действий РМ-ЕС и сказал, что новый план будет 
содержать более серьезные цели относительно вступления Молдовы в ЕС. 

"ЕС поможет также провести переговоры Молдовы и Румынии по поводу заключения соглашения о переходе 
молдо-румынской границы в соответствии с европейскими стандартами. ЕС выступает также за продолжение мониторинга 
молдо-украинской границы", - отметил он. 

Фраттини  призвал  Румынию  избегать  односторонних  инициатив.  "Мы  много  раз  говорили  с  румынскими 
официальными лицами о возможности открытия единого визового центра при посольстве Румынии в Кишиневе. Он заявил, 
что  если подобный центр будет  открыт и при посольстве  Румынии,  то  у  него "должно быть полное  сотрудничество  с 
посольством Венгрии, а не дублирование". 

 Кроме того, представитель Еврокомиссии сообщил, что в ближайшее время ЕС приступит к реализации Стратегии 
безопасности в Черноморском бассейне. 

"Мы желаем,  чтобы Молдова присоединилась к ней, чтобы совместно с другими странами помочь в борьбе с 
торговлей людьми, оружием, с организованной преступностью", - отметил комиссар.

25 апреля. Европа с большим вниманием относится к европейским устремлениям Молдовы и намерена и дальше 
поддерживать республику на пути ее демократических преобразований, заявил председатель сената Франции К.Понселе, 
выступая перед парламентариями РМ.  

«Мы надеемся, что внедрение Плана действий Молдова-ЕС позволит не только решить социально-экономические 
проблемы,  но  и  будет  способствовать  восстановлению территориальной  целостности  страны,  а  также  ее  европейской 
интеграции», - сказал он.     

«Позитивным моментом также является тот факт, что отношения между Молдовой и Францией развиваются в 
рамках Франкофонии. Сегодня Молдова – это одна из стран, где активно изучается французский язык. Установившиеся 
культурные, экономические связи  свидетельствуют о том, что между странами есть большой ресурс для взаимодействия.  
Ярким подтверждением этого стал приход в  Молдову крупнейших французских компаний,  благодаря которым Франция 
занимает лидирующую позицию по инвестициям в молдавскую экономику», - подчеркнул К.Понселе.

25 апреля. Президент РМ В.Воронин принял министра иностранных дел Венгрии Кингу Генц.
Министр находится в Кишиневе в связи с открытием Единого центра по выдаче гражданам РМ виз для поездок в 

страны ЕС.  Она подтвердила интерес официального Будапешта к появлению такой структуры,  подчеркнув,  что многие 
страны Евросоюза будут участвовать в ее работе. 

В.Воронин поблагодарил Венгрию за неоценимую помощь, высказавшись за дальнейшее укрепление отношений 
двух стран, особенно в торгово-экономической сфере.

25 апреля. Первый  визит  в  Молдову  председателя  Сената  Франции придаст  новый  импульс  двухсторонним 
отношениям, заявил президент РМ В.Воронин на встрече с главой верхней палаты французского парламента К.Понселе.

В  ходе   беседы   глава  государства  отметил  эффективное  сотрудничество  между  Молдовой  и  Францией  в 
различных сферах деятельности, а также поблагодарил за помощь в деле внедрения в стране европейских стандартов. 
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К.Понселе подчеркнул значимость сотрудничества в рамках Франкофонии и приветствовал действия Молдова по 
европейской интеграции. 

По  его  мнению,  действия,  предпринимаемые  официальными  властями  РМ,  способствуют  развитию  диалога 
между Кишиневом и странами ЕС, способствуют росту ее инвестиционной привлекательности.

25 апреля. Учреждение  в  Молдове  посольства  Австрии  будет  способствовать  развитию  межгосударственных 
отношений, считают президент РМ В.Воронин и федеральный министр европейских  и международных дел Австрии Урсула 
Плассник. 

Президент  Молдовы  приветствовал  также  открытие  в  Кишиневе  бюро  австрийского  агентства  по  развитию, 
которое активно участвует в реализации ряда социально-экономических проектов в РМ. 

26 апреля. Патриотическая партия Приднестровья предлагает создать межпартийный консультативный комитет, в 
рамках которого шел бы диалог о дальнейшем развитии ПМР, заявил на съезде партии ее председатель О.Смирнов.

«Мы полагаем, что принятие совместного решения о подписании межпартийного соглашения поможет сделать 
первый шаг на пути к выходу из нынешней кризисной ситуации», - сказал он.     

ППП  одобряет  пакет  антикризисных  мер  в  экономике,  предложенных  в  марте-  апреле  Приднестровской 
республиканской  партией  и  в  перспективе  рассчитывает  на  сотрудничество  с  этой  партией,  председатель  которой 
В.Рыляков был приглашен на съезд «патриотов». 

Также  среди  приглашенных  находились  представители  общественных  организаций  «Боевое  братство 
Приднестровья», «За Родину!», ММК и НДП «ПРОРЫВ!».

На съезде, в работе которого участвовали 316 делегатов, была принята программа Патриотической партии. ППП 
выступает  за  президентскую  республику,  гражданский  контроль  над  властью,  совершенствование  и  реализацию 
антимонопольного законодательства, а во внешней политике – за международное признание Приднестровья и сближение с 
Россией.

«В  сегодняшних  условиях  жизненно  важным  становится  объединение  всех  сил,  способных  взять  на  себя 
ответственность на судьбу Приднестровья», - отмечается в программном документе.   

Съезд  ППП также  решил  обратиться  к  российской  партии  «Единая  Россия»,  поддержка  которой  сыграла  бы 
решающую роль в стабилизации ситуации и дальнейшем развитии Приднестровья».

26  апреля. Машина  скорой  помощи  передана  Россией  в  дар  молдавским  медикам  из  райцентра  Единец. 
Торжественная церемония по этому поводу прошла в Посольстве РФ в Кишиневе. 

Посол РФ в Молдове Н.Рябов сообщил,  что фельдшер-диспетчер станции СП из  города Единец Н.Петрова с 
просьбой  о  выделении  машины  скорой  помощи  обратилась  к  президенту  В.Путину.   Последовало  соответствующее 
распоряжение губернатору Ульяновской области, где расположен завод – УАЗ, выпускающий на базе этого автомобиля и 
машины скорой помощи. Через полгода автомобиль был доставлен в Молдову. В его приобретении участвовали российско-
молдавское СП "Топаз" и компания "Автопрезент". 

Заместитель  министра  здравоохранения  РМ  Б.Головин  заявил,  что  "такой  дар  подчеркивает  крепнущее 
взаимодействие между российским и молдавским народами".

26  апреля.  Состоялась  встреча  министра  реинтеграции  РМ  В.Шовы  со  спецпредставителем  ЕС  в  Молдове, 
представителем Евросоюза на переговорах по приднестровскому урегулированию К.Мижей. 

Стороны обсудили шаги, предпринятые с целью возобновления переговорного процесса в формате 5+2. В.Шова 
детально  прокомментировал  ситуацию,  связанную  с  недавними  публикациями  в  зарубежных  и  молдавских  СМИ  по 
приднестровской проблематике. 

К.Мижей заявил о готовности ЕС оказать финансовую поддержку реализации совместных экономических проектов 
между двумя берегами Днестра.

26 апреля. США выступают за скорейшее возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в 
формате 5+2 (Молдова, Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ и наблюдатели от ЕС и США), было заявлено по итогам 
состоявшейся в Кишиневе встречи президента РМ В.Воронина с заместителем помощника Госсекретаря США Д.Крэмером. 
Стороны детально обсудили проблематику региональной безопасности и приднестровского урегулирования. 

Президент выразил признательность США за помощь, выделенную в рамках программы Вызовы тысячелетия и 
реализации Индивидуального плана сотрудничества Молдова-НАТО. Со своей стороны, Д.Крамер поблагодарил власти 
страны за решение продолжить участие молдавских солдат в постконфликтной операции в Ираке.

26  апреля. Кишинев  заверил  США,  что  нет  никакого  секретного  российского  плана  по  урегулированию 
приднестровского конфликта и, что молдавские власти и в дальнейшем будут руководствоваться базовыми принципами 
решения  конфликта,  заявил  на  пресс-конференции  помощник  госсекретаря  США  Д.Крамер,  который  является 
представителем Вашингтона на переговорах в формате «5+2». 

По его словам, во время его недавнего визита в Москву он не получил от российских властей никаких намеков на 
наличие плана. Представитель Вашингтона дал понять, что такой план может и существует, но он его не видел. 

В этой связи Крамер отметил, что любой представленный план должен основываться на принципах сохранения 
территориальной  целостности  и  суверенитета  РМ.  Он  подчеркнул,  что  одним  из  главных  условий  для  решения 
приднестровского конфликта является вывод российских войск из Приднестровья. 

27 апреля. Решение России ввести мораторий на исполнение Договора об обычных вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ)  может  существенно  затормозить  приднестровское  урегулирование,  заявил  депутат  Верховного  Совета  ПМР 
В.Боднар. 

По его мнению, такова «реакция России на попытки США разместить у границ России элементы системы ПРО». 
«Что касается урегулирования, я считаю, что это негативно повлияет на ситуацию, так как вслед за этим начнется 

давление на Россию через молдавско-приднестровское урегулирование», – отметил Боднар. 
Он  напомнил,  что  недавно  Молдова  заявила  о  необходимости  таможенного  оформления  приднестровского 

импорта в официальных органах РМ. «Пока это решение не действует, но юридически оно существует,  а теперь, если 
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появился такой ответ России, мы не знаем, чье влияние на Молдову в этом случае возобладает. И оно непременно будет», 
– считает Боднар.

27  апреля. Решение  приднестровской  проблемы  могло  бы  облегчить  ратификацию  Договора  об  обычных 
вооруженных  силах  в  Европе,  однако  США  не  считают  необходимым  увязывание  ДОВСЕ с  этим конфликтом,  заявил 
зампомощника госсекретаря США по связям с Россией, Украиной, Белоруссией и Молдовой Д.Крэмер в ходе круглого стола 
в Кишиневе. 

Комментируя появившиеся сообщения о наличии некоего российского плана по Приднестровью, он сообщил, что 
во время своего недавнего пребывания в Москве ему были даны гарантии того, что подобного документа не существует. В 
этом же его заверил и президент РМ В.Воронин. 

В то же время, отметил дипломат, «существуют так называемые наработки советника президента РМ М.Ткачука и 
министра реинтеграции В.Шовы, и США считают эти идеи позитивными».

«В  предложениях  молдавской  стороны  говорится  о  полномочиях,  которыми  будет  наделен  приднестровский 
регион, о выводе вооружений и войск с территорий Молдовы и о реинтеграции двух берегов», – уточнил представитель 
Госдепа США. 

«Позиция Молдовы заключается в предоставлении Приднестровью автономного статуса. Поэтому Кишинев, равно 
как и Вашингтон, считают излишним прибегать к таким понятиям, как «федерация» и «конфедерация», – добавил он.

«Что касается финансовой составляющей урегулирования, то на саммите стран-доноров в Брюсселе в декабре 
2006 г. было заявлено о готовности выделить Молдове 1,2 млрд.  долларов. «Финансовой проблемы в этом вопросе нет, 
есть только политическая», – сказал Д.Крамер.

Интервью депутата Госдумы России Натальи Нарочицкой 
Российскому информационному агентству «Новый регион»

13.04.2007. NR2. ru
Депутат Государственной Думы РФ, доктор исторических наук Наталия Нарочницкая, подводя итоги прошедшего в 

ПМР конкурса сочинений по ее книге «За что и с  кем мы воевали»,  заявила,  что приятно удивлена высоким уровнем 
сознательности приднестровской молодежи и широтой ее восприятия. 

«И дети, и взрослые в ПМР едины в своих мировоззренческих ориентирах, это делает приднестровский народ 
сильным,  поскольку  ничто  так  не  ослабляет  нацию,  как  неспособность  найти  согласие  в  вопросах  оценки  прошлого, 
настоящего и будущего», – рассказала она в эксклюзивном интервью «Новому Региону». 

«Я  чувствую  удовлетворение  за  написанную  книгу.  По-видимому,  та  жгучая  обида  за  нашу  победу,  которая 
подвергалась глумлению, сомнению, нашла отклик в Приднестровье – настоящем форпосте России», – сказала она. 

Наталия Нарочницкая убеждена,  что,  несмотря на противоречия и недостатки,  имеющиеся  в  государственной 
системе Приднестровья, на фоне «вызовов и угроз сформировалась так называемая новая приднестровская идентичность, 
которая объективно обусловлена проходящей здесь границей славянского мира». 

«Приднестровье, несмотря на свои маленькие размеры, представляет собой узловую точку, в которой сходятся 
интересы многих сил. Здесь стык цивилизаций: Дунайско-Балканское направление, здесь и дуга от Балтики до Черного 
моря», – подчеркнула российский парламентарий 

Комментируя  «непонимание»  Европой  сути  геополитических  интересов  России  в  Приднестровье,  депутат 
Государственной Думы назвала это «лукавством», поскольку «в таком случае неясно, почему сама Европа проявляет столь 
повышенный интерес к Молдавии и Приднестровью». 

Говоря о геополитической важности региона, в котором находится ПМР, Наталия Нарочницкая как  российский 
историк отметила,  что «обе мировые войны велись за право контроля именно над Восточной Европой.  А в  наши дни 
англосаксам с точки  зрения мирового  господства  удалось  сделать  то,  что  не смогла сделать Германия за две  войны. 
Поэтому  небольшая  территория  Приднестровья  между  западным  и  славянским  миром  является  ключом  к 
восточноевропейскому региону». 

Касаясь базовых ценностей, на основе которых любое государство выстраивает свою внешнюю политику, Наталья 
Нарочницкая  определила  их  как  «обеспечение  наиболее  приемлемых  условий  для  воспроизведения  из  поколения  в 
поколение своей национальной жизни и продолжения себя в мировой истории. Причем именно так, как мы сами себе это 
представляем, а не как скажут другие». 

По мнению доктора исторических наук, «совершенно очевидно, что Приднестровье не желает растворять свою 
идентичность  ни  в  Румынии,  ни  в  объединенной  Европе,  в  которой  нет  места  самобытным  народам  и  каким-либо 
подлинным ценностям». 

Аргументируя свое высказывание, российский парламентарий привела в пример Европейскую Конституцию. Она 
считает, что в ней формально указаны права человека и демократия, без уточнения, в какой системе ценностей они даны. 

Она также уверена, что фактически основной закон объединенной Европы провозглашает право не иметь никаких 
ценностей и, следовательно, никакого нравственного целеполагания истории. 

«Неслучайно даже европейские консерваторы сокрушались по поводу того, что это сугубо материалистический 
документ,  регламентирующий что  угодно  и  лишь в  качестве  отписки  отдающий дань  великим ценностям,  в  том числе 
религиозным», – сообщила депутат и историк. 

«Жителям приднестровского региона уготована роль чернорабочих в объединенной Европе, поэтому самобытному 
народу  ПМР  не  стоит  тешить  себя  иллюзиями  относительно  своего  блестящего  будущего  в  этой  геополитической 
структуре», – заключила Наталия Нарочницкая.
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Кому интересно переписывать историю вооруженной агрессии 
Молдовы против ПМР?

19.04.2007. Ольвия-пресс
Сергей Зайченко

Совсем недавно на сайте «Молдова-азь» (агентство праворадикальных либерал-румынистов) появилась статья 
некоего Дмитрия МЫНЗЭРАРЬ и Ко под заголовком  «Роль России в вооруженном противостоянии на Днестре»,  в 
которой авторы, во-первых, обвинили руководство Молдовы начала 90-х годов в слабости и беспринципности в вопросе 
сохранения  унитарности  РМ,  а  во-вторых,  полную  вину  за  распад  Молдовы  и  провал  военной  агрессии  РМ  против 
Приднестровья в 1992 году возложили на Российскую Федерацию. 

По мнению авторов статьи, если бы не слабость правительства М. Снегура и не военное вмешательство России в 
вооруженный конфликт на Днестре, Бендерской трагедии могло бы и не быть, территориальная целость Молдовы была бы 
сохранена, и единая РМ уже давно была бы в Европе.  

Какие цели преследуют авторы материала?  Чтобы обстоятельно ответить на  этот  вопрос  и дать  правильную 
оценку  опубликованному  материалу,  стоит  напомнить  некоторые  моменты тех  лет,  когда  конфликт  на  Днестре  только 
начинал разгораться.  

В принципе, фундамент трагедии на Днестре был заложен еще в 1988 году, когда советский народ был шокирован 
официальным лозунгом СССР «Больше демократии, больше социализма!». Кто подбросил М. Горбачеву такую «идейку», по 
настоящее время остается тайной.  Но то,  что этот лозунг  положил начало развалу Советского Союза, сегодня вполне 
очевидно.  «Прорабы  перестройки»  начали  с  «возрождения  национальных  культур»,  углубленного  копания  в  истории 
народов и обнародования исконного врага в лице их «старшего брата» - Российской Федерации. Затем пошло всеобщее 
нагнетание психоза и национальной истерии,  что привело к  созданию в союзных республиках собственных «народных 
фронтов»,  объявлению  о  победе  так  называемых  «национал-демократических  революций»  и  передаче  всех  богатств 
территории в руки  «коренной нации». 

Кишинев  не  отставал от  других  союзных республик.  Во  всех  газетах  и  журналах,  издаваемых  в  Кишиневе,  в 
массовом  порядке  печатались  невежественные  статьи,  состряпанные  глашатаями  новой  истины,  о  «единственной 
исторической правде», якобы ранее скрываемой от народа. О том, что территория Советской Молдавии – это румынская 
территория, что молдаван и молдавского языка, как такового, в природе не существует, что есть только язык румынский. 
Ложь и фальсификация событий были главным в  работе всех СМИ, которые оказались под властью национальной элиты. 
Всем известная румынка поэтесса-истеричка Лари заражала обезумевшую толпу своим визгом: «Пусть мои руки по локоть 
будут в крови, но клянусь вам, что ни одного русского в Молдове не останется!». Опьяненная националистической мечтой 
«мыть кишиневский асфальт русской кровью», она в приступе бешенства прилюдно «обручилась» с бронзовым памятником 
Штефана чел Маре. А другой подобный ей поэт заклинал своих сподвижников: «если русский попросит у тебя кусочек 
хлеба, дай ему динамит!». Русскоязычное население третировалось, от него требовали знания румынского языка. Тех, кто 
отказывался называть себя румыном и не говорил на их языке, выгоняли с работы, порой избивали за непокорность, не 
допускали в  общественные заведения.  Доходило до того,  что на глазах у  полицейских опьяненные  безнаказанностью 
группы  прорумынских  молодчиков  могли  забить  до  смерти  тех,  кто  не  говорил  на  румынском  (нелепая  смерть  Димы 
Матюшина  тому  подтверждение).   Ежедневно  в  центре  Кишинева  собирались  массовые  митинги,  на  которых 
скандировались лозунги: «Чемодан! Вокзал! Россия!» и «Русских – за Днестр, евреев – в Днестр!»,  распевались песни типа 
«Мирча Снегур, Мирча Друк нас к победе приведут!». 

Итак, румынский национализм был первопричиной зреющего конфликта. 
Радио-,  кино-,  фотодокументы  и  материалы  СМИ  Молдовы,  сохранившиеся  с  того  времени,  служат 

документальным  подтверждением  той  правды,  которая  сегодня  помогает  народу  Приднестровья  защищать  свою 
независимость.  

Кто из здравомыслящих политиков сегодня может опровергнуть, что в то время Приднестровье, где совместно 
проживали молдаване (не румыны!) и весь русскоговорящий этнос, в целях обеспечения своей безопасности адекватно 
отреагировало на проявление открытого румынского национализма, объявив об отделении и создании на своей территории 
независимого государства? Кто и в чьих интересах способен сегодня утверждать, что это был не единственный способ 
сохранить мир, дружественные отношения и согласие между народами разной национальности на приднестровской земле? 

Кто подзабыл, напоминаю,  как возник приднестровский конфликт. 
Еще задолго до объявления Приднестровьем своей независимости 31 августа 1989  года в Молдове был принят 

закон о языках, ущемляющий права почти половины населения республики. В соответствии с этим законом молдавский 
язык был объявлен румынским и переведен на латинскую графику.  А русский – оказался  вне закона. 

Правящей партией в Молдове стал Народный фронт. 
В мае 1990 года главой правительства Молдовы назначается представитель Народного фронта фанатик-румын 

Мирча Друк.  Министром внутренних дел – не меньший фанатик Ион Косташ. К власти приходят настоящие «коршуны» 
Народного  фронта,  такие  как  Александр  Мошану,  Анатол  Плугару,  Ион  Хадыркэ,  Валерий  Муравски  и  целый  ряд 
отъявленных  румынских  националистов.  5  июня  1990  года  в  Молдове  принимается  ряд  законов,  предусматривающих 
уголовное  наказание  за  антирумынскую пропаганду.  А  23  июня  1990  года  официальный Кишинев  заявляет   о  выходе 
Молдовы из состава СССР и берет курс на интеграцию с Румынией. В данной ситуации только  суверенитет мог обеспечить 
Приднестровью членство в СССР и спасти  народ от румынского национализма. 

Вот  почему  2  сентября  1990  года  Приднестровье  по  итогам  проведенного  референдума  объявляет  о  своей 
независимости от Молдовы и переводит все органы управления под свою юрисдикцию на добровольных началах. 

Почувствовав, что Приднестровье уплывает из-под его  власти, официальный Кишинев  решил, во что бы то ни 
стало, в зародыше задушить ростки независимости ПМР. Приведу только один пример.   

 Первой  вооруженной  агрессией  против  молодой  республики,  что  признают  и  авторы  пасквиля,  была  акция 
карателей  в  Дубоссарах  2  ноября  1990  года.  В  этот  день,  потерпев  фиаско  в  Комрате  (Гагаузия  также  заявила  о 
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независимости  и  создании  суверенной  Гагауз-Ери),  кишиневские  каратели,  которых  сегодня  авторы  статьи  называют 
«сотрудниками  органов  правопорядка»,  двинулись  к  Днестру  на  Дубоссары.  У  нацистов  целей  было  две.  Во-первых, 
полицейскими дубинками, а если не получится, и автоматом усмирить город. Во-вторых, захватив Дубоссары и разделив 
Приднестровье  на  две  части,  пойти  войной  на  Тирасполь  с  двух  направлений:  с  Севера  и  Запада.  Жители  города, 
вооружившись, кто чем может, живым щитом перекрыли мост с твердым намерением не допустить карателей в город. 
Против фактически безоружных жителей города выступал отряд полиции особого назначения (ОПОН) в полной экипировке, 
вооруженный автоматами,  пистолетами и гранатами со  слезоточивым газом.  Противостояние  на мосту  могло бы быть 
мирным,  но  чтобы прорваться  в  город  глава  МВД  РМ Косташ приказал  открыть  огонь.  Однако,  несмотря  ни  на  что, 
дубоссарцы отстояли город, потеряв при этом троих убитыми и десятки раненых.

А вот как причину и начало конфликта описывают авторы своего «опуса». 
«Первым  эпизодом  вооруженного  противостояния  между  милицией  МССР  и  вооруженными  формированиями 

Тирасполя многие источники считают происшествие у дубэсарского моста 2 ноября 1990 года. 
Оно совпало с возвращением из Гагаузии вооруженных отрядов дружинников. В тот день перед зданиями 

администрации города Дубэсарь собралась толпа. Организаторы митинга призвали к выдворению судьи и прокурора из их 
кабинетов  и  передаче  власти  в  городе  ОСТК.  Одновременно  был блокирован городской  отдел милиции и  мост  через 
Днестр. В этой достаточно организованной операции участвовали и вооруженные гвардейцы. Для разблокирования моста 
через Днестр, по которому проходила дорога союзного значения  и восстановления общественного порядка в городе 
Дубэсарь, из Кишинева было направлено подразделение МВД. Сотрудников, пытавшихся разблокировать мост, 
атаковали  -  забросали  камнями  и  бутылками  с  зажигательной  смесью.  Атакующие  также  были  вооружены 
железными  прутьями.  Многие  сотрудники  кишиневских  органов  правопорядка  получили  ранения.  В  целях 
самозащиты ими было применено оружие, в результате чего погибли трое нападавших» (Текст выделен мною – С.З.). 

Господа  современные  «МЫНЗЭРАРИ»  в  Молдове  по-прежнему  считают  проводимые  карательные  меры 
официальным  Кишиневом  того  времени  «благородной  миссией»  и  до  настоящего  времени  уверены,  что  карателей 
приднестровцы обязаны были встречать «хлебом и солью» и с низким поклоном. 

Авторы статьи с высоты текущего времени пытаются провал операции националистов Молдовы того периода 
объяснить лишь мягкотелостью и слабостью президента М. Снегура, который, возглавляя в то время Народный фронт, при 
наличии «всех законных оснований», огромного контингента полиции, ОПОН, волонтеров и всесторонней помощи Румынии 
оказался  не  способным  организовать  разгром  «сепаратистов».  О  проявлении  массового  патриотизма  приднестровцев, 
предопределившего победу в вооруженном конфликте, МЫНЗЭРАРЬ даже не упомянул. 

Оправдывая действия карателей на Дубоссарском мосту, авторы вину за их поражение возложили на руководство 
Молдовы,  которое,  по  их  мнению,  не  проявило  достаточной  жесткости.  «На  мосту,  -  утверждают  авторы,  -  случились 
вообще немыслимые для правового государства события   (спрашивается, а было ли оно вообще так называемое 
«правовое государство»? – С.З.). Несмотря на то, что было совершено нападение на представителей правопорядка, 
заблокирована дорога  союзного  значения  и  захвачены органы местной  власти  в  одном из  районных центров 
республики, сотрудники МВД отступили». По мнению автора, это было сделано по чьему-то приказу. 

В Кишиневе, оказывается, до настоящего времени не поняли, что поднявшийся на борьбу народ нельзя победить. 
ОПОНовцы  отступили  не  «по  чьему-то  приказу»,  а  позорно  ретировались,  испугавшись  быть  разоруженными  или 
уничтоженными.

Далее в  статье  рассказываются общепризнанные факты о том,  как  формировалась  приднестровская гвардия. 
Обвиняется  командование  бывшей  14-й  армии  за  то,  что  оно  якобы  позволяло  офицерам,  перешедшим  на  строну 
Приднестровья, способствовать вооружению приднестровской гвардии. Но ни одним словом авторы не обмолвились о том, 
что  Молдова  присвоила  себе  львиную  долю  техники,  вооружения  и  боеприпасов  14-й  армии,  находившихся  на  ее 
территории.  О количестве  автоматов,  пистолетов,  мин,  снарядов,  взрывчатки,  гранат,  в  том числе  и  сотен миллионов 
патронов, ушедших на вооружение полицейских, карабинеров, волонтеров и ОПОН, до сих пор не знает никто. Кроме этого, 
Молдова унаследовала целую авиаэскадрилью, состоящую из современных самолетов МиГ-29. Ничего не сказано и о том, 
что вооружение, боевая техника, стрелковое оружие и боеприпасы к нему частей 14-й армии, расположенных на территории 
Приднестровья, по праву принадлежали ее народу, но были сохранены и добровольно переданы в собственность РФ. 

Однако,  главное  направление  статьи  –  это  попытка  дискредитировать  Российскую  Федерацию  в  глазах 
международной общественности и поиск негатива, чтобы в очередной раз скомпрометировать Россию. Как свидетельствуют 
сами  авторы,  они  пытались  осветить  те  «ключевые  события»,  которые  «позволили  бы  выявить  роль  России  в 
вооруженном противостоянии на Днестре». 

И осветили. При этом поступили по принципу: чем наглее ложь, тем вероятнее, что в нее поверят. Договорились 
до того, что в конфликте Молдова-Приднестровье против РМ воевала непосредственно Россия. Это 14-я российская армия 
вооружала «приднестровских сепаратистов». Это Россия тысячами специально уволенных из ВС офицеров 14-й армии, 
особенно спецов в области артиллерии, воевала против РМ на стороне Приднестровья. Якобы уже в 1990 году, цитирую, 
«ОСТК начал получать оружие со складов 14-й общевойсковой армии. Оружие тайно складировалось на предприятиях в 
Бендерах и Тирасполе.  А командовавший этой армией в  тот  период генерал-лейтенант Геннадий Яковлев даже хотел 
переподчинить 14-ю армию Тирасполю». 

Такой откровенный блеф и опровергать не имеет смысла. Единственно, что авторы правдоподобно отметили, так 
это то, что генерал Яковлев не просто не хотел, но и не смог бы сдержать 2,5 тысячи офицеров 14-й армии и несколько 
тысяч офицеров и прапорщиков, находящихся в запасе, если бы они, выступив в защиту своих семей, решили бы перейти 
на сторону защитников Приднестровья. 

Оказывается,  что  даже  в  назначении  ушедшего  в  отставку  генерала  Яковлева  главой  "Республиканского 
управления по обороне и безопасности" Приднестровья авторы усмотрели происки Российской Федерации. 

В январе 1992 года командование 14-й армией принял Юрий Неткачев. Затем его сменил Александр Лебедь, но, 
судя по статье, всех их авторы обвиняют в проприднестровских симпатиях и антикишиневских настроениях. И даже тот 
факт, что Тирасполь в 1992 году посетил вице-президент Российской Федерации А. Руцкой, советник президента РФ С. 
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Станкевич  и  заместитель  министра  обороны  генерал-полковник  Б.  Громов,  авторы  попытались  представить  как 
вмешательство России во внутренние дела Молдовы.   

В Молдове принято считать, что вооруженная гвардия Приднестровья на тот момент была не способна отражать 
наступления регулярных частей Молдовы. А поэтому бездоказательно утверждают, будто бы в 1992 году против Молдовы 
воевала Россия. Ссылаясь на воспоминания бывшего начальника Главного штаба Национальной армии Молдовы генерала 
Н. Петрикэ, который в 1992 году руководил боевыми действиями и терпел на Днестре одно поражение за другим, авторы 
утверждают, что «после боев 19 мая 1992 года появилось убеждение, что против подразделений Молдовы воюет 14-я 
армия.  Так,  20  мая  1992  года  в  районе  села  Дороцкое  артиллерийская  батарея  14-й  армии  несколькими  залпами 
уничтожила молдавскую минометную батарею. А в районе села Голерканы в момент переправы через Днестр молдавских 
сил другая российская батарея уничтожила паром и баржу с вооружением и десантом».

Забывают  историю  современные  кишиневские  «коршуны»,  которая  знает  немало  примеров  того,  что  даже 
небольшая  «горстка»  патриотов  своей  земли  способна  удержать  наступление  вражеских  батальонов.  Великая 
Отечественная  война  советского  народа  против  немецких  фашистов  периода  1941-1945  гг.  –  достаточное  тому 
подтверждение. А в отсутствии патриотизма защитников Приднестровья обвинить никто не может. 

На  этом  фоне  статья,  появившаяся  на  сайте  «Молдова-азь»,  -  это  всего  лишь  один  из  элементов  той 
антироссийской кампании, которая продолжается сегодня в Молдове. 

Тот,  кто внимательно  отслеживает  международные события,  взаимоотношения между Молдовой  и Румынией, 
обязательно поймет, где сидят «заказчики» этой кампании. Запад (США, НАТО, ЕС и ОБСЕ) совершенно не заинтересован 
в  том,  чтобы Молдова  оставалась  независимым государством,  и  тем  более,  чтобы нормализовались  ее  отношения  с 
Россией.  Расширение Румынии за счет  Молдовы (фактически территории НАТО вглубь  СНГ)  соответствует  интересам 
США: чем больше стран СНГ будет отторгнуто от России, тем проще будет Вашингтону «разговаривать» с Москвой. Ведь 
«холодная война», имевшая место между США и СССР, переросла в «холодную войну» против Российской Федерации. 

Обнародованный на «Молдова-азь» материал группы «МЭНЗЭРАРЬ и Ко» преследует две цели. 
Первая  цель:  подвергая  нападкам  первого  президента  РМ  М.  Снегура  за  его  неспособность  решить 

«приднестровскую проблему» в начале 90-х,  непростительную слабость и мягкотелость во время вооруженной агрессии 
против Приднестровья в 1992 году, новые фронтисты  предупреждают действующего президента Воронина  на случай, если 
он  отступит  от  принципа  унитаризма  и  даст  согласие  на  федерализацию  Молдовы,  отрезая  тем  самым  путь  на 
воссоединение с Румынией. (По большому счету, народ Молдовы должен быть вечно благодарен приднестровцам, которые 
ценою огромных жертв сорвали в 90-х развитие одного из худших для республики сценариев, согласно которому Молдова 
должна была стать вотчиной Румынии). 

Вторая  цель:  обвиняя  ельцинскую  Россию  в  проведении  против  Молдовы  в  1992  году  военных  акций  и 
организации некоей «третьей силы», провоцирующей боевые действия на Днестре, авторы тем самым пытаются навести 
читателей  на  мысль,  что  нынешнее  обострение  вооруженного  противостояния  на  Северном  Кавказе  –  дело  рук 
современной России. 

Цитирую авторов: «Нуждается в упоминании интересный эпизод, рассказанный участником боевых действий со 
стороны Молдовы. После ночного минометного обстрела и молдавских и приднестровских позиций с одного и того же места 
группа  молдавских  военных  выехала  днем  в  направлении,  откуда  велся  огонь.  Они  нашли  место,  с  которого  были 
обстреляны ночью, у въезда в город Бендеры. В районе, где ныне дислоцирован 3-й пост Совместных миротворческих сил. 
Молдавские  военнослужащие удивились,  когда  обнаружили свежие следы транспорта,  ведущие в  сторону  Бендер,  где 
минометы  на  вооружение  были  только  у  российских  и  приднестровских  сил.  Кому  из  них  понадобилось  обстрелять 
противоборствующие стороны, чтобы накалить конфликт, так и не известно. Но известно, что, начиная с августа 2004 года, 
в российской прессе была популярна история о якобы "третьей силе", которая хотела спровоцировать конфликт между 
Грузией и непризнанной Южной Осетией. А вскоре после этого средства масс-медиа в России стали настаивать на том, что 
только благодаря доблести российских миротворцев удалось избежать нового кровопролития в южноосетинском конфликте, 
"который хотел затеять Тбилиси". Похоже, география этой "третьей силы" также ограничена, как и фантазия организаторов 
подобных трюков». 

Поняв,  куда  клонит  группа  «МЭНЗЭРАРЬ и  Ко»,  можно  точно  определить,  чей  заказ  она  выполняет.  Авторы 
публикации,  претендуя  на  серьезность  своего  «исследования»,  в  качестве  основы для  таких  далеко  идущих  выводов 
приводят  ссылку  на  некоего  анонимного  «участника  боевых  действий  со  стороны  Молдовы».  И  на  основе  таких 
«свидетельств» делают прозрачные политические намеки, обвиняющие Россию. От таких приемов так и веет заказным 
материалом. 

Из всего сказанного,  словами самих же авторов можно сделать вывод.  Никто не может совладать с правдой. 
Правда всегда останется правдой, какой бы грязью ее не обливали. А правда о Приднестровье одна и заключается в том, 
что его народ, поднявшись на борьбу с румынским национализмом, победил в жестокой войне, защитив свою республику от 
порабощения. Это – чистая правда, другой «правды» просто нет. И попытки новых румынских «Наци» в Молдове отыскать 
иную «правду», представить некую иную точку зрения «в толковании событий конфликта на Днестре», претендующую на 
объективность, обречены на провал. 

Правы авторы только в том, что война на Днестре принесла страдания многим людям, и что рядовые граждане, 
населяющие правый берег Днестра, до сих пор не владеют полной информацией о тех временах. И хотя с той поры прошло 
15 лет, население Молдовы все еще опутано сетью незнания и заблуждений, сотканной умелыми руками официального 
Кишинева. А народу Молдовы необходимо знать правду.

Почему-то ни парламент РМ, ни руководство Республики уже 15 лет  не дают санкций на публикацию в СМИ 
Молдовы  «Заключения  по  уголовному  делу  №  92068095  от  21  июня  1993  года  по  фактам  вторжений  вооруженных 
формирований  Республики  Молдова  в  Приднестровскую  Молдавскую  Республику»,  в  котором  подробно  изложен 
моральный и материальный ущерб, нанесенный Молдовой приднестровскому народу.  

Кроме этого, существует достаточное количество, как в ближнем, так и дальнем зарубежье, серьезных научных 
исследований конфликта, которые синтезировали документальные доказательства, данные архивов, показания свидетелей 
и участников тех событий. 
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Так  что  искажать  события  тех  дней  и  переписывать  историю  вооруженной  агрессии  Молдовы  против 
Приднестровья по своему усмотрению уже никому не удастся.

Бег на месте, или кто намеренно блокирует любые возможности 
справедливого разрешения конфликта на Днестре?

25.04.2007. Коммерсант ПЛЮС (Кишинев)
Георгий Сима, лидер Союза труда «Patria-Родина»

Фридрих  Великий,  король  Пруссии,  характеризуя  солдафонские  порядки,  существовавшие  в  его 
милитаризованном до предела королевстве, напоминавшем современникам большую казарму, с присущим ему цинизмом 
говорил: "Мы с моим народом пришли к соглашению: они будут говорить, что пожелают, а я буду делать, что пожелаю". 
Историки, правда, сильно сомневаются в том, что народ в Пруссии, действительно, мог говорить, что хотел. Это, полагают 
они,  было  чистой  воды  позерством  и  рисовкой  со  стороны  Фридриха,  который  любил  щегольнуть  своим  показным 
"либерализмом",  чтобы создать впечатление, что и ему не чужды идеи французских гуманистов-просветителей. Но вот 
относительно того, что король всегда поступал только так, как сам того желал, у историков никаких сомнений нет. 

Всякий  объективный наблюдатель,  знакомый с  нынешней общественно-политической  ситуацией  в  Республике 
Молдова,  не  может  не  признать,  что  ее  третий  президент,  исполняющий  свой  мандат  уже  второй  срок,  отставной 
милицейский генерал Владимир Воронин, а по совместительству еще и лидер правящей Партии коммунистов, то же самое 
может сказать об установленных им диктаторских порядках в нашей "казарменно-демократической" стране.

Поступает он всегда и везде только так,  как сам того пожелает, а вот малейшие попытки со стороны народа 
негативно отзываться о его поступках подавляет решительно, скоро и жёстко. Никаких "разговоров в строю"! Практически 
все молдавские политики-оппозиционеры, попытавшиеся было сказать молдавскому "коммунистическому королю", что о 
нём  и  его  политике  думает  народ,  уже  обвешаны  (словно  рождественская  ёлка  -  хлопушками,  шарами  и  блёстками) 
многочисленными уголовными делами, возбужденными по прямому указанию господина-товарища. При этом основания для 
возбуждения этих дел почти всегда "притянуты за волосы" и несостоятельны, по причине чего несчастные прокуроры и 
судьи, вынужденные, несмотря на свою мнимую "независимость", прогибаться под власть, преждевременно седеют и даже 
малость трогаются умом от мыслительной натуги, пытаясь довести их до суда и вынесения приговора, угодного высокому 
"заказчику". 

Впрочем, если это им иногда и удаётся, то бдительный и неподкупный ЕСПЧ почти всегда признаёт эти дела 
сфальсифицированными, а потому отменяет вынесенные по ним несправедливые приговоры и вынуждает власти Молдовы 
уплатить жертвам судебного произвола немалую компенсацию в конвертируемой валюте. 

Чувствуя себя почти "абсолютным монархом" (поскольку против его "самодержавной воли" в Молдове сегодня 
никто не может ничего сказать или сделать), президент Владимир Воронин руководит вверенной ему страной отнюдь не в 
соответствии  с  её  интересами  и  веками  складывавшимися  писаными  и  неписаными  традициями  и  нормами 
государственного управления во внешних и внутренних делах, а по собственному наитию, в зависимости от того, с какой 
ноги встанет утром с постели и в каком настроении будет пребывать в течение дня. Неудивительно, что вследствие такого 
"оригинального" стиля руководства Молдова за шесть лет "красного правления" увеличила свой внешний долг почти на 800 
миллионов долларов, "добилась" превышения импорта над экспортом почти в пять раз, превратившись в самую бедную 
страну в Европе. 

Вот встал, например, господин-товарищ Воронин однажды утром в первые месяцы своего президентства с левой 
ноги  и  тут  же  решил  помириться  с  Приднестровьем,  чтобы  в  течение  одного  года  договориться  об  окончательном 
урегулировании конфликта: поехал в Тирасполь, сел с просветленным лицом за стол переговоров с президентом ПМР 
Игорем Смирновым, подписал с ним несколько договоров о взаимодействии, при этом разговаривал с ним вежливо, тихо и 
мирно, как с равным, ни разу не сорвавшись на рык и не назвав приднестровского лидера "сепаратистом" или "бандитом". 
Ну, подумалось всем, наконец-то! Теперь дела у Молдовы с Приднестровьем пойдут на лад.

Но  случилось,  как  на  грех,  господину-товарищу  Воронину  чуток  опосля  встать  с  правой  ноги,  и  он  тут  же 
решительно отказался от своей подписи под всеми этими договорами,  зычно рыкнул на Приднестровье,  назвал Игоря 
Смирнова "бандитом", "контрабандистом" и, соответственно, "сепаратистом", с которым ему, "красному самодержцу Всея 
Молдовы" совсем негоже сидеть за одним столом и разговаривать как с равным себе. 

Конечно, может быть, через пару-тройку недель господин-товарищ Воронин снова встал с левой ноги (как-никак, но 
формально он всё ещё числится в "коммунистах" и даже является председателем правящей ПКРМ), однако отказаться от 
ранее допущенных "недипломатических" выражений по адресу своего тираспольского коллеги он уже не смог, поскольку 
исправлять ошибки или извиняться - это совсем не в его стиле. Не "царское" это дело. 

Он  привык  считать  себя  всегда  абсолютно  правым  -  и  тогда,  когда  идёт  "налево"  (например,  накануне 
парламентских выборов в феврале 2001 года, когда он обещал молдавским избирателям "социализм" и "народовластие"), и 
тогда, когда идёт "направо" (как это случилось после мартовских парламентских выборов в 2005 году, когда он неожиданно 
для сторонников ПКРМ "побратался" со своими прежними идейными противниками – махрово-правым "фронтистом" Юрием 
Рошкой и не менее правым "демократом" Дмитрием Дьяковым, топорно рядящимся под "почти левого"). 

С  той  самой  поры  обещанное  Ворониным  быстрое  и  эффективное  (в  течение  одного  года!)  урегулирование 
приднестровского  конфликта  благополучно оказалось в  самом глухом тупике,  а  все попытки гарантов и посредников  - 
России, Украины, ОБСЕ, США - вывести его оттуда вновь на прямой путь, ведущий к принятию конкретных, устраивающих в 
равной степени обе стороны решений, неизменно кончаются полным фиаско. 

Помимо  всех  остальных  больших  и  малых,  объективных  и  субъективных  причин,  по  которым  это  регулярно 
происходит, есть ещё одна причина особого свойства, которая, на мой взгляд, намного важнее и весомее всех остальных 
причин  и  обстоятельств,  вместе  взятых,  -  это,  с  одной  стороны,  нежелание  официального  Кишинёва  отказаться  от 
"восстановленного  в  правах"  Ворониным  определения  тираспольских  руководителей  как  "сепаратистов",  и,  с  другой 
стороны, не менее упорное нежелание лидера ПМР Игоря Смирнова и членов его команды признавать себя таковыми. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вот это и есть тот самый роковой "камень", на который нашла кишиневская политическая "коса" на тернистом поле 
переговоров  с  Тирасполем.  Обойти  его  у  Воронина  никак  не  получается  -  Приднестровье,  уже  семнадцатый  год 
существующее в условиях фактического суверенитета и независимости от Молдовы, решительно и неизменно требует, 
чтобы Кишинев рассматривал его не как "сепаратистский анклав",  а в качестве равноправного участника переговорного 
процесса, мнение которого при принятии окончательного решения будет иметь не меньший вес, чем мнение правобережной 
Молдовы.

Что же означает это окаянное слово "сепаратизм" и почему приднестровские лидеры категорически возражают 
против применения этого определения по отношению к себе? Советский Военный энциклопедический словарь (ВЭС за 1986 
год)  даёт  следующее  определение  сепаратизма:  "...политическое  движение  национальных  меньшинств  в  буржуазных 
государствах,  направленное  на  отделение,  обособление  и  создание  собственной  государственности.  Сепаратизм  не 
является  массовым народным движением,  отражает  узкие  интересы определенных  кругов  местной  национальной  или 
иностранной буржуазии... Нередко инспирируется враждебными силами извне в реакционных целях".

Очевидно, что именно под это - столь же устаревшее, как и вышеназванный словарь, -  толкование президент 
Молдовы Воронин и его министры Шова, Стратан и прочие члены правящей команды пытаются подогнать ситуацию с 
Приднестровьем.  Но  применимо  ли  это  толкование  понятия  сепаратизма  к  тому  уникальному  случаю  массового 
самоопределения народа, который имеет место в Приднестровье? Ведь здесь движение широких народных масс было 
вначале  направлено  вовсе  не  на  отделение  от  Молдавской  ССР,  не  на  обособление  и  создание  собственной 
государственности, а только на защиту своих прав, своего человеческого достоинства, своего привычного советского образа 
жизни,  национального  равноправия  от  посягательств  распоясавшихся  на  Правобережье  румынизаторов  и  унионистов, 
шовинистов,  националистов и антисоветчиков всех мастей.  Движение это,  в  отличие от того,  что происходило тогда в 
Кишиневе,  не  было  инспирировано  какими-то  враждебными  силами  извне  и,  тем  более,  не  использовалось  никем  в 
"реакционных целях".

Именно  национал-демократы  "первой  волны"  оставили  в  наследство  народу  Молдовы  не  только  семена 
национальной вражды, грозящие сегодня погубить её независимую государственность, но и нерешенную приднестровскую 
проблему. Именно они, национал-демократы, оставили в наследство молдавскому народу территориально и политически 
расколотую страну. Им, возглавившим процесс национального возрождения в Молдове, оказалась не по силам великая 
миссия, которую они взвалили на свои плечи. 

Именно они, не имея к тому никаких оснований, первыми ввели в политический оборот слово "сепаратисты" по 
отношению к приднестровцам, хотя сепаратистами, в полном смысле этого понятия, были они сами. Ведь это именно они 
заявили о выходе Молдовы из состава Советского Союза (не только не потрудившись спросить об этом мнение самого 
молдавского  народа,  но  и  запретив  ему  высказать  его  на  Всесоюзном  референдуме).  Сепаратистами,  как  известно, 
являются не те, кто остается, а те, кто отделяется. В нашем случае сепаратистами стали сами националисты Кишинева, 
поскольку в Тирасполе уже 17 августа 1991 года был опубликован проект Конституции ПМССР - суверенного государства в 
составе Союза ССР. Вне СССР приднестровцы боялись оказаться в Румынии (уже буржуазной к тому моменту), а что такое 
буржуазная Румыния, в Приднестровье знали очень хорошо. Память о пребывании румынских оккупантов в Приднестровье 
- шестнадцать тысяч расстрелянных в Дубоссарах, а также братская могила на десять тысяч в Тирасполе.

Именно  они,  национал-демократы,  поделили  граждан  Молдовы на  "коренных",  то  есть  полноценных  граждан 
страны, и "пришлых", "чужаков", то есть людей с "урезанными" правами. Именно они начали гонения на русский язык и 
устроили языковые чистки. Более того, они объявили независимость Молдовы "временным явлением", провозгласив курс 
на объединение с Румынией. Дискриминация русского и русскоязычного населения Молдовы достигла апогея с принятием 
пресловутого Закона о языках, настолько дискриминационного, что даже западные средства массовой информации осенью 
1989  года  сообщали  о  том,  что  этот  закон  ставит  русских  в  Молдове  в  положение  второсортных  граждан.  Весь  этот 
откровенный и безусловный сепаратизм Кишинёва, с каждым днём принимавший всё более агрессивные формы, и вызвал 
ответную защитную реакцию со стороны приднестровцев, которых абсолютно не устраивала мрачная перспектива стать 
людьми  "второго  сорта",  нарисованная  для  многонационального  народа  Молдовы  узколобыми  и  идеологически 
зашоренными национал-демократами. 

Приднестровцы противопоставили расколу страны сохранение её единства, национализму - интернационализм, 
введению одного государственного языка - многоязычие. В Приднестровье, в котором, как в некоем историческом мартене, 
были "переплавлены" десятки наций, люди научились понимать друг друга без переводчика. А главное - чувствовать. И они 
почувствовали,  что  над  их  мирным  многонациональным  сообществом  нависла  смертельная  угроза.  Нынешнее 
Приднестровье  -  это  государство,  созданное  самим  его  народом  на  основе  референдума.  Мирча  Снегур  и  другие 
руководители Молдовы не уставали заявлять, что они не могут бросить своих соплеменников, живущих по другую сторону 
Днестра. Но почти девяносто процентов молдаван Приднестровья проголосовали на референдуме за свою независимость 
от  Молдовы.  Разве  же  это  не  демократия,  не  народовластие,  не  свободное  изъявление  воли  народа?  Какой  же  это 
"сепаратизм"? 

Приднестровцы вполне справедливо утверждают, что одной из наиболее важных причин того, что они приняли 
решение строить свою жизнь самостоятельно, вне границ Республики Молдова, является до сих пор не устраненная угроза 
поглощения Молдовы Румынией. Тем, кто отрицает эту угрозу, неплохо бы припомнить, что ещё на своём 2-ом съезде в 
июле  1990  года  нынешние  союзники  коммуниста  Воронина  -  фронтисты  -  переименовали  молдавское  государство  в 
"Румынскую Республику Молдова" и заявили, что употребление этнонима "молдавский народ" и глоттонима "молдавский 
язык"  было  введено  с  целью  денационализации  "бессарабских  румын"  и  создания  "псевдонауки",  чтобы  оправдать 
аннексию "румынских земель" вначале Россией, а затем СССР. 

С каждым днем становилось тогда всё яснее, что заседать в одном парламенте - Верховном Совете МССР - 
приднестровцы и "фронтисты" не могут.  Это было и бесполезно, и очень опасно. 22 мая 1990 года, когда депутаты от 
Приднестровья вышли после заседания из здания ВС, их стала избивать толпа фронтистов. Таскали за волосы женщин, 
разрывали  одежду  на  мужчинах,  осыпали  их  ударами  со  всех  сторон.  Потом  на  проезжей  части  дороги  открыли 
канализационный люк и попытались депутатов туда затолкать. Только по чистой случайности дело обошлось тогда без 
человеческих жертв. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Поэтому сегодня, когда президент Воронин (наверное, снова встал с левой ноги?) вдруг "решительно выступает" в 
защиту молдавского языка, заявляя, что "молдавский язык является основой, матерью румынского языка", а "называть его 
румынским - значит обманывать историю и отказываться от собственной матери", очень трудно поверить в то, что говорит 
он всё это искренне и убежденно, поскольку его ближайшим союзником по-прежнему является лидер ХДНП Юрий Рошка, а 
его политическим советником - бывший комбатант Серджиу Мокану. Оба они, как известно, в 1990-1994 гг. придерживались 
совсем иной точки зрения на эти принципиально важные вопросы, а последний даже пытался отстаивать её с автоматом в 
руках,  приняв участие в вооруженном конфликте против отказавшегося подчиниться воле унионистов и румынизаторов 
народа Приднестровья. Помнится также, что это именно в газете лидера ХДНФ Юрия Рошки "Цара" были напечатаны тогда 
"Десять  заповедей  бессарабского  румына",  словно  переписанные  у  идеологов  фашистской  Германии:  "Не  торопись 
связывать свою судьбу с человеком другой нации. Скрещивание улучшает лишь породу животных. А людскому роду вред 
наносит". 

Известный молдавский композитор Евгений Дога, ныне проживающий в Москве, считает, что в 1988-1990 гг., когда 
в  Кишиневе  велась  борьба  за  язык  и  графику,  ни  руководство,  ни  интеллигенция  не  потрудились  понять  чувства 
приднестровцев. Уже в первой половине января 1992 года стало ясно, что кишиневские национал-демократы вовсе не 
намерены всерьёз вести переговоры с тираспольскими лидерами, а занимаются лишь их имитацией. 5 февраля 1992 года 
министр обороны Ион Косташ с "железом в голосе" заявил: "У нас хватит сил, чтобы твердой рукой навести порядок на 
берегах Днестра!", после чего против народа Приднестровья было пущено в ход оружие. 

Так почему же, несмотря на всё это, отказываясь сегодня садиться за стол переговоров с Тирасполем и вести 
переговоры  с  ним  "на  равных",  официальный  Кишинев  упорно  мотивирует  свою  позицию  тем,  что  приднестровцы  - 
"сепаратисты", созданное ими государство - нелегитимно, никем в мире не признано, а потому, дескать, они должны не 
выдвигать какие-то свои требования, а покорно и безропотно соглашаться со всем, что им определит в плане автономных 
прав "от щедрот своих" "красный король" Республики Молдова Владимир Воронин!?

"Щедроты"  же  эти,  изложенные  в  специальном  Законе  о  статусе  Приднестровья,  принятом  молдавским 
парламентом  в  одностороннем  порядке,  без  консультаций  с  приднестровцами,  столь  скудны  и  убоги,  более  того, 
оскорбительны,  что  согласиться  с  ними  Тирасполь  по  своей  воле  никогда  не  сможет.  Фактически,  вместо  реальной 
автономии, Приднестровье, в самом лучшем случае, получит нечто, похожее на нынешний бесправный статус АТО Гагауз 
Ери, позволяющий Кишиневу в любой момент вмешиваться в решения местной администрации и направлять их в нужное 
для себя русло. Впрочем, Кишинев, принимая в одностороннем порядке этот одиозный закон, надеялся, вероятно, вовсе не 
на добровольное согласие Тирасполя, а на то, что внедряться в жизнь на левом берегу Днестра он будет силой оружия, при 
поддержке  США,  ЕС и НАТО, солдаты которых заменят российских  миротворцев и подопрут  своими штыками гнилой, 
трещащий по швам кишиневский коммунистический режим. 

 И  действительно,  на  сегодняшний  день  США,  НАТО,  Евросоюз  не  только  упорно  не  признают  легитимности 
Приднестровья  и  активно  помогают  Кишиневу  в  установлении  экономической  блокады,  но  и  лишили  его  лидеров 
возможности  выезжать  на  Запад  для  участия  в  работе  международных  организаций,  в  том  числе  ООН.  Позиция  эта 
откровенно подлая и циничная. Европа готовится предоставить независимость Косово, уже реализована независимость 
Черногории, поэтому нет никаких юридических, политических и моральных объяснений, почему одним можно, а другим 
нельзя. Более того, вашингтонскими и брюссельскими ханжами и лицемерами бессовестно игнорируется главная причина 
стремления Приднестровья к независимости - попытка официального Кишинева вооруженной силой разрешить возникшие 
противоречия с Тирасполем, совершенные молдавскими "комбатантами" и полицейскими убийства мирных жителей в ходе 
конфликта на Днестре, раны которого болят и кровоточат до сих пор. Разве же не закономерно, что после этого события 
большинство жителей Приднестровья не желают жить в одном государстве с политиками, которые посчитали возможным 
применить оружие против своих бывших сограждан, обагрить свои руки кровью невинных жертв - женщин, детей, стариков, 
погибших от молдавских мин и снарядов в Бендерах?

Тем более что никто из виновных в документально зафиксированных преступлениях против приднестровцев не 
понес никакой ответственности. В том числе и при нынешнем якобы "коммунистическом" режиме Воронина, который ещё в 
2000  году,  будучи  в  оппозиции,  публично  грозил  суровыми  карами  всем  "поджигателям  войны  на  Днестре".  У 
приднестровцев  есть  и  формальное  юридическое  основание  стремиться  к  независимости  от  воронинской  Молдовы, 
заключающееся в том, что Молдавская автономная республика (МАССР) на территории нынешнего Приднестровья никогда 
не входила в состав Бессарабии, а была в составе Украины. Объединение МАССР с Бессарабией, и создание Молдавской 
Советской Социалистической республики (МССР) произошло только после 1940-го года волевым решением Москвы. Но все 
эти аргументы никем в Кишиневе не принимаются во внимание.

Владимиру  Воронину  и  его  министрам  Шове  и  Стратану,  упражняющимся  в  обвинениях  Тирасполя  в 
"сепаратизме",  неплохо  было  бы  вспомнить,  что  в  ответ  на  все  дискриминационные  по  отношению  к  русским  и 
русскоязычным  гражданам  действия  правобережных  национал-демократов  Тирасполь  неоднократно  пытался  наладить 
конструктивный диалог с Кишиневом. Требования приднестровцев были минимальны - учредить реальное двуязычие. Этой 
цели приднестровцы пытались добиться и политическими забастовками, и митингами. И что же они получили в ответ? В 
Кишиневе, в качестве гарантии будущего объединения Молдовы с Румынией, Мирча Снегур провел решение Верховного 
Совета о новом государственном флаге -  румынском триколоре. А ведь приднестровцы были осведомлены о том, что 
населению Бессарабии при румынах жилось так "хорошо", что даже те самые депутаты "Сфатул Цэрий", которые в декабре 
1918 г. приняли решение о присоединении к Румынии, в июле 1924-го в "Меморандуме группы бессарабских сенаторов и 
депутатов парламента королю Румынии Фердинанду I" написали: "Ваше Величество, уже 6 лет Бессарабией управляют 
таким образом, каким невозможно сегодня управлять даже черными колониями Африки".

Дальше - больше: по инициативе премьера Мирчи Друка МССР переименовали в ССР Молдова, а 23 июня 1990 
года было утверждено заключение комиссии Верховного Совета по политико-юридической оценке советско-германского 
договора о ненападении и дополнительного секретного протокола к нему от 23 августа 1939 года. Заключение признало 
Бухарестский мирный договор 1812 года актом "расчленения Бессарабии и Буковины", а провозглашение МССР 2-го августа 
1940 года - незаконным, поскольку "28 июня 1940 года СССР оккупировал силой оружия Бессарабию и Северную Буковину 
вопреки воле населения этого края".
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Полагаю,  что приведенных мною примеров вполне достаточно, чтобы сделать однозначный вывод о том, что 
приднестровцы не  сепаратисты.  Это  видно  также  из  того,  как  вообще  возникла  проблема  Приднестровья.  Но  вполне 
очевидно и другое:  как бы ни обсуждался все эти 15 лет план создания "двойного"  молдавского государства, реально 
власти Молдовы хотят лишь одного - элементарной аннексии Приднестровья, безо всякой автономии. Это понятно уже по 
тому,  что  они  систематически  торпедируют  любые  планы  и  проекты  (в  том  числе  и  "меморандум  Козака"), 
предусматривающие урегулирование конфликта на справедливой и взаимоприемлемой основе. Тот факт, что Тирасполь в 
октябре 2003 года согласился на вариант, предложенный в "меморандуме Козака", и был готов строить вместе с Кишиневом 
общее  федеративное  государство,  лучше  всего  свидетельствует  о  том,  что  никакого  сепаратизма  в  стремлении 
Приднестровья к независимости нет и никогда не было. В этом легко убедиться, объективно рассмотрев всё, что лежит в 
основе молдо-приднестровского конфликта, благо с его зарождения прошло всего 16 лет, живы многочисленные участники 
и свидетели происходящего, доступны документы и фотоархивы. Совершенно неправы все те, кто пытаются утверждать, 
что в основе молдо-приднестровского конфликта якобы лежит всего лишь "борьба за собственность", что здесь и намека 
нет на исторические, межнациональные, религиозные противоречия. Так утверждать могут только люди, либо ничего не 
знающие о природе и истории возникновения конфликта и нежелающие воспринимать общеизвестные факты, либо просто 
недалекие и весьма ограниченные в своём развитии субъекты.

Уверен,  что  преступная  безответственность  президента  Воронина  и  его  "красно-оранжевой"  коалиционной 
команды в их подходе к приднестровскому урегулированию объясняется лишь тем, что они не боятся, что кто-то призовет 
их к ответственности. Не боятся потому, что народу сегодня просто не до них. Молдавский народ скитается по миру в 
поисках заработка, потому что в самой Молдове все разрушено, западные кредиты проедены и разворованы, долгов - два 
миллиарда долларов, и что делать дальше - никто не знает.

Сегодня независимая Молдова, бывшая самой процветающей советской республикой в 70-80-е гг. прошлого века, 
уверенно претендует на статус самой нищей европейской страны, молдавскими женщинами забиты все западные бордели, 
процветает такой изуверский "бизнес", как продажа людьми своих органов для трансплантации, а молдавская экономика 
полностью  контролируется  западным  капиталом.  Обнищавший  за  десятилетия  независимости  молдавский  народ, 
расползаясь по миру в поисках заработка и куска хлеба, уже готов говорить на любом языке - лишь бы выжить. Вся внешняя 
и  внутренняя  политика  Молдовы ведется  под  присмотром  Вашингтона  и  Брюсселя.  Направление  молдавских  реформ 
определяется со стороны.  Даже собственный бюджет принимается Молдовой под диктовку Международного валютного 
фонда.  Может  ли  эта  страна  в  своём  нынешнем  состоянии  чем-то  привлечь  к  себе  приднестровцев,  побудить  их 
объединиться с ней, вернуться "под крыло" Кишинева? Если руководство Молдовы будет продолжать нынешнюю ущербную 
воронинскую политику "бега на месте", то, в конце концов, у Приднестровья ничего не останется, кроме решимости его 
граждан  к  защите  своей  независимости,  и  это  кончится  либо  новой  кровавой  войной  с  Молдовой,  либо  постоянно 
напряженным "холодным миром" в том случае, если Россия поддастся давлению со стороны США и Запада, и российские 
миротворцы будут из Приднестровья выведены.

Если  же  российские  миротворцы  останутся,  то  даже,  несмотря  на  то,  что  Россия  будет  помогать  ПМР 
экономически, это будет всего лишь продление нынешней нездоровой политической и экономической ситуации. И она будет 
только ухудшаться,  потому,  что в условиях сохраняющейся экономической блокады жить нормально Приднестровье не 
может.

Значит,  и  Кишиневу,  и  Тирасполю  остается  только  одно  -  садиться,  не  мешкая,  за  стол  переговоров  и 
договариваться друг с другом. Минимум - договориться о возращении отношений между Молдовой и Приднестровьем к той 
точке, с которой началась эскалация их ухудшения летом 2001 года. Максимум - достичь согласия на новое объединение 
Приднестровья с Молдовой на правах ассоциированного государства, в виде федерации или в форме конфедеративного 
союза. Но пойдут ли на это кишиневские власти? Тут весь вопрос в том, кто победит в Кишиневе на ближайших местных и 
парламентских выборах.

Если у власти останутся Воронин и его "коммуно-олигархическая" команда, вряд ли можно будет говорить о том, 
что урегулирование конфликта в Приднестровье достижимо. Скорее всего, удержание Ворониным и его "коммунистической" 
партией  власти  в  своих  руках  и  после  2009  года  будет  означать,  что  все  мосты  через  Днестр,  по  которым  мог  бы 
продвигаться процесс  урегулирования  конфликта,  окончательно  сожжены.  Почему?  Да  именно  потому,  что,  даже если 
Воронин снова встанет с левой ноги и заявит, что больше не считает приднестровское руководство "сепаратистами", ему 
больше никто не поверит. Ведь все знают, что завтра он может встать опять не с той ноги - и тогда всё вернётся на круги 
своя.  Приднестровцы не сепаратисты.  Это известно всему миру. Они просто свободные люди,  которые дорожат своей 
свободой, и потому готовы дать отпор любому, кто на неё посягает. Сепаратисты - это коммунист Воронин и его союзники-
фронтисты, которые намеренно блокируют любые возможности справедливого разрешения конфликта на Днестре.

"Тайные планы" Москвы или возвращение "Проекта Русин" (По 
поводу одной "сенсации")

Сергей Суляк, председатель 
общественной организации «Русь», Кишинев

Не секрет, что весной у психически неустойчивых людей обостряются различные мании. И если своевременно не 
прибегнуть к помощи врача, то все может закончиться весьма трагично. Всем известна история, приключившаяся с бывшим 
министром обороны США Джеймсом Форрестолом. Страдая паранойей, он так запугал себя "русской угрозой", что  22 мая 
1949 г. выбросился из окна с криком "Русские идут". 

Похожую  страшилку  не  так  давно  озвучила  румынская  газета   "Gardianul".  9  марта  с.г.  она  поведала  своим 
читателям душераздирающую историю о новых злоковарных замыслах Москвы.

  На сей раз Россия якобы собирается создать искусственный этнический буфер из русинов на границах НАТО под 
названием  "План Русин".  Для пущей убедительности показана карта "буфера", весьма похожего по очертаниям на женский 
бюстгальтер с застежкой. В этот "буфер", согласно бурной фантазии журналиста, должны войти Республика Молдова, часть 
Румынии  (Запрутская  Молдова)  и  ряд  регионов  Украины:  Крым,  Закарпатская,  Черновицкая,  Одесская,  Волынская, 
Львовская,  Тернопольская,  Ивано-Франковская  области.  С  последними  четырьмя  областями  вообще  казус  получается: 
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кишиневский корреспондент румынской газеты, вероятно, не знала, что эти области – оплот украинского национализма и к 
"коварным москалям" здесь симпатий не питают.

Ссылаясь на "выходящее на русском языке издание "Русин", которое "распространяется в Кишиневе и в Украине", 
автор попытался в силу своей широкой эрудиции донести до широкой аудитории смысл этнонима "русин", которых она 
почему-то перекрестила в "росинов".  

Продолжило тему российское информационное агентство "Новый регион 2". 14 марта оно поместило на своем 
сайте материал приднестровского отделения под броским заголовком "Молдавия и закарпатские русины станут заслоном на 
пути  НАТО  и  ЕС".  Корреспондент  постоянно  ссылался  на  некое  румынское  издание  "COTIDIANUL",  которое  якобы 
поместило  статью о  секретном плане  России  –  "Проекте  Русин"  и  избранно  цитирует  вышеуказанную газету.  Судя  по 
публикации, сам сотрудник "Нового Региона" этой статьи и в глаза не видел.

На следующий день некий "свободный" журналист из Кишинева разместил в Интернете материал "Ассиметричный 
ответ  Кремля   на  рост  влияния  Запада  в  Украине  и  Молдове?"  с  подзаголовком "Операция  "Русин"  как  этап  нового 
"холодного"  противостояния  в  мире".  Попеняв  на  своего  приднестровского  "собрата"  за  ошибку  в  названии румынской 
газеты, он выдает перлы, свидетельствующие о его "огромных" познаниях в русинском вопросе. Вот,  например,  такие: 
"Теперь,  если  добавим  еще  пару  штрихов,  вроде  того,  что  церковь  отца  Сидора  подчиняется,  наверное,  Русской 
Православной  Церкви  (РПЦ),  и,  наблюдая  явные  намерения  и  действия  спровоцировать  пророссийский  сепаратизм  в 
Закарпатье, то слова румынского издания выглядят не такой уж и фантастикой".

Далее  следует  совет  Украине  и  Румынии  "насторожится,  правильно  оценить  и  адекватно  отреагировать  на 
подобные индикаторы новой угрозы", да и Молдове надо "подумать". 

Попутно "свободный" журналист раскрывает еще одни "козни" Москвы: от его зоркого взора не укрылось, что 12 
марта на сайте НР2 вышло интервью с отцом Сидором, а 14 марта REGNUM.ru публикует новость о защите диссертации по 
"русинизму". Упомянул он всуе и мое имя, как автора диссертации и редактора международного исторического журнала 
"Русин".  Далее фантазия творца "Ассиметричного ответа" еще более разыгрывается: "Международный" статус журнала 
указывает  на  кризис  оригинальности  и  изобретательности  некой  конторы,  давшей  жизнь  таким  проектам  как 
Международный  Молодежный  Фронт  "Прорыв!",  Международная  Молодежная  Корпорация  "Прорыв!",  Международный 
совет  по  демократическим  институтам  и  государственному  суверенитету  (бутафорность  которого  доказал  журналист 
британского «Экономиста» Эдвард Лукас)".

Завершается материал глубокомысленным изречением: "Тема "русинизма" в Молдове еще не до конца раскрыта. 
Продолжение, несомненно, следует. И тогда, чем черт не шутит, возможно, население Приднестровья за ночь превратится 
в русинов. А потом, может быть, и Правобережье последует за ними. В результате какого-нибудь референдума".

Так называемый "Проект Русин" – далеко не новое изобретение русинофобов. В 2005 г. в Молдавии была создана 
миссия  "Украинцы  в  Молдове".  "Миссионеры",  не  будучи  этническими  украинцами,  рьяно  взялись  «защищать  права» 
национально-культурных объединений, «разработать дополнения к действующему в Молдавии законодательству». Вопрос, 
кому это нужно и кто проплатил деятельность "миссионеров", отпадает сам собой: главой "Миссии" был назначен арбитр 
национальной  службы  посредничества  и  примирения  при  Президенте  Украины  Алексей  Черепухин.  Особую  злобу  со 
стороны "миссионеров" вызвало русинское движение Молдавии, которое они тщетно пытались дискредитировать в ходе 
многочисленных провокаций. Именно "миссионеры" первыми поведали миру о якобы существующем "Проекте Русины". По 
их словам,  проект   "активно реализуется в  Молдавии при  поддержке  официальных властей"  и  основной якобы смысл 
проекта «Русины Молдавии» заключается в навязывании украинскому населению мысли об этнической принадлежности к 
"русинам,  руснакам" как "второму коренному населению Молдавии" с целью их духовного отрыва от Украины, а также 
привития им психологии «национального меньшинства". 

Тему "Проекта" подхватила кишиневская малотиражная "оппозиционная" газета "Коммерсант Плюс". В одной из 
статей содержался прямой призыв к властям Молдавии разделаться с русинским движением: "Политические игры вокруг 
"проблемы" русинов в Украине начались. Там скоро должны состояться парламентские выборы, так что давление на Киев 
вполне объяснимо. В свете этих событий раздувание "проблемы русинов" в Молдавии чревато образованием еще одного 
очага нестабильности. Приднестровье, Гагаузия, теперь и русины. Непонятна политика советника президента Воронина, 
который, судя по всему, "держит руку на пульсе" ранее не существовавшей в Молдове "русинской проблемы"". Странно 
было читать все это в издании, которое называет себя  "единственной в стране откровенно пророссийской газетой, которая 
не  скрывает  своего  отношения  к  России",  "постоянно  и  бескорыстно  поддерживает  интересы  России  в  Молдове  и 
Приднестровье".  По  крайней  мере,  именно  так  обращаются  сотрудники  редакции  к  российским  официальным  лицам, 
пытаясь выклянчить денежные пожертвования. 

Прошло  два  года,  и  пресловутый  "Проект  Русин",  правда,  несколько  отретушированный,  вновь  вернулся  из 
небытия.  Шоу  вокруг  законного  права  русинов  сохранить  свою этнокультурную самобытность  продолжается.  Люди,  не 
имеющие никакого отношения к русинам и их потомкам, слабо знающие историю, пытаются вновь выносить суждения по 
вопросам, которые им далеки.

Когда-то известный русский историк Н.И. Костомаров в своей статье "Задачи украинофильства" (журнал "Вестник 
Европы", февраль 1882 г.) написал: "Малорус верен своему царю, всею душою предан государству; его патриотическое 
чувство отзывчиво и радостью, и скорбью к славе и потерям русской державы ни на волос не менее великоруса, но в своей 
домашней жизни, в своем селе или хуторе он свято хранит заветы предковской жизни, все ее обычаи и приемы – и всякое 
посягательство на эту домашнюю святыню будет для него тяжелым и незаслуженным оскорблением". 

Так не мешайте же, господа, и русинам хранить свои "заветы предковской жизни".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

163



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
12 апреля. При непосредственной инициативе президента России  Владимира Путина 30 русских семей из села 

Гореловка  района  Ниноцминда  Грузии  будут  перевезены в  Россию.  Примечателен  тот  факт,  что  попытка  проявивших 
желание купить  эти  дома армян Джавахка была пресечена.  "По настоянию центральных властей  Грузии дома русских 
семей, возвратившихся на родину, будут переданы приезжим грузинам", - сообщает агентство.

12 апреля. Государственная компания Азербайджана "Азергаз" прекратила поставку природного газа в Грузию, но, 
переговоры о возобновлении поставок этого топлива продолжаются между сторонами. Об этом сообщает на Министерство 
топлива и энергетики Грузии. По условиям соглашения между Тбилиси и Баку, с декабря 2006 года "Азергаз" поставляла в 
Грузию 1,3 млн. кубометров газа в сутки по цене $120 за 1000 кубометров. Данный контракт был действителен до 1 апреля, 
но поставки газа были прекращены 8 апреля. По сообщению Минэнергетики Грузии, это не представляет проблемы для 
газоснабжения Грузии, так как страна получает природный газ в достаточном объеме от "Газпрома" и с азербайджанского 
месторождения "Шах-Дениз".

12 апреля. Возобновился вывод техники с 62-ой российской военной базы в Ахалкалаки. С Ахалкалакской базы 
выведено 10 единиц техники покинут территорию Грузии через погранично-пропускной пункт Ниноцминда и направятся на 
102-ю российскую военную базу в Гюмри (Армения). В нынешнем году через погранично-пропускной пункт Ниноцминда из 
Грузии в направлении Армении будут выведены 5 колонн военной техники, а в направлении России - два военных эшелона. 
Что касается российской военной базы в Батуми, то с ее территории в Армению будут выведены 5 колонн, а в Россию - 10 
эшелонов военной техники. Об этом сообщает агентство IRN.

12 апреля. Министерство иностранных дел Грузии рассматривает утверждение Акта консолидации свободы в 
НАТО, в котором выражается поддержка вступлению в альянс еще пяти государств, в том числе Грузии, как "поддержку 
стратегического  курса  Грузии  по  вступлению в  альянс"  и  "мощный  стимул"  в  этом направлении.  Об этом говорится в 
официальном заявлении МИД Грузии.

12 апреля. В объединенном штабе Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского 
конфликта  11  апреля состоялась  встреча  командующего  ССПМ генерал-майора  Марата  Кулахметова с  главой  миссии 
ОБСЕ в Грузии  Роем Ривом.  Как сообщил помощник командующего ССПМ по работе со СМИ  Владимир Иванов, глава 
миссии  ОБСЕ был ознакомлен с  ситуацией,  складывающейся в  зоне конфликта.  "На  встрече обсуждалась  совместная 
работа  Объединенного  штаба  ССПМ  и  представителей  миссии  ОБСЕ  в  рамках  предпринимаемых  усилий  по 
урегулированию конфликта", - проинформировал Иванов.

12 апреля. МВД Южной Осетии усилит  режим несения службы на  участке Транскавказской магистрали,  близ 
которого расположены грузинонаселенные села зоны грузино-осетинского конфликта. Об этом заявил министр внутренних 
дел Южной Осетии Михаил Миндзаев. Он отметил, что перекрытие этой автомагистрали со стороны спецконтингента МВД 
Грузии является неправомерным действием, в результате чего 11 апреля автомобильное сообщение на данном участке 
дороги было парализовано.

12 апреля. Баку депортировал в Тегеран задержанного 7 апреля азербайджанской полицией  Джавада Мусави - 
этнического азербйджанца, одного из активистов Движения национального пробуждения Южного Азербайджана (ДНПЮА), 
содержавшегося в изоляторе для мигрантов Миграционной службы МВД.

12 апреля. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял губернатора Курганской области России Олега 
Богомолова.  Ильхам Алиев  отметил,  что  окажет содействие в  еще большем развитии двусторонних  отношений между 
Азербайджаном и различными регионами России, в том числе и с Курганской областью и выразил надежду, что в будущем 
сотрудничество  с  областью  будет  осуществляться  более  активно.  В  свою  очередь  Богомолов  отметил,  что 
азербайджанская диаспора в Кургане активно участвует в социально-общественной жизни области.

12  апреля. Находящийся  с  визитом  в  Сирии  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров 
встретился с президентом этой страны  Башаром Асадом. В ходе встречи обсуждены темы, представляющие взаимный 
интерес,  в том числе,  позиция Дамаска в вопросе урегулирования нагорно-карабахского конфликта.  Асад отметил,  что 
Сирия  признает  территориальную  целостность  Азербайджана  и  выступает  за  мирное  урегулирование  конфликта. 
Мамедъяров  и  Асад  также  подчеркнули  значение  совместных  проектов  по  региональному  сотрудничеству.  Участники 
встречи также обсудили вопрос открытия посольства Азербайджана в Сирии, обменялись мнениями по ситуации в Ираке и 
Палестине.  Стороны договорились проводить  консультации по  интересующим оба государства проблемам.  На  встрече 
достигнута договоренность о визите в Азербайджан министра иностранных дел Сирии Валида аль-Муаллима.

12 апреля. После событий 11 сентября 2001 года в США сотрудниками Государственной пограничной службы 
Азербайджана арестовано свыше 40 международных террористов и 150 подозреваемых в терроре лиц, в их отношении 
приняты соответствующие меры. Об этом, как передает АПА, 12 апреля сообщил начальник Государственной пограничной 
службы (ГПС) Азербайджана, генерал-лейтенант Эльчин Гулиев.

12 апреля. В Азербайджане наложен запрет на ввоз в страну мяса птицы из США. Об этом сообщил начальник 
Государственной  ветеринарной  службы Азербайджана  Исмаил  Гасанов.  Это  связано  с  обнаружением вируса  птичьего 
гриппа в американском штате Вирджиния. По словам Исмаила Гасанова, в зависимости от ситуации после инкубационного 
периода в остальных штатах США решение может быть пересмотрено.

12  апреля. На  данный  момент  уже  завершено  60% работ  по  демаркации  и  делимитации  армяно-грузинской 
границы.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявил  командующий  погранвойсками  СНБ  Армении,  генерал-майор  Армен 
Абрамян. по его словам оставшиеся 40% работ планируется завершить до конца текущего года. Он отметил также, что в 
2007  году  правительством выделены средства  на  обустройство  45-километрового  участка  границы Армении и  Грузии. 
"Планируется реализация работ по благоустройству застав, через 1-1,5 года мы полностью прикроем границу", - заключил 
он. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

12  апреля. ЦИК Армении  выступила  с  резким  осуждением  преступления,  направленного  против  партии 
"Процветающая  Армения".  Как  говорится  в  распространенном  сегодня  заявлении,  ЦИК  призывает  избирателей, 
политических  деятелей,  а  также  всех  участников  предстоящих  парламентских  выборов  воздержаться  от  действий, 
дестабилизирующих  обстановку  в  стране,  а  также  проявить толерантность и  оказать содействие проведению в стране 
демократических выборов.

12 апреля. Правительство должно приложить значительные усилия для проведения нормальных справедливых 
выборов, в особенности с учетом того факта, что в стране есть силы, которые уже сегодня поставили перед собой задачу 
воспрепятствовать нормальному ходу избирательного процесса.  Об этом на заседании правительства Армении заявил 
премьер-министр страны Серж Саркисян.

12  апреля. Основы  царящей  сегодня  в  Армении  криминогенной  ситуации  были  заложены  еще  после 
сфальсифицированных выборов 2003 г. Об этом заявил лидер партии "Национальное Единение" Арташес Гегамян.

12  апреля. Правительство  Армении  в  ходе  очередного  заседания  одобрило  предложение  о  подписании 
соглашения между правительствами Армении и США о сотрудничестве и взаимопомощи таможенных служб. Как сообщили 
в  пресс-службе  правительства  Армении,  было  одобрено  также  предложение  о  подписании  протокола  "О  порядке 
взаимообмена  и  взаимодействия  в  вопросе  обмена  статистической  информации  между  государственным  таможенным 
комитетом Армении и Украины".

13 апреля. В Гальский район Абхазии выехала специальная экспертная группа Коллективных сил по поддержанию 
мира (КСПМ) в зоне грузино-абхазского конфликта с целью мониторинга территории, подвергшейся 12 апреля обстрелу. Об 
этом сообщает в Сухуми, отмечая, что информация по итогам обследования будет передана российскими миротворцами 
Миссии ООН по наблюдению в зоне конфликта. 

13  апреля. С  начала  апреля  2007  года  на  таможенном  посту  "Адлер  -  автодорожный"  (российско-абхазская 
граница)  российской  таможенной  службой  усилен контроль  над  грузами,  перемещаемыми  из  Российской  Федерации в 
Республику Абхазия, как автотранспортом, так и ручной кладью. Подобное "нововведение" коснулось лиц, перемещающих 
мелкооптовые  партии  товаров,  таможенное  оформление  которых  осуществляется  непосредственно  в  пункте  пропуска 
"Адлер  -  автодорожный".  Крупные  же  поставщики  товаров  в  республику,  как  сказал  Шамба,  производят  таможенное 
оформление товаров во внутренних таможнях, в соответствии со всеми правилами перемещения коммерческих партий 
товаров и никаких препятствий в пункте пропуска не испытывают.

13 апреля. Премьер-министр Абхазии Александр Анкваб принял делегацию Калининградской областной Думы во 
главе с заместителем председателя Думы Владимиром Вуколовым.

13 апреля. "Цель Грузии  -  инсценировать  в  зоне грузино-осетинского  конфликта  различного  рода провокации 
против своих же граждан, а затем во всем обвинить осетин", - об этом заявил министр внутренних дел Южной Осетии, 
генерал-лейтенант Михаил Миндзаев. По его словам, "на сегодняшний день для Грузии существуют несколько вариантов 
решения "проблемы" Южной Осетии: создание административной единицы, последующие провокации, в которых затем 
обвинят осетин, и ввод армии". "Грузия не исключает силового решения грузино-осетинского конфликта. У Грузии хорошие 
советчики, но сами они плохие ученики. Не удастся им стравить два народа. Мы этого не допустим",  - заявил министр 
внутренних дел Южной Осетии.

13  апреля. Спеподразделение  силовых  структур  Грузии  развернуло  палаточный  лагерь  в  с.  Курта 
(грузинонаселенное  село  в  зоне  конфликта  с  резиденцией  администрации  т.н.  "альтернативного"  югоосетинского 
президента.  Как  сообщили в  МВД Южной Осетии,  "в  ночь на 13 апреля по  объездной дороге  "Паук",  контролируемой 
грузинской  стороной,  на  двух  КАМАЗах проехало  спецподразделение  силовых  структур  Грузии,  которое  развернуло 
палаточный лагерь на территории Куртинской средней школы". 

13 апреля. Спецподразделения МВД Грузии проводят скрупулезную запись данных всех осетин, проезжающих 
через грузинонаселенные села Тамарашени - Кехви, в частности, "проводится запись номеров мобильных телефонов, а 
также снимаются ксерокопии паспортов".  Об этом сообщил министр внутренних дел Южной Осетии генерал-лейтенант 
Михаил Миндзаев.  По  его  словам,  "в  дальнейшем на  основании этих  данных  Грузией  будут  сфабрикованы "липовые" 
паспорта граждан Грузии с целью продемонстрировать международному сообществу "большое" число "грузинских" граждан 
в зоне конфликта". И именно эти данные, как отмечает министр, в дальнейшем могут быть использованы для составления 
сфальсифицированных  списков  избирателей,  голосующих  за  т.н.  альтернативного  югоосетинского  президента  Дмитрия 
Санакоева, а также при создании "временной административной единицы". 

13  апреля. В  городе  Ахалкалаки  армянонаселенного  региона  Грузии  Самцхе-Джавахети  состоялся  митинг, 
организованный советом армянских общественных организаций Самцхе-Джавахети и Квемо Картли. В митинге принимало 
участие более 3 тыс. человек. Основной целью мероприятия стал вопрос придания армянскому языку в Самцхе-Джавахети 
статуса государственного наравне с грузинским.  Выступившие на митинги подняли также и ряд вопросов,  связанных с 
тестированием директоров  школ этого  региона,  строительством железной  дороги  Карс  -  Ахалкалаки  -  Тбилиси  -  Баку, 
оказываемым центром давления на органы местного самоуправления и др. 

13 апреля. США всегда критиковали недостатки внутренней политики Грузии. Об этом 12 апреля на брифинге в 
Вашингтоне заявил заместитель госсекретаря США по делам Европы и Евразии  Дэниел Фрид, комментируя заявления 
оппозиции Грузии, согласно которым США закрывают глаза на недостатки в проведении реформ в Грузии.

13 апреля. Парламент Грузии 160 голосами "за" и 3 "против" утвердил в третьем чтении законопроект "О создании 
соответствующих  условий  для  мирного  урегулирования  конфликта  в  бывшем  Югоосетинском  автономном  округе". 
Законопроект  определяет  "форму  и  порядок  временного  государственного  управления  на  территории  бывшего 
Югоосетинского автономного округа до полного восстановления на указанной территории юрисдикции Грузии". Сообщается 
также, что "документом предусмотрено создание временной административно-территориальной единицы на упомянутой 
территории и ее администрации.". Временная администрация будет утверждена постановлением парламента.

13 апреля. Важно пытаться найти урегулированию нагорно-карабахского конфликта мирное решение. Об этом 
заявил  на  встрече  в  Вашингтоне  с  иностранными  журналистами  помощник  госсекретаря  по  делам Европы и  Евразии 
Дэниел Фрид. По его словам, сопредседатели Минской группы ОБСЕ - Россия, США и Франция - "очень активно работают", 
чтобы помочь Армении и Азербайджану преодолеть конфликт. "Мы надеемся, что сможем добиться успеха в этом году", - 
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подчеркнул  дипломат,  вместе  с  тем  заверив,  что  США  выступают  за  то,  чтобы  республики  бывшего  СССР  и 
социалистического блока Восточной Европы были "сильными, процветающими, успешными и демократическими".

13  апреля. В  поселке  Сарай  Абшеронского  района  Азербайджана  была  проведена  спецоперация  полиции  и 
Министерства  Национальной  Безопасности (МНБ)  по  задержанию группы ваххабитов.  Установлено,  что  данная  группа 
проходила обучение в отряде чеченского полевого командира  Руслана Гилаева. Как сообщили источники в МНБ, главой 
группы ваххабитов считается житель поселка Сарай Самир Алиев. Вместе с ним задержаны еще 10 членов группы.

13 апреля. В Баку с участием президента  Ильхама Алиева прошло совещание правительства Азербайджана по 
социально-экономическим итогам первого квартала года. Выступая на совещании, Ильхам Алиев заявил, что "главная цель 
правительства - повышение благосостояния населения. Недавно мы подняли зарплату бюджетникам на 25%. Минимальная 
зарплата  составляет  $60,  средняя  около  $200,  а  к  концу  года  планируется  ее  увеличение  до  $250,  средняя  пенсия 
составляет $70", - сказал Алиев. "Денежные доходы населения возросли на 53%. Валютные запасы страны достигли $4 
млрд. 100 млн.", - отметил Алиев. Касаясь карабахского конфликта, Алиев заявил, что "Нагорному Карабаху, являющемся 
территорией  Азербайджана,  никогда  не  будет  дана  независимость,  наши земли будут  освобождены от  оккупации".  Он 
назвал неизбежным "крах неконструктивной позиции Армении в решении нагорно-карабахского конфликта".

13  апреля. В  Баку  завершилась  двухдневная  региональная  конференция  организаций  российских 
соотечественников  стран  Южного  Кавказа,  в  которой  приняли  участие  представители  русских  общин  Азербайджана, 
Армении (4 делегата) и Грузии (17 делегатов). Эта конференция явилась одним из 68 подобных мероприятий, которые 
проходит в различных странах мира под эгидой МИД России.

13 апреля. Премьер-министр Армении, и.о. председателя Республиканской партии Армении (РПА) Серж Саркисян 
не будет принимать активного участия в предвыборной парламентской агитации своей партии. Об этом премьер-министр 
заявил журналистам, добавив: "Я не буду принимать активного участия в классической агитации".

13 апреля. Выдвижение требования импичмента президенту Армении Роберту Кочаряну станет основным пунктом 
политической программы партии "Новые времена" в случае получения депутатских мандатов в парламенте следующего 
созыва. Об этом на пресс-конференции заявил лидер этой оппозиционной партии Арам Карапетян.

13  апреля. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию  во  главе  с  председателем  Совета 
командующих пограничных войск СНГ Владимиром Проничевым. В ходе встречи Роберт Кочарян отметил, что параллельно 
с  увеличением  опасности  терроризма  и  распространения  наркотических  веществ,  приумножаются  также  и  вызовы, 
брошенные  пограничным  войскам,  в  этой  связи  расширение  сотрудничества  приграничных  войск  СНГ  стало 
необходимостью. В свою очередь, члены делегации представили президенту обсужденные в ходе заседания вопросы и 
подходы к их решению.

13 апреля. "США не ожидают, что предстоящие парламентские выборы в Армении будут совершенными, однако 
желают видеть прогресс", - заявил 12 апреля на брифинге в Вашингтоне заместитель госсекретаря США по делам Европы и 
Евразии Дэниел Фрид. По его словам, учитывая мощь армянской диаспоры в США и связи Армении на Западе, эта страна 
должна опережать  соседнюю  Грузию.  "Но  придерживается  ли  Армения  демократических  реформ? Это  -  риторический 
вопрос.  Я не  ожидаю ответа,  но над  этим следует  подумать",  -  отметил Фрид.  "Армения должна добиваться больших 
успехов.  Она  должна  стать  лидером  и  быть  процветающей  страной.  Для  этого  Армения  имеет  все  предпосылки,  и 
отсутствие собственных природных ресурсов нефти и газа - это еще не конец", - заметил он.

13  апреля. Постоянный  представитель  Армении  в  ООН,  посол  Армен  Мартиросян 10  апреля  подписал 
Международную конвенцию "О защите всех лиц от насильственных исчезновений".

14 апреля. Совет Безопасности ООН 13 апреля единогласно принял резолюцию о продлении на шесть месяцев 
мандата Миссии ООН по наблюдению в Грузии в зоне грузино-абхазского конфликта.

14  апреля. Заместитель  государственного  секретаря  США  Мэтью  Брайза считает,  что  принятие  СБ  ООН 
резолюции о продлении мандата Миссии ООН в зоне грузино-абхазского конфликта будет способствовать возобновлению 
диалога  между сторонами  конфликта.  По  словам Брайзы,  на  данный момент  напряжение  в  зоне  конфликта  довольно 
высоко. Касаясь инцидента с отказом в визе министру иностранных дел Абхазии Сергею Шамбе, которое стало причиной 
того, что абхазская сторона, в отличие от грузинской, не смогла принять участия в заседании Совбеза ООН по ситуации в 
зоне конфликта, Брайза выразил надежду, что в скором времени Шамба посетит США. 

14  апреля. Администрация  президента  США  Джорджа  Буша признала  премьер-министра  Грузии  Зураба 
Ногаидели "лучшим бизнес-реформатором года" в мире. Как говорится в сообщении правительственного Агентства США по 
международному развитию, благодаря стараниям премьера, который возглавил реформы в Грузии, страна по показателю 
благоприятности ведения бизнеса в глобальном рейтинге Всемирного банка поднялась со 112 на 37 место.

15 апреля. Парламент Южной Осетии выступил с заявлением в связи с последними событиями, касающимися 
грузино-осетинского конфликта. В частности в заявлении парламент Республики Южная Осетия обращается к мировому 
сообществу,  в  первую очередь  к  ООН и  ОБСЕ с  просьбой  дать  политико-правовую оценку  деятельности  руководства 
Грузии,  направленные  на  нагнетание  напряженности  в  грузино-осетинских  отношениях.  Парламент  Республики  Южная 
Осетия констатирует,  что продолжающееся нарастание  напряженности  вокруг  Республики  Южная  Осетия  усугубляется 
угрозами применения силы, может иметь самые тяжелые и непредсказуемые последствия как для самой Грузии, так и для 
всего Кавказского региона, что особенно опасно в современной международной обстановке. Такое развитие событий не 
может не затронуть интересы национальной безопасности Российской Федерации".

15 апреля. Министерство иностранных дел Южной Осетии обратилось к международным структурам, в частности, 
к  ОБСЕ с призывом "дать надлежащую оценку действиям руководства Грузии, грозящим новым витком конфронтации и 
дестабилизации в регионе".

15 апреля. В селе Курта Южной Осетии обнаружен палаточный городок, принадлежащий МВД "альтернативного 
правительства"  Дмитрия  Санакоева.  Об  этом  сообщил  помощник  командующего  ССПМ  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта по работе со СМИ Владимир Иванов. По его словам, пять палаток с выставленной охраной было обнаружено в 
результате мониторинга территории. 

16 апреля. "Факт принятия Советом Безопасности ООН резолюции по вопросу урегулирования грузино-абхазского 
конфликта не означает,  что завтра сразу же возобновится переговорный процесс с Грузией".  Об этом заявил министр 
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иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Глава МИД положительно оценил принятую 13 апреля с.г. резолюцию СБ ООН, 
продлившую полномочия российских миротворческих сил и мандат Миссии ООН по наблюдению в зоне грузино-абхазского 
конфликта. Вместе с тем, он подчеркнул, что "Грузия должна выполнить прошлую резолюцию СБ ООН, принятую в октябре 
2006 г.". По словам Сергея Шамба, "только после выполнения Грузией пунктов Московского соглашения от 14 мая 1994 г. и 
вывода автономных структур, Абхазия может вернуться за стол переговоров". Министр вновь подчеркнул, что абхазская 
сторона всегда выступает за мирное урегулирование конфликта. Шамба считает положительным фактором то, что "члены 
ООН  продолжают  настаивать  на  подписании  соглашения  о  международных  гарантиях  безопасности,  в  чем  и 
заинтересована абхазская сторона".

16 апреля. Россия временно прекращает поставки природного газа в Грузию, что связано с ремонтными работами 
на газопроводе, ведущимися на территории РФ, сообщила телекомпания "Рустави 2". По предварительной информации 
источника, поставки газа прекратятся на два дня, начиная с ночи 15 апреля с.г. Согласно данным нефтегазовой корпорации 
Грузии, временное прекращение поставок не отразится на обеспечении населения данным видом топлива: дефицит будет 
восполнен за счет поставок с азербайджанского месторождения Шах-Дениз.

16  апреля. В  здании парламента  Грузии  проходит  встреча  тет-а-тет  президентов  Грузии  и  Польши  Михаила 
Саакашвили и  Леха  Качиньски.  Одной  из  главных  тем  обсуждения  является  вопрос  энергетической  безопасности. 
Ожидается,  что в ходе встречи президент Польши пригласит Михаила Саакашвили на энергетический саммит, который 
состоится в Варшаве 11 - 12 мая. По завершении встречи президенты двух стран проведут совместный брифинг.

16 апреля. В Тбилиси прибыл статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел России, сопредседатель 
Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта от российской стороны Юрий 
Попов.  Об  этом  сообщили  в  аппарате  госминистра  Грузии  по  урегулированию  конфликтов.  По  информации  аппарата 
госминистра, целью визита Юрия Попова является проведение встречи с государственным министром Грузии по вопросам 
урегулирования конфликтов, сопредседателем СКК от грузинской стороны Мерабом Антадзе в предверии консультативной 
встречи сопредседателей СКК. Точное время встречи пока не известно - все зависит от времени возвращения в Грузию 
Мераба Антадзе, который 16 апреля возвращается из США, где он принимал участие в заседании Совета Безопасности 
ООН, сообщили в аппарате госминистра.

16  апреля. Национальная  комиссия  по  регулированию  энергетики  Грузии  (НКРЭГ)  на  основе  заявок 
газораспределительных компаний утвердила на заседании проект постановления о новых тарифах на потребительский газ, 
предусматривающего  повышение  потребительских  тарифов  для  населения  большинства  районов  страны,  в  том  числе 
Тбилиси.

16  апреля. Польша  поддерживает  интеграцию Грузии  в  НАТО и  Евросоюз,  заявил  16  апреля  в  Тбилиси  на 
совместной с президентом Грузии Михаилом Саакашвили пресс-конференции президент Польши Лех Качиньский. 

16 апреля. В связи с ремонтными работами на магистральном газопроводе, соединяющем Россию и Грузию, в 
ночь с 16 на 17 апреля поставки российского природного газа в Грузию временно приостанавливаются. Компания "Газпром" 
планирует провести реабилитацию участка газопровода на российской территории. В течение этого периода Грузия будет 
получать газ лишь по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзурум с месторождения "Шахдениз". Однако представители корпорации 
не уточняют, насколько возрастет импорт азербайджанского газа. В настоящее время Грузия получает с "Шахдениз" в сутки 
1 млн. кубометров газа. В целом же, объем используемого в стране газа составляет около 4-5 млн. кубометров.

16 апреля. Польша является "очень важным союзником Грузии" и "ориентиром в утверждении многих ценностей", 
заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на совместной пресс-конференции с президентом Польши Лехом Качиньским 
в Тбилиси. 

16 апреля. Южная Осетия продолжит сокращение собственных Вооруженных сил. Об этом заявил 16 апреля 
президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты,  выступая  на  правительственном  совещании.  "Несмотря  на  провокации  со 
стороны Грузии,  мы продолжим сокращение  наших Вооруженных сил в  соответствии  с принятым решением",  -  сказал 
Эдуард Кокойты.

16 апреля. Лидер  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили призвал население  страны к  всеобщей 
национальной забастовке с требованием отставки президента и роспуска парламента в связи с проводимой властями, по 
его словам, преступной политикой. На пресс-конференции Шалва Нателашвили обратился к населению страны с призывом 
не выходить 17 апреля с 9 утра до 12 часов дня на работу и не идти в учебные заведения. 

16  апреля. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  министра  иностранных  дел  Латвии, 
возглавляющего  латвийскую  делегацию,  Артиса  Пабрикса.  Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы  президента 
Азербайджана, на встрече обсуждались вопросы дальнейшего сотрудничества между Азербайджаном и Латвией и еще 
большее  расширение  имеющихся  связей.  Как  отметил  Артис  Пабрикс,  Азербайджан  является  лидером  в  регионе  по 
экономическому развитию и Латвия высоко ценит экономическое сотрудничество с официальным Баку".

16  апреля. Очередной  раунд  переговоров  между  открытым  акционерным  обществом  (ОАО)  "Азерэнержи"  и 
российским ОАО "Единые  энергосистемы"  (РАО ЕЭС)  о  купле-продаже  электроэнергии,  который  состоялся  в  Москве, 
завершился безрезультатно. Об этом, как передает агентство АПА, сообщил вице-президент "Азерэнержи" Марлен Аскеров. 
По его словам, стороны не устроили предложения друг друга. Тем не менее, переговоры между ОАО "Азерэнержи" и РАО 
ЕЭС будут продолжены. Представители РАО ЕЭС прибудут в Баку после 20 апреля для обсуждения новых предложений.

16  апреля. Определенные  проблемы,  в  частности,  вопросы  политзаключенных  и  свободы  прессы  в 
Азербайджане, будут обсуждаться в ходе весенней сессии ПАСЕ. Об этом на пресс-конференции заявил президент ПАСЕ 
Рене ван дер Линден.  Он также подчеркнул необходимость продолжения работ для решения "определенных проблем, 
связанных с выборами".

16  апреля. Находящийся  с  визитом  в  Азербайджане  глава  МИД  Латвии  Артис  Пабрикс, в  рамках  встречи  с 
министром  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмаром  Мамедъяровым попросил  рассмотреть  возможность  введения 
безвизового  режима  для  граждан  Латвии.  Пабрикс  проинформировал  коллегу,  что  Латвийская  республика  уже 
рассматривает  вопрос  введения  упрощённой  выдачи  виз  обладателям  дипломатических  и  служебных  паспортов 
Азербайджана.
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16 апреля. В ходе визита президента Армении Роберта Кочаряна в Египет 15 апреля между Арменией и Египтом 
было подписано восемь соглашений о сотрудничестве в различных областях. В частности, было подписано соглашение по 
борьбе  с  преступностью,  соглашение  о  сотрудничестве  в  туристической  сфере.  Предприниматели  двух  стран  также 
достигли  договоренности  о  создании  армяно-египетского  делового  совета.  Заключено  соглашение  между  Ереванским 
медицинским институтом и медицинским факультетом Каирского университета.

16 апреля. Временное прекращение поставок природного газа в Армению в связи с проведением ремонтных работ 
на газопроводе на территории России,  не отразится на внутреннем рынке Армении.  Об этом заявила пресс-секретарь 
"АрмРосгазпром"  Шушан  Сардарян.  По  ее  словам,  вследствие  прекращения  поставок  природного  газа,  потребности 
внутреннего  рынка  будут  удовлетворены  за  счет  запасов  Абовянского  подземного  газохранилища.  "О  прекращении 
поставок газа в течение нескольких дней армянская сторона была заранее предупреждена", - отметила Шушан Сардарян.

17 апреля. В пяти городах Грузии - Тбилиси, Гори, Кутаиси, Рустави и Телави - члены партии "Имеди" объявили 
бессрочную  голодовку  с  единственным  требованием  -  проведения  судебного  процесса  по  делу  13  активистов  партии 
"Справедливость"  (лидер  -  Игорь Гиоргадзе)  и  их  сторонников,  обвиняемых в  попытке государственного переворота,  в 
открытом формате. Об этом сообщили в офисе партии "Имеди".

17  апреля. Всеобщая  национальная  забастовка  с  требованием  отставки  президента  и  роспуска  парламента 
Грузии  "в  связи  с  проводимой  властями  преступной  политикой"  -  состоялась,  заявил  на  брифинге  лидер  грузинских 
лейбористов  Шалва Нателашвили. По словам Нателашвили, в забастовке, которая была проведена сразу в нескольких 
городах Грузии, "приняли участие десятки тысяч человек, которые не испугались террора и хотят спасти государство". При 
этом, отметил он, помимо рядовых представителей различных профессий, в забастовке участвовал и ряд государственных 
служащих, не вышедших сегодня на работу. "Сегодняшний день - начало нового народного движения, которое обязательно 
продолжится, и которое закончится мирной, ненасильственной сменой властей", - заявил лидер лейбористов.

17  апреля. Новый  посол  Грузии  в  Азербайджане  Николоз  Натбиладзе вручил  свои  верительные  грамоты 
президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву, сообщили в МИД Грузии.

17  апреля. Организаторы  проведенной  акции  протеста  перед  мэрией  Тбилиси  -  лидеры  ряда  политических 
объединений, в частности, "Картули даси", движения "Мы сами", а также представители некоторых неправительственных 
организаций  Грузии  сформировали  организационный  комитет  для  согласованного  проведения  последующих  акций 
протеста, которые они намерены организовывать перманентно. 

17 апреля. Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты встретился с членами югоосетинской части Смешанной 
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта. Как сообщили в государственном комитете 
печати и информации Южной Осетии, на встрече обсуждались проблемы, возникшие в переговорном процессе, роль СКК, 
перспективы развития стратегии ведения переговорного процесса, другие вопросы.

17  апреля. Церемонии  выпуска  резервистов  первого  потока  прошли  17  апреля  в  лагерях  по  подготовке 
резервистов в Мухровани, Телави (Восточная Грузия) и Сенаки. В ходе церемоний резервисты принесли присягу Родине. 
18-дневную резервистскую подготовку прошли, в совокупности, 1500 человек - студентов грузинских ВУЗов.

17  апреля. Проблематику  грузино-российских  взаимоотношений  обсудили  в  Тбилиси  первый  заместитель 
министра иностранных дел Грузии Валерий Чечелашвили и посол России в Грузии Вячелав Коваленко. Об этом сообщили в 
МИД Грузии. По информации МИД, в числе расмотренных на встрече вопросов - ход процесса вывода из Грузии российских 
военных баз и связанные с этим различные вопросы.

17 апреля. Парламентская Ассамблея Совета Европы предложила Азербайджану поддерживать прошлогодние 
стимулы  в  переговорах  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  ПАСЕ также  заявила  о  необходимости 
налаживания диалога между властями и оппозицией. Парламентарии перечисли ряд шагов, которые Азербайджан должен 
осуществить, чтобы выполнить обязательства перед СЕ. С целью увеличения роли парламента, ПАСЕ также предложила 
внести изменения в Конституцию страны. Ассамблея предложила создать целевую группу для исследования проблемы 
политзаключенных в Азербайджане. А также парламентарии призвали Азербайджан провести контроль над президентскими 
выборами  2008  г.,  чтобы  они  стали  "первыми  в  истории  страны  выборами",  соответствующими  международным 
стандартам.

17 апреля. В первом квартале года азербайджанские нефтяники выполнили прогноз сдачи нефти государству 
более, чем на 100%, - говорится в сообщении Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР). В сообщении 
отмечается, что результаты производственной деятельности компании были успешными и в прошлом году, в Азербайджане 
тогда добыли более 32 млн тонн нефти. Таким образом, обновлен установленный в 1941 году рекорд. В настоящее время в 
Азербайджане добывается в среднем 120 тысяч тонн нефти в день. Это тоже рекордный в нефтяной истории Азербайджана 
показатель.

17  апреля. Осуществляются  соответствующие  меры  в  рамках  проекта  "Развитие  финансовых  услуг", 
реализуемого государственным предприятием "Азерпочт"  совместно с  Всемирным банком.  Об этом сообщили в пресс-
службе Министерства связи и информационных технологий Азербайджана, отметив, что в настоящее время проводятся 
работы по обеспечению оборудованием и программами сети организаций "Азерпочт". Бюджет проекта, рассчитанного на 3 
года,  составляет  $17,5  млн,  из  которых  $12,25  млн  приходятся  на  долю  Всемирного  Банка,  остальная  часть  - 
азербайджанского правительства. В рамках проекта планируется открытие 1000 новых рабочих мест.

17  апреля. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  группой 
высокопоставленных  офицеров  Вооруженных  Сил  Турции.  Как  сообщили  в  пресс-службе  министерства  обороны 
Азербайджана, на встрече состоялся широкий обмен мнениями относительно развития Вооруженных Сил Азербайджана и 
сложившегося  в  регионе  Южного  Кавказа  военно-политического  положения.  Министр  ответил на  интересующие  гостей 
вопросы. В свою очередь, турецкие офицеры рассказали о строительстве и модернизации Вооруженных сил страны, о 
возросших  попытках  дестабилизации  на  юго-востоке  страны  со  стороны  представителей  Курдской  рабочей  партии, 
основные базы которых находятся на севере Ирака.

17  апреля. В  Баку  состоялся  несанкционированный  пикет  журналистов.  13  апреля  редакторы ведущих  газет 
страны и председатели журналистских организаций приняли решение провести пикет против усилившегося в последнее 
время давления на независимую прессу. В мэрию Баку было направлено обращение с целью получить разрешение на 
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проведение акции. Однако ответа так и не последовало. Несмотря на это, пикет все же состоялся. В ходе акции была 
зачитана  резолюция,  в  которой  были  отражены требования:  принять  закон  "О диффамации",  прекратить  давление  на 
независимую прессу, найти и наказать убийц главного редактора журнала "Монитор" Эльмара Гусейнова, положить конец 
нападкам  по  надуманным  обвинениям  на  газеты  "Реальный  Азербайджан"  и  "Гюнделик  Азербайджан"  и  прекратить 
судебные процессы против всех газет. Пикет прошел без инцидентов.

17 апреля. Президент США  Джордж Буш направил поздравительное послание  Сержу Саркисяну в связи с его 
назначением на пост премьер-министра Армении. Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, в своем послании 
американский президент также отмечает:  "Мы разделяем с Вами скорбь в  связи с  кончиной Вашего хорошего друга и 
соратника, премьер-министра Андраника Маргаряна. Ждем парламентских выборов 12 мая и ожидаем, что Вы внесете свой 
вклад в дело проведения этих выборов свободно и прозрачно в соответствии с международным стандартам, что станет 
серьезным стимулом для развития отношений между нашими двумя странами. Еще раз поздравляю Вас и желаю мужества 
и твердости воли на этом новом посту".

17 апреля. Партии, которые не участвуют в политической борьбе, должны быть реорганизованы в общественные 
организации,  что предоставит им возможность продолжить свою деятельность,  но вне политического  поля.  Об этом в 
Ереване  в  ходе  международной  конференции  "Роль  выборов  в  процессе  демократизации"  заявил  министр  юстиции 
Армении Давид Арутюнян, заметив, что подобный механизм "очистки" политического поля применяется во многих странах.

17 апреля. Вооруженные силы Армении находятся в постоянной готовности и не допустят каких-либо провокаций 
со стороны Азербайджана в период парламентских выборов в Армении. Об этом заявил начальник Главного штаба ВС 
Армении, и.о. министра обороны страны, генерал-полковник Микаел Арутюнян, добавив, что от азербайджанской стороны 
можно ожидать всякого, в том числе и провокационных действий. Он также подчеркнул, что армия Армении не занимается и 
не будет заниматься политикой. По его словам, армии не положено заниматься политикой. "Нам положено заниматься 
подготовкой  вооруженных  сил,  содержанием  армии  в  высокой  боевой  готовности",  -  заявил  Арутюнян.  Он 
проинформировал,  что  армия  примет  участие  в  парламентских  выборах,  однако  не  будет  принимать  участия  в 
политической жизни.

17 апреля. "Предстоящие парламентские выборы в Армении - серьезный вызов для страны. Нам необходимо 
посредством свободных и справедливых выборов доказать готовность объединиться вокруг верховенства демократии и 
права", - заявил в Вене, на встрече с руководителем комиссии по внешним связям парламента Австрии Каспаром Айнемом, 
министр иностранных дел Армении Вардан Осканян, сообщили в пресс-службе внешнеполитического ведомства Армении. 
В ходе встречи стороны отметили важность проведения выборов в соответствии с международными стандартами. 

17 апреля. "Еще никогда стороны нагорно-карабахского конфликта не были столь близки к решению вопроса", - 
заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян на заседании постоянного Совета ОБСЕ в Вене. "Я 9 лет был 
министром. До этого 5 лет был главным парламентером по карабахскому вопросу. Я видел все предложения посредников. 
Могу  вас  заверить,  что  мы  никогда  не  были  так  близки  к  решению",  -  отметил  он.  Осканян  проинформировал,  что 
обсуждаемое  ныне  предложение  довольно  сбалансировано,  "оно  каждому  что-то  дает  и  отрицает  максималистские 
требования.  Это  сбалансированный  подход,  и  мы  надеемся,  что  продолжим  достигать  прогресса  на  основе  этого 
документа". Осканян также отметил, что из Вены отправится в Белград, где встретится со своим азербайджанским коллегой 
Эльмаром Мамедъяровым.

18 апреля. Представители оппозиционной фракции парламента Грузии "Демократический фронт"  Каха Кукава и 
Константин Гунцадзе намерены опротестовать в  Конституционном суде законопроект о введении сбора за пользование 
площадью  в  зонах  культурного  наследия  Грузии,  подготовленный  и  внесенный  на  рассмотрение  парламента 
Министерством культуры, охраны памятников и спорта страны. Об этом заявил Каха Кукава.

18  апреля. Перед  мэрией  Тбилиси  возобновилась  акция  протеста  против  проводимой  грузинскими  властями 
социальной политики.  Участники акции опротестовывают,  в  частности,  решения властей о повышении тарифов на газ, 
стоимости проезда в метро и на автобусах, монтаже коммунальных счетчиков, введении сбора на культурное наследие, а 
также требуют повышения размера пенсий. В акции, число участников которой сегодня составляет несколько сотен человек, 
принимают  участие  члены оппозиционных  партий  "Картули  даси"  (лидер  -  Джонди Багатуриа),  "Национальный  форум" 
(лидер  -  Кахабер  Шартава),  объединения  "Мы сами",  Института  равноправия,  Коалиции  грузинских  НПО,  пенсионеры, 
ветераны, ряд других категорий населения.

18  апреля. Энергетические  управления  Азербайджана,  Грузии  и  Турции  обсуждают  подготовку  проекта  по 
объединению  энергосистем  трех  государств.  Об  этом,  как  передает  агентство  АПА,  сообщил  вице-президент  ОАО 
"Азерэнержи"  Марлен Аскеров. По его словам, на предварительном этапе переговоры ведутся на уровне экспертов. "Мы 
анализируем  перспективность  проекта.  Если  энергосети  будут  объединены,  то  мы сможем осуществлять  с  Грузией  и 
Турцией  как  обмен,  так  и  продажу  электроэнергии",  -  отметил  он.  По  словам  Аскерова,  выполнение  проекта  займет 
несколько лет.

18 апреля. Турецкие бизнесмены планируют построить в Аджарии гидроэлектростанции (ГЭС) малой и средней 
мощности. Об этом сообщает телеканал АзТВ, отметив, что в целях изучения возможностей Аджарии в Батуми прибыли 
инвесторы  из  Турции.  Представители  турецкой  комиссии  по  регулированию  энергии  уже  представили  проект  главе 
правительства Аджарии Левану Варшаломидзе. В ближайший месяц будут определены реки, на которых будут сооружены 
ГЭС. Осенью этого года предусмотрено приступить к строительству станций.

18  апреля. Ход  интеграции  Грузии  в  НАТО обсудили  в  Тбилиси  председатель  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе и президент Парламентской ассамблеи НАТО  Хосе Лело. В ходе встречи были также рассмотрена общая 
ситуация в Грузии, в зонах конфликта на ее территории, в регионе Южного Кавказа в целом. Делегация ПА НАТО во главе с 
президентом Парламентской ассамблеи Хосе Лело прибыла в Грузию сегодня рано утром.  В рамках визита делегация 
планирует провести встречи с рядом представителей законодательной и исполнительной властей Грузии, а также принять 
участие в семинаре ПА НАТО "Rose Roth" 19 - 21 апреля. "В ходе визита мы не будем давать рекомендации грузинской 
стороне,  просто  ознакомимся  с  ситуацией  в  стране.  Мы  примем  участие  в  семинаре,  который  также  служит  обмену 
информацией, а также рассмотрим ситуацию в зонах конфликта", - заявил журналистам Хосе Лело.
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18 апреля. Вопрос возобновления транспортного, в том числе воздушного сообщения между Россией и Грузией 
решится по итогам переговоров. Об этом, заявил посол России в Грузии Вячеслав Коваленко. "Сейчас грузинской стороной 
сформирована делегация,  которая должна провести соответствующие переговоры с российской стороной. Что касается 
возобновления выдачи российских виз в прежнем режиме, я думаю, что это два взаимосвязанных вопроса. Они будут 
решены, как только окончатся эти переговоры", - заявил Вячеслав Коваленко.

18 апреля. При посольстве России в Грузии планируется открытие русской школы. Об этом сообщил посол России 
в  Грузии  Вячеслав Коваленко по окончании церемонии вручения дипломов выпускникам  Московского государственного 
университета экономики, статистики и информатики (МЭСИ) - гражданам Грузии.

18  апреля. В  Гахском  районе  Азербайджана,  расположенном  в  400  км.  от  Баку,  задержана  группа  лиц, 
занимавшихся пропагандой ваххабитского учения. Об этом сообщили в пресс-службе МВД Азербайджана.

18 апреля. Заседание подкомиссии по карабахскому вопросу Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ), 
намеченное на 17 апреля, не состоялось из-за отказа делегации Армении участвовать в нем. "Эти заседания должны иметь 
смысл, пустые и бесплодные встречи не могут быть полезными, и мы не можем притворяться, что якобы встречаемся", - 
заявил глава делегации Армении в  ПАСЕ, спикер парламента Армении  Тигран Торосян,  комментируя отказ  армянской 
стороны от участия в заседании.

18 апреля. В деле представления Армении и Ирана друг другу своего богатого культурно-исторического наследия 
очень важна роль телевидения. Об этом президент Армении Роберт Кочарян заявил на встрече в Ереване с председателем 
Организации радио и телевидения Ирана Иззетуллой Зергами. Роберт Кочарян также отметил, что основной целью армяно-
иранского взаимодействия в сфере телевидения должно быть предоставление достоверной и масштабной информации 
общественности обеих стран,  что поможет армянскому и иранскому народам лучше узнать друг  друга,  ознакомиться с 
культурой,  традициями  и  обычаями Армении и Ирана.  Акцентируя внимание на развитии армяно-иранских  отношений, 
стороны с удовлетворением отметили, что сотрудничество постепенно расширяется, включая все новые сферы.

18 апреля. Армения заинтересована видеть Ирак как суверенное, стабильное и безопасное государство. Об этом 
в ходе встречи с послами Лиги арабских государств заявил президент Армении  Роберт Кочарян. Кочарян заметил, что 
иракский  вопрос  должен  быть  решен  путем  поэтапного  сокращения  иностранного  военного  присутствия  в  Ираке, 
налаживания диалога между этническими группами внутри страны, а также вовлечения заинтересованных стран в процесс 
мирного  урегулирования  ситуации.  При  этом  Роберт  Кочарян  отметил  необходимость  параллельной  реализации  этих 
процессов.

19 апреля. Делегация представителей стран-участниц ОБСЕ прибыла в Южную Осетию.
Как  сообщили  в  государственном  комитете  печати  и  информации  Южной  Осетии,  в  ходе  визита  делегация 

посетила  офис  миссии  ОБСЕ в  Цхинвали,  а  также  офис ОБСЕ по  реабилитации экономических  программ.  Делегация 
представителей стран - участниц ОБСЕ встретилась с командующим Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне 
грузино-осетинского конфликта Маратом Кулахметовым.

19 апреля. В Цхинвали проходит консультативная встреча сопредседателей Смешанной контрольной комиссии 
(СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  Детали  этой  встречи  были  предварительно  обсуждены  на 
состоявшейся  17  апреля  встрече  в  Тбилиси  со  статс-секретарем  -  заместителем  министра  иностранных  дел  России, 
сопредседателем СКК от  российской  стороны  Юрием Поповым.  В ходе  этой встречи "грузинская сторона подчеркнула 
особое  значение  полной  демилитаризации  Цхинвальского  региона,  расформирования/разоружения  незаконных 
вооруженных формирований и обеспечения свободного передвижения для развития миротворческого процесса". "

19 апреля. Президент Грузии Михаил Саакашвили на начавшемся в Тбилиси семинаре Парламентской ассамблеи 
НАТО "Rose Roth" заявил, что Грузия ожидает перехода на реализацию МАР - Плана действий по вступлению в НАТО в 
течение ближайшего года. Президент Грузии отметил, что важным является и сам по себе процесс интеграции в НАТО. "Он 
способствует дальнейшему развитию в Грузии реформ, установлению приоритетов страны, и мы ориентированы на те силы 
среди наших партнеров, которые проводят прямую, открытую и честную политику", - заявил президент. "Вступление Грузии 
в НАТО поддерживает общественность и представители всех этнических групп страны", - подчеркнул Саакашвили.

19 апреля. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе, выступая на стартовавшем 19 апреля в Тбилиси 
семинаре  Парламентской  ассамблеи  НАТО "Rose  Roth",  заявила,  что  России  не  удастся  оставить  Грузию  под  своим 
негативным влиянием, отметив вместе с тем, что вхождение Грузии в НАТО угрозы политическим интересам России не 
создаст.

19  апреля. Неправительственная  правозащитная  организация  "Human Rights  Watch"  обратилась  с  письмом к 
председателю Тбилисского городского суда Гиоргию Шавлиашвили с призывом проведения судебного процесса по делу 13 
активистов партии "Справедливость" (лидер - Игорь Гиоргадзе) и их сторонников, обвиняемых в попытке государственного 
переворота, в открытом формате. Об этом сообщили в офисе партии "Имеди", отметив, что копии этого письма направлены 
председателю Верховного суда Грузии Константину Кублашвили и Генеральному прокурору Грузии Зурабу Адеишвили.

19 апреля. "800 метровый участок нефтепровода Баку-Супса на территории Грузии будет заменен, с изменением 
маршрута  его  прокладки.  Данный  участок  проблематичен,  поскольку  здесь  происходят  оползни.  Поэтому  он  будет 
перенесен, и к концу года трубопровод возобновит работу", - заявил журналистам в Баку президент Госнефтекомпании 
Азербайджана (ГНКАР)Ровнаг Абдуллаев.

19 апреля. Находящийся в Белграде с целью участия в 16-ой встрече министров иностранных дел стран ОЧЭС 
глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян встретился  с  главой  внешнеполитического  ведомства  Азербайджана  Эльмаром 
Мамедъяровым. На встрече присутствовали сопредседатели МГ  ОБСЕ и личный представитель главы ОБСЕ. Основной 
акцент  был поставлен на  принципах  и  несогласованных  вопросах  процесса  урегулирования  конфликта,  в  связи  с  чем 
сопредседатели  также  представили  предложения  для  обсуждения  сторон.  В  рамках  встречи  была  достигнута 
договоренность относительно визита сопредседателей в регион, в рамках которого сопредседатели ознакомятся с позицией 
сторон и обсудят возможность встречи президентов двух стран.

19 апреля. Депутаты парламента Азербайджана - Малахат Гасанова и Агиль Аббас отбыли в Тбилиси для участия 
в  65-м  семинаре  Роуз-Роут  Парламентской  Ассамблеи  НАТО.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  парламента 
Азербайджана, отметив, что в повестку дня семинара вошли вопросы: отношения региона Южного Кавказа с Европейским 
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Союзом и НАТО, экономическая и демократическая ситуация в Грузии, нерешенные конфликты в Абхазии и Южной Осетии, 
роль России на Южном Кавказе и другие.

19 апреля. ОАО "ВымпелКом" завершило сделку по приобретению 10% акций телекоммуникационной компании 
"АрменТел",  принадлежащих  правительству  Армении.  Как  сообщили  в  пресс-службе компании,  стоимость  этого  пакета 
акций составляет около 38,6 млн евро, или 1/9 часть от финальной стоимости, уплаченной "ВымпелКомом" за 90% акций 
"АрменТел", приобретенной в ноябре 2006 года.

19  апреля. В  Армению  возобновились  поставки  российского  природного  газа  через  территорию  Грузии.  Как 
сообщила  пресс-секретарь  "АрмРосгазпром"  Шушан  Сардарян,  ремонтные  работы  на  магистральном  газопроводе  на 
территории России были завершены вечером 18 апреля, и сегодня газ уже поступил в Армению. 

19 апреля. В ПАСЕ был обсужден годовой доклад относительно прав человека и демократии в Европе, в котором 
среди стран,  где попираются права  человека,  неоднократно упоминается и Армения.  В докладе  официальный Ереван 
удостоился резкой критике,  в частности, по причине нарушений, зарегистрированных в ходе избирательных процессов. 
Другим пунктом документа депутаты, отметив, что еще одним показателем развития демократии является деятельность 
оппозиции как в парламенте, так и за его пределами, подчеркнули, что в Азербайджане, так же как и в Армении, оппозиции 
практически нет. Президент ПАСЕ Рене ван дер Линден, отметив, что СЕ впервые публикует подобный доклад, подчеркнул 
важность инициативы и добавил, что этот доклад должен стать путеводителем для утверждения демократии и защиты прав 
человека в Европе.

19  апреля. В  общине  Эребуни  столицы  Армении  произошла  перестрелка.  Как  сообщила  пресс-секретарь 
Генпрокуратуры Армении Сона Трузян, в результате инцидента жертв нет. "Остальные подробности будут предоставлены 
позже",-отметила  пресс-секретарь.  По  неподтвержденной  информации,  инцидент  произошел  при  участии  сторонников 
партии "Процветающая Армения" и  Республиканской Партии Армении. В то же время, в РПА опровергли информацию о 
связи партии с инцидентом.

19 апреля. В предварительные избирательные списки в Армении, по состоянию на 18 апреля, включено 2 млн. 
318 тыс. 493 человека. Об этом сообщила 19 апреля на пресс-конференции начальник паспортно-визового управления 
Полиции Армении, полковник Альвина Закарян.

19 апреля. в Армению с официальным визитом прибывает министр иностранных дел Латвии  Артис Пабрикс. В 
ходе визита запланированы встречи главы МИД Латвии с президентом Армении  Робертом Кочаряном, Католикосом всех 
армян  Гарегином II,  премьер-министром  Сержем Саркисяном,  главой  МИД  Армении  Варданом  Осканяном и  спикером 
парламента Армении Тиграном Торосяном. Делегация МИД Латвии посетит мемориальный комплекс "Цицернакаберд", где 
состоится церемония возложения венка в память жертв Геноцида армян в Османской Турции в 1915 году. В рамках визита 
министры иностранных дел Армении и Латвии подпишут меморандум.

20  апреля. В  Грузии  убит  лидер  грузинского  политического  объединения  "Мдзлевели"  Гела  Меладзе.  Его 
расстреляли в упор в четверг вечером. По сведениям местных СМИ, было произведено четыре выстрела, в том числе 
контрольный в голову. В МВД Грузии пока не комментируют данное убийство. 

20 апреля. Правоохранительные органы Грузии возбудили уголовное дело по факту произошедшего 19 апреля 
убийства генерального секретаря грузинского политического объединения "Мдзлевели" ("Осиливающий") Гелы Меладзе.

20 апреля. На  заседание проходящего в  Тбилиси семинара Парламентской ассамблеи  НАТО "Rose Roth"  20 
апреля,  посвященную  теме  конфликтных  регионов  в  Грузии,  приглашен  "альтернативный  президент"  Южной  Осетии 
Дмитрий Санакоев. В ходе сессии Дмитрий Санакоев выступит с речью по сегодняшней ситуации в Цхинвальском регионе 
(Южная Осетия).  Отметим,  что Дмитрий Санакоев в  таком качестве впервые принимает участие во встрече подобного 
уровня. 

20 апреля. Аппарат госминистра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов возлагает на югоосетинскую 
сторону вину за то, что в ходе состоявшейся 19 апреля в Цхинвали консультативной встречи сопредседателей Смешанной 
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта не было достигнуто соглашений, отмечая, 
что в результате "югоосетинская сторона поставила под вопрос проведение будущего заседания СКК". Об этом говорится в 
сообщении аппарата госминистра Грузии.

20 апреля. Посол Азербайджана в США Яшар Алиев встретился с членами Демократической партии подкомитета 
по внешним операциям Комитета ассигнований в Палате представителей Конгресса Джеси Джексоном и Стивом Исраилем. 
Об этом сообщили в пресс-центре Министерства иностранных дел Азербайджана, отметив со ссылкой на информацию из 
посольства в США, что во время беседы конгрессменов проинформировали о сотрудничестве в области энергетической 
безопасности между Азербайджаном и США, борьбы с международным терроризмом и в других сферах, осуществляемых 
региональных  проектах  энергетических  и  транспортных  коридоров.  В  разговоре  упоминались  успехи,  достигнутых  в 
Азербаджане в экономической сфере, был затронут и нагорно-карабахский конфликт. Посол Азербайджана напомнил, что, 
несмотря на высокий уровень сотрудничества между его страной и США, 907-я поправка к "Акту в поддержку свободы" пока 
еще не отменена. Это постановление Конгресса не соответствует также позиции правительства США, занимаемой нагорно-
карабахском  конфликте.  Посол  подчеркнул,  что  устранение  этой  поправки  необходимо  для  дальнейшего  развития 
сотрудничества между двумя странами. Джексон и Исраиль высоко оценили стратегическое партнерство Азербайджана с 
США и заявили, что приложат усилия для отмены 907-й поправки и решения других беспокоящих Азербайджан проблем.

20 апреля. В  2007 году  добыча газа  будет  доведена  до 5  миллиардов  870  миллионов  кубометров.  Об этом 
сообщили  в  пресс-службе  Государственной  нефтяной  компании  Азербайджанской  Республики  (ГНКАР).  Указанный 
показатель на 1 миллиард 270 кубометров больше, чем в 2006 году. Предусматривается, что добыча нефти в 2007 году 
составит 8 миллионов 800 тысяч тонн.

20 апреля. В Баку закончился судебный процесс по делу известного журналиста, главного редактора популярных 
газет "Реальный Азербайджан" и "Гюнделик Азербайджан" Эйнуллы Фатуллаева. Суд приговорил журналиста к 2 годам 6 
месяцам лишения свободы. Фатуллаев арестован прямо в зале суда.

20 апреля. Министр иностранных дел Латвии Артис Пабрикс (Народная партия) сегодня, 20 апреля, находится с 
официальным визитом в Армении, сообщили в  МИД Латвии. В программе визита: двусторонние встречи с президентом 
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Армении Робертом Кочаряном, премьер-министром Сержом Саркисяном, председателем парламента Тиграном Торосяном 
и главой МИД Армении Варданом Осканяном. 

20  апреля. Подавляющий  процент  принципов,  отраженных  в  лежащем  на  столе  переговоров  документе, 
согласован.  Об этом на  пресс-конференции заявил министр  иностранных  дел Армении  Вардан  Осканян,  комментируя 
вопрос о том, можно ли сказать, что стороны настолько близки к решению нагорно-карабахского конфликта, как это было 
Рамбуйе. По словам министра, его заявления о том, что стороны никогда так не были близки к решению конфликта, как 
сегодня, необходимо рассматривать в сравнении. В целом, министр оценил прошедшую в Белграде встречу с главой МИД 
Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым как нормальную, заметив, что она прошла в спокойной обстановке. 

20 апреля. Китай заинтересован в увеличении товарооборота с Арменией, в том числе в увеличении импорта 
армянских  товаров.  Об  этом  заявил  до  заседания  армяно-китайской  Межправительственной  комиссии  в  Ереване 
сопредседатель Комиссии, начальник управления по Европе Министерства торговли Китая Сю Тунк.

20 апреля. Губернатор штата Огайо Тед Атрикленд на днях выступил с заявлением, в котором признал геноцид 
армян в Османской Турции 1915 года. Тем самым число американских штатов, признавших геноцид армян, достигло 40.

20  апреля. Премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян принял  министра  иностранных  дел  Латвии  Артиса 
Пабрикса, прибывшего накануне с официальным визитом в Ереван. В ходе встречи глава МИД Латвии выразил надежду на 
то, что в том же духе, в котором протекает сотрудничество в сфере обороны, новоназначенный премьер-министр Армении 
будет  способствовать  развитию  и  экономического  сотрудничества,  где  присутствует  существенный  потенциал.  Считая 
объем товарооборота между Арменией и Латвией незначительным и неудовлетворительным, Артис Пабрикс отметил, что 
ситуацию можно существенно изменить за счет реализации совместных экономических программ, улучшения транспортных 
связей,  в  частности,  посредством осуществления  рейса  Ереван  -  Рига,  а  также  активизации  сотрудничества  с  других 
сферах. В свою очередь, Серж Саркисян, посчитав проблему транспортного сообщения самой болезненной, предложил 
развивать сотрудничество в таких перспективных взаимовыгодных сферах, каковыми являются сфера информационных 
технологий и финансов. Стороны отметили важность сотрудничества в вопросах евроинтеграции. 

20  апреля. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  вице-спикера  Совета  Федерации России  Александра 
Торшина и  генерального  секретаря  Совета  Межпарламентской  ассамблеи  (МПА)  СНГ  Михаила  Кротова,  которые 
возглавляют  делегации  наблюдателей  МПА  СНГ  за  парламентскими  выборами  в  Армении.  В  ходе  встречи  стороны 
обсудили  вопросы,  касающиеся  предвыборного  этапа  и  процессов,  связанных  с  наблюдательской  миссией  за 
избирательными процессами.

20  апреля. "До  завершения  выборов  я  ничего  не  исключаю",  -  заявил  премьер-министр  Армении,  и.о. 
председателя Республиканской партии Армении Серж Саркисян на вопрос относительно возможного создания блока РПА с 
оппозиционной политической силой - Народной партией Армении (НПА), лидером которой является Степан Демирчян. 

23  апреля. Президенты  Абхазии  и  Южной  Осетии  Сергей  Багапш и  Эдуард  Кокойты выражают  глубокую 
озабоченность  в  связи  "с  авантюристской  политикой  Тбилиси,  направленной  на  легитимацию  порожденных  им 
марионеточных "властей" в зонах грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов". Как сообщили в администрации 
президента Южной Осетии, с таким заявлением выступили президенты Абхазии и Южной Осетии.

23 апреля. Апелляционный суд г. Кутаиси (на западе Грузии) на основе процессуального соглашения освободил 
главу администрации села Баргяб Гальского района Абхазии Фридона Чакаберия, который уже 23 апреля утром вернулся 
домой.  По  мнению  спецпредставителя  президента  Абхазии  в  Гальском  районе  Руслана  Кишмария,  подобный  шаг 
грузинской  стороны  рассчитан  на  то,  чтобы  добиться  освобождения  трех  грузинских  студентов,  которых  задержали 
абхазские пограничники в преддверии парламентских выборов за незаконное пересечение госграницы.

23  апреля. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш направил  поздравительную  телеграмму  губернатору 
Краснодарского края Александру Ткачеву в связи с переизбранием его на этом посту.

23 апреля. Если грузинская сторона не прекратит противозаконные действия в отношении югоосетинских граждан 
в  зоне  грузино-осетинского конфликта,  югоосетинская сторона перекроет  Транскавказскую автомагистраль.  Об этом 21 
апреля заявил первый заместитель  председателя правительства  Южной Осетии,  сопредседатель  югоосетинской части 
Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта Борис Чочиев.

23  апреля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  заседании  Совета  национальной  безопасности  страны 
представил  план  из  5  пунктов  по  мирному  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  "предусматривающий 
формирование  на  территории  бывшего  Югоосетинского  автономного  округа  временной  администрации".  Михаил 
Саакашвили  подчеркнул,  что  приглашает  принять  участие  в  реализации  этого  плана,  в  том  числе  в  формировании 
временной администрации, "все без исключения силы Цхинвальского региона (Южная Осетия)", отметив, что грузинские 
власти приступят к конкретным шагам в направлении формирования вышеупомянутой администрации уже с 1 мая 2007 
года. 

23  апреля. Перспективы  дальнейшего  развития  сотрудничества  между  Евросоюзом  и  Грузией,  в  частности, 
вопросы, касающиеся реализации плана действий в рамках европейской соседской политики были обсуждены в Тбилиси 
государственным министром по вопросам евроатлантической интеграции  Гиоргием Барамидзе и главой департамента по 
Южному Кавказу и Центральной Азии Генерального директората внешних отношений Еврокомиссии  Виктором Андресом 
Мальдонадо. Как отметил Гиорги Барамидзе по окончании встречи, "учитывая темпы и качество осуществляемых в Грузии 
реформ, страна готова реализовать этот пятилетний план за три года".

23  апреля. Грузия  -  "де-факто  член  НАТО"  и  "очень  надежный  партнер",  заявил  президент  Парламентской 
Ассамблеи НАТО Хосе Лело в опубликованном на официальном сайте Министерства обороны Грузии интервью. Хосе Лело 
также заявил, что Грузия "своим участием вносит большой вклад в миротворческие операции, в частности, в Косово и 
Ираке". Он отметил, что Парламентская Ассамблея НАТО положительно оценивает идущие в Грузии реформы, подчеркнув, 
что в свою очередь ПА НАТО "делает все, чтобы о достижениях Грузии знали все государства-члены НАТО". 

23  апреля. Символическая  акция  с  факелами  "Пламя  памяти  и  борьбы"  в  память  жертв  Геноцида  армян  в 
Османской Турции 1915 г. состоялась вечером в Тбилиси, перед посольством Турции в Грузии. Организатором акции, в 
которой приняло участие около 50 человек, является Армянский центр сотрудничества Грузии (АЦСГ).
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23 апреля. Грузинская сторона обратилась к абхазской стороне с очередным призывом провести в ближайшем 
будущем  прямую  встречу  в  рамках  процесса  мирных  переговоров  по  урегулированию  грузино-абхазского  конфликта, 
посвященную вопросам безопасности и возвращения беженцев. Об этом  говорится в заявлении аппарата государственного 
министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов.  По  мнению  Грузии  прямой  диалог  создаст  возможность 
достижения практических соглашений по проблемам урегулирования.

23 апреля. МИД Азербайджана  распространило  сообщение,  где  говорится,  что  правительство  Азербайджана, 
принимая  во  внимание  внесение  изменений  в  положения  первоначального  варианта  доклада  Государственного 
департамента  США  по  правам  человека  на  2006  год,  касающиеся  армяно-азербайджанского  нагорно-карабахского 
конфликта, отложило запланированный на 23-24 апреля визит азербайджанской делегации в Вашингтон для проведения 
двусторонних  консультаций  по  безопасности.  В  консультациях  с  азербайджанской  стороны  планировалось  участие 
высокопоставленных  официальных  лиц  Министерства  иностранных  дел,  Министерства  обороны,  Министерства  по 
чрезвычайным  ситуациям,  Министерства  национальной  безопасности,  Министерства  внутренних  дел,  Государственной 
пограничной службы, Государственного таможенного комитета и Особой государственной службы охраны.

23 апреля. С 21 апреля вступил в силу пакет соглашений о строительстве новой железнодорожной линии Баку-
Тбилиси-Карс  -  закон  об  утверждении  соглашения  о  линии  и  соглашение  с  Грузией  о  принципах  и  условиях 
финансирования, проектирования, строительства, реабилитации-реконструкции и эксплуатации железнодорожного участка 
Марабда - граница Турции (Картсахи) в рамках проекта линии Баку-Тбилиси-Карс, подписанные 7 февраля в Тбилиси. Закон 
подписан президентом Азербайджана  Ильхамом Алиевым 10  апреля,  а  распоряжение  о  финансовом соглашении -  19 
апреля.

23  апреля. Российская  сторона  готова  предоставить  специалистов  для  проведения  необходимых  работ, 
связанных со строительством в Армении новой атомной станции. Об этом заявил в Ереване руководитель Федерального 
агентства по атомной энергии России (Росатом) Сергей Кириенко. По его словам, "если правительство Армении решит, что 
целесообразно  планирование строительства новой  атомной электростанции,  то  мы примем активное  участие  и готовы 
предоставить своих специалистов". Вместе с тем глава Росатома отметил, что все вопросы, связанные с энергетической 
сферой, будут обсуждены в Министерстве энергетики Армении.

23 апреля. В Киеве осквернена часовня  Армянской Апостольской Церкви, передает украинская программа  "Час 
новин". Часовня была установлена утром 22 апреля, а уже к вечеру священники заметили, что дверь и порог разрисованы 
свастикой и облиты красной краской. Местные жители не раз протестовали против строительства церкви: недавно они 
обратились в суд и в местные власти с требованием запретить строительство.

23 апреля. Армения может стать страной, которая будет обладать полным циклом использования урана в мирных 
целях. Об этом заявил на пресс-конференции в Ереване руководитель Федерального агентства по атомной энергетики 
России  (Росатом)  Сергей  Кириенко.  По  его  словам,  Армения  приняла  политическое  решение  о  присоединении  к 
Международному центру по обогащению урана в Ангарске, подготовлены предварительные проекты по участию страны в 
этом  проекте.  Предполагается,  что  соответствующие  межправительственные  документы  о  создании  Центра  будут 
подписаны уже в мае текущего года, после чего Армения может в кратчайшие сроки вступить в Центр. Вместе с тем, глава 
Росатома проинформировал, что Центр является открытым акционерным обществом, и Армения может приобрести его 
акции.

23 апреля. Президент Армении  Роберт Кочарян принял главу Федерального агентства по атомной энергетики 
(Росатом)  Сергея Кириенко. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства,  в  ходе встречи обсуждались 
вопросы  армяно-российского  сотрудничества  в  сфере  атомной  энергетики.  Стороны  также  выразили  удовлетворение 
нынешним уровнем сотрудничества и процессом реализации программ, направленных на развитие этой сферы.

24 апреля. "Когда грузинская сторона снимет все препятствия, которые она создала на пути к урегулированию 
грузино-абхазского конфликта, только тогда можно будет сесть за стол переговоров и продолжать переговорный процесс". 
Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, комментируя заявление аппарата госминистра Грузии по 
вопросам урегулирования конфликтов с призывом к абхазской стороне провести в ближайшее время прямые переговоры по 
вопросам безопасности и возвращению беженцев. Вместе с тем Сергей Шамба подчеркнул, что "Абхазия всегда выступает 
за решение всех вопросов в рамках диалога и заинтересована в продолжении переговоров".

24  апреля. Группой  военных  наблюдателей  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  от  трех  сторон 
совместно с представителями миссии ОБСЕ 21 апреля проведен мониторинг на участке Транскавказской автомагистрали в 
районе грузинских сел Тамарашени и Кехви. Об этом сообщил помощник командующего ССПМ в зоне грузино-осетинского 
конфликта капитан Владимир Иванов. 

24  апреля. В  ходе  визита  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в  Южную  Корею  23  апреля,  в  Сеуле 
подписан ряд  двусторонних  соглашений.  Как  говорится  в  сообщении пресс-службы президента  Азербайджана,  Ильхам 
Алиев и Ро Му Хьюн подписали совместную декларацию. Соглашение о поощрении и защите инвестиций было подписано 
министром экономического развития Азербайджана Гейдаром Бабаевым и министром иностранных дел и внешней торговли 
Сон  Мин  Суном.  Подписаны  также  меморандум  взаимопонимания  и  сотрудничества  между  Министерством  связи  и 
информационных  технологий  Азербайджана  и  Министерством  информации  и  связи  республики  Корея  в  области 
формирования  электронного  правительства  в  Азербайджане,  меморандум  взаимопонимания  о  сотрудничестве  между 
Министерством  чрезвычайных  ситуаций  Азербайджана  и  Национальным  агентством  управления  чрезвычайными 
ситуациями  Кореи  в  области  управления  чрезвычайными  ситуациями.  Также  подписан  меморандум  взаимопонимания 
между ГНКА и Национальной нефтяной корпорацией Кореи. 

24  апреля. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев утвердил  Меморандум  взаимопонимания  между 
правительством  Азербайджана  и  правительством  Соединенных  Штатов  Америки  (США)  относительно  диалога  по 
энергетической  безопасности  в  Каспийском  регионе.  Об  этом  говорится  в  сообщении  пресс-службы  президента 
Азербайджана.  Меморандум  был  подписан  министром  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмаром  Мамедъяровым и 
государственным секретарем Кондолизой Райс в Вашингтоне. Его основной целью является содействие диверсификации 
путей  доставки  энергоносителей  из  каспийско-азиатского  региона  и  либерализация  мирового  энергетического  рынка. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Меморандум является продолжением процесса, начатого с подписания в 2006 году энергетического меморандума между 
Азербайджаном и Европейским союзом. 

24 апреля. В Баку группа журналистов провела пикет в знак протеста против приговора, вынесенного главному 
редактору и учредителю газет "Гюнделик Азербайджан" и "Реальный Азербайджан" Эйнулле Фатуллаеву, а также избиения 
неизвестными редактора "Гюнделик Азербайджан" Узеира Джафарова, который находится в тяжелом состоянии в одной из 
больниц Баку.

24  апреля. В  Баку  Посол  РФ  в  Азербайджане  Василий  Истратов был  вызван  в  МИД  Азербайджана,  где 
замминистра иностранных дел Араз Азимов довел до сведения российского дипломата, что 22 апреля в вечернем выпуске 
программы "Вести" на канале РТР был показан репортаж, где неправильно трактовалась историческая принадлежность 
Нахичеваньской  Автономной  Республики.  По  сообщению пресс-службы МИД  Азербайджана,  Азимов  заявил послу,  что 
данный сюжет в корне противоречит официальной позиции Российской Федерации. Замминистра выразил уверенность, что 
впредь  по  государственному  каналу  РТР  не  будут  транслироваться  сюжеты,  пропагандирующие  идеи  сепаратизма,  и 
Истратову была вручена нота.

24 апреля. Несколько еврейских организаций Турции от имени всей еврейской общины страны направили письмо 
в Конгресс США, выступив против принятия резолюции 106 о Геноциде армян в Османской Турции 1915 г. Между тем, по 
данным еврейского агентства JTA, "Турция хочет, чтобы против резолюции выступили все еврейские группы, однако это 
сделал только Еврейский национальный институт по вопросам безопасности". Источник отмечает, что "другие еврейские 
организации  не  хотят  отрицать  Геноцид  армян,  который,  как  считают  израильские  исследователи,  является 
предшественником Холокоста". 

25 апреля. "Грузинская сторона намерена пересмотреть российско-грузинское межгосударственное соглашение от 
23 декабря 2000 года по взаимодействию в процессах экономической реабилитации зоны грузино-осетинского конфликта и 
возвращения  беженцев  в  случае  продолжения  использования  российской  стороной  этого  документа  в  оправдание 
односторонних действий".  Об этом говорится в информации аппарата госминистра Грузии по вопросам урегулирования 
конфликтов,  распространенной  по  итогам состоявшейся  в  Тбилиси  24  апреля  встречи  госминистра  Мераба  Антадзе с 
российской межведомственной рабочей группой во главе с помощником председателя правительства России  Геннадием 
Букаевым.

25 апреля. В армянонаселенном Ахалкалакском районе Грузии 24 апреля около 22:00 (мск.) были арестованы 
член президиума Демократического альянса "Единый Джавахк", депутат сакребуло Ахалкалакского района Наири Ирицян, а 
также активист альянса Артур Погосян. Об этом сообщает агентство "Джавахк-инфо", добавляя, что через пару часов после 
ареста они были переведены в г. Ахалцихе.

25  апреля. В  Цхинвали  прибыла  межведомственная  рабочая  группа  во  главе  с  помощником  председателя 
правительства  России  Геннадием  Букаевым.  Цель  приезда  российской  делегации  -  оценка  эффективности  донорской 
помощи  России  Южной  Осетии.  В  состав  делегации  вошли  представители  МИД  России,  Совета  Безопасности  РФ, 
министерств  образования,  здравоохранения,  Миграционной  службы  России,  Росстроя  и  Росавтодора.  Рабочая  группа 
провела встречу с членами правительства, руководителями комитетов и ведомств Южной Осетии. 

25 апреля. Лидер грузинской оппозиционной партии "Имеди" ("Надежда")  Ирина Саришвили в  связи с  резким 
ухудшением  здоровья  в  результате  голодовки  помещена  в  реанимационное  отделение  столичной  кардиологической 
клиники им. Аладашвили, сообщили в офисе партии "Имеди".

25  апреля. Тбилисский  городской  суд  перенес  начало  рассмотрения  дела  одного  из  лидеров  оппозиционной 
партии  "Вперед,  Грузия!"  Ираклия  Батиашвили,  арестованного  "за  оказание  интеллектуальной  помощи  предводителю 
вооруженного  мятежа  в  Кодорском  ущелье  Эмзару  Квициани"  с  25  на  30  апреля.  На  заседании  было  отмечено,  что 
Генеральная  прокуратура  сняла  с  Ираклия  Батиашвили  одно  из  предъявленных  ему  обвинений.  Как  сообщили  в 
Генеральной прокуратуре, с Ираклия Батиашвили снято обвинение по статье 376 Уголовного кодекса Грузии - сокрытие 
подготовки особо тяжкого преступления - и оставлены в силе обвинения по статьям 25, 307 и 315 части 3 УК - оказание 
помощи в мятеже с целью свержения государственной власти Грузии, повлекшее тяжелые последствия.

25 апреля. Министром обороны Армении назначен начальник Главного штаба Вооруженных сил Армении, и. о. 
министра обороны Микаел Арутюнян. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, 24 апреля президент 
Армении  Роберт Кочарян подписал указ о назначении Микаела Арутюняна на пост министра обороны.  В пресс-службе 
также отметили, что указом президента от 23 апреля Микаел Арутюнян был освобожден от должности начальника Главного 
штаба Вооруженных сил  Армении -  первого  заместителя министра обороны Армении и от  воинской службы,  согласно 
собственному  рапорту.  С  назначением  Микаела  Арутюняна  на  пост  министра  обороны  можно  констатировать,  что 
правительство Армении полностью сформировано и оно в течение 20 дней, согласно Конституции, должно представить 
парламенту Армении программу деятельности.

25 апреля. 25 апреля в Астане стартовало заседание Координационного совета генеральных прокуроров стран-
участниц СНГ. Делегацию Армении на заседании возглавляет генеральный прокурор Агван Овсепян. Об этом сообщили в 
пресс-службе Генпрокуратуры Армении.

25  апреля. Региональные  вопросы,  а  также  армяно-турецкие  отношения  вновь  стали  одной  из  главных  тем 
обсуждения министра иностранных дел Армении  Вардана Осканяна и спецпредставителя ЕС в странах Южного Кавказа 
Питера  Семнеби,  в  Бельгии,  где  Вардан  Осканян  находится  с  рабочим  визитом.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
министерства  иностранных  дел  Армении.  В  ходе  встречи  собеседники  затронули  вопрос  инициативы  ГУАМ по 
"замороженным конфликтам",  которая внесена в повестку Генассамблеи  ООН, в связи с чем армянский министр вновь 
подтвердил позицию Армении по данной резолюции. Не осталась без внимания и тема парламентских выборов в Армении. 
Питер Семнеби подчеркнул, что страны ЕС и Европарламент придают большую важность проведению выборов в Армении в 
соответствии  с  международными  стандартами  и  дал  наставления  властям  Армении  предпринять  все  меры  в  этом 
направлении. 

26 апреля. 3 мая в Баку будет открыто представительство компании "РусНефть", участвующей в совместной с 
ГНКАР разработке азербайджанского сухопутного блока месторождений "Говсаны" - "Зых". Об этом на пресс-конференции в 
Баку  заявил  руководитель  торгового  представительства  Российской  Федерации  в  Азербайджане  Юрий  Щедрин. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Операционная компания, которая будет разрабатывать эти месторождения, называется "РусНефть Апшерон Инвестментс 
Лимитед".  Российская  компания  в  начале  ноября  прошлого  года  подписала  контракт  с  Государственной  нефтяной 
компанией  Азербайджана  (ГНКАР)  о  совместной  разработке  "Говсаны"  -  "Зых".  За  ГНКАР  в  контракте  закреплено  25 
процентов, "РусHефть" получила 75 процентов долевого участия. По контракту компания должна будет увеличить объемы 
добычи нефти на "Говсаны" - "Зых" в 1,5 раза через 2 года.

О парламентских выборах в Армении 12 мая
М.Александров

Очередные парламентские выборы в Армении назначены на 12 мая сего года. Уже стартовала предвыборная 
кампания. Она ожидает быть напряженной, так как эти выборы имеют ряд особенностей, делающих их судьбоносными для 
будущего страны. Во-первых, это неизбежная в 2008 году смена власти в Армении, когда нынешний президент Роберт 
Кочарян будет вынужден покинуть свой пост, поскольку не может избираться более двух сроков подряд. Естественно, та 
политическая сила, которая будет контролировать парламент, будет иметь и лучшие возможности, чтобы провести на пост 
президента своего кандидата. Во-вторых, это расширение полномочий парламента после конституционной реформы 2005 
года. Та партия или коалиция, которая будет иметь большинство в парламенте сможет сформировать правительство, что 
даст ей максимальное преимущество, на президентских выборах. 

Парламент  (Национальное  собрание)  Армении  состоит  из  131  депутата  и  формируется  по  смешанной 
пропорционально-мажоритарной системе. Избрание депутатов происходит на срок 5 лет, причем 90 депутатов избираются 
по партийным спискам, а 41 - в одномандатных округах. ЦИК Армении зарегистрировал 24 партии и 1 блок, из 28 подавших 
заявки. По мажоритарным округам зарегистрировано 133 человека из 174. 

Интерес  к  армянским  выборам  за  пределами  Армении  достаточно  велик.  Это  хорошо  видно  по  количеству 
ожидаемых международных наблюдателей. Одно только ОБСЕ по направит более 300 человек. Будет также присутствовать 
наблюдатели  от  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ  и  ПАСЕ.  Последняя  будет  представлена  41  наблюдателем.  СНГ 
направит не менее 150 человек Для маленькой Армении,  все население которой сопоставимо с парой округов города 
Москвы, это - внушительная цифра. Не менее важную роль на выборах будут играть наблюдатели от НПО. Одна из них 
"Выбор Твой" выставит рекордное число - 2292 человека. 

Фаворитами предвыборной гонки, являются партии, пользующиеся поддержкой властей. Явным лидером, среди 
них, пока остается Республиканская партия Армении (РПА), являющаяся правящей с 1999 г. Сейчас она представлена в 
парламенте  39 депутатами.  Членами партии,  помимо премьер-министра,  являются ключевые министры правительства. 
Съезд партии в июле 2006 г. провозгласил РПА национальной консервативной силой. О ее политике можно судить по тому 
курсу, который до сих пор проводило правительство Армении. В области внешней политики он направлен на сохранении 
военного союза с Россией при максимально возможном в этих условиях сотрудничестве с Западом. Вступление в НАТО не 
планируется. В ходе предвыборной борьбы главным аргументом РПА являются экономические достижения республики. 
Действительно, в последние несколько лет темпы экономического роста Армении были довольно высоки, порядка 10%. 

Перед выборами РПА предприняла популистские шаги: сократило число предпринимателей в списке кандидатов в 
депутаты и увеличило количество женщин и молодежи. Среди заявленных целей РПА - осуществление стратегических 
программ  по  преодолению  бедности  и  коррупции.  Партия  выставила  пропорциональный  список  из  110  человек. 
Первоначально список возглавил премьер-министр Андраник Маргарян, но он скоропостижно скончался 25 марта сего года. 
Сейчас список возглавляет новый премьер-министр, бывший министр обороны  Серж Саркисян.  На проходное место под 
номером 27 в список включен Гагик Абраамян, брат председателя Союза Армян России.

Армянская революционная федерация «Дашнакцутюн» - древнейшая партия Армении со столетней историей. С 
2003  г.  –  член  правящей  коалиции.  Партия  представлена  в  парламенте  11  депутатами.  В  области  внешней политики 
занимает  резко  антитурецкие  позиции.  В  целом придерживается  пророссийской  ориентации,  выступает  за  укрепление 
военного союза между Арменией и Россией. Партия идет на выборы под девизом "Наш старый друг - Дашнакцутюн". Она 
выставила пропорциональный список в составе 117 кандидатов. Его возглавил вице-спикер парламента Армении  Ваган 
Ованнисян,  негласный лидер партии.  Дело в том,  что Дашнакцутюн имеет традицию официально не объявлять имени 
своего лидера.

Партия «Процветающая Армения» (ПА) - относительно новая политическая организация. В парламенте сейчас 
не представлена. Официальная дата регистрации - 18 июня 2004 года. Лидером партии является известный армянский 
олигарх  Гагик  Царукян.  ПА  заявляет,  что  является  политической  силой  центристского  направления,  действия  которой 
основаны на политическом прагматизме и здравомыслии. В программных установках партии указывается, что она создана, 
чтобы служить интересам народа, для обеспечения достойной жизни и процветания страны; что она является партией 
политического согласия, и будет стремиться к укреплению демократических принципов, созданию гражданского общества и 
защите  прав  человека.  Принципиальные позиции партии по ключевым вопросам -  довольно туманны.  Упор сделан на 
популизм. По вопросу отношений с Россией партия не высказывалась. 

Сейчас уже очевидно, что ПА была создана под парламентские выборы 2007 года, однако до поры до времени 
оставалась в тени, не привлекая к себе ненужного внимания, но тем не менее проводя важную организационную работу. По 
словам представителей партии, она уже имеет 210 - 400 тысяч членов. Это, однако, ставится под сомнение серьезными 
аналитиками.  В  партию  закрыт  вход  крупным  чиновникам  и  бизнесменам.  Аналитики  рассматривают  ПА,  как  проект 
президента Роберта Кочаряна с целью создать главному претенденту на пост президента Сержу Саркисяну. Однако, по 
словам эксперта  ПА Арама Сафаряна,  у  самого  Царукяна  нет  президентских  амбиций.  В  то  же  время,  кого  он  будет 
поддерживать на пост президента в 2008 году станет ясно только после парламентских выборов. 

ПА выставила пропорциональный список в составе 112 человек. Его возглавил Гагик Царукян. В список вошли в 
основном представители интеллигенции, деятели науки и культуры. Предпринимателей в списке не много, а чиновников – 
считанные  единицы.  В  ходе  предвыборной  кампании  ПА  использует  многочисленные  лозунги  которые  импонируют 
запросам самых разных слоев населения.

Среди оппозиции наиболее реальные шансы завоевать депутатские мандаты есть у трех партий, представленных 
сегодня в  парламенте.  Первая из  них  -  “Оринац Еркир”  (ОЕ) («Страна  Законности»).  Она  принадлежит  к  умеренной 
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оппозиции,  и  до  прошлого  года  даже  входила  в  правящую  коалицию.  Однако  была  вынуждена  покинуть  ее  из  за 
экстравагантных поступков  своего  лидера  Артура  Багдасаряна.  Будучи  тогда  спикером,  то  есть  по  должности  третьим 
человеком в стране, он сделал ряд заявлений о том, что Армения должна ориентироваться на вступление в НАТО. Это 
вызвало вопросы в  Москве и отразилось на характере двусторонних  отношений.  Повышение цен на газ  для Армении, 
возможно, было вызвано именно с этим фактором. По крайней мере, у сторонников повышения нашлись веские аргументы, 
чтобы  продавить  это  решение,  несмотря  на  сопротивление  друзей  Армении.  Вообще  создалось  впечатление,  что 
Багдасарян  позиционирует  себя  как  своего  рода  армянский  Ющенко  или  Саакашвили,  претендуя  на  роль  главного 
прозападного политика страны. А это создавало угрозу не только российско-армянским отношениям, но и правящей элите 
Армении. Одним словом, Багдасарян стал неудобен и его вынудили уйти. Но он, похоже, не отказался от намерений взять 
реванш. 

Партия рассчитывает на поддержку тех деловых кругов Армении, которые ориентированы на торговлю с Западом, 
а  также  на  прозападные  круги  армянской  интеллигенции  и  чиновничества,  неудовлетворенных  нынешним  курсом 
правительства.  "ОЕ"  вступит  в  предвыборную  борьбу,  вооружившись  тремя  лозунгами:  "Закон  и  справедливость",  "С 
народом для народа" и "Человек, труд, право". На состоявшемся 24 марта с.г. съезде партии  Багдасарян заявил, что «в 
Армении создалась ситуация, когда царит беспредел, подкуп, процветает коррупция, привилегиями пользуются отдельные 
личности».  Он  отметил,  что  в  Армении  настало  время  осуществления  коренных  реформ  в  сферах  здравоохранения, 
пенсионного страхования, социальной сфере, в экономике. 

В  области  внешней  политики  предусматривается  постепенная  интеграция  Армении  в  европейские  структуры, 
развитие отношений с Россией и  НАТО. В одном из интервью Багдасарян пояснил, что «Армения должна иметь четкий 
вектор интеграции в ЕС. Это – наш политический приоритет». Ну, а интеграция с Россией для Багдасаряна приоритетом не 
являются. Тот факт, что он убрал из своей риторики вопрос о вступлении в НАТО, не должен вводить в заблуждение. Это 
объясняется предвыборной тактикой: разрыв оборонного союза с Россией в Армении сейчас не популярен. 

Вторым  лидером  среди  оппозиционных  партий  является  "Национальное  Единение»  Арташеса  Гегамяна 
(последний советский мэр Еревана). С 1999 г. партия присутствует в парламенте. Находится в жесткой оппозиции властям. 
На съезде партии 10 марта с.г. как и всегда звучала острая критика руководства страны. Лидер "НЕ" также заявил, что 
партия является сторонником социально-рыночной экономики и что процветание государства возможно лишь при синтезе 
социалистической и либеральной моделей. В вопросах отношений с Россией партия не имеет каких-либо заметных отличий 
от официального правительственного курса.

В тройку лидеров входит также Народная партия Армении (НПА), которая возникла после президентских выборов 
1998 г. Ее первый лидер, спикер парламента  Карен Демирчян погиб во время теракта 27 октября 1999 г. Тогда партию 
возглавил его сын, Степан Демирчян. Участвуя в выборах в парламент в 2003 г.,  НПА создала блок "Справедливость", 
который завоевал 12 депутатских мест. Пять из них отошли НПА. В этот раз партия идет на выборы самостоятельно. Но 
особых изменений в ее программе не имеется.  Одно из главных мест  уделяется реальному исполнению обязательств 
Арменией перед ПАСЕ и евроинтеграции. Подтверждено значение стратегического партнерства с Россией, однако партия 
против сделки "имущество в обмен на долги".

Эта предвыборная кампания в Армении не обходится и без влиятельных внешних игроков. Это – прежде всего, 
США  и  прозападные  международные  организации  –  ОБСЕ  и  ПАСЕ.  Их  интерес  очевиден.  Поскольку  Армения  - 
единственный военный союзник России в Закавказье, оторвать Ереван от Москвы – одна из основных задач натовской 
стратегии  в  регионе.  А  выборы,  как  известно,  открывают  хорошие  возможности  для  влияния  на  изменение 
внешнеполитического курса страны. Политические технологии, практикуемые Западом в ходе выборов, преследуют обычно 
две цели: привести к власти прозападные политические силы, либо если это не удается, делегитимировать избранные 
власти страны с целью последующего торга по принципу - уступки в обмен на признание. Думается, что попытка применить 
эту технологию будет сделана и сейчас.

Вызов,  брошенный  Западом,  вынуждает  и  Россию  более  серьезно  отнестись  к  армянским  выборам.  Перед 
Москвой стоит двуединая задача. Во-первых, важно обеспечить преемственность внешнеполитического курса Армении. Как 
заявил глава МИД России  Сергей Лавров, выступая в ЕГУ 4 апреля: "Надеемся, что российско-армянские отношения не 
станут предметом полемики в предвыборный период в Армении".  Понятно, что наилучшей гарантией преемственности, 
являлось  бы  сохранение  у  власти  нынешней  проправительственной  коалиции.  Отсюда  и  заявления  ряда  российских 
политиков в поддержку фигуры Сержа Саркисяна.

Конечно,  некоторые  оппозиционные  партии,  такие  как  НПА  и  «НЕ»,  с  точки  зрения  их  внешнеполитической 
платформы ничем не хуже республиканцев или Дашнакцутюн. Однако приход к власти оппозиции в постсоветских странах 
всегда связан с дестабилизацией и возможностью развития событий по «оранжевому» сценарию.  То есть,  всегда есть 
опасность, что прозападные политические силы, в частности "ОЕ", воспользуются оппозиционной протестной волной, чтобы 
захватить власть. Поэтому вторая цель Москвы – не допустить раскола армянской правящей элиты в ходе смены власти, 
так как такой раскол всегда создает почву для завоевания власти оппозицией. Неслучайно, в России с обеспокоенностью 
следили за возникновением некоторых трений между президентом Кочаряном и тогда еще министром обороны Сержем 
Саркисяном.  Последний,  как  известно,  рассчитывал  стать  преемником  Кочаряна  на  посту  президента,  но  выход  на 
политическую  арену  «Процветающей  Армении»  и  ее  поддержка  аппаратом  президента  поставили  этот  сценарий  под 
сомнение.

Кочарян сделал ставку на ПА, видимо, для обеспечения гарантий своего политического будущего. Понятно, что 
изменения  в  Конституцию,  предусматривающие  усиление  роли  премьер-министра,  делались  под  Кочаряна,  который 
намеревался плавно перебраться на этот пост после ухода с поста президента. Но в этом деле он не захотел попадать в 
полную зависимость от доброй воли правительства и РПА. Ведь в политике добрая воля – вещь эфемерная, и кто мог бы 
гарантировать, что после ухода Кочаряна с поста президента РПА захочет поддержать его кандидатуру на пост премьер 
министра? Поэтому Кочаряну нужна была собственная политическая сила, которая имела бы значительную фракцию в 
парламенте и без участия которой не могло быть назначено правительство. Возможно также, что Кочарян, привыкший быть 
первым номером армянской политики, не хотел видеть на посту президента столь сильного политика как Серж Саркисян. 
Ведь в таком случае премьер-министр мог бы быть лишь фигурой номер два. А в случае серьезного успеха ПА на выборах 
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и поражения республиканцев у Кочаряна появилась бы возможность провести на пост  президента более управляемую 
кандидатуру. Например - министра иностранных дел Вардана Осканяна.

Эти второе обстоятельство насторожило Саркисяна и он начал самостоятельную игру. В июле 2006 г. вопреки 
воле Кочаряна, он вступил в РПА и был избран главой Совета партии. Сразу же после этого в политических кругах Армении 
заговорили  о  необходимости  его  смещения  с  поста  министра  обороны.  Много  разговоров  шло  также  о  возможности 
отставки правительства. Но все обошлось. Видимо, расхождения между Саркисяном и Кочаряном многими аналитиками 
просто преувеличиваются. Ведь победа или поражение в конкуренции с друг другом не является для них вопросом жизни и 
смерти. И тот и другой смогут сохранить влиятельное положение в армянском обществе и политическое будущее. Поэтому 
определенные договоренности между ними вполне возможны, а может быть даже уже достигнуты. Еще 30 августа 2006 г. 
пресс-секретарь президента  Виктор Согомонян заявил, что между Кочаряном и Саркисяном нет конфликта, также как нет 
конфликта между РПА и ПА. Со своей стороны Саркисян через день заявил, что не рассматривает ПА как политического 
конкурента.. В подтверждение этой версии говорит и тот факт, что после смерти Андраника Маргаряна президент не стал 
препятствовать назначению Саркисяна на пост премьер-министра.

Тем  не  менее,  будущий  расклад  на  выборах  все-таки  будет  иметь  значение  для  определения  кандидата  в 
преемники, так как покажет уровень общественной поддержки Саркисяна и Кочаряна. Если ПА наберет заметно больше 
голосов, чем РПА, то Кочарян сможет утверждать, что общество доверилось ему, а не Саркисяну, и следовательно он 
вправе  назначить  преемником  другого  человека.  Неслучайно,  сам  Саркисян  заявил,  что  определится  с  участием  в 
президентских  выборах  только  по  итогам  парламентских  выборов.  Однако  победа  ПА  над  республиканцами, 
представляется все же весьма маловероятной. Социологические опросы, проводимые в Армении не показывают истинные 
предпочтения избирателей, так как являются предвыборными пиар проектами, а не реальными исследованиями. Если же 
исходить из тех ресурсов, которые стоят за каждой из двух партий, то возможности РПА гораздо значительнее.

Третье  и  четвертое  место  поделят  Дашнакцутюн и  “ОЕ”.  Причем,  последняя  будет  опираться  на  поддержку 
Запада.  Поэтому  именно  с  “ОЕ”  могут  быть  связаны  различные  скандалы  и  демарши  западных  представителей.  Но 
самостоятельно  “ОЕ”  не  сможет  вывести  на  улицу  значительное  число  людей,  чтобы  дестабилизировать 
внутриполитическую  ситуацию.  Здесь  ей  могли  бы  помочь  другие  оппозиционные  партии,  но,  вряд  ли,  они  захотят 
участвовать в прозападных политических играх. Если НПА и НЕ получат на выборах такой же процент голосов, как и в 
прошлый раз, то у них не будет стимула поддерживать уличные акции “ОЕ”. Но если власти заставят их потесниться, в 
интересах  РПА и  ПА,  то  оппозиция может  вывести на улицу значительное  количество людей.  Эти выступления будут 
безусловно поддержаны Западом, что создаст опасность дестабилизации в стране. 

Если же выборы пройдут без потрясений, то главной интригой станет вопрос о том, сможет ли РПА при поддержке 
Дашнакцутюн  и  независимых депутатов  сформировать  парламентское  большинство.  Или они  окажутся зависимыми  от 
голосов депутатов от ПА. В первом случае Серж Саркисян будет назначен премьер-министром и уверенно становится 
единственным кандидатом от власти на следующих президентских выборах, во втором – возможны варианты. 

Зачем нужна Грузии НАТО?
19.04.2007. МиК

Взаимоотношения трех сторон – Грузии, России и НАТО – порой напоминают классический любовный треугольник. 
Ревниво относясь к  стремлению Грузии вступить в  новый альянс,  Россия выступает в  амплуа ревнивца,  пытающегося 
запретить своей экс-супруге вступить в новый брак.  Разобраться в этих сложных отношениях  нелегко,  и,  как  правило, 
независимые эксперты – куда более объективные наблюдатели, нежели государственные чиновники. 

Торникэ  Шарашенидзе,  без  сомнения,  достаточно  осведомлен  в  данной  области  –  как-никак,  он  директор 
информационного центра, чья задача – информировать население и СМИ о НАТО. Российско-грузинский информационно-
аналитический сайт побеседовал с ним на эту тему.

- Что значит для Грузии НАТО и насколько нужна Грузия этому альянсу?
- НАТО значит для Грузии очень много – прежде всего, это серьезный альянс, это коллективная безопасность, это 

реальное  повышение  общего  уровня  развития  страны.  Такому  маленькому  государству,  как  Грузия,  было  бы  весьма 
выгодно  стать членом большого и  сильного  альянса,  это  естественно.  А для того,  чтобы вступить  в  НАТО,  нам надо 
провести целый ряд демократических реформ, имеющих важное значение для развития государства. Так что для Грузии 
все это очень важно. А что касается того, зачем нужна Грузия НАТО, то вступление Грузии в НАТО означает, как минимум,  
появление  на  карте  мира  еще  одного  места  с  высоким  уровнем  демократизации,  откуда  не  будет  исходить  угроза 
терроризма. Это как минимум.

- Как вы расцениваете демократические реформы в Грузии?
- Они необходимы. Конечно, в данном направлении надо очень много работать. Могу сказать, что пройдет много 

времени,  прежде  чем  Грузия  начнет,  наконец,  соответствовать  тем  высоким  стандартам,  которые  необходимы  для 
вступления в НАТО.

- Как вы считаете, может ли руководство НАТО закрывать глаза на неудачность демократических реформ в  
Грузии?

- Я считаю, что не может. 
- Может ли вступление в НАТО помочь Грузии восстановить территориальную целостность? И не может ли  

случиться так, что, вступив в НАТО, мы окончательно потеряем Абхазию и Цхинвальский регион?
- Руководство НАТО неоднократно заявляло, что для вступления Грузии в НАТО ее территориальная целостность 

принципиального значения не имеет. То есть проблема территориальной целостности – это наша проблема, и мы должны 
уладить  ее  мирным  путем  до  или  после  вступления  в  НАТО.  А  что  касается  потери  Абхазии  и  Южной  Осетии,  то 
окончательно потерять их мы можем только в том случае, если их независимость признает международное сообщество. А 
это, конечно же, маловероятно.

- Как вы считаете, может ли косовский прецедент повлиять на решение абхазской и цхинвальской проблем? 
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- Косовского прецедента пока что нет. А если и будет, то для того, чтобы он оказал реальное влияние на Абхазию 
и Южную Осетию, нам надо будет действовать в точности по тому же косовскому сценарию – то есть вернуть беженцев, 
интернационализировать  контингент  миротворческих  сил,  поручить  контроль  третьей  стороне  и  т.  д.  А  это  на  данный 
момент абсолютно нереально. Ни одна из сторон на это не пойдет.

- Как вы считаете, почему Россия так остро реагирует на желание Грузии вступить в НАТО? 
- Это чисто психологическая проблема России, проблема менталитета, пережиток прошлого. Я думаю, что если бы 

НАТО переименовали, то Россия, возможно, по-другому бы реагировала на расширение альянса. В любом случае России 
должно быть выгодно,  чтобы Грузии вступила в НАТО, чтобы отсюда не исходили опасности терроризма, трефикинга, 
наркотранзита, чтобы южные рубежи России были бы надежно защищены. Так должно быть, но, к сожалению, Россия все 
еще не смирилась с тем фактом, что она уже не империя, а Грузия – независимое государство.

- То есть можно сказать, что такая негативная реакция на НАТО – это пережиток «холодной войны»?
- Да, по сути, так оно и есть.
- Может ли Россия помешать вступлению Грузии в НАТО?
- Юридических рычагов у нее нет. Единственное, что могла бы сделать Москва – это присоединить к себе Абхазию 

и Южную Осетию. Но за этим последует целый ряд негативных процессов – соответствующая реакция со стороны мирового 
сообщества со всеми вытекающими последствиями. В результате Россия может оказаться в изоляции, и я думаю, она 
никогда так не поступит. Так что Россия вряд ли может реально помешать Грузии вступить в НАТО.

- Насколько верно мнение, что вступление Грузии в НАТО активно лоббирует лишь администрация Буша и  
что со сменой президента США изменится и позиция американской администрации по этому вопросу?

-  Это  мнение  неверно.  Идею  вступления  Грузии  в  НАТО  активно  поддерживает  конгресс  США,  о  чем 
свидетельствует и последний акт, принятый конгрессом в данном направлении. А в то время, как администрация Буша 
состоит из республиканцев, большая часть конгресса – это демократы. Так что, думаю, при следующем президенте США 
ситуация не изменится и Вашингтон будет по-прежнему активно лоббировать вступление Грузии в Североатлантический 
Альянс.

- Как вы считаете, насколько адекватно грузинские СМИ освещают вопрос отношений Грузии с НАТО?
- Сложный вопрос. Я могу сказать, что грузинские СМИ зациклены – именно зациклены – на теме территориальной 

целостности Грузии и рассматривают многие вещи сквозь эту призму. Трудно сказать, что население получает адекватную 
информацию на тему Грузия-НАТО.

Беседовал Гига Чихладзе

Комментарий института стран СНГ
М.В.Александров Заведующий отделом Кавказа

Мы продолжаем следить за дискуссией, которая идет в Грузии по поводу вступления в НАТО. Еще один пример 
грузинского подхода продемонстрирован в вышеприведенном интервью. Как и раньше, нас продолжает поражать уровень 
аргументации грузинской стороны в поддержку вступления в НАТО. На кого рассчитаны эти аргументы, просто не понятно. 
Ведь обычные люди таких материалов не читают, а для специалиста совершенно ясно, что вся эта аргументация шита 
белыми нитками. Просто поражает некая внутренняя уверенность грузинских экспертов в том, что российские возражения 
против расширения НАТО - «психологическая проблема России, проблема менталитета, пережиток прошлого». Для того, 
чтобы понять надуманность этого тезиса достаточно обратиться к официальной российской позиции по расширению НАТО. 
Эта позиция состоит в том, что опасность представляет выдвижение к границам России мощного военного блока, членом 
которого Россия не является.  На счету этого блока – по меньшей мере одна операция по расчленению независимого 
федеративного государства – Югославии, когда были нарушены многие нормы международного права. Поэтому у нас нет 
оснований верить заявлениям, что НАТО не собирается на нас нападать. Может сейчас – это и так, но намерения могут 
измениться в любой момент.

Возьмем например события на Украине. Если там начнется гражданская война и Россия захочет помочь Южным и 
Восточным областям, а Запад будет помогать Галиции, то это очень быстро может перерасти в военное противостояние 
между  Россией  и  НАТО.  Или  другой  вопрос:  выход  к  Каспию.  НАТО не  скрывает,  что  намерено  взять  под  контроль 
коммуникации между Черным и Каспийским морями.  После вступления в НАТО Грузии к  этому блоку будет вынужден 
примкнуть и Азербайджан. НАТО выходит к Каспию и начинает там хозяйничать,  например,  строить трубопроводы без 
согласия России и Ирана. Вот вам и новая причина для военной конфронтации. Или взять ситуацию в Армении, которая 
является военным союзником России в регионе. После вступления Грузии в НАТО Армения оказывается отрезанной от 
России. В этих условиях Турция и Азербайджан могут посчитать, что попытка присоединить Нагорный Карабах военным 
путем стала реальной. Вот вам и повод для новой войны на Кавказе. И как мы сможем помочь своему союзнику, если он 
отрезан от нас странами НАТО? Одним словом, аргумент о том, что вступление Грузии в НАТО не несет угрозу России – 
явный  вымысел,  который  сознательно  распространяется  властями  Грузии,  чтобы представить  российские  возражения 
против этих намерений Тбилиси, как необоснованные.

Столь же малоубедительно звучат и аргументы Торникэ Шарашенидзе относительно сохранения территориальной 
целостности Грузии после вступления в НАТО. Он считает, что окончательная потеря Абхазии и Южной Осетии возможна 
«только  в  том  случае,  если  их  независимость  признает  международное  сообщество».  Между  тем,  Грузия  уже  давно 
потеряла  и  Абхазию  и  Южную  Осетию  и  единственное,  на  что  она  может  рассчитывать  это  то,  что  международное 
сообщество принудит эти две республики к объединению с Грузией в той или иной форме. Понятно, что добровольно ни та,  
ни  другая  на  это  не  пойдут.  И  в  этом  вопросе  без  согласия  России  ну  просто  никак  не  обойтись.  Ведь  никакое 
международное сообщество Россию ни к чему принудить не сможет, если она сама того не пожелает. Ну а если Россия к 
тому же согласится на вхождение Абхазии и Южной Осетии в свой состав, то признание международного сообщества для 
них вообще утратит  всяческое значение,  так  как  они потеряют  международную правосубъектность.  Поэтому признание 
мирового сообщества в этом вопросе играет совершенно второстепенную роль, а вот позиция России – первостепенную. И 
эта позиция будет явно не в пользу Грузии, если последняя вступит в НАТО.
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Кстати,  в  противоположность  тому,  что  пишет политолог,  юридических рычагов  для признания независимости 
Абхазии и Южной Осетии у России вполне достаточно. Эти две республики вышли из состава Грузинской ССР на вполне 
законных  основаниях.  Они  имеют  и  исторические  и  правовые  основания  претендовать  не  признание  собственной 
независимости.  Ну,  а  Россия  в  свою  очередь  ни  в  одном  международном  договоре  не  признавала  территориальной 
целостности  Грузии  в  границах  Грузинской  ССР.  Что  касается  многочисленных  деклараций  такого  рода,  то  они  -  не 
договоры  и  имеют  слабую  юридическую  силу.  Сегодня  можно  продекларировать  одно,  а  завтра  –  другое.  Времена 
меняются,  меняются  и декларации.  Каких-то конкретных сроков действия они  не  имеют,  в  отличие от  международных 
договоров.

Ну и последнее. Грузия явно переоценивает свое значение и вес в международных делах, полагая, что из за нее 
Россия может оказаться в изоляции. Во-первых, мир уже не тот, что был 15 лет назад. Западные друзья Грузии уже давно 
не  имеют  экономического  доминирования  на  мировой  арене.  Существует  масса  других  динамично  развивающихся 
государств, которые не будут присоединяться ни к каким санкциям Запада против России. Поэтому полной изоляции ну 
никак не получится. Тем более очень слабо верится, что Европа в угоду интересам Грузии захочет отказаться от поставок 
российских энергоресурсов, а также нефти и газа других стран СНГ, идущих через территорию России. Ну а какие-то мелкие 
уколы и истерика в западных СМИ – для России не угроза. Так, что Грузии следует еще раз все серьезно взвесить, прежде 
чем, вступать в НАТО, так как войти туда она может только без Абхазии и Южной Осетии.

Абхазию не бросила в беде Кубань!
Вольная Кубань

Игорь Сизов
Во время грузино-абхазской войны и экономической блокады Абхазии позиция газеты «Вольная Кубань» всегда 

была четкой и ясной — мы защищали простых граждан республики. Эти публикации останутся в истории газеты навсегда.
Кровь на пляже 
Первый раз человека на моих глазах убили 15 августа 1992 года. Примерно в 11 часов. Это произошло в Абхазии, 

на набережной Гагры.
В разгар летнего дня к берегу подошли три военных корабля, с которых стали прыгать на берег парни в защитных 

куртках с эмблемами гвардии «Мхедриони». Почти все они были пьяны и вооружены до зубов. Один из гвардейцев, желая 
припугнуть  оторопевших  людей,  дал  очередь  из  автомата.  Пожилой  мужчина,  стоявший  в  тридцати  метрах  от  меня, 
схватился за грудь, ойкнул и упал. Одетые в камуфляж парни весело заржали, по камням разлилась лужа крови. 

— Где взять водки? — заорал один из парней на грузинском языке. 
Стало ясно, что это не случайная бандитская выходка, что это начинается война. 
За ситуацией  в  Абхазии  редакционная коллегия  независимой народной  газеты «Вольная Кубань»  пристально 

следила с конца 1991 года. Когда распался Советский Союз, власти Грузинской ССР объявили о создании независимого 
государства. В Абхазии в этот момент еще по-прежнему развевались советские флаги, большинство жителей республики 
стремились сохранить союз с Москвой и не спешили подчиняться Тбилиси. Сейчас уже доподлинно известно, что во время 
встречи с грузинским лидером Эдуардом Шеварднадзе в Сочи президент Борис Ельцин пошел на постыдный сговор. Он 
дал твердое обещание, что Россия не станет вмешиваться в конфликт, если на территорию Абхазии войдут вооруженные 
силы Грузии. Это и случилось утром 14 августа 1992 года.

В тот день мы больше часа проговорили по междугородному телефону с главным редактором «Вольной Кубани» 
Виктором Ламейкиным. С самого начала определились: мы будем публично защищать подвергшихся агрессии граждан 
Абхазии, не обращая внимания на окрики из Москвы. Главный редактор с самого начала был убежден, что дело приобрело 
уже очень серьезный оборот. Мне же по молодости лет казалось, что все закончится парой массовых потасовок абхазской и 
грузинской молодежи, что уже не раз происходило в Абхазии. 

— Давайте завтра с утра я быстренько съезжу в Гагру, напишу репортаж, успокоим читателей, — предложил я. 
— По телевидению сообщали о боях в районе Сухуми. В Гагре пока все спокойно. Туда съездить можно. Но, 

повторяю,  только  до  Гагры,  дальше  запрет!  Твоя  голова  мне  дороже!  —  сказал  главный  редактор.  Он  и  вправду 
беспокоился в тот момент обо мне больше меня самого.

И вот — наглый десант на набережной. Мои иллюзии развеялись навсегда, войну я увидел своими глазами. 
Считаю  необходимым  написать  в  этом  месте  еще  один  абзац.  Против  народа  Абхазии  во  время  той  войны 

воевали не грузины, представляющие старинную и культурную нацию. С оружием в руках сюда пришли бандиты, отморозки, 
выпущенные из тюрем уголовники, мерзавцы всех мастей. По национальности они были не только грузинами, хватало и 
наемников из разных стран. Никто из них, на мой взгляд, не имел права именоваться соотечественником великого поэта 
Шота Руставели, написавшего в свое время проникнутую гуманизмом поэму «Витязь в тигровой шкуре». Оккупанты были 
существами иного склада.

Листочки из блокнота
В дальнем ящике стола у меня лежит пакет с абхазскими блокнотами. Заглядывать в них мне не хочется никогда. 

Там столько крови, грязи, ненависти, столько несчастий и горя. Боевые действия в Абхазии продолжались чуть более года. 
Затем шесть лет длилась постыдная экономическая блокада, когда граждан республики держали в полной изоляции. За все 
это время у меня было 17 командировок в Гагру, Гудауту, Сухуми, Ткварчели и Гали. По заданию редакции. В составе 
миссии Красного Креста. Вместе с солдатами миротворческих сил. По приглашению пресс-службы Республики Абхазия. 

После  таких  поездок  мне  всегда  сразу  хотелось  залезть  под  горячий  душ  и  смыть  всю  гадость  увиденного, 
услышанного, записанного. Даже сейчас многие из записей тех лет читать невозможно. На этот раз разобрал листочки и 
переписываю без всякой правки. 

«17  сентября  1992  года.  Пост  Псоу.  Беседа  с  беженцем  Шакро  Черкезия.  Он  проживал  в  селе  Адзюбжа 
Очамчирского района. «Мой дом гвардейцы сразу разграбили, вынесли все имущество, деньги и золото. По соседству со 
мной жил Зураб Севарна. Его расстреляли и сожгли. За сочувствие абхазам убили свана Васо, фамилию я не знаю. Также 
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убили Константина Аншба, двух человек по фамилии Жвания, Шалико Допуа, молодого парня Муцба, соседку Раю Дбегия и 
ее золовку Татьяну Дбегия, а еще Валико Джикирба с семьей…» 

«23 сентября 1992 года. Пост Псоу. Гречанка Ольга Михайлиди пробирается из Гульрипшского района в Сочи, у 
нее под Краснодаром живет сестра. «Боже, чего мы только не натерпелись, чего только не вынесли. Соседку изнасиловали 
прямо  на  глазах  ее  мальчиков.  А  другого  соседа,  армянина,  заставляли  насиловать  его  собственную  дочь.  Он 
сопротивлялся, и его за это застрелили…» 

«7 января 1993 года. Гудаута. Поездка в составе миссии Красного Креста. В парке у моря появилось кладбище. Его 
называют «Кладбище детей». Здесь похоронили женщин и детей, которые были в вертолете, вылетавшем из находящегося 
в блокаде города Ткварчели. Вертолет сбили ракетой. Глава администрации района Сергей Царгуш рассказал нам, как 
вместе  с  останками  вертолета  обуглившихся  детишек  привезли  на  Бамборский  аэродром.  Стали  их  выносить.  Одна 
мертвая девочка была зажата обгоревшей женской рукой. Меня чуть не стошнило…» 

«13 марта 1993 года. Поездка в Сухуми в составе рабочей группы генерала Сергея Кудинова на переговоры с 
грузинским лидером Томазом Надарейшвили.  Пожилая женщина рассказывала об антирусской истерии.  Из очереди за 
хлебом  русских  выкидывают  с  криками:  «Русским  хлеб  не  положен!  Убирайтесь  с  нашей  земли!»  Был  случай,  когда 
грузинский гвардеец с автоматом бегал по улицам Сухуми за русскими женщинами с целью пристрелить кого-нибудь из 
чувства мести за убитого друга. Родственники убийцу остановили, а русским женщинам объяснили, что это он с горя так 
себя ведет, его надо понять и простить. На центральном рынке гвардеец застрелил русскую женщину только за то, что ему 
не понравилась цена на кофточку, которую она продавала…»

«19 июня 1993 года. Ездил с конвоем по доставке гуманитарного груза в блокированный город Ткварчели. Ужасно! 
Как в ленинградскую блокаду. Есть нечего. Люди пухнут от голода. Умирают! Надо хоронить, нет досок. Гробы делают из 
старых шифоньеров. На обратном пути нас обыскивали, было так унизительно…» 

Все, я не могу больше перечитывать старые блокноты. У меня закончилась паста в ручке, и последнюю страницу 
писал красным шариком. Мне кажется, что у меня весь листок в крови! 

Отмените блокаду!  Признайте независимость! 
После того как Абхазская народная армия освободила территорию республики, московские политики совершили 

еще один гадкий шаг. После нелепого заявления о якобы установленных фактах подготовки в Кодорском ущелье чеченских 
боевиков против Абхазии Россией были введены экономические санкции. На полуголодное существование были обречены 
более 250 тысяч человек, проживавших в тот момент на территории республики. 

Как вы думаете, легко протестовать против решения, принятого президентом страны? Им тогда был Борис Ельцин. 
Очень  трудно!  Каждый  раз,  направляя  в  редакцию  корреспонденцию  о  страданиях  жителей  Абхазии,  волновался: 
опубликуют или нет? Кто-то ведь должен брать на себя за это ответственность! Мои старшие товарищи Виктор Ламейкин, 
Владимир Колесник, Александр Гикало брали ее на свои плечи всегда! Более того, в самый разгар блокады в Абхазию был 
командирован член редакционной коллегии Валерий Догадаев, его серия очерков просто потрясла читателей. 

Да и как тут было не протестовать? 
Однажды в сухумской  школе группе  журналистов довелось  увидеть  детский  завтрак.  Половина стакана чая и 

кусочек ржаного хлеба. Мы достали захваченные из дома бутерброды и раздали ребятишкам все до крошки. Они смотрели 
на белый хлеб как на величайшую ценность, а нам хотелось плакать. 

На Пицунде один раз машину Красного Креста окружили женщины. Уже вышедшие на пенсию или лишившиеся 
работы.  У  одной  на  груди  я  увидел  Золотую  Звезду  Героя  Социалистического  Труда.  Это  была  знаменитая  на  весь 
Советский Союз доярка Екатерина Лещева. Она буквально рыдала: 

— Все вещи из дома я уже продала по самым низким ценам. Есть больше нечего! Что же мне, продавать Золотую 
Звезду? Какой, скажите, выход? 

Потом  было  еще  омерзительнее!  Проход  (только  пеший)  на  российскую сторону  границы открыли  лишь  для 
женщин и детей, запретив это делать мужчинам старше 14 лет. Мальчики и девочки стали таскать через реку Псоу рюкзаки 
с мандаринами, а назад — с мукой. Они за день выполняли по 10—12 рейсов, стараясь захватить грузы как можно тяжелее. 
Никогда не смогу простить этого тбилисским и московским политиканам прошлых лет, голодных детей они превращали 
просто во вьючных животных. 

Газета «Вольная Кубань» билась с блокадой Абхазии! Мы проводили сбор вещей и продуктов для голодающих 
детей, сбор средств для ветеранов Великой Отечественной войны, направляли официальные письма во все возможные 
инстанции. Тысячи откликов приходили в редакцию после публикации материалов «Блокада», «Просьба о милосердии», 
«Дорога жизни» через Псоу», «Козетта ХХ века». 

Слава Богу, мы были не одни! Со словами благодарности граждане Абхазии до сих пор обращаются к людям, 
добивавшимся  отмены  экономических  санкций.  Среди  них  председатель  Сочинского  комитета  Красного  Креста  Ольга 
Моисеева, депутат Государственной Думы России Константин Затулин, экс-президент Республики Адыгея Аслан Джаримов, 
губернатор Кубани в те годы Николай Кондратенко, губернатор Кемеровской области Аман Тулеев. 

А в феврале 1997 года газета «Вольная Кубань» сделала еще один ответственный шаг. Была опубликована статья 
«В  интересах  Великой  России»,  когда  впервые  был  поставлен  вопрос  о  признании  нашей  страной  независимости 
Республики  Абхазия.  Эта  статья  была  перепечатана  десятками  газет  России,  на  нее  ссылались  многие  зарубежные 
издания. Мы вправе этим гордиться! То, что сейчас считается очевидным фактом, впервые прозвучало со страниц нашего 
издания. 

Развязка  наступила  до  обыденного  просто.  В  январе  2000  года  только  что  приступивший  к  исполнению 
обязанностей  Президента  России  Владимир  Путин  подписал  очень  короткое  распоряжение.  Экономические  санкции  в 
отношении Абхазии прекратить! Через пограничный пост Псоу стали свободно переходить на российскую территорию люди, 
и вскоре экономических сложностей в Абхазии стало намного меньше. 

Сейчас в Абхазии очень красиво! Весна, самое лучшее время года! В последнюю командировку ехал туда с легким 
сердцем! От поста Псоу до Сухуми ходят автобусы и маршрутки. Лента шоссе реконструирована, это год назад сделали 
кубанские дорожники. В республике несколько лет подряд были хорошие урожаи мандаринов, и это помогло исправить 
экономическую ситуацию, никому уже не приходится голодать. Сюда вновь поехали российские туристы, стал налаживаться 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

180



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

денежный оборот. В Сухуми приводятся в порядок разрушенные во время войны дома, нормально ходят троллейбусы, 
работают  все  магазины  и  знаменитые  кофейни.  На  набережной  —  изумительная  чистота!  Жизнь  в  республике 
налаживается, и это очень здорово!

При этом особенно приятными были встречи с людьми. И в правительственных кабинетах, и в редакциях газет, да 
и просто на улицах. 

— Правда, что вы работаете в «Вольной Кубани»? — спросила миловидная девушка в государственной пресс-
службе. — Нам учительница в самые страшные годы всегда в классе вслух читала вашу газету. И мы знали, что у народа 
Абхазии в России очень много друзей! 

Честно говоря, у меня даже в глазах защипало... 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 апреля. В Казахстане будет введена система рейтинговой оценки деятельности министерств.  Поручение о 

разработке такой системы дал вице-премьеру, министру экономики и бюджетного планирования РК Аслану Мусину в ходе 
селекторного совещания в правительстве премьер-министр Карим Масимов. 

"Даю поручение проработать этот вопрос и также, как  вы проводите рейтинговую оценку регионов,  проводить 
рейтинговую  оценку  по  министерствам",  -  сказал  К.  Масимов,  обращаясь  к  вице-премьеру,  министру  экономики  и 
бюджетного планирования РК Аслану Мусину. 

14  апреля. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмон  принял  действующего  председателя  Организации  по 
безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ),  министра  иностранных  дел  Испании  Мигеля  Анхеля  Моратиноса, 
прибывшего в Таджикистан в рамках своей поездки по странам Центральной Азии.

На встрече были обсуждены вопросы сотрудничества между Таджикистаном и ОБСЕ и двусторонних таджикско-
испанских отношений.

Дав высокую оценку результатам сотрудничества между Таджикистаном и ОБСЕ, Эмомали Рахмон вместе с тем 
высказал ряд предложений по выведению на новый уровень межрегиональных отношений.

По  мнению  Э.Рахмона,  ОБСЕ  должна  оказывать  большее  содействие  Таджикистану  и  другим  странам 
Центральной Азии в борьбе с терроризмом, экстремизмом, производством и незаконным оборотом наркотиков, другими 
международными  угрозами,  а  также  в  укреплении  регионального  сотрудничества.  Президент  Таджикистана  высказал 
предложения об изменении статуса представительства ОБСЕ в Таджикистане, более активном участии этой организации в 
реализации программ социально-экономического развития, о переносе места проведения Экономического и экологического 
Форума ОБСЕ из Праги в Душанбе, а также о том, чтобы, с учетом расширения границ ответственности и деятельности 
европейских  организаций  и  превращением Центральной  Азии  в  зону  стратегических  интересов  Европейского  Союза,  в 
столице Таджикистана был размещен региональный институт ОБСЕ по управлению границами.

На  встрече  состоялся  обмен  мнениями  о  нынешней  ситуации  в  Центральной  Азии,  на  Ближнем  и  Среднем 
Востоке, а также о развитии сотрудничества между Таджикистаном и Испанией.

15 апреля.  В столице Киргизстана начался пятый день бессрочной 
акции протеста оппозиции. На центральной площади собираются сторонники 
Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" и Движения "За 
реформы!".  Лидеры  этих  организаций  пришли  к  выводу  о  необходимости 
ужесточения требований к властям.

Не  исключено,  что  сторонники  оппозиции  вновь  столкнутся  с 
попытками  спровоцировать  массовые  потасовки.  День  предыдущий,  как 
сообщалось ранее, был отмечен драками и фактами избиения журналистов. 
Как  заявил  на  пресс-конференции  лидер  Объединенного  фронта  "За 
достойное будущее Кыргызстана" Феликс Кулов, в случае новых провокаций 
со стороны сторонников властей отпор оппозиционеров будет жестче.

Как ожидается, сегодня на площади перед митингующими выступит 
лидер ОФ Феликс Кулов. Кроме того, на площади предполагается показ фильма "300 спартанцев".

15 апреля. Бывший первый вице-премьер Киргизстана Данияр Усенов вместе с семьей покинул страну. Об этом 
во время митинга на площади "Ала-Тоо" сообщил депутат парламента Мелис Эшимканов. По его словам, ему об этом 
сообщили представители Погранслужбы и Гостаможни. По словам М.Эшимканова, Д.Усенов вывез с собой и весь свой 
капитал. 

16  апреля. Оппозиция  Киргизстана  ужесточила  свои  требования  и  теперь  добивается  немедленной  отставки 
президента Курманбека Бакиева. Об этом на пресс-конференции заявил экс-премьер республики, лидер объединенного 
фронта (ОФ) "За достойное будущее Кыргызстана" Феликс Кулов.

"Объединенный фронт, движение "За реформы!" приняли решение изменить свои требования и добавить к ним 
немедленную отставку президента Бакиева,  формирование правительства  национального  согласия совместно  с  нашим 
парламентом, которое должно обеспечить проведение конституционной реформы и новые выборы президента честным, 
открытым путем", - заявил Ф. Кулов.

По его словам,  ужесточение требований связано с провокациями,  подготовленными властями.  По словам экс-
премьера, неизвестные подожгли автомашину одного из членов объединенного фронта, по телефону угрожают членам 
семей оппозиционеров. Лидер объединенного фронта считает, что драка, затеянная в ходе мирного шествия 14 апреля - 
тоже следствие действий властей. По словам Ф. Кулова, для участия в этой провокации из южных регионов республики 
специально была доставлена группа безработных.

По словам лидера оппозиции, сейчас государственный комитет национальной безопасности и другие силовые 
структуры республики готовят новые акции для того, чтобы арестовывать членов движения "За реформы!", объединенного 
фронта. По версии Ф. Кулова, из южных регионов республики прибывают "различные криминальные элементы" с целью 
физической расправы над лидерами оппозиции.

"В  связи  с  этим,  на  следующей  неделе  по  всей  стране  начнутся  акции  протеста,  сюда  также  прибудет 
дополнительное количество наших сторонников",  -  заявил на минувших выходных лидер  оппозиции.  "Я думаю,  что на 
следующей неделе мы принудим Бакиева подать в отставку", - отметил он.

Ф. Кулов не исключил, что ситуация в республике может обостриться и тогда оппозиция намерена обратиться за 
помощью к представителям стран ОДКБ и ОБСЕ. 

16 апреля. Экс-председатель Службы национальной безопасности Киргизстана Калык Иманкулов присоединяется 
к  оппозиции.  "Я официально  заявляю,  что  с  сегодняшнего дня вступаю в ряды Объединенного фронта  "За достойное 
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будущее Кыргызстана" и активно начинаю участвовать в его акциях",  -  заявил на пресс-конференции экс-председатель 
Службы национальной безопасности (ныне – Государственный комитет национальной безопасности), генерал-лейтенант 
Калык Иманкулов.

По его словам,  на такой шаг его  подвигло вчерашнее нападение на его зятя.  "Это была политическая акция 
устрашения", - говорит он. И отмечает, что по роду своей прежней деятельности "обладает необходимыми источниками 
информации, чтобы заявлять об этом столь уверенно".

Как ранее сообщалось у экс-главы Службы национальной безопасности 15 апреля около 21.00 сожгли машину. 
Инцидент произошел прямо у подъезда дома, где живет его дочь со своей семьей. "Когда ее муж увидел, что трое молодых 
людей азиатской национальности подошли к машине, он вышел на улицу. Стал разговаривать, один из троих зашел сзади и 
ударил по голове. Одновременно с этим к голове одного из секьюрити, охраняющих подъезд дома приставили пистолет", - 
рассказал Калык Иманкулов. Автомобиль марки "Тайота ландкрузер прада" сгорел и не подлежит восстановлению.

По  словам  генерал-лейтенанта,  данное  нападение  он  связывает  с  тем,  что  "разделяет  идеи  Объединенного 
фронта,  часто  встречался  с  начальником  штаба  ОФ  Омурбеком  Суваналиевым  (экс-министр  внутренних  дел  КР)  и 
консультировал  его  по  вопросам организации безопасности  проводимых  мероприятий".  "Я  присутствовал на  митингах, 
встречался с руководством штаба оппозиции, но не принимал активного участия в акциях протеста. Теперь мое участие в 
деятельности оппозиции становится полноценным", - подчеркивает Калык Иманкулов. 

16 апреля. Отвечая на вопросы журналистов, Спикер ЖК КР Марат Султанов заявил, что нужно поставить барьер 
на комментарии в Интернете.

"В парламенте, да и не только, очень недовольны тем, когда в комментариях, оставляемых в Интернет-сайтах, 
идут попытки разделения народа. Мы считаем, что нужно это прекратить, поставить барьер. Это ненормально когда люди 
начинают в комментариях делить народ на части, спрятавшись за анонимов", - сказал он.

На это журналист  задал вопрос о  том,  "будет ли это означать цензуру в  интернет пространстве?",  он сказал 
следующее:  "Ну  почему цензура? Просто когда журналист  пишет,  редактор его редактирует.  А почему Интернет-сайты 
разрешают комментарии, в которых идет открытое разделение народа по региональному и межнациональному признакам, в 
которых идет призыв к насильственному свержению строя. Разве это нормально? Интернет сайты, думаю, должны взять 
под свой контроль", - приводит слова Спикера ЖК КР ИА АКИпресс. 

16 апреля.  Пост первого вице-премьера Киргизстана предложен депутату парламента Омурбеку Бабанову. Об 
этом стало известно из источников в аппарате правительства КР. Сам депутат Жогорку Кеенша, руководитель депутатской 
группы "Эл биримдиги" Омурбек Бабанов отказался прокомментировать эту информацию. Он заявил ИА "24.kg" следующее: 
"Когда у меня будет ответ на этот вопрос, я вам, ИА "24.kg", первым позвоню. Я не хочу отвечать на этот вопрос".

Омурбек Бабанов был одним из самых активных участников митингов весны и осени 2006 года, организованных 
Движением  "За  реформы!".  Он  настойчиво  требовал  отставки  президента  Курманбека  Бакиева.  Телеканал  Новые 
телевизионные  сети  (НТС),  которым  владел  Омурбек  Бабанов,  в  ноябре  прошлого  года  освещал  бессрочные  акции 
протеста оппозиции практически в режиме он-лайн. В архивам всех телерадиокомпаний сохранены записи, на которых 
Омурбек Бабанов призывал митингующих захватить Дом правительства.

16 апреля. На казахстанско-узбекистанской границе казахстанский пограничник застрелил гражданку Узбекистана. 
По данным пресс-службы Департамента внутренних дел (ДВД) по Южно-Казахстанской области, утром в Сарыагашский 
РОВД поступило сообщение с пограничного поста "Какпак" о том, что находившийся на службе в нетрезвом состоянии 21-
летний сержант пограничных войск трижды выстрелил из автомата. Один выстрел был направлен в воздух, а два других - в 
сторону камышовых построек, находящихся на казахстанской территории. В результате одна из пуль попала в голову 36-
летней гражданке Узбекистана, которая скончалась на месте происшествия.Ведется следствие, подозреваемый взят под 
стражу. 

17 апреля. Власти Узбекистана запретили деятельность в стране международной организации Хьюман Райтс Уотч 
(Human Rights Watch), сообщает Радио Свобода со ссылкой на штаб-квартиру базирующейся в Нью-Йорке правозащитной 
организации.

Глава представительства Хьюман Райтс Уотч в Ташкенте был уведомлен, что власти отказывают в дальнейшей 
аккредитации его сотрудникам.

17  апреля.  Количество  погибших  тюленей,  обнаруженных  в  Мангистауской  области  на  побережье  Каспия,  в 
Тупкараганском  районе,  продолжает  увеличиваться.  По  состоянию  на  18  часов  общее  количество  погибших  тюленей 
составило 491 особь. Об этом агентству сообщили в пресс-службе Министерства по чрезвычайным ситуациям РК.

По информации МЧС, из общего числа погибших особей 430 - молодняк, остальные 61 - взрослые особи.
Первые туши мертвых тюленей были обнаружены в Тупкараганском районе 30 марта в районе дамбы Каламкас, 

вблизи месторождений Каламкас и Каражанбас.
17 апреля. Как сообщила казахстанская газета «Литер», китайская национальная нефтяная компания – полностью 

государственное предприятие, прямо подчиняющееся правительству КНР и Компартии Китая — «добывает в Казахстане не 
только нефть, но и государственные секреты».

Защищенные  специальным  законом  “сведения,  раскрывающие  ресурсный  потенциал,  балансовые  запасы  в 
недрах или данные о добыче отдельных видов полезных ископаемых в целом по Республике Казахстан” лежат на столах в 
актюбинском офисе китайской госмонополии. И не только эти данные, а еще “и другие государственные тайны”.  И что 
интересно, прокуратура раскрыла шпионский детектив в стенах CNPC еще в феврале прошлого года!

За нарушение Закона о государственных секретах на компанию был наложен штраф в $242 тыс. В отношении двух 
сотрудников CNPC велось уголовное дело, но суд был закрытым и никто не знает, ни как секретные файлы оказались у 
китайцев, ни что стало с этими двоими. Ни экстрадиций, ни даже нот протеста не было.

17 апреля. Прикаспийские государства могут приступить к реализации проектов по строительству транскаспийских 
нефте-  и  газопровода  на  двух-  и  трехсторонней  основе,  не  дожидаясь  завершения  процесса  окончательного 
урегулирования правового статуса Каспия, заявил посол США в Казахстане Джон Ордвей.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Приступить к реализации проектов по строительству транскаспийского трубопровода государства региона могут, 
на мой взгляд, и  до завершения процесса урегулирования правового статуса Каспийского моря -  на двусторонней или 
трехсторонней основе", - сказал он в интервью агентству "Интерфакс-Казахстан".

"Прикаспийским государствам, конечно же, необходимо определиться с правовым статусом моря. Но я не думаю, 
что сама по себе неурегулированность статуса Каспия является достаточной причиной для того, чтобы не продвигаться 
дальше по пути освоения ресурсов его шельфа", - продолжил посол.

По мнению Д.Ордвея, де-факто раздел дна Каспия с целью разработки его ресурсов между государствами региона 
уже состоялся.

"Не  будем  забывать,  что  Россия,  Казахстан  и  Азербайджан  уже  ведут  разработку  каспийских  ресурсов. 
Транскаспийские трубопроводы также уже существуют, хотя они и идут не с одной стороны Каспийского моря на другую, а 
под углом вдоль побережья", - отметил в этой связи дипломат.

"Мне кажется, что если найдутся две или три страны, которые согласятся на реализацию проекта строительства 
транскаспийского  трубопровода,  это  не  будет  отличаться  от  ситуации,  в  которой  Азербайджан,  Россия  и  Казахстан 
согласовали разработку ресурсов шельфа Каспия в своих секторах", - считает посол США.

Между тем, по его словам, для прокладки любого транскаспийского трубопровода сторонам необходимо будет 
найти ответы на три принципиальных вопроса: обеспечение достаточного объема углеводородного сырья для заполнения 
трубы,  подтверждение  технической  возможности  осуществления  проекта  и  его  окупаемости,  а  также  "наличие 
геостратегических соображений вовлеченных в проект стран".

"В конечном итоге, заинтересованным в реализации данных проектов государствам предстоит принять решение с 
учетом существующих  очень  важных и  серьезных политических  вопросов  и  расчетов,  которые должны быть  сделаны. 
Принять это решение будет не так просто, и мы понимаем это", - заключил Ордвей.

18 апреля. В парламенте Киргизии лидером оппозиционного блока был избран депутат Омурбек Текебаев.
Об этом сообщили в штабе объединенной киргизской оппозиции, сторонники которой уже восьмые сутки подряд 

проводят бессрочный и массовый митинг на центральной площади Бишкека.
Кандидатура  Текебаева  была одобрена  сегодня на заседании лидеров  Объединенного фронта "За достойное 

будущее  Киргизстана"  и  движения  "За  реформы",  которые  являются  организаторами  бессрочной  протестной  акции. 
Митингующие  требуют  проведения  конституционной  реформы,  досрочных  выборов  президента  и  отставки  главы 
государства Курманбека Бакиева.

18 апреля.  Глава МИД Таджикистана, вслед за президентом страны, сообщил о решении сменить фамилию. "Я 
меняю фамилию, и теперь буду именоваться как Хамрохон Зарифи", - сказал министр на брифинге в Душанбе. Ранее, в 
ходе  встречи  с  интеллигенцией  страны президент  Таджикистана  Эмомали Рахмонов  объявил,  что  меняет  фамилию в 
соответствии с национальными культурными традициями, и будет отныне именоваться Эмомали Рахмон.

Как  подчеркнул  глава  внешнеполитического  ведомства,  президент  Рахмон  делает  многое  для  возрождения 
национальных и культурных традиций.  "Мы должны воспринимать его инициативы как серьезные шаги в культурном и 
нравственном обогащении таджикского народа", - сказал он, отвечая на вопрос РИА Новости.

Министр при этом подчеркнул, что не видит ничего плохого в отказе от русифицированных фамилий.
18 апреля. Сторонники Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" из Иссык-Кульской области 

перекрыли трассу в Боомском ущелье. Об этом сообщили очевидцы из числа проезжающих в сторону побережья. По их 
словам, на дороге Бишкек - Балыкчы в районе придорожного кафе "Кун" установлено несколько юрт, а люди продолжают 
таскать бревна и укладывать их, блокируя дорогу.

"Люди не пропускают транспорт.  Они требуют отставки президента Курманбека Бакиева,  губернатора области 
Кыдыкбека Исаева и отмены Закона "О приведении в соответствие с законодательством КР соглашений о разработке 
золоторудных месторождений", принятого парламентом страны в первом чтении".

18 апреля. В рамках программы "Содействие в развитии авиации" Правительство США на безвозмездной основе 
передаст авиации Сил воздушной обороны Вооруженных Сил Киргизии вертолет Ми-8. Вертолет был закуплен в Казахстане 
и капитально отремонтирован на Алматинском авиаремонтном заводе.

На церемонию передачи прибыли Чрезвычайный и полномочный посол США Мари Йованович. Киргизскую сторону 
представлял начальник Главного штаба Вооруженных Сил – первый заместитель министра обороны генерал-майор Борис 
Югай.

Правительство США оказывает поддержку в развитии авиационного потенциала армии Киргизии. В конце 2006 
года американцы передали авиации КР вертолет Ми-8 МТВ и четыре самолета Ан-2.

18 апреля. В киргизском парламенте произошла драка между депутатами. Об этом журналистам после окончании 
сессии сообщил депутат Мелис Эшимканов, который сам, как оказалось, выяснял отношения на кулаках с другим депутатом 
- Санжарбеком Кадыралиевым. "Последний продемонстрировал видеозапись, смонтированную таким образом, что нардепы 
сделали вывод,  будто драка 14 апреля во время шествия митингующих организована лидерами оппозиции",  -  пояснил 
Эшимканов.

Он также сказал, что многие депутаты – члены Движения "За реформы!" и Объединенного фронта "За достойное 
будущее Кыргызстана" покинули зал заседаний. "Там уже невозможно разговаривать на нормальном языке. Все дерутся. 
По-моему, Камчыбек Ташиев сейчас с кем-то выяснял отношения. Это не нормально", - сказал он.

Мелис Эшимканов также добавил, что, по его мнению, это означает лишь конец правления Курманбека Бакиева. 
"С такими депутатами он на месте долго не усидит", - констатировал нардеп. В заключение он сообщил, что требования 
Объединенного фронта остаются неизменными. 

19 апреля. На состоявшемся в Астане заседании межгосударственного совета глав правительств Евроазиатского 
экономического  сообщества  (ЕврАзЭС)  Казахстан  выступил  с  поддержкой  белорусского  требования  согласовывать 
энергополитику  стран  ЕврАзЭС.  Также  Казахстан  предложил  отложить  создание  Таможенного  союза  ЕврАзЭС  до 
вступления всех его стран-членов в ВТО.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Сторонами  до  сих  пор  не  найдено  взаимопонимание  по  нормативно-правовой  базе  при  формировании 
Таможенного союза и ее координации с процессами вступления отдельных стран сообщества в ВТО, а также по статусу, 
составу и механизму принятия решений создаваемого наднационального регулирующего органа – комиссии Таможенного 
союза", - объяснил предложение отложить создание Таможенного союза премьер-министр Казахстана Карим Масимов.

"Принятие же всего пакета документов и введение его в действие можно осуществить только после завершения 
переговорных процессов по вступлению стран сообщества в ВТО", - считает казахский премьер-министр.

В свою очередь, белорусский вице-премьер Андрей Кобяков обвинил ЕврАзЭС в бездействии в деле создания 
единого  энергорынка,  единого  транспортного  пространства,  а  также  в  реализации  "межгосударственных  отраслевых 
программ", передает "Коммерсант".

Премьер-министр Казахстана Карим Масимов поддержал белорусского представителя и заявил, что "в настоящее 
время прорабатывается проект  соглашения о порядке организации,  управления,  функционирования и развития общего 
рынка нефти и газа государств-членов ЕврАзЭС".  По мнению главы правительства Казахстана,  единая энергетическая 
политика  в  рамках  организации  должна  предусматривать  "взаимное  предоставление  равноправного  доступа  к 
инфраструктуре национальных рынков нефти и газа".

19 апреля. В Киргизстане начался девятый день бессрочного митинга оппозиции. Этот день, судя по заявлениям 
лидеров Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" и Движения "За реформы" станет переломным в 
противостоянии президента КР Курманбека Бакиева и его оппонентов.

Оппозиция возлагает на наступивший день особые надежды. По словам политиков, 19 апреля «начнется мирная 
передача власти конституционным путем». А лидер ОФ Феликс Кулов убежден, что ему со сторонниками удастся до конца 
недели принудить президента КР сдать свои полномочия. 

19 апреля. Китайская нефтеперерабатывающая компания China Petroleum & Chemical Corp. (Sinopec) отказалась 
от добычного проекта в Узбекистане, оценивавшегося в $110 млн., сообщает Reuters.

Летом 2005 года госкомпания "Узбекнефтегаз" сообщала, что Sinopec вложит эти средства до 2010 года в разведку 
и  реабилитацию  длительно  разрабатываемых  месторождений  в  Ферганской  долине  на  востоке  страны.  По  словам 
источника  в  правительстве  Узбекистана,  после  учреждения  СП стороны так  и  не  начали работу.  "По  приоритетам он 
(проект) стоит для нас несколько дальше. Велась проработка меморандума, но проект не был начат. Здесь они (Sinopec) и 
не присутствовали", - сказал источник.

Представитель  посольства  Китая  в  Узбекистане  подтвердил  данную  информацию,  однако  не  стал 
комментировать. Sinopec также недоступна для комментариев. По словам правительственного источника, с уходом Sinopec 
Узбекистан  сконцентрируется  на  двух  проектах  с  участием  другой  нефтяной  компании  Китая  -  CNPC  (China  National 
Petroleum Corp.). 

19  апреля.  В  Казахском  национальном  университете  имени  Аль-Фараби  подписано  соглашение  о  создании 
информационного  центра НАТО в Казахстане,  заявила  на  "круглом столе"  представитель  Cеверного  альянса  Стефани 
Бейбст.  Доктор Стефани Бейбст  посетила южную столицу Казахстана впервые - в качестве гостя Евразийского медиа-
форума.

Организатором "круглого стола" выступил Казахстанский институт  менеджмента,  экономики и прогнозирования 
(КИМЭП).  На  этом мероприятии  Бейбст  подчеркнула,  что  новое  НАТО -  это  уже  не  столько  военный альянс,  сколько 
политический.  Сегодня  акцент  сделан  на  вопросах  налаживания  партнерских  отношений  со  странами  Центрально-
Азиатского региона.

С ее слов, Казахстан в настоящее время по праву занимает ведущее положение в регионе. Поэтому республике 
необходимо тесное взаимодействие со странами НАТО в разрешении вопросов обеспечения нового порядка безопасности. 
В  частности,  армия РК остро  нуждается  в  проведении учений  с  профессиональными  и  опытными военными НАТО.  А 
объясняется  это  тем,  что  только  при  тесном  взаимодействии  с  Cевероантлантическим  блоком  можно  результативно 
бороться с терроризмом, наркобизнесом и незаконной торговлей оружием.

Обширное место в речи представителя НАТО занял обзор миролюбивой деятельности альянса за последний 
период. Несмотря на то, что участники "круглого стола" высказывали обеспокоенность экспансией НАТО на восток, Бейбст 
не увидела в этом ничего предосудительного, отметив, в частности, что участие войск коалиции в военных операциях, 
проводимых на территории Ирака и Афганистана, вполне легитимно. 

19 апреля.  К центральной площади Бишкека, где проходит митинг оппозиции, подтягиваются дополнительные 
силы ОМОН. Как передает РИА Новости, к площади подъехали несколько автобусов, из которых выходят милиционеры с 
собаками.

По свидетельству корреспондента агентства, фактически, центральная площадь и прилегающие к ней районы, а 
также площадь перед зданием правительства очищены от митингующих. Милиция непрерывно использует свето-шумовые 
гранаты, в воздухе ощущается сильный запах "черемухи" - спецсредства, которое используется для разгона митингов.

19 апреля. Рассеянная ОМОНом по Бишкеку толпа митинговавших оппозиционеров бьет стекла торговых центров 
и магазинов в городе, милиция пытается предотвратить мародерство, заявил журналистам глава МВД Киргизии Болотбек 
Ногойбаев. "Сейчас все группы правоохранительных органов разъехались по городу. Мы берем весь город под контроль, 
чтобы не  допустить  мародерства",  -  сказал  министр.  По  его  словам,  в  настоящее  время основные силы выводятся с 
площади для того, чтобы контролировать ситуацию во всей столице. Ногойбаев сообщил, что для охраны порядка в городе 
задействовано  свыше  четырех  тысяч  человек  из  бишкекского  гарнизона  и  внутренних  войск.  Министр  отметил,  что  в 
ближайшие сутки милиция будет работать в  усиленном режиме.  В первую очередь под контроль будут  взяты крупные 
торговые центры. "Будет ли введено чрезвычайное положение, не знаю. Это не моя прерогатива", - сказал министр. 

19  апреля.  В беспорядках  в  Бишкеке  пострадали  14  человек,  сообщил  РИА Новости  начальник  управления 
минздрава республики Токтогазы Кутукеев. По его словам, в Минздрав поступила информация об одном погибшем, сейчас 
врачи  выехали  проверять  эту  информацию.  По  данным  на  21.20  мск,  госпитализированы  четверо  пострадавших  с 
нейротравмами - ушибами головного мозга.  Еще с десяток человек получили амбулаторную помощь, сказал начальник 
управления. По словам Кутукеева, это предварительные данные, так как порядок окончательно не наведен. Глава МВД 
Киргизии сообщил, что ранены два милиционера, и сам министр получил ушиб от удара камнем. 
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20 апреля.  Митинг оппозиционного движения "За реформы" в центре Бешкека приостановлен. Об этом заявил 
один из лидеров движения, депутат парламента Киргизии Кубатбек Байболов. Прекращение митинга связано с жестокими 
действиями правоохранительных органов. 

Как заявил Байболов, было сделано все для мирного проведения митинга и пресечения провокаций со стороны 
властей. В милиции должна быть видеосъемка произошедшего, фотографии, адреса людей, которые могли спровоцировать 
беспорядки,  сообщает  Интерфакс.  "Правоохранительные  органы  должны  выяснить,  кто  эти  люди,  что  они  делали  на 
площади", - добавил Байболов.

Лидеров  Объединенной  киргизской  оппозиции  Омурбек  Текебаев  заявил,  что  если  провокаторами  окажутся 
участники митинга и сторонники оппозиции, то оппозиция готова взять ответственность за происшедшее на себя. Однако 
если личности провокаторов не установят, то у оппозиции будет повод предположить участие властей в нарушении хода 
митинга.

20 апреля.  В офисах партии "Ар-Намыс" и Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" изъята 
оргтехника,  флаги  и  вся документация.  Об этом со  ссылкой  на  председателя  политсовета  "Ар-Намыс"  Эмила Алиева 
сообщает ИА 24.kg.

По  его  словам,  обыск  офиса  "Ар-Намыса"  и  изъятие  имущества  с  документацией  проводился  сотрудниками 
Госкомитета национальной безопасности Кыргызстана в связи с возбужденным Генпрокуратурой КР уголовным делом по 
факту массовых беспорядков.

"То же самое произошло в офисе Объединенного фронта, - отмечает Эмиль Алиев. – Только с той разницей, что 
там при этом была избита охрана. Сотрудники ГКНБ ворвались в офис ОФ ночью".

20 апреля.  В Киргизстане арестован тираж крупнейшей оппозиционной газеты "Агым". Сотрудники Генеральной 
прокуратуры приостановили печать издания в независимой типографии "Фридом Хауз", забрали пластинки с оттисками, а 
также изъяли сигнальные экземпляры, были уничтожены файлы с их электронной версией. Об этом сообщила заместитель 
главного редактора газеты Айнагуль Сапарбек кызы.

По ее словам, тираж газеты был арестован ночью по распоряжению Генерального прокурора КР. В этом номере 
издания  содержались  материалы  о  ночном  разгоне  демонстрации,  пресс-конференциях  лидеров  оппозиции,  премьер-
министра КР Алмазбека Атамбаева и главы МВД КР Болотбека Ногойбаева. Предполагалось, что газета выйдет в свет 
тиражом 68,5 тысячи экземпляров.

Как сообщила Айнагуль Сапарбек кызы, сотрудники ГП КР также арестовали тиражи таких оппозиционных газет, 
как "Кыргыз Руху" и "Апта".

20 апреля. События вечера 19 апреля, связанные с действиями участников бессрочного митинга, в интервью BPC 
прокомментировал известный киргизстанский политолог Нур Омаров.

Эксперт  отметил,  что  возмущен  последними  событиями  и  добавил,  что  такими  акциями  президент  страны 
Курманбек Бакиев ставит на себе крест как на политике. "У него давно руки чесались", - сказал Нур Омаров.

Отвечая на вопрос, какие последствия для властей и оппозиции, будет иметь этот инцидент, политолог сказал, что 
"они скажутся отрицательно исключительно на руководстве страны. Что касается лидеров оппозиции и ее сторонников, то 
политолог считает, что они, в свою очередь, получат серьезный энергетический заряд. 

20 апреля. "Мы будем продолжать мирные акции, другой вопрос - сохранение стабильности", - заявил на пресс-
конференции лидер Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" Феликс Кулов.

"Сейчас к нам идут звонки из регионов, люди готовы подняться, так как они считают, что произошедшее – это дело 
рук властей. Мы их успокаиваем, просим сохранять спокойствие и намерены следить за ситуацией на местах. Но если 
власти попытаются из половины страны сделать концлагерь – то они получат отпор",  -  подчеркнул он во время пресс-
конференции.

Другой лидер ОФ, на вопрос ВРС, что их может ожидать после сегодняшних событий, ответил: "Я не исключаю, что 
нас могут и посадить, но это не изменит ситуацию". 

20 апреля. Депутат парламента Киргизии, один из лидеров оппозиции Темир Сариев, заявил, что движение "За 
Реформы!" даст большую пресс-конференцию.

На  вопрос  почему  пресс-конференция  будет  проходить  без  лидеров  Объединенного  фронта  "За  достойное 
будущее Кыргызстана" и означает ли это, что в стане оппонентов власти произошел раскол, Темир Сариев ответил: "Без 
комментариев, все на пресс-конференции услышите".

Лидер Союза демократических сил Кыргызстана Кубатбек Байболов был откровеннее. Он заявил, что не намерен 
далее участвовать в акциях ОФ. Байболов воздержался от объяснения причин принятий такого решения.

20 апреля. Премьер-министр Киргизстана Алмазбек Атамбаев дал пресс-конференцию на центральной площади 
Бишкека ночью 20 апреля.

Радикальные  заявления  лидера  Объединенного  фронта  Феликса  Кулова  привели  к  тем  событиям,  которые 
произошли на площади Ала-Тоо, заявил премьер-министр Атамбаев. По его словам, "мальчишки поверили в заявления о 
передаче власти" и поэтому вели себя вызывающе, что спровоцировало беспорядки. Премьер-министр назвал провокацией 
– оставление митингующих без лидеров оппозиции. "Если ты привел людей, то будь с ними до конца",- отметил Атамбаев. 
По его словам,  такое отношение к соратникам, тоже стало причиной событий на площади Ала-Тоо, которые привели к 
разгону  демонстрантов.  При  этом Атамбаев  заявил,  что  он  не  является  сторонником силовых  методов,  при  решении 
политических разногласий, но и не сторонник провокаций. Премьер-министр отметил, что митинги запрещаться не будут. 
"Митинги являются признаком демократии, главное чтобы у людей выходящих на митинги не было цели захвата власти",- 
заявил глава правительства.

"Я не против митингов,  но все должно проходить мирно",  -  отметил премьер.  И подчеркнул,  что разгон акции 
протеста  не  повлияет  на  проведение  конституционной  реформы в  стране.  Отвечая  на  вопрос  журналистов  о  том,  не 
вызовет ли применение милицией силы обострения политической ситуации в стране, Алмазбек Атамбаев заявил: "Люди 
сами разберутся, кто у нас провокатор, а кто нет". "В том, что произошло на площади Ала-Тоо в столице Кыргызстана, 
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виновата не только оппозиция, но и власти, - заявил премьер-министр – Не надо было кормить народ два года обещаниями. 
Но, с другой стороны, не стоило выступать и оппозиции тогда, когда начались реальные изменения".

"С  оппозицией  о  Конституционной  реформе  можно  договориться",  заявил  Атамбаев.  Как  сообщил  премьер-
министр, у него была встреча с лидерами оппозиции Кубатбеком Байболовым и Темиром Сариевым, инициирующих свой 
проект Основного закона страны. "Мы договорились о том, чтобы отозвать проект Конституции, подготовленный рабочей 
группой, и дадим совместный проект, в котором будут учтены все замечания и предложения движения "За реформы!". Там 
же нет принципиальных разночтений. То есть можно обо всем договориться", - заявил Атамбаев. Премьер-министр страны, 
продолжив свою речь, отметил, что среди оппозиционеров есть и радикальные оппозиционеры, которые хотят именно, 
риска мирной передачи власти.

Глава  правительства  намерен  встретиться  с  руководителями  депутатских  объединений  для  того,  чтобы 
согласовать  позиции  по  конституционной  реформе.  "Это  необходимо,  чтобы  законопроект  о  внесении  изменений  и 
дополнений в Конституцию прошел в парламенте",  -  отмечает Атамбаев. По его словам, в результате предполагаемой 
конституционной реформы в стране будет создана смешанная форма правления, при которой сильными будут не только 
президент,  но  также  правительство  и  парламент.  "К  парламентской  республике  мы  пока  не  готовы",  -  подчеркивает 
Атамбаев.

20 апреля.  Координатор партии "Ар-Намыс" Эмиль Алиев заявил, что лидера Объединенного фронта Феликса 
Кулова не дали увезти на допрос в ГКНБ земляки из села Байтик.

По его словам, сегодня к дому, где находился Феликс Кулов, подъехали следователи Госкомитета национальной 
безопасности и пытались увезти его на допрос. Однако очевидцы из числа жителей сел Байтик (малая родина Ф. Кулова) и 
Кашка-Суу не позволили сотрудникам спецслужб это сделать.

"Образовался небольшой пикет, люди возмущались", - говорит Эмиль Алиев.
По словам координатора партии "Ар-Намыс", следователи уехали.
Сам Эмиль Алиев также побывал сегодня в ГКНБ на допросе. По его словам, в ГКНБ он видел и Накена Касиева,  

лидера партии "Элет". 
20  апреля.  Численность  населения  Узбекистана,  согласно  последним  статистическим  данным,  приведенным 

официальными средствами массовой информации, превысила 27,2 миллиона человек.
Только с начала нынешнего года в Узбекистане стало больше на 346,1 тысячи граждан.
На сегодняшний день это самый высокий прирост населения на всем постсоветском пространстве.
Согласно  сведениям  Госкомстата  республики,  наиболее  высокий  уровень  рождаемости  наблюдается  в 

Самаркандской и Сырдарьинской областях, а самый низкий - в столице Узбекистана.
Больше всего детей, как и в прежние годы, появляется на свет в сельских регионах.
20  апреля.  Учитывая  неадекватно  жестокие  и  циничные  действия  власти,  в  частности  правоохранительных 

органов, движение "За реформы!" решило приостановить проведение митинга. Об этом на пресс-конференции в Бишкеке 
сообщили члены движения. Однако, как заявил депутат Жогорку Кенеша Киргизстана Кубатбек Байболов, движение не 
отказывается от митингов как единственного инструмента, побуждающего власть идти на реформы. "До сегодняшнего дня 
власть доказывает, что без митинга не пойдет ни на какие реформы. И хотя митинги марта 2005 года дискредитированы 
грабежами и мародерством, мы доказали всему миру что можем проводить мирные митинги. Мы против акций мародерства, 
грабежей образца мартовских событий 2005 года. Наша цель Конституционная реформа", - сказал К.Байболов.

"Наша  цель  изначально  была  Конституционная  реформа.  Когда  мы  делали  совместное  заявление  с 
Объединенным Фронтом о начале митингов, ОФ выступил с радикальным требованием досрочные выборы президента, мы 
стояли на конституционной реформе. На этой позиции и продолжаем стоять", - сказал депутат Каныбек Иманалиев, отвечая 
на вопрос журналистов о дальнейших перспективах сотрудничества с Объединенным Фронтом.

20  апреля.  Парламент  Киргизии  принял  постановление  "О  событиях  19  апреля  в  г.Бишкек".  Согласно  этому 
постановлению,  в  связи  с  массовыми  беспорядками  на  центральной  площади  "Ала-Тоо"  города  Бишкек,  заслушав  и 
принимая к сведению информации Генпрокурора Э.Сатыбалдиева, министра внутренних дел Б.Ногойбаева и председателя 
ГКНБ М.Суталинова о сложившейся ситуации, Жогорку Кенеш постановил:

поручить  Генеральному  прокурору  Кыргызстана  принять  соответствующие  меры  по  незамедлительному 
расследованию, выявлению и наказанию организаторов беспорядков.

Министерству внутренних дел обеспечить сохранение общественного порядка в городе Бишкек и других регионах 
республики.

Министерству финансов за счет республиканского бюджета в месячный срок обеспечить выплаты сотрудникам 
правоохранительных органов за сверхурочные

Возложить на организаторов бессрочного митинга выплаты причиненного ущерба во время массовых беспорядков 
в г. Бишкек

Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на Комитеты парламента по Конституционному 
законодательству и госустройству, правопорядку и борьбе с коррупцией, по финансам и бюджету.

20  апреля.  "Можно  сказать,  что  сегодняшнее  постановление  носит  тенденциозно  однобокий  характер.  Это 
примитивная попытка обвинить организаторов",  -  заявил Омурбек Текебаев,  депутат  ЖК КР,  комментируя принятое 20 
апреля 2007 года, постановление парламента о событиях в столице 19 апреля. "Но государство должно относиться ко всем 
сторонам, ко всем событиям одинаково, с одним стандартом. Депутаты приняли постановление, что ущерб должен быть 
восстановлен организаторами. Мы не против этого, но если следовать этой логике, то организаторы мартовских событий 
2005 года, совершившие грабеж Жалалабадского филиала НБКР, поджог здания УВД Жалалабада, мародерство в Бишкеке, 
тоже должны возместить весь этот  ущерб",  -  сказал он.  "Вместо этого,  организатором этих преступлений присваивают 
народные звания, дают их имена школам, улицам, устанавливают памятники… Это цинично. Такой подход не делает чести 
никому, и еще больше усугубит конфликт между разными группами населения", - сказал он. Отвечая на вопрос "кто из 
организаторов  событий  24  марта  должен  возместить  нанесенный в  ночь  с  24  на  25  марта  ущерб?",  Текебаев  сказал 
следующее: "Фонд имени Жаныша Бакиева выпустил книгу "Жизнь посвященная революции". В ней все ответы".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

21 апреля.  Министр культуры и информации Казахстана Ермухамет Ертысбаев временно отказался от идеи о 
лицензировании издательской деятельности. Как уже сообщалось, Е. Ертысбаев отозвал разработанный его ведомством 
законопроект  об  издательской  деятельности,  нормами  которого  в  республике  планировалось  ввести  лицензирование 
деятельности  по  оказанию  полиграфических  услуг.  Законопроект  вызвал  недовольство  не  только  самих  издателей  и 
журналистов, но и представителей ОБСЕ.

"Наложение на типографии требований лицензирования противоречит международным стандартам и сравнимо с 
выдачей лицензии на использование чернил и бумаги" - так прокомментировал законодательную инициативу Министерства 
культуры и информации представитель ОБСЕ по вопросам СМИ Миклош Харашти.

"Поскольку  мы  находимся  в  диалоговом  режиме  с  ОБСЕ,  партнерские  отношения  пытаемся  выстроить  и 
проявляем добрую волю, идем навстречу по многим вопросам, 16 апреля 2007 года мы действительно решили отозвать 
закон об издательской деятельности", - сказал сегодня министр Ертысбаев.

Вместе с тем глава Минкультуры заявил, что ввести лицензирование издательской деятельности в республике 
"потребовали"  сами  издатели.  "Требование  лицензирования  -  это  не  выдумка  министерства,  это  требование  самих 
типографий  и  крупных  книжных  издательств,  которые  очень  озабочены  качеством  сертификации  полиграфической 
продукции на книгоиздательском и печатном (рынке) Казахстана", - заявил Е. Ертысбаев.

21 апреля. Лидера оппозиционного Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" Феликса Кулова 
три  с  половиной  часа  допрашивали  в  Комитете  национальной  безопасности.  Задавались  вопросы,  связанные  с 
финансированием Фронта,  -  сказал  журналистам экс-премьер,  вызванный  на  допрос  в  качестве  свидетеля  по  делу  о 
массовых беспорядках в Бишкеке.

В четверг в киргизской столице произошли столкновения участников бессрочного митинга оппозиции с милицией. 
Несколько человек были госпитализированы. Более тридцати - задержаны. Кулов подчеркнул, что организаторы митинга не 
имеют никакого отношения к беспорядкам, ответственность за которые, по его словам, целиком лежит на властях.

21 апреля.  В Казахстане будет создан Совет национальных инвесторов. Об этом стало известно на совещании 
президента РК Нурсултана Назарбаева с казахстанскими бизнесменами, на котором обсуждалась тема финансирования 
социально значимых проектов.

"Благодаря проведенным в стране реформам, постоянной моей личной поддержке развивался бизнес", - сказал Н. 
Назарбаев. "Если вспомнить, каждого из вас персонально приходилось поддерживать, потому что не было подготовлено 
правительство, экономика, регионы. Если бы этой поддержки не было, вы не могли бы подняться", - добавил президент.

"Мы знаем, кто из вас сколько стоит и чем вы обладаете, знаем ваши возможности", - сказал глава государства. 
"Если вы корпоративно будете работать, персонально будете работать, вы можете потащить серьезные участки в нашей 
экономике", - отметил Н. Назарбаев.

По информации телеканала, доля вложения казахстанских инвесторов в экономику на сегодня составляет $80 
млрд, это на $20 млрд больше зарубежных инвестиций. Президент заметил, что деньги нужно вкладывать не только в 
доходные отрасли; сейчас они необходимы и в несырьевом секторе экономики.

Инвесторы представили президенту  десятки  проектов  -  от  перерабатывающей  промышленности  до  сельского 
хозяйства и логистики. Президент назвал общую сумму предложенных проектов - $40 млрд.

Со  своей  стороны  предприниматели  предложили  снизить  налоги.  "Есть  конкретное  предложение  -  понизить 
корпоративный  подоходный  налог  до  10%,  НДС -  до  10%,  сократить  налоговую отчетность  и  четко  регламентировать 
индивидуальных  предпринимателей",  -  сказал  председатель  Совета  Форума  предпринимателей  Казахстана  Раимбек 
Баталов.

Президент поручил представить самые перспективные проекты уже через месяц. 
21  апреля.  Глава  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  предлагает  запретить  строительство  в  Алма-Ате,  так  как 

экологическая  система  и  инфраструктура  не  выдерживают  интенсивного  строительства  в  городской  черте  и  растущих 
автомобильных потоков, передает агентство.

"Мы загубим газом всю зелень в этом городе... и горы потеряем", - предостерег глава государства представителей 
крупного казахстанского бизнеса, встретившись с ними в своей алматинской резиденции.

Президент  сообщил,  что  к  нему  поступает  множество  предложений  снести  те  или  иные  объекты  и  на  этих 
площадках  построить  новые  комплексы,  жилье,  офисы  и  другое.  Предлагают  даже  "перенести  университеты  отсюда, 
перенести "Казахфильм", военный институт, госпиталь и так далее", поделился Н. Назарбаев.

По  мнению  президента,  город,  рассчитанный  на  400  тыс.  жителей,  от  такого  размаха  строительства  "просто 
пропадает". "Я вам серьезно говорю", - подчеркнул Н. Назарбаев, обращаясь к бизнесменам.

Аналогичная  ситуация  и  на  алматинских  дорогах,  которые  не  рассчитаны  на  существующее  количество 
автомобилей. "На тех же дорогах, которые рассчитаны на 400 тыс. населения, ездят сегодня, наверное, полтора миллиона", 
- добавил президент.

В  заключение  Н.  Назарбаев  сказал:  "Я  подвожу  к  тому,  чтобы  запретить  строительство  внутри  Алматы  и 
разрешить строить за его пределами города-спутники". "Пусть живут там, в чистом месте, и пусть приезжают работать в 
город", - добавил президент.

23 апреля. Взят под стражу один из лидеров оппозиции Киргизии, руководитель штаба Объединенного фронта 
«За достойное будущее» генерал-майор милиции Омурбек Суваналиев, сообщила его адвокат Татьяна Чильникина.

Ранее  к  10.00  Суваналиева  вызвали  на  допрос  в  следственное  управление  государственного  комитета 
национальной безопасности Киргизии. В 16.40 ему было объявлено объявили, что его задерживают на трое суток.

Лидеров оппозиции вызывают на допросы в ГКНБ в качестве свидетелей по уголовному делу, возбужденному по 
факту массовых беспорядков во время акции оппозиции.

24 апреля.  Рейтер  из  Москвы сообщает:  -  Россия приобрела  союзника  в  схватке за контроль  над мировыми 
запасами  газа:  новый  лидер  Туркмении  Курбанкули  Бердымухамедов  лично  гарантировал  своему  коллеге  Владимиру 
Путину незыблемость контракта с Газпромом, заключенного в 2003 году на период до 2028-го.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кремль распространил скупой по содержанию, но выдержанный в оптимистическом тоне пресс-релиз об итогах 
переговоров.

Путин  и  Бердымухамедов  встречались  в  понедельник  и  во  вторник,  и  основная  часть  беседы  прошла  за 
закрытыми дверями.

"Хотелось бы и в дальнейшем для укрепления нашего сотрудничества работать с вами по всем направлениям... 
первым долгом, по реализации туркменского газа", - сказал туркменский президент на встрече с Путиным в присутствии 
прессы.

"Мы вчера обсудили много вариантов, вы дали много очень хороших предложений, с этими предложениями мы 
будем в дальнейшем работать", - добавил он.

Глава государств сфокусировали переговоры на взаимных интересах в энергетике. 
По итогам московских переговоров стороны распространили коммюнике (www.kremlin.ru), касающееся партнерства 

в газовой сфере.
"Рад приветствовать нашего надежного и традиционного партнера. Между нами установились прагматичные, но в 

то же время теплые отношения", - сказал Путин Бердымухамедову.
"Разумеется,  главная  цель  наших  встреч  -  это  контакты  в  нефтегазовой  сфере,  и  вчера  мы  с  президентом 

довольно полно говорили о дне сегодняшнем и возможностях работы в этой области".
24  апреля.  В  Киргизии  Кеминский  районный  суд  вынес  решение  отказать  истцам  в  удовлетворении  их 

ходатайства,  т.е.  вынес  решение  в  пользу  кандидата  в  депутаты  Бермет  Акаевой.  Об  этом  сообщила  председатель 
Кеминской окружной избирательной комиссии Елена Иманкулова.

Напомним, что конкуренты Б.Акаевой по предвыборной гонке подали иск на нее по обвинению в подкупе голосов 
избирателей и не соблюдения ценза оседлости.

Вчера весь день шло судебное разбирательство в Кеминском райсуде. Судья ушел в 4 часа дня в совещательную 
комнату.

Болельщики Б.Акаевой заняли здание райсуда, предпринимались попытки перекрыть автодорогу Бишкек-Торугарт. 
Около 1 часа ночи в производство дела взял председатель Кеминского райсуда. Решение было вынесено в 5 часов утра.

25 апреля. Глава ассоциации неправительственных организаций Киргизии, правозащитник Токтайым Уметалиева 
назвала политически мотивированным отстранение Бермет Акаевой от участия в парламентских выборах.

"Это  политически  мотивированная  акция,  за  которой  стоит  действующая  власть.  Действия  суда,  сначала 
разрешившего  Акаевой  продолжать  предвыборную  борьбу,  а  затем  отказавшего  в  этом  на  основании  отсутствия 
необходимого ценза оседлости, выходят за рамки закона",  -  заявила Уметалиева. "Во-первых, Конституция,  принятая в 
декабре 2006 года, отменила ценз оседлости, а она выше Избирательного кодекса. Во-вторых, суд не имеет права снимать 
кандидата с дистанции за четыре дня до выборов", - пояснила правозащитник.

Уметалиева  сообщила,  что  присутствовала  в  минувший  понедельник  на  заседании  Кеминского  райсуда, 
рассматривавшего жалобу соперников Акаевой, обвинивших ее в отсутствии ценза оседлости. "Судья в течение 12 часов не 
мог принять решение, все время удалялся в совещательную комнату, где установлена телефонная связь, есть сотовая 
связь, затем вынес решения и тут же взял самоотвод, после чего окончательное решение выносил председатель райсуда. А 
сегодня утром этот же судья снова выдал адвокатам решение, где говорится, что Акаевой отказано в участии в выборах", - 
сообщила Уметалиева. Об этом сообщает "Интерфакс".

25  апреля.  У  здания  Государственного  комитета  национальной  безопасности  Киргизстана  проходит  митинг. 
Организаторами  акции  выступили  правозащитный  центр  "Граждане  против  коррупции"  и  Ассоциация  НПО  и  НКО. 
Митингующие требуют прекратить политические гонения.

Правозащитники обклеили забор здания ГКНБ плакатами с лозунгами "Свободу политическим узникам",  "ГКНБ 
держит Адилета Айтикеева без суда, незаконно", "Мы хотим жить в свободной стране, где соблюдают Закон". Здесь же 
присутствуют лидер правозащитного центра "Граждане против коррупции" Толекан Исмаилова, председатель Ассоциации 
НПО и НКО Токтайым Уметалиева и адвокат Адилета Айтикеева - Сартбай Жайчикеев.

26 апреля.  В ходе официального визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Киргизстан подписан 
ряд двусторонних документов.

Это совместное заявление глав государств, решение об утверждении положений о высшем межгосударственном 
совете Киргизстана и Казахстана и совете министров иностранных дел, соглашение между правительствами двух республик 
о  создании  международных  центров  приграничного  сотрудничества  "Аухатты  -  Кен-Булун"  и  "Айшабиби  -  Чон-Капка", 
соглашение  между  правительствами  двух  государств  о  взаимном  признании  в  пределах  пограничных  районов 
туристических  виз  для  граждан  третьих  стран,  а  также  соглашение  между  министерствами  культуры  и  информации 
Киргизстана и Казахстана.

Как  отметил  после  церемонии  подписания  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев,  переговоры  прошли  в 
атмосфере взаимопонимания. "Отношения наших стран базируются на прочном фундаменте. Сегодня они глубоки и крепки. 
Неизменно  сохраняется  их  дружественный  характер",  -  отметил  Бакиев.  И  добавил,  что  в  ходе  встречи  "создан 
необходимый инструментарий для развития двусторонних отношений. Отсутствие подобных механизмов для реализации 
взаимопонимания между странами приводит к сложностям".

Курманбек Бакиев отметил, что отношения двух стран сегодня вышли на очень высокий уровень. "Обе стороны 
проявили большую активность в решении актуальных вопросов", - говорит Курманбек Бакиев.

26 апреля.  "Я доволен ходом переговоров с президентом Кыргызстана Курманбеком Бакиевым", - заявил глава 
РК Нурсултан Назарбаев после подписания ряда документов между двумя странами.

Свою речь высокопоставленный гость начал на казахском языке, потом перешел на русский. Он отметил, что 
сегодня в ходе переговоров определены все сферы сотрудничества между двумя странами. "Эти документы сближают нас 
на основе тесной интеграции", - говорит Нурсултан Назарбаев.

По его словам, Казахстан является основным инвестором экономики Киргизстана. Всего эта страна вложила в КР 
около $300 миллионов, из них $103 миллиона - в 2006 году.
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Нурсултан Назарбаев отметил: "Чтобы в страну шли деньги, необходимо два условия: во-первых, спокойствие и 
мир, во-вторых, законы, защищающие инвесторов".

Как подчеркнул президент РК, Казахстан намерен участвовать в строительстве Камбаратинских ГЭС в Киргизии. 
"Мы будем делать это не потому, что в этом есть необходимость для нас. Сейчас мы можем обеспечивать свои южные 
регионы электричеством за счет северных. Но зачем тратить свои деньги и средства, когда мы можем взаимодействовать с 
соседним государством?", - говорит Нурсултан Назарбаев.

Помимо  этого  глава  соседнего  государства  заявил,  что  Казахстан  будет  оказывать  гуманитарную  помощь 
Киргизстану. На днях заключено соглашение о поставке полутора тысяч тонн пшеницы. Кроме того,  Казахстан намерен 
ввозить в Киргизстан горюче-смазочные материалы.

Относительно  политических  событий  в  КР  Нурсултан  Назарбаев  заметил:  "Это  ваши  внутренние  дела.  Мы 
поддержим любое решение, но мы искренне переживаем за Кыргызстан. Я 
говорю это с человеческой точки зрения".

26  апреля.  "Я  поддерживаю  идею  президента  Казахстана 
Нурсултана  Назарбаева  об  образовании  союза  государств  Центральной 
Азии",  -  заявил  сегодня  глава  киргизского  государства  Курманбек  Бакиев 
после подписания ряда двусторонних соглашений между КР и РК.

"Почему я поддерживаю эту идею? Кыргызстан – небольшая страна. 
Если  в  Центральной  Азии  мы сумеем сформировать  такой  союз,  который 
способствовал бы укреплению политических, экономических связей, а также 
безопасности,  то  наши  народы  только  выиграют  от  этого",  -  говорит 
Курманбек Бакиев.

По  его  данным,  препятствий  со  стороны  Таджикистана  и 
Узбекистана  для  образования  такого  союза  нет.  "Если  Кыргызстан  и  Казахстан  готовы  сейчас  сформировать  его, 
необходимо делать это и не ждать, пока другие присоединятся", - считает Курманбек Бакиев.

Азия становится центральной
26.04.2007. Евразийский дом

Акрам Муртазаев
Три  слова  изменили  политический  климат  в  Центральной  Азии  –  Андижан,  Ашхабад,  Бишкек.  Иначе  говоря, 

цветная революция в Киргизии, бесцветная в Туркмении (таинственная смерть Туркменбаши) и красная (т.е. кровавая) в 
Узбекистане.

Естественно,  пошли  разговоры о  том,  что  все  эти  события  могли  произойти  только  благодаря  участию  (или 
преднамеренному неучастию) Москвы – основного политического игрока в этом регионе. Приводились "веские" аргументы. К 
примеру, до изгнания президента Акаева Россия почти на официальном уровне приняла представителей оппозиции. И хоть 
Кремлю практически не выгодна была смерть Туркменбаши, но очень уж неожиданно и таинственно он ушел из жизни. 
Довод: свои бы так не смогли. Так что у слухов некоторые основания были.

Что  касается  Узбекистана,  то  слухи  о  руке  Москвы  тут  были  особенно  образные.  Говорили,  что  Россия 
спонсировала мятеж оппозиции в Андижане, затем благословила Каримова на радикальные действия, потом блокировала 
расследование  инцидента  Западом  и,  как  следствие,  получила  полный  контроль  над  деятельностью  президента 
Узбекистана. И сегодня Каримов действительно имеет совсем небольшое пространство для маневра и готов идти на любые 
уступки Кремлю в обмен на сохранение власти. Убедительно?

Но это все домыслы, которые можно принимать или не принимать во внимание. Но вот президент Рахмонов (в 
миру он теперь, после смены "русифицированной версии" своей фамилии, Рахмон) эти разговоры воспринял всерьез и 
начал планомерное удаление от Москвы. В принципе, он уже давно демонстрировал неудовлетворение почти абсолютной 
зависимостью от Москвы и мечтал, "как Назарбаев", ловко балансировать на различных интересах США, Ирана и Китая. 
Увы,  стратегическая ловкость и политическая близорукость тому явно не способствовали.  Но после событий Андижан-
Ашхабад-Бишкек Рахмон предпринял несколько резких шагов в сторону от Москвы.

США, реакция которых на "Андижан" вытеснила их из Узбекистана, зачастили в Душанбе. Туда регулярно стали 
наведываться первые чины администрации Белого дома. Их многомиллиардные обещания распалили и без того больное 
воображение таджикской элиты. Китай стал активнее работать на энергетическом рынке и вполне способен отодвинуть на 
вторые роли Россию. Душанбе уже заявил, что будет достраивать Рогунскую ГЭС без РУСАЛа. А на днях Рахмон объявил о 
международном тендере на строительство Рогунской ГЭС. По сути дела, это означает, что Таджикистан, несмотря ни на 
заключенные правовые соглашения, ни на объявленную "нерушимую дружбу" с Москвой, теперь будет руководствоваться 
исключительно собственными интересами (и не надо их путать с государственными).

Россия  слишком  долго  не  реагировала  на  странные  движения  Душанбе,  полагая,  что  президент  страны, 
возведенный на престол усилиями Москвы,  не изменит своей ориентации на Кремль. Но теперь и политика Москвы в 
регионе начинает меняться.

Вот,  к  примеру,  года  два  назад  на  территории  России,  по  требованию  таджикской  стороны,  был  задержан 
оппозиционный политик М.Искандаров. Генеральная прокуратура после изучения документов приняла решение освободить 
его. К Путину, находящемуся в Сочи, мгновенно вылетел президент Рахмонов. И вскоре в подмосковном Королеве среди 
бела  дня  прогуливавшийся Искандаров  исчез.  Через  несколько  дней  из  Душанбе  поступили сообщения  о  том,  что  он 
находится в следственном изоляторе по обвинению в крупных хищениях.  Любопытно, что никаких следов пересечения 
таджикского оппозиционера государственной границы России журналисты не обнаружили.

А  в  феврале  газета  "КоммерсантЪ"  сообщила  о  создании  на  территории  России  оппозиционного  движения 
Таджикистана "Ватандор" (Патриоты Родины): "Его участники представляют большинство таджикских политических партий 
и региональных лидеров и не скрывают своих притязаний на власть. В ближайшее время они намерены потребовать от 
президента Эмомали Рахмонова добровольно уйти в отставку".
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Надо сказать, что "Ватандор" это не оппозиционный политик, а многие оппозиционные политики. И, что важнее, 
почти 1,5 млн. таджикских гастарбайтеров, работающих в России и других странах. Это не просто самая активная часть 
населения Таджикистана,  это еще и некая "политическая сумма" -  ведь они,  по сути,  содержат свою страну, ежегодно 
перечисляя на родину $1,5 млрд. (что превышает бюджет республики), и могут оказать решающее влияние или на исход 
выборов, или на победу в противостоянии (как карта ляжет).

Душанбе тут же опроверг информацию о существовании "Ватандора",  на всякий случай,  назвав председателя 
правления движения Додо Атовуллоева "маниакальным маньяком" и  "предателем Родины".  И прислал в  Россию три(!) 
оперативные  группы  для  его  ареста.  Но,  что  показательно,  Москва  почти  демонстративно  дистанцировалась  от  этого 
поиска. Времена, стало быть, уже не те.

И если таджикские оперативники второй месяц безуспешно ищут Атовуллоева, то я нашел его гораздо быстрее.
- Знаешь, я готов поверить твоему президенту, что "Ватандора" не существует. Не опубликовано ни одного  

имени,  кроме  твоего.  Не  предпринято никаких  зримых  политических  шагов,  кроме обозначенной  цели  –  отставка  
Рахмонова. Единственный факт, говорящий о существовании общественного движения, – заметка в "Коммерсанте", да  
непонятная истерика Душанбе.

- В России говорят, что лучше "утка" в небе, чем под кроватью. В данном случае, можно говорить, что утка под 
кроватью президента Рахмонова, который, политически, неизлечимо болен. Отсюда и неадекватная реакция на сообщение 
о  рождении  "Ватандора".  Мне  известно,  что  почти  мгновенно  был  собран  Совет  безопасности  республики,  который 
разработал целую программу по борьбе с "Ватандором". Это ли не факт его существования?

- И какие это меры?
-  Уже  создано  агентство  по  иммигрантам,  которое  будет  "работать"  с  гастарбайтерами.  Тут  надо  отдать  им 

должное – почуяли основную опасность. Рахмонов все время видел только руки Москвы, Ташкента или Вашингтона, а о 
руках своих граждан, ищущих работу, не думал никогда. А теперь, когда эти руки соединились – он страшно испугался. 
Далее – составлен список беднейших людей страны. Говорят, им будут помогать. Началась борьба с роскошью – президент 
запретил пышные свадьбы, дорогие машины и даже выпускные вечера. Впервые, таджикский аллюминевый завод был 
ограничен в потреблении электроэнергии – у людей появился свет.

А обрезание фамилии? Он надеется, что национальная интеллигенция увидит в Рахмоне истинного патриота и 
откажется от поддержки "Ватандора". Но мы шутим – это обрезание не с того конца. Надо не фамилию менять, а политику.

- Так вы же предполагаете менять не политику, а президента?
- "Ватандор" был создан не для того, чтобы сменить власть в Таджикистане, а чтобы изменить ее. Изменить ее 

смысл, суть и предназначение.
Власть – это люди, которых народ нанял на работу и которым за это МЫ платим деньги. И ничего больше. Все. 

Власть  ничего  не  производит  и  прибавочной  стоимости  не  создает.  И  главная  обязанность  института  государства  – 
соблюдать исполнение законов.

Народ должен перестать быть собственностью власти, средством ее обогащения. Поменять местами власть и 
народ – это и есть главная цель "Ватандора". Поэтому мы не призываем: "Уходи, Рахмон". Мы говорим: "Если можешь – 
изменяйся, а не можешь – уступи место другому". Если он прислушается и сделает выводы, будем работать. Если нет, мы 
будем бороться.

- Борьба бывает всякая.
- Мы понимаем, что способ смешения президента определяет характер следующего. Поэтому мы против насилия 

и революций, мы будем бороться с властью – политическими методами. И путем… исполнения ее функций. А именно – 
защищать народ. Ведь главная обязанность власти – защищать свой народ. А разве Рахмонов защищает кого-либо, кроме 
своих родных и присвоенного имущества?

- Благие намерения. Но разве "Ватандор" не может незаметно превратиться в "талибан"?
- Камень можно бросить в человека. Но тот же камень можно заложить в фундамент нового дома. Мы желаем 

строить, а не разрушать. Строить новую жизнь, свои взаимоотношения с Москвой, Ташкентом и другими странами. Но 
руководствоваться в международной политике не личными интересами, а государственными.

- А ты чувствуешь изменение отношений Москвы и Душанбе?
- Конечно. Еще год назад меня бы сразу нашла оперативная группа из Душанбе.
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КАЗАХСТАН
Грузия возлагает инвестиционные надежды на Казахстан

19.04.2007. Еurasianet
Диана Петриашвили

Грузия  активно  стремится  привлечь  инвестиции  богатого  энергетическими  ресурсами  Казахстана,  желая 
максимально  воспользоваться  своим  положением  важного  транспортного  звена,  соединяющего  Европу  и  Азию. 
Центральноазиатское  государство  тоже проявляет  интерес  к  грузинскому  рынку,  хотя один  грузинский  обозреватель  и 
предупреждает,  что такие взаимоотношения могут  негативно сказаться на  и без  того  напряженных отношениях  между 
Грузией и Россией.

На состоявшейся 4 апреля в Тбилиси встрече с премьер-министром Казахстана Каримом Масимовым, премьер-
министр Грузии Зураб Ногаидели отметил, что по прогнозам в 2007 году Казахстан может стать крупнейшим инвестором в 
Грузию.

Согласно  президенту Казахстана Нурсултану Назарбаеву,  в  2006 году казахстанские  компании вложили в  это 
южнокавказское государство около 300 млн. долларов, сообщает государственное информационное агентство "Казинформ".

По официальным данным грузинской стороны, объем казахстанских инвестиций в грузинскую экономику гораздо 
скромнее: в 2006 году он составил 156 млн. долларов, заняв третье место после Великобритании и Соединенных Штатов. 
Однако стремление властей увеличить этот показатель от этого не менее сильно.

Транспорт занимает здесь центральное место. Как сообщил журналистам 5 апреля премьер-министр Ногаидели, 
Грузия  предложила  Казахстану  вложить  инвестиции  в  железную  дорогу  Баку-Ахалкалаки-Карс.  Этот  финансируемый 
Азербайджаном  и  Турцией  стратегический  транспортный  маршрут  обеспечивает  выход  в  Европу  через  Грузию.  По 
предварительным прогнозам, движение по магистрали должно быть открыто к 2010 году.

Хотя  никаких  деталей  относительно  данного  предложения  не  сообщалось,  оно  явно  должно  быть 
привлекательным для Казахстана, который занимается поиском альтернативных маршрутов транспортировки своей нефти 
на зарубежные рынки помимо России. "Кавказский коридор в Европу и Средиземноморье приобретает для нас большое 
значение, и здесь Грузия является нашим активным партнером", -  подчеркнул президент Назарбаев на состоявшейся в 
марте встрече с президентом Грузии Михаилом Саакашвили в столице Казахстана Астане, сообщает АИ "Казинформ".

А  в  Тбилиси  министр  транспорта  и  связи  Казахстана  Серик  Ахметов  отметил,  что  Казахстан  рассчитывает 
ежегодно  перевозить  по  железной дороге Баку-Ахалкалаки-Карс минимум 10 млн.  тон  различных грузов.  В  этих  целях 
казахстанские  компании сооружают  в  черноморском порту  Батуми  нефтеперерабатывающий завод,  а  в  Поти  –  другом 
черноморском порту к северу от Батуми, поменьше – зерновой терминал.

"Это частные компании, и они внимательно следят за деловой ситуацией в Грузии", - прокомментировал события 
Ахметов на пресс-конференции 2 апреля в Тбилиси.

По  словам  Ахметова,  помимо  транспорта,  большой  интерес  для  Казахстана  представляют  такие  области 
сотрудничества,  как  нефть  и  газ,  сельское  хозяйство,  туризм и  недвижимость.  Частичный запрет  на  игровой  бизнес  в 
Казахстане  заставил  казахстанские  компании обратить  взоры на  грузинский  туристический  сектор,  добавил он,  назвав 
потенциал этого рынка "огромным".

Грузинское правительство называет туризм своим самым быстрорастущим сектором экономики и в подкрепление 
этой  тенденции  указывает  на  планы  строительства  ряда  роскошных  отелей  в  Тбилиси.  Сооружение  отеля  Radisson 
стоимостью 100 млн. долларов на 170 номеров и реконструкция прилегающей площади осуществляется казахстанским 
застройщиком. Казахстанский банк "ТуранАлем", которому принадлежит компания-застройщик, также реконструирует ряд 
отелей в Батуми. Общая стоимость проекта составляет около 200 млн. долларов, сообщает РИА "Новости".

Но один грузинский эксперт довольно скептически настроен в  отношении роста роли Казахстана в грузинской 
экономике.  Общий  объем  инвестиций  "не  слишком  велик  для  Грузии,  особенно  если  учитывать  некоторые  недавно 
озвученные  проекты,  такие  как  планы  строительства  железнодорожной  магистрали  [Баку-Ахалкалаки-Карс]",  -  считает 
независимый эксперт по экономическим вопросам Нико Орвелашвили из Тбилиси.

Гораздо большее значение имеет тот факт, продолжает Орвелашвили, как эти инвестиции отразятся на уже и без 
того напряженных отношениях с северным соседом, Россией. "Цель России – продавать как можно больше своих ресурсов 
[на Запад], но мы играем в американскую игру, и поэтому серьезно раздражаем Россию", - говорит он.

По мнению Орвелашвили, "американская игра" заключается в сокращении влияния России и ее энергетических 
ресурсов в Европе. "Эту задачу можно решить, если проложить большой транспортный коридор в обход России, - отмечает 
Орвелашвили. - Чем больше казахстанских активов будет завязано на Грузию, тем меньше их будет завязано на Россию".

Гиа  Хухашвили  –  экономист,  возглавляющий  тбилисскую  неправительственную  организацию  под  названием 
"Ассоциация  экономической  безопасности"  –  назвал  инвестиции  в  нефтяные  терминалы  и  грузинскую  портовую 
инфраструктуру  самыми важными из  деловых проектов Казахстана.  Покупка  государственной компанией "КазТрансГаз" 
завязшей в долгах тбилисской газораспределительной компании "Тбилгази" за 12,5 млн. долларов и приобретение банком 
"ТуранАлем" контрольного пакета акций крупнейшей телефонной компании Грузии "United Telecom of Georgia" за 90 млн. 
долларов являются на данный момент самыми серьезными из сделанных инвестиций, сказал он.

Тем не  менее,  учитывая  наличие  в  грузинском энергетическом секторе  ряда  крупных  фирм,  контролируемых 
российскими  компаниями,  сегодня  "Казахстан  не  может  считаться  стратегически  важным  инвестором  для  Грузии", 
подчеркивает Хухашвили. Хотя объем российских инвестиций в Грузию в 2006 году не превысил 27.87 млн. долларов, 
российские компании контролируют большую часть акций тбилисской электрической компании, эксплуатируют несколько 
электростанций  и  линий  электропередач.  Плюс  им  принадлежит  большая  часть  акций  компании  Energy  Invest, 
импортирующей российский газ в Грузию. Российские компании также являются владельцами и держателями значительных 
пакетов марганцевого комбината "Чиатурмангануми" и банка United Georgian Bank.
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"Инвестиции  в  туристическую  инфраструктуру  не  делают  вас  стратегически  важным  партнером",  -  считает 
Хухашвили.

Новая военная доктрина Казахстана
22.04.2007. Интернет-газета «Zona Кz»

Валерий Сурганов
Недавно в Казахстане Указом Президента была утверждена новая Военная доктрина страны.
О  ней,  самим  же  Нурсултаном  Назарбаевым,  говорилось  уже  достаточно  давно,  а  именно  в  прошлогоднем 

мартовском  послании,  в  котором  были  провозглашены  ориентиры  для  вхождения  республики  в  пул  50-ти  наиболее 
конкурентоспособных государств мира. Под этим четко понималось вхождение и казахстанской армии в число наиболее 
передовых.  Тогда  же  и  было  дано  задание  Министерству  обороны  разработать  стратегический  военный  документ, 
рассчитанный на 2006-2010 годы. Однако, как видим, оборонное ведомство с подготовкой новой концепции пусть на один 
год, но все-таки опоздало. Возможно, это никак не скажется на КПД внедрения теории в практику, хотя справедливости ради 
необходимо отметить, что задачи перед военным ведомством ставятся не из легких, да и времени для реализации двух ее 
главных этапов до 2010 года осталось крайне мало.

Внимательное изучение показывает, что доктрина располагает рядом “прозападных” положений, что позволяет 
вспомнить муссируемую в прессе еще задолго до ее опубликования информацию о том, что к ее разработке подключались 
иностранные  эксперты  из  Центра  проблем  безопасности,  имени  Джорджа  Маршалла.  Она  занимается  пропагандой 
западных идей и методов управления среди чиновников стран, ранее входивших в сферу влияния Москвы. Несмотря на то, 
что функции западных экспертов официально сводились к “безобидному” консультированию, некоторые казахстанские СМИ 
(в частности, статья в “Новом поколении” от 8 декабря 2006г. № 49 “План Маршалла”) смогли выразить по этому поводу 
свой сарказм.

С другой стороны, для многих компетентных наблюдателей уже продолжительное время секретом Полишинеля 
является  внутреннее  содержание  контактов  нашего  военного  ведомства  с  западными  коллегами  в  рамках  известной 
программы  “Партнерство  во  имя  мира”.  Посему  не  исключено,  что  отдельные моменты концепции  стали своего  рода 
теоретико-документальным воплощением практического сотрудничества сторон.

Например,  поэтапный  переход  отдельных  компонентов  военно-оборонительной  системы  Казахстана  на 
высокотехнологичные  образцы  вооружения,  соответствующие  лучшим  мировым  аналогам  и  стандартам  НАТО.  Или, 
участие  в  совместных  учениях  и  обмен  опытом  в  планировании,  проведении  и  всестороннем  обеспечении 
антитеррористических  операций  и  операций  по  поддержанию  мира  под  руководством  НАТО.  Наконец,  создание 
региональных центров в рамках программы “Партнерство во имя мира”, а также по подготовке офицеров-верификаторов.

Безусловно, давно пора отойти от терминологии времен “холодной войны” и признать, что не так страшен НАТО, 
как  некоторые  его  малюют.  Просто  с  точки  зрения  беспристрастного  анализа,  положения  доктрины  “в  пользу” 
Североатлантического  альянса  кажутся  несколько  более  конкретными  и  предметными,  нежели  намерения  “в  сторону” 
ОДКБ. К примеру, если в рамках “Партнерства во имя мира” постулируется обучение военных специалистов, планируется 
частичный переход военно-оборонительной системы на стандарты альянса, а также всестороннее участие в обеспечении 
антитеррористических операций под эгидой НАТО, то в рамках ОДКБ больше отражаются “усилия” и “пожелания” довольно 
общей направленности.

Например,  “совершенствование  вопросов  взаимодействия  сил  и  средств  системы коллективной  безопасности, 
определение содержания, форм и способов совместных действий”. Ну и общеизвестная активизация совместных усилий в 
борьбе с международным терроризмом, религиозным экстремизмом, сепаратизмом, наркобизнесом и содействие процессу 
нераспространения оружия массового поражения (хотя по идее этими направлениями должны заниматься КНБ и МВД, но 
никак не военные органы).

Казахстанское военное ведомство понять можно: оно всего лишь слепок от той ситуации, которая сложилась в 
целом по стране. С теми же приоритетами внутренней и внешней политики. За ограниченный промежуток времени до 2010 
года нашей армии, оставаясь и сохраняя позиции в прежних договоренностях на постсоветском пространстве, предстоит 
сделать  и  шаг  навстречу  антиподу,  т.е.  НАТО.  Мало  того,  оборонное  ведомство  возлагает  на  себя  обязанности  по 
расширению сотрудничества в военной и военно-технических областях с государствами Центральной Азии и даже Китая. В 
общем,  столько имеются задач в международном плане,  что МИДу нужно срочно создавать департамент по вопросам 
военной безопасности.

Невооруженным глазом видно, что доктрина, с учетом отмечаемого специалистами далеко не идеального уровня 
боеготовности нашей армии, в жизни, без решения уймы накопившихся проблем, может превратиться в непосильную ношу. 
Даже, несмотря на то, что принятый документ является как бы логическим продолжением документа более раннего, от 2000 
года.

Ограниченный миротворческий контингент
О миротворческой деятельности Казахстана говорилось и ранее много. Бесспорно, похвально желание Казахстана 

не замыкаться в себе, а быть активным игроком на международной арене и войти в систему резервных соглашений ООН. 
Но каким игроком и какую цену надо заплатить, а главное – отвечают ли эти движения нашим истинным национальным 
интересам  –  непонятно.  У  определенных  кругов  внутри  нашей  республики,  уже  сегодня  вызывает  недоумение  факт 
присутствия “Казбата” в полыхающем до сих пор войной Ираке.

Ветераном  афганской  войны  Сергеем  Пашевичем  высказывается  опасение  по  поводу  возможной  отправки 
казахстанских миротворцев в Афганистан. А что дальше: Иран, Сирия?! Не говоря уже о том, что ось нестабильности для 
западного  мира  пролегает  в  основном  по  территории  мусульманских  стран.  Доводы  же  о  том,  что  в  составе  ООН 
миротворческие силы республики будут оставаться над схваткой, не втягиваясь в вооруженные конфликты, на практике 
могут быть абсолютно нивелированы.

Спрашивается,  гарантируется  ли  выделенному  Казахстаном  контингенту  без  гибели  солдат  осуществлять 
блокирование района конфликта в целях обеспечения выполнения санкций, принятых международным сообществом? Или 
как безопасно проводить разъединение вооруженных группировок конфликтующих сторон и их разоружение, обеспечивать 
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режим прекращения огня, предотвращать возобновление военных действий, разминировать местность и ликвидировать 
фортификационные сооружения? А ведь все это тезисы новой Военной доктрины в части миротворческой деятельности РК. 
Не исключено, что они без потерь будут претворены в жизнь, однако надо ли это Казахстану?! Тем более что в стране до 
сих  пор не  принят  многострадальный закон “О ветеранах”,  гарантирующий всем “выходцам”  из  зоны боевых действий 
твердый социальный пакет. Однако, комментируя недавно учения элиты ВС РК – аэромобильных войск, проходивших в 
Алматинской области, подполковник МО Болат Журабаев заметил, что, работая по программе “Партнерство во имя мира” c 
США и Великобританией, казахстанцы подтвердили совместимость одной роты по языку, снаряжению и средствам связи. 
“Будучи  в  Ираке  шесть  раз  с  генерал-лейтенантом  Сембиновым,  мы  увидели  работу  американского  центра  боевого 
управления  всей  многонациональной  группировки,  и  кое-что  позаимствовали  у  них.  Сейчас  Казахстан  создал  одну 
миротворческую  бригаду  (“Казбриг”  –  авт.),  в  которой  один  батальон  полностью  экипирован  по  стандартам  НАТО” 
(“Батальоны просят огня”, “Континент”, 28 марта 2007, № 6).

Нужно ли нам решать проблемы других стран, когда в самих казахстанских вооруженных силах давно существует 
масса проблем, которым, как отмечают неравнодушные к судьбе армии и страны офицеры, бывшее военное руководство 
старалось не придавать значения, все больше опираясь на имиджевую пропаганду. С приходом нового гражданского главы 
оборонного ведомства Даниала Ахметова, многие критики нынешнего состояния дел в военных рядах связывают надежды 
на улучшение дел. Видимо, еще потому, что бывший председатель правительства пытается быть открытым для войск и 
офицеров  центрального  аппарата  Минобороны.  Одним  словом,  если  раньше  в  главном  военном ведомстве  отмечали 
недоступность  важной  информации  для  экс-министра  Мухтара  Алтынбаева,  как,  впрочем,  и  не  шибкое-то  желание 
последнего обладать ею, то теперь ситуация потенциально изменяется к лучшему.

Военная  доктрина  вызвала  широкий  интерес,  как  в  среде  военных,  так  и  у  общественности.  Мы  решили 
обратиться к мнению военного эксперта - бывшего работника центрального аппарата Министерства обороны, полковника 
юстиции  Айболата  Курманбая.  “Отрадно,  что  в  этом  основополагающем  в  вопросах  обеспечения  национальной 
безопасности документе впервые в качестве приоритетного направления говорится о развитии гражданского контроля над 
армией, а в качестве основных принципов развития Вооруженных сил, других войск и воинских формирований указывается 
научная обоснованность реформ. Приоритетом же в работе с людьми определяется сохранение и развитие социальных 
гарантий для военнослужащих и лиц, уволенных с военной службы.

Вместе  с  тем  удивило,  что  ни  слова  не  упоминается  о  необходимости  повышения  примерности  командиров 
(начальников) в выполнении воинского долга, развития дружбы и войскового товарищества, преодоления преступности как 
одних из условий качественного выполнения поставленных задач. Потому создается впечатление оторванности некоторых 
тезисов от реалий жизни”. Действительно, военная доктрина не является секретным документом и даже опубликована в 
печати. Так почему же ее проект не был ранее доступен народу Казахстана, на защиту которого она направлена. Как же так 
получилось,  что к  ее  обсуждению не  были допущены ветераны Вооруженных сил,  армейская общественность  и даже 
депутаты?

У семи нянек дитя без глазу
Помимо  всеобщей  коммерциализации  и  увлечения  международным  сотрудничеством,  казахстанская  армия 

располагает громоздким, неповоротливым и зачастую неоправданно раздутым штатом некомпетентных чиновников. “Без 
качественного  преобразования  кадровой  политики  и  проведения  радикальной  административной  реформы невозможна 
трансформация Вооруженных сил Казахстана” - поделился с нами мыслями другой бывший высокопоставленный офицер. 
Верность данных слов подтверждается тем, что очень много офицеров занято сейчас деятельностью, которой могли бы 
заниматься гражданские лица под контролем кабинета министров и уполномоченных структур: покупка и продажа оружия, 
различные тыловые работы,  столовые, продовольственные склады и т.д.  Ведь каждому военнослужащему государство 
должно гарантировать социальный пакет и, более того,  брать на себя огромные затраты по материально-техническому 
обеспечению их деятельности. Зачем содержать огромное количество артистов, программистов, канцелярских работников 
(когда  есть  электронный  документооборот),  музыкантов,  спортсменов  (которые  никогда  оружия  в  руках  не  держали), 
юристов (они должны подчиняться Закону, а не воле начальников), придавая им статус военных? У нас же непосредственно 
в частях командиры вместо боевой подготовки занимают людей хозяйственными делами и постоянными построениями. 
Одни  заботы:  чтобы  котельная  работала,  чтобы  казарменный  фонд  был  отремонтирован  и  солдаты  обуты,  одеты  и 
накормлены. К тому же довлеет несправедливая ротация кадров, когда одни “глотают пыль” в отдаленных военных частях, 
пусть они стократно – трудоголики и патриоты. Другие же, так называемые “паркетные офицеры”,  за счет родственных 
связей, подхалимства и протекционизма получают высокие командные должности и звания, хотя на поверку не служили и 
не командовали в войсках…

В общем, велико предчувствие, что дискуссия на тему пересекутся ли две плоскости: казенного документа о том, 
каким надлежит быть войскам и сермяжной армейской правды, еще впереди…

А что должна дать Доктрина в собственно военной деятельности?
Личную  позицию  по  данному  вопросу  Айболат  Курманбай  выразил  довольно  прагматично:  “Для  полной  и 

последовательной  реализации  положений  Военной  доктрины  должны  инициироваться  кардинальные  изменения  в 
существующие законы в области военного строительства, а затем приняты соответствующие подзаконные нормативные 
акты.  Первые  мероприятия  по  реализации  Военной  доктрины  должны  быть  определены  не  постановлениями 
Правительства (как делалось раньше), а нормативными решениями главы государства. При этом важно принципиальное 
понимание, что воплощение в жизнь всех идей документа является делом всей центральной исполнительной власти, а что 
касается Министерства обороны, органов управлений других войск и воинских формирований, то главным направлением в 
их деятельности должна быть служебно-боевая подготовка, работа по укреплению морального духа военнослужащих и 
сплочению воинских коллективов”.

Действительно,  почему  не  определить  уполномоченным  государственным  органом  по  реализации  положений 
Военной  доктрины  в  части  военно-экономического,  военно-технического  обеспечения,  материальных  резервов  и 
мобилизационной  подготовки  экономики  Министерство  индустрии,  а  организацию  международного  военно-технического 
сотрудничества, участие Казахстана в коалиционном военном строительстве и миротворческой деятельности не возложить 
на Министерство иностранных дел? Ведь военные органы должны заниматься своим ратным делом, а в вопросах военно-
технического,  квартирно-эксплуатационного  и  материального  обеспечения  выступать  оборонными  заказчиками  и 
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приемщиками товаров (работ,  услуг).  А  сколько экономии народных денег  эти новаторства могут  принести,  никто и не 
изучал. Жаль, что у нас в государстве фундаментальная наука и социологи не исследуют ситуацию в военной организации, 
а ведь здесь имеется огромные неиспользованные потенциалы, тем более что ее содержание осуществляется на народные 
деньги. Ведь даже сами военные стали поднимать вопрос, чтобы их оградили от списания, продажи и покупки оружия, 
техники и освободили от иной, не связанной напрямую с военной сферой, деятельностью. Задачей государства, которая 
определена  в  Конституции,  является  всестороннее  обеспечение  армии,  а  дело  Вооруженных  сил,  пограничников, 
внутренних войск и ЧС учиться военному делу настоящим образом – так считают большинство респондентов по итогам 
многочисленных публикаций в СМИ в прошлом и этом году.

Коммерциализация  армии  и  тлетворное  развитие  коррупции  имеют  одни  корни,  а  трудно  поворотливые 
бюрократические аппараты и дальше хотят жить своей, далекой от забот гарнизонов, жизнью. Потому настоящие военные 
труженики  ждут  принципиально  нового  подхода  Парламента  к  определению статуса  военнослужащих,  восстановлению 
строгой и последовательной системы прохождения должностей офицерским составом. Посмотрите, к примеру, на Закон о 
статусе  и  социальной  защите  военнослужащих  и  членов  их  семей.  За  14  лет  после  его  принятия  от  его  положений 
касательно социальной защиты людей в погонах фактически остались “рожки да ножки”. Если новый министр и его команда 
сможет решить два принципиальных вопроса в военной области – ликвидировать перекос в кадровой и социальной сфере, 
поднять  авторитет  военной  службы,  то  этим  создадут  прочную  основу  для  кардинальных  перемен.  Если  нет  –  то 
существующие проблемы получат еще большее гипертрофированное развитие.

Американо-польские планы в отношении нефти и газа Казахстана и 
нефтепроводов Украины

23.04.2007 Фонд стратегической культуры
Аждар Куртов

Ввязавшись в политическое противостояние с Верховной Радой и правительством Януковича, Ющенко поставил 
на карту не только собственную карьеру, но и надежды миллионов граждан Украины на улучшение своего экономического 
положения. С первым обстоятельством все понятно: со времени оранжевой революции Ющенко практически полностью 
растерял свой авторитет. При любом исходе нынешнего кризиса на Украине его потеснят на политическом Олимпе либо 
"неистовая Юлия", либо сторонники Януковича.

А вот  со вторым обстоятельством сложнее.  Едва  наметившиеся позитивные изменения в  экономике  Украины 
могут смениться очередным застоем или даже регрессом. Когда глава государства не считается с нормами Конституции 
своего же государства, это не остается незамеченным для бизнеса. Солидные западные аналитические агентства уже 
понизили экономические рейтинги Украины.

Справиться с этой ситуацией будет не просто: одно дело, что Запад может выделить средства для покупки части 
украинского политического класса и оплаты массовых акций сторонников прозападной ориентации, и совсем другое дело – 
найти ресурсы стабилизации страны с населением свыше 50 миллионов человек.

Ющенко  лихорадочно  ищет  выход  из  положения.  Одно  из  направлений  его  поисков  -  попытки  привлечения 
крупных инвестиций  в  развитие инфраструктуры украинского  ТЭК.  При этом инфраструктуру  власти  в  Киеве пытаются 
выстроить так, чтобы она отвечала, прежде всего, "евроатлантическому выбору". А это предполагает, в частности, создание 
системы трубопроводов,  по  которым нефть  и  газ  должны пойти  в  Европу,  минуя  территорию России.  Сейчас  "партия 
президента" в Киеве при поддержке США и Польши наращивает усилия по вовлечению в эти планы Казахстана.

Основная ставка делается на то, чтобы заполучить казахстанскую нефть для заполнения трубопровода Одесса - 
Броды. В начале 2007 года во время визита в Казахстан заместителя госсекретаря США Дэниела Салливана последний 
упорно  убеждал  Н.  Назарбаева  в  том,  что  следует  активнее  диверсифицировать  направления  экспортных  потоков 
казахстанской  нефти  и  природного  газа.  Американцы  открыто  выражают  недовольство  тем,  что  сегодня  100% 
казахстанского газа и почти 90% казахстанской нефти экспортируются через территорию России.

Вашингтон игнорирует тот факт, что для Казахстана российские маршруты - одни из самых выгодных. Не желают в 
Вашингтоне  видеть  и  другое.  Именно  Россия,  в  адрес  которой  с  Запада  все  время  идут  обвинения  в  использовании 
ценового фактора для давления на страны – потребители нефти и газа, объективно выполнила огромную по значимости 
задачу, стоявшую перед странами Центральной Азии и в том числе перед Казахстаном.

Ведь ни одна из этих стран самостоятельно не могла бы добиться столь существенного повышения цен на сырье. 
Зато  этого  смогла  добиться  Россия,  что  повлекло  существенное  увеличение  цен  на  экспортируемый  природный  газ 
Казахстана,  Узбекистана  и  Туркменистана  –  в  2,5-3  раза  за  последние  два  года.  В  результате  только  за  2006  год 
поступление в казахстанскую казну доходов от холдинга "КазМунайГаз" выросло в 1,5 раза.

Характерно,  что  Вашингтон  категорически  возражает  и  против  диверсификации  казахстанских  маршрутов 
транспортировки углеводородов в иранском направлении. Зато ни против азербайджано-турецкого, ни против украинского 
направлений  у  американцев  возражений  нет.  В  то  же  время  проталкиваемый  американцами  проект  транскаспийского 
газопровода с прокладкой трубы по дну моря с восточного (казахстанского) берега на западный (азербайджанский), пока 
неосуществим.

Во-первых, в условиях отсутствия единой конвенции по правовому статусу Каспийского моря, работа над которой 
безуспешно  ведется  уже  много  лет,  Россия,  равно  как  и  Иран,  могут  юридически  воспрепятствовать  прокладке 
трубопроводов по морскому дну.

Во-вторых, у Казахстана пока нет достаточного количества разрабатываемых газовых месторождений, которые 
позволяли  бы  ему  наполнять  новые  магистральные  трубопроводы.  Так  в  2006  году  по  основному  магистральному 
трубопроводу  "Средняя  Азия  –  Центр"  собственно  казахстанского  газа  было  экспортировано  всего  7,8  миллиарда 
кубометров.

В-третьих, Казахстан не располагает разветвленной внутренней сетью газопроводов, которые бы позволили ему 
отказаться от закупок газа извне. Так, крупный мегаполис республики – его южная столица – город Алматы снабжается не 
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казахстанским, а узбекским природным газом. Причем потребности этого города в масштабах Казахстана весьма велики - 
порядка 900 миллионов кубометров "голубого топлива" в год.

Не все так просто и с транспортировкой казахстанской нефти по украинскому маршруту. Киев и Астана уже не один 
год обсуждают связанные с этим планы, но дело так и не сдвинулось с места. Трубопровод "Одесса - Броды" был построен 
еще  в  2001  году.  С  тех  пор  предпринимались,  по  крайней  мере,  три  серьезные  попытки  на  высшем уровне  вовлечь 
Казахстан в данный проект.

В июле 2003 году министрами энергетики двух стран было подписано соглашение о создании СП "ТрансЮг". С 
участием  Казахстана  предполагалось  продлить  трубопровод  до  польского  города  Плоцк,  в  результате  чего  нефть  из 
Каспийского региона могла бы, минуя маршрут танкерами через Черноморские проливы, попадать в Европу. Однако это СП 
так и не заработало.

В ноябре 2005 года (то есть уже после того, как простаивавший длительное время трубопровод "Одесса - Броды" 
был  задействован  в  реверсном  направлении  для  прокачки  российской  нефти)  Назарбаев  посетил  Киев.  Опять  была 
достигнута договоренность о сотрудничестве, было создано новое СП - "ТрансМунай", но и на этот раз на практике ничего 
не изменилось.

Наконец,  в  феврале  2007  состоялась  очередная  поездка  Назарбаева  в  Киев.  Стороны  вновь  вернулись  к 
переговорам о трубе. Было создана очередная рабочая группа по проекту. Украинцы предлагают Казахстану построить 52-
километровую ветку, которая соединила бы основной трубопровод с терминалом "Южный" на побережье Черного моря.

В середине марта  2007  года  в  Казахстан приезжал Лех  Качинский.  В центре  его  переговоров с Нурсултаном 
Назарбаевым стояла все та же проблема выстраивания схемы транспортировки казахстанских углеводородов в Европу в 
обход РФ. Позиция Польши здесь сродни американской - она выглядит предельно циничной и антироссийской.

Выступая,  например,  против  строительства  Северо-Европейского  газопровода  из  России  в  Германию  по  дну 
Балтийского  моря  под  предлогом заботы об  экологии,  Варшава  одновременно  стремится проложить  в  Польшу другую 
газовую трубу по дну Балтики – из Скандинавии.

Кроме этого поляки возводят на балтийском побережье крупный терминал по приемке сжиженного природного газа 
(СПГ) мощностью до 5,5 миллиардов кубометров в год. По планам этот объект будет готов уже к 2010 году. Здесь Варшава 
экологических проблем, конечно же, не видит

Соблазнить Назарбаева планами удлинения трубопровода от Брод до польского Плоцка пока не удалось. Все-таки 
это почти 500 километров и немалые деньги. Кроме того, к полякам у Казахстана есть претензии. Когда пару лет назад 
Литва выставила на торги НПЗ "Mazeikiu Nafta", литовцы не захотели, чтобы это наследство ЮКОСа попало в руки русским.

Они  пытались  привлечь  казахов,  но  те,  бросив  открытый  вызов  Москве,  не  смогли  достичь  соглашения  с 
"Транснефтью" по поставкам своей нефти на этот НПЗ через Россию. Тогда акции "Mazeikiu Nafta" перехватили у казахов 
поляки из концерна "Орлен".

Сейчас  польский  концерн  владеет  порядка  89%  акций  "Mazeikiu  Nafta",  10%  акций  принадлежат  литовскому 
правительству, остальные - частным акционерам. Вскоре выяснилось, что поляки не могут повысить эффективность работы 
литовского НПЗ, поскольку после прекращения поставок на него российской нефти достойную замену найти не удалось.

Пока руководство Казахстана не намерено инвестировать проект "Одесса – Броды - Гданьск". Назарбаев публично 
заявил, что это станет возможным только в том случае, если удастся привлечь к проекту Россию. Оно и понятно, ведь 
Казахстану более выгодно увеличение транспортировки своей нефти по российским трубопроводам Атырау – Самара - 
"Дружба", а также по системе КТК. В первом варианте это дает экономию тарифных расходов по сравнению с вариантом 
прокачки казахстанской нефти по маршруту Актау – Баку – Батуми –Южный - Броды в 22-25 долларов и более за каждую 
тонну нефти. Во втором случае (КТК) экономия составляет порядка 15 долларов на тонну.

Украинские  и  стоящие  за  их  спинами  польские  и  американские  политики,  соблазняя  Казахстан 
переориентироваться в  экспорте  углеводородов  на  маршруты в  обход России,  вынашивают  не  только  антироссийские 
планы. Одновременно наносится удар и по позициям Китая.

Пекин проявляет живейший интерес к получению нефти и газа из Центральной Азии. В конце 2005 года введен в 
действие нефтепровод из Казахстана Атасу –Алашанькоу (Казахстан – Китай), но пока казахи не могут заполнить своей 
нефтью весь объем первой нитки этой трубы: в 2006 году по нему было прокачено всего лишь 2,161 миллиона тонн нефти, 
а  пропускная  способность  -  10  миллионов  тонн.  Отсюда  понятно,  почему  руководство  Казахстана  активно  пытается 
привлечь для заполнения этой трубы российскую нефть, обхаживая компанию "Роснефть".

Пекин также готовит позиции и по получению казахстанского природного газа: компания "КазМунайГаз" и Китайская 
национальная  нефтегазовая  корпорация  планируют  к  исходу  лета  2007  года  завершить  разработку  проекта  нового 
газопровода Атырау – Актобе – Атасу - Алашанькоу мощностью 30 миллиардов кубометров в год. Стороны заявляют, что 
первая нитка газопровода, мощностью 10 миллиардов кубометров, заработает уже в 2009 году.

Казахстан имеет протяженные границы и с Китаем, и с Россией. Ни с Америкой, ни со странами Евросоюза, ни 
даже  с  Украиной  он  не  граничит.  И  президент  Казахстана  прекрасно  понимает,  что  ради  призрачных  выгод  в 
неопределенном  будущем  ссориться  с  ближайшими  соседями  не  стоит.  Жаль,  что  эта  простая  истина  не  доступна 
президенту Украины.

Все флаги в гости к нам?
11 - 24 апреля 2007. Континент (Казахстан)

Султан Акимбеков
Этой весной Казахстан оказался в центре мировой политики
Текущей весной внешняя политика продолжает оставаться предметом большой заботы со стороны государства. 
Наступило время больших маневров, в которых определится, сможем ли мы в итоге сохранить нашу уникальную 

способность проводить многовекторную политику в интересах Казахстана
Мысль о том, что Казахстану пора бы определиться в своих внешнеполитических предпочтениях, в последнее 

время весьма популярна. Умение нашей страны маневрировать воспринимается негативно и казахстанской оппозицией, и 
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пророссийски настроенными авторами. Первым не нравится, что власти в Астане поддерживают более чем нормальные 
отношения  с  США  и  Европейским Союзом,  это  явно  мешает  им в  создании образа  "антинародного  режима".  Вторые, 
несомненно, против близких отношений с США, им хочется, чтобы Казахстан был ближе к России, а точнее, однозначно 
встал бы на ее сторону во всех стратегически важных вопросах.

Однако однозначно вставать на чью-то сторону, особенно в ситуации, когда отношения между этими сторонами 
уже выглядят безнадежно испорченными, явно не отвечало бы интересам Казахстана. Если у вас есть возможность, в 
первую  очередь  по  результатам  внутреннего  развития  страны,  избежать  зависимости  от  кого  бы  то  ни  было,  стоит 
продолжать в том же духе.

В конце марта Казахстан посетили президент Польши Лех Качиньский, премьер-министр России Михаил Фрадков и 
высокопоставленные представители ЕС, участвовавшие во встрече "тройка ЕС – страны Центральной Азии" на уровне 
министров иностранных дел. Каждый из визитеров преследовал свои собственные цели. У польского президента было 
острое  желание  получить  поддержку  Казахстана  по  двум  вопросам:  транспортировка  нефти  для  своей  страны  через 
трубопровод Одесса – Броды – Гданьск и поиск месторождений для польской нефтеперерабатывающей компании Orlen. 
Российский премьер-министр прибыл по итогам визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Россию в первой 
половине марта и в связи с подготовкой визита президента Владимира Путина в мае этого года. У представителей ЕС 
главный вопрос заключался в проведении демократических реформ и возможном председательстве Казахстана в ОБСЕ. 
Но, безусловно, всех волновал вопрос о политических предпочтениях Астаны.

Сам факт практически одновременного посещения казахстанской столицы премьером Фрадковым и известным 
своей антироссийской риторикой президентом Качиньским создавал интригу. Визит представителей ЕС, которые говорили о 
том, что Казахстан их опора в данном регионе, создавал для нее дополнительный фон. Особенно это было актуально в 
связи с поддержкой Брюсселем идеи строительства газопровода из Каспийского региона в Европу, минуя Россию.

Однако  сначала  глава  казахстанского  МИДа  Марат  Тажин  назвал  проект  газопровода  через  Каспий  "крайне 
сложным".  Затем уже  после  визита  Фрадкова  президент  Казахстана  в  интервью испанской  газете  "El  Pais"  по  поводу 
транскаспийского газопровода заметил: "На сегодняшний день, мне кажется, у него нет никакого будущего, поскольку по-
прежнему  не  урегулирована  проблема  статуса  Каспийского  моря".  Кроме  того,  во  время  визита  президента  Польши 
казахстанская сторона отметила,  что для реализации всех предлагаемых проектов необходимо предусмотреть участие 
России.

Таким образом, Казахстан фактически поддержал позицию России по самым болезненным для нее вопросам. Без 
туркменского газа у Москвы сразу образуется дефицит в 40–50 млрд. кубических метров. А безрезультатный отъезд из 
Астаны польского президента должен был принести россиянам серьезное моральное удовлетворение. Со своей стороны, 
Москва  продлила  соглашение  2002  года  о  транзите  казахстанской  нефти  через  свою территорию.  Правда,  по  самому 
сложному для Казахстана вопросу расширения КТК с 28 до 67 млн. тонн решение не было принято, но, скорее всего, если 
ничего не случится, оно может быть достигнуто во время визита президента Путина в мае.

Вопрос о расширении КТК – наиболее важный момент и для Казахстана, и для американских нефтяных компаний, 
работающих на Тенгизе. Ради этого можно согласиться с недовольством Польши, президент которой приехал со своими 
предложениями не в то время, и ЕС, который потерял надежду избавиться от газовой зависимости со стороны России. 
Прагматичность и защита собственных интересов гораздо важнее перспективы оказаться по одну сторону чужих баррикад. 
По словам президента, "единственное наше желание – продавать наши ресурсы как можно эффективнее и с наибольшей 
выгодой. И мы будем поставлять наши ресурсы туда, куда нам больше подойдет: в Россию, на Кавказ, в Китай. Мы не хотим 
сталкивать лбами тех и других.  Мы – континентальная страна.  И осознаем свое местоположение и уважаем интересы 
наших соседей, но мы будем преследовать собственные интересы как прагматичное государство".

Командиры и комиссары
20.04.2007. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь
Адмреформа может обернуться двоевластием в правительстве Казахстана
Основная цель модернизации системы госуправления -  дать госорганам больше свободы,  чтобы повысить их 

ответственность.  Именно  это,  по  мнению  вице-премьера  и  главы Минэкономики  Аслана  Мусина,  будет  в  наибольшей 
степени  отвечать  экономическим  интересам  страны.  ("Экономика  на  80-85  процентов  стала  частной,  а  госорганы 
продолжают управлять советскими методами", - посетовал Мусин, выступая с разъяснениями по адмреформе в мажилисе, 
подразумевая  слишком  обширные  надзорно-контрольные  функции  государства.)  В  частности,  речь  идет  о  внедрении 
корпоративного управления как эффективного механизма госуправления

Автором  первоначальной  схемы  корпоративного  управления  был  президент  страны,  предложивший  еще  в 
прошлом году ввести в министерствах должность статс-секретаря: министр занимается политикой, статс-секретарь ведет 
хозяйственные дела.

Изначально планировалось, что у министра не будет заместителей. При министре лишь будет существовать совет 
директоров,  состоящий  из  министра,  гендиректора  (он  же  статс-секретарь),  представителя  администрации  президента, 
независимых  директоров,  руководителя  службы  внутреннего  контроля.  При  последующей  доработке  новой  схемы  у 
министра вновь появились два зама, а гендиректор преобразовался в ответсекретаря.

При  этом  и  министр,  и  ответсекретарь  назначаются  указом  президента.  Только  министры могут  меняться,  а 
ответсекретарь  остается  постоянным.  В  функции  ответственного  секретаря  входит  обеспечивать  политику  первого 
руководителя  госоргана,  руководство  аппаратом,  организационно-распорядительные,  реализационные  и  контрольные 
функции.

По мнению мажилисменов, такая схема управления приведет к появлению двоевластия в министерствах. Так, 
Владимир  Нехорошев  считает,  что  ответсек  будет  сильнее  министра,  поскольку  окажется  ближе  к  исполнителям.  "Не 
разделим ли мы аппарат на два лагеря? Если говорить о министре, то в этом случае получится, что эта власть будет с 
ограниченной властью. А мы знаем, что эта безответственная власть", - обеспокоен народный избранник.
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Однако Аслан Мусин считает, что принцип единовластия сохранится: министр будет ходить защищать законы в 
парламент и правительство, а ответсек контролировать четкое исполнение всех поручений министра внутри его ведомства.

Разделение государственных служащих на политических и карьерных произошло в стране еще в 1999 году. Но 
четкого  определения,  к  какой  категории  отнести  ответсекретаря,  нет.  "Если  к  политической,  то  в  чем принципиальное 
отличие  от  замминистра,  если  к  карьерной,  то,  как  он  назначается  президентом?!"  -  недоумевает  автор  первой 
административной реформы в Казахстане Алихан Байменов.

Видимо,  такое  непонимание  и  привело  к  тому,  что  парламентарии  углядели  в  новой  схеме  политическую 
подоплеку.  За  намерениями  внедрить  назначение  главой  государства  двух  фактически  первых  управляющих 
министерством, по мнению Нурбаха Рустемова, скрываются планы конституционных изменений, "когда глава государства 
является также главой исполнительной власти".

Того  же мнения придерживается и  Ерасыл Абылкасымов,  также углядевший в  начавшейся административной 
реформе будущие технологии конституционных подвижек.

В принципе, оба депутата не так уж и неправы. Достаточно вспомнить то, о чем просила партия "Асар" во время 
диспутов  на  заседаниях  Государственной  комиссии  по  демократизации  -  о  формировании  правительства  партией 
парламентского большинства.

В случае возможного внедрения этой схемы подобное двоевластие будет весьма полезно главе государства - 
ведь правительства, как и парламенты, будут меняться раз в пять лет, а президентский срок на два года длиннее. А вдруг, 
шутят в кулуарах, на парламентских выборах победит оппозиционная президенту партия? Тогда у главы государства все 
равно будут своих люди во всех министерствах. И новые министры, не имея доступа к кадровым вопросам, не смогут 
составить костяк ведомства из "своих" людей.

КИРГИЗИЯ
"Здравствуй, оружие!", или Юрта для ковбоя

17.04.2007. Азияинформ
Интервью А.Князева

Заявление  США  об  оказании  "помощи"  России  в  демократизации  общества,  проведении  выборов  вызвали  
бурную  реакцию  со  стороны  российской  общественности,  парламента.  Не  случайно  это  заявление  совпало  с  
объявлением Борисом Березовским о необходимости "новой революции" в России, кризисом власти в Киеве и Бишкеке.

Александр Князев, доктор исторических наук, профессор Киргизско-Российского Славянского Университета,  
ответил на наши вопросы о сегодняшней ситуации в Киргизии и возможности со стороны внешних сил вмешаться в  
нее.

АЗИЯИНФОРМ.  Соединенные  Штаты  объявили  о  "поддержке"  демократии  в  России.  Госдума  и  МИД  уже 
отреагировали на эту инициативу. Точно такой же план существует в отношении и других стран и регионов, в частности 
стран Центральной Азии. Почему, на ваш взгляд, нет соответствующей реакции их руководства и вообще должна ли быть 
такая реакция?

А.  Князев.  Все  эти  американские  планы  и  доклады  представляют  собой  даже  незавуалированные  факты 
вмешательства  во  внутренние  дела  других  государств,  ставшие  уже  сущностными  явлениями  американской 
внешнеполитической практики. Не секрет же, что у значительной части американской политической и деловой элиты на 
протяжении уже длительного времени имеет место соблазн установить американскую гегемонию в мировой политике и 
экономике, а республиканской администрацией последних лет предприняты самые активные попытки в этом направлении. 
В последние полтора-два года стало ясно, что эти попытки все меньше и меньше приносят искомые результаты, и это 
выражается не только в событиях в Ираке и Афганистане, но и на многих других направлениях. Попытка американской 
элиты обеспечить американскую гегемонию ускорила крах однополюсного мира и способствовала возникновению целого 
ряда опасных кризисов, местом реализации одного из них становится, да, в общем-то, уже и является Центральная Азия, 
включая,  естественно, и Киргизию. Одним из инструментов этой политики и одной из причин последующего кризисного 
развития является американский экспорт демократии, эдакий либеральный фундаментализм…

Но  современное  политическое  развитие  носит  нелинейный  характер,  для  разных  стран  мира  все  более 
характерны  различные  модели  и  разнонаправленные  траектории.  Очевидные  примеры  этого  факта  можно  найти  в 
эволюции наших посткоммунистических стран. Где-то происходит консолидация либеральных демократий западного типа, в 
других имеют место различные автократии новых, неведомых ранее типов, в третьих развиваются гибридные режимы. 
Нелинейность  развития  носит  всеобщий характер  и  подтверждает,  что  нет,  и  не  может  быть  универсальных  моделей 
развития, пригодных для всех стран и народов. Утвержденные госдепом "идеальные" образцы политического, социального 
и экономического устройства нельзя механически трансплантировать в среду, которая к этому не готова: Афганистан и Ирак 
-  последние  яркие  примеры  несостоятельности  идеи  экспорта  и  насаждения  либерализма.  Похожий  эксперимент 
проводился и проводится и у нас. Хотя, кажется, в Киргизии он может быть в самое ближайшее время прерван. Я про 
эксперимент…

Что касается отсутствия реакции со стороны руководства и политиков стран региона на планы США, то здесь 
много  причин.  Одна  из  них,  вероятно,  стоит  в  том,  что  позволенное  России  совсем не  обязательно  позволительно,  к 
примеру,  Таджикистану.  Мир  состоит  из  стран  разного  политического  веса,  существует  определенная  иерархичность 
отношений, сколько бы кто не твердил о том, что все мы – равноправные члены ООН или ОБСЕ…

У руководства Киргизии,  возможно,  руки не доходят,  внутренними вопросами заняты.  Руководство Казахстана 
продолжает игры в многовекторность внешней политики, время которой, как я убежден, уже подошло к концу. В общем, 
причины у всех разные. С другой стороны – а нужно ли обязательно на это так прямо реагировать?

На  месте  Государственной  Думы  я  бы  обнародовал  какой-нибудь  собственный  план  по  позитивному 
общественному развитию в США или их сателлитах типа Саудовской Аравии, Пакистана или того же Афганистана. Кстати, в 
Государственной Думе действует Комиссия по изучению практики обеспечения прав человека и основных свобод, контролю 
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над их обеспечением в иностранных государствах, которую возглавляет Наталия Алексеевна Нарочницкая, вот эту работу в 
ответ и нужно бы актуализировать…

АЗИЯИНФОРМ. Некоторые киргизские проамерикански настроенные общественные деятели, политики и эксперты 
считают,  что  Россия  может  вмешаться  во  внутренние  дела  Киргизии  и  призывают,  в  свою  очередь,  США  активно 
"содействовать" урегулированию ситуации в стране. Насколько реальна возможность такого вмешательства со стороны 
Вашингтона и Москвы? Если да, то в какой форме это может случиться и насколько глубоко будет это "проникновение"?

А. Князев. Я думаю, в данном случае уместно вспомнить русскую пословицу "на воре и шапка горит"… Вообще же, 
здесь вырисовывается очень любопытная тактическая линия.

С одной стороны, у меня не вызывает сомнений связь нынешней оппозиции с США, хотя она и совсем не очевидна 
в публичном измерении, как это было в событиях государственного переворота в марте 2005 года или в тех всплесках 
оппозиционной  деятельности,  которые  имели  место  весной  и  осенью  прошлого  года.  Там  эта  связь  подтверждается 
совершенно  конкретными  фактами.  Приход  к  власти  в  Киргизии  Курманбека  Бакиева  стал  серьезным  проколом 
американской  политики.  В  силу  ряда  субъективных  причин  Бакиев  еще  в  большей  степени,  нежели  Аскар  Акаев, 
развернулся в своей внешней политике в сторону Москвы, а заодно Пекина и Ташкента. У США возникает потребность в 
реванше, поскольку такой "разворот" киргизского президента напрямую затрагивает, помимо целого ряда геополитических 
интересов, совершенно конкретный американский интерес из области практической политики - функционирование военной 
авиабазы в аэропорту "Манас". Можно вспомнить хотя бы один только бакиевский ультиматум от 19 апреля прошлого года, 
а были еще высылка американских дипломатов, давление на наиболее одиозные американские и проамериканские НПО…

К слову сказать, срыв намеченного на август в Бишкеке саммита ШОС, где, кроме прочего, будут обсуждаться 
вопросы расширения организации и вновь, как и в Шанхае на предыдущем саммите, не исключена постановка вопроса о 
приеме в члены ШОС Ирана, так вот, срыв его очень даже отвечал бы интересам американской региональной политики. 
Американцы боятся  ШОС как  огня,  помнят,  наверное,  тезис  Збигнева  Бжезинского:  "коалиция России  одновременно  с 
Китаем и Ираном может возникнуть только в том случае, если Соединенные Штаты окажутся настолько недальновидными, 
чтобы  вызвать  антагонизм  в  Китае  и  Иране  одновременно".  Сегодня  в  мировой  политике  в  целом  и  в  ее 
центральноазиатском дискурсе в частности такой антагонизм налицо и он все более актуализируется. Обращают на себя 
внимание,  кстати  сказать,  те  интонации,  с  которыми  лидеры нынешней киргизской  оппозиции  отвечают  на  вопросы о 
возможном срыве ШОСовского саммита – с пренебрежением, это, дескать, нас меньше всего волнует…

Вот и делайте выводы: на кого, опираясь на маргиналов, работают абдрахмановы, сариевы, байболовы и прочие 
киргизские оппозиционеры …

Как мне представляется, разыгрывается сценарий, когда киргизская оппозиция посредством весьма грамотной, 
надо  отметить,  хотя  и  абсолютно  некорректной  информационной  кампании  позиционирует  себя  как  явление 
"пророссийское".  За  последние  два  года  действительные  пророссийские  настроения  в  киргизском  обществе  заметно 
выросли по сравнению с первыми годами начала века, заодно заметно в обществе растет антиамериканизм, как и во всем 
мире,  поэтому  и  быть  политиком  антироссийским,  тем  более  -  проамериканским,  в  сегодняшней  Киргизии  абсолютно 
бесперспективно.

Поэтому они и стараются сформировать в общественном мнении представление, будто имеют некую поддержку со 
стороны  России.  Кулов  побывал  в  Москве  –  и  сразу  контролируемые  оппозицией  СМИ  заговорили  о  том,  что  его 
поддерживает Кремль. Но на самом деле он там мог встречаться и с представителями любой другой страны, и получать 
инструкции вовсе не московского "Белого дома"…

Я  точно  знаю,  что  таковой  поддержки  просто  не  существует  в  природе.  По  моим  наблюдениям  и  по  той 
информации, которой я располагаю, Россия занимает больше наблюдательную позицию, какие-то контакты, наверно, есть и 
с оппозицией, но в любом случае Россия работает с действующим правительством. При этом у России есть важный интерес 
на ближайшую перспективу, связанный с тем, чтобы в Бишкеке благополучно прошел тот самый саммит ШОС. А любые 
серьезные  политические  катаклизмы,  например  отставка  Курманбека  Бакиева,  на  которой  настаивает  радикальная 
оппозиция, способны однозначно отменить проведение саммита, поскольку с подготовкой его проведения и так имеются 
сложности в силу финансовых трудностей в Киргизии. Поэтому я думаю, что здесь установка России, по крайней мере, на 
ближайшую  перспективу,  будет  в  первую  очередь  в  поддержке  действующей  власти.  Хотя  имеет  место  и  изучение 
оппозиции, дабы обеспечить и готовность работать с кем-то другим в случае его прихода к власти.

С  другой  стороны,  через  своих  функционеров  -  в  этом  качестве  успели  "отметиться"  вице-президент 
Американского  университета  в  Центральной  Азии  Бакыт  Бешимов,  сотрудница  финансируемого  американцами некоего 
бишкекского "Института региональных исследований" Анара Табышалиева - забрасываются пробные камешки "протеста" 
против "российского вмешательства". На сайте небезызвестного в среде политических экспертов и не вполне однозначно 
воспринимаемого  мной  и  многими моими коллегами  вашингтонского  "Института  Центральной  Азии  и Кавказа"  недавно 
опубликован призыв этой Табышалиевой, которая там выступала с призывом "не допустить российской интервенции", не 
просто вмешательства, подчеркиваю, "интервенции"... В контексте недавнего отчета госдепа по поводу России так может 
формироваться один из пунктов антироссийской повестки в без того сложных двусторонних отношениях России и США.

Американские внешнеполитические операции всегда многовариантны, носят многоцелевой характер. Наверное, 
мы  имеем  дело  как  раз  с  таким  случаем.  Что  касается  вмешательства,  то  существует  предусмотренная  законом 
возможность  для  президента  в  случае  обострения  внутриполитической  ситуации  до  уровня  возникновения  угроз 
национальной безопасности обратиться к ОДКБ с просьбой о вводе миротворческих сил стран-участниц. Вопрос очень 
непростой. Неоднозначна, к примеру, готовность к такому шагу со стороны самих стран участниц. Но это был бы вполне 
легитимный  шаг.  Поэтому  я  с  пониманием  отношусь  к  инициативе  председателя  Ассоциации  НПО  и  НКО  Токтайым 
Уметалиевой обратиться к международным организациям за помощью в разрешении государственного кризиса, и согласен 
с ней  в  той  части,  которая касается ОДКБ.  Она в  этом контексте  называет еще ШОС и почему-то  Евросоюз,  здесь  с 
правовой базой для каких-либо действий такого рода обстоит весьма проблематично. Ее попросту нет. И странно, почему 
Евросоюз, а не, например, Организация Исламская Конференция…
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АЗИЯИНФОРМ.  Кого  именно  из  политиков,  видных  правительственных  чиновников,  депутатов,  политологов  в 
Киргизии можно отнести к "западникам", кого к "восточникам" и другим группам "по интересам", и можно ли говорить, что они 
в состоянии повлиять на ход событий?

А.  Князев.  Насколько  мне  известно,  большинство  тех,  кого  можно  было  бы  назвать  киргизской  политической 
элитой, хранят свои кровные сбережения, так сказать, в западных банках. В то же время, в силу ряда причин ни один 
киргизский политик не способен сегодня состояться как политик высокого ранга, не заручившись поддержкой в Кремле. 
Такова  реальность.  Персоналии  здесь  не  столь  важны  –  я  уже  упомянул  два  имени  тех,  кто  является  проводниками 
американской линии и кого можно отнести к политологам, наверное. Что касается чиновников, то большинство, по-моему, в 
этом вопросе не имеет какой-то четкой ориентации, действуя скорее ситуативно. Хотя в последнее время, судя по многим 
высказываниям,  формируется  установка  больше  на  Россию  и  соседние  страны.  Есть  определенное  разочарование  в 
результатах американской и западной в целом политики здесь.

Возьмите, например, ситуацию вокруг вступления в программу HIPC – растущий антиамериканизм в киргизском 
обществе  в  этой  ситуации  проявился  достаточно  ярко.  К  сожалению,  человеческая  память  коротка:  никто  сегодня  не 
вспоминает о теснейших отношениях лидера "Объединенного фронта" Феликса Кулова с функционерами демократической 
партии США в 1990-х годах.  И забыли, как весной 2000-го  года в Бишкеке сама Мадлен Олбрайт требовала у Акаева 
освобождения Кулова из тюрьмы… Такие связи прерываются с годами или нет?

Кстати,  в  местных  политиках  очень  часто  можно  наблюдать  сочетаемость  двух  мировоззренческих,  что  ли, 
ориентиров:  проамериканизм  очень  часто  тесно  переплетен  с  национализмом.  Но  никто  не  вспоминает  сегодня 
националистических и антисемитских выходок Омурбека Текебаева, а поднимите "Вечерний Бишкек" конца 1990-х…

Сегодня, очевидно другое, и это важно, и это будет формировать, в том числе, ориентацию киргизских политиков. 
По-крайней мере, ту их часть, которая будет адекватна реальности. После начала реализации новой внешней политики, 
ассоциируемой с именем Путина, укрепление России становится катализатором позитивных перемен в сфере безопасности 
на евразийском пространстве. России, вернувшей себе право на равных с другими ведущими державами участвовать в 
формировании и реализации глобальной повестки дня. Без России и вопреки России уже невозможно решить ни одной 
сколько-нибудь  значимой  международной  проблемы,  тем  более  -  в  центральноазиатском  регионе,  объективно 
представляющем  для  нее  сферу  национальных  интересов,  где,  несмотря  на  все  потери  постсоветского  времени,  она 
сохранила наибольшее число факторов влияния.  Думаю,  более активное влияние России на процессы,  которые здесь 
сейчас происходят, было бы только позитивным.

Давайте вспомним,  к  примеру,  что предотвращением более масштабного, нежели случилось, кровопролития в 
киргизско-узбекском конфликте 1990-го года в Ошской области, Киргизия обязана исключительно союзным вооруженным 
силам, причем подразделениям,  переброшенным тогда в Ферганскую долину из русских регионов, например, Псковской 
дивизии ВДВ. Россия – страна,  имеющая преимущественно позитивный опыт участия в центральноазиатских делах на 
протяжении  полутораста  лет.  Сотрудничество,  основанное  на  этом  опыте,  могло  бы  обеспечить  странам  региона 
необходимый  стиль  взаимоотношений  с  растущим  Китаем  –  вот  задача  из  задач  и  послезавтрашняя  повестка  дня… 
Американская же линия на китайском направлении в Центральной Азии может только обеспечить конфронтацию с Китаем. 
Перспективное ли это дело?..

Мне кажется, после полутора десятков лет, прошедших после развала СССР и существовавшего двухполярного 
мира,  сейчас  наконец-то  появляются  четкие  уже  контуры новой  конкурентной  среды,  адекватной  современному  этапу 
мирового развития. И в высокой степени – благодаря новациям российской внешней политики. А деградирующая ситуация в 
таких странах как Афганистан, Ирак, и, увы, Киргизия, становится наглядным примером ущербности и бесперспективности 
попыток монополизировать право на влияние на современные международные процессы со стороны США.

АЗИЯИНФОРМ. Спасибо за интервью.

Кто танцует Бишкекские митинг? Москва, Буш, казахский миллиардер, 
Акаевы...

18.04.2007. Вечерний Бишкек
Андрей Орешкин

Экспертов,  госчиновников  и  простых  обывателей  уже  вторую  неделю  интересует  вопрос:  на  чьи  же  деньги 
проводится нынешняя акция протеста "фронтовиков" в столице.

Реставрация Акаевых?
Одной  из  версий  является  влияние  семьи  экс–президента.  Мол,  не  терпится  Акаевым  вернуться  и  вновь 

установить свое влияние в республике. Неограниченные фонды же, дескать, черпаются из богатств бизнесменов Айдара 
Акаева  и  Адиля  Тойгонбаева.  Сюда  же  привязывают  и  нынешние  попытки  дочери  первого  президента  заполучить 
парламентский мандат - мол, наступает "семья" по всем фронтам!

Обосновываются эти предположения доводами типа "кому ж еще выгодно доказать, что при Бакиеве люди стали 
жить хуже?". Вернуть все на круги своя семья Акаевых была бы совсем не против. Кто ж в здравом уме откажется от 
заманчивого  потока  денег  в  собственный  карман,  кой  во  время  прежнего  режима  обеспечивала  отлаженная  система 
коррупции? Тем более что в Бишкеке одна из представительниц этого клана - Бермет - бывает часто.

Соседи–подрывники?
Не  менее  примечательно  предположение,  что  здесь  основательно  поработал  один  из  казахстанских 

миллиардеров. В минувшем году он, мол, собирался инвестировать в Кыргызстан немалые деньги, но передумал из–за 
политических  неурядиц  в  республике.  Злые  языки  тогда  утверждали,  что  иностранец  не  сошелся в  цене  с  местными 
чиновниками и вынужден был отступить.

Однако, как предполагают некоторые аналитики, миллиардер не отказался от выгодных проектов в нашей стране. 
И якобы мутит воду, дабы измотать республику, подготовив ее таким образом к приходу крупного инвестора. А заодно, мол, 
демонстрирует, что может повлиять на существующее положение дел. Кое–кто из политологов даже утверждает, что видел 
приближенных олигарха на площадных трибунах оппозиции.
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Хаос или демократия?
Еще одна гипотеза гласит, что бузу в Кыргызстане затевают... американцы. Эти предположения распространяют в 

основном российские СМИ, привыкшие во всех мировых бедах винить Соединенные Штаты. Федеральные журналисты 
упорно твердят, что и события 24 марта 2005 года, и последующая политическая лихорадка - часть плана Белого дома по 
установлению  господства  в  Центральноазиатском  регионе.  Мол,  в  соперничестве  с  РФ  американцам  стратегически 
необходимо обосноваться именно здесь, по соседству с Китаем, - союзником России. А диктовать свои условия проще, если 
стабильностью в государстве и не пахнет.

Обосновываются  эти  выкладки  многообразием  в  стране  неправительственных  организаций,  финансируемых 
всевозможными иностранными конторами. Дескать, именно НПО ведут скрытую подрывную работу в стране, готовя приход 
янки.  В  самых  смелых  прогнозах  ненавистников  США  -  доведение  страны  до  гражданской  войны  и,  под  предлогом 
миротворчества, введение в Кыргызстан войск НАТО и вытеснение российской авиабазы. Хотя реальных подтверждений 
этим догадкам пока никто не видел, эксперты не исключают версию из списка возможных.

Отвлекающий маневр?
Существует предположение, что оппозиционные страсти - не более чем прикрытие для переброски грандиозной 

партии  наркотиков  через  Кыргызстан.  Создается  видимость  готовящегося  мятежа,  крупных  беспорядков  -  внимание 
силовиков нацелено именно на поддержание правопорядка. Страны–соседи обеспокоены, дабы "взрывом" не задело их. 
Меж тем многие килограммы отравы спокойно перевозятся через наши территории.

Надо  ли  говорить,  что  у  наркобаронов  хватит  средств  оплатить  любую  акцию  протеста,  голодовку,  пару 
самосожжений и останется еще на взятки? Речь в этом случае может идти о неимоверно огромном количестве наркоты, раз 
прикрытие потребовало таких расходов и организаторского мастерства. Митинг же, по логике, должен закончиться ничем - 
сразу по достижении поставленной цели.

Козни Москвы?
Кое–кто склонен винить в сложившейся ситуации главного стратегического партнера страны - Россию. Мол, по 

какой–то причине Первопрестольной не нравится нынешнее руководство республики. Посему, дескать, Москва делает все 
возможное,  дабы  Кыргызстаном  руководил  "свой"  человек,  максимально  лояльный  к  Кремлю.  Оттуда–де  и  немалые 
средства на оплату акций протеста.

То, что Россия не прочь укрепить свои позиции в Центральной Азии, ясно как день. Еще меньше она хочет видеть 
в  такой близости от  своих границ боеспособную американскую авиабазу.  Это  подтвердит любой политолог.  Еще один 
примечательный факт - перед началом митинга главный "фронтовик" Феликс Кулов зачем–то летал в Москву. С кем он там 
беседовал - не оглашалось. А по возвращении громогласно заявил, что после поездки еще больше укрепился в своем 
намерении устроить акции протеста.

Патриотизм из своего кармана?
Самая непопулярная версия -  именно официальная,  которая и оглашается организаторами пикета.  Что акция 

затевалась для конституционной реформы, а  оплачивали ее,  "скинувшись",  сами лидеры оппозиции.  Мол,  слишком уж 
митинг плохо организован - за свои кровные оппозиция бы поставила четкие цели и добивалась их выполнения как можно 
скорее! Ибо местные ресурсы бизнесменов очень ограниченны. Да и тратить деньги финансовые воротилы предпочитают с 
расчетом на возможную прибыль. А каждый день затянувшегося митинга, похоже, делает ситуацию все более запутанной. 
Не говоря уже о бешеных тратах на его содержание.

***
Перечисленные выше версии, конечно, далеко не все, что муссируются ныне обществом. Каждая из них имеет 

слабые и сильные стороны, любую можно опровергнуть. Однако их существование говорит в первую очередь о том, что 
страна в политическом кризисе. Как она в нем оказалась и скоро ли закончится сложный период - зависит, к сожалению, от 
небольшой группы политиков,  которых мы собственноручно  привели к  власти.  И  которые ныне не  могут  элементарно 
договориться друг с другом.

"Демократия" по–майдански в Киргизии
20.04.2007. Моя столица - новости (Киргизия)

Дарья Малеваная
Митинговая стихия давно уже превратилась в похабщину
Кто сказал, что митинги это плохо? Напротив, очень даже замечательно, свидетельствуют о свободе мысли и 

слова, а значит, и о демократии. Но только в том случае, если они проходят цивилизованно. В Кыргызстане же митинговая 
стихия давно уже превратилась в похабщину. Если не сказать больше.

Было бы смешно,  кабы не было так  грустно.  Вот  и очередной майдан в Бишкеке.  На этот  раз  с  подачи экс-
премьер-министра,  снискавшего  себе  славу  народного,  некогда  опального  генерала  Феликса  Кулова.  Помнится,  еще в 
ноябре,  когда  страну  в  очередной  раз  захлестнула  волна  массовых  выступлений  оппозиции,  Феликс  Шаршенбаевич 
призывал движение  "За  реформы!"  (а  организаторами тогда  выступали они)  остановиться,  одуматься и сесть  за  стол 
переговоров. Твердил,  что политика должна вершиться в кабинетах,  а не на площадях. Потом появилась скандальная 
дискета с записью беседы лидеров оппозиции, где они якобы замышляли государственный переворот и уже расписывали 
схемы распределения портфелей. Кто же предоставил спецслужбам лакомый компромат? Один из ведущих ноябрьского 
митинга, солирующий и на апрельском. Кулов тут же "принял подачу", и Генеральная прокуратура возбудила уголовное 
дело на представителей оппозиции по факту попытки свержения законной власти. Лишь с приходом в премьерское лоно 
Алмазбека Атамбаева (а он был одним из фигурантов того скандала, ибо его голос тоже звучал на записи) дело удалось 
закрыть.

Если вспомнить лозунги и призывы ноября, тогда требование немедленной отставки президента не звучало. Да, 
митингующие, следуя за ораторами, выкрикивали "Бакиев кетсин" (тогда в список "кетсинщиков" на почетное второе место 
был помещен и Феликс Кулов). Но это не было девизом ноябрьской смуты. Напротив, во главе угла стояла конституционная 
реформа. Здравые политики понимают, что именно Основной закон - это не только монолит политической системы в целом, 
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это еще и свод правил, по которым ведется политическая игра. Тогда, под рев митингующей толпы, на ночном заседании в 
парламенте депутаты за пять минут приняли-таки Конституцию... и издатели Книги рекордов Гиннесса зарыдали от зависти, 
оппоненты политики "БД" торжествовали победу. Недолго, правда.

В декабре Кулов решил сделать ход конем и ушел со всем правительством в отставку. Он лелеял надежду, что 
президент распустит парламент, ибо формировать кабинет министров нынешний состав нардепов никак не может. Согласно 
ноябрьской Конституции, это право закреплялось лишь за партией, выигравшей выборы и получившей большинство мест в 
парламенте. Наш депутатский корпус избирался по мажоритарной системе. Ныне представляет собой людей в основном 
богатых, сколотивших свое состояние при прежней власти, которую они теперь так усердно охаивают.

Дабы сохранить лакомое кресло, депутаты идут на все. Не моргнув глазом, принимают декабрьскую Конституцию, 
которую  позже  окрестили  "бакиевской".  Дружно  прокатили  Кулова  с  поста  премьера,  чему,  собственно,  порадовалась 
оппозиция, приняв его в свои объятия.

Генерал был настроен решительно. Детище свое назвал "фронтом" и начал действовать лоб в лоб, как и обещал. 
То есть пошел по пути радикализма.  Требование одно -  отставка президента плюс очередное,  уже третье за полгода, 
переписывание Конституции по своему велению и хотению, а не по "белодомовскому". Под этим соусом и был сооружен 11 
апреля майдан. Правда, на этот раз не видать на трибуне правозащитников, таких как Эдиль Байсалов, Толекан Исмаилова, 
Азиза Абдирасулова, нет и многих депутатов, столь яро поддерживавших в свое время ноябрьские выступления. Не верят 
они вчерашнему премьеру, мол, когда звали, не пришел, а сейчас, как поста теплого лишился, так и присоединился. А его 
стремление "скинуть" законно избранного президента лишь потому, что, как он думает, народ в июле 2005-го голосовал не 
за Бакиева, а за Кулова, эти же правозащитники, да и многие политологи и аналитики именуют не иначе как неприкрытой 
борьбой за власть. Требование само по себе называют неправомерным и антизаконным.

Кстати,  те,  кто сегодня встал под знамена "фронта"  (а  это такие политики,  как  Байболов,  Текебаев,  Сариев), 
выступают против столь радикальных высказываний. Они на стороне конституционной реформы, правда, в этом вопросе 
тоже не могут прийти к согласию. Оно и неудивительно: слушают не друг друга, а себя, любимого.

Вот и получается: сколько у нас оппозиционеров, столько и вариантов Основного закона. Самое время конкурс 
объявлять на лучшее его написание, победителю - кабинет на седьмом этаже с видом на площадь, проигравшему - трибуна 
на майдане. Между тем Кулов предлагает свой вариант, Байболов -  свой,  Сариев -  свой.  И каждый при этом терзает 
парламент - рассматриваете и принимаете только наш проект, а остальные - побоку. Но и депутаты оказались не лыком 
шиты.  Встали в  позу,  надули губки и заявили:  не будем рассматривать Конституцию,  пока майдан бушует,  а  то  опять 
получится, что на нас надавили, а мы ребята самостоятельные и такого обращения не потерпим. К тому же еще и суд 
Конституционный до сих пор не укомплектован, а без его вердикта решать судьбу Основного закона страны невозможно. 
Хотя практика показывает, что в нашей стране подобная процедура не порок, а традиция.

Подали  голос  оппозиционеры.  Заявили,  что  будут  инициировать  самороспуск.  Ибо,  согласно  Конституции, 
президент больше таких полномочий не имеет и распустить парламент не может. Однако... В декабре именно под страхом 
разгона  они  наскоро  приняли  Основной  закон,  подсунутый  им  Бакиевым,  кстати,  не  без  участия  в  этом  кордебалете 
тогдашнего премьера, продемонстрировав тем самым полное политическое безволие и непрофессионализм. К тому же не 
стоит забывать - чтобы самораспуститься, необходимо набрать две трети голосов. Но в ЖК действует так называемая 
"бригада СТОП" под руководством Камчибека Ташиева, а это 30 депутатов, и они не собираются поддерживать идею своих 
коллег и жертвовать мандатами.

Есть еще один любопытный момент, почему сейчас парламент не может разогнать сам себя. Об этом уже как-то 
говорил спикер Марат Султанов.

По декабрьской Конституции, а ее пока никто не отменял, президент не имеет права сам писать и издавать законы, 
он их может лишь утверждать после того, как примет эти документы ЖК. Следовательно, если парламент распустится, то у 
нас образуется правовой вакуум. Вот когда будет впору говорить о политическом кризисе. К тому же идти на выборы по 
партийным спискам желающие попасть в Жогорку Кенеш не смогут. Нет закона о выборах и партиях, значит, если сейчас 
депутаты вдруг решат отправиться на заклание, дабы насолить президенту и одновременно засвидетельствовать свое 
почтение оппозиции, последствия могут быть просто непредсказуемы. Страна фактически останется без законодательной 
власти и без механизмов, формирующих эту самую власть.

Опять  же,  как  утверждает  Султанов,  непримиримые  оппозиционеры  из  числа  народных  избранников,  кто 
скандирует на площади "Бакиев кетсин",  все же настроены на диалог с властью. Ибо понимают, что требование их об 
отставке незаконно и абсурдно. А вот обсуждение Конституции - дело другое. Ведь главное не кто восседает в мягком 
кресле президента, а какими полномочиями сей субъект наделен. Это не значит, что нужно превращать главу государства в 
фигуру декоративную. Кыргызстан еще не дорос до парламентской республики. Ибо в большинстве своем наши депутаты 
представляют собой лидеров отдельных землячеств, а не идейных политиков, для которых интересы государства превыше 
любви к собственному роду.

Но радикалы мыслят иначе. Оно и понятно. Вылетевшие из семиэтажной обоймы, они пребывают в оскорбленных 
чувствах и ничего лучше не придумали, чем клеймить на все лады власть имущих. Забыв при этом, что совсем недавно 
сами восседали в высоких кабинетах.

Между тем - митинг оппозиции. На повестке дня отставка Бакиева, с начала акции уже восьмая по счету. Уже на 
третий день стало ясно,  что предприятие это прогорело.  А над головой политика Кулова замаячил ореол неудачника. 
Нельзя бравировать антиконституционными призывами, не чувствуя за собой правды и народной поддержки. Ибо те, кто 
обитают на майдане, - не весь народ Кыргызстана, а лишь его малая часть, да и пришли они в основном не по убеждениям,  
а за щедрые "пиастры".

Большинство же кыргызстанцев мечтают о стабильности, порядке и мире, а кто-то уже пакует  чемоданы,  ибо 
невозможно оставаться в стране, где политики подвержены митинговой лихорадке, наступающей с завидным постоянством 
два раз в год, в период сезонных обострений.

В то же время в баталиях между "БД" и оппозицией нет проигравших, равно как и победителей. Власть не может 
существовать без оппонентов, это уже не демократия, а авторитаризм, где все в унисон поют оду одному-единственному и 
неповторимому правителю. Только критикой, разумной, а не оголтелой, можно держать больших чиновников в тонусе и 
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заставлять их работать.  Однако опыт Кыргызстана показал,  что под давлением масс президент  начинает  трудиться и 
воплощать в жизнь столь необходимые прежде всего народу, а не отдельным политикам, реформы.

Оппозиция  же  тогда  сильна  и  конструктивна,  когда  ее  представители  ищут  пути  разрешения  противоречий, 
которые возникают внутри политической системы, идут на компромисс, работают с народом, а не пытаются выторговывать 
себе, прикрываясь громкими лозунгами, теплые местечки.

Если же оппозиционеры сами искусственно создают из воздуха политический кризис, то таких "философов" можно 
смело  отнести  к  категории  разрушителей  и  вредителей.  Требовать  отставки  президента,  обвиняя  его  в  стагнации, 
экономическом коллапсе и политическом дискомфорте, можно, но не тем людям, кто недавно олицетворял эту же власть и 
восхвалял главу государства и проводимую им политику. Или снизошло внезапное озарение? Странно, что оно наступает, 
как только чиновник лишается портфеля.

Именно из-за близорукости нашего политбомонда демократия в Кыргызстане давно превратилась в площадную 
барышню. А наши политики способны вспоминать о народе, лишь когда нужно созвать очередной майдан. Так и снискал 
себе Кыргызстан славу парка юртского периода.

Новой революции в Киргизии не произошло - "фронтовиков" разогнала 
милиция

20.04.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

Оппозиционеры обещали 19  апреля  забрать  власть  у  президента  Курманбека  Бакиева,  но  потерпели полное 
фиаско. Силы правопорядка применили слезоточивый газ, светошумовые гранаты и резиновую картечь.

Когда я сегодня часов в семь утра пришел на главную площадь Бишкека Ала-Тоо - она была полностью очищена 
от  многочисленных  юрт,  палаток  и  биотуалетов,  которые  здесь  "красовались"  все  девять  дней  стояния  сторонников 
"Объединенного фронта "За достойное будущее Киргизстана" и движения "За реформы!" - против действующей власти и 
президента Курманбека Бакиева.

Только кое-где в кустах ближайших скверов досматривали на матрасах последние сны случайные "фронтовики", 
да  дворники  усердно  выметали  последний  мусор,  оставшийся  после  вчерашней  бурной  ночи.  Таков  печальный  итог 
девятидневного противостояния оппозиции и власти - печальный, прежде всего, для противников режима.

…А начиналось накануне все как обычно: во второй половине дня оппозиционеры митинговали, требуя ухода с 
президентского поста К.Бакиева, роспуска парламента и проч. Беспорядки начались после 19 часов вечера, когда во время 
очередного марша колонны митингующих, от нее откололась группа молодых и агрессивно настроенных людей, которая 
попыталась прорваться к ограде дома правительства. Эта пьяная толпа начал оскорблять милиционеров, забрасывать их 
камнями и бутылками. Дебоширов и провокаторов попытался успокоить министр внутренних дел Болотбек Ногойбаев, но 
его  слушать  не  стали.  После  чего  и  было  принято  решение  о  применении  против  митингующих  спецсредств. 
Примечательно, что во время стычек с милицией - на главной площади не было ни руководителя "Объединенного фронта" 
Феликса Кулова, ни лидера оппозиционной депутатской фракции в Жогорку Кенеше Омурбека Текебаева, никого.

Как свидетельствуют очевидцы, лишь депутат Темир Сариев пытался как-то повлиять на ситуацию, уговаривал 
митингующих не поддаваться на провокации. Ну, а  руководящее крыло оппозиции,  как  позже выяснялось, в это время 
проводило экстренное совещание.

Считай, до полуночи в центре Бишкека слышались разрывы гранат, милиция рассеивала толпу оппозиционеров, 
оттесняя ее от центра города, а бизнесмены,  наученные горьким опытом тюльпановой революции 24 марта 2005 года 
(ночью погромов и мародерства) организовали охрану своих магазинов, офисов, супермаркетов.

Впрочем, отметим справедливости ради, что милиция действовала вчера очень четко. То ли их профессиональная 
совесть проснулась, то ли 24 марта ее чему-то научил (когда толпа люмпенов два года назад брала штурмом здешний 
"белый дом", вся милиция разбежалась, отдав город на разграбление вандалам).

Как сообщают разные источники, стычки с милицией не обошлись даром для митингующих: с обеих сторон есть 
пострадавшие. Снова досталось журналистам: в частности, было совершено нападение на собкора "Интерфакса".

На улицах Бишкека милиция задержала более 100 человек - за попытки мародерства и хулиганство: они били 
витрины  магазинов  и  стекла  машин.  Действиями  милиции  лично  руководил  министр  Б.Ногойбаев,  он  же  заявил 
журналистам, что против руководителей оппозиции будут возбуждены уголовные дела, а если они попытаются скрыться из 
страны - то будут объявлены в розыск.

После полуночи на центральной площади Ала-Тоо выступал ряд высокопоставленных чиновников. Так, премьер-
министр Алмазбек Атамбаев заявил,  что во всем происшедшем виноваты как власти, так и  оппозиция.  Первая,  по его 
словам, два года кормила народ обещаниями, но с другой стороны - ответственность несет и лично лидер "Объединенного 
фронта" Феликс Кулов, который бросил народ на площади…

По  словам  главы  кабинета  министров,  разгон  демонстрантов  не  повлияет  на  проведение  социальных  и 
конституционных реформ в Киргизстане. "Люди сами разберутся, кто у нас провокатор, а кто нет. Да, многим не нравится 
Курманбек Бакиев, но другого президента у нас нет".

В то же время лидеры оппозиции устроили свою пресс-конференцию и всю ответственность за происходящее 19 
апреля вечером в центре Бишкека возложили на власть. Вот что завил главный "фронтовик" Феликс Кулов:

"Наших людей среди группы молодых людей, спровоцировавших конфликт на площади Ала-Тоо, не было. Сегодня 
правительство оказалось неспособным обеспечить порядок в Бишкеке. Когда я находился в должности премьер-министра, 
ни  на  одном  митинге  не  было  провокаций.  Потому  что  я  отвечал  за  сохранение  порядка  и  безопасности  в  столице. 
Нынешние власти любой ценой решили спровоцировать беспорядки. Им нужен повод, чтобы расправиться с оппозицией".

По  словам  Ф.Кулова,  многие  ожидали,  что  вот-вот  состоится  свержение  власти,  но  не  это  является  целью 
оппозиции: "Фронтовики" и дальше намерены настаивать на своих требованиях о немедленной отставке главы государства, 
проведении конституционных реформ и т.д.
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Однако, откровенно говоря, в успех этого мероприятия сегодня верят все меньше людей: уж очень "просто" власть 
расправилась  с  митингующими,  а  ни  сам  Железный  Феликс,  ни  его  подопечные,  среди  которых  немало  генералов-
силовиков, - ничего не смогли сделать. Зато прежние громогласные заявления о том, что милиция скопом, так сказать, 
готова  переходить  на  сторону  оппозиции,  также  как  и  декларации,  что  19  апреля  в  Бишкеке  соберется  100  тысяч 
противников власти - оказались блефом.

Как  бы  ни  сваливали  нынче  вину  друг  на  дружку  руководство  страны  и  оппозиции,  но  и  организационно  и 
психологически "Фронт" и лично Феликс Кулов потерпели полное фиаско. Увы, и как политик, Железный Феликс, судя по 
всему, оказался не очень дальновиден. Ибо его "упертое" нежелание идти на переговоры с властью, в том числе, довели 
дело до проигрыша. Захочет ли теперь Курманбек Бакиев урезать свои полномочия? И хотя, как заявляет премьер-министр 
и недавний оппозиционер А.Атамбаев, реформы будут продолжены, - это вызывает большие сомнения.

Остается добавить, что сейчас в ходу еще одна версия: почему власть пошла на разгон оппозиционного митинга.
На  26  апреля  намечен  официальный  визит  в  страну  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева,  и 

официальный Бишкек не хочет, чтобы высокого гостя встречали марширующие по улицам столицы страны оппозиционеры, 
да палаточный городок на площади Ала-Тоо - не портил бы общий, так сказать, интерьер визита.

Ну и главное: эксперты предсказывают, что Н.Назарбаев скорее всего приедет с конкретным предложением по 
сложившейся ситуации в Киргизии.

Киргизский пат, или "Тюльпановый" хаос утихнет еще не скоро
20.04.2007. Политком.Ру

Сергей Михеев
События  19  апреля  в  Бишкеке  еще  раз  подтвердили,  что  хаос,  посеянный  "тюльпановой  революцией",  

утихнет в Киргизии еще не скоро. Новая, демократическая власть, "свергнувшая тиранию Акаева", впервые в таком  
масштабе применила насилие против своих противников. Нестабильность, скорее всего, будет только нарастать,  
если власть не проявит еще большую жесткость. Но если она ее и проявит, это не станет гарантией стабилизации,  
так как сил для  удержания контроля  над всей  страной у президента Бакиева может не  хватить.  Таким образом,  
ситуация близка к патовой.

Приходится с сожалением признать, что с каждым годом Киргизия все более и более демодернизируется. Распад 
СССР вызвал во многих республиках Средней Азии возрождение архаичных форм и методов политического процесса. Эта 
архаика  присутствовала и при  советской  власти,  но  тогда  ее удавалось  удерживать  в  рамках  хотя бы относительного 
приличия.  Обретение  Киргизией  независимости,  к  сожалению,  стало  и  моментом  возрождения  клановой  системы, 
обострения  давнего  конфликта  между  северными  и  южными  элитами  страны,  что  вкупе  с  тяжелыми  экономическими 
проблемами дало эффект возникновения этакого неофеодализма.

Однако при Акаеве власть все же пыталась каким-то образом тормозить эти процессы, не давать им слишком 
откровенно выплескиваться на поверхность. Все-таки для Акаева сам по себе имидж страны (и его личный имидж), как 
некоего примера демократии в  среднеазиатских условиях значил очень много.  Впрочем,  в  итоге этот  демократический 
имидж в том числе стал одной из причин краха Акаева. Тогда, когда надо было решительно применить силу, киргизский экс-
президент не смог пойти на это.

"Тюльпановая революция" окончательно сняла все тормоза с процесса архаизации общества. Не секрет, что в 
ходе революции оппозиционные лидеры в полной мере использовали клановые механизмы мобилизации масс, а также 
вовсю спекулировали на вопросе соперничества юга и севера страны. Выведя массы народа на площади, они показали 
людям, что практически любые вопросы можно решать именно таким способом – толпой пойти на штурм власти. Уже тогда 
было совершенно очевидно,  что революционеры выпустили из  бутылки такого джинна,  который обязательно рано или 
поздно обернется против них же самих. Причем загнать этого джинна обратно в бутылку можно будет только силой.

И,  похоже,  сейчас  Киргизия  медленно,  но  верно  приближается  к  этому  моменту  истины.  Власть  применила 
ограниченную силу в Бишкеке для разгона демонстрантов, завела уголовные дела, проводит допросы и аресты. Но готова 
ли она идти дальше, если оппозиция не успокоится? "Тюльпановая революция" будоражит народ уже несколько лет и 
значительно повысила готовность масс к любым беспорядкам. Если лидеры оппозиции проявят решительность, они смогут 
взбунтовать несколько районов страны и вывести их из подчинения Бишкека. Да и сам Бишкек может не устоять. Этому, к 
примеру, способствует и обострившееся в результате революции противостояние север-юг. Ведь Бакиев и почти вся его 
команда это южане. А бишкекцы – элита северян.

Если же власть решится на более жесткое насилие, то ее шансы на успех также будут в лучшем случае 50 на 50. С 
одной стороны, народ Киргизии действительно давно уже ждет жестких и эффективных шагов от власти и может пойти ей 
навстречу. Но, с другой стороны, нынешняя "цветная" власть уже довольно сильно дискредитировала себя в глазах народа. 
Люди, скорее, готовы принять каких-то новых, пусть и жестких людей. А главное – киргизская армия, МВД, спецслужбы 
слабы и внутренне также разобщены. Они могут оказаться просто не готовыми к выполнению слишком решительных и 
жестких приказов нынешней власти. И тогда нестабильность начнет распространяться по стране как цепная реакция.

К  тому  же  есть,  несомненно,  у  "тюльпановой"  власти  и  проблемы  с  имиджем.  Ведь  именно  на  борьбе  с 
"авторитарным насилием" революционеры пришли к власти. И вот оказывается, что "дракон жив", что новая власть ничем 
не лучше, а даже хуже старой. Она не смогла наладить стабильной жизни в стране, не смогла решить экономические 
проблемы, не смогла найти политический консенсус между различными силами в обществе, а теперь еще она пошла и на 
насилие,  на  которое  не  решился  даже  диктатор  Акаев.  Как  минимум,  все  это  серьезно  ослабит  позиции  Бакиева  на 
следующих президентских выборах. Как максимум, приведет к новой волне массовых беспорядков, а в итоге, возможно, и к 
полному хаосу в стране. Ситуация осложняется тем, что стороны практически не пытаются всерьез прийти к какому-то 
компромиссному решению. Каждая группа просто тупо настаивает на своем. Это, кстати, говорит о профнепригодности 
киргизской элиты в целом. Нет общенациональной повестки дня, нет понимания необходимости сохранения стабильности и 
целостности страны, в общем-то, нет и никаких идей. Есть стремление достичь конкретных, узкогрупповых, клановых, а 
иногда и просто личных интересов. Даже если это будет в ущерб интересам всего государства и общества. Кстати, и это 
тоже одно из последствий "тюльпановой революции".
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Таким образом, Киргизия все ближе к понятию "несостоявшееся государство". А нынешняя ситуация близка к пату. 
И большая жесткость власти, и ее мягкость могут с одинаковой вероятностью привести к одному и тому же результату – 
росту хаоса в стране.

Если вернуться к конкретной ситуации, то представляется, что для Бакиева сейчас существует следующий выбор 
– или проявить еще большую жесткость, но сильно при этом рисковать, или предложить оппозиции на фоне ее нынешнего, 
промежуточного поражения некий разумный компромисс. К примеру, он может заключаться в отходе на один шаг назад – 
оппозиция отказывается от своих требований отставки Бакиева, а президент проявляет готовность к обсуждению других 
требований своих противников и в частности требований нового пересмотра конституции страны.

Впрочем, это будет лишь тактическое снижение напряженности. В более долгосрочной перспективе нестабильная 
ситуация, скорее всего, сохранится еще довольно долго. Причем есть основание считать, что нынешние лидеры с обеих 
сторон уже близки к исчерпанию кредита доверия населения, да и своих способностей эффективно решать проблемы. Чем 
больше они куролесят, тем меньше их шансы надолго остаться у власти (или прийти к этой власти). Не исключено, что 
ситуацию сможет изменить появление некого нового человека с новой командой, способного выгодно отличаться от всех 
своих  предшественников.  По  крайней  мере,  после  всего,  что  уже  произошло,  можно  с  большой  долей  уверенности 
предсказать, что если на следующих президентских выборах будут фигурировать все те же лица, можно ожидать нового 
витка нестабильности.

России также стоит обратить внимание на данную ситуацию. Сейчас Киргизия находится где-то на периферии 
российской внешней политики. Все заняты другими делами. К примеру, подготовкой к выборам парламента и президента. 
Однако надо отдавать себе отчет в том, что другие внешние игроки не забывают о Киргизии. Хаосом в этой стране не 
замедлят воспользоваться многие соседи Киргизии, а также различные экстремистские группировки и мафия. Не дремлют 
американцы, фактически приведшие Бакиева к власти. Значительно увеличилось влияние в стране китайцев. Говорят даже, 
что  новый  премьер-министр  страны  -  это  отчасти  и  китайская  креатура.  Он  уйгур  по  национальности  и,  по  слухам, 
поддерживает тесные связи с китайскими уйгурами, через которых на него якобы пытаются влиять китайцы. Несомненно, с 
большим вниманием за ситуацией наблюдают Казахстан, Узбекистан и Таджикистан. Все они потенциально имеют виды на 
некоторые киргизские территории. Особый интерес к Киргизии проявляют наркомафия и исламские экстремисты. Для них 
было бы идеально превращение страны в "черную дыру", неконтролируемую территорию, где можно творить что угодно. 
Прямым следствием ухудшения положения в Киргизии станет и резкое увеличение миграционного потока из этой страны в 
Россию. Так что пускать ситуацию на самотек не стоит.

 «Тюльпановые» в Киргизии выбрасывают белый флаг
20.04.2007. KM.RU

Факты: Генеральная  прокуратура  Киргизии  возбудила  уголовное  дело  по  факту  массовых  беспорядков,  
произошедших  в  четверг  в  Бишкеке.  Его  участники  призывали  к  свержению  существующего  строя.  По  данным  
«Интерфакс»,  после  разгона  этого  митинга  было  задержано  35  человек.  Кроме  того,  в  офисе  оппозиционного  
Объединенного фронта Киргизии был проведен обыск, изымаются компьютеры и все документы.

После вчерашнего разгона манифестантов правоохранительными органами Киргизии депутаты, представляющие 
в  киргизском  парламенте  оппозиционное  движение  «За  реформы!»,  сделали  заявление  о  том,  что  эта  организация 
временно прекращает проведение митингов. «В связи с неадекватной жестокостью действий правоохранительных органов 
принято  решение  приостановить  митинг  оппозиции  в  центре  Бишкека»,  —  так  прокомментировал  это  решение  лидер 
движения Кубатбек Байболов. В офисе оппозиционного Объединенного фронта (ОФ) Киргизии начался обыск, изымаются 
компьютеры и архив, сообщил корреспонденту «РИА Новости» представитель штаба ОФ.

Последние события в Бишкеке в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела 
Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:

— В тактическом плане президентская власть в Киргизии, безусловно, одержала победу. Другое дело, что это 
может стать лишь временным успехом. Более того, я считаю, что если бы власть не применила силу, митинг в течение 
следующей недели сам по себе выдохся бы. В последние дни число его участников неуклонно падало.

Очевидно,  что  у  оппозиции  нет  достаточных  ресурсов  для 
серьезного  и  продолжительного  уличного  сопротивления.  Постоянно 
подогревать  толпу  шествиями,  как  это  происходило  в  последние  дни, 
невозможно.  К  тому  же  власть  все  это  время  демонстрировала 
удивительное  спокойствие.  При  том  что  внутри  киргизской  элиты 
происходили очень сложные процессы. Я имею в виду в первую очередь 
отставку администрации президента и то заявление, которое  Курманбек 
Бакиев сделал после этого. Во-вторых, речь идет о переходе на сторону 
оппозиции  целого  ряда  высокопоставленных  чиновников.  Все  это 
говорило  о том,  что  элита  раскалывается и многие политики начинают 
дрейфовать в сторону оппозиционеров.

Таким образом, процессы, происходившие в стране с 11 апреля, 
имели  многоплановый  характер.  То  есть  внешне  оппозиционный  запал 
людей на улице явно выдыхался. С другой стороны, судя по поведению 
отдельных  представителей  правящего  класса,  могло  сложиться 
противоположное  представление.  Вокруг  Бакиева постепенно  начал 

образовываться своеобразный вакуум.
Известно, что ряд людей из правительства и администрации президента вели тайные переговоры с оппозицией. А 

вчера  утром стало  известно  о  том,  что  оппозиционные депутаты киргизского  парламента  заявили о своем намерении 
сложить полномочия.  Конечно,  в настоящее время твердых приверженцев оппозиции в парламенте пока меньшинство. 
Проблема в том, что оставшаяся часть депутатов не структурирована по своим политическим предпочтениям. В Жогорку 
Кенеш очень велика та часть депутатского корпуса, которую принято называть «болотом». На фоне бегства чиновников от 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Бакиева, президент, конечно, вполне мог опасаться, что депутаты также могут «подложить ему свинью». И людей, которые 
сложили бы свои полномочия, оказалось бы достаточно для роспуска парламента. Ясно, что это могло бы привести к очень 
серьезным  для  института  президентства  последствиям.  Тогда  Бакиеву  было  бы  сложнее  апеллировать  к  своей 
легитимности. И он бы имел меньше правовых оснований для сохранения своей власти.

То, что разгон митинга и заявление оппозиционных депутатов парламента совпали по времени, на мой взгляд, не 
случайно. Еще одна важная деталь. В 20-х числах апреля в Бишкек должен приехать Нурсултан Назарбаев. Правда, о чем 
он собирается говорить с действующей киргизской властью, пока сказать достаточно трудно. Кроме того, на конец года 
намечен саммит Шанхайской организации сотрудничества в Бишкеке. В общем, властям нужно было выбирать из двух 
сценариев развития событий — силового (который и был выбран), либо ждать, пока митинг иссякнет сам собой. Но при этом 
существовала угроза, что часть элиты за это время перебежит на сторону оппозиции.

Существуют разные гипотезы о том, кто из внешних центров силы стоит за действиями Объединенного фронта. В 
то же время без учета внешнего фактора очень сложно объяснить ту степень неуступчивости, которую демонстрировали 
лидеры  радикальной  оппозиции.  Просто  их  собственных  финансовых  ресурсов  явно  не  хватило  бы  на  то,  чтобы 
демонстрировать такую жесткость.

Но существует еще одна версия происшедшего. Ее отстаивают пропрезидентские СМИ в Киргизии. Они говорят о 
том, что эскалация конфликта была в первую очередь выгодна самой оппозиции. Поскольку митинги естественным образом 
выдыхались. И требовалась какая-то яркая акция, которая была бы способна мобилизовать население. Но я не думаю, что 
тот  же  Кулов  (если  он  действительно  владеет  ситуацией)  не  понимал того,  что  столица  сейчас  по  большей части  не 
заинтересована в поддержке каких-либо уличных акций. Все жители Бишкека уже давно устали от митинговой активности и 
бесконечных  грабежей  магазинов.  Не  секрет,  что  большая  часть  митингующих  не  являются  жителями  столицы.  В 
подавляющем своем большинстве это были люди из регионов. В первую очередь северных. Вот почему я вполне допускаю, 
что кто-то из пиарщиков, работающих на оппозицию, могли бы продвигать подобного рода проект: столкновение с властью, 
жесткая  реакция  с  ее  стороны  и  последующие  обвинения  в  применении  репрессий.  Кроме  того,  оппозиционеры 
приобретают  ореол  мучеников  за  демократию.  И  после  этого  можно  будет  уже  переходить  на  новый  уровень 
противостояния с властью.

Обострение по вертикали. Киргизия в поисках конституции
25.04 - 05.05.2007. Российские вести

Вячеслав Николаев
В Киргизии растет политическое противостояние между сторонниками и противниками конституционной реформы. 

Разгон постоянного митинга оппозиции на центральной площади в Бишкеке, как выясняется, еще более накалил обстановку 
в стране.

Требования оппозиции с каждым днем все более радикализуются. Сегодня она требует уже отставки президента 
Бакиева, роспуска парламента или, как минимум, сложения полномочий тех 30 депутатов, которые заявили о намерении 
блокировать проведение реформы. Между тем голоса этих депутатов необходимы для того, чтобы сформировать состав 
киргизского  Конституционного  суда,  который  только  и  может  вынести  заключение  по  проекту  очередного  варианта 
Основного закона. Несмотря на некоторые подвижки, формирование КС затягивается, и нет оснований предполагать скорое 
решение проблемы.

В  первом  приближении  обстановка  в  Киргизии  напоминает  украинскую:  то  же  направление  конституционной 
реформы,  противоречия  между  региональными  политическими  элитами  (на  Украине  это  восточная  и  западная  часть 
страны,  в  Киргизии  -  северная и  южная),  роль  Конституционного  суда,  митинговая активность.  Однако  в  Киргизии  все 
гораздо  острее,  и  нынешний  виток  дестабилизации  может  иметь  более  серьезные  последствия  для  будущего  этого 
государства.  Некоторые  аналитики  предсказывают  возможность  полномасштабного  хаоса,  который  приведет  даже  к 
гражданской войне.

По мнению заведующего отделом Средней Азии Института стран СНГ Андрея Грозина, в Киргизии противостояние 
различных групп, которые условно принято называть "Север" и "Юг", продолжается достаточно давно. Началось оно еще до 
падения власти Аскара Акаева в 2005 году. Большой всплеск оппозиционной активности наблюдался в ноябре прошлого 
года.  И  тогда  конфликт  едва  не  перерос  в  стадию гражданского  противостояния.  Удалось  снять  противоречия  только 
введением новой Конституции, которая носила достаточно противоречивый характер. Однако следует отметить, что уже 
через месяц президент сумел вернуть себе прежние полномочия, и конфликт вновь обострился.

Сейчас  на  стороне  оппозиции  выступает  бывший  премьер-министр  Феликс  Кулов.  На  днях  его  допросили 
киргизские органы национальной безопасности в связи с организацией и разгоном митинга оппозиции в Бишкеке. Эта, как 
считают аналитики, формальная акция может еще больше подлить масла в огонь: Кулов крупная, достаточно значимая 
фигура в республике. Ранее он составлял с президентом так называемый "неформальный тандем" - объединение, которое 
должно было олицетворять единство Севера и Юга. Несмотря на то, что президент заявил о своем желании принять уже 
третий  за  полгода  вариант  Конституции,  в  котором  вновь  часть  властных  полномочий  передается  парламенту  и 
правительству, оппозиция уже не верит этим заявлениям. Отсюда и перманентный процесс радикализации требований.

Таким  образом,  мы  становимся  свидетелями  постепенного  разрастания  конфликта  между  оппозицией  и 
президентом  Киргизии,  в  котором  ни  одна  из  сторон  не  горит  желанием  уступить.  Блокирующие  работу  парламента 
депутаты (которые, кстати сказать, как и президент, являются выходцами с Юга страны), по мнению оппозиции, затягивают 
время.  Расчет  делается на  то,  что  ресурс  у  оппозиции не  безграничный,  люди  не  могут  вечно  стоять  на  площади и 
требовать от власти реализации своих требований.

Конечно, нельзя исключать, что подобный ход дает власти тактическое преимущество. Однако организованные 
митинги  способны  вылиться  в  стихийные  народные  выступления  со  всеми  негативными  последствиями.  Более  того, 
результатом гражданских беспорядков может стать распад страны на Север и Юг.

Так же как и на Украине остановить опасную тенденцию в Киргизии может только диалог. Пока политики по обе 
стороны баррикад не сядут за стол переговоров, заложником ситуации остаются народ и судьба государства.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 «Семейные» разборки по-киргизски
25 апреля - 1 мая 2007. Московская среда

Андрей Грозин
Разобраться в том, что происходит нынче в Киргизии, россиянам не просто. По сравнению с Украиной информация 

оттуда подается крайне скупо. Тем не менее безучастно взирать на тамошние события мы не можем. Во-первых, Москва, 
исходя из  собственных  геополитических  интересов,  по  определению обязана  внимательно  отслеживать  все  процессы, 
происходящие  на  постсоветском  пространстве.  И  во-вторых,  необходимо  исключить  любую  ситуацию,  которая  может 
поставить под вопрос безопасность российской военно-воздушной базы, расположенной в киргизском Канте и играющей 
существенную роль в поддержании стабильности во всем регионе.

Силовая акция по разгону митинга оппозиции, предпринятая на прошлой неделе президентом К. Бакиевым, носила 
демонстрационный характер. И утверждать, что в Киргизии в очередной раз происходит некая цветная революция, можно 
лишь с большой долей натяжки. Это сугубо внутрирегиональные, межклановые разборки, которые в итоге приняли вид 
некой борьбы за демократию и освобождение от так называемой семейной формы правления. Дело в том, что нынешний 
президент К. Бакиев (в чем его упрекает оппозиция) на смену домочадцам А. Акаева привел свою собственную семью. У 
него два взрослых сына, много братьев, других родственников. И все эти люди, по сути дела, сменили людей Акаева на 
хлебных должностях.

Оппозиция, заявившая о себе в полный голос, во многом состоит из людей, которые были во власти, и их поход 
туда окончился неудачей. А кое-кто участвовал в мартовской 2005 года революции по свержению А. Акаева, рассчитывая 
получить за это портфели или бизнес.

С другой стороны, оппозиция сегодня во многом представляет интересы северных регионов, несмотря на то, что 
значительная часть оппозиционных лидеров Киргизии - это выходцы с юга. Если отбросить политическую риторику, которая 
активно  используется  обеими  сторонами  (о  демократизации,  продвижении  реформ,  необходимости  перехода  от 
президентской, вертикально ориентированной властной системы к президентскопарламентской или просто парламентской 
республике), то восновном раздел идет по линии именно межрегионального противостояния.

При Акаеве большинство  должностей на  разных уровнях  власти,  большинство  постов в  руководстве крупным 
бизнесом занимали выходцы из северных регионов. Из Чуйской области, из Таласа, из Кемина - местечка, где родился 
бывший президент республики.

Естественно, на юге накапливалось недовольство. Южане считали себя обделенными - и во многом совершенно 
справедливо.  Бюджетные  деньги  шли  в  основном  на  север,  который  исторически  наиболее  развит  в  промышленном 
отношении, а южные регионы -  более аграрные, традиционалистски настроенные. К тому же они в значительной мере 
находятся под влиянием южных соседей республики. Известно, что значительную

часть южных областей Киргизии - Ошской, Джелалабадской - занимает Ферганская долина. Она поделена между 
Узбекистаном,  Киргизией и Таджикистаном.  Поэтому аграрный юг Киргизии все годы правления А.  Акаева все больше 
укреплялся во мнении о том, что изменить сложившуюся ситуацию можно только революционным образом.

Однако  говорить,  что  лидером  оппозиции,  бывшим  премьер-министром  Ф.  Куловым  сегодня  движут  только 
бизнесинтересы, тоже не совсем верно. Все-таки нельзя сводить всю оппозицию к сугубо утилитарным, меркантильным 
моментам.

Есть идеалисты, которые реально верят, что Киргизия может вырваться из этой дурной, постоянно повторяющейся 
нестабильной ситуации на более предсказуемый путь развития. Есть люди, которые верят, что государство, обделенное 
серезными природными ресурсами, площадь которого на 85 процентов составляют горы, способно успешно экономически 
развиваться (по типу Швейцарии). Но таких идеалистов не очень много. Скорее можно говорить о том, что большинство и 
оппозиционеров, и людей, которые находятся во власти, счастливо сочетают в себе меркантильные интересы и интересы, 
условно назовем, идеологические.

Очевидно, у официального Бишкека были надежды на то, что кризис сам по себе рассосется. Что митинг иссякнет, 
потому как людей на него с каждым днем приходило все меньше. Но случилось то, что случилось. Поэтому я не думаю, что 
Бакиев не будет держаться за власть. В отличие от Акаева он, мне кажется, будет стараться удержать президентские 
полномочия до последнего. И сейчас вопрос в том, как поведет себя нынешняя власть дальше. Попытается она додавить 
оппозицию, используя завоеванное силовым путем преимущество, либо все-таки посадит оппозиционеров не в камеры, а за 
стол переговоров.

Если оппозицию действиительно начнут всерьез прессовать, тогда в северных регионах очень быстро появится 
некое правительство в изгнании. Положение усугубляется еще и тем, что в Киргизии, как отмечают эксперты, очень много 
желающих поруководить если не всей республикой, то хотя бы ее частью. Поэтому от Бишкека требуется очень взвешенное 
отношение  к  нынешнему  обострению  ситуации.  Он  должен  научиться  ладить  с  оппозицией  в  интересах  сохранения 
единства государства и спокойствия граждан.

ТУРКМЕНИСТАН
Путин купит у Ашхабада весь газ

23.04.2007. Экономические известия, Украина
Светлана Долинчук

В  последние  годы  основная  активность  Москвы  в  Туркменистане  была  сконцентрирована  в  газовой  сфере. 
Очевидно, приоритеты будут неизменными и в этот раз.

"Газпром" является единственным обладателем экспортного контракта с "Туркменгазом". А соглашение от 2003 г. 
предусматривает постепенный рост импорта Россией природного газа из Туркменистана - до 70-80 млрд. куб. м ежегодно в 
2009-2028 гг.
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Для выполнения этих  договоренностей  Туркменистану  придется удвоить  добычу природного  газа.  До сих  пор 
остается загадкой,  какими запасами газа располагает страна.  Обычно говорят о 2,86 трлн.  куб. м доказанных запасов. 
Однако Ашхабад пока отказывается пускать независимых экспертов для проверки истинных, подаваемых как "невиданные" 
(1,7 трлн. куб. м), запасов, например, открытого в прошлом году месторождения в Иолотани. Сейчас объем добычи газа в 
Туркменистане превышает 60 млрд. куб. м в год, при этом для внутреннего потребления используется не более 12 млрд. 
куб. м. По официальным данным, к 2010 г. добыча газа составит 120 млрд. куб. м, а к 2030 - 250 млрд. куб. м. Однако 
эксперты уверены, что к 2010 г. добыча останется практически на том же уровне и лишь к 2030 г., возможно, достигнет 120 
млрд. куб. м. Тревожным сигналом стал факт, что в 2006 г. добыча газа выросла всего на 1 процент.

Впрочем, господин Бердымухаммедов уверяет, что у Ашхабада "достаточно газа, чтобы продавать его и в Россию, 
и в Иран, и в Китай, и по другим направлениям". Новый президент Туркменистана не сопротивляется газовому единению с 
Россией. Он уже успел пообещать премьеру РФ Михаилу Фрадкову, что Россия сохранит преимущественное право импорта 
туркменского природного газа вплоть до 2028 г. Тем более что "Газпром" постоянно повышает цену.

Россиян можно понять.  Российские  чиновники  уже  не раз  заявляли о возникновении дефицита газа.  Поэтому 
"Газпром" не сможет выполнять все взятые на себя обязательства не только за рубежом, но и внутри страны. В такой 
ситуации монополиста может спасти туркменский газ, который он спешит законтрактовать на много лет вперед. Но если это 
станет реальностью, то проект Nabucco (для транспортировки среднеазиатского газа в Европу в обход России) останется 
без крупнейшего поставщика. А обещание Сапармурата Ниязова направить около 15 млрд. куб. м газа через Nabucco, 
которое он дал за день до своей смерти (21 декабря 2006 г.), останется невыполненным.

Украина тоже будет лишена возможности напрямую контактировать с Туркменистаном в вопросах о поставках 
газа. Реализация планов Киева по добыче газа в этой азиатской республике, которые озвучил министр топлива и энергетики 
Юрий Бойко, также будет зависеть от настроений Кремля. Посол Украины в Туркменистане Виктор Майко заявил "і", что 
"сейчас, когда нет политической стабильности в Украине, трудно говорить о перспективах". Дипломат прогнозирует, что в 
ближайшее  время  изменений  во  внешнеполитических  приоритетах  Ашхабада  не  будет  (то  есть  Россия  останется  их 
главным фигурантом.- Авт.). При этом посол напомнил, что "Туркменистан балансировал между Украиной и Россией, всегда 
играл на противоречиях между странами для того, чтобы сохранить свои интересы".

Многовекторная политика Ашхабада - изменений не будет
25.04.2007. Фергана.Ру

Девлет Озоди
Визит президента Туркменистана Курбанкули Бердымухаммедова в Москву,  совершенный после официальной 

поездки  в  Саудовскую  Аравию,  носит  функционально-символический  характер.  Ашхабад  заинтересован  в  сохранении 
нейтрального статуса и продолжает дистанцироваться от СНГ, в котором он выступает не как член этого объединения, а 
продолжает оставаться наблюдателем после фактического выхода из Содружества.

Поездки  на  Восток  и  в  Россию призваны подчеркнуть  особый  многовекторный  характер  внешнеполитической 
ориентации нынешнего руководства Туркменистана, заявившего о преемственности курса диктаторского режима С.Ниязова 
(Туркменбаши).  Заверения  в  верности  предыдущим  газовым  договоренностям  с  Москвой,  что  было  подчеркнуто 
К.Бердымухаммедовым в его первом публичном выступлении, транслировавшемся государственным каналом "Altyn Asyr", 
когда исполняющий обязанности президента специально перешел с туркменского языка на русский, имели символическое 
значение. Последующие сообщения о рассматриваемом Ашхабадом плане транспортировки газа по каспийскому маршруту, 
а  также  об  усилении  сотрудничества  с  Китаем  также  имели  особое  значение  не  только  в  пропагандистском,  но  и  в 
конкретном политическом отношении.

Расчеты  на  изменение  курса,  определенного  Туркменбаши,  сделанные  рядом комментаторов,  до  сих  пор  не 
нашли  подтверждения.  Газовые  ресурсы  выступают  во  внутри-  и  внешнеполитической  линии  нынешнего  руководства 
Туркменистана как инструмент достижения главной цели – получения гарантий незыблемости режима и его позиций на 
международной арене. Московские переговоры стали для К.Бердымухаммедова еще одним шагом в этом направлении. ХХ-
й  съезд  Халк  Маслахаты  (Народного  Совета),  ожидавшийся  как  символичная  аналогия  с  ХХ-м  съездом  КПСС,  в 
действительности не стал повторением известного в истории СССР события.  Оттепель не состоялась.  Для нынешнего 
президента Туркменистана и группы лиц, пришедших к власти 21 декабря 2006 года нет реальной альтернативы "курсу 
Туркменбаши", но уже без пожизненного президента. В Москве К.Бердымухаммедов должен был получить политическое 
признание, гарантировать выполнение газового проекта, расширить контакты с руководством России с целью создания у 
него заинтересованности в "новых людях" у власти в Туркменистане, способных мыслить практично.

Сложность  складывающейся  в  стране  ситуации  обуславливается,  помимо  всего  прочего,  прежним наследием 
Туркменбаши, обеспечившем преимущественные права ряду иностранных финансово-промышленных групп и создавшем 
реальный  дефицит  собственных  управленческих  кадров.  Попытки,  предпринимаемые  К.Бердымухаммедовым  с  целью 
исправить ситуацию, заставляют его, а также "группу 21 декабря" искать новые возможности. Вслед за Саудовской Аравией 
Россия,  а  затем,  вероятно,  Европа  и  Китай  могут  стать  главными  направлениями  движения  Ашхабада.  Игра  на 
противоречиях,  но  без  обострения  ситуации,  может  продолжать  приносить  определенные  дивиденды  в  ближайшем 
будущем,  однако  для  формулирования  стратегической  линии  К.Бердымухаммедову  придется  расширить  круг  своего 
внешнеполитического "общения". Одновременно, что уже было продемонстрировано за последние недели, он стремится не 
допустить открытого противоборства заинтересованных в Туркменистане внешнеполитических сил в лице России, США, 
Европы  и  Китая,  начав  череду  визитов  именно  с  Саудовской  Аравии,  что  было  вызвано  желанием  подчеркнуть 
традиционализм и "восточность" курса.

Обращение президента Туркменистана к теме исторической близости его страны и России во многом отражает 
еще один аспект внешнеполитических устремлений нынешнего туркменского руководителя: использовать тему общности 
периода существования Российской империи и СССР – популярного в руководящих кругах России идеологического слогана. 
Этому  призвано  служить  и  пропагандистское  обеспечение  избранной  линии  поведения,  когда  официальные  органы 
Туркменистана сообщили о намерении праздновать День Победы.
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Москва, в свою очередь, старается не допустить дрейфа Ашхабада в евро-атлантическом направлении, особенно - 
расширения так называемых каспийских планов транспортировки газа по не зависящему от нее маршруту. Именно поэтому 
российская  сторона  пыталась  избежать  каких-либо  действий,  способных  создать  опасения  у  нынешнего  туркменского 
руководства относительно возможного давления на него. На данный момент К.Бердымухаммедов должен был убедиться в 
том,  что  его  российские  партнеры  продолжают  политику  невмешательства  во  внутренние  дела  Туркменистана  и  не 
собираются  поднимать  "неудобные"  для  туркменской  стороны  вопросы.  Фактически  Ашхабад  желал  бы  улучшить  в 
выгодном для себя виде взаимоотношения с Москвой, но до степени, определяемой им самим.

Проблема  оценки  происходящего  заключается  в  неопределенности  всей  российской  политики  в  Центральной 
Азии, где правят проблемные режимы, главы которых, используя различные ресурсы, пытаются играть на противоречиях 
внешних  сил  и  получить  поддержку  для  себя  лично.  Станет  ли  таковой  внешнеполитическая  тактика  нынешнего 
руководства Туркменистана, покажет ближайшее будущее.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан: последняя остановка

19.04.2007. Центразия Ру
Сергей Комлев

Таджикистан - страна уже безвозвратно утеряла свой интеллектуальный потенциал. Далее может быть только 
глубокая пропасть и участь Конго или Бурунди - далее бездонная пропасть

Проблемы  экономического  развития  и  падение  уровня  жизни  людей  из  года  в  год  все  острее  ощущаются  в 
центрально-азиатском регионе, особенно в Республике Таджикистан. Еще до обретения независимости Таджикистан был 
самой бедной страной из республик Союза. Но при этом, по сравнению с любой другой страной третьего мира, он имел 
отличную систему здравоохранения,  социальной защиты,  пенсионного обеспечения и стандартную для своего времени 
структуру занятости населения.

По данным Отчета по человеческому развитию ООН за прошлый год, Таджикистан сегодня занимает одно из 
последних мест по своему развитию, но уже среди 162 стран мира. По самым скромным подсчетам, более 80% населения 
республики проживает ниже черты бедности.

Спад  экономики,  гиперинфляция,  сокращение  производства  и  занятости  населения,  чрезмерная  миграция 
достаточно сильно отразились на социальном статусе и здоровье людей, особенно самого уязвимого контингента - женщин 
и детей. Государство сегодня не способно обеспечить пять (из семи) миллионов остающихся в стране граждан хотя бы 
минимальным  медицинским  уходом,  начальным  образованием  для  детей  и  работой  с  заработком,  которого  могло  бы 
хватить хотя бы на хлеб и чай. Ежегодно в республике умирает около 10% детей, не достигнувших 5-летнего возраста. 

В  стране  насчитывается  6  крупных  городов,  численностью  населения  свыше  100  тысяч  жителей.  Все  они 
хронически  страдают  из-за  постоянной  деградации  городской  инфраструктуры.  Горячей  воды,  как  правило,  нет,  за 
исключением  некоторых  районов  Душанбе.  Холодную  воду  подают  утром  и  вечером.  Свет  в  этом  году  стал  редким 
явлением даже в столице. Дороги в городах стали напоминать трассы для гонок по бездорожью, местами сохранившийся 
асфальт выглядит как нечто чужеродное. Улицы городов и дворы многоквартирных домов из-за неубранного мусора давно 
стали похожими на африканские трущобы Момбасы и Йоханнесбурга. В кучах мусора, вместе с крысами, роются десятки 
бомжей и детей.

Все это, естественно, создало огромные проблемы для населения. Антисанитария и рост числа инфекционных 
заболеваний  (брюшной  тиф,  малярия,  дифтерия,  вирусный  гепатит,  туберкулез),  острые  респираторные  заболевания, 
анемия, йододефицитное состояние вернули Таджикистан к периоду начала 20-х годов прошлого века. Резко обострились 
проблемы  репродуктивного  здоровья.  По  официальным  отчетам,  в  настоящее  время  один  врач  из  системы 
здравоохранения Таджикистана обслуживает порядка 500 жителей городов и урбанизированных населенных пунктов. В 
более  отдаленных  местах  эти  цифры  даже  не  поддаются  статистике,  ввиду  отсутствия  там  постоянно  действующих 
врачебных пунктов и больниц. В редких селах, где таковые имеются, отсутствует квалифицированный персонал.

На этом фоне, Э.Рахмонов не устает повторять заклинания о «достижениях» Таджикистана и «экономической 
стабильности» в стране. Действительно, в этой прекрасной стране горных вершин и чистых ручьев человека невольно 
обволакивает обманчивое ощущение покоя и безмятежности. Присутствует оно и в экономике. 

Практически  полное  отсутствие  современных  производств  и  промышленности,  крайне  изношенный  парк 
автотранспортных  средств  и  полная  стагнация  экономики  дают  основание  правителю  этой  страны  говорить  об 
«экономической стабильности» кладбищенского рода. На сегодняшний день более 80% населения живет ниже абсолютной 
черты бедности, притом, что минимальный месячный доход, декларируемый государством, составляет не более 13,5 долл. 
США в месяц. Эта цифра практически в три раза меньше признанного ООН уровня крайней нищеты - 1 долл. США в день, 
или 30 в месяц.

При  динамичном социально-экономическом  развитии  преимущественный  рост  трудового  потенциала  является 
позитивным  процессом.  Однако  при  нынешних  его  темпах  в  республике  нарастают  проблемы  безработицы.  Люди,  в 
особенности мужчины, вынуждены искать работу за границей. По данным международных финансовых институтов, более 
50% ВВП, а также практически 100% «потребительской платежеспособности» населения Таджикистана формируются за 
счет средств, поступающих от таджикских «гастарбайтеров» из-за рубежа.

Демографические  процессы,  тесно  связанные  с  состоянием  здоровья  населения  в  условиях  ограниченности 
материально-финансовых  ресурсов,  привели  к  возникновению  диспропорций  в  социально-экономическом  развитии 
республики.

По  данным  Государственного  комитета  статистики  Республики  Таджикистан,  за  последние  11  лет  прирост 
численности  населения  составил,  по  крайней  мере,  21%.  За  этот  же  период  производство  ВВП  на  душу  населения 
уменьшилось в 3,5 раза. Сложившееся положение, при котором экономические ресурсы тратятся на потребительские цели, 
а  не  на  укрепление  промышленного  потенциала,  несет  в  себе  опасность  для  устойчивого  общественного  развития. 
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Нехватка  кадров,  да  и  просто  «мужских  рук»,  стала  тотальной.  Резко  возрос  удельный  вес  женского  населения.  В 
настоящее  время  демографическая  картина  Таджикистана  такова,  что  на  одного  мужчину  приходится  семь  женщин. 
Социально-экономическое положение простого населения, в частности женщин, вынуждает людей вступать в полигамные 
браки.  Согласно  официальной  статистике,  более  одного  миллиона  таджикских  мужчин  эмигрировали  в  Россию  на 
заработки, что нарушило баланс в численности между мужчинами и женщинами.

Политолог  М.Джумахонова  предупреждает,  что  «таджикское  общество  со  своими  традиционными  понятиями 
рискует довести нацию до массового спада интеллектуального развития в недалёком будущем». 

К  огромному  сожалению,  ее  оценки  запоздали,  и  то,  о  чем  она  предупреждает,  давным-давно  приобрело 
необратимый  характер.  По  данным  таджикского  Министерства  образования,  число  девушек  в  возрасте  16-17  лет, 
посещающих два последних класса общеобразовательной школы, составляет 21%, по сравнению с уровнем 1991 г.  За 
последнее десятилетие, из-за высокого уровня безработицы, бедности, а также по причине возрождения старых традиций, 
девушек заставляют выходить замуж как можно раньше, особенно в сельских районах.

Среди  женщин  широко  распространены  заболевания,  связанные  с  качеством  питания,  воздействием 
отрицательных факторов внешней среды и образа жизни. Более 45% заболеваемости туберкулезом приходится на женщин. 
У 60,4% женщин беременность протекает на фоне анемии, болезней нейроэндокринной, мочеполовой системы и системы 
кровообращения. Высока частота осложненных родов (489,4 случая на 1000 родов), среди которых наиболее выражены 
анемии (375,2 случая на 1000 родов), гестозы (40,4 случая на 1000 родов).

Риск смерти, связанный с беременностью, высок для очень многих женщин и является особой проблемой для 
жительниц сел, где небезопасные роды на дому становятся обычным явлением. В целом по республике удельный вес 
домашних родов составляет 40,2% (до 80% по регионам), при этом более 60% протекает без медицинской помощи, что 
является существенной причиной ухудшения здоровья женщин репродуктивного возраста.

За последние годы существенно распространились болезни, передаваемые половым путем. Число заболевших 
сифилисом в 2002 г.,  по сравнению с 1991 г.,  увеличилось в 19 раз, а гонореей только за последние 2 года - в 12 раз. 
Наибольшее число заболеваний приходится на долю молодежи и подростков - 62%. Результаты локальных исследований, 
проведенных  нами  в  районах  и  городах  Хатлонской  области,  показали,  что  у  каждой  третьей  женщины  выявлены 
заболевания, передающиеся половым путем. Ситуация с ВИЧ-инфекцией стремительно ухудшается. В последние 2 года 
уровень ВИЧ-инфекции возрос более чем в 10 раз, по сравнению с общим числом зарегистрированных случаев за весь 
десятилетний период, с момента начала официальной регистрации. 

Растущая  необразованность,  тотальная  коррупция,  наркоторговля  и  рост  преступности  делают  призрачными 
какие-либо  перспективы самостоятельной  профессиональной  деятельности  женщин.  Стремительное  падение  процента 
таджикских женщин, получающих образование, серьезно влияет на рынок труда в стране. По словам эксперта по гендерным 
вопросам  в  Душанбе  К.Алибердиевой,  «уже  сейчас  мы  должны  бить  тревогу,  потому  что  лет  через  20-30  среди  тех 
специалистов,  где  и  так  преобладают  мужчины -  юристов,  инженеров,  врачей,  даже  среди  преподавателей,  не  будет 
женщин, я уже не говорю о других профессиях». 

Почти полный выезд из РТ русскоязычного населения, миграция мужчин за рубеж и оболванивание оставшихся в 
стране женщин имеют результатом превращение республики в несостоявшееся государство. Может, скоро начнут завоз в 
страну иностранных молодых профессионалов мужского пола, желающих «инвестировать» не только в экономику, но и в 
женщин Таджикистана?! Однозначно, страна уже безвозвратно утеряла свой интеллектуальный потенциал. Далее может 
быть только глубокая пропасть и участь Конго или Бурунди.

США выдавливают Россию из Таджикистана.
27.04.2007 kyrgyznews.kg

Стремление  Соединенных  Штатов  Америки  к  укреплению "многостороннего"  сотрудничества  с  Таджикистаном 
свидетельствует о наличии двух тенденций. Во-первых, у дяди Сэма, похоже, в Центральной Азии появился новый фаворит 
в лице таджикского президента Э.Рахмона. Во-вторых, Эмомали Шарипович, недавно одержавший убедительную (да кто бы 
сомневался)  победу на "честных и демократических" выборах,  в последнее время начинает блажить и пытается вести 
собственную геополитическую игру за спиной России.

Давно дремавшее в нем желание поинтриговать за спиной основного гаранта относительной стабильности страны, 
а точнее душанбинского режима, наконец, стало оформляться в некую двуличную форму "независимой и многовекторной" 
внешней политики Рахмонова, почувствовавшего вкус легких денег из Вашингтона.

Последнее  время  было  весьма  урожайным  на  визиты  американских  чиновников  различных  уровней  к 
гостеприимному  Эмомали  Шариповичу.  Один  только  министр  обороны (уже  бывший)  Дональд  Рамсфелд  за  эти  годы 
трижды побывал в солнечной республике.  Для демонстрации "значимости и особого места"  Таджикистана во внешней 
политике Вашингтона, начиная с 2005 года, господин Дж.Буш-младший направлял с миссиями в эту страну командующего 
Центральным  командованием  Дж.Абизейда,  заместителя  государственного  секретаря  по  контролю  за  вооружениями  и 
международной безопасности Р.Джозефа, госсекретаря К.Райс, а также ее помощника Р.Баучера.

В ходе встреч, заморские посланцы с тщательностью ветеринаров-кинологов прощупывали верность Рахмонова 
Москве, нашептывая и рисуя ему при этом радужные перспективы дружбы таджикского президента с дядей Сэмом. Для 
этого,  мол, нужно сделать совсем немногое:  слегка "отодвинуть"  своего многолетнего северного патрона и позабыть о 
данных ранее обязательствах, - а разве впервой приходится нарушать Рахмонову свои клятвенные обязательства? Белый 
дом  всегда  очень  много  обещает  и  достаточно  щедро  одаривает  глав  государств,  привыкших  получать  иностранную 
помощь, займы и прочие преференции. В конце концов, не из собственного же кармана Рахмонов будет расплачиваться за 
щедрые подарки - американцы никогда безвозмездно никому ни цента не давали, и не будут давать. Взамен администрация 
Буша стремится принудить таджикского лидера изменить свой геополитический вектор.

Территория  этой  горной  страны  вначале  будет  использоваться  в  качестве  плацдарма  для  агитационно-
пропагандистских  мероприятий  по  дискредитации  режимов  соседних  центральноазиатских  республик.  Сейчас  Пентагон 
наращивает объемы материально-технической помощи Душанбе. В 2003-2005 годах, под видом уже апробированной идеи 
"содействия развитию демократии" и "повышения уровня безопасности и правоприменения",  режим Рахмонова получил 
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149.6 млн.  долл. США. Затем, в конечном итоге,  США рассчитывают получить подконтрольный им Таджикистан, чтобы 
иметь  возможность  оказывать  давление  на  его  соседей,  выдавливать  Россию  из  региона  и,  в  случае  принятия 
соответствующего решения, использовать таджикскую военную инфраструктуру при нанесении ударов по Ирану.

Приемы Вашингтон  применяет  различные,  благо  во  всем мире  ему уже  удалось  ублажить  и  сделать  своими 
марионетками не одну банановую республику. Для этого, помимо щедрой финансовой помощи, используется откровенная 
лесть, которую Эмомали Шарипович, уже окончательно уверовавший в свою непогрешимость и исключительность, охотно 
заглатывает.  Поэтому  Ричарда  Баучера  так  неожиданно  порадовала  "приверженность  Таджикистана  развитию 
демократических принципов и успехи в укреплении границ и борьбе с наркотрафиком".

Самая  демократическая  страна  на  свете,  из  соображений  политической  целесообразности,  воздержалась  от 
уничтожающей критики прошедших 6 ноября президентских выборов, а точнее, перевыборов Эмомали Шариповича. Ведь 
ближайшие 7  лет  Вашингтону  на  таджикском троне  нужен будет  уже  прирученный сатрап.  Степень  "демократичности" 
состоявшихся выборов показывает зафиксированная явка избирателей. В России живут и трудятся, по разным данным, от 
полутора до двух миллионов граждан Таджикистана, подавляющее большинство которых не участвовало в голосовании. 
Самые оптимистические  прогнозы предполагали  65-процентную явку  граждан к  избирательным  урнам,  но  придворные 
Рахмонова  рапортовали  о  91%  участвовавших,  тогда  как  реальная  цифра  колеблется  в  пределах  25-27% от  общего 
электората.

Мало  сомнений,  что  большинство  голосовавших  составили  активные  кулябцы,  дружно  поддержавшие  своего 
земляка. По большому счету, можно не обращать уж слишком пристального внимания на поведение Соединенных Штатов. 
Единственная сверхдержава и ведет себя подобающим образом, цинично разделяя и властвуя, ублажая одних и подвергая 
остракизму  самостоятельных  и,  стало  быть,  неугодных  по  определению  лидеров.  Вашингтону,  имеющему  "жизненно 
важные интересы" даже в легендарной и ушедшей под воду Атлантиде, сам Всевышний велел бесцеремонно влезать во 
все происходящие в Центральной Азии процессы.

Однако  бесцеремонность  американского  напора  заставляет  других  "игроков",  прежде  всего,  Россию,  серьезно 
задуматься  над  очевидными  стратегическими  целями  США  в  этом  регионе.  Предложение  Вашингтона  таджикскому 
правительству  построить  по  руслу  Амударьи  с  дюжину  гидроэлектростанций  априори  направлена  на  провоцирование 
ресурсных конфликтов в регионе.  Более того,  развитие энергетического комплекса Таджикистана за счет американских 
инвестиций завяжет эту стратегическую отрасль на южном направлении, в сторону Афганистана, Индии и Пакистана, лишив 
Россию остатков влияния в Центральной Азии.

Все эти игры вокруг Эмомали Шариповича направлены на то, чтобы превратить этого азиатского Труфальдино из 
Куляба, слугу двух господ, в очередное подобие Саакашвили, крайне зависимого от финансовых гонораров из Белого дома. 
По  ходу  развития  проектов,  режиму Рахмонова  можно будет  смело  приступать  к  "грузинскому сценарию":  повышению 
арендной платы за военные объекты РФ в РТ, провокаций против наших военных. Благо, боевики из Афганистана готовы, и 
в языков и ментальном отношении мало чем отличаются от нынешних "детей Памирских гор".

Возможный наш уход будет, естественно, сопряжен со сворачиванием деятельности нашей военной базы, которая 
является  одним  из  немногих  оставшихся  за  пределами  российских  границ  объектов,  решающих  ключевые  задачи 
стратегического  характера.  Оставив  Таджикистан,  мы  лишимся  еще  и  уникальных  возможностей  ведения  военно-
космической разведки, для чего памирский ландшафт является чрезвычайно удобным. А что дальше? Каковы возможные 
последствия стремления Рахмонова угодить "и нашим, и вашим"?

Американские поборники укрепления и продвижения демократии в форме "цветных революций", подмяв под себя 
готовый на все рахмоновский режим, получат удобный выход на соседнюю Киргизию, где анархия и неопределенность во 
властных структурах создают привлекательные условия для того, чтобы посадить в Бишкеке проамериканского регента. 
Хотелось бы напомнить, что Эмомали Шарипович, ведущий за спиной Москвы двойную игру, рискует, в случае попадания в 
немилость  Вашингтона,  повторить  судьбу  многих  предыдущих  фаворитов-марионеток,  которые  были  перемолоты 
американской  финансовой  и  политической  машиной.  Наиболее  вероятным  сценарий  будущего  –  судьба  панамского 
руководителя – генерала Норьеги, также связанного с наркобизнесом.
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